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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Стенограмма телепередачи «Материк» «Что ждет Украину после 26 
марта?» 21марта 2006 г., ТВЦ.
Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

Ведущий: Добрый вечер. В эфире программа «Материк», она о России 
и ближнем зарубежье. 

До выборов на Украине осталось несколько дней и у нас естественное 
есть несколько вопросов по этому поводу. На них мы и постараемся ответить в 
ходе  передачи.  В  ней  сегодня  принимает  гораздо  больше  участников,  чем 
раньше. 

Я  представлю.  Сергей  Юрьевич  Глазьев,  депутат  Государственной 
Думы  и  сопредседатель  фракции  «Родина»,  член-корреспондент  Российской 
академии наук. 

Наш  постоянный  эксперт,  директор  Института  стран  СНГ,  депутат 
Государственной  Думы и  член  Генерального  совета  партии  «Единая  России» 
Константин Федорович Затулин. 

Здравствуйте, Константин Федорович!
Затулин: Вам надо загадывать желание, Вы между двумя депутатами. 
Ведущий: Принесет ли это желание счастье? 
Как всегда мы задали вопрос москвичам. Сегодня он звучал так: «Что будет с Украиной на следующий день после выборов 26 

марта?» 

ОПРОС НА УЛИЦЕ.
Ответ москвича: Опять, наверное, с недобрыми чувствами, потому что они не с Россией, на мой взгляд, я сам с Украины 

родом. 
Ответ москвича:  Восстановление денег, потраченных на выборы и народ какое-то время бедствует, ничего хорошего 

мы не ждем. 
Ответ москвича: Как было, так оно и останется. 
Ответ москвича: В отношении к России конечно, политика изменится к лучшему. 
Ответ москвича: Мне кажется, они проснутся в той же стране, может быть даже в большей стабильности. 
Ответ москвича: Мы хорошее ожидаем, Россия ожидает. 
Ответ москвича: Если повезет «оранжевым», то не думаю, что будет им лучше жить. 
Ответ москвича: Что бы не произошло, все равно, наше единство - это самое главное. 

Ведущий: Вот  такие  разные мнения у  москвичей.  Посмотрим,  что  будут  говорить  участники передачи  в  студии.  Начнем, 
наверное, с самого важного вопроса: «Что было на Украине полтора года назад?». 

Наши журналисты подготовили сюжет на эту тему. 

Сюжет: 26 марта на Украине состоятся выборы в Верховную Раду. От их результатов зависит очень многое в судьбе  
Украины.  Придя  к  власти  после  неконституционного  «третьего  тура»  президентских  выборов,  Ющенко  начал  системные 
политические репрессии против элиты Юго-востока поддержавших Януковича. 

Более двадцати тысяч  чиновников было уволено по  обвинению в  фальсификации выборов.  Ющенко начал  проводить  
последовательную антироссийскую политику. На Украине было запрещено судопроизводство на русском языке, а в Крыму переписка 
по-русски в госучреждениях. 

Но  внутренние  противоречия  в  лагере  победившей  «оранжевой»  революцию  привели  к  его  расколу,  закончившемуся 
скандальной отставкой Юлии Тимошенко. 

Политические и экономические неудачи «оранжевой» власти, усиливающийся раскол Украины, конфронтация с Россией,  
разочаровали население в «оранжевой» революции, ее идеалах и действующих лицах. 

Результатом этого стало лидерство в нынешней избирательной кампании оппозиции - Партии регионов, возглавляемой  
Виктором Януковичем. 

Все  соцопросы показывают,  что  ни  одна политическая  сила,  участвующая в  выборах  в  Верховную  Раду,  не  получит 
парламентского большинства. Более того, возможность формирования тех или иных коалиций в большей степени будет зависеть 
от того, смогут ли преодолеть трехпроцентный барьер партии из второго ряда – блок Литвина, «Народная оппозиция» Натальи 
Витренко и другие. 

Но  при  всех  возможных  комбинациях  все-таки  трудно  себе  представить  устойчивую  исполнительную  власть,  
сформированную без участия Партии регионов. 

В  ближайший  год  на  Украине,  в  соответствии  с  политической  реформой,  будет  происходить  мощнейшее  
перераспределение властных полномочий между президентом, Верховной Радой и правительством. 

Это не может не вызвать конфликтов  и противостояний.  В такой ситуации очень вероятен сценарий блокирования 
президентом и его окружением возможности формирования парламентского большинства. 

Эта  перманентная  политическая,  а  следовательно  и  экономическая  нестабильность,  будет  еще  больше  подрывать 
позиции и популярность «оранжевой» власти. 
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Ведущий: А  теперь  поговорим  о  том  к  чему  за  эти  полтора  года 
Украина пришла. 

Константин Федорович!
Затулин: Не  только  мы,  но  и  очень  многие  на  Украине  проводили 

социологические опросы в преддверии парламентских выборов 26 марта. 
Эти опросы показывают, что лидирует на сегодняшний день по всем 

опросам без исключения, Партия регионов, то есть партия оппозиции, которую 
возглавляет Виктор Янукович, кандидат на выборах президента Украины в 2004 
году. Виктор Янукович имеет шанс претендовать на треть голосов избирателей. 

Что  касается  Юлии  Тимошенко  и  Виктора  Ющенко,  то  они,  скорее, 
делят  тот  самый  электорат,  который  привел  «оранжевых»  к  власти.  В  этой 
борьбе, такое впечатление, Ющенко несколько впереди. 

Ведущий: Спасибо, Константин Федорович. 
У меня к Сергею Юрьевичу вопрос. 
Сергей Юрьевич! На президентских выборах Виктор Янукович набрал 

почти половину голосов избирателей Украины. Сегодня на парламентских выборах партия Януковича набирает чуть больше трети. Это 
поражение или победа Януковича? 

Глазьев: Я думаю, что это не поражение, потому что парламентские выборы дают больше разнообразия для людей, чтобы 
определиться со своими симпатиями и антипатиями. 

А мне кажется гораздо важнее, что победители той самой «оранжевой» революции сегодня терпят сокрушительное фиаско. 
Власть  нынешняя  на  Украине  вынуждена  в  силу  своей  идеологической  беспомощности  ломать  голову,  кому  украинский 

суверенитет  отдать.  Мне  кажется,  что  главным  результатом  этой  избирательной  кампании  стало  обозначение  огромной  пропасти, 
которая отделяет нынешнюю украинскую власть от украинского народа. Потому что нынешняя власть не знает, что делать с украинским 
суверенитетом, ради которого она сражалась и выводила людей на Майдан. 

Они этот суверенитет  хотят отдать Брюсселю,  другие хотят суверенитет отдать НАТО и боятся,  что кто-то третий отдаст 
суверенитет России. Они сами не знают, что делать с этим суверенитетом и, пытаясь от него избавиться, перенести ответственность с 
себя на Брюссель, втягивая Украину в Евросоюз, точнее создавая мифологему о том, что Украина войдет в Евросоюз. Они хотят отдать 
ответственность в Вашингтон, педалировать тему вхождения Украины в НАТО. Такое впечатление, что эти люди, на которых власть 
свалилась в ходе майданной революции, просто не знают как от нее избавиться. 

Ведущий: Спасибо, Сергей Юрьевич. 
Есть и другие мнения. Кто-то хочет поддержать или возразить. 
Пожалуйста, Сергей Александрович Марков. 
Марков: Я не вполне согласен с тем, что «оранжевые» терпят крах. 

Честно сказать, мне тоже не нравятся «оранжевые», но слишком быстро мы об 
этом  готовы  сказать.  Вероятность  формирования  даже  чисто  «оранжевого» 
большинства в парламенте не нулевая. 

Еще  большая  вероятность,  если  будет  сформирована  «сине-
оранжевая»  коалиция,  то   ее  лидером  неформальным  останется  Ющенко  и 
многие  очень  опасаются,  что  «синие»  окажутся  в  подчиненном  положении  у 
«оранжевых». Потому, что это «оранжевая» идея во многом навязанная народу 
Украины, но навязанная жестко, четко, с огромными финансами, практические  не 
встречая сопротивления. Во многом это наша вина. 

Мы спрашиваем: «Кто с нами?». Она спрашивают: «С кем мы?». В этих 
условиях мы должны предложить Украине свой проект. 

Ведущий: Да, пожалуйста. 
Мигранян: Я, честно говоря, и с этим не совсем согласен. 
Дело  в  том,  что  люди,  которые  победили  или,  по  крайней  мере, 

которые стояли за ними во время той революции, они прекрасно знают, что надо 
делать  с  украинской  властью.  Он  знают,  что  Украина  должна  состояться  как 
государство  на  антироссийской основе.  Сам Запад Украины не  в  состоянии в 
одиночку этот проект реализовать, поэтому они считают, что включение в НАТО, - 
это определенный зонтик, - это гарантия, что территориальную целостность они 
сохранят  с  помощью Брюсселя  и  Вашингтона и  с  помощью  денег,  которые  с 
Запада  придут  и 
Западного влияния. 

Передача 
украинского 
суверенитета  и  заботу 
за  это  Вашингтону  и 
Брюсселю  для  них 

гораздо выгоднее, если только Брюссель и Вашингтон это смогут вынести. Они 
тоже могут надорваться. 

Ведущий: Спасибо. Павел Вячеславович Святенков у него, по-моему, 
противоположное мнение. 

Святенков: Хотелось бы дополнить. 
Фактические,  какой  курс  проводят  «оранжевые»?  Они  добиваются 

ситуации, при которой вне зависимости от того, что выберет украинский народ 
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Партию регионов,  «оранжевых»,  «Нашу Украину» или блок Юлии Тимошенко, Украина все равно сохранила бы курс на движение в 
сторону Запада. 

Если Украина вступит хотя  бы на  первых порах  в  НАТО,  мы получим результат,  что  в независимости от  того,  кто  будет 
приходить к власти на Украине, Украина уже будет частью Западного блока и, к сожалению, противоядия от такого хода событий нет. 

Ведущий: Спасибо Павел Вячеславович. 
Сергей Юрьевич, Вы слышали некоторую палитру мнений, они не столь разняться. 
Какая структура власти устроила бы Россию по итогам парламентских выборов?

Глазьев: Я  думаю,  что  нам  важнее  проанализировать,  какая  бы 
коалиция устроила Украину. 

Мои коллеги говорят, что нечего противопоставить этому безумному, 
безумному  в  том  смысле,  что  за  этим  нет  здравого  смысла,  стремлению 
нынешней верхушки Украины,  как  можно быстрее отделаться от  суверенитета 
национального, передав ее Вашингтону. 

Есть альтернатива, - это здравый смысл. Я почему говорю, что идеи 
«оранжевой» революции потерпели крах, хотя понимаю, что люди, которые под 
этими знаменами взяли власть, они вполне могут мимикрировать. 

Посмотрите, многие ли из этих вождей оранжевой революции сегодня 
воспроизводят  идею Майдана,  совсем нет.  Многие  уже уши в  оппозицию.  Мы 
провели в Академии наук расчеты на основе межотраслевого баланса, какова 
цена дезинтеграции экономического пространства между Россией и Украиной, 15 
процентов валового продукта минус. 

Украина потеряет,  как минимум,  15 процентов валового внутреннего 
продукта вследствие ухода из зоны свободной торговли  с Россией. То же самое касается и интеграции с НАТО, потому что интеграция с  
НАТО,  хотя  это  и  политический  вопрос,  но  он  неизбежно  повлечет  за  собой  границу,  визовый  режим,  отказ  от  кооперации 
машиностроения, закрытие большей части украинских предприятий наукоемких, авиационная промышленность, прежде всего и перенос 
этих мощностей в Россию. 

Для нас это некоторые дополнительные затраты, но для Украины это катастрофа. Для целых городов.
Ведущий: Ваша точка зрения понятна. 
Константин Федорович. 
Затулин: То, что беспокоит Сергея Юрьевича совершенно не означает, что это беспокоит Виктора Андреевича. 
Прежде  всего,  хочу  заметить,  что  главная  задача,  которая  должна  была  стоять  перед  новыми  «оранжевыми»  властями 

Украины после таких драматичных выборов 2004 года, - это была задача объединить Украину. 
То,  что  кажется  Сергею  Юрьевичу  недопустимым  с  точки  здравого  смысла  экономиста,  для  политиков,  которые  сегодня 

руководят Украиной, как раз желаемый результат. 
Ведь там то машиностроение, тот оборонный комплекс, который в результате движения Украины на Запад, вступления ее в 

НАТО,  развалиться,  -  это  как  раз  предприятия  Восточных  областей  Украины.  Они,  таким  образом,  наносят  серьезнейший  удар  по 
материальной базе своих главных политических конкурентов. 

Глазьев:  Действительно, машиностроение, -  это Запорожье, Харьков, Киев, Днепропетровск,  это большие зоны Украины и 
много людей, но это еще не вся Украина. 

Дело в том, что разрыв экономического пространства единого с Россией скажется на всей Украине через элементарный расчет, 
я могу это показать. Повышение цен на топливо до уровня мировых.  Будет означать, что расходы по импорту топлива вырастут, как 
минимум в три раза. 

В тоже время выход на Европейский цены по газу для украинской металлургии означает конец, она обанкротиться. Пусть это 
Восточная Украина, но она для всей Украины зарабатывает валюту, - это 25 процентов украинского экспорта. 

Химическая промышленность встанет, - это еще 10 процентов украинского экспорта. Можно посчитать, что платежный баланс 
Украины, в позитивном смысле, уменьшиться на треть, а в негативном смысле в два раза увеличится. Станет государством банкротом. 
Что это означает? Это означает девальвацию гривны, как минимум в два раза, - это означает рост стоимости жизни примерно такой же. 
Это ударит по всем, и тем, кто во Львове живет и тем кто в Крыму. 

Ведущий: Что вы скажете, что может сложиться в результате 26 марта в Украине? 
Гузенкова:  Страна  не  станет  принципиально  иной.  Потому  что  те  политические  силы,  которые  сейчас  действуют  на 

политической арене Украины, они останутся в том или ином виде. Часть из них, скорее всего не пройдет. 
Когда речь идет о такой политике, которую мы обсуждаем, к сожалению, очень часто рациональные доводы, доказательства не 

играют никакой роли. 
Ведущий: Спасибо, Тамара Семеновна. 
Александр Никитович Севастьянов.  
Севастьянов: На  Украине  идет  длительный  процесс  этнической 

войны. Войны против русских,  войны, которая ведется методами этноцида,  то 
есть бескровного, культурного геноцида. 

В ходе этой войны было двадцать две с лишним тысячи русских школ, 
осталось  две  тысячи с  небольшим.  Было  сорок  три русских  театра,  осталось 
тринадцать. 

Единственный ВУЗ, в котором можно преподавать на русском языке, - 
это Таврический университет. 

Было  семьдесят  процентов  русских  офицеров  в  Украинской  армии, 
осталось чуть больше десяти.  Что самое страшное,  самое ужасное эта  война 
имеет  конкретные  демографические  последствия.  Если  пятнадцать  лет  назад 
двадцать два процента населения Украины идентифицировало себя как русские, 
то сегодня этот процент снизился до 10,8 процента, почти вдвое. 

Это произошло не потому, что так много русских уехало с Украины, это 
произошло потому, что очень многие русские сегодня предпочитают называться, декларировать себя, как украинцы. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ведущий: Пожалуйста, Михаил Владимирович. 
Голованов: На  мой  взгляд,  на  ближайшую  перспективу  Украина 

обречена делегировать часть своего суверенитета либо Востоку, либо Западу. 
Кто бы не победил на выборах, кто бы не сформировал правительство 

Партия  регионов,  «оранжисты»,  блок  «Наша  Украина»,  прозападный  крен 
Украины  сохраниться  и  политика  украинизации  сохранится  до  тех  пор,  пока 
Российская власть не предложит Украине привлекательный образ будущего. 

Пока не предложит какую-то сумму ценностей, которую бы украинцы 
могли бы воспринять, как свою. 

Ведущий: У  меня  сложилось  такое  впечатление,  что  мы  уже 
потерпели до выборов, те люди, которым интересны пророссийские интересы, 
потерпели поражение. Разве это так? 

Затулин: Мне кажется, потерпели победу. 
Прежде всего, победа состоит в том, что настоящая идея «оранжевой» 

революции на сегодняшний день не выдержала проверки временем. Это идея 
стоить Украину в отрыве от России,  разрывать связи с  Россией,  выходить из 

всяких пространств общих с Россией и действительно стремиться на Запад. 
Ведущий: Это реальная их идея или мы приписываем ее им? 
Затулин: Я  думаю,  что  эта  идея  лежала  в  основе  «оранжевой»  революции,  хотя  для  многих  участников  «оранжевой» 

революции, для многих искренних ее последователей, казалось, что речь идет о разрыве коррумпированным режимом Кучмы, речь идет 
о продвижении демократии. Вот эта идея демократии, она была в данном случае фальшивой, а настоящей идей «оранжевой» революции 
был отрыв от России. 

То,  что  сегодня «оранжевые»  вынуждены сочинять формулы,  при  которых им,  через  заднюю дверь,  но  все-таки  удастся 
сохраниться  у  власти,  -  это  уже  означает,  что  сверхзадача,  которую  они  ставили,  переварить  Украину,  переделать,  сделать  ее 
одноцветно оранжевой – эта задача не решена и не будет решена в результате выборов. 

Ведущий: Вячеслав Владимирович Игрунов хотел бы возразить. 
Игрунов: «Оранжевые»  не  потерпели  поражение,  по  крайней  мере, 

если речь идет об «оранжевой» идее. 
Лидеры «оранжевые» безусловно, обанкротились. Они доказали свою 

собственную  несостоятельность.  Но  когда  мы  посмотрим  на  социологические 
прогнозы,  мы  увидим,  что  большинство  Украины  по  прежнему  голосуют  за 
представителей «оранжевых». Юлия ли это Тимошенко, Мороз ли это или сам 
пан Ющенко. 

Сегодня  у  них  совершенно  очевидное  большинство.  Более  того,  я 
согласен  с  Константином Федоровичем  в  том,  что  главная  идея  «оранжевой» 
революции, - это сменить цивилизационный выбор. Это присоединиться к Западу 
и отпасть от России. 

Ведущий: У нас есть сюжет, подготовленный нашими журналистами. 
Посмотрим его и продолжим нашу дискуссию. 

Сюжет: Избирательная компания на Украине перед ее окончанием  
становиться все более жесткой. 

Нынешняя власть, опасаясь открыто задействовать административный ресурс, использует его косвенными методами 
внося путаницу в списки избирателей, блокируя работу избиркомов в Крыму, на Юге и Востоке Украины. 

Примеры свидетельствующие о серьезных намерениях власти в отношении выборов поражают соей масштабностью.  Из-
за  финансового  саботажа  работы  избиркомов  со  стороны  власти  за  10  дней  до  выборов  покинули  занимаемы  посты  семь 
председателей избирательных комиссия, как правило представители оппозиционных партий. 

В  настоящее  время  изменены  границы  и  численность  избирательных  округов.  На  Западе  и  Центре,  где  поддержка  
«оранжевых максимально, количество округов увеличено, средняя численность избирателей уменьшена, для облегчения возможных 
фальсификаций. 

В Юго-восточных областях, где наибольшей поддержкой пользуется Партия регионов ситуация противоположная. Списки  
избирателей  сформированы так,  что  миллионы жителей  Юго-востока  либо  вовсе  не  попали  в  них,  либо  данные  в  списках  не 
соответствуют действительности. 

Для Крыма характерна массовое искажение фамилий и название улиц, связанных с  компьютерным переводом на украинский  
язык русских и татарских фамилий. К примеру, гражданка Звезда, стала гражданкой Зирочкой, а  Скворец – Шпаком. 

В Луганской и Николаевской областях, а также в Крыму списки избирателей на некоторых участках не пригодны к работе  
практически на 80 процентов, так как в них отсутствуют тысячи домов, целые улицы и кварталы. 

Все  это  очень  напоминает  уже  однажды  апробированный  способ  не  конституционных  действий.  На  этот  раз  срыв 
выборов  путем  развала  работы  избирательных  комиссий  на  Юго-востоке  и  вслед  за  этим  заявление,  о  якобы  всеобщей  
фальсификации выборов. 

Ведущий: Что  будет  27  марта  на  Украине,  когда  народ  Украины проголосует,  проснется  и  увидит  новый  расклад  сил  в 
парламенте. 

Давайте я попрошу всех, как можно короче ответить именно на этот вопрос. 
Глазьев: Я надеюсь, что будет прагматичное правительство. 
Правительство,  которое будет  преследовать интересы украинского  народа,  а  не  интересы отдельных политиков,  которые 

пытаются делать карьеру на Западе. 
Если на Украине будет национально ориентированное прагматичное правительство, оно никогда не выйдет из зоны свободной 

торговли с Россией. Оно никогда не пойдет в НАТО. Оно будет понимать, что Евросоюз оно может вступить и через 20 лет  после Турции 
на унизительных условиях и тоже не будет гнаться за этим журавлем в небе. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

С  этим  правительством,  я  надеюсь,  в  кратчайший  срок  завершим  переговоры  о  формировании  единого  экономического 
пространства о развитии наших кооперационных связей и будем вместе работать. 

Ведущий: Спасибо большое.  
Марков: Мне кажется, что не только возможные разные коалиции в Украине, но и они будут постоянно меняться. 
В  Украине  наступает  время  политической  реформы  и  будет  очень  большое  противостояние  между  Премьер-министром, 

правительством и президентом и соответственно между парламентом и президентом тоже. 
Мигранян: Я думаю, что кризис политический, а вслед за этим и экономический будет продолжаться на Украине, потому что 

явной победы одной из сторон не будет. Это будет означать, что ни Запад не сможет победить Восток, ни Восток Запад. 
Голованов. Есть две разницы – украинский народ, который, конечно же, настроен в большинстве своем по-российски, хотя бы 

в силу своей истории и политический класс, политические элиты и журналистские элиты Украины, - это разные вещи. В том числе и 
деловые элиты. 

Ведущий: Так кто победит элита или украинский народ?  
Голованов. Будем  надеется,  что  победит  украинский  народ,  а  украинская  элита,  которая  сейчас  находится  в  состоянии 

похмелья, после «оранжевого» угара, с помощью России, которая должна будет работать с этой элитой, все-таки изменит свой вектор и 
свою цивилизационную идентичность, наконец-то, вспомнят. 

Гузенкова: Мне  кажется,  что  на  следующий  день,  после  того  как 
парламент приступить к  своей работе,  одним из главных направлений должно 
быть выведение из кризиса российско-украинских отношений. 

Игрунов.  Я  думаю,  что  на  следующий  день  после  парламентских 
выборов, после формирований коалиций, а я совершенно убежден, что в этот 
парламент  придут  настолько  отъявленные прагматики,  что  они  договорятся  о 
формировании большинства. Украина будет двигаться в том же направлении, в 
котором она движется сейчас. 

Севостьянов: С  точки  зрения  прополитики  Украинская  проблема 
имеет только одно разрешение, - это раздел Украины. Ибо Львов и Крым, - это 
два  вектора  разнонаправленные,  их  невозможно  совместить.  Ключи  от 
украинской проблемы в Кремле, а Кремль никогда не изучал этнополитику. 

Жарихин: 
Украинская политическая 
элита,  если  она  видит 
свой  интерес  в  том,  чтобы  помочь  Украине,  должна  России  разъяснить 
полезность и необходимость экономической интеграции с Украиной. 

Святенков: Я  полагаю,  что  на  следующий  день  после  выборов 
Украина проснется примерно в той же ситуации, в какой она была и до выборов. 

Сохраниться обще-украинский прозападный консенсус.  «Оранжевые» 
по прежнему будут тащить Украину в НАТО в ЕЭС и куда им вздумается. 

Если «синие» войдут  в  правительство,  то  может  быть,  им позволят 
делать какие-то  знаки  в  адрес  России,  в  надежде  на  то,  что  Россия  подарит 
Украине какие-то преференции, как уже было в прошлом. 

Затулин: России  нужно  сосредоточится.  Избрать  модель  своего 
поведения, сосредоточиться на главном. Для нас важно, что наконец-то, после 
пятнадцати  лет  независимости  были  признаны  права  русского  языка  на 

государственность. 
На этом языке все разговаривают, все думают, все пишут, но при этом он остается изгоем в образовательном процессе и в 

государственной жизни Украины. 
Нам важно не допустить непоправимого решения о вхождении Украины в НАТО. Нам важно объяснить на Украине, что за собой 

повлечет это решение. 
Нам важно продвинуться в том, что касается поддержки демократии на Украине, только не «оранжевой» или «бело-голубой» 

демократии, а демократии как таковой. Потому что демократия не может быть только в Киеве и только для журналистов центральных 
изданий. 

Демократия должна быть повсеместно.  И с  этой точки  зрения грамотная земельная реформа,  федеративная реформа на 
Украине  это  крайне  важно.  Только  тогда  и  на  Западе  и  на  Востоке,  когда  начнут  сами  выбирать  себе  власть,  будут  отвечать  за 
результаты этой власти. 

Мне кажется вещи, которые Россия вполне должна была бы поддержать после 27 марта, если по этому пути пойдут избранные 
украинским народом парламентарии и назначенный ими премьер-министр. 

Ведущий: Спасибо Константин Федорович, спасибо Сергей Юрьевич. 
Будем наедятся на лучшее для России. 
Поспорить, подискутировать с нами Вы сможете на нашем сайте «Materik.ru». 
Сегодня мы прощаемся с Вами. 
Всем большое спасибо. До свидания.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Поперед “батьки” — пекло
Завтрашние выборы могут взорвать Белоруссию

18.03.2006, Московский Комсомолец
Александр Веритасов, Оксана Химич

Белорусские  аналитики  недаром  признали  Степана  Сухоренко,  главу  Комитета  государственной  безопасности  Беларуси, 
человеком года. За неполный месяц — уже два раскрытых заговора против главы государства! Всем бы так работать. Сначала глава КГБ 
расплел сети социологов, готовивших свержение Лукашенко с помощью фальшивых протоколов и мобильных телефонов. А затем и 
вовсе  “спас  Белоруссию”  от  взрывов-терактов,  которые готовила  некая  международная  группа,  состоящая из  “грузинских  боевиков, 
советских офицеров и американских инструкторов”. Сухоренко с поставленной задачей справился: завтрашние президентские выборы в 
Белоруссии пройдут в атмосфере страха.

“Батька”  всегда  настороженно  относился  к  КГБ:  профессиональные  чекисты  скептически  относились  к  фигуре  своего 
президента и старались держаться подальше от его начинаний. Оттого и менял “батька” председателей этого ведомства регулярно, как 
носки.

Владимир Мацкевич был снят с должности после того, как его ведомство задержало майора спецназа Дмитрия Павличенко по 
подозрению  в  организации  похищения  белорусских  оппозиционеров.  Леонид  Ерин  расстался  с  креслом  за  то,  что  его  сотрудники 
собирали факты фальсификации на прошлых выборах и референдуме, к тому же он пытался наладить отношения с оппозицией. Измены 
“батька” простить не мог. В преддверии выборов ему нужна была послушная, ручная структура. И не беда, что малопрофессиональная. 
Ведь как только стало известно, что на должность главы КГБ прочат Степана Сухоренко, имеющего прозвище Палач за готовность 
выполнять любую прихоть хозяина, офицеры подали “наверх” записку, заявив, что профессионалы покинут ведомство. Так и вышло.

Чекисты со стажем из белорусского КГБ ушли, вместо них набрали середнячков из провинции. А во главе поставили Сухоренко, 
за долгие годы службы в органах не отличившегося ничем, кроме близких отношений с “серым кардиналом” Виктором Шейманом (тем 
самым, что создал “эскадрон смерти”, уничтожавший противников Лукашенко).

“Вы должны работать там,  где  не  могут  сработать ни  милиция,  ни  прокуратура,  ни  другие  ведомства и  контролирующие 
органы”, — напутствовал Лукашенко своего нового верного “сторожевого пса”. И работа закипела. “Ребята Сухоренко” выявляли и ловили 
курьеров “с  деньгами для оппозиции”,  занимались прослушкой телефонов и просмотром интернет-почты. Но главное — планомерно 
создавали законодательную базу, с тем чтобы в нужный момент можно было прибрать полстраны за решетку. Стараниями Сухоренко 
были приняты поправки в УК, дающие право сажать любого за “дискредитацию Белоруссии”. Был принят закон, подводящий под понятие 
“терроризм” всякого, кто не согласен с политикой президента и общается с иностранцами. А полномочия самих органов расширены до 
сверхъестественных масштабов. Вплоть до того, что сотрудники КГБ по простому подозрению могут входить в любое время в квартиры 
граждан и переворачивать там все вверх дном.

Всего за год самая малочисленная силовая структура страны превратилась в самую массовую. КГБ не только  расширили 
штаты,  но  и  позволили в  массовом порядке  принимать на  службу  “под прикрытием”  сотрудников министерств  и  ведомств.  Причем 
зарплату им определили намного выше средней по стране. Теперь, перед выборами, эти “серые мыши” готовы на все, чтобы хозяин не 
перестал их кормить.

Все раскрытые Сухоренко со товарищи “заговоры” шиты белыми нитками. Ему просто не хватает хитрости на изощренные 
ходы.  Все  кондово,  как  в  СССР  при  Сталине  во  время  процессов  Вышинского.  Обвиняемый  в  подготовке  заговора  “грузинский 
наблюдатель”  со  славянской  внешностью,  пряча  глаза  и  путаясь  в  фамилиях,  с  экрана  ТВ  рассказывает,  как  “мировая  закулиса” 
собралась взрывать мирный белорусский народ. Да и оговорки главного гэбиста на уровне подсознания выдают его с головой.

“Не думаю, что после того, как мы предали это гласности, они пойдут на такой шаг. Тем не менее ситуацию будем отслеживать,  
и в случае, ЕСЛИ ОНИ РИСКНУТ ЭТО СДЕЛАТЬ, МЫ НАЙДЕМ ВЗРЫВНЫЕ УСТРОЙСТВА”. Такими словами глава КГБ, по сути, признал: 
спецслужбы готовы заложить взрывчатку, а если нужно — и привести ее в действие. “Нужно” будет, понятно, если белорусы вздумают 
протестовать против итогов выборов. “Всякий, кто выйдет на улицы во время выборов, может быть привлечен по статье “терроризм” — 
еще одна цитата из Сухоренко.

Слыша все это накануне голосования, понимаешь: режим Лукашенко пойдет на все, чтобы победить. Минск 19 марта ждет 
горячее воскресенье. Дай бог еще, чтобы не взрывное...

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ
“Если Лукашенко останется президентом Белоруссии — хорошо это будет или плохо для России?” — спросили мы политологов.
Дмитрий ОРЕШКИН, руководитель аналитической группы “Меркатор”:
— Для Белоруссии победа Лукашенко плоха потому, что экономических перспектив нет, а молодежь хочет жить все лучше и 

лучше. Кстати, именно молодежь понимает, что они живут хуже, чем их ближайшие соседи — страны Балтии и даже Россия. А для нашей 
страны и победа, и поражение — плохо. Если выиграет — потому, что нам совершенно непонятно, а что с ним дальше-то делать, какую 
политику проводить. И если проиграет, плохо — потому, что это пощечина Путину. Мы же поддерживаем Лукашенко, для нас он друг. И 
вдруг — поражение…

Ольга КРЫШТАНОВСКАЯ, руководитель отдела исследования элит Института социологии РАН:
— Смотря  что  понимать  под  Россией.  Если  саму  власть  — то,  разумеется,  для  нее  победа  Лукашенко  только  на  руку. 

Президент Белоруссии — друг нашей страны. И если в Белоруссии во время выборов не произойдет “оранжевой революции”, то и России 
“оранжевая” угроза во время выборов президента не грозит. Или по крайней мере меньше вероятности, что она произойдет. А с другой 
стороны — конечно, плохо, что в дружественной нам стране победит диктатор.

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
— В создавшихся условиях победа на выборах именно Лукашенко  для России желательна.  Ведь победа его противников 

означала бы откат Белоруссии по крайней мере от риторики союзного государства. А России союзники необходимы. Это во-первых. А во-
вторых, знаете, есть такое слово — не бывает. Так вот, так скажу: победы на выборах оппонентов Лукашенко не бывает. И для нас это 
только на пользу.
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Сербия простилась с Милошевичем
18.03.2006, Росбалт,

Сербия  простилась  со  Слободаном  Милошевичем.  В Белграде  на церемонию  прощания  пришли  500  тыс.  человек  – 
и сторонники,  и противники  покойного  экс-президента  Югославии.  И если  сначала,  по данным  полиции,  никаких  стычек  между  ними 
не было, то уже после того как гроб был увезен в Пожаревац, в Белграде прошли «антипохороны» Милошевича. Противники покойного 
экс-президента Югославии сожгли его портрет, свистели и танцевали. В акции участвовало около 2 тыс. человек, в основном молодежь. 
Когда сторонники Милошевича попытались разогнать участников акции, завязалась драка, в которой, однако, благодаря своевременному 
вмешательству полиции, никто серьезно не пострадал.

Когда  траурная  процессия  направилась  в сторону  Пожареваца  –  родного  города  Милошевича,  где  он  и будет  похоронен, 
жители окрестных сел вышли на трассу, чтобы попрощаться с покойным. Пожаревац стал практически пешеходным, так как несколько 
районов оцеплены полицией. В городе присутствует очень много сторонников Милошевича, среди тех, кто провожал его в последний путь 
были и представители России.

Участники  многотысячного  митинга  приветствовали  лидера  КПРФ  Геннадия  Зюганова  и вице-спикера  Госдумы  Сергея 
Бабурина криками: «Россия, Россия!». На митинге звучали призывы освободить лидера Сербской радикальной партии (СРП) Воислава 
Шешеля, который сейчас находится в тюрьме Гаагского трибунала.

По  словам  Зюганова,  на митинг  собралось  свыше  полумиллиона  человек.  «Мне  говорили,  что  здесь  не только  жители 
Белграда, но и многих соседних населенных пунктов», — сказал Зюганов. Смерть Милошевича, заявил Зюганов, останется на совести 
прокуроров и судей МТБЮ.

«Милошевич защищал свободу своей страны, — подчеркнул Зюганов на митинге. — Сейчас ей грозит новая угроза со стороны 
мирового империализма, который хочет отколоть Косово, оттащить Черногорию, оставив Сербию без выхода к морю, и по сути раздавить 
некогда большую и могучую Югославию. Это — репетиция перед такой же попыткой растащить Российскую Федерацию, и, учитывая, что 
у наших народов общая история и во многом общая судьба, мы должны объединить наши усилия, отстаивая нашу независимость».

Зюганов  рассказал,  что  накануне  пообщался  с руководством  Социалистической  партии,  а сегодня  утром —  с Сербской 
радикальной партией. Кроме того, он беседовал по телефону с Воиславом Шешелем.

По  словам  депутата  Госдумы  единоросса  Константина  Затулина,  на траурный  митинг  собралось  400  тыс.  человек. 
В выступлении на митинге Затулин заявил, что гибель Милошевича – не естественная смерть,  а убийство.  «Почти 5 лет Милошевич 
фактически в одиночку сражался за свою честь и честь своего народа в МТБЮ в Гааге, — говорид Затулин. — Он не дал себя осудить, 
а его тюремщикам не хватило смелости выпустить этого человека  на свободу».  Затулин выразил соболезнования родным и близким 
Милошевича и народу Сербии.

«Госдума, —  указал  он, —  неоднократно  принимала  заявления  с призывом  к  МТБЮ  прекратить  судебный  процесс 
на Милошевичем. Россия ждала его на лечение и была готова предоставить МТБЮ любые гарантии возвращения Милошевича в Гаагу 
по завершении курса лечения. Если бы сегодня из-за каких-либо бесстыдных политических игр на родине Милошевича отказались бы его 
похоронить, мы были готовы это сделать в Москве, где и сейчас находится его семья».

Отметим,  что  родные  и близкие  Милошевича,  живущие  сейчас  в России,  не смогли  приехать  на его  похороны  в Сербию. 
По словам заместителя председателя Соцпартии Сербии Милорада Вучелича,  такое  решение вызвано неубедительностью гарантий 
безопасности членам семьи покойного.

Госдума 15  марта  приняла  заявление в связи со  смертью Милошевича.  В нем говорится,  что  Дума и ранее неоднократно 
выражала  обеспокоенность  состоянием  здоровья  Милошевича  и обращалась  к  МТБЮ  с призывом  о временном  приостановлении 
судебного процесса над ним. Депутаты высказались за проведение независимого международного расследования обстоятельств гибели 
экс-президента Югославии. «Причины его смерти, будь то халатность или злой умысел, должны быть названы, и виновные предстать 
перед судом», — говорится в заявлении Думы.

Кроме того,  по мнению депутатов,  МТБЮ «так и не удалось реализовать идею своего создания». «Принятые за все время 
существования трибунала решения отличает крайняя степень политизированности и предвзятости. Двойные стандарты стали нормой его 
работы», —  подчеркивается  в заявлении.  Госдума  высказалась  за скорейшее  прекращение  расследования  всех  находящихся 
в производстве МТБЮ дел и констатировала «нецелесообразность дальнейшей деятельности МТБЮ».  Как отметил экс-председатель 
комиссии Госдумы по Югославии, свидетель защиты Слободана Милошевича Николай Рыжков, за создание МТБЮ в 1993 году выступили 
тогдашний  министр  иностранных  дел  Андрей  Козырев  и президент  Борис  Ельцин.  Но Гаагский  трибунал  изначально  по сути 
нелегитимный,  потому  что  ООН  не имела  права  создавать  судебные  органы,  указал  Рыжков  и добавил,  что  ему  за все  годы 
существования так  и не  удалось выработать критерии,  как  судить человека.  Рыжков  также  указал,  что  в последнее время Гаагский 
трибунал стал «фабрикой смерти», пояснив, что до Милошевича, в начале марта, в гаагской тюрьме повесился бывший лидер краинских 
сербов Милан Бабич, осужденный в 2004 году на 13 лет лишения свободы за преступления против человечности. А в 1998 году в камере 
МТБЮ покончил с собой еще один лидер хорватский сербов Славко Докманович.

По словам Рыжкова, гаагский трибунал не нужен еще и потому, что в той же в Гааге есть Международный уголовный суд, но его 
не признают  США.  «Кроме  того, —  считает  депутат, —  в Югославии  была  гражданская  война  и страны-участники  этой  войны  – 
Черногория, Сербия — сейчас существуют. Вот и пусть эти страны судят за военные преступления у себя».

Напомним,  что  бывший  президент  Югославии  Слободан  Милошевич  был  обнаружен  мертвым  в своей  камере  в тюрьмы 
Международного трибунала по бывшей Югославии (МТБЮ) 11 марта. Милошевичу было 64 года.

14 марта МТБЮ закрыл процесс по делу Милошевича. «Мы выражаем наше глубокое сожаление по поводу того, что эта смерть 
не дала возможности свершиться правосудию», — заявил судья Патрик Робинсон.

По  предварительным  данным  токсикологической  экспертизы,  никаких  признаков  отравления  Слободана  Милошевича 
не обнаружено.  Как  заявили представители МТБЮ,  в крови  Милошевича  были обнаружены только  следы выписанных ему лекарств 
в нетоксичных дозах.  Следов рефампицина (препарата для лечения туберкулеза и проказы, нейтрализующего действие «сердечных» 
лекарств) также не обнаружено.

Между тем ранее британский спутниковый телеканал Sky News со ссылкой на голландское телевидение сообщил, что в крови 
Милошевича обнаружены следы не прописанных ему препаратов. Врачи пытались выяснить,  почему лекарства, которые Милошевич 
принимал от высокого артериального давления и от болезни сердца, «не срабатывали». В одном из анализов крови Милошевича, взятых 
в период  с ноября 2005  по январь  2006  года,  были  обнаружены следы препарата,  применяемого  в медицине  для лечения  проказы 
и туберкулеза.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

После смерти Милошевича заключенные тюрьмы Гаагского трибунала объявили бойкот тюремной кухне. Возглавивший акцию 
неповиновения Воислав Шешель заявил, что опасается за свою жизнь. «Мне известно, что следующим (после Милошевича – «Росбалт») 
буду я», — заявил он.

Заключенные боятся отравления, так как аналогичные опасения высказывал Милошевич за несколько дней до смерти. Шешель 
вместе с несколькими другими заключенными с 13 марта отказываются от еды, приготовленной на тюремной кухне. Вместо этого они 
покупают продукты в тюремном магазине и готовят сами. Кроме того, они пообещали начать голодовку, если не улучшится медицинское 
обслуживание.

Бывший хорватский заключенный трибунала Мирян Купрескич поддержал требование узников МТБЮ, касающееся улучшения 
врачебнрого обслуживания. «Медицинское обслуживание заключенных — скверное, — сказал он Уверен, что с тех пор, как я вышел из 
тюрьмы, там ничего не изменилось. Речь идет о борьбе за выживание, которая никак не связана с национальностью».

Милошевич похоронен в родном городе Пожаревац
18.03.06, РИА Новости

Николай Пасхин
Экс-президент Югославии Слободан Милошевич,  скончавшийся в тюрьме Гаагского трибунала, похоронен в родном городе 

Пожаревац.
Гроб с телом экс-президента Сербии и Союзной Югославии опущен в могилу на территории семейного владения Милошевичей.
На церемонии погребения присутствовали только ближайшие друзья и соратники Милошевича по Социалистической партии 

Сербии,  лидером  которой он  оставался до  последнего  дня  своей жизни,  а  также  зарубежные гости.  Среди них  были  лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов, вице-спикер Госдумы Сергей Бабурин, депутат Константин Затулин и генерал Леонид Ивашов.

Никто из членов семьи Милошевича на похоронах присутствовать не смог. Над могилой были зачитаны прощальные письма 
сына Слободана Милошевича Марко и вдовы Мирьяны Маркович, адресованные отцу и супругу.

Последнее слово над могилой произнес на сербском языке генерал Леонид Ивашов. "С Богом, Слободан! С Богом, воин!" - 
закончил он свою краткую речь.

Гроб с телом Слободана Милошевича, покрытый флагом Югославии, под звуки траурной музыки был опущен в могилу.
Во дворе семейного владения Милошевичей в Пожаревце продолжает звучать траурная музыка. Собравшиеся возлагают венки 

и цветы к могиле Слободана Милошевича.
Как  заявили  в  администрации  Пожаревца,  ворота  семейного  дома  Милошевичей  будут  открыты  для  посетителей  еще 

несколько  дней  после погребения,  чтобы все  желающие  могли отдать последние  почести бывшему президенту  Сербии  и  Союзной 
республики Югославии.

Более 400 тыс. человек собрались в Белграде на митинг памяти 
Милошевича

18.03.06, ИНТЕРФАКС
На площади в Белграде перед зданием Народной скупщины собралось более 400 тыс. человек на траурный митинг памяти экс-

президента бывшей Югославии Слободана Милошевича.
"На Профсоюзной площади перед зданием парламента Сербии собралось, как мне сейчас подсказывают, порядка 400 тыс. 

жителей Белграда, которые пришли отдать памяти С.Милошевичу и где сейчас продолжается траурный митинг", - рассказал по телефону 
"Интерфаксу" из Белграда депутат Госдумы, член Генсовета партии "Единая Россия" Константин Затулин.

Он  отметил,  что  в  своем  выступлении  на  митинге  передал  соболезнование  от  "Единой  России"  родным  и  близким 
С.Милошевича и всему сербскому народу. "Я сказал, что это было убийство, а не естественная смерть, и что почти 5 лет Милошевич 
фактически в одиночку сражался за свою честь и честь своего народа в МТБЮ в Гааге. Я сказал, что он не дал себя осудить, а его 
тюремщикам не хватило смелости выпустить этого человека на свободу", - сказал К.Затулин.

Украина на финишной прямой
19.03.2006, "Газета"

Марат Хайруллин, Ольга Павликова
Страна определяется, кем станет - форпостом Запада или стратегическим союзником России
В следующее воскресенье, 26 марта, на Украине пройдут выборы в Верховную раду - ключевые после "оранжевой революции" 

и  первые  в  конфигурации  президентско-парламентской  республики.  В  официальном  списке  участников,  вывешенном  на  сайте 
центральной избирательной комиссии Украины, числится 53 партии. На 450 депутатских мест претендует 7605 кандидатов.

Главной особенностью нынешних выборов российские политологи называют резкое усиление антироссийских настроений в 
стане "оранжевых". Судя по всему, президент Виктор Ющенко, держа в уме последствия новогоднего "газового кризиса", продолжит свою 
линию на прозападную ориентацию. Вопрос только в том, сумеет ли он убедить в своей правоте избирателей.

Одни тройки
Еще за полгода до мероприятия определилась тройка лидеров, которая и будет делать политическую погоду на Украине. В 

первую очередь, это Партия регионов под руководством Виктора Януковича. Различные экспертные агентства отдают ей от 25 до 30% 
голосов. Следом идет Блок Юлии Тимошенко – от 15 до 20%. Замыкает тройку лидеров пропрезидентская «Наша Украина» во главе с 
премьером Юрием Ехануровым - у партии по прогнозам будет не более 15%.

Главная интрига заключается в том, что ни один из лидеров получить большинство мест в парламенте не сможет. Поэтому 
сегодня главной темой предвыборных дискуссий политологов является состав предполагаемой коалиции. Здесь вариантов тоже три. Это 
так называемая «большая коалиция», в которую войдет Партия регионов, «Наша Украина» и Социалистическая партия Украины (СПУ) во 
главе с Александром Морозом. Это будет наиболее сильное объединение с 300 голосами в парламенте.

Второй по значимости союз  может быть сформирован  «антиоранжевыми силами» -  Партией регионов,  Блоком Владимира 
Литвина (БВЛ), коммунистами и СПУ. Это почти 260 депутатских мандатов. Третья вероятная коалиция, наоборот, «оранжевая» - «Наша 
Украина», БЮТ, «Пора», БВЛ и СПУ. С критическими 230 голосами.

Янукович готов дружить с Ющенко
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Для  российско-украинских  отношений  наиболее  выгодна  «большая  коалиция».  Так  считают  не  только  заинтересованные 
эксперты, но и, по информации «Газеты», стратеги со Старой площади. Возможно, что интересы России не будут ущемлены и в случае 
«антиоранжевого»  союза,  но  при этом ясно,  что  Украина  потеряет  часть привлекательности  в  глазах  Запада.  Самым конфликтным 
вариантом  станет  «оранжевый»  вариант.  При  этом  сценарии  страну  может  ждать  новый  виток  жесткого  противостояния,  которое 
неизбежно скажется на экономической ситуации.

Судя по кампании Виктора Януковича, он извлек урок из прошлого и радикально скорректировал свою программу, декларируя 
сближение с курсом Виктора Ющенко. Особенно в части вступления в ВТО и ЕС. Единственное крупное расхождение – это вопрос 
вступления  в  НАТО.  Янукович  в  публичных  выступлениях  не  устает  подчеркивать,  что  «движение  на  Запад  не  должно  вредить 
отношениям с Россией».

"Янукович посылает Ющенко прямые сигналы о сближении позиций, то есть исходит из наиболее благоприятного для Украины 
сценария – создания "большой коалиции" в Раде", - заявил "Газете" политолог и исполнительный директор Центра "Новая политика" 
Александр Морозов.

Ющенко подталкивают на разрыв с Россией
Если же судить по «оранжевой риторике» выступлений Ющенко, то он продолжит прозападную линию. «Стоит ли избирать 

вчерашний день, который 15 лет мордовал Украину кланами и семьями, теневой экономикой?» - заявил Виктор Ющенко на встрече со 
студентами в Харькове, отвергая возможность «большой коалиции».

«Газовая  война»,  скандал  вокруг  черноморских  маяков,  а  теперь  еще  и  экономическая  блокада  Приднестровья.  Все  это 
укладывается в ту прозападную стратегию, которую реализует нынешняя власть Украины, - заявил «Газете» председатель комитета 
Госдумы по международным делам Константин Косачев.  -  И эта антироссийская  стратегия активно поддерживается  всем западным 
миром  и  главным  образом  Америкой.  Но  Америка,  кроме  всего  прочего,  начала  не  менее  активно  вмешиваться  в  избирательную 
кампанию, то есть делать то, в чем в свое время обвиняли Россию».

По мнению Косачева, Запад демонстрирует политику «двойных стандартов», превращая Украину в форпост своего влияния на 
Востоке, источником экономического и политического давления на Россию.

Очевидно,  рупор  публичной  внешнеполитической  деятельности  Москвы,  говоря  о  ставке  на  антироссийскую  риторику 
официального Киева, имеет в виду отказ украинского МИДа пригласить на выборы миссию наблюдателей СНГ и конфликт вокруг статуса 
русского языка - антироссийские страсти бушуют на страницах украинских СМИ. У Косачева есть единомышленники и на берегах Днепра. 
"В некоторых случаях власти Украины ведут себя совсем необъяснимо, допуская прямые уколы в сторону российского президента", - 
сказал "Газете" Александр Морозов. Эксперт напомнил о недавнем конфликте из-за крымской дачи Владимира Путина "Глициния". На 
прошлой неделе Киевский хозяйственный суд постановил вернуть ее в собственность Украины.

Аналитики Киевского центра политических  исследований и конфликтологии тоже считают, что спор о "Глицинии"  возник "в 
результате изменения политической воли и политической обстановки. Скорее всего, инициирование такого решения – очередная шпилька 
в адрес Путина и России".

"В этом же ряду я бы назвал фальшивые интервью в украинских СМИ с российскими олигархами, в которых Путин предстает 
зависимым от их решений человеком. Эти политтехнологические разработки,  которые можно оценить как провокации,  продолжают c 
завидным упорством гулять по страницам украинских газет", – утверждает Мороз. Путинский бренд активно эксплуатируется на Украине. 
Изображая его человеком, не избавившимся от «олигархической зависимости», политические оппоненты дискредитируют его внешнюю и 
внутреннюю политику. Тем самым, по мнению политолога, ослабляются позиции Партии регионов, ведь общественности демонстрируют, 
что на союз с Януковичем, поддержанным лично Путиным, нельзя идти ни при каких обстоятельствах.

По мнению Мороза, подобные технологии вполне могут идти от вездесущего Березовского, который недавно выступил с резкой 
критикой  Ющенко.  "Сегодня  даже  Березовский  называет  курс  Ющенко  "безответственным"  и  говорит  о  "глубоком  разочаровании", 
намекая  на  то,  что  Ющенко  отказывается  признать  факт  получения  у  него  денег,  -  иронизирует  политолог.  -  Но  все  же  главное 
разочарование, с точки зрения радикалов-прозападников, которых, несомненно, олицетворяет Березовский, состоит в другом. В том, что 
Украина до сих пор не превратилась в форпост борьбы с путинской Россией. К этому прозападники активно подталкивают Ющенко. 
Видимо, нынешние выборы должны стать в этом плане решающими".

Сколько стоит идеология
"Любое государство всегда пытается для укрепления своей власти найти образ врага. Таким врагом для Украины сегодня стала 

Россия.  Ведь для правительства  Ющенко самое простое объяснение провалившихся экономических реформ -  вставляющая палки в 
колеса Россия. И чем сильнее Украина будет ориентироваться на Запад, тем сильнее будет разрастаться эта пропасть между нашими 
государствами", - говорит Константин Косачев.

Впрочем, существует и менее радикальная точка зрения: "антироссийская" позиция Киева не более чем отражение раскола в 
стане  "оранжевых".  Например,  в  борьбе  за  голоса  националистов.  Однако  отголоски  этой  борьбы  бьют  по  российско-украинским 
отношениям.

"Россия при любом раскладе будет удовлетворена исходом выборов. Уже сегодня понятно, что сформировать стопроцентно 
"оранжевую" власть президенту уже не удастся, - заявил "Газете" директор Института стран СНГ, депутат Думы Константин Затулин. - 
Антироссийские высказывания Ющенко продиктованы,  естественно,  Западом.  Там его основные спонсоры и друзья.  Но Ющенко не 
понимает главного: если он не пойдет на альянс с Януковичем и не займет лидирующую позицию в идеологии, он уже не будет интересен 
Америке. И тогда может легко остаться без финансовой и политической поддержки".

Предвыборный союз Ющенко и Януковича невозможен
Олесь Доний/руководитель Центра исследования политических ценностей (Украина):
"После выборов возможны самые неожиданные политические коалиции. Однако ясно, что Ющенко, пока идет предвыборная 

кампания, не пойдет ни на сближение с Януковичем, ни на шаги, которые могут быть интерпретированы как пророссийские. Ющенко 
понимает, что если он сблизится с Януковичем, он симпатий бело-голубого электората не приобретет, а своих сторонников растеряет. 
Кроме того, электорат "бело-голубых" един и ориентирован на одного человека - Виктора Януковича. У его противников другая ситуация. 
Сейчас между Тимошенко и Ющенко развернулась нешуточная борьба за "оранжевый" электорат, который разделен между ними почти 
поровну,  процентов  по  15  у  каждого.  Любые  действия,  которые  могут  напомнить  избирателю  о  "российской  угрозе",  будут  иметь 
мобилизационный эффект и сыграют на руку прежде всего действующей власти. Вспомним, что итогом "газовой войны" между Россией и 
Украиной стал существенный рост рейтинга Виктора Ющенко. Этим и объясняются действия, которые в России зачастую расценивают 
как антироссийские".

В Европе Украину не ждут
Алексей Макаркин /заместитель генерального директора Центра политических технологий (Россия):
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Если  правительство  и  коалиция  будут  одинаково  "оранжевыми",  Украина  начнет  спринтерский  забег  в  НАТО.  Так  как 
вступление в этот союз - один из первоочередных шагов на пути к европейской интеграции. И здесь главной задачей Украины станет 
зацепиться за Европу таким образом, чтобы вступление в НАТО предшествовало вступлению в ЕС.

Если победит коалиция с участием Януковича, которая также ориентирована на интеграцию, то она уже не будет так с этим 
спешить.  Янукович  сперва  решит  подготовить  общественное  мнение  и  все  много  раз  взвесить,  перед тем  как  становиться  членом 
Европейского союза. Запад, напротив, заинтересован в том, чтобы насколько возможно затормозить вступление Украины в ЕС. То есть, 
по большому счету, Запад хочет, чтобы Украина как можно раньше вступила в НАТО и как можно позже в ЕС. Тогда у Запада не будет 
никаких проблем с несоответствием этого государства стандартам ЕС.

При  этом  на  самой Украине  идею о  вступлении  в  ЕС воспринимают  очень  неоднозначно.  Восточная  Украина,  например, 
прекрасно понимает,  что вступление в ЕС и НАТО может очень плохо сказаться на экономике  -  в  этой части страны расположены 
основные  промышленные  объекты,  металлургические  и  химические  производства.  И  все,  что  они  производят,  экспортируется 
исключительно в Россию. И если уже сейчас с подорожанием газа у них возникают проблемы, легко можно представить, что будет завтра. 
На западе страны промышленности гораздо меньше, поэтому потеря России в качестве стратегического партнера здесь будет менее 
болезненна. И украинская элита оказывается в очень сложной ситуации. С одной стороны, ей очень хочется жить в Европе в одном клубе 
с Францией и Германией, а с другой стороны, очень волнует, что же будет с предприятиями".

Как, по-вашему, можно улучшить взаимоотношения России и Украины?
Виктор Илюхин / депутат Госдумы, КПРФ:
"Для танго нужны двое" - так и в отношениях двух стран. Односторонними шагами со стороны России отношения с Украиной не 

улучшить. Пока у власти Виктор Ющенко, он будет следовать в фарватере США, забывая, что Россия - самый надежный партнер и друг 
Украины. Наблюдается некое головокружение от обещаний американцев. Но оно быстро пройдет, когда США выполнят свою задачу - 
оторвут Украину от России. И, вот увидите, забудут о своем протеже. Но дело не только во властях Украины - свое недвусмысленное 
желание дружить с  Россией должен высказать украинский народ.  Что,  надеюсь,  он и сделает,  проголосовав на выборах  в Раду за 
Януковича".

Борис Немцов / член федерального совета СПС:
"Наши отношения перманентно плохие по двум причинам. Первая - президент Путин не доверяет президенту Ющенко лично. 

Вторая - наши страны двигаются в разных плоскостях: Украина - демократия, Россия - авторитарное государство с элементами совкового 
самодержавия. Пока это сохраняется, улучшения отношений ждать не приходится".

Сергей Бабурин / заместитель председателя Госдумы, фракция СЕПР - "Народная воля":
"Взаимоотношения России с Украиной не просто можно улучшить, а нужно улучшить!
Как  это  сделать?  Через  создание  Единого  экономического  пространства,  через  привлечение  Украины  к  совместной 

взаимовыгодной работе в рамках ЕврАзЭС, через расширение межпарламентских связей, межпартийных контактов. Все просто".
Константин Симонов / генеральный директор Центра политической конъюнктуры:
"Я думаю, что мы очень долго жили мифами о братстве славянских народов. Нам уже давно нужно было дать понять, что 

никакого  братства  не  существует.  И  слава  Богу,  что  Кремль  наконец-то  задумался,  стоит  ли  содержать  недружественные  нам 
государства.  Это не Украина нужна России,  это  мы нужны ей.  Наша страна для Ющенко – рынок сбыта товаров,  рынок  труда.  От 
конфликта в первую очередь пострадали они, а не мы. Мне очень жаль, что попытки России поднять цену на газ не получили должного 
завершения. Украина никогда не была дружественна с Россией. Даже во времена Советского Союза они всегда держали фигу в кармане. 
А миф о нашей любви и братстве эксплуатировался только тогда, когда им было выгодно получить какие-то экономические поблажки. 
Кремль давно должен был это понять и держать дистанцию между официальным Киевом и Москвой".

В России выборы являются политическими акциями, а в 
Белоруссии это - гражданский праздник, отмечает Бабурин

19.03.06, ИНТЕРФАКС
Глава  депутатской  миссии  Парламентского  собрания  Белоруссии  и  России  Сергей  Бабурин  убежден,  что  результаты 

президентских выборов в Белоруссии в 2006 году будут самыми яркими по сравнению с избирательными кампаниями предыдущих лет.
"Я  присутствую  не  первый  раз  на  президентских  выборах,  в  том  числе  и  в  Белоруссии.  Удивительно,  но  факт:  эта 

избирательная кампания прошла менее нервно и напряженно, чем в 2001 году. Рискну предположить, что ее результаты будут более 
яркими и убедительными", - заявил С.Бабурин, выступая в эфире Первого национального телеканала.

Глава депутатской миссии Парламентского собрания РФ и Белоруссии отметил, что считает положительным фактором то, что в 
Белоруссии в день голосования сохраняется праздничная атмосфера. "Видно, что люди участвуют в выборах по велению сердца",  - 
сказал он.

При этом С.Бабурин выразил сожаление, что в России избирательные кампании "давно являются политической акцией, а не 
гражданским праздником".

Говоря об атмосфере в Белоруссии в день выборов,  он  отметил,  что "люди приходят с  радостным чувством исполнения 
гражданского долга, в отличие от других стран, где выборы превращаются лишь в политическую акцию и все идет суетливо". "Может кто-
то  скорбит,  что  выборы в  Белоруссии  не  сопровождаются  оранжевыми транспарантами.  Я по  этому  поводу  не  скорблю",  -  заявил 
С.Бабурин.

Он также выразил удивление тем, что представители белорусской оппозиции не участвуют в наблюдении за ходом голосования 
по выборам президента страны на избирательных участках. "В ходе посещения участков для голосования меня поразило, что там не 
было наблюдателей от оппозиции.  Я - за права оппозиции, но люди, заявляющие о своем намерении участвовать в избирательном 
процессе, должны это делать полноценно", - заявил он журналистам в воскресенье в Минске.

"Могу сказать, что явка избирателей была очень высокой, что явилось своеобразным обратным результатом на тот внешний 
накат, который в последние недели и дни осуществлялся со стороны западных государств и так называемых кандидатов от оппозиции - 
народ решил ответить на это высокой активностью на выборах", - сказал С.Бабурин в телефонном интервью "Интерфаксу" из Минска.

Он отметил, что помимо группы наблюдателей от Парламентского Собрания Союза России и Белоруссии (59 человек, из них 33 
- от Государственной Думы и Совета Федерации), в Белоруссии работает порядка 400 наблюдателей от ОБСЕ и 457 - от СНГ.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

С.Бабурин в очередной раз отметил, что на многих избирательных участках, на которых он побывал, практически не было 
наблюдателей от белорусской оппозиции.  "Оппозиция  как-будто растворилась.  Нигде практически  нет ее наблюдателей,  от  силы их 
можно встретить лишь на 10% от общего количества избирательных участков", - сказал С.Бабурин.

Примерно такую же оценку ходу голосования дал и независимый депутат Госдумы, бывший спикер двух созывов Геннадий 
Селезнев, который также входит в группу наблюдателей от Парламентского Собрания Союза России и Белоруссии.

"Я лично сегодня побывал на 16 избирательных участках в Минске и лишь на одном из них присутствовали доверенные лица и 
наблюдатели от оппозиции", - констатировал Г.Селезнев.

Он отметил, что "весь день в столице Белоруссии была спокойная атмосфера, выборы проходили гладко, без эксцессов и 
бросалось в глаза большое количество избирателей, которые шли голосовать".

В  свою очередь  депутат  Госдумы,  член  Генерального  совета  партии  "Единая  Россия"  Константин  Затулин  в  телефонном 
интервью "Интерфаксу"  из  Минска  высказал мнение,  что  выборы прошли  "организованно,  спокойно,  при  очень  высокой  активности 
избирателей".

Вместе с тем он отметил, что на прошлых президентских выборах в досрочном голосовании приняли участие порядка 14% 
избирателей,  а  сейчас  вдвое  больше.  "Безусловно,  и  действующая  власть,  и  оппозиция  всячески  накаляли  атмосферу,  создавали 
политическое  напряжение,  и  поэтому  досрочное  голосование  для  многих  избирателей  вполне  оправданна.  Другое  дело,  что  столь 
высокий процент  проголосовавших досрочно позволяет фальсифицировать  результаты,  на что теоретически  могут  пойти чиновники, 
проявив излишнее рвение", - сказал К.Затулин.

В  то  же  время,  как  считает  депутат,  в  этом  нет  абсолютно  никакой  необходимости,  поскольку  авторитет  действующего 
президента Александра Лукашенко очень высок.

Характеризуя белорусскую оппозицию, К.Затулин назвал ее "слишком мелкотравчатой и откровенно прозападной". Он отметил, 
что несмотря на призывы Александра Милинкевича к избирателям собраться на центральной площади Минска после голосования, сейчас 
здесь "лишь малочисленные группки, которые держат лозунги и плакаты, явно адресованные западным телекомпаниям".

"Власть Белоруссии, как и в России, абсолютно не заинтересована в дестабилизации ситуации в стране, и это нас объединяет. 
Что же касается белорусской оппозиции, то она не только крайне слаба, но и безответственна, в чем мы могли сегодня убедиться", - 
сказал К.Затулин.

Белоруссия: российские наблюдатели нарушений не 
зафиксировали

19.03.2006, Полит.ру
Российские наблюдатели не зафиксировали нарушений на выборах президента Белоруссии, сообщает РИА «Новости».
Единственное,  что  отметил  представитель  миссии  наблюдателей  от  Госдумы  России,  директор  Института  стран  СНГ 

Константин Затулин это тот факт, что вся избирательная документация была написана только на белорусском языке, хотя в Белоруссии 
два государственных языка – белорусский и русский.

Российские наблюдатели не отмечают нарушений на выборах 
президента Белоруссии.

19.03.06, Эхо Москвы
Представитель миссии наблюдателей от Госдумы России, директор Института стран СНГ Константин Затулин утверждает, что 

лично он не отметил каких-либо нарушений.  В  тоже время его немного  огорчило,  что  вся избирательная  документация,  биографии 
кандидатов и так далее, написаны на одном белорусском языке.

Депутат  напомнил,  что  в  Белоруссии  два  государственных  языка  –  белорусский  и  русский.  По  его  мнению,  "в  этом есть 
тенденция к  подчеркиванию роли белорусского  языка".  "Она стала набирать силу в последнее время.  Во всяком случае,  на уровне 
официальной документации это прослеживается и в избирательном процессе, - сказал российский наблюдатель.

Третий раз Александра Лукашенко
20.03.2006, RUpor

Пообещали не стрелять
Хотя официальных результатов еще не сообщили, уже можно сказать, что выборы в Белоруссии традиционно закончились 

победой действующего президента. Явка избирателей была традиционно высокой (более 80%), и, по результатам национального экзит-
пола, за Александра Лукашенко отдали голоса более 80% избирателей. За действующего президента Белоруссии проголосовали 81,8% 
опрошенных избирателей. Главному сопернику победителя – Александру Миленкевичу отдали свои голоса 5,7%, за Сергея Гайдукевича – 
4,6%, за Александа Козулина – 3,8%. Против всех проголосовали 4,1% опрошенных избирателей. Всего на выходе с избирательных 
участков  было  опрошено  около  46  тыс.  человек.  Экзит-пол  на  избирательных  участках  в  Белоруссии  разрешили  провести  только 
представителям двух организаций - аналитического центра "ЭКООМ" и социологической службы Комитета международных молодежных 
организаций.

Белорусская  оппозиция  сразу  же  поставила  под  сомнение  результаты  опроса  на  выходе  из  участков,  распространив  в 
противовес данные российского Центра Юрия Левады. По этим данным за Лукашенко отдали свои голоса около 47% опрошенных, за 
Миленкевича - около 25%. В то же время, Министерство внутренних дел распространило заявление о том, что представители Левада-
Центра не могли проводить экзит-пол на президентских выборах, так как эта организация не была аккредитована.

Практически  сразу после закрытия участков в центре Минска, на Октябрьской площади собрались сторонники белорусской 
оппозиции. По сообщениям российских информагентств, к 21.00 воскресенья на митинг собрались около 20 тысяч человек, хотя другие 
источники говорили всего о трех тысячах. На митинге присутствовали оппозиционные кандидаты Александр Миленкевич и Александр 
Козулин.

К этому времени в столице Белоруссии была отключена мобильная связь и интернет, а к месту проведения митинга прибывали 
отряды милиции, вооруженные дубинками. К девяти вечера по сообщению радио «Эхо Москвы» в центре Минска находились 24 крытых 
грузовика и 18 автобусов с сотрудниками ОМОНа и других силовых подразделений.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Источники  в  органах  госбезопасности  Белоруссии  накануне  выборов  неоднократно  заявляли,  что  ожидают  проявлений 
экстремизма со  стороны радикально настроенных сторонников оппозиции.  Предполагалось,  что  недовольные будут  прорываться  на 
площадь, рядом с которой расположена администрация президента .

Источник  заявил,  что  перед  днем  основного  голосования  (а  досрочное  началось  в  Белоруссии  еще  14  марта)  органы 
госбезопасности провели ряд превентивных мер в отношении представителей «экстремистских» структур. «Мы почистили вчера, будем и 
сегодня чистить». При этом источник отметил, что в случае массовых беспорядков огнестрельное оружие применяться не будет.

Лукашенко не может быть диктатором. Он же в центре Европы
Президент Белоруссии Александр Лукашенко заявил, что власти страны будут адекватно реагировать на действия оппозиции в 

день голосования по выборам президента, которые проходят в воскресенье.
Президент убежден,  что  в  результате  президентских  выборов "никакого  раскола общества не будет".  "Нас  этим расколом 

пугают уже более 10 лет, но у нас монолитное общество", - подчеркнул он, выступая на избирательном участке, где он голосовал.
Говоря о возможности привлечения в свою команду после победы на выборах представителей оппозиции, Лукашенко заявил: 

"Почти все они уже были в моем правительстве, а потом ушли".
Лукашенко  не  считает  себя «последним диктатором»  в  Европе.  «Диктатор в  центре  Европы -  это  невозможно»,  -  заявил 

Лукашенко. «Если кому-то хочется считать меня последним диктатором – пожалуйста».
Он также заявил, что , что белорусские власти не закрывали двери для въезда в страну для наблюдения за выборами: «Я 

распорядился открыть двери даже тем, кому был запрещен въезд в страну. …Ради бога, приезжайте, смотрите страну. Для меня самое 
важное, что вы увидите, как здесь живет белорусский народ», - заявил президент.

Напомним, что на предыдущих президентских выборах в 2001 году Александр Лукашенко набрал по официальным данным 
75,65% голосов избирателей. Согласно Конституции, он не имел права быть избранным на третий срок, однако с помощью референдума 
он уверенно продемонстрировал, что и такое возможно на вполне законных основаниях, заткнув тем рот пытавшихся и в Белоруссии, и за 
ее пределами говорить о том, что этого не может быть.

Оппозиция потребует пересчета голосов
Кандидат в президенты Белоруссии Александр Козулин, получивший по данным официального экзит-пола 3,8% заявил, что ему 

уже стали известны факты нарушений на избирательных участках, поэтому он намерен требовать пересчета голосов избирателей.
«Мы будем требовать  пересчета  для того,  чтобы  люди  реально  знали,  как  проголосовали  граждане»,  -  сказал Козулин  в 

воскресенье в Минске, придя на избирательный участок для того, чтобы проголосовать.
«Мне уже позвонили из Зудино (Минская область) с участка N 7 и сказали, что чистые протоколы голосования подписали все 

члены избирательной комиссии», - сообщил кандидат в президенты.
Другой кандидат, Александр Миленкевич сообщил, что за время агитационной кампании было задержано более 450 активистов 

избирательных  штабов  альтернативных  кандидатов,  с  более  чем  150  взысканы  денежные  штрафы.  «У  власти  –  истерика»,  - 
резюмировал он.

По его словам, накануне вечером был задержан профсоюзный активист Иван Роман, судьба которого до сих пор не известна. 
Персональный  сайт  Миленкевича  на  территории  Белоруссии  оказался  заблокированным  для  посещения,  сообщил  пресс-секретарь 
кандидата в президенты Павел Мажейко. Сам Миленкевич отменил назначенную на вечер воскресенья пресс-конференцию, опасаясь 
ареста.

Наблюдатели наблюдали разные выборы
Российские наблюдатели не отмечают нарушений на выборах президента Белоруссии.
«Я не отметил каких-либо нарушений. Но то, что меня немного огорчило – это тот факт, что вся избирательная документация, 

биографии кандидатов и так далее, написаны на одном белорусском языке», – заявил представитель миссии наблюдателей от Госдумы 
России, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

Миссия наблюдателей ОБСЕ, в свою очередь, зафиксировала определенные недостатки во время предвыборной кампании в 
Белоруссии, где в воскресенье проходят президентские выборы. Об этом заявил в Минске глава долгосрочной миссии наблюдателей 
БДИПЧ/ОБСЕ Гердт Аренс.

"За время мониторинга предвыборной кампании в Белоруссии миссия ОБСЕ подготовила два промежуточных отчета, в которых 
отражены определенные недостатки. Я считаю, что за последние десять дней ситуация не улучшилась", – сказал Аренс журналистам в 
воскресенье после встречи с главой миссии наблюдателей СНГ Владимиром Рушайло.

К негативному отчету ОБСЕ по выборам уже готовится ЦИК Белоруссии. Лидия Ермошина на пресс-конференции в пресс-
центре выборов.  "В  ходе состоявшейся сегодня встречи глава миссии наблюдателей  БДИПЧ/ОБСЕ Гердт  Аренс  заявил главе ЦИК 
Белоруссии,  что завтрашнее заявление наблюдателей от ОБСЕ по президентским выборам в Белоруссии будет не плохим, а очень 
плохим", – заявила на пресс-конференции Глава ЦИК Белоруссии Лидия Ермошина. Она считает, что это заявление руководитель миссии 
наблюдателей ОБСЕ сделал еще до подведения итогов голосования.

"Это свидетельствует о предвзятости. Это политическое заявление", – заявила Ермошина. Как сообщалось ранее, Белоруссия 
отказала в участии в выборах в качестве наблюдателей представителей Грузии.

Наблюдатели от Госдумы России: "Белорусская оппозиция никак 
не может претендовать на серьезную поддержку среди 
избирателей"

20.03.06, Международное Мониторинговое Бюро
Представитель миссии наблюдателей от Государственной Думы РФ на белорусских выборах, директор Института стран СНГ 

Константин Затулин сообщил журналистам, что он "не отметил каких-либо нарушений" во время голосования в Белоруссии. При этом 
К.Затулин сказал, что его "немного огорчило" то,  что вся избирательная документация и биографии кандидатов написаны только на 
белорусском языке. Депутат напомнил, что в Белоруссии два государственных языка - белорусский и русский. По его мнению, "в этом 
есть тенденция к подчеркиванию роли белорусского языка", которая стала набирать силу в последнее время.

К.Затулин также отметил активность избирателей в ходе досрочного голосования. По его мнению, к этому "можно по разному 
относиться", и нельзя ручаться, что "в таком тонком деле как выборы абсолютно отсутствуют фальсификации", однако, по его убеждению, 
"белорусская оппозиция никак не может претендовать на серьезную поддержку среди избирателей". "Избиратели, по разным причинам 
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явно  не  видят  других  политических  фигур  кроме  Лукашенко",  -  отметил  депутат  Госдумы.  Он  также  назвал  "правдоподобными" 
результаты exit-poll. "Ясно главное, что никаких серьезных шансов у оппозиции нет", - подчеркнул К.Затулин.

Член ЦИК РФ Василий Волков, который в качестве наблюдателя присутствовал на выборах президента Белоруссии, отметил, 
что "вся организация выборов была на самом высоком уровне".  По его словам, нет никакой проблемы в том, что 31% избирателей 
проголосовали досрочно. "Вероятнее всего, досрочное голосование было спровоцировано тем, что представители оппозиции призывали 
к неповиновению, выходу на улицы", - считает В.Волков. При этом он отверг предположение, что результаты досрочного голосования 
могли  быть  подтасованы,  поскольку  "все  урны  были  опечатаны  и  находились  под  контролем  не  только  членов  избиркомов,  но  и 
наблюдателей".

В.Волков также отметил, что наблюдателей от оппозиционных кандидатов на участках фактически не было. По его мнению, это 
не было связано с тем, что их туда не пустили - их приглашали, и было зафиксировано всего две жалобы на недопуск наблюдателей, а с 
тем, что "они сами не нашли организационных возможностей направить на многие участки своих представителей, либо не сочли это 
нужным",  -  сказал  В.Волков.  Кроме  этого,  он  отметил,  что  наблюдатели  могли  видеть  процесс  подсчета  голосов  после  вскрытия 
избирательных урн.

Мило простился с миром без Миры
Жена и сын испугались хоронить мужа и отца

20.03.2006, Московский Комсомолец
Марина Озерова, Инга Кумскова.

Похороны экс-президента Югославии Слободана Милошевича вызвали такую же противоречивую реакцию, как и сама смерть 
бывшего балканского диктатора. Гроб с его телом был выставлен на центральной площади столицы Сербии, где собралось около 80 
тысяч человек — как горячих сторонников, так и ярых противников.

Как известно, сын Марко Милошевич и вдова Мира Маркович не поехали на родину, опасаясь ареста сербскими властями. Брат 
экс-президента Борислав, как и ожидалось, не смог отправиться на похороны из-за плохого состояния здоровья. Однако вдова все же 
передала из Москвы прощальное письмо, которое было прочитано над гробом ее мужа в его родном городе Пожаровце. Оно гласило: “Я 
ждала тебя пять долгих лет, а ты не пришел. Теперь ждать меня будешь ты. С любовью, Мира”. Траурная церемония, состоявшаяся 
перед фамильным домом Милошевичей в Пожаровце, представляла собой сентиментальное зрелище: тело экс-президента оплакивалось 
с такой любовью, что двое присутствовавших на похоронах сербов скончались от сердечных приступов. По окончании церемонии на 
могиле Милошевича был воздвигнут памятник из серого итальянского мрамора.

Как  известно,  Госдума,  приняв  заявление  в  связи  со  смертью  экс-президента  Югославии,  в  котором  высказалась  за 
прекращение работы Гаагского трибунала, все же не стала отправлять официальную делегацию на похороны Милошевича. В Белград 
поехали “представители думских партий”:  от “Единой России” — Константин Затулин, от ЛДПР — Алексей Митрофанов, от  КПРФ — 
Геннадий Зюганов, “Родина”-“Народная воля” — Сергей Бабурин. От “Родины” Дмитрия Рогозина сначала собиралась поехать Наталья 
Нарочницкая, но не поехала.

КОММЕНТАРИЙ “МК”
О своих  впечатлениях  от  пребывания на  похоронах  Слободана  Милошевича  “МК”  рассказал вице-спикер Госдумы Сергей 

Бабурин:
— Поразило огромное количество сербов — полмиллиона пришедших на траурный митинг в Белграде. Такое большое число 

людей я видел разве что в Москве в начале 90-х...
Но удручала глупость и, я бы сказал, трусость нынешних властей Югославии, которые запретили хоронить Милошевича как 

экс-президента, со всеми полагающимися почестями. Запрещено было участвовать в церемонии и военным, поэтому попрощаться со 
своим  бывшим  Главнокомандующим  пришли  только  не  занимающие  сейчас  постов  генералы,  члены  общественной  организации 
военнослужащих.

Из  иностранных  политиков  на  митинге  в  Белграде  присутствовали  сопредседатель  Международного  комитета  в  защиту 
Слободана Милошевича из Болгарии, бывший министр юстиции США Рамсей Кларк и другие...

Мне кажется, такое внимание к смерти Милошевича в России было вызвано не только традиционно братским отношением к 
Сербии, но и тем, что Россия предлагала лечить Милошевича в Москве, но наши гарантии были в оскорбительном тоне отвергнуты, и в 
результате Милошевич погиб.

Милошевича похоронили под флагом
20.03.2006 г, "Российская Газета"

Владимир Белоусов
В  сербском  городке  Пожаревац  похоронили  бывшего  президента  Югославии  Слободана  Милошевича,  неделю  назад 

скончавшегося в тюрьме Гаагского трибунала. Проводить вождя в последний путь пришли сотни тысяч человек.
На центральной площади сербской столицы перед зданием парламента Сербии  и Черногории на митинг  собрались около 

полумиллиона сербов.  На церемонии также присутствовали около 40 иностранных гостей и неофициальных делегаций,  в том числе 
главы дипломатических миссий Белоруссии, Китая, Кубы, КНДР и российские политики - лидер КПРФ Геннадий Зюганов, вице-спикер 
Госдумы Сергей Бабурин, член фракции "Единая Россия" депутат Константин Затулин и генерал Леонид Ивашов.

Немалый интерес вызвало у собравшихся выступление бывшего генерального прокурора США Рэмси Кларка. Тот заявил, что 
Милошевич искал мира и боролся за единство южных славян, поэтому история еще докажет его правоту.

Длился митинг чуть больше двух часов. Однако в родной город Слободана Милошевича - Пожаревац, расположенный всего в 
70 километрах к юго-востоку от столицы, траурный кортеж с телом экс-президента смог прибыть лишь к вечеру. На всем протяжении пути 
от  Белграда  траурную  колонну  встречали  жители  сельских  районов,  которые  вышли  на  трассу.  Вдоль  дороги  стояли  сторонники 
Милошевича с его портретами, цветами и сербскими флагами.

На центральной площади Пожаревца также прошла гражданская панихида по экс-президенту Югославии. С самого утра в 
центре города по огромному монитору транслировали церемонию прощания с Милошевичем в Белграде. К моменту приезда траурного 
кортежа здесь собралось более 200 тысяч человек. Организованные группы прибывали на автобусах не только со всех уголков Сербии, 
но и из Косово и соседней Боснии. Примечательно, что Пожаревац оказался единственным городом в стране, где день похорон был 
провозглашен местными властями днем траура.  Такое решение приняло законодательное собрание города,  большинство в котором 
принадлежит Социалистической партии.
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Сама церемония погребения состоялась вечером во дворе дома семьи Милошевичей под старой липой, где пять лет назад экс-
глава  Югославии  в  последний  раз  поцеловал  свою  жену.  На  ней  присутствовали  только  ближайшие  друзья  и  соратники  бывшего 
президента по Социалистической партии Сербии, лидером которой он оставался до последнего дня своей жизни, представители местной 
администрации, а также некоторые из числа зарубежных участников траурных церемоний.

Никто из членов семьи Милошевича на похороны приехать не смог. Над могилой были зачитаны прощальные письма сына 
Слободана Милошевича Марко и жены Мирьяны Маркович. Не захотела проститься с отцом и дочь Мария, которая была категорически 
против  того,  чтобы  его  хоронили  в  Пожаревце.  Она  заявила,  что  будет  настаивать  на  перезахоронении  останков  Милошевича  на 
семейном кладбище в Черногории.

Интересно, что наряду с традиционными сербскими народными песнями во время похорон звучали и столь любимые покойным 
мелодии старинных русских романсов. Последнее слово над могилой произнес на сербском языке генерал Леонид Ивашов. "С Богом, 
Слободан! С Богом, воин!" - так закончил он свою краткую речь.

Под звуки "Подмосковных вечеров" гроб с телом Милошевича, покрытый флагом Югославии, был опущен в могилу. На ней 
установили плиту из серого итальянского мрамора. Мирьяна Маркович попросила, чтобы на могильной плите было выбито и ее имя: она 
хочет, чтобы впоследствии ее похоронили рядом с мужем.

Как  заявили  в  администрации  Пожаревца,  ворота  семейного  дома  Милошевичей  будут  открыты  для  посетителей  еще 
несколько дней после погребения, чтобы все желающие могли отдать последние почести бывшему президенту.

Между тем
Обойтись  в  день похорон  без  инцидентов  все-таки  не  удалось.  В  то  время,  когда  в  Пожаревце  начиналась  гражданская 

панихида, около двух тысяч представителей молодежных либеральных организаций Сербии и воинственно настроенных сторонников 
демократических перемен вышли на центральную площадь Белграда. Размахивая красными воздушными шариками, они под свист и 
танцы сожгли портрет Милошевича.

Милошевича похоронили под "Подмосковные вечера"
20.03.2006, Комсомольская Правда

Андрей Баранов
Экс-президента Югославии оплакивали тысячи сторонников
Всю прошлую неделю мировые СМИ говорили об умершем Слободане Милошевиче больше, чем о здравствующих политиках. 

В субботу тело югославского экс-президента наконец-то было предано земле.
Сербские власти, считающие бывшего лидера страны преступником, запретили организовывать государственные похороны. 

Поэтому родные и соратники Милошевича решили упокоить его не на кладбище,  а в одинокой могиле,  устроенной прямо во дворе 
родного дома Слободана в городе Пожареваце. Говорят, он как-то обронил, что хотел бы лечь в землю именно там - рядом со старой 
липой, под которой много лет назад впервые поцеловал свою будущую жену Миру.

Кстати, ни она, ни другие члены семьи Милошевича на похороны не приехали. Вдова и сын усопшего, живущие в России, так и 
не рискнули появиться в Сербии из-за угрозы ареста. А вот дочь бывшего президента Мария не участвовала в церемонии из принципа: 
она хочет, чтобы отца похоронили в Черногории, и теперь будет добиваться эксгумации его тела...

Убежденного атеиста Милошевича хоронили не по христианским канонам. Над могилой звучали сербские патриотические песни 
и «Подмосковные вечера», которые он очень любил. Но многие из десятков тысяч горожан, пришедших проводить «своего Слобо» в 
последний путь, истово молились о упокоении его души со свечами в руках.

А в  субботу утром с бывшим президентом прощался Белград.  Власти стянули к  площади перед парламентом полицию и 
армейские силы.  Ждали стотысячную манифестацию,  собралось в  два  раза  больше.  Для нынешнего  правительства  -  признак  явно 
настораживающий. Тем более что наряду с криками «Слобо!» из толпы неслись и более горячие лозунги: «Не отдадим Косово!» и «Долой 
прихвостней Запада!»

Манифестанты «на ура» встретили выступление бывшего генпрокурора США Рэмси Кларка, обратившегося теперь в крутого 
диссидента.  Он  заявил,  что  «история  докажет  правоту  Слободана  Милошевича,  которого  преступные  политики  из  США  и  НАТО 
приволокли в цепях на незаконный трибунал в Гааге».

Официальной делегации от России в Белграде не было. В частном порядке приехали депутаты Госдумы Сергей Бабурин, 
Геннадий Зюганов и Константин Затулин, а также отставной генерал Леонид Ивашов, дававший показания в Гааге по делу Милошевича. 
Гости отстояли в почетном карауле у гроба и скороговоркой толкнули на митинге соответствующие моменту речи.

А в это время на одной из соседних белградских площадей демонстрировала пара тысяч противников Милошевича. Отбросив 
правило «о покойниках -  хорошо или ничего», они скандировали фразу:  «Наконец-то он умер!» - а под занавес сожгли портрет экс-
президента.

Судя по всему, Слободан, хотя и ушел из жизни, в политике останется еще надолго.

Сербия и Черногория: прощание со Слободаном Милошевичем
20.03.06, ИТАР-ТАСС

Русский народ скорбит по скончавшемуся в заключении Гаагского трибунала Слободану Милошевичу вместе с Сербией. Об 
этом заявил в субботу на состоявшейся в Белграде церемонии прощания с бывшим лидером Югославии представитель руководства 
партии "Единая Россия" Константин Затулин.

"Нет ни одного народа на свете, который сегодня так глубоко, как русский, сочувствовал бы сербскому народу и переживал 
смерть Слободана Милошевича", - подчеркнул Затулин.. Он выразил собравшимся глубокие соболезнования от имени партии "Единая 
Россия".  Затулин  также  обвинил  Гаагский  трибунал  в  "убийстве"  Милошевича.  Обращаясь  к  многотысячной  аудитории,  он  заявил: 
"Слободан Милошевич умер, но Россия и Сербия остаются".

Руководитель КПРФ Геннадий Зюганов также выступил с траурной речью. "Россия всегда была с Сербией и в радости, и в 
горе", - отметил он. Глава российских коммунистов резко высказался за "разгон преступного Гаагского трибунала".

Вице-спикер  Госдумы РФ Сергей  Бабурин,  в  свою очередь,  выразил  сторонникам  Милошевича  соболезнования  от  имени 
"парламентариев содружества России и Белоруссии". Он произнес над гробом Милошевича прощальную речь, в которой отметил: "Пусть 
Слободану Милошевичу сегодня не отдаются государственные почести, но душа Сербии отдает должное своему великому сыну".

Собравшиеся на площади перед Скупщиной Сербии и Черногории /СиЧ/ приветствовали
выступления российских деятелей, скандируя: "Россия и Сербия!"
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Российские представители были также среди тех, кто присутствовал на погребении Милошевича, состоявшемся в его родном 
городе Пожаревац на принадлежащем его семье земельным участке перед ее домом. Российский генерал в отставке Леонид Ивашов, 
выступавший в качестве свидетеля защиты на процессе Милошевича в Гааге, произнес прощальную речь на сербском языке и возложил 
на гроб венок, присланный из Москвы его родными. Также были зачитаны прощальные письма сына Милошевича Марко и его вдовы 
Миры Маркович.

Когда надгробная плита покрыла останки "гаагского узника номер один", полицейский оркестр местного управления внутренних 
дел  исполнял  любимые  Милошевичам  при  жизни  русские  песни  "Подмосковные  вечера"  и  "Рябина  кудрявая".  К  месту  последнего 
успокоения Милошевича сопровождали его ближайшие соратники по руководству Социалистической партии Сербии /СПС/, а также часть 
высоких  зарубежных гостей,  в  том числе  представители России.  За  кортежем  следовали десятки  автобусов и  большое  количество 
автомобилей со сторонниками бывшего югославского лидера, которые пожелали присутствовать в Пожареваце во время похорон. На 
всем протяжении пути до Пожареваца вдоль дороги собирались группы сторонников покойного с его портретами, цветами и сербскими 
флагами.

По  прибытии  в  Пожаревац  гроб  с  телом  Милошевича  был  установлен  на  центральной  площади  города  на  автомобиле-
катафалке. Там последние почести усопшему отдали представители местной власти, а также его ближайшие соратники по руководству 
Социалистической  партии  Сербии.  В  общине  Пожаревац,  в  администрации  которой  большинство  принадлежит  СПС  и  Сербской 
радикальной партии, в день похорон был объявлен траур, и все государственные флаги были приспущены. На площади и на улице перед 
домом Милошевича, по данным местной полиции, собрались около 20 тыс человек.. Здесь же был установлен телеэкран, на котором 
можно было наблюдать обряд погребения Милошевича.

Противники Милошевича во время его похорон провели акцию протеста в центре Белграда. В то время, когда в Пожареваце 
начались  похороны бывшего  югославского  лидера,  несколько  сот  представителей  молодежных  либеральных организаций  Сербии  и 
демократически настроенной общественности собрались на площади перед Скупщиной СиЧ в центре Белграда. Целью акции являлось 
"показать мировому сообществу, что в Сербии существуют силы, которые не желают, чтобы эпоха Милошевича повторилась", заявили 
журналистам ее участники. Противники Милошевича подчеркнули, что их демонстрация носит "сугубо мирный характер, и в знак этого они 
держат в руках воздушные шарики". Группа сторонников Милошевича, появившаяся в это время на площади, спровоцировала драку со 
своими идеологическими  противниками.  Благодаря оперативному вмешательству  полиции,  никто  серьезно не пострадал..  Несколько 
участников потасовки будут привлечены к административной ответственности, сообщили в правоохранительных органах.

Бывший президент Сербии и Югославии Слободан Милошевич, скончавшийся 11 марта в заключении Гаагского трибунала, был 
предан  земле  18  марта.  Над  могилой  бывшего  югославского  лидера  установлена  плита  из  серого  итальянского  мрамора,  могила 
обнесена оградой. Помимо имени и дат жизни Милошевича на надгробии указано также имя Миры Маркович, что позволило местным 
журналистам заключить о ее намерении быть похороненной рядом с мужем. В течение десяти дней двери дома Милошевича будут 
открыты для всех, желающих отдать последние почести усопшему, сообщили в руководстве комитета Социалистической партии Сербии 
по проведению похорон.

По  мнению  СМИ  Сербии  "похороны  Слободана  Милошевича  наглядно  показали,  насколько  глубок  раскол  в  сербском 
обществе".  В то же время, как заявил корр. ИТАР-ТАСС в частной беседе один из функционеров Социалистической партии Сербии, 
"посмертная участь Милошевича оказалась еще трагичнее, чем его смерть: когда над ним скорбело пол-Сербии, даже вдова и дети не 
смогли проститься с ним, и ему не нашлось места на кладбище".

Депутаты в СМИ
17 февраля -- 17 марта 2006 года

20.03.2006, Время Новостей
«Политики глазами СМИ», совместный проект «Времени новостей» и компании «Медиалогия», -- это рейтинги политических 

персон, наиболее активно обсуждаемых в российских СМИ.
«Политики  глазами  СМИ»  публикуются  еженедельно  по  понедельникам:  в  течение  месяца  вы  можете  последовательно 

ознакомиться с рейтингами губернаторов РФ, депутатов Государственной думы РФ, министров РФ и зарубежных политиков. Рейтинги 
публикуются также на сайте издания -- www.vremya.ru.

Рейтинги отражают как общее количество публикаций за месяц, так и уровень информационного благоприятствования СМИ по 
отношению к каждой политической фигуре. Индекс информационного благоприятствования (ИИБ) рассчитывается на основе характера 
упоминаний о персоне (позитивный, негативный, нейтральный), значимости сообщения и влиятельности СМИ.

Рейтинги  «Медиалогии»  «Политики  глазами  СМИ»  рассчитываются  автоматической  online-системой  по  материалам  1500 
крупнейших российских СМИ, включая ТВ, радио, прессу, информационные агентства и интернет-издания.

Упоминаемость 
Изменение позиции в рейтинге Кол-во упоминаний

1 0 ГРЫЗЛОВ Борис Вячеславович 1222
2 0 ЖИРИНОВСКИЙ Владимир Вольфович 837
3 +1 РОГОЗИН Дмитрий Олегович 478
4 -1 ЗЮГАНОВ Геннадий Андреевич 473
5 0 КОСАЧЕВ Константин Иосифович 409
6 +1 ДРАГАНОВ Валерий Гаврилович 362
7 -1 КРАШЕНИННИКОВ Павел Владимирович 252
8 +8 ВОЛОДИН Вячеслав Викторович 251
9 +5 БАБУРИН Сергей Николаевич 245
10 -2 СЛИСКА Любовь Константиновна 239
11 +9 ВАСИЛЬЕВ Владимир Абдуалиевич 224
12 +7 РЫЖКОВ Владимир Александрович 222
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13 +4 КАТРЕНКО Владимир Семенович 187
14 -4 КОБЗОН Иосиф Давыдович 182
15 -4 ХИНШТЕЙН Александр Евсеевич 168
16 +21 ЗАТУЛИН Константин Федорович 163
16 +12 КОКОШИН Андрей Афанасьевич 163
17 -8 МИТРОФАНОВ Алексей Валентинович 150
18 -5 АКСАКОВ Анатолий Геннадьевич 148
19 +41 КЕРИМОВ Сулейман Абусаидович 145

Информационное благоприятствование 
Изменение позиции в рейтинге Индекс информационного благоприятствования

1 0 ГРЫЗЛОВ Борис Вячеславович 1 155,06
2 0 КОСАЧЕВ Константин Иосифович 496,72
3 +1 ДРАГАНОВ Валерий Гаврилович 304,80
4 -1 КРАШЕНИННИКОВ Павел Владимирович 245,86
5 +23 КОКОШИН Андрей Афанасьевич 245,61
6 +6 ВОЛОДИН Вячеслав Викторович 243,66
7 +7 ТРЕТЬЯК Владислав Александрович 222,72
8 +19 БАБУРИН Сергей Николаевич 214,79
9 -3 СЛИСКА Любовь Константиновна 210,91
10 +57 АЛФЕРОВ Жорес Иванович 209,01
11 +40 ВАСИЛЬЕВ Владимир Абдуалиевич 195,97
12 -4 КАТРЕНКО Владимир Семенович 186,16
13 -3 ЖИРИНОВСКИЙ Владимир Вольфович 177,41
14 +4 РЫЖКОВ Владимир Александрович 174,80
15 +14 ПЛИГИН Владимир Николаевич 166,32
16 -7 АКСАКОВ Анатолий Геннадьевич 151,60
17 +20 ЗАТУЛИН Константин Федорович 149,60
18 +281 СЕМИГИН Геннадий Юрьевич 147,76
19 +4 ЧИЛИНГАРОВ Артур Николаевич 126,86
20 +23 ИЛЮХИН Виктор Иванович 118,57

Четвертый месяц подряд первые строчки обоих рейтингов занимает Борис Грызлов. В рассматриваемый период наибольший 
вклад в информационное поле спикера Госдумы внесли комментарии относительно закона "О противодействии терроризму" и ситуации в 
Приднестровье, а также резкие заявления о нецелесообразности дальнейшей деятельности Международного трибунала в Гааге после 
смерти Слободана Милошевича. Владимир Жириновский сохранил за собой второе место по упоминаемости, однако скандал во время 
довыборов в Госдуму по Брянскому округу, когда Геннадий Зюганов обвинил лидера ЛДПР в физическом давлении на кандидата, стоил 
вице-спикеру Государственной думы трех позиций в рейтинге самых позитивно представленных в СМИ. Впрочем, сам Геннадий Зюганов 
в двадцатку рейтинга по ИИБ вообще не вошел.

Негативное  влияние  на  информационное  поле  лидера  партии  «Родина»  Дмитрия  Рогозина,  занявшего  третье  место  по 
упоминаемости, оказали два события: отказ партии подписать Антифашистский пакт и сообщение о разрыве отношений с «Родиной» 
сразу нескольких  бывших союзников. Значительно укрепились информационные позиции главы комитета Госдумы по экономической 
политике,  предпринимательству  и  туризму  Валерия  Драганова,  который  замыкает  тройку  рейтинга  по  информационному 
благоприятствованию. В прошедшем месяце он боролся с паникой в регионах из-за отсутствия соли и за государственную монополию на 
сырье для алкогольной продукции.

Резкий рост индекса информационного благоприятствования председателя комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с 
соотечественниками  Андрея  Кокошина  --  результат  значительно  увеличившегося  количества  сообщений  с  его  комментариями  по 
ситуации в зоне грузино-осетинского конфликта и Приднестровье. Директор Института стран СНГ, член комитета Госдумы РФ по делам 
СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин попал в рейтинг  по упоминаемости в основном за счет экспертных оценок 
предвыборной борьбы на Украине и комментариев по поводу смерти Слободана Милошевича, с семьей которого его связывают хорошие 
личные  отношения.  Интерес  средств  массмедиа  к  закону  "О  противодействии  терроризму"  позволил  значительно  укрепить 
информационные позиции Владимиру Васильеву. Председатель комитета Государственной думы по безопасности охотно комментировал 
вносимые  в  закон  поправки,  при  этом  особенно  позитивно  журналистами  было  воспринято  сообщение  об  отсутствии  в  законе 
ограничений на деятельность СМИ при освещении терактов.

Главные темы "Пульса планеты" сегодня:
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США подталкивают «оранжевых» к объединению против РоссииСША подталкивают «оранжевых» к объединению против России
20.03.06, «Версия»

Политический  вопрос  №1 для Украины сегодня вовсе  не в том,  кто  соберет  больше голосов на грядущих парламентских 
выборах.  Главное  –  кто  из  лидеров  предвыборной  гонки  найдет  себе  силы  объединиться,  чтобы  сформировать  правительство 
парламентского  большинства.  В  противном  случае  Верховная  Рада  может  быть  распущена  президентом,  что  чревато  таким 
политическим кризисом, по сравнению с которым померкнет даже Майдан.

Угроза развития ситуации именно в этом направлении с каждым днем становится все реальнее. Объединиться потенциальным 
победителям на парламентских выборах  –  «Нашей Украине» Ющенко,  «Блоку Юлии Тимошенко» и  «Партии Регионов» Януковича - 
мешают не только личные амбиции их лидеров, но и страх персонального политического банкротства.

Суть в том, что лояльность электоральных групп ко всем трем лидерам зиждется на представлениях о жесткой идеологической 
позиции  каждого  из  них,  и  о  непримиримой  междоусобной борьбе  между ними.  Объединение  с  «ненавистным противником»  будет 
автоматически восприниматься электоратом как торговля собственными политическими принципами во имя власти. Это верно что для 
Ющенко, что для Тимошенко, что для Януковича.

Первым на этот риск в возникшей патовой ситуации пошел именно Янукович, публично не исключивший возможности коалиции 
«Партии Регионов» с представителями «Нашей Украины».

Можно только догадываться, насколько это обеспокоило США, возлагающих большие надежды на Украину как на проводника 
собственных внешнеполитических интересов, ключевой из которых – выдавливание России из постсоветского пространства.

Совершенно  очевидно,  что  парламентское  большинство  в  Раде с  участием  ПР для Госдепа  неприемлемо  категорически. 
Безальтернативный вариант для Америки в этом плане – «оранжевая коалиция» НУ и БЮТ, а единственная мобилизационная платформа 
для нее – антироссийские настроения. Америке нужна управляемая стабильность в Украине: только в этом случае наша страна может 
стать эффективным форпостом глобальной гегемонии США под боком у «русского медведя».

В прошлый раз антироссийская карта в Украине была разыграна американскими политтехнологами блестяще – благо, сама 
Россия  немало  этому  поспособствовала,  поведя  себя  в  Украине,  как  слон  в  посудной  лавке.  Десант  бойких,  но  малоадекватных 
российских политтехнологов порезвился в политическом поле Украины на славу, неплохо, видимо, поправив при этом свое финансовое 
положение. Но политические результаты для самой России, как известно, были плачевными. Сегодня же на смену оголтелому пиару 
пришли куда более эффективные инструменты воздействия вроде газового крана.

У США таких козырей нет.  «Что касается поддержки государств,  не желающих играть в российские игры на постсоветском 
пространстве (давайте назовем вещи своими именами – это Грузия и Украина) - у Америки достаточно ограничен инструментарий того, 
что она может там делать», признался на днях американский политолог Ариель Коэн, ведущий эксперт близкого  к Республиканской 
партии фонда «Наследие» по вопросам России, Евразии и энергетической безопасности.

Поэтому необходимый с точки зрения США антироссийский ход в украинской партии (ведь от  российской темы все равно 
никуда  не  деться)  был  сделан  по  принципу  «чем  богаты»  -  вбросом  «шокирующего»  компромата  в  медиапространство  Украины. 
Оказывается, на смену страшным российским политтехнологам идут не менее страшные олигархи, хищно разевающие рты на добро 
украинского  народа.  Речь  идет  о  фальшивом  «интервью»  одного  из  крупных российских  бизнесменов,  Олега  Дерипаски,  в  котором 
Украина объявлена «ничейным куском суши».

Население  Украины  относится  к  олигархам  всех  мастей  с  неприкрытой  ненавистью,  лишь  усилившейся  после  того,  как 
отдельные «оранжевые» после прихода к власти вместо проведения подлинно демократических реформ стали делить жирные куски 
собственности в интересах близких бизнес-групп. Русские же фигуранты рейтингов «Форбс» должны быть украинцам ненавистны вдвойне 
– тем более, что у Дерипаски действительно есть собственность в Украине в виде Николаевского глиноземного завода.

Однако реальный объект этой атаки - конечно же, не бизнесмен Дерипаска, а политик Путин, чей рейтинг в Украине, по данным 
Института социальной и политической психологии Академии педагогических наук, зашкаливает за 40%. Естественно, для Запада такие 
цифры -  кость  в  горле.  А  поскольку  обвинения  в  «антидемократичности»  всенародно избранных  населением  России  президента  и 
парламента вызывают у наших восточных соседей то раздражение, то смех, уколоть Путина остается только одним способом - объявить 
политически несостоятельным его любимое детище - концепцию равноудаленности олигархов от власти. И напугать этим украинцев.

Комментарии
Российские политологи и депутаты Государственной Думы России прокомментировали нашим корреспондентам предвыборную 

ситуацию в Украине.
Константин Косачев, председатель Комитета по международным делам Государственной Думы России:
- «Газовая война» между Россией и Украиной, скандал вокруг Черноморских маяков, а теперь еще и экономическая блокада 

Приднестровья - все это укладывается в ту прозападную стратегию, которую реализует нынешняя власть Украины. И эта антироссийская 
стратегия активно поддерживается всем западным миром, и главным образом Америкой, которая только за последние полтора месяца 
успела сделать ряд существенных подарков Ющенко. Среди них признание экономики Украины рыночной, поддержка вступления этой 
страны в  ВТО и  снятие  поправки  Джексона-Вэника.  Но  Америка,  кроме всего  прочего,  начала  и  не  менее  активно вмешиваться  в 
избирательную компанию, то есть делать то, в чем в свое время обвиняли Россию. Но противостояние всему российскому – это еще не 
национальная идея. Любое государство всегда пытается для укрепления своей власти найти образ врага. Таким врагом для Украины 
сегодня стала Россия. Ведь для правительства Ющенко сейчас самое простое объяснение провалившимся экономическим реформам - 
мешающая и вставляющая палки в колеса Россия.

Константин Затулин, директор Института Стран СНГ, депутат Государственной Думы России:
-  Россия  при  любом  раскладе  будет  удовлетворена  исходом  выборов.  Ведь  уже  сегодня  понятно,  что  сформировать 

стопроцентно  «оранжевую»  власть  украинскому  президенту  не  удастся.  Антироссийские  высказывания  Ющенко  продиктованы, 
естественно  Западом.  Там  его  основные  спонсоры и  друзья.  Но  Ющенко  не  понимает  главного:  если  он  не  пойдет  на  альянсе  с  
Януковичем и не займет лидирующую позицию в смысле идеологии, он уже не будет интересен Америке. И тогда может легко остаться 
без какой-либо поддержки, как финансовой, так и политической.

Александр Морозов, директор фонда «Новая политика»:
- В некоторых случаях власти Украины ведут себя совсем уж необъяснимо, допуская прямые уколы в сторону российского 

президента. В этом же ряду я бы назвал фальшивые интервью в украинских СМИ с ключевыми российскими олигархами, в которых Путин 
изображается  неким зависимым от их решений человеком.  Эти политтехнологические разработки,  которые можно оценить даже как 
провокации,  продолжают c завидным упорством гулять по страницам украинских газет.  Путинский брэнд активно эксплуатируется на 
Украине, и изображая его человеком, не избавившимся от «олигархической зависимости», политические оппоненты дискредитируют его 
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внешнюю и внутреннюю политику. Тем самым ослабляются позиции той же ПР - то есть общественности демонстрируют, что на союз с 
Януковичем нельзя идти ни при каких обстоятельствах. За подобными технологиями вполне может стоять фигура Березовского, который 
недавно выступил с резкой критикой действий Ющенко. Сегодня даже Березовский называет курс Ющенко безответственным, и говорит о 
глубоком разочаровании, видимо, намекая, на то, что Ющенко отказывается признать факт получение у него денег. Но все же главное 
разочарование, с точки зрения радикалов-прозападников, которых, несомненно, олицетворяет опальный российский олигарх, в том, что 
Украина до сих пор не превратилась в некий форпост борьбы с путинской Россией. К этому они, собственно, и активно подталкивают 
Ющенко. И, видимо, выборы должны стать в этом плане решающими.

Константин Симонов, генеральный директор Центра политической конъюнктуры:
-  Обещания  западных  стран  предоставить  громадную  экономическую  помощь  Украине  не  оправдаются.  Они  не  помощь 

предоставят, а счет с множеством нулей. Ющенко, похоже, не понимает, что все, что нужно Западу от его страны – это прибрать к рукам 
все промышленные объекты. Как это уже произошло с «Криворожсталью», которую выкупил концерн Mittal steel. И все, что в реальности 
получит Украина в обмен на свою промышленность – это подачку «на развитие демократии» в размере 150 миллионов долларов.

СМИ Украины: Антироссийскую политику властям диктует Запад
20.03.2006, РБК

За неделю до выборов в Верховную раду Украины, назначенных на 26 марта, борьба политических сил резко обострилась. При 
этом украинские СМИ заговорили об активном вмешательстве в ход предвыборной кампании прозападных сил, стремящихся превратить 
страну в форпост политики США.

"Газовая война" между Россией и Украиной, скандал вокруг  Черноморских маяков, а теперь еще и экономическая блокада 
Приднестровья - все это укладывается в ту прозападную стратегию, которую реализует нынешняя власть Украины", - заявил украинским 
журналистам председатель Комитета по международным делам Госдумы РФ Константин Косачев.

При этом он отметил, что "эта антироссийская стратегия активно поддерживается всем западным миром, и главным образом 
Америкой, которая только за последние полтора месяца успела сделать ряд существенных подарков Ющенко".

Среди таких "подарков" можно назвать признание экономики Украины рыночной, поддержка вступления этой страны в ВТО и 
снятие поправки Джексона-Вэника. Кроме того, Америка начала активно вмешиваться в избирательную кампанию, то есть делать то, в 
чем когда-то обвиняли Россию.

А.Косачев, однако, подчеркнул, что "противостояние всему российскому – это еще не национальная идея. Любое государство 
всегда  пытается  для  укрепления  своей  власти  найти  образ  врага.  Таким  врагом  для  Украины  сегодня  стала  Россия.  Ведь  для 
правительства Ющенко сейчас самое простое объяснение провалившимся экономическим реформам - мешающая и вставляющая палки 
в колеса Россия".

Россия при любом раскладе будет удовлетворена исходом выборов, цитируют украинские СМИ директора Института стран СНГ 
Константина  Затулина.  Ведь уже сегодня понятно,  что  сформировать  стопроцентно "оранжевую"  власть  украинскому президенту  не 
удастся. "Антироссийские высказывания Ющенко продиктованы, естественно Западом, - считает К.Затулин, - там его основные спонсоры 
и друзья. Но Ющенко не понимает главного: если он не пойдет на альянс с Януковичем и не займет лидирующую позицию в смысле 
идеологии,  он  уже не  будет  интересен  Америке,  и  тогда  может  легко  остаться  без  какой-либо  поддержки  -  как  финансовой,  так  и 
политической".

В свою очередь, директор фонда «Новая политика» Александр Морозов полагает, что в некоторых случаях власти Украины 
ведут себя совсем уж необъяснимо, допуская прямые уколы в сторону российского президента, - пишет украинская пресса.

"В этом ряду - фальшивые интервью в украинских СМИ с ключевыми российскими олигархами, в которых Путин изображается 
неким  зависимым  от  их  решений  человеком.  Эти  политтехнологические  разработки,  которые  можно  оценить  даже  как  провокации, 
продолжают c завидным упорством гулять по страницам украинских газет", - отмечает А.Морозов.

"Путинский бренд активно эксплуатируется на Украине, и,  изображая его человеком,  не избавившимся от «олигархической 
зависимости», политические оппоненты дискредитируют его внешнюю и внутреннюю политику. Тем самым ослабляются позиции Партии 
регионов - то есть общественности демонстрируют, что на союз с Януковичем нельзя идти ни при каких обстоятельствах. За подобными 
технологиями вполне может стоять фигура Березовского, который недавно выступил с резкой критикой действий Ющенко. Сегодня даже 
Березовский  называет  курс  Ющенко безответственным  и  говорит  о  глубоком  разочаровании,  видимо,  намекая,  на  то,  что  Ющенко 
отказывается признать факт получения у него денег".

Однако  главным  разочарованием,  с  точки  зрения  радикалов-прозападников,  которых  олицетворяет  опальный  российский 
олигарх, А.Морозов называет то, что "Украина до сих пор не превратилась в некий форпост борьбы с путинской Россией. К этому они, 
собственно, активно подталкивают Ющенко. И, видимо, выборы должны стать в этом плане решающими".

Весьма  пессимистичные  прогнозы  представил  украинским  журналистам  и  генеральный  директор  Центра  политической 
конъюнктуры Константин Симонов. Он заявил, что "обещания западных стран предоставить громадную экономическую помощь Украине 
не оправдаются, они не помощь предоставят, а счет с множеством нулей".

"Ющенко, похоже, не понимает, что все, что нужно Западу от его страны, это прибрать к рукам все промышленные объекты, как 
это уже произошло с «Криворожсталью», которую выкупил концерн Mittal steel. И все, что в реальности получит Украина в обмен на свою 
промышленность, это подачку «на развитие демократии» в размере 150 миллионов долларов".

Константин Затулин: Для России Лукашенко неизбежный 
президент Белоруссии

20.03.2006, АНН
Наталия Антипова

Фальсификации на президентских выборах в Белоруссии были возможны, но они исходили по личной инициативе отдельных 
чиновников, уверен директор Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин.

Константин Затулин заявил в интервью Агентству национальных новостей, что Александр Лукашенко – неизбежный для России 
президент Белоруссии, а оппозиция "просто отрабатывает заказ Запада".

«Большинство населения все равно проголосовало за Лукашенко, нравится нам это или не нравится, но это факт медицинский, 
- отметил Затулин. - Люди проголосовали, а будут ли они при этом испытывать большой душевный подъем или они голосовали, потому 
что считают, что лучшего все равно не найти - это уже детали».
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Факт  остается  фактом,  уверен  Затулин,  населения  выбирает  Лукашенко.  Это,  по  его  мнению,  связано  с  низким  уровнем 
преступности, отсутствием терактов, невысокой, но вовремя выплачиваемой зарплатой, загрузкой рабочих мест.

«Что мне не понравилось на выборах, так это то, что сфера административного применения русского  языка сократилась, - 
сожалеет  Константин  Затулин.  -  Вся  избирательная  агитация,  официальные  бюллетени,  биографии  избирателей  были  только  на 
белорусском  языке.  Хотя  русский  язык  является  здесь  государственным.  Судя  по  всему,  есть  какая-то  тенденция,  связанная  с 
внедрением белорусского языка, особенно административным путем".

Что касается представителей оппозиции, то, по крайней мере, один из них – Александр Милинкевич – не выглядит человеком, 
вдохновленным сотрудничеством с путинской Россией, считает Затулин. Это, по его мнению, "очевидный проект Запада", и он своих 
симпатий не скрывает.  Популярностью на Западе он пользуется только  по одной причине:  он выступает против Лукашенко,  и этого 
достаточно, считает Затулин.

«Я не могу исключать каких-то фальсификаций и приписок, - сказал российский депутат корреспонденту АНН, - этого нельзя 
исключать  ни  в  одной  стране.  Но  это  рвение  чиновников  на  местах,  каждый  из  которых  хочет  субъективно  отличиться  в  глазах 
президента. Наверное, могут быть фальсификации, но они существенно не влияют на заранее известный исход»

Комментарии на исход белорусских выборов звучат самые 
разные

20.03.2006, «Сегодня»
Сегодня стали поступать комментарии по поводу результатов президентских выборов в Белоруссии.
«В стране, где свобода слова скрупулезно подавляется, голосование является не проявлением демократии, а фарсом», — это 

заявил генсек Совета Европы Тэрри Дэвис.
«Выборы в Белоруссии прошли на высоком демократическом уровне, несмотря на беспрецедентное внешнее давление», — 

с таким комментарием выступил вице-спикер российской Госдумы Владимир Пехтин.
Международные оценки и суждения были столь же предсказуемы как и сами выборы. Вопрос был лишь в итоговых цифрах. От 

них зависело — смогут или не смогут противники Лукашенко заявить, что на самом деле победила оппозиция? Нет — разница между 
шестью  и 86 заставляет  искать  другие  формулировки.  Подробности  в репортаже  корреспондента  телекомпании  НТВ  Владимира 
Кондратьева.

Выбор  народа  Белоруссии  необходимо  уважать, —  об  этом  говорится  в заявлении  МИД  России,  которое  можно  считать 
официальной российской реакцией на избрание Лукашенко. Впрочем, такими же словами Россия откликнулась и на недавнюю победу 
радикального палестинского движения ХАМАС. На Западе, где Лукашенко прямо называют «последним диктатором в Европе», выборы 
демократическими и свободными не признаны.

Эмма Удвин, официальный представитель Еврокомиссии: «Многие аспекты предвыборной кампании в Белоруссии, особенно 
аресты представителей белорусской оппозиции, противоречат принципу честных выборов. Мы собираемся предпринять определенные 
действия на случай, если выборы будут признаны несвободными. Мы готовим список людей, виновных в нечестных выборах, которые не 
будут допущены на территорию Евросоюза. Подчеркиваю, это не касается простых граждан Беларуси».

Российский политический бомонд в основном выразил одобрение результатам выборов. Особенно добрые слова прозвучали из 
уст коммунистов, видящих в белорусским лидере собрата по идеологии.

Геннадий  Зюганов,  руководитель  фракции  КПРФ  в Госдуме  РФ:  «Эта  победа  здравого  смысла,  курса  политики,  которую 
проводили, и я за это очень рад. Я считаю, что Белоруссия во многом показывает нам пример, как надо работать, как надо отстаивать 
свой суверенитет, как надо достойно вести и как надо защищать свои интересы и своих лидеров».

Владимир  Жириновский,  заместитель  председателя  Госдумы  РФ,  фракция  ЛДПР:  «Третий  срок,  да,  в законе  о выборах 
президента Белоруссии такого нет. А кто вообще придумал эти ограничения по два срока? Только у американцев это есть. Это мы — 
Москва — навязали.  Это  наши решеньица  и прочее  из  „Яблока“.  Эти авантюристы  съездили  в Америку  и везде во  все  Конституции 
заложили два срока. Почему два срока?»

Валерий Рязанский, заместитель руководителя фракции «Единая Россия» в Госдуме РФ: «Мне представляется, что население 
Белоруссии сделало своей выбор, оно полностью имеет на это право. Этот выбор надо уважать, этот выбор надо принимать».

Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, фракция «Единая Россия»: «Он действительно авторитарный, но как авторитарный 
лидер, как раньше говорили — культ личности. Да, был, но была и личность. Вот можно сказать про Лукашенко этими же словами».

Известны слова Лукашенко о том, что он не царь. Цари, мол, так не работают на износ, как он. О постоянной заботе Лукашенко 
о своем народе сегодня в Москве рассуждал Павел Бородин.

Павел Бородин, государственный секретарь Союзного государства России и Белоруссии: «Я понимаю, что Лукашенко не ангел, 
но, тем не менее, то, что в ближайшее время опубликуют — это действительно мнение народа. И здесь трудно не согласиться с мнением 
народа».

Российские правозащитники и Партия либеральной направленности отмечают, что выборы в Белоруссии прошли в атмосфере 
страха и насилия, которые насаждаются в стране уже десятилетие.

Людмила Алексеева, председатель Московской хельсинской группы: «Это были выборы, как в Советском Союзе. На самом 
деле избиратели знали только одного кандидата — президента Лукашенко».

Борис Немцов, член федерального политсовета партии «Союз правых сил»: «Сам тот факт, что после выборов очень много 
людей собралось на Октябрьской площади, это говорит о том, что все-таки есть гордые люди в Белоруссии. Они готовы за себя постоять. 
И они не согласны с враньем и фальсификацией, которые есть».

С победой Лукашенко приобрел актуальность анекдот о новой поправке в белорусскую Конституцию: «Президентом Белоруссии 
может стать каждый гражданин, достигший 50 лет и имеющий опыт работы президентом Белоруссии не менее двух сроков».

Прогнозы  некоторых  российских  политологов,  что  это  будет  последний  срок  Лукашенко,  мол,  дальше  он  сам  не  захочет 
переизбираться,  это  гаданье на кофейной гуще.  Лукашенко,  испортивший свои отношения с Западом,  почти также как  в свое время 
Милошевич, добровольно с властью вряд ли расстанется.

В похожей ситуации Путин, как известно, менять Конституцию и идти на третий срок отказался. Лукашенко свой выбор сделал. 
И этот выбор может иметь плачевные последствия, когда Запад станет на путь решительных санкций и давления.

Но  растущая  изоляция  в мировом  сообществе,  видимо,  Лукашенко  не  сильно  тревожит.  Сейчас  все  думы  в Минске 
о предстоящей инаугурации нового-старого президента.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ищем выход...
20.03.2006 «Эхо Москвы»

Ксения Ларина 
В прямом эфире "Эхо Москвы" Павел Шеремет, журналист, Константин Затулин, депутат Госдумы, член Комитета по делам 

СНГ и связям с соотечественниками, Дмитрий Орешкин, политолог.
Эфир ведет Ксения Ларина
К.ЛАРИНА: 20.13, добрый вечер, у микрофона ведущая сегодняшнего вечернего эфира Ксения Ларина, мы начинаем нашу 

программу  "Ищем  выход",  и  вполне  предсказуемо,  что  сегодняшний  наш  вечер  посвящен  выборам  в  Белоруссии,  которые  вчера 
состоялись. Я сразу представлю участников сегодняшней дискуссии – журналиста Павла Шеремета, здравствуйте.

П.ШЕРЕМЕТ: Добрый вечер.
К.ЛАРИНА:  Константин Затулин, депутат Госдумы, член думского Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками, 

здравствуйте, Константин.
Е.ЗАТУЛИН: добрый вечер.
К.ЛАРИНА: И Дмитрий Орешкин, политолог, добрый вечер.
Д.ОРЕШКИН: Добрый вечер..
К.ЛАРИНА:  Нашим  слушателям  напомню,  что  в  20.55  наш  традиционный  "Рикошет",  где  вы  сможете  поучаствовать  в 

голосовании. В принципе, вообще программа у нас открытая, если хотите что-нибудь сказать, спросить, работает наш пейджер 725-66-33, 
если у нас будет время, мы обязательно и телефоном воспользуемся, напомню номера - 783-90-25 для москвичей и 783-90-26 – для тех, 
кто живет  не в  Москве.  А перед тем,  как начать наш разговор,  несколько  исходных цифр,  которые мы имеем к этому часу.  После 
обработки 100% бюллетеней отдали свои голоса за Лукашенко 82,6% избирателей, явка составила 92,6%, таким образом, в голосовании 
приняли участие свыше 6 млн. граждан Белоруссии. Второе место на выборах занял Александр Милинкевич - 6%, третье у С.Гайдукевича 
- 3,5%, и четвертое – у А.Козулина - 2,3%. Все, что касается заявлений представителей оппозиции – вы, наверное, об этом знаете. Могу 
только добавить, что за последние полчаса президент Путин уже официально поздравил А.Г.Лукашенко с переизбранием на новый срок, 
а с другой стороны представители Белого Дома официально заявили о том, что они не признают выборы, и предложили поговорить 
всерьез о перевыборах президента Белоруссии.  Плюс к этому, наверное, еще стоит добавить различные заявления представителей 
европейских  общественных  организаций  и  европейского  сообщества  о  том,  что  все-таки  выборы  не  совсем,  или  совсем  не 
демократичные, и вряд ли их стоит признавать, и всерьез уже говорят о возможных санкциях со стороны Евросоюза, санкциях против 
Белоруссии. Это все, что мы имеем к началу нашего разговора, давайте мы начнем с простых вопросов, чтобы понять у наших гостей их 
позиции, хотя они достаточно предсказуемые. Во всяком случае, П.Шеремета все знают отношение к Лукашенко, К.Затулин тоже, по-
моему, всегда однозначно высказывался в поддержку Лукашенко, вот Д.Орешкин пока не знаю - давайте мы с вас начнем.

Д.ОРЕШКИН: Знаете, а у меня отношение не к Лукашенко, у меня отношение к выборам, я специалист по выборам.
К.ЛАРИНА: Давайте. Выборы состоялись, они честные, вы их признаете?
Д.ОРЕШКИН: Я думаю, что это трудно вообще назвать выборами, честно говоря. Потому что напоминает мне это все очень 

сильно выборы в Кабардино-Балкарии 1997 г., когда явка составила 97,7, а 99,4 проголосовали за Валерия Кокова. Плюс к этому для 
меня, как специалиста по выборам предельно понятно, что когда идет речь о досрочном голосовании в массовом порядке, которое не 
контролируется  наблюдателями.  То  это,  как  минимум,  очевидный  совершенно  ресурс  для  манипуляции.  Более  того,  скажем,  г-жа 
Ермошина говорила, что 22,5% досрочно проголосовали, а г-н Рушайло, представитель наблюдателей от СНГ сказал, что 30% досрочно. 
То есть, если точно неизвестно, сколько людей досрочно проголосовали - плюс-минус там 5-7%, то это значит, что это вообще неважно 
для организаторов выборов. Мне, в общем, не важно, кто победил, по большому счету, я как синоптик на это смотрю. Если есть охота 
знать о том, какая реально погода в стране, вы должны получать с метеостанций адекватную информацию о состоянии атмосферы, а 
если вам со всех метеопостов сообщают, что над всей Белоруссией безоблачное небо, то это не значит, что там нет дождей. И с моей 
точки  зрения,  дискредитирована  просто  избирательная  система  Белоруссии,  и  это  очень  печально.  Потому  что  трудно  считать 
президента легитимно избранным. Хотя, думаю. что он действительно популярен. Но хотелось бы знать, насколько – не на 82%.

К.ЛАРИНА: Константин Затулин приехал к нам из Минска, буквально с самолета, пожалуйста.
Е.ЗАТУЛИН: Начну с синоптиков.
К.ЛАРИНА: Да, какая там погода, кстати?
Е.ЗАТУЛИН: Погода сегодня,  кстати,  на удивление хорошая,  солнечная.  Вчера была метель.  Как раз в тот момент,  когда 

должна была собираться оппозиция. Оппозиция, естественно, заявила, что погодой манипулируют, как и выборами. Это в отношении 
синоптиков. Синоптики бывают разные. Одни, как известно, рекламируют "Мизим",  а другие "Но-шпу",  поэтому насчет единственных 
непорочных  и  беспристрастных  в  мире  людей-синоптиков  тут  могут  быть  разные  мнения.  Во-первых  меня  радует  то,  что  "сам  я 
Пастернака не читал, но скажу".  Я вот приехал из Белоруссии, и могу судить о том, что нравится это кому-то, или не нравится, как 
закончил Д.Орешкин – действительно, Лукашенко пользуется на сегодняшний день определенным авторитетом в стране. Знаете, я не 
сомневаюсь в том, что порядки в Белоруссии достаточно авторитарные, я не рекламирую Лукашенко, но как говорили в таком случае про 
другого диктатора, правда, в этом случае настоящего, полноценного - Иосифа Сталина – да, был культ личности, но была и личность.

К.ЛАРИНА: Простите, а вы признаете все-таки Лукашенко диктатором?
Е.ЗАТУЛИН: Я думаю, что Лукашенко – авторитарный руководитель Белоруссии. Быть диктатором в Белоруссии, в которой нет 

Сибири и концлагерей – это достаточно сложно, если понимать под диктатором диктаторов, прославившихся в середине 20 века – он, 
конечно, таким диктатором не является. Он является авторитарным и харизматичным руководителем Белоруссии, это следует признать. 
Что  касается  деталей  досрочного  голосования  –  во-первых,  зря  вы думаете,  что  наблюдатели  уж  совсем  такие  идиоты,  и  они  не 
занимались  мониторингом  досрочного  голосования.  Наблюдателей  было  в  три  раза  больше,  чем  на  прошлых  выборах.  И,  кстати, 
довольно много наблюдателей было из Евросоюза, даже из тех стран, которые наблюдателей на выборы не допускают. Напомню, что ни 
Польша,  ни  Великобритания  никаких  международных  наблюдателей  на  свои  внутренние  выборы  никогда  не  допускают.  Да, 
действительно,  вполне возможно –  я,  например,  не могут  ручаться  – в принципе не могло быть фальсификаций  -  как в досрочном 
голосовании, так и во время самого голосования. Я не могу ручаться за то, что не было рвения какого-то со стороны чиновников на 
местах, которые, как всякие чиновники, хотят отличиться. Но дальше категория веры или неверия. То, что говорит Д.Орешкин ровно 
настолько же правда, насколько я, например, могу сказать – нет, никаких фальсификаций не было на выборах. Потому что никакими 
серьезными фактами по поводу фальсификаций никто не обладает на сегодняшний день. Это, в данном случае обвинение, которое висит 
в воздухе, но которое никем пока еще не доказано. Хочу заметить еще одно – да, возможно, допустим, что были фальсификации. Но 
давайте подумаем, насколько можно сфальсифицировать выборы в Белоруссии.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

К.ЛАРИНА: А насколько вообще можно сфальсифицировать выборы?
Е.ЗАТУЛИН: На мой взгляд, сфальсифицировать выборы можно на 3,5% - но это важно, когда, например ,проходят выборы 

парламентские, где есть порог. Вот я, например, был участником одного объединения, "Конгресса русских общин", в 1995 г., который 
совершенно очевидно зарезали на выборах - он получил 4,5% вопреки всем рейтингам. Он был просто к концу избирательной кампании 
уже  очень  неудобен  и  для  Ельцина,  и  для  Черномырдина,  и  они  его  прирезали  тогда  –  он  не  прошел  пятипроцентный  барьер  - 
полпроцента туда, полпроцента сюда - это возможно. Но неужели кто-то серьезно считает, что можно 30%, а именно столько, на самом 
деле людей проголосовало досрочно, возможно эти протоколы написать левой рукой? Это невероятно. Значит, такое количество людей 
должны быть в это вовлечено, что завтра эти люди, или часть из них дадут интервью этим западным радиоголосам, они будут для этого 
простимулированы – кто-то из них. Сами по себе эти открытия для Лукашенко чрезвычайно были бы болезненными. Понимаете, я могу 
говорить вот, о чем - что да, в Белоруссии к выборам готовились, там всерьез готовились к выборам, и постарались, чтобы как можно 
больше людей на них пришли. Это факт. Да, я думаю, что в Белоруссии содействовали досрочному голосованию, что было популярно, 
или модно… ну, я не знаю, как сказать – заставлять-не заставлять, но во всяком случае люди, которые досрочно голосовали, встречали 
понимание. Наверное, власти было нужно, чтобы досрочно проголосовали. Но при этом сказать, что они все левой рукой писали, все эти 
30% голосов Лукашенко – у него, поверьте. На сегодняшний день - хотите верьте, хотите не верьте - нет фигур у оппозиции, которые 
могут сравниться по популярности с Лукашенко.

К.ЛАРИНА: Давайте я вас остановлю, чтобы Павел тоже успел высказать свою точку зрения. Пожалуйста.
П.ШЕРЕМЕТ:  Вообще  наша  программа  напоминает  суд,  где  идет  столкновение  двух  противоположных  свидетелей.  К 

сожалению, Константин Затулин незаслуженно пнул Д.Орешкина, попеняв ему, что он не был свидетелем белорусских выборов – здесь я 
хочу  вступиться  за  Д,Орешкина  и  сказать,  что  существуют  алгоритмы,  существуют  миром,  историей  отработанные  правила.  И 
специалисты, которые разбираются в этих правилах – им не обязательно присутствовать на каждом избирательном участке. Но слава 
богу, К.Затулин не сможет мне бросить такой упрек, и вот мы сейчас будем сравнивать наши свидетельские показания по тому, что 
происходило в Белоруссии. Моя оценка белорусских выборов такая: это не были выборы, это чистой воды был фарс, это была тотальная 
истерика  со стороны власти,  тотальное подавление любой альтернативы,  это  Пиррова победа Лукашенко,  и  это последняя победа 
белорусского диктатора. Что же касается нарушений. То, например, несколько часов назад миссия ОБСЕ официально объявила, что у них 
есть, как минимум, 200 фактов нарушений во время выборов, и достаточно скоро они представят развернутый анализ и доклад по этим 
выборам, и уже на сегодня наблюдатели ОБСЕ не признали эти выборы, и дали им достаточно негативную оценку.

К.ЛАРИНА:  А на ваш взгляд, Павел, почему так недостаточно ярко проявила себя оппозиция и сторонники оппозиционных 
кандидатов? Я имею в виду тех, кто вышел, и сегодня, по-моему, тоже выходят на Октябрьскую площадь Минска, но не так много народа.  
Как хотелось бы многим.

Е.ЗАТУЛИН: Некоторым.
К.ЛАРИНА: Ну, хорошо, скажу "некоторым".
П.ШЕРЕМЕТ: В тюрьмах крайне редко бывают бунты.
К.ЛАРИНА: Сколько сидит сегодня в тюрьме политических заключенных – по вашим оценкам?
П.ШЕРЕМЕТ: Известных политиков, имена которых что-то говорят, какой-то части белорусского общества, которые сидят уже 

давно, несколько месяцев - их семеро. За последнюю неделю были задержаны 200 активистов белорусской оппозиции, были задержаны 
и  осуждены  за  сквернословие  и  хулиганство  практически  все  руководители  районных,  городских  и  областных  штабов  обоих 
оппозиционных кандидатов.  Значит,  в  тюрьмах  бунтов не  бывает.  И  если мы вспомним нашу советскую жизнь,  то каждому из  нас, 
каждому из вас я могу задать вопрос – как вы выступали против власти, если вы были недовольны этой властью в 1980-м году? Не в 1991 
и не в 1990 гг.

Е.ЗАТУЛИН: А вы всерьез считаете, что в 1980 г. в СССР была тюрьма? Весь Советский Союз в 80-м году был тюрьмой?
К.ЛАРИНА: Нет, тюрьмы были, подождите.
Е.ЗАТУЛИН: Тюрьмы были. Но Павел ведь не это говорит. Он говорит о том, что Белоруссия – это все тюрьма.
К.ЛАРИНА: Нет, у них, по-моему, более такой… у них пока еще такого не было.
П.ШЕРЕМЕТ:  Я говорю о  том,  что  и  в  советские  времена,  и  в Белоруссии,  есть  достаточное количество  людей.  которые 

недовольны ситуацией, и которые хотели бы эту ситуацию изменить, и которые выступают против власти.
К.ЛАРИНА: Павел говорит о страхе, насколько я понимаю.
П.ШЕРЕМЕТ:  В  ответ  власти  настолько  раскрутили  мощную,  репрессивную  машину,  что  любое  выступление  против 

правительства  – и в советские времена, и в Белоруссии -  жесточайшим образом карается. Это первый момент.  Второй момент -  у 
оппозиции вообще нет никаких возможностей показать себя. Они отключены от СМИ, и уже очень давно, и в-третьих, против них работает 
мощнейшая пропагандистская госмашина.  И в-четвертых,  как  и в советские  времена,  проходили выборы с этой неимоверной явкой 
избирателей, и с этим практически стопроцентным одобрением, так и в Белоруссии. Многие спорят - Лукашенко это очень продвинутый 
лидер, такой очень умный, гениальный, или все-таки это преувеличение, что это просто, как сказал час назад в эфире "Эхо Москвы" 
С.Доренко  -  хитрющий  деревенский  парень.  Моя  точка  зрения  на  фигуру  Лукашенко  такая  –  что  ничего  гениального  в  поведении 
диктаторов нет.  Все диктаторы действуют по кальке – все абсолютно: подавление инакомыслия, подавление оппозиции, подавление 
акций протеста, тотальная пропаганда, одурманивание людей, подкуп и шантаж. Подкуп своих избирателей - "шкварка и чарка" - что 
говорит Лукашенко, и шантаж тех, кто выступает против.

Е.ЗАТУЛИН: У нас должен быть какой-то баланс в передаче. У нас как-то два к одному получается.
К.ЛАРИНА: Почему? По-моему, у нас есть центристская позиция.
Д.ОРЕШКИН: Я – нечто среднее.
Е.ЗАТУЛИН:  Вот  мне  так  не  кажется.  Я  просто  хочу  сказать,  что  если  мы будем  исходить  из  картины действительности 

белорусской, нарисованной П.Шереметом…
К.ЛАРИНА: А где у нас картина? Я не знаю, какая на самом деле реалистична.
Е.ЗАТУЛИН: Мы ничего на самом деле не поймем. Как и не поймем в истории диктаторов, как и вообще в истории. Потому что  

такая позиция есть в обществе – просто осуждающая. Но в рамках этой позиции мы не поймем, почему, скажем, притом же диктаторе 
Сталине что-то происходило позитивное. Народ советский выиграл войну. Или что-то еще происходило такое, чем мы сегодня можем 
гордиться.

К.ЛАРИНА: Вы уже второй раз эту аналогию проводите. Вы считаете, у них много общего?
Е.ЗАТУЛИН: Аналогии эти навязываются, в том числе… я отвечаю на те аналогии, которые носятся в воздухе. Во всяком 

случае, в воздухе "Эхо Москвы". Так вот я хочу заметить, что на мой взгляд, это может быть очень публицистичная позиция, но если мы 
на основе ее будем разбираться в Белоруссии, то мы попадем примерно в такую же колею, в которую попадает каждый раз Запад - запад 
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ну никак не может согласиться с тем, что Лукашенко вообще может выигрывать выборы. Вот он просто уже заранее был не согласен с 
этим. И хочу заметить, что весь видеоряд всех западных телеканалов был сверстан всю эту неделю исключительно исходя из точки 
зрения оппозиции - нарезка комментариев, видеоряд – все исключительно через призму оппозиции. Запад был в этом вопросе абсолютно 
необъективен.

К.ЛАРИНА: Мы делаем перерыв на новости, а потом продолжим, и следующую часть нашего разговора начнет Д.Орешкин.
НОВОСТИ
К.ЛАРИНА:  Продолжаем  программу,  я  еще  раз  представлю участников  сегодняшнего  вечернего  заседания.  Журналист  П. 

Шеремет, политолог Д.Орешкин и депутат госдумы К.Затулин, говорим мы о выборах в Белоруссии. В поскольку К.Затулин уже несколько 
раз провел аналогию между Лукашенко и Сталиным, и больше говорит о том, что человек у нас возглавляет Белоруссию авторитарный, 
почти диктатор, скажу я так осторожно, я бы хотела немножко посидеть в этих терминология, и у Д.Орешкина спросить, как у политолога - 
как вы определяете политическое устройство государства под названием Белоруссия и его нынешнего лидера?

Д.ОРЕШКИН: Кратко отвечаю - псевдодемократия с авторитарными очевидными чертами. Но на самом деле мне кажется, что 
мы зря сбиваемся в оценку плох Лукашенко - хорош Лукашенко - есть масса людей, которым Лукашенко нравится, а есть непонятное 
количество людей, которым он не нравится.

К.ЛАРИНА: Нет, вопрос отношения к диктатуре – для кого-то она хороша, для кого-то он диктатор, а для кого-то он вождь и отец 
родной.

Е.ЗАТУЛИН:  Только  не будем передергивать,  я  не назвал его диктатором,  я как  раз подчеркнул,  что между диктатором и 
автократором есть…

К.ЛАРИНА: Авторитарный лидер, хорошо.
Д.ОРЕШКИН:  Бывает  так,  что  плохой  порядок  лучше  хорошего  беспорядка,  и  многие  люди  так  думают.  Для  меня важно 

защитить институт выборов. Вот популярен Лукашенко - но интересно знать, насколько он популярен – только и всего. Поэтому когда 
Константин говорит о том, что там левой рукой кто-то заполнял бюллетени – думаю, что это неправильно, заполняли правой. И писали 
ровно столько, сколько надо, сколько им сверху указали.

Е.ЗАТУЛИН: А на каком основании вы это утверждаете? Это просто догадки ваши такие?
Д.ОРЕШКИН: На самом деле это очень четко показывает статистика. Это чрезвычайно легко считается, в этом смысле Павел 

прав, когда он об этом говорит. Я немножко дальше пройду.
К.ЛАРИНА: А реально явка в 92%?
Д.ОРЕШКИН: Да немыслимо.
К.ЛАРИНА: Не бывает? А в Чечне у нас была, по-моему, 98.
П.ШЕРЕМЕТ: Назовите Зимбабве еще.
Д.ОРЕШКИН: А в советские времена у нас было и 100, и 99. И, кстати, в советские времена люди голосовали, кто левой рукой, 

кто правой.
Е.ЗАТУЛИН: Я думаю, в Москве нереально, а в Белоруссии – реально. Вот это то, чего никак не может понять Д.Орешкин, 

потому что он там в Белоруссии не бывает.
Д.ОРЕШКИН: Я бывал в Белоруссии, там такие же люди, как и у нас. Проблема не в этом. Проблема в том, что есть некоторый 

закон, который надо соблюдать. И вопрос в том – над законом стоит этот человек, или он подчиняется этому закону. Когда я вижу закон о 
выборах, я понимаю, что он стоит над законом – столько надо, столько и сделали. Надо было 92,6 "за" – было бы 92,6. На самом деле, 
может быть, он имеет вес в 47, может быть, в 57, может быть, в 75, но я не знаю, насколько эти цифры вызывают доверие.

Е.ЗАТУЛИН: Я хотел задать вопрос. Скажите, вы так сакрально относитесь к слову "закон" – это звучит как святое…
Д.ОРЕШКИН: Не сакрально, но серьезно.
Е.ЗАТУЛИН: Скажите, а законы кто их делает, и как они вообще появляются на свет божий?
Д.ОРЕШКИН: По-моему, делают законы такие, как вы, которые в думе заседают.
Е.ЗАТУЛИН: Совершенно правильно. Вот законы зависят от действующей в стране политической системы, от политического 

курса страны. Политический курс Белоруссии в течение десятка лет задается при активном участии Лукашенко. Сейчас вы говорите - вы 
знаете, он стоит над законом. Да он просто-напросто является законопроизводителем.

П.ШЕРЕМЕТ: Он и есть закон.
Е.ЗАТУЛИН: тут даже нет никакого открытия – в том, что вы говорите. И у нас сегодня, вот я это говорю, администрация 

президента…
Д.ОРЕШКИН: Вроде как мне дали высказаться?
Е.ЗАТУЛИН: Пожалуйста. Она точно так же является законопроизводителем.
Д.ОРЕШКИН:  Если закон  производит  один человек,  который стоит  над всеми остальными,  то это  называется  не  закон,  а 

произвол. Эту ситуацию примерно мы и наблюдаем. Я сейчас хотелось бы обратиться к радиослушателям, не пытаясь на них давить, я 
просто  прочитаю официально  опубликованные Центральной  избирательной  комиссией России выводы международной  Комиссии по 
наблюдению за выборами 2001 г. - какие у них были претензии к Лукашенко. Вот они пишут, что целый ряд серьезных недостатков, среди 
них: "политический режим, который не привык к оппозиции, который делает все возможное, чтобы нейтрализовать ее" – пусть каждый 
радиослушатель спросит: с 2001 г. ситуация изменилась, или не изменилась? Нейтрализуют они оппозицию, или не нейтрализуют? Что 
"существуют механизмы, которые позволяют вносить произвольные изменения в условия проведения выборов" – есть этот механизм, 
который позволяет вносить произвольные изменения, или нет? Пусть каждый решает сам. Пишут они "положение закона о досрочном 
голосовании, не гарантирует должного контроля за процессом досрочного голосования и подсчета его результатов" -–это было в 2001 г. 
Ровно то же самое и сейчас.  Я могу много читать -  "крайняя предвзятость государственных СМИ и наличие цензуры в отношении 
независимых печатных СМИ" – было там, или не было?

К.ЛАРИНА: То есть все, что Павел перечислил как очевидец и как свидетель.
Д.ОРЕШКИН: Это скучные вещи, но это зафиксировано объективно.
К.ЛАРИНА:  Меня не покидает ощущение, я тут,  может быть, стану на сторону К.Затулина - что вы все это читаете не про 

Белоруссию, а про Российскую Федерацию. Потому что, по сути, одни и те же приметы, а в чем разница тогда не очень понимаю.
Д.ОРЕШКИН: Разница в количестве. Константин правильно сказал, что у нас могут приписать 3-5%.
К.ЛАРИНА: В степени наглости, да?
Д.ОРЕШКИН:  Там  легко,  в  отличие  от  Константина я  убежден,  что  там легко  могут  написать  20,  30,  и  сколько  надо  .  И 

абсолютно понятно, что в советское время, как бы вы ни проголосовали, результаты были все равно понятно какие.
Е.ЗАТУЛИН: Вот я хотел спросить – как вы считаете, в советское время голосовали так, как рассказывали нам, или нет?
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Д.ОРЕШКИН: Думаю, что в значительной степени люди вообще не голосовали.
К.ЛАРИНА: Не ходили, за них голосовали.
Д.ОРЕШКИН: Но явка была всегда 99%.
К.ЛАРИНА: О чем мы сейчас говорим? А то вы не знаете, как. Вы где жили?
Е.ЗАТУЛИН: Я знаю. что на самом деле это было как с диссертацией, когда спрашивает аспирант у преподавателя – писать 

надо то, что думаешь, или то, что надо . А преподаватель говорит – писать надо то, что думаешь, а думать надо то, что надо. Так что в 
советское время – давайте не будем рассказывать про тюрьму и все остальное – голосовали, шли, абсолютно не обращали на это 
внимание, и не надо себя обелять, милых.

П.ШЕРЕМЕТ: Советский Союз, как только отпустили вожжи, он рухнул как Колосс на глиняных ногах.
Е.ЗАТУЛИН: Никто там не сидел, не писал, не заполнял бюллетени.
Д.ОРЕШКИН:  Извините,  насчет того,  что  не  писали и не  заполняли бюллетени -  вот  этого  не надо.  Заполняли –  все  это 

прекрасно знают. Если 99% явка, а на самом деле ходила полвоина…
К.ЛАРИНА: В лучшем случае.
Д.ОРЕШКИН: Значит, приписывали 5о% по явке - минимум.
П.ШЕРЕМЕТ: Поскольку мы немножко ушли в сторону и сказали, что в последнее время то, что происходит в России, очень 

напоминает то, что происходило последние 10-12 лет в Белоруссии, я бы хотел здесь небольшое замечание высказать. Мы смотрим на 
российскую оппозицию – на Зюганова, Бабурина…

К.ЛАРИНА: На Затулина.
П.ШЕРЕМЕТ:  Нет,  он не оппозиция, он член "Единой России",  но иногда он тоже позволяет себе какие-то двусмысленные 

высказывания в адрес администрации президента. И мы постоянно слышим, как Зюганов клеймит – он сначала клеймил "преступный 
режим  Ельцина",  а  теперь  он  все  чаще  клеймит  "преступный  режим  Путина",  и  то  же  самое  делает  и  Бабурин,  весь  этот  спектр 
политического  сообщества.  Но  при  этом  они  взахлеб  хвалят  режим  Лукашенко.  Ну,  если  вам  так  нравится  все,  что  происходит  в 
Белоруссии, если вы говорите о том, что эти порядки переносятся на Российскую почву, так вот какого черта – как тут в программе на 
"Эхо  Москвы"  говорят  –  вы  хаете  Путина  и  ездите  на  "Мерседесах"  с  мигалками,  и  целуете  взасос  Лукашенко  -  здесь  логическая 
нестыковка.

К.ЛАРИНА: Жаль, что в нашей программе не принимает участие ни один из вышеперечисленных персонажей, мне бы тоже 
хотелось ответить им этот вопрос. Может быть, Константин ответит?

Е.ЗАТУЛИН: Мне бы хотелось задать вопрос. Я никак н могу отвечать ни за Зюганова, ни за Бабурина – во-первых, потому что 
не являюсь ни тем, ни другим, а во-вторых, хотя бы потому – зря вы думаете , что меня все устраивает в политике Белоруссии и все 
устраивает в той модели власти, которая сегодня в Белоруссии происходит.

К.ЛАРИНА: А в России?
Е.ЗАТУЛИН:  И  в  России  тоже,  кстати.  Я  не  хотел  бы  саморекламой  заниматься,  но  я  выступал  против  целого  ряда 

нововведений уже в этом составе Госдумы, и не голосовал за них. И я считаю, что есть основания говорить о том, что Лукашенко иногда 
как бы чрезмерно напряженно относится к любой оппозиции. Сегодня видел, как он проводил пресс-конференцию, я чувствовал , как в 
нем накопилось раздражение, это раздражение выплескивалось, и так далее. Я этого не могу поддержать. Я считаю, что он мог бы быть 
гораздо более  толерантным при своем рейтинге,  и  это  было  бы более спокойно и  гораздо более уверенно,  в  конце  концов.  Я не 
поддерживаю то,  что видел на  каналах  белорусского  телевидения -  вчера ,  уже после выборов рассказ о кандидате  Милинкевиче, 
которого я лично не знаю, и ничего о нем сказать не могу, но белорусское телевидение рассказывало о том, какой он никудышный земляк, 
репортаж был из его деревни. Мне кажется, что это не украшает ни Лукашенко, ни его СМИ. Такое впечатление, что , знаете, на каждый 
финский нож они бросаются с криками "за Родину". Давайте тогда будем объективны. Давайте скажем о том, что для некоторых людей, в 
том  числе  присутствующих  здесь,  в  студии,  никакой  Лукашенко  не  является  доказательством  –  ни  стопроцентный,  ни  пятидесяти 
процентный. Давайте скажем, что Запад заранее объявил о том, что он не признает никакие выборы. Никакой интриги в том, будут 
санкции вводиться, и как отреагирует Белый Дом, на самом деле. Нет. Сегодня Запад включился в очень опасную игру, и в эту игру, к 
сожалению, играет и оппозиция - просто потому, что у нее никакой другой возможности нет. Игра, которая безответственна по отношению 
к  стабильности  в  Белоруссии,  порядку  в  Белоруссии,  спокойствию  в  Белоруссии,  и  так  далее.  Надо  любой  ценой  спровоцировать 
столкновение – вот запрос и заказ на столкновение. Я, например, это физически чувствовал. И я вам скажу одну из причин, почему 
голосовали - я это слышал сам. Я задавал вопрос бабушкам -  что вы досрочно голосуете? Они говорят – милый, тут пугают, что в 
воскресенье вообще взрывы будут на участках.

Д.ОРЕШКИН: Это Запад пугает?
П.ШЕРЕМЕТ: А пугала власть.
Е.ЗАТУЛИН: Между прочим, пугала не только власть. Вы как будто бы не смотрели "Евроньюз", вы как будто не смотрели "Си-

Эн-Эн" – все время то, что касалось Белоруссии, говорилось только о том, что сейчас будет фальсификация, что оппозиция готовится, 
оппозиция призывает…

П.ШЕРЕМЕТ: Это неправда? Показывали аресты бесконечные, показывали, как арестовывали газеты.
Е.ЗАТУЛИН: Да какие они там бесконечные?
Д.ОРЕШКИН: Ну, конечные аресты - 200 человек.
Е.ЗАТУЛИН: Подождите, 200 никаких нет, не придумывайте, вы просто сейчас зря это с потолка придумываете. 12 человек 

арестовали.
П.ШЕРЕМЕТ: 12 только сегодня ночью арестовали.
Е.ЗАТУЛИН:  Сегодня  ночью  я  был  на  месте  этом,  и  я  видел.  Что  сегодня ночью это  сделал  Лукашенко  специально,  он 

специально никого не тронул – те, кто собрался сегодня ночью.
П.ШЕРЕМЕТ: На площади – нет.
Е.ЗАТУЛИН: Я не утверждаю, что сегодня ночью он никого не тронет. Очень может быть, сегодня фактически уже… ну, как бы 

намекнул на это, он сказал - мы дали им показать истинное лицо - это означает, что дальше он не позволит долго этому продолжаться, он 
не позволит этому продолжаться. Надо быть в этом отношении абсолютно объективным. Но вчера он показал. Ни одного задержания на 
самом деле не было – ничего не было. Значит, толпа молодежи, среди которой были, в основном, несовершеннолетние - я отвечаю за 
свои слова, потому что я был в этой толпе.

П.ШЕРЕМЕТ: Еще надо сказать, что все были пьяные.
Е.ЗАТУЛИН: Нет, не пьяные, я того не утверждаю. Я говорю, что было полным-полно несовершеннолетних - 70-80% тех, кто 

собрались были несовершеннолетние. И не надо смотреть предвзятыми глазами на ситуацию, вы себя обманываете просто.
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П.ШЕРЕМЕТ: Это демагогия. Как вы обвиняете меня в том, что я не признаю Лукашенко ни на 80, ни на 50, точно так же этот 
упрек я могу вернуть вам – что вы никогда не признаете белорусскую оппозицию – ни на 50, ни на 80, и вы точно так же заданы по 
отношению к Лукашенко.

Е.ЗАТУЛИН: Отнюдь.
П.ШЕРЕМЕТ: если мы так будем вести разговор, мы никогда не приблизимся к истине.
Е.ЗАТУЛИН: Я вот теперь хочу вам сказать, что для нас такой Лукашенко, настолько уверенный в себе Лукашенко, настолько 

чувствующий себя, в силу продолжающегося торга вокруг Союзного государства – он не очень удобен. Нам было бы гораздо проще с 
каким-нибудь Кучмой. Но у какого-то Кучмы случаются "цветные революции", а у Лукашенко "цветной революции" не будет.

К.ЛАРИНА: Кстати, если говорить о Союзном государстве, буквально сегодня Лукашенко по-моему дал понять, что он согласен 
на единого президента Союзного государства России и Белоруссии.

Е.ЗАТУЛИН: Я, к сожалению уже уехал, я вышел из зала Дворца Республики, он еще не завершил свою пресс-конференцию, я 
был в дороге в этот момент.

К.ЛАРИНА:  Вот  я  бы  хотела  к  этой  теме немножко  привязаться,  поскольку  мы  уже  в  эту  сторону  пошли,  и  отношение  к 
возможному союзу высказали остальные участники нашего разговора. Дмитрий, пожалуйста.

Д.ОРЕШКИН: Я бы начал с того, что мне непонятен, прежде всего, пафос Константина насчет Запада - вот прямо Запад и 
Запад. Белоруссия – страна. Там есть разные люди, дайте им высказаться.

К.ЛАРИНА: А они высказались.
Д.ОРЕШКИН: Нет. Высказались за них начальники избирательной системы - г-жа Ермошина за них высказалась.
К.ЛАРИНА: Но согласитесь, что популярность невероятная.
Д.ОРЕШКИН: Позвольте мне сказать то, что я хочу сказать? Вовсе не убежден, что Милинкевич это обязательно оппозиция 

Запада. Давайте посмотрим на любую восточноевропейскую страну - это что, Америка развалила Чехословакию на две самостоятельных 
страны?

К.ЛАРИНА: Это уже старые разговоры, мне даже жалко на это тратить время.
Д.ОРЕШКИН: Пустое?
Е.ЗАТУЛИН: То есть, никакого отношения Запад не имеет к осуждению Белоруссии, Запад просто в белых перчатках.
К.ЛАРИНА: Запад уже высказался давно по поводу Лукашенко.
Д.ОРЕШКИН: Да. Изначально было понятно, что избирательная кампания ведется нечестными средствами.
Е.ЗАТУЛИН: Изначально было понятно, что Запад против любой кампании, в которой Лукашенко победит.
Д.ОРЕШКИН: Почему вы так считаете?
К.ЛАРИНА: Он уже высказал свое отношение к этому лидеру, он сказал однозначно, кто это – это диктатор. А какие могут быть 

выборы при диктатуре?
Д.ОРЕШКИН: Мне, честно говоря, глубоко плевать на позицию Запада - это его позиция. И меня как-то удивляет, что когда 

Константин говорит про присутствующих здесь, он нас однозначно сопоставляет с позицией Запада. У меня своя позиция, я уважаю 
белорусский народ, я бы хотел, чтобы ему дали высказаться свободно – и не более того. Теперь ближе к оценке Лукашенко – не люблю я 
эту тему, но придется. Мне кажется, что для России Лукашенко – это чемодан без ручки. Почему – бросить жалко, а нести тяжело. Если 
бы Лукашенко проиграл эти выборы, для России это было бы оплеухой, потому что понятно, что мы с ним взаимодействуем. Он эти 
выборы выиграл - –демонстративно показав, как он относится и к выборам, и к своему народу. По большому счету, и демонстративно 
показав,  что  то,  что  называется  доверием,  или  уважением  к  нему  -  это  вещь за  пределами.  Вот  что  бы  он  ни  высказывал  –  он 
неоднократно обещал, давал какие-то намеки, ч то он готов вступить, готов быть близок к России – всегда это кончалось одним и тем же – 
он съедал свой кусок , который ему давали с нашего стола, и потом уходил, занимался своими делами. Этот человек, скажем так – 
маньяк власти – это понятно, мне кажется, не в обиду будет сказано. Власть для него главное. Он без нее не может…

Е.ЗАТУЛИН: Такие скромные выражения, беспристрастные по отношению…
Д.ОРЕШКИН: Баз власти этот человек просто не мыслит своего существования.
К.ЛАРИНА: То есть возможно, что он возглавит такое союзное государство?
Д.ОРЕШКИН: Он? Я думаю, что наша элита ему ни за что не позволит. Она его будет бояться так же, как, кстати говоря, боится 

и белорусская. Мы будем кормить, как и сейчас кормим.
Е.ЗАТУЛИН: Вот это очень важно, я к этому вернусь потом. То, что сказал Дмитрий абсолютно правильно – белорусская элита 

боится Лукашенко. Именно поэтому Лукашенко любит простой избиратель Белоруссии - потому что любой автократор всегда опирается 
на главную идею – это идея борьбы с бюрократией.

К.ЛАРИНА: Константин, нечестно, у вас времени больше получается.
Д.ОРЕШКИН: В ближайшие годы, думаю, что ситуация в Белоруссии будет ухудшаться. Просто потому, что растет молодежь, 

которой недостаточно "шкварки и чарки" на столе.
К.ЛАРИНА: Которая сегодня несовершеннолетняя, а завтра совершеннолетняя.
Д.ОРЕШКИН: Более того - огромное количество людей боится высказываться в открытую – не знаю, опять же, сколько их – 

может быть, 20%, может быть 30, а может и 15 – выборы бы показали на самом деле реальную ситуацию. И Лукашенко, после этих 
выборов – я удмаю, что Павел, когда выступал, именно это имел в виду - в глазах народа приобрел еще более отчетливый образ. И чем 
больше он будет пугать его Западом, тем меньше это будет , в конце концов, работать. Это так же, как в советские времена – нас всех 
пугали, после этого это уже перешло в уровень анекдота. И такое презрение к этому политическому деятелю на Западе сформировалось 
давно. У меня такое ощущение – я боюсь, что это будет - что это сформируется у нас, в нашей стране, и понемножечку сформируется в 
той же самой Белоруссии. И вот когда это презрение выплеснется, тогда может произойти крайне негативная ситуация, похожая на 90-е 
гг. у нас в стране.

К.ЛАРИНА: Понятно. Павел, сейчас запустим "Рикошет", и вам даю слово.
РЕКЛАМА
К.ЛАРИНА: Многие наши слушатели находятся уже в ожидании выбора единого президента союзного государства России и 

Белоруссии, поскольку, как считают они, судя по пейджеру, эт один из вариантов и один из способов удержаться еще и у власти - и для 
Лукашенко, и для Путина. Один из них может стать президентом союзного государства, а другой может стать при нем вице-президентом, 
или премьер-министром. Так вот представьте себе, что выборы президента союзного государства состоятся, за кого бы вы проголосовали 
-  спрашиваем мы у вас,  уважаемые друзья, граждане России и граждане Белоруссии.  Если бы вы проголосовали за Путина, как за 
президента единого союзного государства. Ваш телефон 995-81-21, если бы вы проголосовали за Лукашенко - 995-81-22. Голосование 
пошло, и я передаю слово, как и обещала, П.Шеремету.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

П.ШЕРЕМЕТ: Я хотел бы вернуться к цифрам и вопросу о том, кому мы доверяем, а кому мы не верим. За неделю до выборов 
Социологический  центр  Левады,  это  российский  институт,  очень  тесно  связанный  с  государством  –  он  провел  два  масштабных 
социологических опроса в Белоруссии.

К.ЛАРИНА: Можно я поправлю вас? У меня информация другая. Буквально перед эфиром я прочитала, что Центр Юрии левады 
отказался участвовать. Они сказали, что они по телефонам звонили.

П.ШЕРЕМЕТ: Вы путаете два события - предварительный опрос о том, как будут голосовать, и "экзит-полы". Центр Левады 
отказался от "экзит-полов".

К.ЛАРИНА: Понятно, простите.
П.ШЕРЕМЕТ:  Но  была  официальная  пресс-конференция  на  этой  неделе,  где  сам  Ю.Левада  рассказывал  журналистам  о 

результатах этого опроса. Заподозрить этот институт в связях с Западом и ЦРУ невозможно. И они выдали такие цифры – за Лукашенко 
готовы проголосовать 60% белорусов.  При этом оговорились,  что  необходимо отнимать как  минимум 10%,  потому что  белорусское 
общество подавлено, и не отвечает честно на негативные по отношению к власти вопросы.

Е.ЗАТУЛИН: Хорош объективный центр. Как же это он установил, что оно подавлено – по телефону?
П.ШЕРЕМЕТ:  В ходе опроса,  когда видели реакцию людей. Потому что методика такая,  что когда задаются перекрестные 

вопросы, и на вопрос "вы за Лукашенко?" говорят – да, а дальше, на похожие вопросы говорят "нет" – видно, что люди врут.
К.ЛАРИНА: Это все в личном общении, да?
П.ШЕРЕМЕТ: Да, когда идет опрос.
Е.ЗАТУЛИН: По телефону.
П.ШЕРЕМЕТ: Это был не телефонный опрос.
Д.ОРЕШКИН:  Извините,  я  как  социолог,  более  или  менее,  могу  сказать,  что  есть технологии,  специальные  перекрестные 

опросы - врет человек, грубо говоря, или не врет. Поэтому два опроса проводилось.
Е.ЗАТУЛИН: Я не проводил опросы вместе с Ю.Левадой, я не слышал ни об одном опросе этого уважаемого Социологического 

центра, который хоть когда-нибудь сказал что-то положительное по результатам своего опроса о системе власти в Белоруссии. Я не хочу 
ничего подозревать в связях с ЦРУ, я думаю. что у нас ЦРУ в голове просто у многих,  и нет необходимости искать никаких других 
подтверждений.

К.ЛАРИНА: А что значит - подавлено, что это значит? Это что, действительно такой откровенный, липкий страх присутствует?
П.ШЕРЕМЕТ:  Да.  Потому  что  люди  знают,  что  за  каждое  действие,  которое  будет  направлено  против  власти,  или  за 

высказывание против власти, их будут ждать репрессии. В Белоруссии - тотальная контрактная система. От уборщицы на госпредприятии 
до директора завода все заключают годовые контракты. И под угрозой увольнения людей заставляют так или иначе себя вести.

К.ЛАРИНА:  В принципе,  у  нас  так  сегодня заставляют  вступать в  партию,  которую сегодня представляет  в  нашем эфире 
К.Затулин. И такие свидетельства есть.

Е.ЗАТУЛИН: Да, у нас в партию рекрутируют, тех, кто не хочет вступать, их ссылают в Сибирь, на рудники.
К.ЛАРИНА: В рудники не ссылают, но с работы уволить могут. Ну что вы, мы знаем такие случаи.
Е.ЗАТУЛИН: С работы губернатором или министром правительства?
К.ЛАРИНА: Нет, зачем нам так.
Е.ЗАТУЛИН: Некоторые министры, например, не состоят в партии "Единая Россия", тем не менее, на мой взгляд, заменяют 

всякое правительство - Кудрин, Греф.
Д.ОРЕШКИН: Как раз в этом главная разница между Белоруссией и Россией - у нас покупают этих людей, а там их запугивают. 

Это гораздо дешевле.
К.ЛАРИНА: Сейчас мы делаем перерыв, но на самом деле я вижу какие-то потрясающие цифры для меня. Спасибо моему 

коллеге, В.Дымарскому, за этот вопрос, который мы для вас сегодня придумали. Я еще раз его повторю - за кого бы вы проголосовали на 
выборах  президента единого государства Россия-Белоруссия.  Если за В.Путина -  995-81-21,  если за А.Лукашенко  -  995-812-22..  Мы 
сейчас  слушаем  новости,  голосование  продолжается,  в  следующей  части  программы  мы  подведем  итоги  нашего  "Рикошета",  и 
продолжим разговор.

НОВОСТИ
К.ЛАРИНА: Продолжаем наш разговор, напомню, что в студии сегодня журналист П.Шеремет, депутат Госдумы К.Затулин и 

политолог Д.Орешкин. У нас завершился интерактивный опрос, я уже не знаю, смеяться, или плакать - за кого бы вы проголосовали на 
выборах президента единого союзного государства. Свыше 6 тысяч человек смогло дозвонится на наш опрос, и это очень большая 
цифра для вечера. Понятно, что тема интересует многих, поскольку здесь выборы между своим президентом и президентом соседнего 
государства. Так вот, товарищи – именно так - 82% участников нашего опроса, слушателей радиостанции "Эхо Москвы", к которой так 
внимательно, к этой аудитории, относится К.Затулин, проголосовали за Лукашенко. И лишь 18% слушателей "Эхо" отдают свои голоса 
В.Путину. Конечно, требуется все это дело прокомментировать - здесь уж никакого страха быть не может, я думаю, что никто с автоматом 
не стоит около телефонных аппаратов.

Е.ЗАТУЛИН: Кстати, процент такой же, как за Лукашенко в Белоруссии – заметьте.
К.ЛАРИНА: Между прочим, да. ну что же, начнем. Павел, ваш комментарий?
П.ШЕРЕМЕТ: Это совершенно естественный результат.
К.ЛАРИНА: То есть, для вас это не было неожиданностью?
П.ШЕРЕМЕТ: Для меня это не было неожиданностью. Я могу рассказать о похожих соцопросах – не таких телефонных, а о 

полновесных опросах в Белоруссии. Пять лет назад, отвечая на этот вопрос, 28% белорусов голосовали бы за Лукашенко, 54% - за 
Путина. Прошло пять лет, но этот процесс начался уже несколько раньше - через три года пирамидка поменялась. На сегодняшний день 
50 с лишним процентов белорусов будут посовать за Лукашенко на выборах единого президента Союза, и 27-26% будут голосовать за 
Путина.  Как  мы видим,  достаточно быстро общественное мнение Белоруссии,  под воздействием достаточно тонкой.  Но регулярной 
антироссийский  пропаганды,  отвернулось  от  российского  лидера.  То  же  самое  происходит  в  Белоруссии.  В  России  Лукашенко 
целенаправленно  работает  с  российским  обществом  –  например,  каждый  год  5-6  больших  групп  журналистов,  до  ста  человек, 
централизованно привозят в Белоруссию и показывают им "Потемкинские деревни" и чистые улицы города Минска. Он часто ездит в 
российские регионы, и в общественном мнении российского общества, которое сейчас ностальгирует по Советскому Союзу, президент 
Лукашенко  главный  защитник  простого  народа  ,главный  борец  за  восстановление  советского  прошлого,  и  вообще  самый  честный, 
неподкупный, молодой и здоровый президент.

К.ЛАРИНА: Я все равно не понимаю - что такого есть у Лукашенко, чего нет у Путина? Я не понимаю.
Е.ЗАТУЛИН: Противоречий нет у Лукашенко, которые есть у Путина.
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К.ЛАРИНА: То есть, последовательный, да?
Е.ЗАТУЛИН: Ну, конечно.
П.ШЕРЕМЕТ: Не согласен. Масса всяких не только противоречий, а просто даже ляпов есть у Лукашенко, он откровенный лжец, 

и если посмотреть все его высказывания по одной проблеме, то мы увидим диаметрально противоположные.
К.ЛАРИНА: Это ваше отношение. А у народа почему такое отношение? Что такого они нашил у Лукашенко, чего у Путина нет?
П.ШЕРЕМЕТ: Все очень просто. Если говорить о Российском обществе, сейчас базовая проблема, которая волнует российское 

общество , которая раскручивается официальной Российской пропагандой - это ностальгия по СССР.
К.ЛАРИНА: По империи.
П.ШЕРЕМЕТ: По империи, даже по СССР. Если вы заметите, то все последние проблемы, всех последних лет, начиная от 

теракта в Беслане или на Дубровке, и заканчивая обрушением стадионов, рынков, и разного рода проблемами в армии объясняются в 
российской пропаганде, российском общественном мнении тем, что развалили великую страну. Вот 15 лет такого не было, а теперь это 
сплошь и рядом. Эта ностальгия сейчас в российском обществе очень сильна. Кто ассоциируется с политиком, лидером, который может 
снять эту  проблему,  облегчить  душу Российскому избирателю –  это  Лукашенко.  Потому что он все время говорит  о  том,  что надо 
восстановить СССР. Очень просто объясняется это все.

К.ЛАРИНА: Я хочу к цифрам вернуться. Дмитрий, для вас это тоже ожидаемый результат? Ничего не удивляет?
Д.ОРЕШКИН: не могу сказать, что я ожидал таких цифр, но интересный результат.
К.ЛАРИНА: Такой разброс потрясающий.
Д.ОРЕШКИН: Это очень хороший пример того,  что значит социология и что значит вопрос. Вы задали вопрос, кого хотите 

видеть во главе союзного государства. Автоматически не голосуют те, кто не хотел бы жить в союзном государстве.
К.ЛАРИНА: Ну ладно, перестаньте.
Д.ОРЕШКИН:  Секундочку,  почему?  И  во-вторых,  вы  поставили  выбор  между  Лукашенко  и  Путиным.  Значительная  часть 

избирателей, которым не симпатичен Путин и не симпатичен Лукашенко…
К.ЛАРИНА: Они просто не звонят.
Д.ОРЕШКИН: Они не звонят.
К.ЛАРИНА: ну так вот.
Д.ОРЕШКИН: И мы получаем то, что в социологии называется "смещенной выборкой". Среди тех, кто готов выбирать между 

этими двумя персонажами и жить в едином государстве Лукашенко должен быть более популярным,  потому что он органичный, он 
цельный, он крутой – как раз то, о чем люди тоскуют. Людям нужна сильная власть, чтобы он оторвал головы олигархам…

К.ЛАРИНА: Чем Путин-то плох? Пожалуйста, он делает все то же самое – головы отрывает олигархам, сильная власть.
Д.ОРЕШКИН: Он слаб по сравнению с Лукашенко. В глазах людей он, конечно, слабее. Поэтому те, кому нужна сильная власть, 

они скорее будут ориентироваться на Лукашенко. Другое дело, что в стране есть значительное число людей, которым сильная власть 
кажется опасной, вот они не участвовали в голосовании.

К.ЛАРИНА: Константин? Вас порадовали результаты?
Е.ЗАТУЛИН: Нет, конечно нет, не радовали.
К.ЛАРИНА: А почему?
Е.ЗАТУЛИН:  Потому  что  я  бы  хотел,  чтобы  президентом  моей  страны  граждане  моей  страны  выбирали  руководителем 

союзного  государства.  И  то,  что  они  его  не  выбирают,  это  симптом  каких-то  проблем,  которые  они  чувствуют.  Но  проблемы  эти, 
объективно говоря, есть. И восприятие сформировано. В отличие от Павла, который заранее все знает и ничему не удивляется – он 
опытный  человек,  я  не  настолько  опытный.  Поэтому  могу  сказать  –  я  не  ожидал  такого  исхода  голосования,  тем  более  в  эфире 
радиостанции "Эхо Москвы", у которой, конечно, свой, безусловно, слушатель. Так вот чем я могу это сейчас объяснить – могу объяснить 
отчасти тем, что союзное государство все-таки кажется неким белорусским экспериментом, экспериментом Белоруссии. И инициатива 
этого союзного государства, во всяком случае, в общественном мнении, исходит от Белоруссии. Кстати, и благодарность определенная, 
которую уязвленные своим нынешним положением в России люди, многие из них, по крайней мере, те, которые чувствуют уязвленность – 
благодарность по отношению к Лукашенко связана именно с тем, что в свое время он это произносил.  И он платил,  кстати,  за это 
определенную политическую цену. Вот это отношение Запада к Лукашенко – можете говорить что угодно, но на мой взгляд, Запад, в 
первую очередь, ополчился на Лукашенко вначале не за его демократизм или не демократизм, а за желание его объединяться с Россией, 
в то время,  когда  в тот период все от  России старались дистанцироватсья.  Запад в то время никакого  Каримова не критиковал,  а 
Лукашенко  критиковал по полной программе.  И именно за это отношение.  Поэтому давайте будем здесь объективны.  Что касается 
противоречий – да, Путин фигура более противоречивая,  он живет в более противоречивой и сложной стране.  Путин – ну,  давайте 
сравним, какая позиция более выигрышна. Вот Лукашенко говорит – он сегодня об этом говорил – что экономика нашей страны не 
работает ни на какого олигарха.

Д.ОРЕШКИН: Кроме Лукашенко.
Е.ЗАТУЛИН: Мы действительно не знаем… ну, вы еще скажите, что экономика всего СССР работала на Сталина. Есть вещи 

поважнее, чем деньги.
Д.ОРЕШКИН: думаю. что и работала. Сталин был единственным человеком в мире, у которого было частное метро. От Кремля 

до ближней дачи.
Е.ЗАТУЛИН: Может быть вы и думаете, что в конечном счете все сводится к этому, но поверьте, есть вещи более важные. Для 

некоторых людей они гораздо важнее, чем деньги.
Д.ОРЕШКИН: Согласен. Власть гораздо слаще денег.
Е.ЗАТУЛИН:  Так  вот  могу  сказать,  что  это  простой,  действительно яркий лозунг  –  действительно мы не  знаем ни одного 

белорусского олигарха - ни одного. С другой стороны, вот Путин. Да, Путин осудил Ходорковского, Путин добился того. что Березовский 
оказался в Великобритании, и теперь оттуда, как он сказал, устраивает заговоры против Путина.

К.ЛАРИНА: То есть, тут все ожидания народа как раз оправдываются.
Е.ЗАТУЛИН: Но у Путина есть свой Абрамович, есть другие. Которые не могут, наверное, ответить на вопрос. Как из простых 

советских  людей в одночасье они стали миллиардерами.  И никогда  не  ответят  на этот  вопрос,  не  в  состоянии до  конца правдиво 
объяснить это обстоятельство.  Если кто-нибудь здесь скажет,  что это потому,  что они гениальные фантастически,  и поэтому стали 
миллиардерами за 20 лет своей жизни, я в это не очень поверю - при нашей системе. Они стали миллиардерами на распаде государства, 
и все это понимают.

К.ЛАРИНА:  Константин,  у  нас  нет  времени  останавливаться  на  этом.  На ваш взгляд,  является  ли  Белоруссия  социально 
ориентированным государством?
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Е.ЗАТУЛИН: Безусловно.
К.ЛАРИНА: А Россия?
Е.ЗАТУЛИН: А Россия, к сожалению, сделала несколько шагов в сторону от этого. Кстати, приняв тот же самый 199 закон, 

против которого я, хоть и состою в рядах "Единой России", голосовал.
К.ЛАРИНА: А вы как относитесь?
Д.ОРЕШКИН: Абсолютно согласен, да, Лукашенко действительно проводит сильную социальную политику - средняя зарплата 

261 доллар,  средняя пенсия,  по данным ЦСУ,  в Белоруссии  106,  по-моему,  долларов,  действительно есть "шкварка  и  чарка"  -  все 
правильно.  Именно поэтому он и популярен, действительно у него есть популярность,  это бессмысленно было бы отрицать.  Другой 
вопрос – что дальше. Потому что дальше я вижу сужающийся коридор возможностей.

Е.ЗАТУЛИН: Вот тут я бы хотел договорить. И сказать уже не об интерпретации вашей референдума, а сказать, вдохновляясь 
примером Д.Орешкина – он несколько раз меня тут в студии напугал, несколько раз сказал, что ему наплевать на Запад – я очень 
переживал – и за него, и за радиостанцию, и за нас, которые так бросают вызов Западу. Прямо не стесняются плевать на Запад. Я сейчас 
скажу одну политически некорректную вещь - мне не наплевать на мнение белорусов и Белоруссии. Но вот в этой ситуации, могу вам 
сказать, это второе для меня. Первое для меня – это интересы РФ. Вот был интерес РФ, и каков он по отношению к Белоруссии? Я 
думаю, что интерес РФ состоит не в том, чтобы обязательно свергнуть Лукашенко и назначить Милинкевича, или наоборот. Интерес РФ 
состоит в том, чтобы была спокойной российско-белорусская граница – раз. Чтобы процесс все-таки союзного государства не был закрыт 
– я убежден, что интерес российского государства в том, чтобы объединиться с Белоруссией. И я думаю, что мы мелочимся в этом 
процессе, и это, наверное, причина, по которой ваше радиослушатели не хотят Путина в такой степени видеть руководителем союзного 
государства – потому что мы заняты, под воздействием и уважаемых здесь присутствующих – тем, что мы шпильки втыкаем в Лукашенко 
в то время, как нам нужно было в свое время – в истории некоторые периоды уходят безвозвратно - перехватить за язык Лукашенко.

К.ЛАРИНА: Константин, времени много у вас, я вас умоляю, эти люди интеллигентные молчат, и не перебивают.
Е.ЗАТУЛИН: Дорогая моя, я заканчиваю. Эти люди интеллигентные вдвоем выступают примерно с одной и той же позицией, а я 

один – с другой. Имейте это в виду.
К.ЛАРИНА: Но она сильная очень .
П.ШЕРЕМЕТ: Демагогия всегда сильна.
Е.ЗАТУЛИН: Вот видите – вежливый человек. Так вот я хочу сказать – нам в свое время было нужно еще быстрее и еще полнее  

предлагать эту интеграцию.  Нам не  нужно было мелочиться  вокруг  вопросов,  сколько  там членов Единого  эмиссионного центра от 
Белоруссии, и сколько от России. Мы должны были на любых условиях быстрее договариваться об объединении, потому что сначала 
объединение с Россией, а потом демократия, хотя бы в таком куцем, как в России, варианте в Белоруссии неизбежна.

К.ЛАРИНА: Все понятно. Давайте дадим слово Дмитрию, Дмитрия перебили. Вы хоть помните. О чем мы говорили?
Д.ОРЕШКИН: Я уступил Павлу.
К.ЛАРИНА: Вы говорили цифры. Мне это как раз очень интересно - пенсии, зарплаты. То есть, в этом все-таки есть…
Д.ОРЕШКИН: На самом деле зарплата все равно ниже, чем в России.
К.ЛАРИНА: Зато завидовать некому.
Д.ОРЕШКИН: Завидовать некому.
Ш. : Спросите меня, человека, у которого там живут родители.
К.ЛАРИНА: Пожалуйста.
П.ШЕРЕМЕТ: И который, в отличие от г-на Затулина, который занимается всеми проблемами, всего СНГ, значительную часть 

тратит своего времени на Беларусь.
К.ЛАРИНА: Вот расскажите.
П.ШЕРЕМЕТ: Я вам хочу сказать, что белорусское общество – это общество всеобщей бедности. Если всеобщая бедность 

является синонимом социально ориентированного государства – то я согласен, да, белорусская экономика, белорусское общ9ество – это 
социально ориентированное государство. Потому что там всеобщая бедность. Многим людям это нравится, потому что в психологии 
нашего человека, и у белорусов даже есть масса таких шуток фольклорных – о том, что тяжело мне, но радость, когда у соседа корова 
сдохла. Что же касается вот этого процесса объединения - Константин - я рад, что он такой прагматичный и циничный империалист, и он 
готов любую цену  заплатить за  присоединение  Белоруссии.  С прагматиками  всегда  проще и  легче  разговаривать,  чем с  какими-то 
безумными коммунистами, которые живут в каких-то идеологических мифах. Я согласен с тем, что конечно, в общественном сознании и 
Белоруссии и России есть такой  миф,  что именно Лукашенко  является локомотивом объединения,  что  в се инициативы исходят от 
Лукашенко, а россияне злобные это все тормозят. Это ложь и неправда.

Е.ЗАТУЛИН: Вначале это было именно так. Сейчас –не знаю.
П.ШЕРЕМЕТ: Потому что масса фактов показывает, что Лукашенко сам не идет на этот союз. В 1994 г., ровно 12 лет назад, в 

июле 1994 г., премьер-министр Черномырдин и премьер-министр Белоруссии Кебич - еще Лукашенко не был президентом – подписали 
договор о введении единого рубля Российского как единого платежного средства. Через месяц произошли выборы, Кебич проиграл, 
выиграл Лукашенко, и ничего от этого договора не осталось, хотя все параметры были согласованы, и ожидалось, что к концу 1994 г. 
рубль  будет  введен.  Почему  так  произошло,  где  злая  воля  Запада  или  злая  воля  Москвы?  Ельцин  очень  хотел  объединится  с 
Белоруссией, потому что во многом это был такой его комплекс разрушителя СССР. И Лукашенко постоянно ведет торг. Он требует 
слишком великую цену – он готов объединиться в обмен на Кремль. Константин, вы согласны на такую цену. На такой обмен?

Е.ЗАТУЛИН: Я думаю, что цены могут запрашиваться разные, и Кремль, во всяком случае, вряд ли достижим для А.Лукашенко. 
Вы не совсем точно изложили эту историю. Переговоры об объединении денежных систем, поскольку, как вы сказали, я занимаюсь всем 
– так вот я и этим тоже занимался – начались в момент, когда тут гремели выстрелы. Это было в сентябре 1993 г. - именно тогда  
Черномырдин  начал переговоры с Кебичем.  И они жевали эту жвачку  несколько  месяцев.  А документ,  о  котором вы говорите,  они 
подписали в предвыборных целях, за месяц до выборов. Потому что Кебич шел на выборы, мы его поддерживали – хочу заметить, и я 
тоже, как председатель тогда Комитета по делам СНГ в первой Госдуме – я в этом признаюсь, мы старались, чтобы победил Кебич. 
Вообще выборы были эти президентские,  сам пост президента учрежден  специально как  бы под Кебича.  Кебич проиграл бездарно 
Лукашенко,  который был аутсайдером.  Хочу,  чтобы правильно меня поняли – Лукашенко  -  это политик.  Можете как  угодно к этому 
относиться. Но это надо понимать, и знать, что вы имеете дело с умным, хитрым, я не знаю, может быть, деревенским – но это не 
оскорбление  в  моих  устах  -  человеком,  который  знает,  чего  он  хочет,  и  он  последователен.  По  отношению  к  другим  умным.  Но 
непоследовательным людям он всегда будет выглядеть в глазах избирателя более престижно - по крайней мере, определенной части 
избирателя. И это надо понимать, и с этим надо справляться. И надо находить свои варианты. Я, например, если я такой циничный 
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империалист, скажу вам – меня радует, что Запад так относится сегодня к Лукашенко. Тем больше у Лукашенко сегодня нужды в том, 
чтобы опираться на Россию. Тем больше у нас оснований для того, чтобы добиваться в этих переговорах с Лукашенко своего.

К.ЛАРИНА: А Россия пойдет на это сближение, более тесное?
Е.ЗАТУЛИН: Это вопрос, который далеко не так однозначен был в свое время. Я убежден - Ельцин мог витать в каких угодно 

эмпиреях, у него действительно был комплекс по поводу Беловежской пущи, и поэтому он подписывал эти документы. Но вокруг него 
сидели люди, у которых был совсем другой комплекс – комплекс по поводу Лукашенко. И он, кстати, сохраняется в части нашей элиты – 
что придет злой Лукашенко, и всех "загонит за Можай". Эти люди абсолютно далеки были от реальности, они не понимали, что именно на 
этом фланге и Зюганов, и Бабурин, и Кондратенко, и куча других – они себя сами запугали. Вместо того, чтобы ставить во главу угла 
национальную задачу - объединение одной части Западной Германии с другой, Восточной Германией. Что такое Белоруссия и Россия – 
это Западная и Восточная Германия,  вот,  что это такое.  А сегодня, я хочу заметить,  я замечаю другие явления.  Я сегодня сделал 
замечание,  которое,  кстати,  не  было  официально  нигде  оглашено,  но  я  говорил  по  этому  поводу  с  главой  наших  наблюдателей, 
Владимиром Рушайло - я был на участках, ни на одном участке, на самом деле, официальная информация избиркома не давалась на 
русском языке – везде только на белорусском. Хотя два государственных языка – русский и белорусский. Для меня, как для человека, 
который проходит подобные истории в других странах СНГ, это симптом.

К.ЛАРИНА:  Я  хочу  вернуться  к  результатам  нашего  опроса.  Несмотря на  то,  что  некоторые  поправки  в  эти  цифры внес 
профессионал, политолог Д.Орешкин, специалист по выборам, как он говорит, и мы верим, мы даже знаем, что это так.

Д.ОРЕШКИН: Хотелось бы думать.
К.ЛАРИНА: Но все-таки я бы хотела вот, что спросить – поскольку мы уже должны завершать. Мне кажется, что все равно в 

этом есть некий сигнал и  для того  и  для другого  политика,  которые сегодня фигурируют  в  нашем опросе.  Конечно,  эти  опросы не 
являются  репрезентативными,  если говорить в  масштабах  страны,  безусловно.  Но мне кажется,  знаковыми.  Прежде  всего,  для тех 
персонажей, за которых, или против которых вы голосовали. И В.Путин и А.Лукашенко будут знать о том, что аудитория радиостанции 
"Эхо Москвы" проголосовала так. Я не преувеличиваю наше влияние, но знаю, что они это все изучают, и это интересно

Е.ЗАТУЛИН: Вы поссорили Путина с Лукашенко.
К.ЛАРИНА: Подождите, я не хочу так все упрощать. Все-таки у меня вопрос к Д.Орешкину – а можно быстренько, до 2008 г., 

каким-то образом либо подобрать кандидатуру под эти 82% - я имею в виду в российском политическом загоне для выборов. Либо Путину 
каким-то образом пересмотреть некие свои позиции для того, чтобы добиться такого же результата?

Д.ОРЕШКИН: Новую кандидатуру, я думаю, подобрать уже нельзя просто по времени.
К.ЛАРИНА: А нет у нас такого человека, который похож?
Д.ОРЕШКИН: И такого человека нет, и просто ему не дадут так себя повести. А вот что в риторике В.Путина, если он решится 

идти на третий срок под каким-то новым флагом, то есть, объединения с Белоруссией - тогда действительно появится более жесткая 
патриотическая нотка, и я думаю, что это всерьез обдумывается на самом деле. И преемник путинский, если будет преемник, будет вести 
гораздо более жесткую риторическую кампанию. Хотя, на самом деле, внимательно выслушав то, что говорил Константин, и во многом я 
разделяю его позицию относительно имперских -  что считаю почти здоровым -  имперских настроений России и значительной части 
избирателей – я думаю, что на самом деле это не произойдет по целому ряду совершенно объективных причин. В том числе, исходя из 
интересов  самого  Лукашенко  –  он  с  властью  расстаться  не  может  технически.  Это  главное  ограничение,  которое  мешает  его 
политическому росту. А что касается дальнейшего, то мне кажется, что многократно упоминавшийся здесь Запад виноват уж тем, что он 
просто существует. Вот люди будут расти, молодежь будет понимать, что ей хочется жить примерно так, как в Чехии, или примерно так, 
как в Литве, или, может быть, даже примерно так, как в Польше, у которой сейчас не самые удачные времена.

П.ШЕРЕМЕТ: Или примерно так, как в России, кстати.
Д.ОРЕШКИН: Может быть, примерно так, как в России. И через два-три года мы увидим, как из Белоруссии начнется то, что 

называется  "утечка  мозгов",  или  еще что-то  похожее.  То  есть,  я  не  вижу  на  самом деле  блистательных  перспектив  у  Александра 
Григорьевича. Хотя, бог знает – сильная власть это серьезный ресурс. В том числе, в экономическом направлении. Другой вопрос, что 
она никогда не бывает достаточно гибкой для того, чтобы вписаться в новые реалии. Вот не впишется он, я думаю.

К.ЛАРИНА:  Смотрите, мы сегодня не говорили про это – все-таки рычаги давления на диктатуру – если мы будем так это 
называть, определять сегодняшний режим в Белоруссии – они изобретены не нами, правда. Мы все наблюдаем за тем, что происходит в 
последние годы в мире, и есть США, есть ЕС, которые, так ил иначе, эти механизмы отработали.

Д.ОРЕШКИН: Нет этих механизмов.
К.ЛАРИНА: ну как – санкции экономические.
Д.ОРЕШКИН: Ну что санкции?
К.ЛАРИНА: А то и бомбы.
Е.ЗАТУЛИН: У нас какая-то просто идет подготовка к санкциям, что ли?
К.ЛАРИНА: Нет, я спрашиваю. Мы же про санкции говорим?
Д.ОРЕШКИН: Какие санкции могут сломать голову Ким Чен Иру? За несколько лет последних 2 млн. человек, по данным ООН, в  

Северной Корее умерли с голода. 1,8 млрд. долларов гуманитарной помощи выделены Северной Корее. Все счастливы, и это социально 
ориентированное государство действительно счастливо, потому что они не понимают, как можно жить по другому.

К.ЛАРИНА: Есть еще Туркмения, кстати.
Д.ОРЕШКИН: Но у Лукашенко этого не получится. Потому что замкнуть информационное пространство невозможно. Вот тот 

самый вражеский Запад – он будет по радио капать на мозги избирателям. Люди будут чувствовать, что на самом деле они становятся 
аутсайдерами, превращаются в задворки Европы.

К.ЛАРИНА:  А вот  вспоминая 2001 г.  -  тогда,  по-моему,  вообще никто  на улицы не выходил,  вообще никаких  вопросов не 
возникало. А сегодня все-таки кое-что меняется.

Д.ОРЕШКИН: Конечно. Я про это и говорю - что будет нарастать разочарование людей, и что обидно - у меня на самом деле не 
вызывает  никакого  восторга  нынешняя оппозиция.  Но  именно потому,  что  они заявили  себя,  именно потому,  что  они постарались, 
пострадали, именно потому, что их совершенно очевидно грубыми методами оттерли - это люди видят, зачем очевидное отрицать? И 
именно поэтому они могут получить гораздо больший плюс через несколько лет, чем они того заслуживают.

Е.ЗАТУЛИН:  Но  были  и  другие  деятели  оппозиции,  которые  тоже  страдали,  которые  тоже  подвергались  каким-то 
преследованиям в Белоруссии – они после этого не стали никакими народными героями в Белоруссию.

Д.ОРЕШКИН: Так сейчас они и не могут стать. Когда начнется портиться механизм, тогда и…
Е.ЗАТУЛИН: Вот я вам хочу сказать первое и главное. Россия, безусловно –вот я опять все о своем.
К.ЛАРИНА: Константин, я сейчас вас остановлю, потому что у нас минута осталась.
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Е.ЗАТУЛИН: Вы почему-то только меня останавливаете.
К.ЛАРИНА: Мы потом с вами посчитаем - вот распечатка будет завтра, я пришлю, и вы увидите, сколько вы говорили.
Е.ЗАТУЛИН: Посчитаем. Только два к одному, дорогая...
К.ЛАРИНА: Давайте, только не называйте меня "дорогой" - пожалуйста. Я же вас не называю "дорогой мой".
Е.ЗАТУЛИН: Ну, это очень хорошее на Кавказе у нас..
К.ЛАРИНА: Дорогой мой, заканчивайте.
Е.ЗАТУЛИН: Вот видите, называете же. И я не против.
П.ШЕРЕМЕТ:  Значит,  в России есть политик,  который очень похож на Лукашенко.  Это Дмитрий Рогозин.  И посмотрите на 

эволюцию Д.Рогозина и его популярность среди россиян – как только ему дают общественную трибуну, как только его подпускают к СМИ,  
рейтинг Рогозина стремительно растет. Как только его отключают от СМИ, рейтинг падает. Демагогия всегда выглядит более выигрышно, 
чем политические противоречия.  А политические проблемы намного сложнее, чем рисует их Лукашенко,  или рисуют демагогические 
политики.

К.ЛАРИНА: То есть, такого политика, как Д.Рогозин вполне можно выставить на выборы 2008 года, и он победит?
П.ШЕРЕМЕТ: Легко. Он молодой, высокий, спортивный, хорошо говорит, и не деревенский, а городской.
Е.ЗАТУЛИН: То,  что говорит Павел,  звучит так:  если вы будете каждый раз людям говорить что-то неприятное,  то будьте 

уверены, что вы им не понравитесь. А если вы будете говорить то, что им нравится – вы будете им нравиться. Ну так это и естественно. 
Что касается Д.Рогозина – так он патриот "по поручению" – я его вообще не рассматриваю. А вот то, что касается А.Лукашенко – очевидно 
сегодня: сегодня он победил, и эта победа, безусловно, является фактом реальной политической жизни. Так к этому и надо относиться.

П.ШЕРЕМЕТ: Пиррова победа – считает П.Шеремет.
Е.ЗАТУЛИН: Это мы посмотрим потом. Жизнь долгая, подождем, посмотрим.
К.ЛАРИНА: Товарищи, но он победил, судя по всему, не только в Белоруссии, но и в России. Все-таки давайте мы не забывать.
Е.ЗАТУЛИН: А потом я хочу заметить, ч то 20% - вы спрашивали - кто против него - 10% тех, кто вообще тех, кто против всех, 

6% - за Милинкевича, 3 или около того - за Козулина и 8% не пришедших - вот это те, кто против. Они есть.
Д.ОРЕШКИН: Вы все-таки считаете, что эти цифры что-то отражают?
Е.ЗАТУЛИН: Отражают безусловно.
Д.ОРЕШКИН: Ничего они не отражают.
К.ЛАРИНА: Я скажу, что отражают цифры, еще раз повторю результаты нашего интерактивного опроса - 6095 человек приняли 

участие в нашем "Рикошете",  и на вопрос, за кого бы вы проголосовали на выборах единого президента союзного государства 18% 
отдали  свой  голос  президенту  России  и  82%  наших  слушателей  отдали  свой  голос  президенту  Белоруссии.  Спасибо  участникам 
сегодняшней дискуссии - П.Шеремет, К.Затулин, Д.Орешкин. Программу провела К.Ларина, спасибо.

«Родина» готовится к смене лидера
21.03.2006, "Политком.ru"

Татьяна Становая
25 марта состоится отчетно-выборный съезд партии «Родина». На прошедшей неделе СМИ со ссылкой на источники в партии 

сообщили, что на нем произойдет отставка председателя партии Дмитрия Рогозина. Однако определенности по поводу нового лидера 
пока нет: цена вопроса – дальнейшее существование «Родины».

С начала 2005 года партия «Родина» находится в неурегулированных отношениях с Кремлем. Сначала монетизация льгот, на 
фоне  которой  Дмитрий  Рогозин  практически  перешел  в  оппозицию,  а  затем  и  скандальный  предвыборный  ролик  на  выборах  в 
Мосгордуму поставили проблему дальнейшего  существования партии.  Снятие партии на выборах  в  семи из  восьми избирательных 
кампаний в региональные парламенты привели к ситуации, когда у всех заинтересованных фигур появилось понимание, что в таком 
положении партия долго находиться не может. Однако все эти интересы пока сходятся лишь в одном – Дмитрий Рогозин должен уйти с 
лидерских позиций.

Невозможность заниматься  политической  деятельностью породило дикое  разочарование  всего  актива партии.  В  условиях, 
когда партия повсеместно снимается с выборов и главной причиной этому является «внесистемность» Дмитрия Рогозина, недовольство 
им как главным препятствием для успешного функционирования партии растет. А это, в свою очередь, рождает благоприятную почву для 
активизации противников и конкурентов Рогозина.

После того,  как Дмитрий Рогозин разошелся с лидером партии «Народная воля» Сергеем Бабуриным (он претендовал на 
равные с Рогозиным права в партии «Родина»), был восстановлен союз с Сергеем Глазьевым. Напомним, что ранее пути Глазьева и 
Рогозина разошлись на фоне решения первого участвовать в президентских выборах 2004 года. В середине прошлого года Глазьеву 
было предоставлено место сопредседателя фракции «Родина». В действительности политические амбиции Глазьева значительно шире, 
что показало и его обращение 15 марта к  руководству «Родины». Он призвал отменить пост председателя и ввести коллегиальное 
управление в виде бюро президиума численностью 3-5 человек. Он также призвал партию «вобрать в себя поднимающуюся протестную 
энергию широких слоев населения и стать наиболее влиятельной и массовой партией».

Таким образом, недовольство Рогозиным стало удобным поводом для попытки реванша со стороны Глазьева, который в блоке 
«Родина»  считался  выразителем  социальной  составляющей  (Рогозин  –  национал-патриотической),  а  теперь  рассчитывает  на 
восстановление схемы 2003 года, но уже в рамках партии (сопредседатели, баланс социальной и патриотической составляющих).  В 
нынешних условиях - это максимум, на что он может рассчитывать. Однако это не устроит Кремль. Глазьев - еще более неуправляемая 
фигура, чем Рогозин.

Наконец, третья заинтересованная сторона – Кремль. Администрация президента заинтересована в отстранении «Родины» в 
ее нынешнем виде от политического процесса. Это связано с несколькими причинами.

Во-первых, партия под управлением Дмитрия Рогозина перестала быть управляемой и одновременно очень быстро набирала 
«политический вес» в регионах. Потенциально она выходила уже на второе место по популярности. Во-вторых, такой рост популярности 
происходил за счет привлечения электората «партии власти». В-третьих, у «Родины», в отличие, например, от партии пенсионеров, был 
публичный  лидер,  который  добавлял  партии  популярности.  Наконец,  в-четвертых,  соединение  социального  элемента  с 
националистическим  при  росте  популярности  партии  создает  потенциально  крайне опасную политическую «смесь».  Главная  задача 
Кремля в отношении «Родина» - это ликвидация того,  что есть сейчас, а вопрос о будущем того,  что останется от партии, является 
второстепенным.
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Исходя  из  реальных  условий,  здесь  есть  своя  программа-минимум  и  программа-максимум.  Первая  рассчитана  на 
краткосрочную перспективу и связана с невозможностью проведения радикальных изменений в партии. Программа-минимум рассчитана 
на  консервацию  партии,  ее  политическую  нейтрализацию.  При  этом  вопрос  о  том,  кто  сменит  Рогозина,  является  гораздо  более 
вторичным для Кремля, чем вопрос ухода самого Рогозина. В этом случае Кремль может поддержать избрание на пост председателя 
партии  ее  главного  спонсора  Александра  Бабакова.  Бабаков  -  непубличная,  прагматичная  фигура,  которая  выведет  партию  из 
«внесистемного» состояния, но при этом не сможет сохранить ее в числе партий-лидеров. При нем «Родина» может оказаться в числе 
партий второго эшелона (Партия пенсионеров, Партия жизни, Патриоты России). Судя по всему, это наиболее простой вариант, так как 
Бабакова  поддержит  большинство.  В  этом случае у «Родины» фактически  останется  только  бренд,  который в  отсутствие заметных 
успехов будет постепенно подвергаться эрозии.

Однако это не идеальный вариант. Дело в том, что Бабаков, по некоторым данным, связан с группой «чекистов» в окружении 
президента и тем самым, оставаясь лояльным в целом, может оказаться «в другом лагере» в случае внутриэлитного конфликта. В связи с 
этим возможен второй вариант (хотя его вероятность гораздо ниже) – это введение коллегиального правления, но без участия Глазьева.

В любом случае до начала избирательной кампании (неформально она начнется осенью этого года) партия будет находиться в 
законсервированном состоянии. На выборы у Кремля, скорее всего, есть программа-максимум. И она предусматривает введение на пост 
председателя «внешней» фигуры, которой могут стать депутаты Госдумы Константин Затулин («единоросс») или Наталья Нарочницкая. 
Слухи о назначении последней появляются в СМИ последнее время очень часто. Нарочницкая – заметная фигура во фракции «Родина», 
хотя  она  не  является  членом  партии,  что  делает  невозможным  ее  избрание  на  пост  лидера  сейчас.  В  Думе  она  занимается 
международными вопросами и фактически выступает на западных площадках адвокатом Кремля с ярко выраженных патриотических, 
иногда имперских позиций. Ее избрание будет означать, что для Кремля важно не только «на всякий случай» сохранить бренд «Родины», 
но и придать ему некую жизнеспособность.

Не исключено, что бренд «Родина» нужен Кремлю и для другой, более отдаленной и пока сугубо теоретической цели, а именно 
–  для  создания  в  перспективе  социал-демократической  партии.  Это  давняя  мечта  Владислава  Суркова.  Для  ее  осуществления 
необходимо  будет  собрать  все  лояльные  мини-партии,  которые,  эволюционируя,  смогут  придти  к  некой  социал-демократической 
идеологии.

Показательно, что 14 марта дала о себя знать Коалиция народно-патриотических сил «Родина», которую возглавил Николай 
Новичков  (именно  он  объявил  о  необходимости  отставки  Дмитрия  Рогозина).  Новичков  совместно  с  председателем  Социал-
демократической  партии  России  (СДПР)  Владимиром  Кишениным,  председателем  Социал-демократической  ассоциации  РФ  Олегом 
Евдокимовым, председателем движения «Российский социал-демократический центр» Александром Горбуновым и председателем Союза 
молодых социал-демократов Олегом Веневитиным призвали очистить «Родину» от «ксенофобского и националистического» элемента. 
Было объявлено о подписании договора о формирования широкой коалиции социал-демократических и социалистических сил России на 
базе  СДПР.  Как  заявили  участники,  в  перспективе  они  намерены  стать  ведущей  социал-демократической  партией  России,  однако 
понимают, что к будущим выборам это невозможно. Не исключено, что «очищенная» «Родина» рассматривается как один из основных 
ресурсов  будущей  партии,  хотя  социал-демократы  сейчас  крайне  электорально  слабы  и  даже  могут  «не  выжить»  после  «чистки» 
партийной системы с целью ее соответствия новому законодательству (с минимумом в 50 тыс. членов).

На  сегодня  очевидно,  что  в  Кремле  не  намерены  полностью  «убивать»  партию  «Родина».  Администрация  президента 
действует так же, как и с Партией пенсионеров, делая ставку не на отстранение её от политпроцесса, а на смену лидера. Это, в свою 
очередь, ведет к политической коррекции партии, нейтрализации «оппозиционности» и, следовательно, к снижению результативности. 
Без Рогозина партия «Родина» будет допускаться к выборам, однако она уже не сможет заниматься национал-популизмом, приносящим 
свои  электоральные  дивиденды.  При  этом  бренд  может  в  дальнейшем  использоваться  локально  для  нейтрализации  социальной 
напряженности, нередко возникающей последнее время.

Экспресс-опрос
21.03.06, Вечерняя Москва

Вытеснит ли мобильная связь домашние телефоны?
Лев ДУРОВ, актер:  Нет, не вытеснит. Мобильная связь – дорогое удовольствие, особенно для стариков. И потом сотовые 

телефоны воруют, их теряют. Домашние телефоны останутся. Ведь не смог же технический прогресс вытеснить швейную машинку.
Андрей СТЕПАНОВ, член экспертного совета по промышленности Совета Федерации: Я считаю, что никогда не вытеснит. 

Есть своя группа потребителей, которые просто не пользуются мобильной связью, – это пенсионеры, малоимущие. И потом в Москве 
множество офисов, имеющих стационарные телефоны, которые часто работают лучше мобильных.

Антон ГУСЬКОВ, руководитель Службы общественных связей  Ассоциации торговых компаний и товаропроизводителей 
электробытовой и компьютерной техники РАТЕК:

Темпы роста мобильной связи в России будут продолжать расти. Но в ближайшие годы она вряд ли вытеснит стационарные 
телефоны. Поскольку очень живуч стереотип, по которому стационарный телефон ассоциируется с чем-то домашним, как, например, 
номер квартиры. И хотя на практике мобильная связь удобнее, но еще лет 30 они будут развиваться параллельно.

Анатолий ДОЛГОЛАПТЕВ,  председатель Союза наукоградов России:  Обязательно,  потому что  мобильная  связь –  это 
технически совершенная система. По проводам невозможно такой объем информации передавать.

Сергей ЖУКОВ, генеральный директор Центра передачи технологий:  Нет, останется старый добрый телефон, им будут 
пользоваться  все члены семьи от бабушек-дедушек до детей.  Так же,  как телевизор не вытеснил кино,  а кино,  в свою очередь,  не 
отодвинуло на задний план театр и книги.

Эльдар МУРТАЗИН, ведущий аналитик Mobile Research Group: Думаю, что не вытеснит. В нашей стране, так уж сложилось, 
проводная  связь  достаточно  дешева,  и  никаких  предпосылок  ее  резкого  удорожания  в  ближайшие  годы  нет.  Для  России,  где 
значительная часть людей составляет прослойку социально незащищенных, это немаловажный фактор. Даже в странах наибольшего 
проникновения мобильной связи операторы не отказываются от стационара, а предлагают несколько услуг в одном пакете.

Вика ЦЫГАНОВА, певица: Вытеснят, если плата за пользование мобильными телефонами сравняется с абонентской платой 
домашнего телефона и стоимость трубки тоже понизится.

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы: Вполне возможно. Уже есть районы в стране, где 
вместо стационарных телефонов используется мобильная связь.

Виктор  ШЕЙНИС,  главный  научный  сотрудник  Института  мировой  экономики  и  международных  отношений:  В 
принципе, да, но не очень скоро. Главным образом потому, что мобильная связь станет дешеветь.
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Статус русского языка, или как украинские власти не прячут 
голову в песок

22.03.2006, Правда.Ру
Алексей Ковалев

Предыдущая власть прятала голову в песок и хотела передать проблему внукам.  Но я так делать не хочу.  Нас не может 
разделять ни язык, ни конфессия.

Президент Украины В.Ющенко, 12 мая 2005
Года  полтора  назад  в  экспертных  кругах,  симпатизирующих  Виктору  Ющенко и  его  команде,  существовала  весьма 

оригинальная точка зрения. Состояла она в том, что усилиями кремлевских политтехнологов и прочих темных сил вокруг Ющенко и его 
окружения создано множество антироссийских мифов. Одна из страшилок так прямо и звучала – «Ющенко ограничит использование 
русского языка на Украине». В действительности же, разумеется, это полнейшая ерунда и неуклюжая попытка ввести избирателей в 
заблуждение. Вместе с тем, «народный президент» с самых первых шагов почему-то принялся действовать именно в русле созданных с 
помощью грязных технологий мифов. В свое время «Правда.Ру» сообщала о некоторых нововведениях оранжевой команды в языковой 
сфере. Но это было в прошлом году. Посмотрим, чем нас порадовал год нынешний...

Очередная языковая инициатива оранжевых
11 января Кабинет Министров Украины принял постановление о дублировании на «державну мову» (то есть украинский язык) 

иностранных фильмов в кинотеатрах и прокате. Речь идет о фильмах, которые распространяются для показа в кинотеатрах Украины, 
публичного  коммерческого  видео  и  домашнего  видео.  По  словам  вице-премьер-министра  Вячеслава  Кириленко,  «идя  на  встречу 
представителям дистрибуции и проката, правительство утвердило решение, согласно которому квоты на дублирование, озвучивание или 
субтитрирование на украинском языке будут вводиться поэтапно».

Как это будет выглядеть на практике? С 1 сентября 2006 года это будет не меньше 20% от общего количества  копий по 
каждому фильму; с 1 января 2007 года – не меньше 50%; и с 1 июля 2007 года – не меньше 70%. Вице-премьер подчеркнул, что «такие 
решения являются необходимой предпосылкой для начала формирования полноценного национального кинопространства и развития 
украинского кинематографа». Кто-нибудь что-то понял в этой лихо закрученной фразе? Я честно пытался, но не преуспел. При этом, 
разумеется, в разряд «иностранных фильмов» естественным образом попадает и российская кино- и видеопродукция. Надо сказать для 
обеспокоенности дистрибуторов и прокатчиков есть весьма веские основания, но об этом несколько позже.

Ответный удар Юго-Востока
Понимая слабую предсказуемость действий «народной власти» и их способность на любую глупость, некоторые политические 

силы на местах решили перехватить инициативу. 6 марта нынешнего года решением большинства депутатов Харьковского горсовета 
русский  язык  получил  статус  регионального  на  территории  Харькова.  Теперь  законодательный  орган  местной  власти  и  его 
исполнительные органы в своей работе, а также в официальных документах будут использовать наряду с государственным украинским 
языком и русский язык, как региональный.

Что  особенно  обидно  для  Киева,  так  это  что  все  сделано  исключительно  в  рамках  закона.  По  словам  председателя 
Харьковского горсовета Владимира Шумилкина, после ратификации Верховной Радой Европейской хартии региональных языков в конце 
прошлого  года,  харьковские  специалисты  изучили  вопрос  и  подготовили  соответствующие  документы.  Все  шаги  были  отработаны 
исключительно в  пределах действующего законодательства.  «На сегодняшний день есть действующая нормативная база,  пользуясь 
которой  мы можем  полностью  решить  этот  вопрос»,  -  сказал  Шумилкин.  Согласно  информации  Главного  управления  статистики  в 
Харьковской области, свыше 65% харьковчан считают русский язык родным, а 91,5% – свободно им владеют (по данным Всеукраинской 
переписи населения 2001 года).

Харьковским прецедентом неприятности для Киева не закончились. 22 февраля Верховный Совет Крыма принял решение о 
проведении местного республиканского консультативного референдума по приданию русскому языку статуса второго государственного. 
За принятие такого решения проголосовало 53 из 62 депутатов крымского парламента. Для сокращения расходов референдум было 
решено провести 26 марта, то есть одновременно с парламентскими выборами.

Админресурс?
Прокурор  Крыма  Виктор  Шемчук,  который  присутствовал  на  заседании  сессии  во  время  обсуждения  этого  вопроса, 

предупредил депутатов, что если они примут решение о проведении референдума, то прокуратура автономии внесет на данное решение 
протест, так как оно не соответствует украинскому законодательству. По его словам, этот вопрос необходимо решать «исключительно на 
государственном уровне», так как он затрагивает государственное устройство и Конституцию Украины.

Несмотря на то, что речь идет всего лишь о консультативном референдуме, результаты которого не имеют силы закона, не 
несут  правовых  последствий,  оранжевая  власть  не  на  шутку  всполошилась.  Прокурор  свою  угрозу  реализовал.  В  результате, 
постановление  ВС  Крыма о  проведении  референдума  приостановили  в  Хозяйственном  (!)  суде  до  24  марта.  Депутат  крымского 
парламента, председатель крымской организации партии «Русский блок» Олег Родивилов отметил, власть понимает, что даже после 
положительного решения суда за 2 дня до выборов отпечатать бюллетени и провести оргработу просто невозможно.

Телефонное право?
Депутат Государственной думы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин на пресс-конференции в Москве 28 

февраля,  сообщил,  что  президент  Украины  Виктор  Ющенко  лично  звонил  депутатам  Верховного  совета  Крыма  и  просил  их  не 
инициировать проведение в республике референдума о статусе русского языка.

Глава крымского правительства Анатолий Бурдюгов расценил попытку провести консультативный референдум как «спекуляции 
отдельных политических сил на вопросах статуса русского языка», а идею с референдумом назвал «политическим трюком». Позиция 
Бурдюгова,  однако,  не  совсем  понятна.  Если  «политическим  трюком»  считать  демократию  (власть  народа)  в  целом  как  способ 
политического устройства, тогда все становится на свои места. Но в этом случае так надо прямо и сказать, а глава правительства Крыма, 
очевидно, стесняется.

Надо сказать, многие крымские депутаты не выдержали оказываемого на них оранжевой властью бешеного давления. На 15 
марта было запланировано повторное заседание крымского парламента, на котором депутаты должны были подтвердить свое прежнее 
решение или отменить его. Из-за отсутствия кворума заседание не состоялось.

Подход интересный, но как быть с демократией?
Следует отметить,  большая часть оранжевой «народной власти»,  не исключая президента,  весьма своеобразно понимают 

демократию. Вот, например, позиция Олега Рыбачука, руководителя секретариата президента. Отвечая на вопрос, будет ли президент 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

36

http://www.pravda.ru/filing/Krym/t
http://www.pravda.ru/filing/Verhovnaja_Rada/t
http://www.pravda.ru/world/2005/5/73/207/20037_mova.html
http://www.pravda.ru/filing/Viktor_Jucshenko/t
http://www.pravda.ru/


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

страны останавливать решение крымского парламента о проведении консультативного референдума о придании русскому языку статуса 
второго государственного, Рыбачук заявил: «Это пиар-акция одной из политических сил. Они сделали провокационный шаг, чтобы власть 
прореагировала, и дальше можно было раскручивать тему того, как президент не любит русский язык. Президенту нет смысла помогать 
им в этом». В то же время он подчеркнул: «Я не думаю, что референдум состоится».

Или  вот  точка  зрения  секретаря  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины  Анатолия  Кинаха.  На  пресс-
конференции в Симферополе в начале марта Кинах заявил, что государственно важные вопросы, в частности языковой, национальный и 
религиозный, вопрос относительно внешнего курса страны недопустимо использовать для достижения собственных политических целей 
и обострения противостояния в обществе.

Очевидно, существует некоторая, мягко говоря, избирательность. Виктор Ющенко, как мы помним, не побоялся от лица всего 
украинского народа заявить на самом высоком уровне, что Украина намерена в самое ближайшее время вступить в НАТО. Накануне Дня 
Победы  (очень  вовремя)  «народный  президент»  выступил  с  инициативой  примирения ветеранов  Великой  Отечественной  войны  и 
«воякив» ОУН-УПА. И таких примеров множество. То есть Ющенко «не прячет голову в песок» там, где его не просят, и совершенно 
игнорирует волю народа там, где это ему не выгодно. Так или иначе, президент Украины сделал все, чтобы референдум не состоялся. 
Причем сделал это не публично, а исподтишка, используя административный ресурс и «телефонное право».

Вообще оранжевые лидеры в языковом вопросе довольно правдоподобно изображают идиотов. Юлия Тимошенко утверждает, 
что проблемы русского языка не существует. Вместе с тем, практически вся политическая агитация (буклеты, брошюры, газеты) на юге и 
востоке страны ведется оранжевыми на русском языке (не только БЮТ и «Нашей Украины», но и Народного Руха).  Петр Порошенко, 
бывший секретарь Совета нацбезопасности и нынешний кум Ющенко, на передаче Савика Шустера «Свобода слова» в запале обратился 
к залу и спросил, кому на Украине не дают говорить по-русски. Вопрос был сформулирован крайне нейтрально (никто ведь в стране не 
запрещает говорить, к примеру, ни на немецком, ни на английском, ни на китайском), но больная тема была затронута и президентский 
кум скоро об этом пожалел. Образно говоря, Порошенко беспечно выглянул из окопа и тут же, что было вполне ожидаемо, схлопотал в 
лоб. Не беспокойтесь, конечно же, в переносном смысле.

Дело ведь не в возможности без опаски говорить на родном языке, а в праве для как минимум половины населения Украины на 
законном основании получать качественное среднее и полноценное высшее образование на своем языке, иметь возможность обратиться 
на нем к власти, использовать его не только дома и на улице, а и в работе, смотреть русские фильмы на языке оригинала и так далее. 
Ссылка на местные традиции, как и надежда на добрую волю и понимание со стороны оранжевых, не проходят.  Пока нет законной 
основы использования русского языка, любой Матвиенко может приехать в Крым и заставить (в полном соответствии с законом) всех 
чиновников вести делопроизводство на «державний мови». Ющенко за полтора года нахождения у власти не сделал ничего, чтобы стать 
президентом всей Украины. Его политическая сила, блок «Наша Украина» так и говорит в своей политической рекламе: «Украина у нас 
одна – Наша Украина». Оно и видно...

Справка
Большинство  украинцев  поддерживают  идею  предоставления  русскому  языку  статуса  второго  государственного.  34,5% 

опрошенных «полностью  согласны»,  что  русскому  языку  необходимо  предоставить  статус  второго  государственного  языка,  «скорее 
согласны»  с  этим  утверждением  21,7%  респондентов.  Не  согласны  с  предоставлением  такого  статуса  русскому  языку  35,9% 
респондентов («полностью не согласны» -  24,0%,  «скорее не  согласны» -  11,9%).  Затруднились с  ответом 7,5%,  не  ответили 0,3% 
респондентов.  Таковы  результаты  соцопроса,  проведенного  Киевским  международным  институтом  социологии  и  социологической 
службой Украинского центра экономических и политических исследований имени Александра Разумкова. Исследование проходило с 10 
по 23 мая 2005 года, было опрошено 11115 респондентов в 493 населенных пунктах (в 306 городских и 187 сельских) во всех областях, 
Киеве и Крыму. Теоретическая погрешность выборки не превышает 1,0% с вероятностью 0,95.

Крым: сепаратизм станет другим
За кого проголосуют крымчане?

22.03.06, «Prognosis.Ru»
Роман Мамчиц

Крым покажет пример Харькову и Донецку.
Как не парадоксально, но сегодняшний Крым в известной степени можно считать лакмусовой бумажкой политических событий 

в Киеве.  Правда,  зачастую  с точностью  до  наоборот.  Накануне  украинских  парламентских  выборов  политические  события  в Крыму 
оказываются  в центре  внимания  гораздо  чаще,  чем  даже  в таких  проблемных  регионах,  как  Донецк  и Львов.  В результате  многие 
политические  силы  в Крыму  почувствовали  себя  в состоянии  влиять  на  общую  ситуацию  в Украине.  И это  впечатление  во  многом 
соответствует действительности.

1. Сепаратизм перерастет в гегемонию
По сравнению с президентскими выборами 2004 года характер отношений по линии Симферополь-Киев сильно изменился. 

Значительно  меньше  стало  экстремистских  лозунгов,  попирающих  принципы территориальной  целостности  Украины,  причем  как  со 
стороны русскоязычных  крымчан,  так  и со  стороны крымских  татар.  Почти  не  слышны лозунги  «Перекоп — перекопать»,  «Крым — 
Россия»,  «Крым —  земля  крымских  татар»  и т.п.  Зато  четко  выделяется  стремление  местных  политических  структур,  ранее 
позиционировавших себя как русские и пророссийские, быть услышанными скорее в Киеве, чем в Москве.

Примечательно, что повзрослевшие за прошедший год украинские политики достаточно четко сформулировали свою линию 
в отношении Крыма. В первую очередь, активно эксплуатируется идея расширения экономической самостоятельности Крыма. Этот пункт 
входит в программу крымских отделений блока Юлии Тимошенко, Социалистической партии Александра Мороза, блока «Не Так!», блока 
«За  Союз!» —  местного  отделения  партии  «Союз»,  Республиканской  партии  Украины,  Партии  Регионов  (в  Крыму —  блок  «За 
Януковича»), блока Сергея Куницына, Коммунистической партии Украины, блока «Народная оппозиция» Наталии Витренко. Та же самая 
картина относительно пункта о защите прав русского языка в Крыму. За официальный статус крымскотатарского языка выступают «Наша 
Украина» (в Крыму — блок «За Украину») и БЮТ.

Что касается придания русскому языку статуса второго государственного в Украине, то наиболее активные и последовательные 
апологеты этой идеи — блок «За Союз!». Равно как блок Сергея Куницына, «За Януковича», «Народная оппозиция», «Не Так!» и КПУ. По 
поводу отношения к русскому языку очень симптоматично выступление в Крыму Юлии Тимошенко. Оранжевая пани, ранее обещавшая 
поставить Севастополь на колени, открыла перед крымчанами страшную тайну: дома она общается на русском языке. Однако о статусе 
русского  языка  Тимошенко  предпочла  не  высказываться,  видимо,  чтобы  не  растерять  правобережную  часть  электората.  Зато 
в программе Блока  Юлии Тимошенко  говорится  о моратории на  продажу крымских земель.  Впрочем,  отдельные крымские политики 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

(Сергей  Куницын  и его  «Альтернативное  правительство»)  и вовсе  предлагают  расширить  территорию  Ялтинского  горно-лесного 
заповедника на всю прибрежную полосу от мыса Лукулл до Коктебеля, включая Севастополь, Ялту, Алушту и Судак. На этом фоне ряд 
политиков  использует  миф  о крымскотатарской  угрозе:  пункт  о недопущении  в Крыму  национальной  автономии  крымских  татар 
встречается в программах Республиканской партии Украины и блока «За Союз!».

2. Крым окажется круче всех
Эпатаж,  причем  намеренный  и нескрываемый,  царит  на  крымском  предвыборном  ристалище.  Например,  по  числу  ранее 

судимых кандидатов в депутаты Крым перещеголял с большим отрывом даже Донбасс: в республиканских списках блоков «За Союз!» 
и «За Януковича!» можно насчитать чуть ли не по сотне бывших зеков. Глупо думать, что в Крыму не знают законы, или же крымское 
избирательное законодательство отличается от украинского.  Но даже после того,  как министр внутренних дел Украины намекнул на 
возможность создания в Крыму блока «СИЗО», никто и не подумал пересматривать состав списков.

Дальше всех по части эпатажа зашли в Севастополе,  где Сергей Шурига,  культовая фигура криминалитета середины 90-х 
годов,  сменив  фамилию  на  Кондратевский,  зарегистрировал  собственный  избирательный  блок.  Он же  стал  председателем 
севастопольской  городской  организации  партии  «Молодая  Украина».  Вообще,  симферополец,  не  осведомленный  в тонкостях 
политической борьбы в Севастополе, сойдя там с поезда будет очень удивлен обилием смотрящих на него с рекламных плакатов лиц, 
которые он если и видел до этого, то только мельком в криминальных сводках местного телевидения.

Попадаются и ископаемые, например, сформировавший собственный именной блок Иван Ермаков. Севастопольцы, которые 
недавно достигли избирательного возраста, вряд ли вообще знают, кто такой этот матерый человечище.  Между тем, Ермаков успел 
побывать  полковником  ВВС  ВМФ  СССР,  начальником  авиаремонтного  завода,  председателем  Севгорисполкома,  зампредом  ВС 
Крымской  АССР,  полномочным  представителем  президента  Кравчука  в Севастополе.  На  последней  должности  фигура  Ермакова 
приобрела  несколько  одиозную репутацию,  по  крайней  мере,  в родном городе.  Последние  10 лет  Ермаков  был  рядовым депутатом 
горсовета, а недавно возглавил городскую организацию «Трудовой Украины» и снова оказался на гребне волны. Глядишь, так и герои-
севастопольцы времен перестройки, Тихоненко и Ноздря, тоже появятся, если живы, конечно.

Примечательно, что и Иван Ермаков, и возглавляющий собственный «оранжевый» блок глава городской администрации Сергей 
Иванов, да и вообще большинство политиков, в Севастополе стараются апеллировать к особому самосознанию жителей города: идти 
сюда с отрицанием особого статуса города, идеями вывода ЧФ РФ и т.п. равносильно самоубийству. Некоторые перегибают палку в игре 
на чувствах севастопольцев: например Либерально-Демократическая партия Украины выступает за введение специальных паспортов 
для граждан Севеастополя. На рекламном щите ЛДПУ даже указано, как будет выглядеть этот паспорт. Кстати, на политической рекламе 
социалистов также изображены люди с украинскими паспортами, в которых написано «крымчанин», «крымчанка», однако выглядит это 
скорее шуткой, чем эпатажем.

Еще один пример удавшейся попытки показать Киеву свою крутизну — решение крымского парламента запретить до выборов 
вещание ТРК «Черноморская» за неправильное освещение деятельности блока «За Януковича». Таким образом, входящие в этот блок 
спикер Дейч и вице-спикер Киселев, показали официальным оранжевым властям в Киеве, кто на самом деле хозяин в Крыму. Подобных 
прецедентов в украинской юридической практике еще не было: даже во время выборов-2004 официальный Киев не пытался прекратить 
вещание ненавистного ему «Пятого канала».

3. Ющенко ждет провал
Лихой прогноз российского политолога Констатина Затулина о безоговорочной победе в Крыму блока «За Януковича» можно 

подвергнуть большому сомнению. Этот блок уже оказывался на грани снятия с предвыборной гонки из-за недостаточного количества 
набранных подписей. Впрочем, учитывая то, что во многих регионах Крыма бело-голубые находятся у власти, вполне возможно, что блок 
Януковича  действительно  наберет  наибольшее  количество  голосов:  опыт  устройства  махинаций  с открепительными  талонами,  так 
называемых «каруселей» и «печенья» хорошо известен.

Между  тем,  значительная  часть голосов электората  Януковича  может  перейти  к сугубо  крымскому блоку  «За Союз»  Льва 
Миримского, сумевшему наиболее активно и грамотно построить свою избирательную кампанию в регионе. Никто из крымских политиков 
не  помогает  населению  так,  как  это  делает  Миримский,  пустивший  огромные  инвестиции  на  телефонизацию  частного  сектора, 
обустройство  лечебных  учреждений,  народное  образование.  Этим  «Союз»  выгодно  отличается  от  всех  остальных  пророссийских 
и просоветских блоков. А вот что касается другого пророссийского лидера, коммуниста Леонида Грача, то он порядком подрастерял свои 
политические  очки.  Чего  только  стоят  его  откровенно  неуклюжие  выступлениях,  вызывающие  смех  аудитории:  «Не  зря  Александр 
Невский  шведов  под  Полтавой  разбил!».  Большинство  его  избирателей,  по-видимому,  перейдет  к блокам  «За  Союз»  и «Народная 
Оппозиция».

Серьезные  перспективы  в автономии  у Блока  Юлии  Тимошенко.  Выступление  экс-премьера  в Крыму  вызвало  настоящий 
фурор. Наибольшей популярностью БЮТ пользуется среди жителей курортной зоны Южного берега Крыма, а также в промышленных 
центрах Армянске и Красноперекопске.

Печальный пример «Русского блока», поглощенного и полностью подавленного в своей инициативе Партией Регионов, может 
свидетельствовать  о том,  что  время  партий,  построенных  по  узкому  этническому  принципу,  в Крыму  прошло.  Это же  верно  и для 
пропрезидентского  блока  «За  Украину»,  основным  электоратом которого  являются  крымские  татары.  Похоже,  что  Виктора  Ющенко 
в Крыму ждет сокрушительное поражение. Между тем, можно прогнозировать, что часть крымскотатарского электората перейдет под 
знамена Блока Юлии Тимошенко.

Депутат Затулин заявляет, что на Украине созданы условия для 
фальсификации итогов парламентских выборов

22.03.2006, РИА Новости.
На  Украине  созданы  условия  для  фальсификации  итогов  парламентских  выборов  26  марта,  заявил  в  среду  на  пресс-

конференции в Москве депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.
  Есть  все  основания  беспокоиться,  что  власть  на  Украине  попытается  сфальсифицировать  результаты  парламентских 

выборов,  сказал  он.  "По  данным,  которыми располагает  оппозиция,  около  одного  миллиона  паспортов  граждан  Западной  Украины 
находятся в распоряжении властей. Это паспорта тех граждан Украины, которые находятся на заработках в Европе и РФ, и это тот 
ресурс,  благодаря  которому  партия  власти  "Наша  Украина"  хочет  использовать  для  подтасовок  результаты  голосования",  -  заявил 
Затулин.
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  Он напомнил, что до выборов осталось несколько дней, и все партии предпринимают попытки повысить или сохранить свой 
рейтинг, поэтому миллион голосов способен сыграть определенную роль при подсчете результатов голосования. Депутат также заявил, 
что к избиркому Украины есть много претензий.

  "За прошедшее с 2004 года время число избирательных округов в Восточной и Южной Украине, где власти опасаются за 
результаты голосования, были укрупнены. Это делается для запутывания избирателей. Одновременно с этим максимально облегчается 
волеизъявление жителей Западной Украины, где округа измельчены, и таким образом возникает возможность более плотной работы с 
избирателем", - утверждает он.

  Кроме того, по словам Затулина, во всех регионах Украины осложнены вопросы финансирования избирательных комиссий. В 
частности,  по  данным  депутата,  в  Восточной  и  Южной  Украине  многие  председатели  избирательных  комиссий  отказываются  от 
исполнения своих обязанностей. "Создаются очень серьезные основания подозревать власти Украины в желании сфальсифицировать 
выборы и улучшить собственный результат", - отметил Затулин.

  По его мнению, если за оставшееся время не будут сделаны решительные шаги для отказа от этой практики, то жертвами 
станут "полупроходные" партии и блоки, которые останутся за чертой трехпроцентного барьера. Среди таких партий Затулин назвал 
Народную партию Владимира Литвина, партию Наталии Ветренко, а также блок "Не так" Леонида Кравчука. "Большинство из этих партий 
находятся в оппозиции к власти, и вопрос, будут ли они представлять парламент, - вопрос десятков тысяч голосов", - сказал депутат.

  Как заметил Затулин, от судьбы этих партий зависит судьба и той коалиции, которая будет создана в Верховной раде и 
которая потом должна будет сформировать правительство Украины. 

Украинские власти намерены сфальсифицировать предстоящие 
выборы, использовав паспорта украинцев, находящихся за 
пределами страны - Затулин

22.03.06, Интерфакс
Подготовка к парламентским выборам на Украине идет с нарушениями, считает депутат Госдумы Константин Затулин.
"В настоящее время происходит замалчивание проблем. Но уже сегодня есть основания для беспокойства", - сказал на пресс-

конференции  в  "Интерфаксе"  в  среду  К.Затулин,  который  в  составе  миссии  из  24-х  депутатов  Госдумы  будет  наблюдать  за 
парламентскими выборами на Украине.

Ссылаясь  на  информацию,  "которой  можно  доверять",  К.Затулин  сообщил,  что  украинские  власти  намерены 
фальсифицировать  результаты  выборов  с  использованием  1  млн.  паспортов  жителей  Западной  Украины,  которые  находятся  в 
распоряжении власти.

"Эти паспорта одолжены за деньги у граждан, находящихся на заработках в Европе или России", - сказал К.Затулин.
Он заявил, что эти паспорта будут использоваться для увеличения числа проголосовавших за проправительственные партии. 

"Миллион голосов - это не мелочь. "Наша Украина" намерена подправить результаты", - сказал депутат.
Кроме того, по его данным, на Украине ведется перекраивание избирательных округов.
"Число  округов  в  Восточной  и  Южной  Украине  переформатировано  и  укрупнено.  При  этом  все  сделано  для  того,  чтобы 

увеличить число округов на Западной Украине и максимально облегчить волеизъявление жителей", - сказал К.Затулин.
Он также утверждает,  что на Украине русские фамилии в базах  данных об избирателях переводятся на украинский язык. 

"Скворцовы стали везде Шпаками", - отметил депутат.
"Это не мелочь, это не может нас не беспокоить, так как речь идет о наших соотечественниках, живущих на Украине", - сказал 

К.Затулин.
Он также заявил,  что на Украине ведется кампания,  чтобы снизить рейтинг  непроправительственных партий,  в частности, 

Партии регионов. Такая кампания, по словам депутата, активно ведется в Крыму.
К.Затулин обратил внимание на активную работу американских политтехнологов на Украине. "Американское присутствие (в 

подготовке и проведении выборов на Украине - "ИФ") в разы массивнее российского и любого иного", - подчеркнул депутат Госдумы.
По его данным, сейчас в предвыборных штабах практически  всех политических сил на Украине работают около 1,5 тысяч 

американских консультантов.
К.Затулин считает, что при любом исходе президентских выборов "нынешний прозападный курс Украины будет изменен" в 

пользу развития отношений с Россией.
Кроме этого, по его мнению, в сложившейся ситуации на Украине нельзя допустить роспуска Верховной Рады, поскольку "это 

приведет только к ухудшению ситуации"

Константин Затулин: Предстоящие выборы в Верховную Раду 
Украины могут быть сфальсифицированы

22.03.2006, «Регнум»
"Вместе с 24 депутатами Госдумы РФ я буду наблюдателем на предстоящих 26 марта выборах в Верховную Раду Украины. И 

уже сейчас можно сказать, что есть серьезные поводы для беспокойства, связанные с проведением этих выборов", - заявил 22 марта 
2006 года директор Института стран СНГ, член Комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин 
в  ходе  пресс-конференции  в  Москве  на  тему  "Предстоящие  парламентские  выборы  на  Украине:  взгляд  из  Москвы",  сообщает 
корреспондент ИА REGNUM.

"По нашим данным и по данным украинской оппозиции, более 1 млн паспортов граждан Украины, проживающих на западе 
страны и  находящихся в  настоящее  время на  заработках  в  других  государствах,  находятся  в  распоряжении  украинских  властей,  - 
сообщил Затулин. - Есть все основания полагать, что эти паспорта будут использованы властями на выборах. По данным рейтингов, в 
предвыборной гонке уверенно лидирует  Партия регионов, но эти паспорта смогут сыграть значительную роль в пользу обеспечения 
победы блока "Наша Украина".

Помимо этого, избирательные округа на востоке Украины, где Партия регионов  Виктора Януковича пользуется наибольшей 
поддержкой, намеренно укрупнены, а на западе страны, наоборот, уменьшены, что позволяет более плотно работать с электоратом. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Финансирование  избирательных  округов  на  Востоке,  Юге  и  в  Крыму  было  урезано,  из-за  чего  в  ряде  округов  уже  несколько  глав 
избиркомов подряд отказались выполнять свои обязанности.

Кроме  того,  намеренно  был  осуществлен  перевод  русских  фамилий  кандидатов  на  украинские,  что  создает  путаницу  и 
неразбериху и, в конечном итоге, недобор голосов.

В Крыму, который фактически управляется представителем администрации Ющенко  Рыбачуком, был сорван референдум о 
статусе русского языка и до сих пор не определен статус городской администрации Севастополя".

"Все это вызывает серьезные опасения, что на выборах "оранжевая" власть в полной мере задействует административный 
ресурс и результаты выборов будут сфальсифицированы. Наиболее пострадают при этом партии, находящиеся на грани прохождения 
3% барьера - блок Литвина, блок Натальи Витренко "Народная оппозиция", "Пора-ПРП". Кроме блока "Пора-ПРП", все они оппозиционно 
настроены  по  отношению  к  нынешним  властям  Украины,  и  их  непрохождение  в  Верховную  Раду  усилит  положение  "оранжевой" 
коалиции", - заявил Затулин.

Затулин: "Наша Украина" использует млн голосов гастарбайтеров
22.03.2006, ПСДП.ru

Депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  заявил,  что  на  Украине  созданы  условия  для 
фальсификации  итогов  парламентских  выборов  26  марта.  Есть  все  основания  беспокоиться,  что  власть  на  Украине  попытается 
сфальсифицировать  результаты  парламентских  выборов,  сказал  он.  "По  данным,  которыми  располагает  оппозиция,  около  одного 
миллиона  паспортов  граждан  Западной  Украины  находятся  в  распоряжении  властей.  Это  паспорта  тех  граждан  Украины,  которые 
находятся на заработках в Европе и РФ, и это тот ресурс, благодаря которому партия власти "Наша Украина" хочет использовать для 
подтасовок  результаты  голосования",  -  заявил  Затулин.  Он  напомнил,  что  до  выборов  осталось  несколько  дней,  и  все  партии 
предпринимают попытки повысить или сохранить свой рейтинг,  поэтому миллион голосов способен сыграть определенную роль при 
подсчете результатов голосования. Депутат также заявил, что к избиркому Украины есть много претензий. "За прошедшее с 2004 года 
время число избирательных округов в Восточной и Южной Украине, где власти опасаются за результаты голосования, были укрупнены. 
Это  делается  для  запутывания  избирателей.  Одновременно  с  этим  максимально  облегчается  волеизъявление  жителей  Западной 
Украины, где округа измельчены, и таким образом возникает возможность более плотной работы с избирателем", - утверждает он.

Кроме того, по словам Затулина, во всех регионах Украины осложнены вопросы финансирования избирательных комиссий. В 
частности,  по  данным  депутата,  в  Восточной  и  Южной  Украине  многие  председатели  избирательных  комиссий  отказываются  от 
исполнения своих обязанностей. "Создаются очень серьезные основания подозревать власти Украины в желании сфальсифицировать 
выборы  и  улучшить  собственный  результат",  -  отметил  Затулин.  По  его  мнению,  если  за  оставшееся  время  не  будут  сделаны 
решительные шаги для отказа от этой практики,  то жертвами станут "полупроходные" партии и блоки,  которые останутся за чертой 
трехпроцентного барьера. Среди таких партий Затулин назвал Народную партию Владимира Литвина, партию Наталии Ветренко, а также 
блок "Не так" Леонида Кравчука. "Большинство из этих партий находятся в оппозиции к власти, и вопрос, будут ли они представлять 
парламент,  -  вопрос десятков тысяч голосов",  -  сказал депутат.  Как заметил Затулин,  от  судьбы этих партий зависит  судьба и  той 
коалиции, которая будет создана в Верховной раде и которая потом должна будет сформировать правительство Украины.

ПСДП.ру ранее сообщал со ссылкой на главу ЦИК Украины Ярослава Давыдовича, что на прошлой неделе актуальной остается 
проблема по формированию в минимальном составе комиссий в 541 из 34 тысяч избирательных участков. "Наибольшие проблемы в 
Киевской области, в которой из 9 в 7 округах комиссии не сформированы в минимальном составе. Как только формируется минимальный 
состав, на следующий же день поступают заявления о сложении полномочий от членов комиссий", - сообщил он.

По информации ЦИК, проблемы с минимальным составом комиссий также существуют на участках в избирательном округе №1 
Крыма, №42, №43, №51, №55 Донецкой области, №102 и 103 Луганской области, №138 Одесской области, а также в ряде избирательных 
округов Черновицкой, Черкасской и Полтавской областей.

Ярослав  Давыдович  после  заседания  Общественного  совета  по  вопросам  обеспечения  реализации  избирательных  прав 
граждан Украины на выборах-2006 заявил, что ЦИК обеспечила полный комплекс организационно правовых мероприятий по подготовке к 
проведению выборов-2006.

Давыдович в частности сообщил, что на сегодняшний день уже завершено печатание избирательных бюллетеней. "У нас есть 
виденье, что мы в графике обеспечим даже на одном предприятии печатание такого большого количества и таких больших по размеру 38 
млн. избирательных бюллетеней", - сказал Давыдович. По его словам, 21-22 марта ЦИК передаст избирательные бюллетени окружным и 
участковым  избирательным  комиссиям.  Председатель  ЦИК  также  сообщил,  что  уже  решен  вопрос  изготовления  дополнительного 
количества – 13,5 тыс. – избирательных урн. "Кроме того ЦИК обеспечит резервными урнами – пятой или шестой – те участки, где есть 
большее количество избирателей – 2,5 или 3 тыс.", - добавил Давыдович.

По  его  словам,  проблемой  на  сегодняшний  день  остаются  списки  избирателей.  "Завтра  ЦИК  проведет  всеукраинское 
селекторное  совещание  с  окружными и  территориальными  избирательными  комиссиями,  где  мы четко  определим  позицию  и  свои 
рекомендации  относительно  внесения  изменений  в  списки  избирателей",  -  сказал  он.  Давыдович  в  очередной  раз  призвал  всех 
избирателей проверить наличие своих фамилий в списках избирателей. Он также сообщил, что 18 марта ЦИК проведет учения всех 
членов участковых комиссий через эфир на УТ-1. "Это впервые по предложению Президента и главы Верховной Рады будут проводиться 
такие всеукраинские учения", - сказал Давыдович.

Ранее ПСДП.ру опубликовал комментарий по предвыборной ситуации на Украине, с которым выступил директор института 
национальной стратегии России Станислав Белковский. "Коалиция будет базироваться на идее завершения политической реформы и 
трансформации в парламентско-президентскую республику. Таким образом будет сформировано достаточно устойчивое правительство, 
которое просуществует до следующих президенстких выборов (2009 года)", - отмечает Белковский. Он считает наиболее стабильным 
правительство Украины, которое будет сформировано по итогам парламентских выборов на основе коалиции блока "Наша Украина", 
Партии регионов и Социалистической партии.

При этом,  по мнению Белковского,  сторонам придется пойти на ряд уступок.  В частности,  Виктор Янукович должен  будет 
оказаться от идеи придания русскому языку статуса государственного на Украине, а также отказаться от постов премьер-министра и 
спикера парламента. Политолог считает, что правительство, сформированное на основе этой коалиции, откажется от идеи вступления 
Украины в НАТО и от участия в Едином экономическом пространстве.

На Украине в прошлый вторник прошла серия крупных митингов политической оппозиции. Таких массовых акций в Киеве не 
было со времен "оранжевой революции". Оппозиционеры пикетируют Верховную Раду. Около десяти тысяч сторонников партии регионов 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Виктора  Януковича  перекрыли  движение  транспорта  и  заявили,  что  не  уйдут  от  парламента  до  тех  пор,  пока  депутаты  не  внесут 
изменения в закон о выборах. Некоторые его положения, по мнению оппозиционных партий, ущемляют права избирателей.

На Крещатике снова, как и в декабре 2004 года появились палатки (более 50 штук). Это семь тысяч сторонников блока Наталии 
Витренко встали лагерем в защиту Приднестровья. Они требуют, чтобы власти сняли экономическую блокаду с непризнанной республики 
и отказались от планов вступления в НАТО.

Выборы в парламент и местные советы обойдутся украинским налогоплательщикам в 1 млрд. гривень ($200 млн.). Об этом в 
эфире «5 канала» заявила вчера глава бюджетного комитета Верховной рады Людмила Супрун. "За один миллиард Украина может 
бесплатно обучать всех студентов, которые сегодня учатся в вузах на контрактной основе", - подчеркнула Супрун.

"Выборы по партийным спискам оказались еще более дорогими, чем прошлогодние президентские, хотя тогда было три тура 
выборов", - отметила Супрун. По ее мнению, "если новый парламент будет президентом распущен, то повторного голосования бюджет 
страны не выдержит".

В  России  открыто  пять  участков  по  выборам  в  украинский  парламент.  Об  этом  сообщил  председатель  заграничного 
избирательного участка №77 (при посольстве Украины в РФ) Анатолий Орел. В частности в России открыто пять избирательных участков 
по выборам в парламент Украины - в Москве, представляющий 40 субъектов РФ, Санкт-Петербурге (9 регионов), Ростове-на-Дону (9 
регионов), Тюмени (12 регионов) и Владивостоке (11 регионов).

По его  словам,  на  избирательном участке  в  Москве  по  выборам  в  парламент  Украины зарегистрировано около 28  тысяч 
украинских  граждан.  Председатель  московского  избирательного  участка  сообщил,  что  до  18  марта  граждане  Украины,  постоянно 
проживающие  или временно находящиеся в России,  должны подать заявление об участии в  выборах,  а до  25 марта  принимаются 
заявления от тех граждан, которые будут голосовать по открепительным талонам, передает "УНИАН".

"Это делается для того, чтобы исключить голосование в двух местах одновременно", - отметил Орел. Он сообщил также, что 
избирательная  комиссия  в  Москве  сформирована  из  представителей  политических  партий  Украины.  "Мы  все  едины  в  намерении 
провести нормальные выборы", - сказал председатель комиссии. Кроме того, по его словам, представители различных украинских партий 
будут наблюдать за ходом голосования и подведением итогов выборов. Выборы в парламент Украины состоятся 26 марта текущего года.

Константин Затулин: "Я сделаю депутатский запрос в МИД РФ о 
результатах деятельности Виктора Черномырдина в качестве 
посла РФ на Украине"

22.03.2006, «Регнум»
"Блок  Куницына и партия  "Союз" проигнорировали заседание Верховного Совета Крыма по вопросу референдума о статусе 

русского языка в Крыму, и тем самым показали свое истинное отношение к этой проблеме. К сожалению, приходится констатировать, что 
в этом замешаны и представители российского государства,  я  имею в виду посла РФ на Украине  Виктора Черномырдина, который 
выразил свою поддержку блоку Куницына", - заявил 22 марта 2006 года директор Института стран СНГ, член Комитета Госдумы РФ по 
делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин в  ходе  пресс-конференции  в  Москве  на  тему  "Предстоящие 
парламентские выборы на Украине: взгляд из Москвы", сообщает корреспондент ИА REGNUM.

"Иначе  я  не  могу  объяснить  присутствие  Черномырдина  16-17  марта  на  встрече  организованной  блоком  Народно-
демократических  партий Украины,  возглавляемого  Людмилой Супрун,  на  которой происходила совершенно откровенная агитация за 
Народно-демократическую партию и блок Куницына, - пояснил Затулин. - Присутствовал Черномырдин и на других мероприятиях блока 
Куницына".

"Это  досадное недоразумение,  на  мой взгляд,  связано  со  скромными дипломатическими  и  политическими  способностями 
нашего посла, - заявил Затулин. - Меня удивляет, что господин, который так "удачно" поработал в Югославии, а потом на Украине в 2004 
году, до сих пор продолжает свою деятельность в качестве посла РФ на Украине. Сегодня я сделаю депутатский запрос в МИД РФ о 
результатах деятельности Виктора Черномырдина в этом качестве".

"В целом же Россия не вмешивается в избирательный процесс на Украине, в отличие от американских консультантов, которые 
работают чуть ли ни в каждом избирательном округе Украины", - отметил Константин Затулин.

Россия требует правды о гаагских узниках
22.03.06, KM.RU

Факты:
За последний месяц в Центре для заключенных лиц скончались бывший президент СФРЮ Слободан Милошевич и бывший 

лидер хорватских сербов Милан Бабич. В 1998 году покончил жизнь самоубийством еще один лидер сербов - Славко Докманович, в 
августе того же года скончался в результате разрыва аорты бывший мэр Приедора Милан Ковачевич, по заявлению его родственников, - 
в  результате  отказа в  экстренной медицинской помощи.  Всего  с  апреля 1997 года умерли 11  человек,  обвиняемых МТБЮ,  причем 
четверо  из  них  -  еще до выдачи трибуналу,  сообщает  РИА «Новости».  Сейчас  в гаагском Центре для заключенных лиц отбывают 
наказание 47 человек, 24 обвиняемых временно освобождены, 19 - переведены в тюрьмы других стран, 16 человек уже отбыли срок 
наказания. Шестеро скрываются от правосудия, в том числе бывшие лидеры боснийских сербов Радован Караджич и Ратко Младич.

Во  вторник,  в  ходе  расследования  обстоятельств  смерти  нескольких  человек  в  Центре  для  заключенных  лиц  бывшей 
Югославии, Россия обратилась в Секретариат ООН с запросом об условиях содержания заключенных в этой тюрьме Международного 
трибунала в гаагском районе Схевенинген. Об этом РИА «Новости» сообщили в постоянном представительстве России в Нью-Йорке.

Ситуация вокруг гаагской тюрьмы, да и самого Международного трибунала, достаточно драматическая: приведенные факты 
удостоились многих критических оценок - от определения «преступный суд» до «исполнителя заказов НАТО».

В частности, глава думского Комитета по международным делам Константин Косачев прямо говорит о том, что деятельность 
Гаагского трибунала направлена на выполнение заказа, поставленного странами НАТО, сущность которого, по его мнению, в том, что 
«преступники установлены раз и навсегда - они в Сербии».

«Деятельность Гаагского трибунала была предельно политизирована, около 80% подсудимых - это сербы, хотя югославская 
трагедия  была  «многосложной»,  преступления  совершались  с  разных  сторон»,  -  подчеркнул  Косачев,  выступая  в  Госдуме  при 
обсуждении заявления палаты в связи со смертью Слободана Милошевича.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Преступным судом» назвал Гаагский трибунал председатель КПРФ Геннадий Зюганов во время митинга в Белграде в память 
Слободана Милошевича, а депутат Госдумы Константин Затулин, заявил, что «смерть Милошевича - это убийство».

Действительно, как односторонние осуждения Гаагского трибунала, так и столь частые смерти в принадлежащей ему тюрьме за 
такой короткий промежуток времени - все это наводит на мысль о некоей скрытой закономерности, но отнюдь не о случайности или 
совпадении. Тем более, некоторые лидеры НАТО уже давно показали всему миру, что политика «двойных стандартов» входит в их 
обычный, повседневный арсенал.

Похоже, что в смерти Милошевича они просчитались: по мнению аналитиков,  эта смерть одновременно явится и смертью 
Гаагского трибунала, а точнее – МТБЮ, так как на его обвинении бывшего лидера сербов и его осуждении НАТО могло бы построить 
оправдания своих бомбардировок и поддержки насилия в Югославии.

Но обе версии его кончины – как от отравления, так и от неоказания медпомощи при инфаркте - жесткая и даже жестокая 
позиция обвинения (во главе с Карлой Дель Понте), выразившего недоверие медэкспертам РФ (члена ООН), расследовавших смерь 
Милошевича – все это говорит о том, что гаагское судилище уже подменило гуманные принципы «двойными стандартами» и собирается 
дальше действовать так, как действует.

Нельзя допустить, чтобы в Европе, где традиционно проповедуется верховенство закона и соблюдение прав человека, столь 
важной международной правовой организацией применялись «двойные стандарты».

Учитывая также, что гаагский трибунал затрагивает интересы традиционно дружественных России народов, близких по духу и 
географии союзников РФ в Европе, представляется невозможным остаться в стороне. Начало положено – запрос в ООН отправлен.

Необходимо  всеми  доступными  средствами  осудить  нечеловеческое  отношение  судебной  машины  приверженцев  НАТО, 
высказав международному сообществу четкую позицию РФ, отрицающую их методы.

Затулин: «НУ» фальсифицирует миллион голосов
22.03.06, Версии

На пресс-конференции в Москве депутат Государственной думы, директор "Института стран СНГ" Константин Затулин заявил о 
том, что в Украине созданы условия для фальсификации выборов. По его словам, есть основания беспокоиться, что власть в Украине 
попытается сфальсифицировать результаты парламентских выборов, сказал он. "По данным, которыми располагает оппозиция, около 
одного миллиона паспортов граждан Западной Украины находятся в распоряжении властей. Это паспорта тех граждан Украины, которые 
находятся на заработках в Европе и РФ, и это тот ресурс, благодаря которому партия власти "Наша Україна" хочет использовать для 
подтасовок результаты голосования", - сказал Затулин.

Российский политик напомнил, что до выборов осталось несколько дней, и все партии предпринимают попытки повысить или 
сохранить свой рейтинг, поэтому миллион голосов способен сыграть определенную роль при подсчете результатов голосования. Депутат 
также  заявил,  что  к  избиркому  Украины есть  много  претензий.  "За  прошедшее  с  2004  года  время  число  избирательных  округов  в 
Восточной  и  Южной  Украине,  где  власти  опасаются  за  результаты  голосования,  были  укрупнены.  Это  делается  для  запутывания 
избирателей. Одновременно с этим максимально облегчается волеизъявление жителей Западной Украины, где округа измельчены, и 
таким образом возникает возможность более плотной работы с избирателем", - утверждает он.

Кроме того, по словам Затулина, во всех регионах Украины осложнены вопросы финансирования избирательных комиссий. В 
частности,  по  данным  депутата,  в  Восточной  и  Южной  Украине  многие  председатели  избирательных  комиссий  отказываются  от 
исполнения своих обязанностей. "Создаются очень серьезные основания подозревать власти Украины в желании сфальсифицировать 
выборы и улучшить собственный результат", - отметил депутат.

По его мнению, если за оставшееся время не будут сделаны решительные шаги для отказа от этой практики, то жертвами 
станут "полупроходные" партии и блоки, которые останутся за чертой трехпроцентного барьера. Среди таких партий Затулин назвал 
Народную партию Владимира Литвина, партию Натальи Витренко, а также блок "Не так" Леонида Кравчука. "Большинство из этих партий 
находятся в оппозиции к власти, и вопрос, будут ли они представлять парламент, - вопрос десятков тысяч голосов", - сказал депутат.

Как заметил Затулин, от судьбы этих партий зависит судьба и той коалиции, которая будет создана в Верховной раде и которая 
потом должна будет сформировать правительство Украины.

В августе  прошлого  года директор  "Института  стран  СНГ"  Константин  Затулин  заявлял,  что  Российская  Федерация  будет 
добиваться продления базирования Черноморского флота в Крыму после 2017 года. "Планов по уходу из Севастополя у России нет, не 
должно быть и не будет. А к 2017 году должны быть проведены переговоры с такой Украиной и с такими властями, которые согласятся, 
чтобы российский флот и дальше здесь находился", - сказал он.

Также Затулин также высказывал мнение, что многие украинские политики "заслуживают, чтобы Кремль объявил их персонами 
нон-грата" в России. Первые в его "списке" - глава украинского МИДа и глава СБУ. Кандидатами на это "звание" он считал тогдашнего 
главу СБУ Александра Турчинова и главу МИД Бориса Тарасюка. Ранее сообщалось, что в прошлом правительство Украины объявляло 
Затулина персоной нон-грата из-за его заявления о российском статусе Севастополя и Крыма

Черномырдину устроят разбор полетов в Думе. Из-за Украины!
22.03.2006, «Интерфакс

На пресс-конференции в «Интерфаксе» в среду К.Затулин заявил, что по его данным, «на прошлой неделе В.Черномырдин 
прямо участвовал в избирательных мероприятиях Народно-демократической партии Украины».

«Я сегодня направлю запрос министру иностранных дел Российской Федерации. До каких пор мы здесь, в Государственной 
Думе, будем ожидать отчета посла Черномырдина за его успехи на Украине. Хотя бы по факту его вмешательства в избирательную 
кампанию на Украине далеко не ведущей политической силы, к тому же достаточно сомнительной по своим целям», — сказал К.Затулин.

При  этом  он  отметил,  что  в настоящее  время  ведущие  дипломаты,  аккредитованные  в Киеве,  ведут  диалог  со  всеми 
участниками политического процесса на Украине в преддверии парламентских выборов.

Затулин, который в составе миссии из 24-х депутатов Госдумы будет наблюдать за парламентскими выборами в Украине, также 
утверждает, что подготовка к парламентским выборам идет с нарушениями. «В настоящее время происходит замалчивание проблем. Но 
уже сегодня есть основания для беспокойства», — сказал российский депутат.

Ссылаясь на информацию, «которой можно доверять», Затулин сообщил, что украинские власти намерены фальсифицировать 
результаты выборов с использованием 1 млн. паспортов жителей Западной Украины, которые находятся в распоряжении власти.

«Эти паспорта одолжены за деньги у граждан, находящихся на заработках в Европе или России», — сказал К.Затулин.
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Он заявил, что эти паспорта будут использоваться для увеличения числа проголосовавших за проправительственные партии. 
«Миллион голосов — это не мелочь. „Наша Украина“ намерена подправить результаты», — сказал депутат.

Кроме того, по его данным, на Украине ведется перекраивание избирательных округов.
«Число  округов  в восточной  и южной  Украине  переформатировано  и укрупнено.  При  этом  все  сделано  для  того,  чтобы 

увеличить число округов в Западной Украине и максимально облегчить волеизъявление жителей», — сказал К.Затулин.
Он также утверждает,  что  на  Украине русские  фамилии в базах  данных об избирателях  переводятся  на  украинский язык. 

«Скворцовы стали везде Шпаками», — отметил депутат.
«Это не мелочь, это не может нас не беспокоить, так как речь идет о наших соотечественниках, живущих на Украине», — сказал 

К.Затулин.
Он также  заявил,  что  на  Украине ведется  кампания,  чтобы снизить рейтинг  непроправительственных партий,  в частности, 

Партии регионов.
Такая кампания, по словам депутата, активно ведется в Крыму.

Российский депутат пообещал фальсификации по сценарию 
Януковича

22.03.2006, www.ПРАВДА.com.ua
Депутат  Госдумы  Константин  Затулин  намерен  в  среду  направить  запрос  главе  МИД  РФ  Сергею  Лаврову  по  поводу 

деятельности российского посла в Украине Виктора Черномырдина.
Затулин заявил,  что по его данным,  "на прошлой неделе Черномырдин прямо участвовал в избирательных мероприятиях 

Народно-демократической партии Украины", сообщает "Интерфакс-Украина".
"Я сегодня направлю запрос министру иностранных дел Российской Федерации.  До каких пор мы здесь, в Госдуме, будем 

ожидать отчета посла Черномырдина за его успехи в Украине", - заявил Затулин.
"Хотя бы по факту его вмешательства в избирательную кампанию в Украине далеко не ведущей политической силы, к тому же 

достаточно сомнительной по своим целям", - добавил он.
Затулин, который в составе миссии из 24-х депутатов Госдумы будет наблюдать за парламентскими выборами в Украине, также 

утверждает, что подготовка к парламентским выборам идет с нарушениями.
Ссылаясь на информацию, "которой можно доверять", Затулин сообщил, что украинские власти намерены фальсифицировать 

результаты выборов с использованием 1 млн. паспортов жителей Западной Украины, которые находятся в распоряжении власти.
"Эти паспорта одолжены за деньги у граждан, находящихся на заработках в Европе или России", - сказал Затулин.
Он заявил, что эти паспорта будут использоваться для увеличения числа проголосовавших за проправительственные партии. 

"Миллион голосов - это не мелочь. "Наша Украина" намерена подправить результаты", - сказал депутат.
По его данным,  в  Украине ведется  перекраивание  избирательных округов.  Он  также утверждает,  что на Украине русские 

фамилии в базах данных об избирателях переводятся на украинский язык. "Скворцовы стали везде Шпаками", - отметил депутат.
"Это не мелочь, это не может нас не беспокоить, так как речь идет о наших соотечественниках, живущих на Украине", - сказал 

Затулин.
Он  также  заявил,  что  в  Украине  ведется  кампания,  чтобы  снизить  рейтинг  непроправительственных партий,  в  частности, 

Партии регионов. Такая кампания, по словам депутата, активно ведется в Крыму.
Затулин  обратил  внимание  на  активную  работу  американских  политтехнологов  в  Украине.  "Американское  присутствие  (в 

подготовке и проведении выборов в Украине) в разы массивнее российского и любого иного", - подчеркнул депутат Госдумы.
Затулин также считает, что при любом исходе президентских выборов "нынешний прозападный курс Украины будет изменен" в 

пользу развития отношений с Россией.

Затулин: "БЮТ, "Наша Украина" и "Пора-ПРП" разыгрывают 
борьбу нанайских мальчиков"

22.03.2006, «Регнум»
"Устраивая между собой "жаркие" дискуссии по разным вопросам,  БЮТ,  "Наша Украина" и  "Пора-ПРП" разыгрывают борьбу 

нанайских мальчиков, среди которых есть одна девочка. Все это делается с одной целью - получить большинство в Верховной Раде 
Украины и поделить между собой портфели", - заявил 22 марта 2006 года директор Института стран СНГ, член Комитета Госдумы РФ по 
делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин в  ходе  пресс-конференции  в  Москве  на  тему  "Предстоящие 
парламентские выборы на Украине: взгляд из Москвы", сообщает корреспондент ИА REGNUM.

"Подобная же ситуация происходит в Крыму, - считает Затулин, - где под прикрытием пророссийских лозунгов выступает партия 
"Союз", которая в действительности является "крышей" для крымской организованной преступности. То же самое можно сказать и о блоке 
Сергея  Куницына,  который  вместе  с  партией  "Союз"  проигнорировал  заседание  Верховного  Совета  Крыма  по  вопросу  проведения 
референдума о статусе русского языка. Уверен, что они выполнили команду из Киева".

"Оранжевые" власти, рейтинг которых крайне низок в Крыму, поддерживая эти партии, хотят таким образом увести избирателей 
от оппозиции", - заявил Затулин.

Константин Затулин: Власти Украины хотят сфальсифицировать 
выборы

22.03.2006, АНН
Магомед Исаев

Власти  Украины  собираются  фальсифицировать  результаты  предстоящих  выборов  с  использованием  1  млн.  паспортов 
жителей Западной Украины, работающих за рубежом, уверен Константин Затулин.

«В настоящее время происходит полное замалчивание ситуации на Украине, - заявил депутат Госдумы РФ Константин Затулин 
на встрече с журналистами в среду – А ведь там происходят нарушения. И делегация, состоящая из 24-х депутатов Госдумы РФ, куда 
вхожу и я, будет внимательно наблюдать за парламентскими выборами на Украине».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По данным Затулина, власти Украины собираются фальсифицировать результаты выборов с использованием 1 млн. паспортов 
жителей Западной Украины,  которые находятся в распоряжении власти. «Паспорта одолжены за деньги у граждан,  находящихся на 
заработках в Европе или России, - пояснил глава Института стран СНГ. – Это тот ресурс, используя который партия власти хочет в случае 
необходимости подправить результаты выборов. А миллион голосов - это не мелочь».

При этом в целях затруднения голосования, по словам Затулина, на Украине ведется перекраивание избирательных округов. 
«Число округов в Южной и Восточной Украине переформатировано и укрупнено, - подчеркнул он. - При этом все сделано для того, чтобы 
увеличить число округов на Западной Украине и максимально облегчить волеизъявление жителей».

Еще одной немаловажной проблемой на Украине, по мнению депутата Госдумы, является перевод русских фамилий в базе 
данных об избирателях на украинские, а украинские фамилии на еще «более украинские». «Скворцовы стали Шпаками», - привел пример 
Затулин.

Также депутат Госдумы отметил, что на Украине ведется кампания по минимизации рейтинга непроправительственных партий, 
в  частности,  Партии  регионов.  Такая  кампания,  по  словам  депутата,  активно  ведется  в  Крыму,  где  до  сих  пор  главу  Севастополя 
назначают, а не выбирают путем народных выборов. «Это прямое нарушение всех хартий, принятых ранее Украиной», - возмутился 
Затулин.

Таким образом, по его словам, созданы очень серьезные основания для того, чтобы подозревать украинскую власть в желании 
сфальсифицировать результаты выборов.

На вопрос журналистов о работе американских  политтехнологов на Украине,  депутат Госдумы заметил,  что американское 
присутствие в подготовке и проведении выборов на Украине в разы больше российского и любого иного.  «Сейчас  в предвыборных 
штабах практически всех политических сил на Украине работают около 1,5 тысяч американских консультантов», - уточнил он.

Константин Затулин добавил,  что при любом исходе президентских выборов «нынешний прозападный курс Украины будет 
изменен» в пользу развития отношений с Россией, министр иностранных дел Борис Тарасюк «вряд ли задержится на своем посту».

«Трудно  доверять  нынешним  украинским  политикам,  которые  фальшивят,  -  посетовал  депутат  Госдумы.  –  Сначала  они 
говорят, что необходимо отходить от русского языка, так как он противоречит Конституции страны, где прописан лишь украинский. В то же 
время они заявляют, что намерены вступить в НАТО, хотя в той же Конституции ясно указано, что Украина – государство внеблоковое, 
нейтральное». Он добавил, что украинцы с большим желанием войдут в ОДКБ, нежели в НАТО, где их никто не ждет.

Константин Затулин заключил, что в сложившейся ситуации на Украине нельзя допустить роспуска Верховной Рады, поскольку 
«это приведет только к ухудшению ситуации».

Затулин: Если на выборах президента Белоруссии и были 
фальсификации, то незначительные

22.03.06, «Регнум»
"При всем уважении к белорусской оппозиции, я уверен, что она не могла выиграть президентские выборы", - заявил 22 марта 

2006 года в ходе пресс-конференции в Москве на тему "Предстоящие парламентские выборы на Украине: взгляд из Москвы", директор 
Института  стран  СНГ,  член  Комитета  Госдумы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин, 
присутствовавший в качестве наблюдателя на состоявшихся выборах президента Белоруссии, сообщает корреспондент ИА REGNUM.

"Я  допускаю,  что  на  этих  выборах  могли  быть  допущены фальсификации,  -  добавил  Затулин,  -  но  если  они  и  были,  то 
незначительны".

"Мне не все нравится в современной Белоруссии. У режима, который там правит, есть авторитарные черты, но приписывать 
этому режиму концлагеря и утверждать, что народ там рвется на баррикады - нет оснований", - заявил Затулин.

Директор Института стран СНГ: Власти Украины организовали 
блокаду Приднестровья, чтобы продемонстрировать свою 
лояльность Западу

22.03.06, «Регнум»
В среду, 22 марта 2006 года, в ходе пресс-конференции в Москве на тему "Предстоящие парламентские выборы на Украине: 

взгляд  из  Москвы",  директор  Института  стран  СНГ,  член  Комитета  Госдумы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 
Константин  Затулин заявил,  как  сообщает  корреспондент  ИА REGNUM,  следующее:  "Блокада  Приднестровья  была  осуществлена 
"оранжевыми" властями Украины до выборов в Верховную Раду специально, чтобы продемонстрировать свою лояльность Западу".

Черномырдин сует нос не в свое дело
22.03.06, Провокация

Депутат Государственной думы России Константин  Затулин  намерен  в среду,  22  марта,  направить запрос главе МИД РФ 
Сергею Лаврову по поводу деятельности посла РФ в Украине Виктора Черномырдина.

Затулин  отметил,  что,  по  его  данным,  «на  прошлой  неделе  Виктор  Черномырдин  прямо  участвовал  в  избирательных 
мероприятиях  Народно-демократической  партии  Украины».  «Я  сегодня  направлю  запрос  министру  иностранных  дел  Российской 
Федерации. До каких пор мы здесь, в Государственной думе, будем ожидать отчета посла Черномырдина за его успехи на Украине. Хотя 
бы по факту его вмешательства в избирательную кампанию на Украине далеко не ведущей политической силы, к тому же достаточно 
сомнительной  по  своим  целям»,  -  сказал российский  депутат.  При  этом он  отметил,  что  в  настоящее  время  ведущие  дипломаты, 
аккредитованные в Киеве, ведут диалог со всеми участниками политического процесса на Украине в преддверии парламентских выборов. 
Затулин,  который  в  составе  миссии  из  24-х  депутатов  Госдумы  будет  наблюдать  за  парламентскими  выборами  в  Украине,  также 
утверждает, что подготовка к парламентским выборам идет с нарушениями. «В настоящее время происходит замалчивание проблем. Но 
уже сегодня есть основания для беспокойства», - сказал российский депутат.  Ссылаясь на информацию, «которой можно доверять», 
Затулин сообщил, что украинские власти намерены фальсифицировать результаты выборов с использованием 1 млн. паспортов жителей 
Западной  Украины,  которые  находятся  в  распоряжении  власти.  «Эти  паспорта  одолжены  за  деньги  у  граждан,  находящихся  на 
заработках в Европе или России», - сказал Константин Затулин. Политик заявил, что эти паспорта будут использоваться для увеличения 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

числа проголосовавших за проправительственные партии. «Миллион голосов - это не мелочь. «Наша Україна» намерена подправить 
результаты», - сказал депутат.

Кроме того, по его данным, на Украине ведется перекраивание избирательных округов. «Число округов в восточной и южной 
Украине  переформатировано  и  укрупнено.  При  этом  все  сделано  для  того,  чтобы  увеличить  число  округов  в  Западной  Украине  и 
максимально облегчить волеизъявление жителей», - сказал Затулин. Он также утверждает, что на Украине русские фамилии в базах 
данных об избирателях переводятся на украинский язык. «Скворцовы стали везде Шпаками», - отметил депутат. «Это не мелочь, это не 
может нас не беспокоить, так как речь идет о наших соотечественниках, живущих на Украине», - сказал Затулин. Он также заявил, что на 
Украине ведется кампания, чтобы снизить рейтинг непроправительственных партий, в частности, Партии регионов. Такая кампания, по 
словам депутата, активно ведется в Крыму. Константин Затулин обратил внимание на активную работу американских политтехнологов на 
Украине. «Американское присутствие (в подготовке и проведении выборов на Украине) в разы массивнее российского и любого иного», - 
подчеркнул депутат Госдумы. По его данным, сейчас в предвыборных штабах практически всех политических сил на Украине работают 
около 1,5 тыс. американских консультантов. Затулин считает, что при любом исходе президентских выборов «нынешний прозападный 
курс Украины будет изменен» в пользу развития отношений с Россией. Кроме этого, по его мнению, в сложившейся ситуации на Украине 
нельзя допустить роспуска Верховной Рады, поскольку «это приведет только к ухудшению ситуации», сообщает Корреспондент.

Не мешки ворочать
23.03.2006, "Газета"

Марат Хайруллин, Ольга Павликова,
Дина Джанаева, Альберт Еремян

Вчера президент непризнанной республики  Южная Осетия  Эдуард Кокойты заявил,  что намерен  подать обращение в  
Конституционный суд России. Кокойты считает, что его республика является неотъемлемой частью России, поскольку никогда 
официально  не  выходила  из  состава  Российской  империи.  С  точки  зрения  южноосетинского  лидера,  раз  Россия  является  
правопреемницей СССР, который, в свою очередь, правопреемник империи, то и вопрос о присоединении Южной Осетии должен 
решаться с этой, "исторической" точки зрения.

Свое заявление Кокойты сделал во Владикавказе на широко разрекламированном на Северном Кавказе рабочем заседании 
правительств двух Осетий - Северной и Южной, делая, таким образом, упор на проблему "разделенных народов". Это проблема является 
одной из самых острых для современной цивилизации.

Грузинам вспомнили большевистское наследие Сталина
Сразу  после  заявлений  во  Владикавказе  с  разъяснениями  в  Москве  выступил  представитель  президента  непризнанной 

республики Дмитрий Медоев. "В 1774 году единая Осетия вошла в состав Российской империи. Потом Осетия стала частью СССР, но 
большевики разделили страну на Южную Осетию, которая вошла в состав Грузии, и Северную, которая стала частью РСФСР, - заявил 
Медоев. - Осетины все это время выступали за воссоединение народа в рамках СССР, но получили отказ и при Сталине, и при Хрущеве,  
более того, подверглись за это репрессиям".

Более прозрачный исторический намек придумать сложно -  осетинские лидеры,  таким образом,  подвели некую морально-
идеологическую основу под конфликт  с  Грузией,  пытаясь провести параллели с  этническим  геноцидом,  что  само по  себе является 
достаточно рискованной игрой. Нынче конфликты вокруг "разделенных народов" - одни из самых спекулятивных и кровавых в мире. 
Достаточно вспомнить курдов, тамилов, басков и косоваров.

Взрывоопасный пиар
С точки зрения политической технологии как некоего отвлеченного инструмента, имеющего мало общего с реальной политикой, 

заявление Кокойты выглядит личным пиаром для внутреннего потребления. Собственно, именно так отреагировала грузинская сторона. 
Заместитель госминистра Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Георгий Вольский заявил «Газете», что цхинвальский лидер 
может говорить что угодно, но международное сообщество, в том числе Россия, признают территориальную целостность Грузии. С его 
точки зрения, Россия никогда не пойдет на присоединение к себе Южной Осетии. «Я не знаю, чем руководствуется Кокойты, намереваясь 
обратиться в Конституционный суд России с просьбой о присоединении. Ведь очевидно, что эта просьба обречена на провал», - заявил 
«Газете» Георгий Вольский.

Однако  если  повернуть  проблему  в  чисто  российскую  плоскость,  то  это  заявление  может  породить  некую  юридическую 
коллизию,  которая  станет  большой  головной болью  для  политиков.  Как  считает  один  из  авторов  современной  Конституции  Сергей 
Шахрай, сейчас руководитель аппарата Счетной палаты, формально отказать в рассмотрении обращения Кокойты нельзя. Более того, 
российская  Конституция  предусматривает  возможность  вхождения  других  государств  в  состав  России.  "Теоретически,  конечно,  это 
возможно. Например, в Конституции России есть 79-я статья, позволяющая делиться суверенитетом, - заявил он "Газете". - Два этих 
государства должны провести у себя референдумы и узнать мнение народа: согласны они на воссоединение государств или нет". Но с 
точки зрения политика, все усложняется тем, что Южная Осетия входит в состав Грузии и референдум нужно проводить и там. Возникает 
еще один казус: любое государство имеет право на сохранение своей целостности, одновременно - на суверенитет. Поэтому, по мнению 
Шахрая, в ближайшие десять лет Южной Осетии не стоит рассчитывать на вхождение в состав России. Что изменится потом, бывший 
вице-премьер не уточнил.

С ним согласен  и  известный адвокат  Игорь  Трунов.  "Есть  федеральный конституционный закон,  который регламентирует 
принятие в состав России государства либо его части в соответствии с международным договором, - сообщил он "Газете". - Для того 
чтобы стать частью России, государство либо его часть должны уведомить президента России, затем глава государства передает это 
заявление  в  Совет  Федерации  и  Государственную  думу.  Далее  договор  передается  в  Конституционный  суд  или,  если  требуется 
ратификация, вновь возвращается в Госдуму. Одновременно с этим в нижнюю палату вносится проект закона о принятии нового субъекта 
Федерации,  где  определяется  его  статус,  границы  и  сроки  интеграции.  Поэтому  с  юридической  точки  зрения  я  не  вижу  никаких 
препятствий для вступления Южной Осетии в состав России".

Обстоятельства непреодолимой силы
Но на практике такое вступление имеет столько, как говорится, "обстоятельств непреодолимой силы", что никто не будет даже 

пытаться  всерьез  задуматься  над вопросом.  Тем более предпринимать шаги  в этом направлении.  Если же Кокойты действительно 
подготовит обращение и каким-то образом донесет его до КС, сам факт того, что канцелярия ключевого (по идее) ведомства приняла 
документ,  может  быть  расценен  как  вмешательство  во  внутренние  дела  другого  государства.  Зная  нрав  энергичного  Михаила 
Саакашвили, который умеет подавать себя на Западе, можно не сомневаться, что факт будет назван им "прямой агрессией со стороны 
России".  Учитывая,  что  в  череде  "цветных  революций"  на  постсоветском  пространстве  Москва  проявила  себя  ярым 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

контрреволюционером, западная общественность склонна видеть усиление авторитаризма в России. Нетрудно прогнозировать мировую 
общественную  реакцию  и  политические  последствия  принятия  Конституционным  судом  иска  Кокойты,  тем  более  гипотетического 
удовлетворения этого иска.  Выходит,  Эдуард Кокойты является другом России,  пока  говорит.  Как только  он начнет действовать,  то 
автоматически превратится в клин, который будет вбит в отношения России с Западом.

По-вашему, иск в КС - это популизм югоосетинских властей или чаяния народа?
Константин Затулин / член думского комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками:
"Популизм, насколько мне известно, и есть народная воля. Было бы странно со стороны любой власти пойти против народных 

чаяний. И то,  что власти Южной Осетии, несмотря на бесплодность предыдущих попыток,  все-таки продолжают идти к своей цели, 
вызывает уважение. Поэтому здесь важно, не почему правительство Южной Осетии сейчас подает иск в Конституционный суд, а почему 
Россия игнорирует волю народа на самоопределение. Какое мы имеем право обрекать людей на вечное рабство и бессрочное поселение 
в другой стране?"

Ирина Хакамада / лидер партии "Наш выбор":
"Народ Южной Осетии действительно хочет в Россию - это честное желание. Другое дело, что они не понимают, что не имеют 

юридического права предпринимать такие действия. В крайнем случае, власти Южной Осетии могли бы обратиться не в российский 
Конституционный суд, а в международные инстанции. В любом случае, этот шаг - политически рискованный. Если на Кавказе, не приведи 
Господь, начнется война, России не под силу будет ее остановить".

Сергей Бабурин / зампред Госдумы:
"Волю народа невозможно игнорировать. Тем более волю двух родственных народов. Южная Осетия должна объединиться с 

нашей Северной. Но делать это надо не так, как они сейчас это делают. Ну причем тут Конституционный суд России? Он не уполномочен 
решать международные вопросы. И вообще, нашли к кому обращаться! После того как его отправили в Санкт-Петербург! Властям Южной 
Осетии надо не петиции писать, а просто объединяться, действовать по факту. А России надо признать независимость Осетии. И не надо 
оглядываться  на  международное  сообщество.  Испания  20  лет  не  признавала  независимость  Португалии,  и  ничего  страшного  не 
случилось - признали в конце концов. А с Грузией надо мирно себя вести, но если будет бузить - дать ей отпор!"

Александр Дугин / лидер международного Евразийского движения:
"Россия может включить Южную Осетию в свой состав, если жителям этой республики будет угрожать националистическая, 

расистская политика президента Грузии Михаила Саакашвили. Сейчас Россия выступает гарантом территориальной целостности Грузии, 
и не в наших интересах эту целостность нарушать. Только признание такой роли России может спасти Грузию от распада. Но если нашим 
осетинским и  абхазским братьям будет грозить уничтожение,  Россия будет  вынуждена против своей воли взять Абхазию и  Южную 
Осетию под свою опеку".

Сфальсифицируй или будешь уволен
Официальный Киев объявил ультиматум областным и районным властям

23.03.06, Segodnia.ru
Константин Шуров

Сегодня, когда до парламентских выборов на Украине, которые состоятся в ближайшее воскресенье, остаются считанные дни, 
предвыборный  процесс,  несмотря  на  внешнюю  вялотекучесть  и  блёклость,  пресыщен  внутренним  драматизмом.  Дестабилизация 
обстановки на Украине которая может начаться после 26 марта – уже не только её внутренне дело. Начавшись, она неизбежно будет 
влиять и на ближайших соседей. А если не дай Бог, она перерастет в гражданское противостояние, то последствия непредсказуемы. Не 
случайно, многие на Украине и за её пределами с тревогой ожидают результатов этих выборов.

Предчувствие гражданской подтасовки
Собственно, выборы уже идут. Формирование самих списков избирателей продолжается, но многие граждане не находят в них 

своих фамилий. Причем, все происходит в основном на востоке Украины и в Крыму, где пропущены целые дома или даже кварталы, где 
из  списков  избирателей  исчезло  несколько  десятков  тысяч  людей.  Сюда  еще  можно  приплюсовать  «гениальное  изобретение»  - 
компьютерный перевод фамилий в списках избирателей на украинский язык, что представители оппозиционных блоков расценивают как 
очередные происки «оранжевой» команды, направленные на то, чтобы отнять у них голоса. И это только факты, которые не удалось 
замолчать.  По действующему закону  за формирование списков избирателей  отвечают  районные администрации,  а,  значит,  кабинет 
министров Украины должен на них повлиять, для того чтобы все граждане Украины, не лишенные права избирать, смогли этим правом 
воспользоваться.  Только  повлияет  ли? Ответ  практически  известен.  Обычно  проявляющих  прыткость  в  самых различных вопросах 
государственного  устройства  и  общественной  жизни  Украины  представителей  исполнительной  власти  на  этот  раз  поразил  вирус 
«профессиональной  импотенции».  Практика  предвыборных  махинаций  наглядно  демонстрирует,  что  власть  не  относится  должным 
образом к сигналам о массовых нарушениях в ходе подготовки к процедуре голосования.

В  частности,  уже  ясно,  что  фактически  будут  лишены  права  проголосовать  многие  граждане  Украины,  которые  в  день 
голосования окажутся за рубежом. По данным различных источников, эта цифра колеблется от 2-х до 7-ми миллионов человек. Самый 
пессимистичный прогноз в этом отношении – 10 млн. украинцев останутся фактически за бортом выборов. Как сообщил депутат Госдумы 
России,  директор Института  стран СНГ Константин Затулин,  украинская  оппозиция  располагает  данными,  по  которым около 1 млн. 
паспортов  граждан  только  Западной  Украины  находятся  в  распоряжении  властей.  «Это  паспорта  тех  граждан  Украины,  которые 
находятся на заработках в Европе и Российской Федерации, и это тот ресурс, благодаря которому партия власти «Наша Украина» хочет 
использовать для подтасовок результатов голосования», - заявил Константин Затулин.

В положение обделенных автоматическим решением властей Украины попали 67 тысяч граждан Украины, проживающих в 
Приднестровье, где создали только два (!) избирательных участка. Один из них находится в Кишиневе, куда поедут единицы, а второй 
недавно,  под  давлением  соглажадан,  с  великим  скрипом  организован  в  Рыбнице.  Но  разве  смогут  67  тысяч человек  в  один  день 
проголосовать  на  одном  участке?  На  прошлых  президентских  выборах  украинцы  Приднестровья  могли  голосовать  на  восьми 
избирательных  участках.  И  это  при  многочасовых  очередях  избирателей.  Как  известно,  голосовало  Приднестровье  в  основном  за 
Януковича. Теперь извольте! Так «оранжевая власть» решила расправиться с обидчиками, пусть даже ущемляя святое конституционное 
право граждан проявлять свое волеизъявление.

В России на выборах президента Украины в 2004 году несколько миллионов украинских избирателей могли (теоретически) 
проголосовать  на  4-х  избирательных  участках.  Сейчас  добавили  еще  один.  И  теперь  Россия  и  США  демократично  сравнялись  по 
количеству избирательных участков для украинцев. Их по пять на страну. Только вот берут сомнения относительно равновеликости числа 
граждан Украины в США и в России.
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Одновременно за месяц до выборов в Киеве активно начала муссироваться тема, что выборы могут вообще не состояться. Но 
Председатель Верховной Рады Владимир Литвин почему-то убежден, что выборы состоятся, и следующий парламент не будет распущен 
ни в коем случае: «Слухи активно циркулируют среди тех, кто чувствует, что теряет свои позиции». Правда, спикер, как всегда, деликатен 
до крайности - из его слов трудно узнать, кто же на самом деле теряет свои позиции.

В столице  и  других  городах  Украины очень  настойчиво  говорят  о  фальсификации  результатов будущих  выборов.  То,  что 
фальсификация будет, похоже, не сомневаются в лагере «оранжевых» (сторонники Ющенко), в лагере регионалов (Янукович), в «Блоке 
Юлии Тимошенко». Эти же опасения обуревают левых (КПУ, ПСПУ),  условно называемых левых центристов (МЫ Литвина, СДПУ(о) 
Кравчука - Медведчука). Несколько флегматично на возможные инсинуации реагирует Социалистическая партия Украины Мороза. И все-
таки это исключение: все, и власть и оппозиция, в ожидании фальсификаций. Но суть ожиданий и мотивация действий разная. Власть 
ожидает, что если результаты выборов хотя бы отчасти оправдают её ожидания, то это, в её понимании, будет означать одобрение 
электоратом движения на Запад. «Прочь от Москвы» («Геть від Москви») – этот лозунг по-прежнему в моде у части противников любого, 
даже показушного сближения с Россией. Хотя на самом деле это означает только ускоренное вступление в НАТО, ибо в ЕС Украину еще 
25 лет никто не собирается принимать. Но рядовому обывателю это неведомо.

Кто и как проходит в Раду
Оппозиция  надеется  получить  большинство  мест  в  парламенте,  и  она  же  попытается  сформировать  коалиционное 

правительство. Но прохождение в Раду всех оппозиционных сил нереально. Так кто же из рекордного количества в 45 (!) политических 
образований  (партий  и  блоков),  принимающих  участие  в  парламентских  гонках  2006  года,  реально  имеет  шанс  пройти  в  будущий 
парламент – ВР Украины?

В первую шестерку  войдут  Партия  регионов,  Блок  «Наша  Украина»,  «Блок  Юлии  Тимошенко»,  Социалистическая  партия 
Украины (Мороз),  Коммунистическая партия Украины (Симоненко),  «Народный блок Литвина». Именно в таком порядке эти партии и 
блоки, по мнению большинства аналитиков, уверенно проходят в Раду. Но есть еще и пресловутый административный ресурс. Известно, 
что на Западной Украине многим главам районных администрацией уже поставили «черную метку: они должны обеспечить 70% голосов 
«Нашей Украине». «Если не обеспечат, то их уволят с работы», - заявляют не где-нибудь, а в штабе Юлии Тимошенко. А еще может 
сработать полузабытое «телефонное право». Вот, оно-то, по словам хорошо информированного источника, и было задействовано, когда 
из  здания  на  Банковой  улице  губернаторов  лично  «попросили»  предусмотреть  прохождение  в  парламент  еще  двух  субъектов 
избирательного процесса - «Украинский Народный Блок Костенко и Плюща» и «Громадянськго блока ПОРА-ПРП» (украинский аналог 
сербского «Отпора» и грузинской «Кмары»). Последний возглавляет украинский Шварценеггер – один из братьев-боксеров Кличко. С 
такой «заботой» эти два блока также имеют шансы пройти в Раду.

Ну и, наконец, те, кого не хотят видеть в украинском парламенте ни левые, ни правые, ни центристы (причем, у каждого из них 
на то свои причины). Это Блок Натальи Витренко «Народная оппозиция». Хотя у этого блока сохраняется определенный шанс попасть в 
парламент.  У остальных же партий,  которые не сумеют преодолеть  3-х  процентный барьер,  вырисовывается  миссия политического 
планктона, который будут поглощать более крупные партии, прошедшие в ВР Украины. Причем, чем больше количество полученных 
депутатских мест окажется у партии, тем большая доля политического планктона достанется ей. Закон выживания больших, сильных и 
зубастых. Такова демократия, которую привили Украине.

Как обмануть электорат
Посмотрим,  какое  определение  дает  слову  фальсификация  «Толковый  словарь  русского  языка».  Итак,  «Фальсификация  - 

поддельный предмет, вещь, выдаваемая за настоящую, подделка. Фальсифицировать - подделать (лывать), исказить (ажать) с целью 
выдать за подлинное, настоящее».

В нашем случае это возможная подделка или искажение результатов голосования, не только на отдельном избирательном 
участке,  округе.  Речь  идет  о  всей избирательной  кампании весны 2006 года.  Шутники  уже балагурят  в  Киеве на  эту  тему.  «Закон 
сохранения депутатских мандатов» гласит «если от какой-то партии электората убудет,  то такое же число другой прибудет». Одним 
словом, перетекание голосов электората - процесс, подчиняющийся своим законам. Но при соответствующих условиях можно получить 
ситуацию с заранее прогнозируемыми свойством и качеством. В этом плане на Украине есть масса резервов. Днепропетровская область, 
к примеру, внесла свой «колорит» в избирательную кампанию. Там решили вопрос кардинально – власти Днепропетровская решили 
снять с выборов кандидатов в депутаты от Партии регионов. Ожидаемое нормальное волеизъявление в Донецкой области и Крыму, где 
проигрыш «оранжевой» власти гарантирован, подталкивает власть к определенным шагам. Она начинает готовить общественное мнение 
к  тому,  что  выборы  там  будут  признаны  несостоявшимися.  Подобное  имеет  место  и  в  Харьковской  области,  где  элементарный 
некомплект избиркомов может сорвать выборы. Именно об этом уже заявили местные власти. Прокуратура сейчас разбирается, куда 
делись  более  двухсот  избирательных  урн.  Представители  Партии  регионов  демонстрируют  документы,  которые  передали  им 
неизвестные люди - бюллетень с отметкой за действующего мэра Харькова Шумилкина. По словам оппозиции, властями уже заготовлено 
более 100 тысяч таких «левых» бюллетеней. Все материалы партия регионов передала в Генпрокуратуру.

Признание выборов несостоявшимися в ряде областей на юге и востоке Украины может лишить Партию регионов – главного 
соперника  «оранжевой» власти,  от  10  до 14% голосов из тех 28-32% которые ПР планирует взять на выборах.  В  итоге  ПР может 
оказаться не победителем предвыборной гонки и первой по числу депутатских мест в ВР Украины, а только третьей. И как результат 
этого, порог торга при создании парламентской коалиции, а также распределение министерских портфелей в будущем правительстве 
будут совсем иные.

Возможен ли компромисс с вечным соперником
Количество депутатских мандатов, которые планируют получить ведущие политические партии и блоки, зависит в основном от 

благосклонности европейского и вашингтонского «обкомов». Если Блоку «Наша Украина» эта благосклонность уже гарантирована, то 
Партии регионов этого расположения еще надо добиться. А от дарованной благосклонности зависит главное количество депутатских 
кресел в ВР Украины. 20 марта руководитель избирательной кампании Партии регионов господин Кушнарев экстренно встретился с 
председателем  миссии  ОБСЕ  на  Украине  Любомиром  Копаем.  Во  время  встречи,  как  сообщила  пресс-служба  Партии  регионов, 
«обсуждались факты многочисленных нарушений закона со стороны власти, кричащих случаев применения властью админресурса во 
время нынешней избирательной кампании.  Отдельно в  разговоре была затронута тема о попытке  власти Днепропетровска  снять с 
выборов кандидатов в депутаты от Партии регионов».  Одновременно с этим Лидер Партии регионов Виктор Янукович на встрече с 
трудовым коллективом государственного предприятия «Киевский авиационный завод «Авиант», 21 марта в Киеве заявил: «Переговоры 
мы не вели и вести их не будем принципиально», потому что мы приняли решение только после выборов (создание коалиции – авт.), 
после того как мы увидим, кто, сколько получил мест в парламенте».

То,  что  коалиция  в  новой  Раде  будет,  сомнению  не  подлежит.  Вопрос  в  том,  какую  цену  готовы  заплатить  фигуранты-
победители избирательного процесса за эту коалицию? Выбор конфигурации коалиции на самом деле невелик. По одному из вариантов, 
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в ВР Украины проходят 6 партий и блоков. При этом наиболее вероятно формирование парламентского большинства на основе двух 
политических сил, получивших наибольшее количество депутатских мандатов. По прогнозу, таковыми на сегодняшний день являются 
Партия регионов (ПР) Януковича и Блок «Наша Украина», за который стоит президент Украины Ющенко. Возможно привлечение СПУ 
Мороза  в  качестве  гарантированного  «довеска»,  который  позволит  иметь  парламентское  большинство.  Таким  образом,  вчерашние 
«непримиримые» соперники могут стать партнерами. Налицо классический брак по расчету. И тогда роспуск парламента возможен с 
вероятностью  25/75.  Еще  один  сценарий  предусматривает,  что  в  ВР  Украины  проходят  8-9  партий  и  блоков,  и  тогда  вопрос 
формирования парламентской коалиции становится очень сложным и запутанным. Сложившаяся коалиция будет крайне неустойчивой. А 
значит, и правительство также будет неустойчиво. Роспуск парламента возможен с вероятностью 50/50

И,  наконец,  возможен  и  третий  вариант,  по  которому  ВР  Украины проходит  более  10  партий.  Парламент  в  этом  случае 
практически нежизнеспособен. Роспуск парламента возможен с вероятностью 80/20, то есть практически неизбежен.

При всех трех вариантах вопрос придания русскому языку статуса государственного и вхождения Украины в ЕЭП будет для 
Партии регионов разменной картой. Отказавшись от этих двух ключевых позиций своей предвыборной программы, ПР потребует взамен 
ключевые посты в экономическом блоке Кабинета министров и ВР Украины а также затормозить, но не отказаться, движение в НАТО. 
Кстати,  последнее  требование  доминирует  отнюдь  не  из-за  влияния  России,  а  по  причине  давления  со  стороны  директоров  еще 
«дышащих» предприятий украинского ВПК.  При этом Партии регионов может дорого обойтись отказ от  влияния на информационно-
духовно-образовательную компоненту общественно-политической жизни Украины. А ведь кто владеет информацией - тот владеет миром.

А что же Россия? По сути, Россия занимает отстраненную позицию: «Пройдут выборы. По их результатам мы и будем строить 
свою политику на Украине». Это позиция игрока, а не политика. Боюсь ошибиться, но попытка строить политику после выборов, исходя из 
сложившейся конфигурации - позиция проигрышная.

24 депутата Госдумы будут наблюдать за парламентскими 
выборами на Украине

23.03.06, «Регнум»
На украинские парламентские выборы 26 марта Госдума отправит группу наблюдателей из 24 депутатов, сообщил в четверг 

23 марта спикер Госдумы Борис Грызлов. Группу возглавит вице-спикер Сергей Бабурин (фракция "Родина" (Народная воля - СЕПР).
Как сообщает корреспондент  ИА REGNUM,  делегация Госдумы посетит 20 городов в период с 23 по 29 марта. К каждому 

городу, согласно распоряжению спикера Госдумы, приписаны по 1-2 депутата. Среди депутатов Константин Затулин (фракция "Единая 
россия"), Дмитрий Рогозин (фракция "Родина"), Аркадий Баскаев (фракция "Единая Россия"), Александр Бабаков (фракция "Родина"), 
Алексей  Сигуткин (фракция  "Единая  Россия"),  Петр  Щелищ (фракция  "Единая  Россия").  Думская  делегация  будет  наблюдать  за 
выборами  в  Киеве,  Виннице,  Днепропетровске,  Донецке,  Житомире,  Запорожье,  Ивано-Франковске,  Кировограде,  Луганске,  Львове, 
Николаеве, Одессе, Полтаве, Севастополе, Харькове, Херсоне, Черкассах, Черновцах, Ужгороде.

Как сообщил Бабурин, часть депутатов уже прибыли в Киев, сам вице-спикер вылетает на Украину завтра.

Госдума РФ направит в Украину группу депутатов для наблюдения 
за ходом голосования на парламентских выборах.

23.03.2006, РБК-Украина
Государственная дума РФ направит в Украину группу депутатов для наблюдения за ходом голосования на парламентских 

выборах. Об этом журналистам сообщил спикер Госдумы Борис Грызлов. По его словам, на парламентские выборы, которые пройдут 26 
марта 2006 г., поедет делегация из 24 российских парламентариев. Возглавит группу вице-спикер Госдумы Сергей Бабурин. В составе 
делегации  глава фракции  "Родина"  Дмитрий Рогозин,  зампред комитета  Госдумы по  делам СНГ Владимир  Чуров (ЛДПР),  зампред 
комитета Госдумы по регламенту Тамара Плетнева (КПРФ), зампред комитета по международным делам Василий Кузнецов ("Единая 
Россия"), первый зампред комитета по обороне Алексей Сигуткин ("Единая Россия"), Константин Затулин ("Единая Россия") и др.

Российские депутаты будут вести наблюдение за ходом выборов в Киеве, Виннице, Днепропетровске, Донецке, Житомире, 
Запорожье, Ивано-Франковске, Кировограде, Луганске, Львове, Николаеве, Одессе, Полтаве, Харькове и некоторых других городах.

Затулин потребовал от российского МИДа приструнить 
Черномырдина

23.03.06, Новый Регион
Депутат  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  Константин  Затулин  требует,  чтобы 

Министерство  иностранных  дел  России  разобралось  с  деятельностью  политически  активного  посла  РФ  на  Украине  Виктора 
Черномырдина.  По  мнению  Затулина,  чрезвычайный  посол  открыто  поддерживает  на  нынешних  украинских  выборах  конкретную 
политическую  силу,  а  именно  Народно-демократическую  партию  и  «Блок  Сергея  Куницына»,  лидером  которого  является  бывший 
премьер-министр Крыма. Мало того, Затулин утверждает, что на деньги российского посольства был проведен форум русистов Украины, 
«превращенный организаторами в предвыборное мероприятие».

В этой связи Затулин обратился к министру иностранных дел Российской Федерации Сергею Лаврову с депутатским запросом 
об  участии  посла  Российской  Федерации  Виктора  Черномырдина  в  агитационных  мероприятиях  избирательной  кампании  Народно-
демократической партии Украины – «Блока Сергея Куницына» в Крыму.

«Учитывая, что депутаты Государственной Думы несут солидарную с президентом Российской Федерации ответственность за 
назначение дипломатических представителей Российской Федерации за рубежом, прошу дать поручение выяснить,  чем объясняется 
политически скандальное поведение посла Российской Федерации на Украине и принять необходимые меры», – призывает Затулин главу 
МИД.

Он также обращает внимание на тот факт, что весь период после 2004 года посол Российской Федерации упорно игнорировал 
и продолжает игнорировать любые инициативы ведущих сил украинской оппозиции, избегает, насколько известно Затулину, любых с ней 
контактов, не обращает серьезного внимания на ущемления прав и свобод русского и русскоязычного населения страны пребывания.

Напомним, Черномырдин побывал на полуострове 16 марта. Он прилетел в одном самолете с народным депутатом Украины 
Людмилой Супрун – она является первым номером в избирательном списке НДП. Вместе они провели импровизированный брифинг в 
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Симферопольском аэропорту, а потом отправились в Севастополь в Черноморский филиал Московского государственного университета. 
Также Черномырдин побывал в Ливадийском дворце и принял участие в круглом столе на тему российско-украинского взаимодействия в 
информационном пространстве. Это мероприятие входило в рамки форума русистов Украины.

Бабурин возглавил делегацию думских наблюдателей на Украине
23.03.2006, KMnews

Константин Вакуров
Госдума направляет группу депутатов в составе 24 человека под руководством вице-спикера Сергея Бабурина для наблюдения 

за ходом парламентских выборов на Украине 23-29 марта 2006 года, голосование состоится в воскресенье 26 марта. Об этом сообщил 
журналистам в четверг по итогам Совета Думы спикер палаты Борис Грызлов.

В Киевской  области  наблюдать  за выборами  будут  Сергей  Бабурин,  Константин  Затулин  (также  в Севастополе),  Дмитрий 
Рогозин,  Аркадий  Баскаев;  в Винницкой  области —  Анатолий  Старков;  в Днепропетровской  области —  Николай  Демчук;  в Донецкой 
области — Виктор Нефедов, Владимир Жидких; в Житомирской области — Алдександр Сысоев; в Запорожской области — Руслан Гостев; 
в Иваново-Франковской  и Черновицкой  областях —  Александр  Бабаков;  в Кировоградской  области —  Борис  Кибирев;  в Луганской 
области — Федор Швалев, Владимир Тарачев; в Львовской области — Владимир Чуров; в Николаевской области — Тамара Плетнева; 
в Одесской области — Андрей Самошин; в Полтавской области — Василий Кузнецов; в Харьковской области — Георгий Голиков, Алексей 
Сигуткин; в Херсонской области — Николай Сухой; в Черкасской области — Сергей Сироткин; в Черниговской области — Егор Соломатин; 
в Закарпатье — Петр Шелищ.

Депутаты Бабаков,  Баскаев, Голиков,  Демчук,  Плетнева, Сигуткин, Старков, Сысоев, Тарачев, Чуров, Шелищ имеют статус 
международных наблюдателей от Межпарламентской ассамблеи СНГ, будучи членами МПА СНГ. Остальные депутаты имеют статус 
наблюдателей от иностранного государства.

Украина накануне выборов. Ющенко делит шкуру неубитого 
медведя

23.03.2006, РИА Новости
В связи с тем, что в последнее время участились заявления о том, что рейтинг "оранжевого" президента Виктора Ющенко 

сильно упал, специалисты и политики выдвигают самые разнообразные идеи относительно перспектив будущих парламентских выборов. 
Опросы показывают, что оппозиция явно набирает обороты – около 25% заявили о своей солидарности с Виктором Януковичем. В случае 
такого результата на выборах, "Партия регионов" может стать в Раде самой сильной фракцией.

Изменение настроений на Украине отмечают и зарубежные СМИ, в частности немецкая Spiegel пишет: "Победа Януковича на 
президентских  выборах,  достигнутая  благодаря  фальсификации  результатов  голосования,  вызвала  протесты,  приведшие  в  итоге  к 
повторным выборам и триумфу нынешнего президента Виктора Ющенко. Однако от больших надежд и идеализма того времени в народе 
осталось немного, украинцы избавились от иллюзий…"

Плюс к  этому,  на горизонте  выборы в  Киевсовет,  выборы мэра столицы,  которые будут  совмещены с парламентскими и 
пройдут также 26 марта.  По прогнозам аналитиков, в Киеве немного другой расклад сил: лидерами столичной гонки являются «Наша 
Украина»,  БЮТ,  блок  Виталия  Кличко  «Пора-ПРП»,  Партия регионов,  Блок  Леонида Черновецкого,  а  также  партия  киевской  власти 
«Еднисть». Шансы также есть у Социалистической партии и блока Костенко-Плюща.

По-прежнему  актуален  вопрос  о  коалициях  в  рамках  выборов  в  Раду.  Для укрепления  "оранжевой"  силы,  конечно  важно 
объединение  блоков  Виктора  Ющенко  и  Юлии  Тимошенко,  причем  последняя  не  раз  заявляла о  своей  готовности  и  открытости  к 
сотрудничеству. Аналитики включают в число возможных союзников еще и блок Виталия Кличко ПОРА-ПРП. "Однако в таком случае 
продолжится политика, которую мы имели и год назад, в том числе и обострение газового конфликта", - предполагает Директор Института 
политических исследований Сергей Марков.

С другой стороны, специалисты отмечают, что оранжево-голубая коалиция создала бы баланс в стране, конечно, при основном 
условии  –  возможности  работать  вместе.  Более  того,  такая  коалиция  Ющенко–Янукович  "наиболее  вероятна"."При  этом  ясно,  что 
Янукович не будет занимать значимых политических постов", - считает Марков.

Существует  еще и  третий вариант  -  "сине-красная"  коалиция,  включающая  Партию регионов,  Компартию Украины и  Блок 
Натальи Ветренко. "Эта коалиция наиболее дружественна по отношению к России, поскольку выступает, в частности, против НАТО, а 
также за предание русскому языку статуса официального".

Кстати, большинство граждан Украины выступают против вступления своей страны в НАТО и за присоединение к Европейскому 
союзу.  Об  этом  свидетельствуют  данные  социологического  опроса,  проведенного  украинским  "Фондом  свободы"  -  отрицательно 
относятся к вступлению в НАТО 63,8% респондентов, положительно - 14,8%. С другой стороны, за вступление в ЕС высказались 42,9% 
украинцев, а 28,3% - против.

Из предвыборных проблем стоит отметить, по крайней мере, одну, но немаловажную - составление списков избирателей. Это 
подтвердил и президент Украины. На сегодняшний день в избирательных списках значится 37 млн человек, "но они - эти списки - далеко 
не идеальны", считает Ющенко. На прошлогодних президентских выборах в избирательные списки было добавлено 1 млн 200 тысяч 
"мертвых душ". "И чтобы подобного больше на Украине никогда не было, необходимо создать реестр физических лиц. И это поможет 
всегда иметь правдивые списки избирателей", - пишет сайт Ukraine.Ru.

Кстати, к вопросу о фальсификации президентских выборов 2004 года: пока президент отрицает малейшую ее возможность, 
спикер Верховной Рады Украины Владимир Литвин не исключает фальсификации результатов. По его словам, "возможны и манипуляции 
с exit-polls, и критика процедуры подсчета голосов". "Почему-то после выборов целый год много говорили о транзитном сервере ЦИК, 
через который, якобы, осуществлялись фальсификации. Но прошел год, а результатов расследования мы не получили. Возникает вопрос 
- либо это была "утка", либо другие силы освоили эту технологию", - отметил спикер.

Реакция президента и официального Киева на результаты выборов, по словам украинского Ющенко, будет основана на данных 
ОБСЕ, которые,  по прогнозам,  должны быть положительными.  В отличие от белорусской ситуации,  "на этот раз разночтений между 
оценками российских наблюдателей и наблюдателей от ОБСЕ не будет", отмечает Сергей Марков.

О  свидетельствах  серьезной  угрозы  фальсификации  выборов,  которыми  обладает  оппозиция,  говорит депутат  Госдумы, 
директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  "Около  одного  миллиона  паспортов  граждан  Западной  Украины  находятся  в 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

распоряжении властей. Это паспорта тех граждан Украины, которые находятся на заработках в Европе и РФ, и это тот ресурс, благодаря 
которому партия власти "Наша Украина" хочет использовать для подтасовок результаты голосования", - заявил Затулин.

Виктор Ющенко, между тем, обсуждает возможность и перспективу роспуска новой Рады. В интервью он заявил, что не видит 
ничего сверхъестественного в роспуске парламента: "Это норма конституции и право президента. Если в соответствии с конституцией 
парламент в течение 60 дней не создаст коалиционное большинство и не сформирует правительство, то, безусловно, это дает право 
президенту действовать именно в таком ключе".

Украину ждут новые интриги
24.03.2006, Утро.ру

Юлия Кошкина
В  ближайшее  воскресенье  на  Украине  состоятся  выборы  в  Верховную  раду.  Лидеры  предвыборной  гонки  определились 

довольно давно: это Партия регионов (по данным фонда "Демократическая инициатива", регионалы могут получить 30,4%), блок "Наша 
Украина" (17,1%) и Блок Юлии Тимошенко (16,9%). Трехпроцентный барьер также преодолевают Соцпартия (5,4%), Компартия (3,7%) и 
Народный блок Литвина (3,4%). Всего в выборах примут участие 45 партий.

Однако главная интрига ждет страну после выборов. Как известно, в соответствии с политреформой, вступившей в силу 1 
января, полномочия президента существенно сокращаются в пользу правительства и парламента: именно парламентское большинство 
отныне будет формировать кабинет министров и назначать премьера. Соответственно, для того, чтобы сохранить власть, Ющенко нужно 
либо  отменять  политреформу  (на  что  он,  вероятнее  всего,  все  же  не  решится),  либо,  заручившись  поддержкой  парламентского 
большинства, провести через Раду "своего" премьера. Еще, в соответствии с конституцией, президент может распустить парламент в 
случае, если он в течение 60 дней не создаст коалиционное большинство и не сформирует правительство. Сам Ющенко гипотетически 
такого сценария не исключает, однако, по мнению большинства наблюдателей, подобное развитие сюжета все же маловероятно.

Соответственно, главный вопрос – каким будет парламентское большинство – остается открытым. Ни одна сила поодиночке не 
набирает  нужных  баллов  для  формирования  правительства,  а  возможные  коалиции  кажутся  довольно  неустойчивыми.  Аналитики 
называют три возможных сценария,  причем в качестве  наиболее вероятного –  "сине-оранжевую"  коалицию Януковича–Ющенко.  Как 
варианты рассматриваются "оранжевый" ("Наша Украина" и Блок Юлии Тимошенко) и "сине-красный" (Партия регионов и Компартия 
Украины) альянсы.

Говоря  о  том,  что  первый  вариант  был  бы  для  Ющенко  предпочтительнее,  эксперты  указывают  на  несколько  факторов. 
Основной:  с  Януковичем  проще  будет  договориться,  чем,  например,  с  Тимошенко,  которая  вряд  ли  отступится  от  своих  властных 
амбиций.  "Безусловно,  идеальным  вариантом  для  Ющенко  была  бы  поддержка  со  стороны  БЮТ,  но  при  условии  полного  отказа 
Тимошенко от участия в принятии решений. Для самой же Юлии Владимировны коалиция возможна только при условии предоставления 
ей реальной власти и возможности эту власть осуществлять (то есть "чистки" власти от ее прямых конкурентов, прежде всего Петра 
Порошенко). Без этого она не поддержит коалицию с Виктором Ющенко", – говорит ведущий эксперт Центра политических технологий 
Татьяна Становая, мнение которой приводит РИА "Новости". В то же время, Тимошенко как носитель власти сейчас является одной из 
самых неприемлемых фигур для Ющенко и его окружения: ее назначение будет означать возвращение паралича исполнительной власти, 
заново испорченные отношения с Россией, угрозу нового витка газового кризиса и ухудшение социально-экономического положения, не 
говоря  уже  об  ужесточении  межклановой  борьбы,  считает  Становая.  Из  чего  следует  вывод:  интересы  Ющенко  и  Тимошенко 
несовместимы.

Невозможен  и  союз  БЮТ  с  Януковичем,  зато  "Наша  Украина"  вполне  может  договориться  с  Партией  Регионов  о 
взаимовыгодном сотрудничестве, утверждает эксперт ЦПТ. "Вариант "политической сделки" между ними – наиболее жизнеспособный из 
всех возможных сценариев. Виктор Янукович прекрасно понимает, что провести на пост премьера своего человека ему невозможно. 
Однако высокий результат на выборах позволит ему дорого "продать" свои голоса в поддержку нужного президенту премьера в обмен на 
ряд  политических  и  экономических  гарантий.  В  этом  случае  вариант  союза  будет  не  коалицией,  а  именно  сделкой,  по  аналогии 
утверждения Юрия Еханурова премьером 22 сентября прошлого года", – считает Становая.

Однако, судя по заявлениям представителей "Нашей Украины", сами они – по крайней мере, публично – отдают предпочтение 
соратнице  по  Майдану.  Ющенко  считает  оптимальным  вариант  обновленной  "оранжевой"  команды,  а  руководитель  избирательной 
кампании блока "Наша Украина" Роман Безсмертный говорит о том, что "Наша Украина" исключает коалицию с Партией регионов в новой 
Раде.

Не исключено, что в "Нашей Украине" просто перестраховываются, не желая лишний раз нервировать Тимошенко и, в то же 
время, демонстрируя ей, что дверь в "оранжевую" команду по-прежнему открыта. Если сговор "Нашей Украины" с регионалами будет 
очевиден, Тимошенко попросту останется за бортом. И как она себя поведет в этой ситуации, предугадать сложно. Хотя  вероятность 
нового Майдана крайне невелика, аналитики сходятся в том, что БЮТ – единственная политическая сила, которая может попробовать его 
повторить.  Для  Ющенко  же  принципиально  показать,  что  оснований  для  этого  при  новой  украинской  власти  не  может  быть  по 
определению:  "Для  того,  чтобы  люди  вышли  на  Майдан,  нужен  мотив,  протест,  факт,  что  выборы были  фальсифицированы.  А  я 
гарантирую, что этого повода не будет. Каналы фальсификаций мы перекрыли", – заявил президент газете "Коммерсант-Украина".

Между тем, спикер Верховной рады Владимир Литвин не исключает  фальсификации результатов выборов. По его словам, 
"возможны и  манипуляции с exit-polls,  и критика  процедуры подсчета голосов".  О свидетельствах  серьезной угрозы фальсификации 
говорит и депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин. "Около 1 млн паспортов граждан Западной Украины 
находятся в  распоряжении властей.  Это паспорта тех граждан,  которые находятся на заработках  в Европе и  РФ,  и  это тот ресурс, 
благодаря  которому  партия  власти  "Наша  Украина"  хочет  использовать  для  подтасовок  результаты  голосования.  Создаются  очень 
серьезные  основания  подозревать  власти  Украины  в  желании  сфальсифицировать  выборы  и  улучшить  собственный  результат",  – 
цитирует Затулина РИА "Новости". По мнению депутата, если за оставшееся время не будут сделаны решительные шаги для отказа от 
этой практики, то жертвами станут "полупроходные" партии и блоки, которые останутся за чертой 3%-ного барьера. Среди таких партий 
Затулин назвал Народную партию Владимира Литвина, партию Наталии Витренко, а также блок "Не так" Леонида Кравчука.

«Единая Россия» поможет украинским товарищам
24.03.06, «Независимая газета»

Иван Демидов призвал молодежь не разносить птичий грипп оранжевых революций
Соглашение,  подписанное  на  днях  «Молодой  гвардией»  с  Союзом  молодежи  Партии  регионов  Украины,  почти  дословно 

повторяет аналогичный документ, подписанный их старшими товарищами. Тексты документов предусматривают проведение совместных 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

конференций  и  круглых  столов,  обмен  партийными  делегациями  для  обсуждения  наиболее  актуальных  проблем  двухсторонних 
отношений и международной ситуации. Молодежный вариант определяет сотрудничество «рамочно», однако понятно, что предвыборная 
кампания на Украине обогатится еще одним развлекательным шоу.

Само подписание соглашения в Киеве сопровождалось настоящим шоу – на церемонию собрали более пяти тысяч активистов 
обеих организаций, лидер «молодогвардейцев» Андрей Турчак преподнес украинскому коллеге белого коня, а тот подарил ему булаву. 
Координатор «Молодой гвардии» по идеологии и политработе  Иван Демидов призвал молодых украинцев «не разносить птичий грипп 
оранжевых революций» и «не терять все, что наработано веками» в области украино-российских отношений. Однако более подробно 
прокомментировать «НГ» подписанное соглашение Демидов отказался. Уклонился от интервью и Турчак, также сославшись на занятость. 
Другие осведомленные представители организации соглашались рассказать о договоре только без ссылки на них в печати.

Директор Института стран СНГ, депутат фракции «Единой России»  Константин Затулин, который находится сейчас в Киеве, 
сообщил «НГ», что соглашение «молодогвардейцев» с «молодыми регионалами» является продолжением и,  по сути, приложением к 
договору,  подписанному  в  июле  «старшими»  –  ЕР  и  Партией  регионов  Украины.  Он  считает,  что  «такая  практика  межпартийного 
сотрудничества  не  является  вмешательством  во  внутренние  дела  соседнего  государства»,  поскольку  «россияне  не  собираются 
голосовать вместо украинцев».

Политолог Дмитрий Орешкин, директор группы «Меркатор», считает, что и «Молодая гвардия» «Единой России», и молодежная 
организация Партии регионов Украины – это вчерашний день. «На Украине, как и в России, момент, когда молодежь активно участвовала 
в политической жизни, уже прошел, – говорит политолог. – Чего нельзя сказать о Белоруссии». Однако в наших двух странах, по мнению 
Орешкина, сегодня делают реальную политику избиратели среднего и старшего возраста, поскольку молодежь нельзя поднять в борьбе 
за конкретные политические цели, а борьбы за идеалы – за правду против лжи, как в годы оранжевых революций, – уже не предвидится. 
Кроме того,  вчерашние молодые политактивисты переквалифицировались в конформистов,  карьеристов  и дельцов и  уже не готовы 
выходить на улицы ради активных действий. Разве что шоу посмотреть.

Российским послом Виктором Черномырдиным недовольны на 
родине

24.03.2006, HTH
Депутат  Госдумы  Константин  Затулин  обратился  в  МИД  России  с  требованием,  чтобы  там  разобрались  с  чрезмерно 

политически активным послом России в Украине.
Господин Затулин убежден, что Виктор Черномырдин открыто поддерживает на украинских парламентских выборах конкретную 

политическую силу, а именно - Народно-демократическую партию и блок Сергея Куницына.
При  этом  за  средства  российского  посольства  был  проведен  форум  русистов  Украины,  превращенный  «в  предвыборное 

мероприятие», - отмечает Затулин.
Напомним,  недавно  господин  Черномырдин  принял  участие  в  ряде  мероприятий  в  Крыму  вместе  с  народным  депутатом 

Украины Людмилой Супрун.

Константин Затулин из Киева: «Фальсификации реальны»
24.03.2006, KMnews

Юрий Филатов
Факты:
10 марта в Запорожье состоялась Международная конференция «Демократический опыт решения вопроса о государственных 

языках и проблемы русского языка на Украине». Конференция была организована одним из крупнейших промышленных предприятий 
Украины - компанией «Мотор Сич», специализирующейся на производстве двигателей для авиационной промышленности. «Мотор Сич» - 
русско-украинская,  по  сути,  компания -  крайне  заинтересована  в  экономических  связях  с  Россией,  а  Запорожье,  в  свою очередь,  - 
русскоязычный  город,  практически  полностью  поддерживающий  В.Януковича  и  Партию  регионов.  Выступая  на  этой  конференции, 
Константин  Затулин  рассказал  о  европейском  опыте  решения  проблемы языка.  По  нормам  международного  права,  8%  населения 
достаточно, чтобы оно претендовало на государственный статус своего языка. Положительный опыт решения этого вопроса имеет место 
в  Бельгии,  Швейцарии,  Финляндии  и  других  странах.  Однако  новая  украинская  государственность  предпочитает  решать  языковую 
проблему путем сокращения русского населения. При этом методы подобного сокращения (насильственная запись русских украинцами, 
изменение фамилий, как, например, переименование Скворцовых в Шпаков) являются вопиющим нарушением всех писаных и неписаных 
норм. Если при переписи 1989 года русскими на Украине назвали 17 млн человек, то по данным последней переписи их было уже 12 млн, 
что, конечно же, все равно составляет не менее 20% населения Украины. Однако «оранжевые» чиновники обещают сократить число 
русских к следующей переписи уже до 8 млн человек.

Считанные дни отделяют Украину от выборов в Верховную Раду, региональные и местные органы власти. В каком состоянии 
подходит украинское общество к этому судьбоносному для него выбору? Корреспонденты KM.RU продолжают серию опросов участников 
и наблюдателей этих событий.

Наш очередной собеседник – депутат Госдумы России, директор Института стран СНГ Константин Затулин, следящий 
за развитием политической ситуации на Украине из Киева.

- Какие впечатления оставляет предвыборный Киев?
- Мои ощущения связаны не только с тем, что я прибыл в Киев накануне. Я бываю на Украине с интервалом раз в неделю. К 

финишу избирательной кампании киевляне подходят уставшими и разочарованными. И это характерно именно для Киева, сыгравшего 
полтора года назад решающую роль в политической борьбе на Украине. Сегодня у киевлян нет повода для радости. Тем не менее, 
далеко не все из них готовы признаться в неправильном выборе, сделанном в конце 2004-го. Хотя общая неудовлетворенность налицо.

- Перед своим отъездом в Киев вы заявили прессе о готовящихся «оранжевой» властью фальсификациях. Насколько они 
реальны?

-  Чрезвычайно  реальны.  Поскольку,  разумно  оценивая  свои  шансы,  «оранжевая»  власть  понимает:  радости  результаты 
выборов ей не принесут. Понимая это и разбираясь в политической географии Украины, «оранжевые» проводят следующую стратегию. В 
отношении Востока и Юга Украины, где их позиции слабы, они делают все, чтобы отбить охоту у избирателей идти на выборы. Что же 
касается Запада, то там, наоборот, явка на выборы стимулируется. Исходя из этой стратегии тасуются избирательные округа. На Западе 
они  измельчаются,  а  на  Востоке  и  Юге  –  укрупняются.  При  этом  теряются  целые  кварталы.  В  Севастополе,  например,  есть 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

избирательный участок, где «потерялось» сразу 96 домов вместе со всеми их обитателями. Это первое. Во-вторых, около миллиона 
паспортов граждан Западной Украины, уехавших на заработки в Европу и Россию, находятся в распоряжении местных властей. И это тот 
ресурс, который партия власти - «Наша Украина» - может использовать для подтасовки результатов голосования.

- Как вы оцениваете деятельность российского посла Виктора Черномырдина?
Константин Затулин
-  Я  только  что  сделал  депутатский  запрос  в  адрес  министра  иностранных  дел  России  по  поводу  деятельности г-на 

Черномырдина на  Украине.  Запрос  связан  с  конкретным  фактом,  который  трудно  будет  отрицать.  Речь  идет  о  посещении  г-ном 
Черномырдиным предвыборного мероприятия, проведенного Народно-демократической партией Украины и его крымским «филиалом» - 
блоком Куницына. Этот блок, кстати, проигнорировал заседание Верховного Совета Крыма по вопросу референдума о статусе русского 
языка в Крыму, тем самым показав свое отношение к этой проблеме.

Меня вообще удивляет, что г-н Черномырдин, так «удачно» поработавший на дипломатической ниве в Югославии, а потом и 
на Украине во времена ее президентских выборов 2004 года, до сих пор продолжает свою деятельность в качестве посла России на 
Украине. Если бы он думал о развитии политического диалога не только с представителями украинской власти – а он преимущественно 
этим и занимается, – а видел бы свою задачу как политическую, то он бы выполнял ту задачу, которая ставилась перед ним президентом. 
И, между прочим, депутатами Госдумы, которые в свое время давали согласие на назначение г-на Черномырдина послом России на 
Украине.  Т.е.  при  сохранении  определенных  отношений  с  властями  страны пребывания  он  должен  был  поддерживать  диалог  и  с 
основными оппозиционными силами Украины. С той же Партией регионов, с которой, кстати, сотрудничает партия «Единая Россия». Но г-
н Черномырдин – большой начальник, который не снисходит до украинской оппозиции. Зато посещает предвыборные акции каких-то 
карликовых  партий.  Выходит,  г-н  Черномырдин или  не  разбирается  в  происходящем  на  Украине,  или  исходит  из  каких-то  иных 
интересов.

Директор Института стран СНГ: На Украине созданы условия для 
фальсификации итогов парламентских выборов

24.03.06, Международное Мониторинговое Бюро
Директор Института стран СНГ Константин Затулин заявил на пресс-конференции в Москве, что на Украине созданы условия 

для фальсификации итогов парламентских выборов 26 марта. По его мнению, есть все основания беспокоиться, что власть на Украине 
попытается  сфальсифицировать  результаты  парламентских  выборов.  "По  данным,  которыми  располагает  оппозиция,  около  одного 
миллиона  паспортов  граждан  Западной  Украины  находятся  в  распоряжении  властей.  Это  паспорта  тех  граждан  Украины,  которые 
находятся на заработках в Европе и РФ, и это тот ресурс, благодаря которому партия власти "Наша Украина" хочет использовать для 
подтасовок результаты голосования", - заявил К.Затулин.

Кроме того, как считает К.Затулин, есть много претензий к организации голосования. В частности, по его словам, за прошедшее 
с 2004 года время, ряд избирательных округов в Восточной и Южной Украине, где власти опасаются за результаты голосования, были 
укрупнены.  По  мнению  К.Затулина,  это  делается  для  запутывания  избирателей.  "Одновременно  с  этим  максимально  облегчается 
волеизъявление жителей Западной Украины, где округа измельчены, и таким образом возникает возможность более плотной работы с 
избирателем",  -  утверждает  он.  Эксперт  также  напомнил,  что  во  всех  регионах  Украины  осложнены  вопросы  финансирования 
избирательных комиссий, в Восточной и Южной Украине многие председатели избирательных комиссий отказываются от исполнения 
своих обязанностей.

"Создаются  очень  серьезные основания подозревать власти Украины в  желании  сфальсифицировать  выборы и  улучшить 
собственный результат", - отметил К.Затулин.

По его мнению, если за оставшееся время не будут сделаны решительные шаги для отказа от этой практики, то жертвами 
станут "полупроходные" партии и блоки, которые останутся за чертой трехпроцентного барьера. Среди таких партий К.Затулин назвал 
Народную партию Владимира Литвина, партию Наталии Витренко, а также блок "Не так" Леонида Кравчука. "Большинство из этих партий 
находятся в оппозиции к власти, и вопрос, будут ли они представлять парламент, - вопрос десятков тысяч голосов", - сказал он. Как 
заметил  К.Затулин,  от  судьбы  этих  партий  зависит  судьба  и  той  коалиции,  которая  будет  создана  в  парламенте  и  должна  будет 
сформировать правительство Украины.

Россия не планирует присоединять Крым и Донбасс к своей 
территории /Затулин/

24.03.06, «Фраза»
Россия не планирует в будущем присоединять Крым и Донбасс к своей территории. Об этом в ходе видео-онлайн-конференции, 

которая проходит в этим минуты на сайте «Фраза», заявил депутат Госдумы РФ Константин Затулин.
"Таких планов нет. Хотя всем известно, что Донбасс был "причислен" к Украине по решению политбюро в годы гражданской 

войны - чтобы укрепить "пролетарскую прослойку" в Компартии Украины. Про Крым все знают. Россия безусловно заинтересована в том, 
чтобы русское население Украины не чувствовало никаких притеснений, вносило свой вклад в развитие Украины и при этом сохраняло 
всевозможные связи с Россией", - отметил он.

"Россия безусловно заинтересована в том, чтобы российских граждан на свете было больше. В том числе и на Украине", - 
добавил Затулин.

Глава ЦИК Украины возмущен статьей Затулина
24.03.2006,АНН

Владимир Михальченко
Председатель ЦИК Украины Ярослав Давидович резко отрицательно отозвался о статье депутата Госдумы РФ Константина 

Затулина в «Известиях», посвященной предстоящим выборам в парламент Украины.
Ярослав  Давидович  на  пресс-конференции  для  украинских  журналистов  в  пятницу  заявил,  что  данная Затулиным  оценка 

работы ЦИК не соответствует действительности и является грубым вмешательством во внутренние дела суверенного государства.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Как Затулин, находясь в Москве, может судить о том, что происходит в нашей стране, грубо вмешиваться своими заявлениями 
в работу ЦИК Украины, которую может оценить только наша общественность или международные наблюдатели, аккредитованные при 
ЦИК, в том числе и 185 человек из России?», — заявил глава украинского ЦИК.

В  последнее  время  все  чаще  возникают  конфликтные  ситуации  в  связи  с  заявлениями  некоторых  российских  политиков, 
относящихся  к  положению  в  Украине.  В  частности,  МИД  Украины  рассматривает  вопрос  о  том,  чтобы  запретить  вице-спикеру 
Государственной Думы России Владимиру Жириновскому въезд в страну за его некорректное поведение и оскорбительные высказывания 
по поводу украинской политики во время телевизионной передачи на одном из украинских телеканалов.

В Западной Украине готовятся массовые фальсификации 
/Затулин/

24.03.06, «Фраза»
В Западной Украине готовятся массовые фальсификации результатов парламентских  выборов 2006 года.  Об этом в ходе 

видео-онлайн-конференции, которая проходит в эти минуты на сайте «Фраза», заявил депутат Госдумы РФ Константин Затулин, который 
также является официальным наблюдателем от Госдумы на парламентских выборах в Украине.

"Позавчера я выступил с предупреждением о том, что готовится массовая фальсификация за счет примерно одного миллиона 
паспортов западно-украинцев, находящихся на заработках за рубежом. Я основывался на письменных обращениях группы народных 
депутатов Украины к министру внутренних дел, Генеральному прокурору, главе Центральной избирательной комиссии. Последний вчера 
удостоил меня целым букетом обвинений. Господин Давыдович считает, что я из Москвы не могу знать, что происходит на Украине. 
Пользуясь случаем, хочу сообщить господину Давыдовичу, что я давно уже в Киеве", - отметил Затулин.

Для Украины "федерализм - это прививка от сепаратизма" 
/Затулин/

24.03.06, «Фраза»
Федеративное устройство  для Украины -  нормальный путь развития.  Об этом в  ходе видео-онлайн-конференции,  которая 

проходит в эти минуты на сайте «Фраза», заявил депутат Госдумы РФ Константин Затулин.
"На мой взгляд, федеративное устройство Украины востребовано. Каждые выборы страна делится на Запад и Восток. В этих 

условиях назначение глав регионов Президентом уже давно тормозит достижение исторического компромисса между разными частями 
Украины", - заявил он.

"Именно нынешняя власть попыталась приклеить всем, кто выступает за федерализм, ярлык "сепаратистов". Не странно ли, 
что  Виктор  Ющенко  и  его  команда,  проводящие  прозападный  курс  Украины,  отрицают  федерализм,  который  лежит  в  основе 
государственного устройства США, Германии и многих других любимых ими государств", отметил Затулин.

Также он считает, что для Украины "федерализм - это не сепаратизм, а прививка от сепаратизма".

Я люблю украинцев, а еще больше украинок /Затулин/
24.03.06, «Фраза»

Депутат  Госдумы Российской Федерации  Константин  Затулин  заявил,  что  относится  к  украинцам  вполне нормально,  и  не 
ненавидит их. Об этом он сказал в ходе видео-онлайн-конференции, которая проходит в эти минуты на сайте «Фраза», отвечая на вопрос 
читателей о том, почему он так ненавидит украинцев.

"Я люблю украинцев, а еще больше украинок. Я не люблю сегодняшний курс государства Украина. Но государство Украина, у 
меня такое впечатление, любит украинцев, особенно некоторых, гораздо меньше моего. Один пример с украинцами Приднестровья чего 
стоит", - отметил он.

Затулин выдал полный список "русских наблюдателей"
24.03.06,«Фраза»

Государственная Дума Российской Федерации для участия в наблюдении за парламентскими выборами в Украине направила 
24 депутата - как от России, как иностранного государства, так и от Межпарламентской ассамблеи СНГ. Об этом в ходе видео-онлайн-
конференции, которая проходит в эти минуты на сайте «Фраза», заявил депутат Госдумы РФ Константин Затулин.

"В  составе  депутации  Государственной  Думы:  Бабурин,  Рогозин,  Баскаев,  Плетнева,  Сухой,  Старков,  Демчук,  Нефедов, 
Жидких,  Сысоев,  Гостев,  Бабаков,  Кибирев,  Швалёв,  Тарачёв,  Чуров,  Кузнецов,  Самошин,  Голиков,  Сигуткин,  Сироткин,  Соломатин, 
Щелищ. И я. Кроме нас наблюдателями едут еще члены Совета Федерации - примерно в таком же числе", - отметил он.

Также он сказал, что "довольно долго "руховский" МИД Украины пытался противодействовать приглашению делегации МПА 
СНГ", однако решение о приглашении наблюдателей от России было принято Верховной Радой Украины.

Митинг оппозиции в Минске никто не разгонял. Сами разошлись 
/Затулин/

24.03.06, «Фраза»
Депутат Государственной Думы Российской Федерации Константин Затулин, считает, что митинг оппозиции на центральной 

площади Минска никто не разгонял. Протестующие сами разошлись по домам. Об этом он заявил в ходе видео-онлайн-конференции, 
которая проходит в эти минуты на сайте «Фраза».

"В Белоруссии, насколько я понимаю, митинг оппозиции не разгоняли. Он разошелся. Да и как иначе могло быть, если весь 
митинг вдохновлялся почти исключительно заказом Запада на то,  чтобы "что-то случилось".  На Западе не готовы пережить никакой 
победы Лукашенко на выборах", - отметил он. "В митинге в основном участвовали несовершеннолетние, а также западные дипломаты и 
журналисты", - добавил он.

Также он сказал, что "помаранчевая" революция победила потому, что у Президента Кучмы не хватило воли, чтобы разогнать 
сторонников Ющенко. "Кучма всем надоел и заигрался. В конце-концов он предал самого себя, хотя до этого успел предать и Путина, и 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Януковича, и кучу других людей. Для того, чтобы разгонять митинги надо, по крайней мере, быть в себе уверенным и обладать хоть какой-
то поддержкой у народа", - сказал Затулин.

Я очень сочувствую Ющенко /Затулин/
24.03.06, «Фраза»

Депутат Государственной Думы Российской Федерации Константин Затулин, считает, что Президент Украины Виктор Ющенко 
"политик - идеалист, что в политике зачастую приводит к плохим результатам. Сам идеализм Ющенко замешан на гипертрофированной 
национальной идее, которую, на мой взгляд, он неправильно формулирует. Но это на мой взгляд". Об этом он сказал в ходе видео-
онлайн-конференции на сайте «Фраза».

Также он сказал, что последний раз встречался с Ющенко в июне 2004 года. "Я встречался с Ющенко в июне 2004 года, на 
старте  прошлой избирательной  кампании.  Говорили  довольно  долго,  один  на  один.  Я не  стал скрывать  от  него,  что  уверен,  что  в 
складывающихся условиях он, скорее всего, добьется на выборах своего и станет Президентом. Пытался обратить его внимание на то, 
что нас в России будет беспокоить в российско-украинских отношениях. Все, о чем я тогда говорил, так и случилось", - сказал Затулин.

Депутат также выразил сочувствие Президенту Ющенко по поводу его болезни. "Я очень сочувствую его болезни, хотя не могу 
взять в толк,  почему став Президентом, он не представил никаких доказательств того "отравления",  которое заставило пожалеть его 
миллионы людей", - отметил он.

Цвет Белоруссии не изменился.
24.03.2006, Трибуна

Рашид Габдуллин
Впечатлениями о прошедших в Белоруссии выборах с "Трибуной" поделился очевидец событий директор Института стран СНГ 

депутат Государственной Думы Константин Затулин.
- Константин Федорович, была ли какая-либо интрига в прошедших в Белоруссии выборах?
- Эта интрига навязывалась оппозицией. Речь идет о том, чтобы попытаться организовать в Минске и во всей Белоруссии 

нечто, напоминающее "цветную" революцию. И ей даже придумали название - "васильковая" или даже "джинсовая" революция, которая 
должна была стать в столице постоянно действующим фактором. А цель преследовалась такая -расшатать режим Лукашенко, бросить 
клич о помощи, а там уже - "заграница нам поможет". Лукашенко говорил, что Милинкевичу давались прямые указания провозгласить 
себя  победителем  на  выборах.  Таким  образом,  интрига  состояла  в  том,  что  оппозиция  постоянно  нагнетала  обстановку  накануне 
голосования, рассылала SМS-сообщения в день голосования с призывом выйти на площадь сразу после окончания голосования. Что и 
было сделано. Однако людей, собравшихся на площади, было явно недостаточно, чтобы стать отправной точкой для возникновения 
критической массы. Их собралось там примерно 4 - 5 тысяч человек - я сам был на Октябрьской площади в Минске. Причем там было 
немало зевак, иностранных наблюдателей, журналистов. Главный расчет оппозиции делался на то, что начнется разгон манифестантов, 
что эта картинка будет многократно тиражироваться по каналам телевидения, но этого не произошло. Здесь сыграло роль то, что власти 
дали разумные инструкции правоохранительным органам, а также природная осторожность белорусов, которые не захотели становиться 
расходным материалом для западных телеканалов.

- После выборов Александр Лукашенко заявил, что "оранжевая" революция Белоруссии не грозит.
- "Оранжевые" революции происходят в странах, где власть коррумпирована, слаба и потеряла всякую поддержку у населения. 

И  Шеварднадзе,  и  Кучма,  и  Акаев  -  все  они растеряли свою поддержку,  и  ирония  судьбы заключается  в  том,  что  они  заигрывали 
одинаково и с Востоком, и с Западом. Лукашенко, который занимает по отношению к Западу достаточно жесткую позицию, устоял именно 
потому,  что  не  лавировал  и  не  допустил  создания  в  стране  механизмов,  которые  бы  сработали  против  него.  Мало  того,  он  смог 
обеспечить  стабильность  в  момент  пиковой  перегрузки,  которой  являются  выборы.  Сейчас  белорусская  оппозиция  будет  пытаться 
продолжить митинги протеста, что будет ее маргинализировать в глазах общества и своего народа, это станет отработкой "заказа", 
существующего со стороны западного сообщества. Эти митинги, я уверен, в ближайшее время будут пресечены. До бесконечности, тем 
более в форме палаточных городков, Лукашенко эти митинги не разрешит. Чтобы разбить палаточные городки и устроить постоянно 
действующий "майдан", как это было на Украине, во власти должны быть высокопоставленные перебежчики, каким, например, стал мэр 
города Киева,  снабжавший  митингующих всем необходимым.  Кроме того,  люди,  собравшиеся на площади и у  Дворца республики в 
Минске,  -  это  в  большинстве  своем  несовершеннолетние.  Я  их  видел  собственными глазами.  Явно,  что  степень  их  политической 
зрелости, авторитета, гражданского опыта -нулевая. Это не тот электорат,  на который может делать ставку серьезная политическая 
оппозиция.

- На предыдущих выборах 2001 года оппозиция практически не представляла собой
реальной политической силы, а в марте 2006 года Милинкевич уже стал единым кандидатом оппозиционных сил.
-  Я  недостаточно  знаком  с  представителями  оппозиции.  Что  касается  Милинкевича,  то  большинство  избирателей 

познакомились с  ним только  в  ходе этой  предвыборной кампании.  До него были другие  люди,  которые,  подобно ступеням ракеты-
носителя, обгорели в слоях атмосферы и поэтому не могли рассчитывать на то, что смогут сплотить силы белорусской оппозиции. Сейчас 
трудно сказать однозначно, будут ли Милинкевич и Козулин списаны, или, наоборот, они являются перспективными фигурами, будет 
зависеть от их дальнейшего поведения. Что же касается сил оппозиции, то выборы показали: было 8 процентов граждан, не пришедших к 
урнам для голосования,  10 процентов проголосовали против всех кандидатов,  6  процентов отдали голоса за Милинкевича,  около 3 
процентов проголосовали за Козулина. Таким образом, в общей сложности это менее 25 процентов избирателей, которые потенциально 
могут стать основой для нынешних или будущих оппозиционных лидеров. Запад, на мой взгляд, оказывает оппозиции медвежью услугу, 
демонстрируя  полное неприятие образа  Александра Лукашенко.  Это,  кстати,  одинаково  характерно для критиков  Лукашенко  как  на 
Западе,  так и  в  России.  -  Кто такой  в  действительности Александр Лукашенко  -  "батька"  или диктатор? -  Он,  конечно,  не  ангел,  у 
Лукашенко  есть  много  недостатков.  Он  пользуется  неопределенностью  судьбы  Союзного  государства,  не  идет  на  действительную 
интеграцию с Россией, вопреки тому, что он говорит. Но вряд ли его можно упрекать за это. Кстати, и белорусское общество его будет 
только  в  этом  поддерживать.  Я,  к  примеру,  отмечаю  факт  ренессанса  белорусской  мовы  -  считается  престижным  (несмотря  на 
официальное существование в стране двух государственных языков) больше поддерживать белорусский язык, который отстает по своей 
популярности от русского по понятным причинам. Это явление в дальнейшем может по-разному развиваться, в том числе и как языковой 
национализм.  Между  прочим,  во  всех  избирательных  участках  все  биографии  кандидатов  были  отпечатаны  по-белорусски  и  все 
публичные заявления делались на белорусском языке. Этот факт почему-то ускользнул от внимания российских наблюдателей. Хотя и 
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сам Лукашенко говорит на русском, но в избиркомы были спущены разнарядки готовить все официальные документы на белорусском 
языке.

Третья оборона Севастополя
24.03.2006, "Красная звезда"

Алексей Венцловский.
Предвыборная кампания на Украине вышла на финишную прямую - 26 марта в республике пройдут парламентские выборы. И, 

хотя от этих выборов во многом зависит будущее Украины, никто не может твердо предсказать их итоги. Слишком полярны взгляды не 
только политиков, но и простых граждан на поднятые в ходе предвыборной дискуссии проблемы. Среди них одно из центральных мест, 
бесспорно, занимают вопросы отношений с Россией, пребывания на Украине Черноморского флота РФ, вступления республики в НАТО.

На днях президент Украины Виктор Ющенко вновь, уже в четвертый раз за год, отказался визировать закон "О городе-герое 
Севастополе". По мнению Ющенко, положения этого документа не отвечают конституции страны. И в качестве аргумента он называет 
базирование  в  городе  Черноморского  флота  России.  "В  первой  статье  закона  говорится,  что  определение  Севастополя  как  города 
общегосударственного значения со специальным статусом предусматривает базирование военно-морских сил Украины и основной базы 
Черноморского флота Российской Федерации, которая временно находится на территории Севастополя. При этом устанавливается, что 
органы  местного  самоуправления  и  государственной  власти  Севастополя  в  рамках  своих  полномочий  обеспечивают  создание 
надлежащих условий для базирования ВМСУ и ЧФ", - пишет Ющенко в своих предложениях к Верховной раде. По его мнению, данное 
положение закона составлено без учета статьи 17 и пункта 14 раздела XV "Переходные положения" конституции Украины, по которым на 
территории Украины не допускается размещение иностранных военных баз и в рамках договоренностей, принятых до провозглашения 
конституции Украины, ЧФ может только арендовать территории страны.

"Временное  пребывание  Черноморского  флота  Российской  Федерации  не  может  быть  основанием  для  закрепления  в 
нормативно-правовом  акте,  действие  которого  не  ограничено  во  времени,  особенного  статуса  Севастополя",  -  подчеркивает  Виктор 
Ющенко.

В то же время конституция Украины обязывает законодателей принять закон об особом статусе Севастополя. Из-за отсутствия 
такого законодательного акта город уже много лет остается единственным населенным пунктом Украины, жители которого лишены права 
самостоятельно избирать своего мэра. В настоящий момент главу горгосадминистрации назначает президент.

Между тем сложившаяся ситуация накладывает отпечаток  и на Черноморский флот России.  Впрочем,  в Севастополе,  где 
находится  российская  военно-морская  база  ЧФ,  не  понаслышке  знают  о  действиях  Киева  в  отношении  российских  моряков. 
Подстрекательство и провокации, огульные обвинения и шантаж, психологическое давление и откровенные "бумажные" издевательства - 
вот далеко не полный перечень изощрений властей, которые открыли эту "эпоху беспредела" еще задолго до нынешних выборов.

"Вокруг  его маяков создана система провокаций не ярко  выраженной предвыборной направленности,  -  отмечает  директор 
российского  Института  политических  исследований  Сергей  Марков.  -  Речь  идет  о  ряде  националистических  группировок  под 
предводительством властных мужей, которых, кстати, нельзя называть националистами уже потому, что они ненавидят Россию больше, 
чем любят Украину... И их провокации поддерживаются так называемым американским блоком (министр иностранных дел Борис Тарасюк 
и министр обороны Анатолий Гриценко), совсем условно подчиненным президенту и народу Украины".

В  Киеве  допускают  бестактность  по  отношению  к  России  и  постоянно  требуют  конкретный  график  вывода  флота  из 
Севастополя,  отметил на конференции "ЧФ или НАТО:  к  вопросу о выборе",  которая не так давно прошла в Севастополе,  бывший 
командующий ЧФ России  адмирал Игорь Касатонов.  "В  разговоре о  Черноморском флоте следует не отступать от  уже имеющихся 
договоренностей,  -  заявил в свою очередь представитель Верховной рады Украины Иван Вернидубов.  -  Тем более что нет никаких 
оснований ставить под сомнение целесообразность пребывания ЧФ в Севастополе до 2017 года". И отмечает, что нынешняя власть на 
Украине решила проигнорировать собственные заявления о том, что Россия и Украина - стратегические партнеры.

В общем, ситуация сложная. Но вряд ли нынешнее руководство Украины способно проводить политику балансирования на 
грани конфликта,  поскольку  это  требует  большого  напряжения  сил,  контроля  государства  над  обществом  и  кредита  доверия  этого 
общества,  отмечают  российские  и  украинские  аналитики.  Правда,  с  уточнением,  что  Украина  не  Грузия  и  политика  сознательного 
ухудшения  отношений  с  Россией  для  нее  разрушительнее.  Хотя  задумываются  ли  об  этом  в  Киеве,  неизвестно.  Скорее  всего, 
узурпировавшие  власть  "атлантисты"  не  захотят  отказаться  от  идеи  присоединения  к  НАТО и после выборов.  А  для этого  им,  как 
указывают из Брюсселя, следовало бы избавиться от российских моряков в Крыму до 2017 года. "Пока ЧФ находится в Севастополе, 
членство  Украины  в  НАТО  исключено,  -  подчеркивает  преподаватель  Симферопольского  филиала  открытого  международного 
университета развития человека "Украина" Виктор Афанасьев. - Так что в 2007-2008 годах стоит ожидать эскалации ситуации, имеющей 
целью обсуждение вывода Черноморского флота из базы в Крыму".

"На Украине нет стабильной обстановки, а "оранжевая революция" не принесла спокойствия и благополучия в семьи, - говорит 
адмирал  Игорь  Касатонов.  -  Власть  там  крайне  нестабильна,  и  предстоящие  выборы  только  подтверждают  это.  Есть  опасность 
межэтнического  противостояния  в  Крыму,  инициатором  которого  являются  радикально  настроенные  граждане...  Все  эти  факторы, 
безусловно, влияют на отношения наших двух стран. Впрочем, как и возможное вступление Украины в НАТО, которое нанесет общий 
урон безопасности, не избавив Киев от его проблем".

Сейчас  на  Украине развернута  массированная пропагандистская  кампания,  целью которой  является  убедить население в 
необходимости скорейшего вступления страны в НАТО. "Рассказывается, в том числе в вузах, как нам будет хорошо, но умалчивается о 
негативных сторонах, в первую очередь об экономических последствиях, - указывает в этой связи Иван Вернидубов. - А на самом деле 
это колоссальные траты на переход армии к стандартам НАТО, перевооружение и взнос не менее 35 млрд. долларов в бюджет альянса, 
что на порядок больше бюджета Украины... Сравним 1,1 млрд. долларов на украинскую армию в 2005 году: из них только 28 млн. были 
направлены на закупку ВВТ, а остальные - на социальные нужды".

По словам Ивана Вернидубова,  вступление в блок  грозит  и  разрушением отечественного  ВПК,  пожалуй,  единственной не 
разваленной до конца высокотехнологичной составляющей экономики страны. НАТО не заинтересовано в существовании украинского 
ВПК, тем более что он производит комплектующие для России. И, как известно, отсюда вытекает третий фактор - свертывание отношений 
с Россией, а затем усиление угрозы внутренней нестабильности вплоть до гражданского конфликта, поскольку 75 процентов населения 
выступает против вхождения в НАТО.

Подавляющее  большинство  граждан  Украины  не  поддерживают  вступление  страны  в  НАТО.  Об  этом  свидетельствуют 
результаты социологического исследования, проведенного Фондом "Свобода". Согласно им, если бы референдум о вступлении в НАТО 
состоялся в ближайшее воскресенье,  то против вступления Украины в НАТО проголосовали бы 63,8 процента опрошенных.  Даже в 
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наиболее пронатовских регионах, таких как Львов, по словам президента Фонда "Свобода" Игоря Дементьева, голосование на возможном 
референдуме о вступлении Украины в НАТО не набрало бы более 50 процентов сторонников. "Надо прислушиваться к мнению народа и 
помнить  о  национальных  интересах,  -  говорит  Иван  Вернидубов.  -  В  этой  связи  мы  поддерживаем  проведение  всеукраинского 
референдума по вопросу вступления в НАТО".

Однако  получится  ли проведение референдума,  скорее всего,  зависит  от  победителя на выборах.  Между тем,  как  указал 
Сергей Марков, существует ярко выраженный проект Брюсселя втянуть Украину в НАТО под тем соусом, что это будет ступенька для 
вступления в ЕС. "Мы прекрасно понимаем, что это обман и никто Украину в ближайшее десятилетие в ЕС не примет, - говорит он. - Но 
украинские СМИ стараются ввести в заблуждение собственное население". Мол, вхождение Украины в НАТО имеет целью усиление 
союзников США и блокирование возможности формирования единой оборонной политики Европы.

"Конечно, в случае вступления страны в НАТО украинские солдаты вернутся в Ирак, поедут в Афганистан, то есть Украина 
расплатится тысячами жизней, - подчеркивает Сергей Марков. - Кроме того,  высокую цену придется заплатить и за членский билет, 
причем, естественно, не за счет России, которой нет никакого смысла оплачивать вхождение Украины в НАТО". "Единственный плюс от 
вступления видится в том, что украинская элита хочет спокойно хранить украденные у народа деньги в западных банках", - уточняет 
политолог.

Вполне очевидно, что НАТО стремится обосноваться в черноморском регионе и недалек тот год, когда на его берега придет ЕС, 
считает  и  директор Института стран СНГ  Константин  Затулин.  По  его  словам,  напрямую и  через  подставные организации  в НАТО 
пытаются  приобрести точки  базирования  флота.  Например,  Севморзавод города Севастополя,  где  ремонтируются  корабли  ЧФ,  уже 
принадлежит американцу украинского происхождения, в 1996 году за бесценок скупившему не только мощности предприятия, но и всю 
документацию о российских боевых кораблях.

"Тимошенко однажды заявила, что поставит наш город на колени, - комментируют ситуацию его граждане. - Но она не знает, 
что  севастопольцев  так  просто  не  взять и  что  они  не  сдаются".  "России  исторически  предрешено  присутствовать на  Черном море 
мощным флотом, и в силу целого ряда причин она не может отказаться от этого, - заявил Василий Пархоменко. - Причем это присутствие 
должно быть таким, чтобы обеспечивать спокойствие региона, куда та же НАТО уже по меньшей мере три раза заходило: в XIX веке во 
время Крымской войны, в виде Антанты в 1918 году и в 1941-м в лице Германии, Италии, Венгрии и Румынии... Результаты этих заходов 
мы знаем, а вот Черноморский флот России ни разу не являлся дестабилизирующим фактором. И от его нахождения здесь местные 
власти только выигрывают, имея до 30 процентов поступлений в казну".

Впрочем, Россия никуда не собирается уходить из Севастополя и не собирается составлять график вывода флота до 2017 
года, указывает Сергей Марков. Наоборот, она предполагает продлить этот договор, потому что он нужен для обеспечения безопасности 
России и Украины... Точно так же подходят к этому вопросу абсолютное большинство граждан наших стран. А по словам заместителя 
председателя Госдумы РФ Сергея Бабурина,  российский и украинский флоты на Черном море вообще не должны быть разделены, 
поскольку в этом случае мы не сможем выполнять стратегические задачи. Сегодня мы должны опираться не на те документы, которые 
разделили нас, а на те, которые позволяют смотреть в будущее с оптимизмом, уверенностью в изменениях к лучшему.

Между  тем,  указывает  Константин  Затулин,  "общественности  и  политическим  силам  Украины  не  удалось  доказать,  что 
нынешняя власть в Киеве способна достойно представлять интересы Украины во взаимоотношениях с Россией". "Они не нашли ничего 
лучше, кроме как рисковать российско-украинскими отношениями, пытаясь доказать, что эта власть в состоянии одерживать победы в 
форме попыток захватить ялтинский маяк и других мелких пакостей", - подчеркивает он. А жители Севастополя отмечают, что пока на 
Украине есть только две группы, не имеющие возможности управлять своей территорией: заключенные и севастопольцы, поскольку если 
у первых начальник назначается руководством свыше, то у вторых - из Киева. Что, впрочем, не отражается на желании жителей города 
сохранить свою историю и культуру. Недаром все последние месяцы они называют "третьей обороной Севастополя".

МИД Украины: Россия пытается вмешаться в кампанию по 
выборам в Раду

25.03.2006 , АНН
Наталия Антипова

Директор Института стран СНГ Константин Затулин сообщил, что министр иностранных дел Украины считает,  что помощь 
России Приднестровью - метод влияния Кремля на украинские выборы.

«Министр иностранных дел Украины, который по совместительству является руководителем РУХа Украины, Борис Тарасюк 
сегодня уже заявил, что все связанное с приднестровским конвоем, это PR ход, это вмешательство России в предвыборную кампанию на 
Украине, - заявил корреспонденту Агентства национальных новостей Константин Затулин. - Он считает,  что Россия с этой помощью 
решала какие-то политические задачи, связанные на Украине».

Между тем, гуманитарная помощь в Приднестровье доставлена. По словам депутата, это было сделано благодаря усилиям 
правительств Москвы и Московской области, «Единой России» и Партии регионов. По словам Затулина, украинские депутаты вмешались 
в ситуацию и направили запросы по поводу конвоя и обстоятельств его прохождения на территории Украины.

Препятствия для прохождения гуманитарного груза в Приднестровье было учинено много.
«Это целенаправленно устраивалось МИД Украины», - уверен Затулин.
В частности, конвою запрещалось двигаться днем, фактически запрещалось въезжать в населенные пункты.
«При этом на  Украине передают  абсолютно лживую информацию»,  -  возмущается  Затулин.  -  Утверждалось,  что  машины 

сломались, что у людей нет бензина и денег, но это вранье - от начала до конца».

Развязка триллера "Выборы 2006" в "Свободе слова"
26.03.2006, ICTV

Савік Шустер: Добрий вечір, у прямому ефірі "Свобода слова". Дальше ничего не буду говорить, кто что ограничивает. Сегодня 
никто ничего не ограничивает – всё решают результаты выборов. Итак: специальный выпуск – "Выборы-2006". Я приглашаю к микрофону 
Александра Бухалова – это руководитель украинского отделения "Фонда общественного мнения" – серьёзная организация. В России она 
очень уважаема. Вот это филиал украинский. Это эксклюзивные наши результаты. Все остальные мы тоже дадим. Уже 22 часа. Мы 
можем давать? 

Олександр Бухалов: Конечно. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Савік  Шустер: Итак:  пожалуйста,  первый  экзит-пол,  то  есть  что  говорили  люди  на  выходе  из  избирательных  участков. 
Пожалуйста. 

Олександр Бухалов: Маленькая поправка: наша компания – не филиал, а самостоятельная компания. Это мелочи. 
Савік Шустер: Давайте поправку после результата, если можно. 
Олександр Бухалов: Хорошо. Мы проводим экзит-пол, который включает опрос 40-ка тысяч избирателей по всей территории 

Украины в четыре волны. Сейчас у меня данные есть на шесть часов вечера. До 11-ти мы огласим окончательные данные. На шесть 
часов вечера положение следующее: Партия регионов набирает 31.4%, Блок Юлии Тимошенко – 22.9%, блок "Наша Украина" – 17%, 
Социалистическая партия – 6.9%, Коммунистическая партия Украины – 3.9%, Блок Наталии Витренко – 2.9%, Блок Литвина – 2.5%, Блок 
Костенко и Плюща – 1.7%, партия "Виче" – 1.4%, "ПОРА"-ПРП – 1.3%, блок "Не ТаК!" – 1.1%. 

Савік Шустер: Скажите, Александр: погрешность какая? 
Олександр Бухалов: Меньше процента – полпроцента. 
Савік Шустер: То есть меньше процента. Но имея в виду, что это данные на 18 часов. 
Олександр Бухалов: Имея в виду,  что  это данные на 18 часов,  и у  нас много информации о том,  что люди пришли на 

избирательные участки, были большие очереди, – и они решили прийти голосовать позже. И я свидетель того. Я сам недавно голосовал. 
Людей на избирательных участках много. 

Савік Шустер: То есть явка станет выше и выше, да? 
Олександр Бухалов: Насколько я знаю, по данным Центральной избирательной комиссии, где-то на четыре часа явка не 

превышала 50%. 
Савік Шустер: Скажите, пожалуйста: вот вы говорите "полпроцента, процент – погрешность". Это значит, что мы примерно 

останемся, кроме блока Наталии Витренко, кроме блока Литвина, которые могут туда или туда… 
Олександр  Бухалов: Волны наши  –  три  замера:  одни  замер  с  утра,  другой  днём,  третий  во  второй  половине  дня.  Он 

показывал динамику изменения цифр. У одних партий это было нарастание процента, у других это была потеря процента. То есть это 
можно как бы сказать: те партии, которые имеют больше сельский электорат, – их электорат голосовал скорее в первой половине дня – 
утром, чем во второй половине. 

Савік Шустер: Значит, мы получаем в любом случае Партию регионов, которая на уровне 30%. 
Олександр Бухалов: Без сомнения. 
Савік Шустер: Значит, это треть электората. Большая сенсация – это блок Юлии Тимошенко, у которого за 20%. 
Олександр Бухалов: 22.9%. 
Савік  Шустер: 22.9%.  Давайте  мы  покажем  экзит-пол.  Я  просто  всё  время  в  контакте  с  нашей  редакторской  студией. 

(коментуючи таблицю) Вот это экзит-пол 
ФОМа – 40 тысяч человек – на 18:00. Вот мы видим. Мы видим, что проходят в парламент "Регионы Украины" – примерно 30,  

примерно 23% –  БЮТ,  "Наша Украина"  –  17% –  то  есть третья  партия.  Дальше у  нас:  Социалистическая  партия  –  в  районе  7-ми 
процентов. Дальше: Коммунистическая партия – в районе 4-х процентов, блок Витренко – 2.9%, то есть на грани. Наталья Витренко у нас 
в студии. Добрый вечер. Есть ли у нас результаты других социологических опросов? Потому что проводился Национальный экзит-пол. У 
нас его ещё нет. Давайте посмотрим вторую страницу Фонда общественного мнения "Украина". Блок Литвина – 2.5, так что тоже может и 
туда, и туда. "Против всех" – 1.8%, блок Костенко-Плюща – 1.7%. Что с этим блоком может происходить? 

Олександр Бухалов: Скорее всего, много он не наберёт, потому что электорат в селе в основном. 
Савік Шустер: Даже если вы говорите, что более активно голосовало село. 
Олександр Бухалов: Нет. Село более активно голосовало в первой половине дня, с утра. 
Савік Шустер: "Виче" – 1.4% – тоже сложно, "ПОРА"-ПРП – 1.3% – в некотором смысле это тоже, конечно, сенсация, потому 

что предсказывали более положительные результаты. Блок "Не ТаК!" – 1.1% – это примерно. Им давали от двух до одного процента, но 
были всякие предположения о неожиданности. Хорошо. Спасибо, Александр. Садитесь, пожалуйста. Вы нас держите в курсе всё время. 

Олександр Бухалов: До 11-ти будут результаты окончательные. 
Савік Шустер: Через полчаса только мы получим данные Национального экзит-пола. Я тогда хочу продемонстрировать некую 

историю данных нашей аудитории. Я каждую пятницу говорю, что она отобрана для программы "Свободы слова", не зависящей от нас 
социологической службой.  Что по трём критериям – полу,  возрасту и месту проживания – наша  аудитория представляет население 
Украины. Наша аудитория сегодня, потому что она должна была приехать на программу, к сожалению, не смогла проголосовать – это 
ровно так. Конечно, мы им выдали бюллетени – они проголосовали. Так что у нас своего рода как бы продолжение опроса общественного 
мнения. Я хочу сначала дать историю. Мы начали опросы нашей аудитории второго сентября – за неделю до выхода в эфир. Это была 
неделя – мы обсуждали "пилотную", так называемую, тему – её никогда никто не увидел. Но аудиторию мы опрашивали. Это было второе 
сентября. И вот какие результаты мы получили по нашему опросу второго сентября (коментуючи діаграму): "Наша Украина" – 31%, то 
есть то, что сейчас у "Регионов", "Регионы" – 15%, то есть они в сравнении с нашими данными удвоили. Тогда огромное количество было 
готово голосовать "против всех" – 15%. 9% было у Блока Юлии Тимошенко, и 9% было у Коммунистической партии Украины. Реально мы 
вышли в эфир 9-го сентября – это в момент отставки правительства Тимошенко. В эту неделю "Наша Украина",  может быть,  из-за 
решительности Президента, получила 39%, "Регионы" – всего лишь 13%, "против всех" тогда получили рекордное количество голосов – 
13%, БЮТ получил 13%, и Социалистическая партия тогда была в лидерах – 7%. Вот это было начало. Потом, в конце декабря, мы 
прекратили публиковать наши данные, потому что мы боялись всяких манипуляций, но мы продолжали наш опрос проводить, то есть все 
наши зрители перед программой получали бюллетени, их заполняли, и мы вели это исследование. Вот совокупные данные от третьего 
марта до 24-го марта. То есть до прошлой пятницы, когда, в принципе, у нас в эфире были "дебаты". Я могу их так назвать. Потому что 
десять партий, в общем-то, между собой соперничали. Так вот. Уже в прошлую пятницу у нас "Регионы" были на уровне 24%, Блок Юлии 
Тимошенко на уровне 22.5% – то, что мы получили из экзит-пола ФОМа примерно, "Наша Украина" – 9.75%. Реально она получила 
больше – 17% – из того, что мы видим по экзит-полу. "Против всех" у нас было 6.25%, гораздо меньше по экзит-полу. И Социалистическая 
партия, четвёртая партия, – 5.7%. Вот такая история наших опросов. Мы же всегда говорили, что мы никогда не говорим об абсолютных 
цифрах, мы всегда говорим о тенденции. Была тройка, и в этой тройке первое место у "Регионов", второе у БЮТа, третье у "Нашей 
Украины". Это наши опросы очень чётко отражали. Давайте первую реакцию на эти экзит-полы. Наталья Витренко. У вас по экзит-полу – 
2.9%. Вы почти там, но ещё не там. 

Наталя Вітренко: Это же по экзит-полу. Причём по одному из. А если посмотреть на другие. Вы знаете, после президентских 
выборов  в  Украине вообще мне представляется  неприлично  говорить  об экзит-полах и  о  соцопросах.  Потому что  я  помню хорошо 
президентские выборы, когда половина экзит-полов чётко сказала, что победил Ющенко, а вторая половина точно так же чётко,  что 
победил Янукович. И причём разрывы показывали очень внушительные. Поэтому я не доверяю экзит-полам вообще. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Савік Шустер: Вадим Карасёв. 
Вадим Карасьов: Я хоть и доверяю экзит-полам, но относительно, не полностью. Всё-таки вот в первой тройке похоже на 

правду, потому что последнее время Партия регионов и "Наша Украина" занимались борьбой друг с другом и снижали свои шансы и 
конкурентные преимущества. Не исключено, что вот в этой взаимной нигиляции Блок Юлии Тимошенко смог переиграть и выглядеть 
прилично на этом фоне взаимоуничтожающей критики. Что касается других политических сил, то, скорее всего, пройдёт и блок Витренко, 
и блок Литвина, коммунисты, то есть уже получается у нас где-то 6-7. Не исключаю, что вот новая волна – она касается и городского, 
прежде  всего,  я  так  понимаю,  избирателя.  Потому  что  сельский  избиратель  –  он  уже  всё,  отыграл.  Новая  волна  и  принесёт 
дополнительные и необходимые проценты для тех политических сил, которые находятся сейчас… 

Савік Шустер: Вадим, я хочу огласить второй экзит-пол. Мы готовы ко второму экзит-полу. 
Вадим  Карасьов: Я  хотел  сказать,  что  "Виче"  может  пройти  и  "ПОРА"-ПРП  может  пройти.  Учитывая  то,  что  городской 

избиратель ещё не проголосовал. 
Савік Шустер: Хорошо. Итак, Сергей Хрулёв – Киевский международный институт социологии. Пожалуйста, в студию. Пока 

Маркиян Лубкивский, пожалуйста. 
Маркіян  Лубківський: Я  хотів  сказати,  що,  очевидно,  інститут  екзит-полів  ще  проходить  своє  становлення  як  своєрідну 

апробацію в українському суспільстві. Коли в розвинених європейських країнах це справді механізм, за допомогою якого… 
Савік Шустер: Я вас прерву. У нас Национальный экзит-пол. Три организации участвовали в организации этого экзит-пола: 

Киевский международный институт социологии, Центр Разумкова, Фонд демократических инициатив. Огласите нам, пожалуйста. 
Сергій Хрульов: В данный момент мы имеем также предварительные результаты. Только по данным на шесть часов без 

городского населения областных центров. Результаты следующие: Партия регионов – 33.3%, Блок Юлии Тимошенко – 22.8%, блок "Наша 
Украина"  –  13.5%,  Социалистическая  партия  Украины  –  5.4%,  Коммунистическая  партия  Украины  –  3.5%,  блок  Наталии  Витренко 
"Народная оппозиция" – 3.4%, Народный блок Литвина – 2.7%, партия "Виче" – 2.3%, Украинский Народный Блок Костенко-Плюща – 1.7%, 
остальные партии и блоки набирают менее полутора процентов. 

Савік Шустер: Значит, у вас "ПОРЫ"-ПРП вообще нет? 
Сергій Хрульов: У неё меньше чем полтора процента. "ПОРА"-ПРП – 1.3%. 
Савік Шустер: Скажите, пожалуйста: вот что значит, у вас в основном до 18:00? Как это может меняться? 
Сергій Хрульов: Сейчас, по сути, не учтены голоса городского населения областных центров, которые голосовали во второй 

половине дня. 
Савік Шустер: Это значит, что могут существенно меняться результаты? 
Сергій Хрульов: Да. Данные могут существенно измениться. 
Вадим Карасьов: Это значит, что "Виче" проходит, потому что это наш избиратель в областных средних городах. Это средние 

областные центры. 
Савік Шустер: Это по этому экзит-полу. Людмила Супрун, пожалуйста. 
Людмила Супрун: Взагалі оприлюднювати такі дані – це безвідповідально, оскільки зовсім різний електорат в усіх партій. Одні 

мають електорат в обласних центрах, інші – в містах понад сто тисяч. 
Савік Шустер: Госпожа Супрун,  что значит "невідповідально"?  Мы же занимаемся очень простой работой.  Сейчас  можно 

оглашать экзит-полы, потому что серьёзные социологи серьёзно работают. Я уважаю работу других. И понимаю, что социологи серьёзно 
работают. 

Людмила Супрун: Я поясню, чому я так вважаю. Потрібно тоді говорити таким чином: соціолог, який зараз оприлюднює дані, 
повинен сказати, що в сільській місцевості підтримані такі партії з такими голосами. Це буде правильно. 

Савік Шустер: Госпожа Супрун, я ему и задаю такие вопросы. Мы прервёмся на новости и вернёмся сразу после выпусков 
"Фактов". 

Випуск "Фактів" 
Савік Шустер: Спасибо,  Елена.  Итак,  я  скажу,  что у  нас в студии и  Ольга Герасимюк,  и Вячеслав Кириленко.  Вот  у  нас 

социологи – двое из них огласили экзит-пол. Повторю, что до 18-ти часов в основном сельские местности – я так понимаю, мы можем так 
говорить...  Итак,  давайте  покажем  Национальный  экзит-пол,  если  он  у  нас  уже  есть.  Он  у  нас  немножко  отличается  от  Фонда 
общественного мнения – в том смысле, что у "Регионов" немножко больше, у БЮТ примерно такой же, если у "Нашей Украины",  то 
больше у ФОМа, а немножко меньше у Национального экзит-пола. Но тем не менее вот сидят политики. Может, у вас есть комментарии, 
ремарки, вопросы? В том числе и к социологам... Маркиян Лубкивский, пожалуйста... 

Маркіян Лубківський: В мене є питання до соціологів. Скажіть, будь ласка: в чому полягає секрет цієї технології, що ви до 
шостої години рахуєте голоси людей, які проголосували на селі, а потім – міського населення? В чому специфіка цієї технології? 

Сергій Хрульов: В чому секрет?.. Власне, специфіка в тому, що на селі взагалі люди, як правило, голосують набагато раніше, 
ніж в містах, а особливо великих містах. Тому немає сенсу дуже довго проводити опитування саме у селах. Окрім того, технічно дуже 
важко забезпечити оперативність результатів, що власне зараз є дуже важливим. Оскільки інтерв’юер має їздити далеко, і таке інше. Тому 
в селах ми проводимо лише до четвертої години. 

Маркіян  Лубківський: У  мене відразу  є  коментар.  Я коротко  прокоментую,  що ми не довіряємо результатам екзит-полів. 
Спасибі... 

Савік Шустер: Вадим Карасёв. 
Вадим Карасьов: Я  би  тоді  запитав.  А  як  ви  в  своїх  прикінцевих  оцінках  врахуєте  той  факт,  що  ви  ще не  підрахували 

голосування по містах? Ось як би ви зараз відкоригували ваші показники? 
Сергій Хрульов: Я не беру на себе відповідальність власне говорити... 
Вадим Карасьов: А чому? Ви ж соціолог. Ви ж маєте право... 
Сергій Хрульов: Так, я соціолог, але я не буду гадати. Розумієте? Вірогідніше за все те, що збільшать відсотки ті партії, які... 
Вадим Карасьов: Говоріть, говоріть. Це ж ваш погляд, це прогноз. Ви маєте теж прогноз давати. 
Сергій  Хрульов: Прогноз  я  можу  давати  лише  користуючись  даними,  а  не  користуючись  власними  припущеннями  про 

електорат партій. Тому зараз дуже важко сказати, які партії збільшать або зменшать свій відсоток голосів. 
Вадим Карасьов: Зрозуміло. 
Савік Шустер: Вячеслав Кириленко. 
В’ячеслав Кириленко: Я би хотів трохи інший зріз взяти. Ось по першому екзит-полу 47 відсотків, а по-другому 43 відсотки 

набирають партії демократичного вибору. Це теперішня владна коаліція "Наша Україна", Соціалістична партія плюс БЮТ. Ми розуміємо, 
що дані  Національного  екзит-полу після підрахунку голосів у  містах дещо відкоригуються.  І  ми щиро віримо у те,  що пройдуть наші 
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побратими з Українського Народного Блоку і ПРП-"ПОРА". Я думаю, що після цього – з другої половини ночі – ми зможемо більш реально 
говорити про контури "помаранчевої" або – якщо хочете – демократичної коаліції, яка візьме в сукупності більше 50 % голосів. Думаю, що 
це цікаво буде. 

Савік Шустер: Так что я тогда уже – раз вы об этом уже говорите – скажу, что в нашей программе – а она продлится до 2.30 
ночи, я так думаю, – мы ожидаем и Юлию Тимошенко тоже в этой студии. Мы, конечно, будем обсуждать все возможные коалиции – 
"сине-белую",  "оранжево-синюю" и  "оранжевую"  коалицию.  И также  мы будем обсуждать  геостратегическое  значение той,  иной или 
третьей коалиции. У нас есть представитель России – Дмитрий Рогозин, – у нас есть интервью с Збигневом Бжезинским, у нас будут 
представители польского Сейма и Сената. Мы попытаемся обсудить влияние тех или других политических сил у власти. Но у меня вопрос 
к социологу очень простой. Как повлияло изменение времени в ночь на участие людей в выборах? 

Сергій Хрульов: Вы имеете в виду продление времени голосования? 
Савік Шустер: Не то,  что продление времени. Просто передвинулись часы – и кто-то сориентировался, а кто-то...  Вот вы 

говорите как? "Сельские местности голосуют раньше, поэтому мы их опрашиваем". Но в сельских местностях, может, не все передвинули 
часы вперёд. 

Сергій  Хрульов: Возможно,  но  предполагать,  что,  скажем,  в  сельской  местности,  грубо  говоря,  тех  людей,  которые  не 
передвинули часы, больше или меньше, чем в городской, у нас нет оснований. Поэтому тяжело сказать, как это повлияло. 

Савік Шустер: То есть не повлияло никоим образом. Я имею в виду, что именно на экзит-поле... 
Сергій Хрульов: Я думаю, что не повлияло. Я думаю, что это не повлияло... 
Савік Шустер: Пожалуйста... 
Анатолій Семинога: Я вважаю, що на сьогоднішній день немає, скажемо так, підстав не довіряти тим екзит-полам, які були 

сьогодні оприлюднені. Але я хотів би декілька слів сказати з приводу соціології, нагадати, що це є наука. На жаль, в нашій державі ця 
наука страшенно чомусь заполітизована. І ці вибори, знову ж таки, продемонстрували, що ця наука використовувалася саме для певних 
передвиборчих технологій. Що стосується того результату, який сьогодні отримав блок Юлії Тимошенко, то... 

Савік Шустер: Вы понимаете разницу предвыборной кампании и дня выборов? Ни одной социологической службе не выгодно 
ничего  подтасовывать  сегодня,  потому  что  реальные  результаты  появятся  через  24  часа.  И  они  в  течение  24  часов  себя  тогда 
дискредитируют. Поэтому я думаю, что в экзит-полах нет никакого политиканства. 

Анатолій Семинога: Я якраз говорю про ту соціологію, яка давалася перед виборами. Там блок Тимошенко набирав 12-13%, 
про що говорили майже всі соціологічні інституції. Це говорить про те, що дійсно соціологія у нас заполітизована і, як не дивно, чомусь 
служить  лише  владі.  І  сьогоднішній  результат  демонструє  те,  що треба  щось  з  цією  наукою в  нашій  державі  робити.  Не  можна  її  
використовувати як передвиборчу технологію. 

Савік Шустер: Людмила Супрун, вы не завершили то, что хотели... 
Людмила Супрун: Да, я хотіла запитати. Скажіть, будь ласка, – якщо ви розумієте, що різний електорат партій... У тих, хто 

сьогодні голосує в селі, одне політичне уподобання, у тих, хто живе в місті, інше політичне уподобання. Як ви вважаєте: наскільки може 
змінитися цей результат? І взагалі: коли ви зможете дати реальні дані, скажімо, екзит-полу – з урахуванням і міста, і села – станом на 22-гу 
годину? Коли ви зможете дати такий результат? 

Сергій Хрульов: Відповідаючи на другу частину цього запитання, скажу, що я думаю, що це відбудеться протягом години. Ця 
затримка суто з технічних причин,  абсолютно не передбачуваних нами і нашими партнерами. Що стосується першої частини вашого 
запитання, то вірогідніше за все виростуть відсотки власне того електорату, який живе в місті. Я маю на увазі перш за все великі міста та  
обласні центри. Саме даних по ним у нас якраз зараз і не вистачає. 

Людмила Супрун: Дуже багато людей поверталися з дільниць, не проголосувавши. І це є фактом. Тому що вони не хотіли 
стояти в чергах, або в них не вистачало часу, або вони будуть намагатися прийти пізніше – і вже не встигнуть проголосувати, бо ці черги, 
як ми бачимо, просто збільшуються. 

Савік Шустер: Наталия Витренко, у вас нет вопросов к социологам? 
Наталя Вітренко: Я уже сказала, что верю в реальные подсчёты. И мы будем проверять. Мы ведём параллельный подсчёт 

голосов. Мы будем проверять протоколы, получая их с мокрыми печатями, для того, чтобы точно знать, как проголосовали на каждом 
избирательном участки. 

Савік Шустер: Маркиян, пожалуйста... 
Маркіян  Лубківський: Я  хотів  би  поставити  наступне  запитання.  Як  правило,  скажімо,  екзит-пол,  який  проводиться  за 

кордоном, – вони відразу після проведення голосувань уже дають більш-менш об’єктивні  цифри. Ви говорите, що тут можлива певна 
похибка.  У  мене запитання до  вас:  наскільки  принципи,  за  якими ви здійснюєте підрахунок,  відповідають  міжнародним стандартам? 
Власне наскільки міжнародна практика враховується вами при вашій роботі? 

Сергій Хрульов: Ті принципи, за якими ми підраховуємо, власне за якими ми будуємо і вибірку, і методологія дослідження, – 
вони  абсолютно  відповідають  міжнародним  стандартам.  Зокрема  Київський  міжнародний  інститут  соціології  –  його  діяльність  і  його 
стандарти відповідають кодексу світової дослідницької організації. Тому говорити про те, що наш екзит-пол якийсь особливий, не такий, як, 
скажімо, на Заході або в США, де ці дослідження взагалі були першими, не доводиться. 

Маркіян Лубківський: Ні. Справа в тому, що ви допускаєте похибку. Тобто ви говорите, що результати екзит-полів можуть 
мінятися. 

Сергій Хрульов: Результати екзит-полів можуть мінятися, але зараз про похибку говорити взагалі зарано, оскільки зараз у нас 
ще неповні дані. А про похибку ми будемо говорити лише тоді, коли ми матимемо остаточні дані, коли матимемо те, що називається 
максимально теоретична похибка, яка залежить від відсотку голосів і від власне характеристик вибірки. 

Савік Шустер: Скажите, пожалуйста, ещё раз: примерно какой промежуток ошибки? Сколько процентов? 
Сергій  Хрульов: Я  не  могу  вам  точно  сказать  сейчас,  потому  что  по  сути  как  бы  выборка  сейчас  ещё  не  полная.  Мы 

экстраполировали данные, то есть как бы продвинули тенденцию, которая имелась в больших городах, на собственно вторую половину 
дня. Но это не позволяет нам оценить ошибку выборки в данный момент. Поэтому я не могу говорить об ошибке выборки сейчас. 

Савік Шустер: Ольга Герасимюк... 
Ольга Ольга Герасим’юк:: Я просто хотіла сказати, що я не поділяю загального такого збентеження тим, що сказали зараз 

соціологи.  Оскільки,  по-перше,  я  довіряю  соціологічній  науці  –  я  хочу  сказати  про  це  особливо.  По-друге,  справді  результати  ми 
перевіримо, коли порахуємо все. Тут я згодна з пані Наталею – що всі протоколи, що всі мокрі печатки – вони дадуть нам справжню 
відповідь. Як би там не було, я би не робила великої трагедії з того, що нам тут не сподобалося, може, тому що... По-перше, тому що 
демократичний табір поки що справді виступив більшістю як би там не було. А по-друге, як би не голосували наші виборці – чи переводили 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

59



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

годинник, чи були непорозуміння на дільницях, чи хтось не знав правил, тому повернувся... Все це можна враховувати, але факт в тому, 
що люди наші голосували саме так, як вони зрозуміли свою свободу. Цього разу на них ніхто не тиснув з боку влади. 

Наталя Вітренко: Им просто не дали проголосовать. 
Ольга Герасим’юк: Не скажу так.  Справді  як люди зрозуміли свою свободу,  так вони і  проголосували.  Ті,  хто,  наприклад, 

отримав у Києві... Я чула тут опитування в аудиторії. Говорили, що багато хто приїхав із відкріпними талонами – і вони не отримали такої 
можливості. Насправді місяць перед тим люди повинні були зрозуміти свої права, вони повинні були прочитати, як треба голосувати, які є 
правила, що потрібно було зареєструватися. Це факт. І дуже багато тут залежить і від нашої особистої відповідальності, тому що ми є 
суспільство, яке повинно вчитися жити при свободі. 

Савік Шустер: Тем не менее, мне кажется, что результаты экзит-полов, по крайней мере, одно говорят – что вторая партия – 
это "Блок Юлии Тимошенко",  а не "Наша Украина".  Все,  скажем,  европейские телевизионные компании начинали сегодня новости с 
одного заголовка: "Это экзамен для президента Ющенко". Они, конечно, имели в виду "оранжевые" силы в общем, но я думаю, что для 
вас результат "Нашей Украины" был как бы очень важен. Вот то, что вы оказались третьими, – это вас не удивляет? 

Ольга Герасим’юк: Якщо чесно сказати, то ми справді ще не опинилися, ще треба порахувати. 
Савік Шустер: Но это уже сложно, потому что такой... Разница в шесть процентов – это уже сложно. 
Ольга Герасим’юк: Знаєте, тут Вадим сказав, що в ситуації, в якій розколовся табір, можливо, БЮТ виглядав пристойніше – ви 

так сказали? – і саме тому він отримав більше симпатій. Я би посперечалася з ним, бо, напевно, не пристойніше, а він вів свою кампанію 
агресивніше. Як людина, яка об’їздила дуже багато разом з БЮТ регіонів, я це свідчу. Напевно, це було важливо в виборчій кампанії. 

Вадим Карасьов: Ні, я уточню. Поки сперечалися Партія регіонів і "Наша Україна", Блок Юлії Тимошенко їздив по регіонах. 
Тобто він не був втягнутим у цей конфлікт... 

Ольга Герасим’юк: І відбирав наші голоси... 
Вадим Карасьов: ...від яких вже український народ просто... Його "достало" це. Ось я можу сказати тільки це російське слово – 

"достало". І тому тут вони виглядали як "белые и пушистые". Тобто білі, так сказати, по кольору і "пушиcтые"... 
Ольга Ольга Герасим’юк:: Пристойніші та білі і пухнасті – це різні речі. Я думаю, що все-таки це не так, Вадим. 
Вадим Карасьов: Ні, білі – це вигляд має. Ми ж не кажемо, що є насправді, тому що електорат не знає, як є насправді. Він 

бачить те, що є на картинці, те, що є реально... 
Савік Шустер: Могу я вас прервать на секундочку? Я говорю, что это правда – то, что сказала Ольга.  Наша аудитория, к 

сожалению, потому что ехала сюда, ехала ночью... То есть очень многие не смогли проголосовать. Но это тоже своего рода экзит-пол. Да, 
не 40 тысяч, а меньше – сто человек, – но мы с ними работаем каждую пятницу. Вот как они бы проголосовали все, если могли бы 
проголосовать? Вот давайте посмотрим и сравним...  (коментуючи  діаграму) БЮТ – это первая партия в этой студии – 28%. Партия 
регионов – 19. 17% – "Наша Украина". 7 – блок Витренко. И Социалистическая партия – 3%. Вот наша аудитория. Ещё раз повторяю, что 
по месту проживания, по полу и по возрасту это абсолютное отражение народа Украины. Вот вторая часть... Вот блок Костенко – 3%. Блок 
"Не ТаК!" – 3%. "Виче" – 2%. "ПОРА"-ПРП – 2%. Против всех – 2%. Это вот эта аудитория. Повторяю: сто человек, только тенденция,  
никаких абсолютных данных мы не даём. Но это тенденция. 

Вадим Карасьов: Продолжить можно? 
Савік Шустер: Пожалуйста... 
Вадим Карасьов: Так вот не нужно убаюкивать себя разговорами, что, там, "помаранчевий" табір выиграл, потому что вот 

сейчас условия формирования коалиции будет диктовать не президент Ющенко. Либо Партия регионов, либо Юлия Тимошенко. Потому 
что это всё равно треугольник – они обречены. Так? И если бы "Наша Украина" взяла второе место, то тогда бы Виктор Ющенко как 
Президент  Украины,  как  почетный глава партии  и  "Наша  Украина"  могли бы участвовать  и  диктовать  свои  условия формирования 
коалиции. Теперь условия будет формировать либо Партия регионов, либо блок Юлии Тимошенко. 

Савік Шустер: Несомненно я вам могу сразу... Я могу предвидеть... 
Вадим Карасьов: Это, конечно, тревожный такой сигнал... Да, совершенно верно. 
Савік Шустер: Завтрашние заголовки европейских газет могу предвидеть... 33% – то есть треть населения – голосует за тех, 

которых они отвергли год с лишним назад. Да? Это будут западные заголовки – я вас убеждаю в этом. Это просто абсолютно точно. Я 
хочу  спросить  у  Дмитрия  Рогозина,  который  возглавлял,  если  я  правильно  понял,  наблюдателей  от  Государственной  Думы.  Ваши 
впечатления от украинских выборов? 

Дмитро Рогозін: Я не возглавлял, я был одним из наблюдателей. У меня самое главное впечатление – это, конечно, очереди 
на этих избирательных участках.  То есть большое количество людей, которые хотели выразить свою волю, отдать свой голос. Это, 
конечно, интересно, это, к сожалению, сильно отличается от того, что происходит в России, где – дай Бог – сегодня набирают, там, за 20% 
явки. И когда я ходил в декабре на выборы в Московскую городскую думу, то я там голосовал в три часа дня. И я был единственным, кто 
голосовал,  от  нашего  дома,  хотя  в  нашем  доме  много  живёт  людей.  Поэтому  жители  Украины показывают  высокую политическую 
активность. Кроме того, очень низкий процент "против всех", что говорит о том, что никто не мешает создавать свои политические блоки, 
никто не борется с партиями, никто не использует административный ресурс в том хамском виде, в котором это сегодня используется в 
Российской Федерации. Поэтому впечатления у меня такие, что эти выборы были свободные, демократические, и дай Бог, чтобы воля 
народа Украины была проявлена так,  чтобы сформировалась устойчивая и стабильная власть.  Поэтому впечатление у меня такой 
симпатии к тому, что происходило. Симпатия. 

Савік  Шустер: Спасибо.  Это  Дмитрий  Рогозин...  К  нам  ещё  придут  польские  наблюдатели  и,  я  надеюсь,  наблюдатели 
Европейского  Союза.  Хотя  проблема  с  Европейским  Союзом  серьёзная.  Они  завтра дают  пресс-конференцию.  В  принципе,  они не 
должны высказывать своё мнение до пресс-конференции завтра. Маркиян Лубкивский, пожалуйста... 

Маркіян Лубківський: Я хотів би дати оцінку нашого блоку виборам, які вже відбулися. Ми справді з величезним нетерпінням 
чекаємо  оцінок  міжнародних  спостерігачів.  Ми  сподіваємося,  що  ці  оцінки  будуть  прихильні,  будуть  об’єктивні.  За  нашим  глибоким 
переконанням вибори відбулися демократично. Ви згадали про той іспит, який мав скласти президент Ющенко. Президент Ющенко склав 
цей іспит, Україна склала цей іспит – і це, на моє величезне переконання, буде серйозним сигналом для міжнародного співтовариства, і 
зокрема щодо участі України в євроінтеграційних процесах. Тобто я думаю, що ми сьогодні говоримо про якісь технічні чи технологічні 
речі, але мені здається, що ми недооцінюємо важливості тої події, що вона матиме для майбутнього України. Україна вперше провела 
демократичні та чесні вибори. 

Савік Шустер: Пожалуйста, Вячеслав Кириленко... Людмила Супрун... 
Людмила Супрун: Ви знаєте, я хочу звернути увагу на те, що ще за чотири місяці до виборів блок Народно-демократичних 

партій, який я очолюю, прогнозував, що буде дуже низька явка виборців на виборчі дільниці,  тому що це дуже нагадувало ситуацію в 
Польщі.  Було загальне розчарування, люди просто не бачили ні в кому – ні в владі,  ні в опозиції,  ні в інших партіях – перспективних 
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політичних сил, які здатні вести вперед Україну. Сьогодні коли ми говоримо про те, що 50% виборців прийняли участь і 30% отримала, 
скажемо, одна партія, то треба перекладати це на загальну кількість населення. Тобто тільки 15% населення віддали перевагу цій партії. 
Тобто немає тих, хто сьогодні міг би взяти як лідери країни Україну в руки чи прийти до влади – і таким чином вести їх вперед. Тобто 
фактично – я ще раз підтверджую це – жодна партія, жодна політична сила не змогла вирішити основні проблеми держави. 

Савік Шустер: Дякую, госпожа Супрун. Я должен прерваться на рекламу. После рекламы будут новости, "Факты", а после 
новостей мы сразу вступим в дискуссию... 

Випуск "Фактів" 
Савік Шустер: Дякую, Олено. Ми починаємо з нової інформації. Александр Бухалов – генеральный директор социологической 

службы "ФОМ-Украина" – что у вас? 
Олександр Бухалов: У нас есть финальные данные. Я ещё раз повторю, наши интервьюеры работали до девяти часов на 

избирательных участках. Это данные в целом по Украине. Всего опрошено 40 тысяч избирателей. 
Савік Шустер: Финальные данные. 
Олександр Бухалов: Финальные данные. Уже поправок не будет. Партия регионов – 31.8%, Блок Юлии Тимошенко – 22.9%, 

"Наша Украина" – 16.6%,  Социалистическая  партия – 6.6%,  Коммунистическая  партия – 3.8%,  блок  Наталии Витренко – 3.0%,  блок 
Литвина – 2.5%, блок Костенко и Плюща – 1.6%, партия "Виче" – 1.5%, "ПОРА"-ПРП – 1.4%, "Не ТаК!" – 1.1%, остальные набрали меньше 
одного процента. "Против всех" – 1.9%. 

Савік Шустер: Хорошо. Спасибо, Александр. Я имею в виду окончательный экзит-пол: опять-таки, погрешность какая может 
быть? 

Олександр Бухалов: У нас погрешность меньше процента. 
Савік Шустер: Меньше процента погрешность.  Это окончательные данные ФОМа. А обращусь сейчас не к политикам, а к 

политологам, чтобы понять немножко, что они думают. Вот, Станислав Белковский, вы предсказывали всякие итоги выборов. Ну и что мы 
сейчас получили исходя из того, что нам только что объявил ФОМ? 

Станіслав Бєлковський: На мій погляд, ці дані цілком відображають головні тенденції цих виборів. І в першу чергу тенденція 
останніх тижнів цих виборів, бо я попереджував і керівництво "Нашої України", що головний передвиборчий актив "Нашої України", а саме 
газова  війна,  яку  влаштував  головний  російський  політтехнолог  Володимир  Путін,  вже  більше  не  діяла  десь  з  середини  лютого.  І,  
звичайно,  Юлія Тимошенко є  харизматичним лідером,  лідером,  який апелює до значних мас опозиційного  електорату незалежно від 
регіонів, де живе цей електорат, звичайно, мала переваги в цій боротьбі. Я вважаю, що влада, як це дуже часто буває в пострадянських 
країнах, в країнах, де влада звикла до того, що адміністративний ресурс вирішує все, де влада оголошує, що вона є на сто відсотків 
демократичною, але ще не навчилася на сто відсотків вести політичну боротьбу в умовах реальної, справжньої політичної конкуренції, де 
влада і опозиція мають рівні права і рівний доступ до всіх ресурсів передвиборчої кампанії, – влада в певній мірі проспала ці тенденції. 
Але ці тенденції існували – вони існували вже два місяці. І в мене немає жодної претензії до соціологів. Те, що вони зробили, – дані екзит-
полів цілком відображають реальну картину в країні. Але я хотів би попередити, що результати виборів – це ще не є майбутня коаліція, 
майбутня парламентська більшість. 

Савік Шустер: Даже если это не так. Если мы смотрим на голые цифры, мы видим, что если бы "Наша Украина", БЮТ и 
Социалистическая партия создали коалицию – вот из тех результатов, которые есть сейчас, я извиняюсь перед всеми, я просто работаю с 
теми результатами, которые есть, – они могли бы создать большинство. 

Станіслав  Бєлковський: Подивимося.  Я вважаю,  що боротьба  за  коаліцію  буде навіть  більш жорсткою і  жорстокою,  ніж 
передвиборча боротьба. Дякую. 

Савік Шустер: Я просто хочу немножко повернуть нашу дискуссию на такую журналистскую зарисовку. С нами корреспондент 
московской газеты "Время новостей" Аркадий Дубнов, который прилетел в Киев из Минска – что само по себе интересно. Вот какое-то 
сравнение вы уже можете сделать? 

Аркадій Дубнов: Да, могу. Правда, летел я через Москву из Минска, но картины это не меняет. Савик, вы знаете, есть Луна: 
есть обратная сторона Луны – невидимая сторона Луны, а есть видимая сторона Луны. Так вот у меня такое впечатление, что я прилетел 
с невидимой стороны Луны на видимую. Вот вы сейчас здесь все обсуждаете то, что происходит на видимой стороне. Все видят, все 
обсуждают, все сравнивают, все возражают, потому что у каждого есть свой телескоп, инструмент для наблюдения. А на невидимой 
стороне Луны нет возможности что-то проверить.  Вот вам показывают картинку  из-за диска  Луны и говорят:  "82%...  Нет,  83%",  – и 
картинку убирают. Хотите – верьте, хотите – нет. Проверить возможности нет никакой. А как можно проверить? Вот, например, выборы 
были в Белоруссии – выборы Лукашенко. Были 19-го марта. Вот я разговаривал с человеком, чья мама была членом избирательной 
комиссии. Я с ним разговаривал в субботу. И он мне рассказывает, убедившись в том, что я его не продам, не выдам, оглядевшись по 
сторонам:  "Вчера уже на  мамином избирательном участке  были избирательные протоколы подготовлены и  сданы".  Избирательные 
протоколы на участке, где голосовало около двух тысяч человек на одном из минских участков. У меня, естественно, глаза на лоб: "Как 
это?" – "Так". Я говорю: "А что, мама подписала?" – "А что ей было делать?" – "Какие результаты?" – "60% – за Лукашенко, 6% – за 
Гайдукевича". Это Жириновский в белорусском виде. И всё. Я говорю: "Что маме будет?" Говорит: "Она не подписала, взяли у неё её 
подпись из контрактового соглашения". Ничего не будет, потому что все всё понимают. И эти выборы были предопределены. Хотя дали 
потом 82%, потому что Минск – город всё-таки малолояльный. Поэтому о чём говорить? Что можно сравнивать? Мы всё видим – там 
ничего не видно. 

Савік Шустер: Ну что ж? Таков Минск, такова Белоруссия. Мы все это чувствуем, мы все это понимаем, мы все это знаем. 
Если мы честные люди, мы это признаём. Я бы хотел тогда дать слово победителю экзит-полов. Пожалуйста. 

Володимир Зубанов: Владимир Зубанов. Я думаю, что если посмотреть на Партию регионов, то в этих экзит-полах никакой 
неожиданности нет.  Все социологические исследования нам давали где-то 30,  даже до 34-х процентов.  Интрига в чём? Разделение 
голосов между "Нашей Украиной" и Блоком Юлии Тимошенко: кто больше, почему "Наша Украина" оказалась так низко по результатам 
экзит-полов? И, наверное, интрига – это блок Литвина, который по этим данным вроде бы как не проходит 3%. Почему у нас 30 и более 
процентов? Сейчас,  мы думаем,  что  это  подтвердится  уже результатами голосования,  подтвердит  ЦВК.  Потому что,  во-первых,  на 
президентских выборах у нас был электорат свой – 44% – Виктор Фёдорович Янукович получил на президентских выборах. И мы его 
сохранили. "Наша Украина" и Блок Юлии Тимошенко – они не сделали ничего, чтобы в обществе зародилась надежда, что они могут 
сделать что-то полезное.  Приехал Виктор Андреевич на Восточную Украину, на Донбасс,  семь часов проводил какое-то совещание, 
которое никаких результатов не дало. То есть Ющенко – он не стал Президентом Украины, он остался президентом одной партии – "Наша 
Украина".  Поэтому  получил  такой  результат.  Это  первое.  Второе:  люди  уже  начали  сравнивать,  кто  как  работал.  Как  работало 
правительство  Януковича  в  2003-м,  2004-м  году,  и  как  работала  вот  эта  "помаранчевая"  команда:  Блок  Тимошенко,  когда  Юлия 
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Владимировна была премьером, и как Ехануров работает. То есть кризис за кризисом, ничего хорошего страна не получила. И третье: у 
нас была и у нас есть команда, которая шла на эти выборы, – мы шли спокойно, уверенно… 

Савік Шустер: Господин Зубанов, это прекрасно, вы получили треть электората от людей голосовавших, но, тем не менее, 
чтобы создать большинство в парламенте, вам придётся договариваться, насколько я понимаю, либо с "Нашей Украиной", либо с БЮТ, 
потому что иначе у вас большинства не получится. 

Володимир Зубанов: Хорошо. Я думаю так: конечно, сердцевиной коалиции будет Партия регионов, потому что 32%. И это не 
только потому, что 32%, это потому, что если ещё посмотреть, как эти 32% разделяются: это Восточная Украина, Южная Украина. И есть 
гарант Конституции – президент Виктор Андреевич Ющенко. Если он не пойдёт на то, что мы будем формировать коалицию и мы будем 
устанавливать определённое правило игры… 

Савік Шустер: "Правила игры" – что значит? Премьер-министр ваш. Кто ещё ваши? 
Володимир  Зубанов: Во-первых,  32%  –  значит,  люди  поддержали  нас  –  большинство,  и  нашу  программу  поддержали. 

Поэтому во имя стабильности в государстве, во имя объединения "Схід-Захід разом" – как мы привыкли говорить… Всё-таки по закону, по 
изменению Конституции: тот, кто занял первое место на парламентских выборах, – у него первое право формировать и правительство, и 
вообще давать свои предложения по коалиции. Давайте на основе экзит-пола ещё не делать серьёзных выводов. Посмотрим ещё сутки, 
как действительно подтвердится экзит-полы голосованием, и тогда, я думаю, уже наши руководители подумают, как где с кем проводить 
переговоры.  Единственное –  что  мы не  закрывали  двери ни перед  кем.  И когда  у  нас  избиратели  спрашивали:  "С кем вы будете 
договариваться?" Мы говорили: "Мы двери не закрываем". Для нас главное – интересы государства. Мы готовы идти создавать коалиции, 
если наши партнёры будут тоже ставить во главу угла интересы государства, а не свои личные – как это было. В августе мы видели этот 
процесс, когда был коррупционный кризис, инициированный Зинченко, – если вспомнить. Если люди не будут ставить личные интересы 
выше государственных, нам с ними по пути, мы можем договариваться. Если опять будут личные интересы, коалиции не получится. 

Савік Шустер: Вячеслав Кириленко: вот, готовы идти на коалицию с "Нашей Украиной". 
Володимир Зубанов: Я не говорил, что мы готовы. Я говорил, что наши руководители посмотрят, когда уже будут результаты 

окончательные, будет всё достоверное, – тогда уже будем смотреть. Дальше: "Наша Украина", Блок Юлии Тимошенко, "помаранчева" 
команда – они не смогут сделать коалицию. Не потому, что вот они не смогут договориться – эти противоположности, а потому что страна 
в сложной ситуации… Эти два правительства показали, что они не могут владеть ситуацией и сделать, чтобы государство развивалось. 
Если они дальше остаются, а мы как бы вне большинства, то через полгода будет вообще страшный кризис на Украине. И тогда народ 
просто вынесет этих "помаранчевых". Поэтому им и деваться некуда, как идти и договариваться, и выполнять ту программу, с которой 
Партия регионов победила. 

Савік Шустер: Хорошо. Это сильный разговор, сильная позиция. Давайте мы послушаем ещё одни данные. Так у нас будет 
больше социологических данных. У нас представитель Центра Евгения Копотько, правильно? 

Валерій Федоров: Добрый вечер. У нас данные отличаются незначительно, но у нас больше партий прошедших. 
Савік Шустер: Представьтесь, пожалуйста. 
Валерій Федоров: Валерий Фёдоров, генеральный директор ВЦИОМ – Всероссийский центр изучения общественного мнения. 

Вместе с нашими коллегами из "R&B" мы также проводили экзит-пол. 10 тысяч опрошенных на пяти сотнях избирательных участках. 
Данные на восемь часов вечера, погрешность в районе одного процента. Победитель – Партия регионов – 31%. На втором месте Блок 
Юлии  Тимошенко  –  22.7%.  На  третьем  месте  партия  "Наша  Украина"  –  14.17%.  Далее:  Социалистическая  партия  –  5.76%, 
Коммунистическая партия Украины – 3.69%, блок Наталии Витренко "Народная оппозиция" – 3.31%, Народный блок Литвина – 3.1%. Вот 
семь партий, переваливших через барьер. 

Савік Шустер: Есть одно существенное различие – что блок Литвина, по вашим экзит-полам, проходит,  а по другим – не 
проходит. Это существенное различие. 

Валерій Федоров: Погрешность – один процент. Вы знаете, что у нас 3.1%, поэтому так. 
Савік Шустер: Дальше. 
Валерій Федоров: Если вас интересует, скажем, Украинский блок Костенко и Плюща – 2.5%, партия "Виче" – 1.94%, и дальше 

огромное количество партий, которые не набирают одного процента. 
Савік Шустер: Спасибо большое. Давайте мы сразу Виталию Кличко дадим слово. Добрый вечер, господин Кличко. 
Віталій Кличко (у прямому включенні): Добрый вечер. 
Савік Шустер: Ваша первая реакция на пока не очень утешительные результаты экзит-полов для "ПОРЫ"-ПРП. 
Віталій Кличко: Я хочу сказать, что данные экзит-пола не являются объективными, так как это на шесть часов вечера данные. 

И давайте подождём окончательных результатов завтрашнего утра. 
Савік Шустер: Да. Но у нас уже данные на 20 часов вечера трёх организаций – в принципе, они по направлениям совпадают. 

Когда три организации совпадают – в общем-то, это уже тенденция достаточно такая устойчивая. 
Віталій  Кличко: Я  помню  тенденцию  достаточно  устойчивую  прошлых  президентских  выборов,  когда  разница  между 

кандидатами была более 15-ти процентов по результатам экзит-полов. 
Савік Шустер: Ждём до завтрашнего утра. 
Віталій Кличко: Я не хочу заранее делать каких-то результатов, но я уверен и всё-таки желаю, чтобы "ПОРА"-ПРП прошла 

трёхпроцентный барьер. 
Савік Шустер: Спасибо большое, Виталий. Я надеюсь, что если появятся новые данные, вы у нас ещё выступите в прямом 

эфире. Так. Вячеслав Кириленко, продолжая разговор о коалиции. А потом Юрий Жданов. 
В’ячеслав Кириленко: От я просто хотів би, щоб "Регіони" не переоцінювали власні сили. Тому що на президентських виборах 

у них було 46 відсотків, а зараз з комуністами на двох – 36%. Тобто мінус 10 – чистий результат. Тому, якщо пригадати 2002-й рік в нашій 
країні, то першими на виборах були "Наша Україна" і Віктор Ющенко. Однак головою Верховної Ради став Литвин, який посів друге чи 
третє місце, а керівником уряду взагалі став Віктор Янукович, який участі в виборах не брав, – і їхня політична сила тоді у жодних списках 
не фігурувала. Тому тут прямолінійності немає і  бути не може. Третій аспект: гарантом стабільності політичних ситуацій і дотримання 
Конституції – є президент усієї України Віктор Ющенко. І "Регіони України", БЮТ, всі інші політичні сили, які подолають бар’єр, і навіть ті, 
що не подолають, все одно на цьому етапі і ще три роки щонайменше будуть апелювати до цієї постаті, яка є найпотужнішою політичною 
постаттю в Україні незалежно від результатів сьогоднішніх парламентських виборів. І четверте: ми будемо, думаю, виходити з тієї позиції, 
що основними принципами є: вірність демократії, свободі слова і економічним цінностям. Хто готовий серйозно на цю тему говорити, то ми 
готові, в свою чергу, з ними говорити. Поки що я бачу таких партнерів в "помаранчевому" таборі, які в тому числі тут присутні. І як би 
колега Зубанов не наврочував, наприклад, я з Андрієм Шевченком домовлюся завжди, тому що ми однаково бачимо світ, ми за свободу,  
демократію, а не за повернення до адмінтиску і олігархічної економіки. 
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Володимир Зубанов: В чём разница. Вот "оранжевая" команда – они хотят создать коалицию – как они надеяться создать – 
для того, чтоб остаться у власти, удержать эту власть. Но я думаю, что им не удастся удержать власть, потому что очень такие тяжёлые 
времена в Украине. Во-первых, неурожай у нас будет… Промышленность у нас падает, рабочие места не создаются. Надо же будет что-
то отвечать людям. А они в течение полугода развалят государство полностью. То есть они хотят удержаться у власти, а мы хотим 
создать коалицию и прийти к власти, чтобы обустроить Украину, и чтобы она заняла достойное место в мире, – это две разницы большие. 
И чем дальше они будут цепляться за эту свою позицию, тем всё меньше и меньше у них будет поддержка в обществе – пока они это не 
поймут.  Пока они этого не понимают. Значит, что тогда? Государство, конечно, жалко. Поэтому мы будем бороться, чтобы вот таких 
людей, с такими взглядами у власти не было. 

В’ячеслав Кириленко: Бачите, це боротьба проти поглядів. 
Савік Шустер: Андрей Шевченко, пожалуйста. 
Андрій Шевченко: Я,  по-перше,  хочу описати наші  відчуття.  Ми насправді  відчуваємо себе реальними переможцями цих 

виборів, тому що для багатьох людей в Україні це була головна інтрига – хто займе друге місце. Але це не головне для нас, тому що ми б 
хотіли, щоб результати голосування були такими, як в цій студії: коли в нас було переконливе перше місце, і "помаранчева" коаліція не 
переживала за плюс-мінус п’ять мандатів.  Чому ми по-справжньому вважаємо себе переможцями? Тому що ми відчуваємо,  що буде 
"помаранчева" коаліція.  Ми в цій коаліції  будемо грати першу скрипку і  будемо дуже достойну роль виконувати. Тепер, що, я думаю, 
найважливіше  для  нашої  розмови.  Насправді,  може,  тут  не  всі  колеги  зрозуміли,  але  країна  чекає  іншого  –  щоб  ми  зараз  нарешті 
розслабили м’язи обличчя, тому що ми підвели риску. Країна втомилася від агітації, від маніпуляцій і всього іншого. Зараз час працює 
проти нас. Я зараз звертаюся до колег майбутніх – я сподіваюся, – до "помаранчевої" коаліції: завтра відсипаємося, у вівторок сідаємо і 
прописуємо  план  дій  на  перехідний  період.  Тому що  чим  відрізняється  олімпійський  чемпіон  від  інших  бігунів?  Тим,  що  інші  бігуни 
змагаються між собою, а олімпійський чемпіон змагається з годинником. Зараз годинник працює проти нас. Тому дуже швидко потрібно 
домовлятися про перехідний план дій – цього чекає від нас країна. 

Савік Шустер: Сразу слово и Юрию Жданову, и Вячеславу Кириленко. Только пять минут новостей. 
Випуск "Фактів" 
Савік Шустер: Дякую, Олено. Мы продолжаем специальный выпуск "Свободы слова". Мы обсуждаем итоги не результатов 

выборов, а итоги экзит-полов. Хотя мы уже видим, что три социологические службы схожи в тенденциях: три лидирующие партии. На 
первом месте – "Регионы",  на втором месте – Блок Юлии Тимошенко, на третьем – "Наша Украина",  на четвёртом с существенным 
отставанием – социалисты – партия Александра Мороза. Давайте ещё раз посмотрим. Только что Елена Фроляк это всё объявляла. Вот 
примерно, что есть на данный момент.  Мы уже начали разговор с Владимиром Зубановым и с Вячеславом Кириленко о возможной 
коалиции, которая в нашей программе кажется невозможной между Партией регионов и "Нашей Украиной". В реальной жизни это может 
оказаться совсем иначе. Но тем не менее. Игорь Жданов, пожалуйста. 

Ігор Жданов: Я, по-перше, поздоровляю Партію регіонів з діяльністю в опозиції. Не треба тут розповідати нашим виборцям про 
те, що Конституція передбачає, що та партія, яка набере більшість на виборах, формує парламент. Це просто неправда. Відповідно до 
Конституції України це роблять політичні сили шляхом самовизначення. От ми будемо і визначатися у майбутньому. Скажемо, проведемо 
переговори з Блоком Юлії Тимошенко, з СПУ, і створимо "помаранчеву" коаліцію. В мене сумнівів немає, ми перемогли. В нас є більшість 
у  парламенті  –  229  мандатів.  Це  по-перше.  По-друге,  не  треба  маніпулювати  цифрами.  Рейтинг  Партії  регіонів  в  порівнянні  з 
президентськими, я порівнюю з першим туром, впав приблизно на 10 відсотків. Те, що взяли "помаранчеві", – вони приблизно у складі без 
соціалістів, у складі Блоку Юлії Тимошенко і "Нашої України" – це дорівнює результату Ющенка в першому турі президентських виборів – 
приблизно 40 відсотків. Так що не треба говорити про розчарування і не вішати лапшу на вуха нашим громадянам. Що стосовно коаліції з 
вами.  Давайте відверто  говорити.  Потрібно  домовлятися  на  якихось ідеологічних  принципах.  Не тому,  що мені  подобається депутат 
Зубанов, а тому що у нас є: а) євроінтеграція; б) єдина державна мова – українська. Ми розглядаємо ЄЕП лише як зону вільної торгівлі. Ви 
на ці речі по-іншому дивитеся. Нам, напевно, з вами не по дорозі. Нам більше подобається та "помаранчева" коаліція, яка є зараз при 
владі і буде в подальшому. Дякую. 

Савік Шустер: Владимир Зубанов, пожалуйста. 
Володимир  Зубанов: Знаете,  я  обратил  внимание  на  один  нюанс,  я  уверен,  что  у  "помаранчевой"  коалиции  ничего  не 

получится. Когда я сказал про простые вещи, которые волнуют очень многих избирателей, людей, что нас ожидает неурожай. Погодные 
условия сложились такие на Украине. Эта сторона начала смеяться, улыбаться. А мы думаем: какие шаги сделать, чтобы как-то улучшить 
ситуацию, которая сейчас в сельском хозяйстве? А вы начали улыбаться, смеяться. Это две разные вещи. Ничего у вас не получится. 
Идеологически?  Естественно,  Партия  регионов  –  она  победила  с  какой-то  программой.  Одна  из  таких  частей  программы  –  она 
предусматривает внеблоковый статус нашего государства. То есть мы говорим: в НАТО нам не надо, мы можем сотрудничать с НАТО, как 
это делает Австрия или Финляндия. Но нам не время идти в НАТО сейчас. И люди проголосовали за нас – 32% – за внеблоковый статус 
государства. Значит, у нас более сильная позиция. Давайте в этом отношении садиться с силами, которые готовы пойти на компромисс, 
внеблоковый  статус.  С  какими  вариантами:  австрийским,  финляндским,  ирландским  или  с  каким-то  своим  украинским.  Давайте 
разговаривать. Мы готовы, мы открыты к переговорам. Вы говорите: "Нет. Будет только так, как мы хотим. НАТО – НАТО. Украинский 
язык в Крыму – украинский язык в Крыму, с первого апреля будет преподавание". Нет. Так не будет. Надо всегда идти на компромисс. И 
тогда  у  нас  будет  будущее этого  государства.  Если будут  настроены политики  так,  как  вы сейчас  говорите  "нам больше  нравится 
идеология "помаранчевых". И что с того, что нравится? Половина населения не воспринимает вашу идеологию. 

Ігор Жданов: Там три школы украинские, в Крыму. И не надо манипулировать. И ни одной украиноязычной газеты. 
Володимир Зубанов: Пока вы не готовы идти на компромиссы, ничего у вас не получится, и Украину заведёте в глубокий 

тупик. И народ потом спросит с вас, только уже по-другому. Не так, как сейчас: когда 14% получила "Наша Украина" и Виктор Андреевич 
Ющенко, который сам себя ассоциировать стал с одной партией – "Нашей Украиной". Это что, умно, что ли? Президент всей Украины 
был, а остался президентом "Нашей Украины" с рейтингом 14%. 

Ігор Жданов: Абсолютно неправильная мысль. Я ещё раз скажу, что "оранжевые" получили ровно столько, сколько получил 
Президент Украины в первом туре выборов. И это правда. А то, что вы говорите, – это неправда. 

Савік Шустер: К нам присоединился Святослав Вакарчук. Как вам результаты выборов? Вы ожидали такого? 
Святослав  Вакарчук: Я  сподіваюся,  що  демократичні  європейські  сили,  які  сидять,  як  ви  кажете,  з  цього  боку,  –  вони 

насправді… 
Савік Шустер: Мы не делили по бокам. 
Святослав Вакарчук: Принаймні я бачу тут представників політичних сил, які я однаково щиро підтримую. Я сподіваюся, що 

вони  дійсно  –  за  словами  Андрія  –  швиденько  підуть  і  домовляться  прямо  вже.  Тому  що  тільки  від  вміння  домовлятися  людей  з 
однаковими ідеологіями і забувати про власні корпоративні інтереси буде залежати майбутнє нашої країни. Я сподіваюся, що, нарешті, 
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хоча б після закінчення виборів, їхній здоровий глузд і їхній патріотизм насправді на ділі покаже свою силу і візьме верх над власними 
політичними і корпоративними амбіціями, а також над такими речами, як хто буде ким в майбутньому уряді. Я думаю, що наші люди 
чекають реальних 226 депутатів, які здатні разом щось робити. Раз за разом приймати закони, які потрібні країні, йти в одну сторону, 
перестати хитатися різними курсами. Я думаю, що це геніальний шанс, який треба використовувати. І ще я чекаю від цього парламенту 
наступного. Я слабо вірю, що цей парламент приведе країну до тих стандартів, про які він декларує. Це тільки тому, що він зміниться на 
невеличкий відсоток. За винятком невеликої кількості людей нового покоління буде дуже мало нових людей, про яких ми тут багато так 
говоримо. Але я сподіваюся щиро, що так само, як і Президент, який зараз є при владі, – так само і ця, нехай назвемо ми цим словом,  
"помаранчева" більшість забезпечить такі умови для створення нового покоління, для виростання нового покоління, які з нормальною 
освітою, з нормальним світоглядом, з нормальним патріотизмом, без минулого, без зв’язків, без корпоративних інтересів прийде нарешті в 
наступний  раз,  і  все  змінить.  І  туди,  я  вже  точно  думаю,  дороги  немає.  Але  сьогоднішній  крок  дуже  важливий.  Завтра  треба  йти 
домовлятися. 

Савік Шустер: Ирина Горина, пожалуйста. 
Ірина Горіна: Во-первых, я хочу напомнить и своим коллегам, и здесь друзьям в студии, телезрителям: всё, избирательные 

участки уже закрылись, здесь не надо опять разделять и такие контрпозиции принимать. Всё. Завтра надо договариваться. И об этом 
Президент сказал: "Завтра надо будет договариваться". 30% у "Регионов" или 27% – это какая-то часть населения. Такая же большая, как 
и у "оранжевой" коалиции. Но, просто разрывая совершенно противоположными позициями страну, мы опять идём дорогой в никуда. 
Нужно  искать  такие  формы,  которые  всё  равно  будут  успокаивать  людей  и  сшивать  страну.  Потом:  я  хотела  в  любом  случае 
поблагодарить всех,  кто сегодня достоялся в больших очередях на избирательных участках. Потому что выборы были сложными. И 
хотела  бы  немного  прокомментировать,  так  как  я  была  фактически  руководителем  штаба,  вот  эти  данные  экзит-полов,  данные 
социологов. Потому что я всё время в этом находилась и точно так же знаю очень многие социологические исследования и данные экзит-
полов. У нас на самом деле 36 тысяч избирательных участков по стране. Выборка в пять тысяч – она достаточно избирательная. Я сама 
сегодня выходила со своей семьёй, в которой шесть человек, – у меня взяли данные экзит-пола, шесть человек, которые проголосовали 
за партию "Виче",  ушли,  так сказать,  – их никто не остановил.  Но дело не в этом.  Просто  сейчас  называть цифры экзит-полов как 
данность уже голосования – этого делать нельзя. Мы просто видим тенденции. И на самом деле в парламент пройдёт ни пять, ни шесть, 
а восемь, десять политических сил. Потому что данные на восемь часов – правильно я поняла? 

Савік Шустер: Да. 
Ірина Горіна: Сейчас я только заходила в студию, ЦВК продлило время голосования. И все те избиратели, которые в десять 

часов вечера стояли на избирательных участках, а на многих это были сотни людей, – они останутся и доголосуют до двенадцати и до 
часа. А наш избиратель – избиратель небольших политических партий, таких как "Виче", таких как "ПОРА"-ПРП, – это молодёжь, которая 
пришла вечером. Потому что лично я отстояла в киевском участке 29 сегодня три с половиной часа, чтобы проголосовать днём. Поэтому 
это не окончательные результаты. И как бы окончательные выводы в этой студии тоже делать ещё рано. Но то, что касается наших 
партнёров, я думаю, что сейчас пришло время уже другого диалога. Не контрдиалога – это точно. Спасибо. 

Савік Шустер: Андрей Шевченко. 
Андрій Шевченко: Продовжу цю тему з’ясування стосунків між Партією регіонів і "помаранчевою" командою. Я просто думаю, 

що треба прояснити. По-спортивному чесно треба визнати, що Партія регіонів отримала найбільшу кількість мандатів. По-громадянськи 
чесно також пояснити, чому це сталося – ми це розуміємо. Перше: тому що за цей рік не були запущені глибокі зміни, яких чекали від цієї  
влади. Це спільна відповідальність і Ющенка, і обох прем’єрів, які були, і багатьох людей, які їм заважали працювати. Друге: тому що 
Донбас, Схід України і значною мірою Південь не почув від нової влади тих послань, тих слів, яких він розраховував почути. Ми ці помилки 
врахуємо і ми їх будемо виправляти. І це буде робитися в рамках "помаранчевої" коаліції. Я чув слова, які ти, Олю, говорила про нашу 
агресивну кампанію, я також можу нагадати про те, що Комітет виборців України казав, що саме проти нас найбільше було чорного піару. 
Ми перемогли, як я вважаю, реальну перемогу здобули не через нашу агресивність, а через те, що країна втомилася від сірості. Країна 
хоче чіткої позиції і хоче, щоб нарешті почали говорити про ті речі, про які в цій студії стільки говорилося: і про медицину, і про професійну 
армію, про справедливі пенсії і так далі. 

Ольга Ольга Герасим’юк:: Андрію,  я б зараз не радила нам вибирати,  в кого перша скрипка, в кого друга.  Бо нам зараз 
потрібно справді домовлятися. Я говорила про агресивний характер кампанії – ти його розцінив, як завжди, чекаючи нападу – це тільки 
характеристика ведення кампанії. А що стосується діалогу з "Регіонами". Я хотіла сказати, що справді відбувається маніпуляція. Тому що, 
бачачи ситуацію в регіонах там, я також багато їздила, як і Андрій, певно. Я розумію ще таке: наш Президент – він таки Президент всієї 
України. Тому що все, що відбулося в країні, ті позитивні кроки, які ми маємо, – все це стосується обох регіонів. Я не буду повторювати  
банальні речі про вісім з половиною тисяч допомоги при народженні дитини, але їх отримали як на Донбасі, так і в Кіровограді, так і в  
Києві. Інша річ,  що нова влада залишила стару владу на місцях, не репресуючи її. І цим якраз скористалися в тих регіонах, тому що 
пояснювали  все,  що…  Ви  і  зараз  почали  говорити,  що  скоро  наступить  ледь  не  ядерна  зима,  всім  буде  погано,  коли  лишаться 
"помаранчеві". Ви так говорите із своїм електоратом – і в цьому проблема. Тому що свобода – вона не наступила ще, її ще треба було б… 
Якби ви вели чесну боротьбу, то, напевно, ви дбали б реально про народ, а не залякували його грядущим неврожаєм. Ми сміялися не 
через те, що буде неврожай, а через те, що ви знову залякуєте людей. І між іншим, засоби масової інформації там, яким дуже вірять, – я 
була і в Старобельську, і в багатьох містечках – засоби масової інформації на місцях – вони якраз не чикалися, як ми тут, із морально 
етичними нормами, коли треба було залишити посади чи ще щось. Я бачила керівників телебачення, газет, які належали реально до 
Партії регіонів, – і вони вели цю пропаганду проти електорату, не роз’яснюючи їм, як рухатися вперед, а залякуючи, говорячи, як все буде 
погано. Ось від цього ми повинні відійти нарешті, коли ми завтра почнемо жити у парламенті. 

Савік Шустер: Пожалуйста, Владимир Зубанов. 
Володимир  Зубанов: Насправді  ситуація  трішечки  інша.  Юрій  Іванович  Єхануров  –  він  казав,  що  найбільша  проблема 

"помаранчевої" влади – кадрова політика. Бо дійсно познімали професіоналів і поставили тих людей, які могли там махати прапорами і так 
далі. Тобто результати є в економіці – це не могло не відзначитися на економіці. Це по-перше. 

Ольга Ольга Герасим’юк:: Вибачте, усі суди, всі прокуратури, усі місцеві влади залишилися старі. Старі кадри. Це правда. 
Можемо просто перевірити. 

Володимир Зубанов: 20 тисяч фахівців зняли тільки за цей рік. Далі. Я відповідав від штаба центрального Партії регіонів за 
результати виборів  по Закарпаттю. Я їздив,  спілкувався з мешканцями.  І  що їм казав. Перше,  що я їм казав:  щоб побудувати міцну 
державу, квітучу Україну, нам треба об’єднати зусилля всіх українців, де б вони не жили. У Львові, Донецьку, в Херсоні або в Києві. Ось з 
цього я починав. А ви починаєте з того, що там на Донеччині люди зазомбовані, нічого не знають. Але ніколи не казали на Донеччині, що 
на  Галичині  люди  зазомбовані.  Ми  толерантно,  ми  конструктивно  налаштовані  на  співпрацю.  Я  хочу  тільки  одне  питання  задати 
"помаранчевій" команді, майбутній коаліції – як вони думають. Скажіть, будь ласка: ви стільки наговорили один одному, як буде Турчинов і 
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Тимошенко об’єднуватися в одну коаліцію з Порошенком, з Третьяковим, зі Жванією? Скажіть: чи у вас залишилася хоч якась мораль 
перед цим суспільством,  перед Україною? Чи ви  що,  об’єднаєтеся знову  з  тими людьми,  яких  ви  брудом обливали? Як  можна вас 
зрозуміти? Я не розумію. 

Савік Шустер: Святослав Вакарчук, пожалуйста. 
Святослав Вакарчук: Знаєте, я якимось дивним збігом обставин опинився саме в цій частині сцени, оскільки я не збираюся 

бути депутатом і не пішов в жодну політичну силу. Але мені здається, що те, що ви говорите, – це невеличка спекуляція. Тому що хоч я не  
є скований жодними корпоративними інтересами, мене цікавлять в першу чергу як звичайного виборця, який мав би сидіти там серед 
людей, які результати зробить будь-хто. Я як фізик за освітою рахую голоси депутатів. Я хочу, щоб голоси депутатів мали сталу більшість. 
Мене не цікавить, хто буде конкретно прем’єр-міністром. Мене цікавить, щоб 226 депутатів пропагували і приводили в життя ті ідеї, які я 
підтримую. Я би хотів, щоб моя країна нарешті перестала говорити, куди ми підемо, з ким ми будемо, а почала робити реальні речі. Коли в 
парламенті постійна ситуативна більшість, куди ми можемо прийти? Сьогодні ми приймаємо один закон, завтра інший. Сьогодні ви зараз 
всі разом зібралися і знову займаєтеся передвиборчою агітацією. Правильно хтось сказав тут: вибори вже закінчилися, досить, давайте 
говорити про те, хто може зробити цю коаліцію, а хто не може. Я сподіваюся, що "помаранчеві" все-таки нарешті – здоровий глузд і 
патріотизм, про який ви стільки багато говорили… Замість того, щоб про нього говорити, взяли би потиснули один одному руки і показали 
би приклад всім… 

Андрій  Шевченко: Я  просто  відповім  за  Турчинова  і  за  Тимошенко,  про  яких  ви  згадали.  Юлія  Тимошенко  і  Олександр 
Турчинов провели останніх півтори години у переговорах із, сподіваюся, нашими партнерами по майбутній коаліції, з "Нашою Україною". Я 
сподіваюся,  що  наші  партнери  не  будуть  тягнути  час  і  вони  швидко  заявлять  чітку  свою  позицію.  Ми  її  заявляли  впродовж  всієї 
передвиборчої кампанії. Я справді впевнений, що зараз час втрачати просто нереально. 

Ігор Жданов: Андрій, я не хотів би дискутувати по цьому питанню. Просто такі заяви, які робить Турчинов, публічні сьогодні – 
про що говорити тоді? 

Андрій Шевченко: Ці двоє людей, яких зараз немає в студії, провели останні півтори години, домовляючись з твоїми колегами 
по партійному списку. Давай зараз дамо їм можливість домовитися і почати нарешті витягувати країну з тої сірості, в якій вона є. Тому що я 
не хочу, щоб повторилася ситуація, коли Партія регіонів розповідає про перше місце і про те, що необхідно зараз повертатися до того, що 
в нас було півтора роки назад. Все, попрощалися з тим. 

Савік Шустер: А какие заявления Турчинова задевают больше всех? 
Ігор  Жданов: Я  говорив  про  сьогоднішню  заяву  пана  Турчинова,  напередодні  переговорів,  про  те,  що  коаліція  не  буде 

підписана – там є певні проблеми з цим. 
Савік Шустер: Пожалуйста. У нас есть ещё одна волна экзит-полов – это Национальный экзит-пол. Пожалуйста: выйдите к 

микрофону. Это какие у нас данные? 
Сергій Хрульов: Зараз в нас вже є остаточні результати екзит-полу-2006. Я відразу скажу, що вони фактично не відрізняються 

від тих попередніх, які я назвав, але все ж таки я назву точні цифри. Отже: Партія регіонів набрала 32% голосів виборців. Я відразу скажу, 
що в нашому екзит-полі похибка вибірки залежить від тих відсотків, які набрала та чи інша політична сила. Тобто я буду називати відсотки і 
похибку.  Тобто:  Партія  регіонів  –  33%  плюс-мінус  3%,  БЮТ  –  23.4%  плюс-мінус  2.5%,  "Наша  Україна"  –  14.5%  плюс-мінус  2.5%, 
Соціалістична партія України – 5.7% плюс-мінус 1%, Комуністична партія України – 3.5% плюс-мінус 1%, блок Наталії Вітренко "Народна 
опозиція" – 3.1% плюс-мінус 1%, блок Литвина – 2.7%, партія "Віче" – 2.2%. Похибка для цієї частки зменшується до піввідсотка, тобто 
плюс-мінус піввідсотка. Народний Блок Костенка-Плюща – 1.7%. Далі похибка всюди – піввідсотка. "ПОРА"-ПРП – 1.4%, Опозиційний блок 
"Не ТаК!" – 1.3%, і "Проти всіх" – 1.3%. Інші партії набрали менше одного відсотка голосів. 

Савік Шустер: Дякую, Сергій. У нас ничего не изменилось по тенденциям, в общем-то. Тенденции такие. У Аркадия Дубнова, 
московского коллеги, был вопрос – к кому? 

Аркадій Дубнов: Вопрос к господину Зубанову. Но сначала очень короткое замечание со стороны. Я не очень хорошо понимаю 
украинский язык, но у меня такое ощущение, что все обсуждают вопрос о создании коалиции такой либо сякой. Но никто, по-моему, не 
сомневается в репрезентативности этих выборов в демократическом характере, как "Регионы", так и "помаранчевые". Обратили ли вы 
внимание,  что  такое  невозможно было полтора года назад? Для меня это сильное впечатление.  То  есть выборы сами по  себе не 
вызывают никакого сомнения. И вопрос такой к господину Зубанову. 

Савік Шустер: Вопрос вы зададите после рекламы и новостей. 
Аркадій Дубнов: Хорошо. Спасибо. 
Савік Шустер: Таковы правила игры. 
Випуск "Фактів" 
Савік Шустер: Хорошо. Спасибо, Елена. Здесь сумбурно. Результаты выборов очень неожиданные, поэтому очень сумбурно. 

Люди,  которые  должны  были  приехать,  не  приехали  –  я  имею  в  виду  политических  лидеров.  Потому  что,  видимо,  сложно  пока 
разобраться с теми тенденциями, которые вот у нас на глазах. Я, 
наконец, хочу обратиться к нашей аудитории. Я ещё раз повторю, 
что  эта  аудитория  отображает  население  Украины,  то,  что 
называется достаточно оскорбительным словом – электорат. Но, 
тем не менее, это люди, которые голосуют и определяют будущее 
страны.  Так  вот  я  хочу  у  людей  спросить.  Они  только  что 
прослушали  вот  одну  часть  дискуссии  о  возможной  коалиции 
между частью "оранжевых"  сил и  частью "Регионов".  Вот  к  вам 
вопрос: вы поддерживаете коалицию, скажем, "Нашей Украины" и 
Партии регионов? Кнопка один. Не поддерживаете – кнопка два. 
Голосуйте,  пожалуйста...  (коментуючи  діаграму) Значит,  в 
принципе,  у  нас  получается  половина  на  половину.  За  такую 
коалицию  49%,  которые,  видимо,  считают,  что  это  даст 
стабильность.  Против  этой  коалиции  51%.  Это  вновь  нам 
демонстрирует некий раскол, который постепенно всё же должен 
исчезать.  Итак,  мы  сегодня  не  делили  аудиторию.  Она  –  одна 
единая Украина. Я прошу вас начать работать с вашими пультами. 
И мы будем видеть одну кривую – это будет население народа 
Украины, как оно реагирует на то, что будет происходить в этой 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

65



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

студии сейчас. И я хочу обратиться сразу с вопросом таким, блиц-вопросом, с просьбой о блиц-ответе к российским коллегам. Вот Сергей 
Марков, вот господин Затулин, вот господин Рогозин. Вот ваша реакция на результаты экзит-полов? Сергей Марков, пожалуйста... 

Сергій  Марков: Конечно,  важнейший  результат,  который  коснётся  всей  Украины,  –  это  очень  серьёзное  поражение 
действующего президента Виктора Ющенка...  14-15% - это всё-таки мало.  И я думаю,  что команде Президента сейчас нужно очень 
серьёзно задуматься – что они делают не так, что должно быть изменено для того, чтобы поддержка его увеличилась. Второй важнейший 
результат, который ещё не виден, но будет виден, потому что у нас есть результаты по регионам... Так вот я скажу, что Блок Юлии 
Тимошенко – это блок, который занял второе место во всех регионах – и на Западе, и на Востоке. И он стал, по всей видимости, таким 
образом, первой общенациональной политической силой. И это хорошая новость для Украины, потому что она остаётся расколотой 
политически, потому что, конечно, эта коалиция – она должна помочь сшить политическое пространство Украины. И третий результат – 
это, конечно, такое, серьёзное, дробление парламента, что сегодня мы видим возможными все коалиции, самые разные. И я даже думаю, 
что та коалиция, которая будет выбрана сейчас, не будет последней. Через какое-то время, как в калейдоскопе, всё изменится – и будет 
опять...  Это  означает  слабость  государственной  власти,  которой  трудно  –  я  согласен  с  Вакарчуком  –  трудно  будет  проводить  при 
постоянной смене коалиций какую-то целенаправленную политику. Это трудно. 

Савік Шустер: Святослав Вакарчук, пожалуйста... 
Святослав  Вакарчук: Я  хотів  просто уточнити,  що я не  говорив  про слабість  влади.  Я якраз  вважаю,  що наша влада – 

сподіваюся – буде мати достатньо сил. І показують вибори, що люди мали достатньо сил зробити правильний вибір. Та коаліція, про яку я 
говорив, буде нарешті створена найближчими днями – і вона тільки підсилить владу. 

Савік Шустер: Константин Затулин... 
Костянтин Затулін: Если рядом с тобой сидит политолог, то политику практически не о чём уже говорить. Всё скажут за тебя. Я 

думаю, что главный результат – всё-таки, давайте это подчеркнём, – хотя и ожидаемый, – это лидерство Партии регионов. Причём с теми 
процентами, которых в последних социологических опросах, разрешённых к опубликованию – то есть несколько недель назад, – ещё не 
было. Что касается всего остального позиционирования в Верховной Раде – оно может быть таким, может быть иным, – я просто слышал 
вас предыдущий эфир... Я только что прилетел из Крыма. Я хочу вам сказать, что выборы, конечно, заканчиваются. Тут сказали, что они 
закончились,  надо забыть, надо двигаться дальше.  Это правильно, но есть предвыборные обещания. И вот если политики, которые 
прошли в Верховную Раду, забывают предвыборные обещания, то это, как правило, жестоко мстит на следующем витке, на следующем 
отрезке  истории.  Эти выборы не  последние  в  Украине.  Я  думаю,  что  то,  что  касается  экзит-полов,  то  тут  есть  какие-то  открытия. 
Например, я предполагал, что, может быть, галантный мужчина пропустит даму вперёд, но что он это сделает с таким отрывом... Я имею 
в виду блок "Наша Украина" и Блок Юлии Тимошенко. И, наконец, мы видим, что не весь коллективный портрет собирается тот, который 
предполагался. В нём есть изменения. Например, Литвин может не попасть в парламент, а Наталия Витренко может попасть в парламент 
– это тоже любопытный результат, который надо осмыслить. 

Савік Шустер: Спасибо, Константин Затулин. К нам присоединился Олег Рыбачук – глава Секретариата Президента. К нам 
присоединился член Сената Польши – Ежи Шмидт. И также к нам присоединился член блока "Не ТаК!" – Михаил Папиев. Значит, так как я 
должен был дать возможность Дмитрию Рогозину высказать своё мнение о том, что произошло сегодня или происходит в Украине, то я 
немедленно поверну тему. Я поверну, потому что раз у нас есть и глава Секретариата,  и представитель Польши,  и представители 
России, то я бы поговорил немножко о геополитической ситуации вот в свете новых результатов экзит-полов и возможных коалиций. Что 
это значит для Европы? Что это значит для Соединённых Штатов? Что это значит для России? Естественно, и для Украины – это само 
собой разумеется. Значит, на прошлой неделе – я не могу сказать, что это было сегодня, потому что это было на прошлой неделе, ровно 
неделю назад – я беседовал с Збигневом Бжезинским. Он находился в Вашингтоне, а я ему задал вопрос по поводу коалиций. Он был 
очень  и очень  критичен  по  поводу коалиций  в  момент подписания меморандума.  Вот когда  был подписан меморандум,  то Збигнев 
Бжезинский высказался  очень и  очень критически.  А  вот прошло время – и  я его спросил накануне выборов в  свете того,  что все 
предрекали хорошие результаты Партии регионов. Какова его точка зрения на коалицию Ющенко-Янукович сейчас? И вот что он сказал... 

Збігнев Бжезинський (фрагмент запису): Я думаю, что если Янукович изменит свою линию и станет настоящим украинцем, 
в чём есть основания сомневаться, тогда он сможет войти в коалицию с Ющенко и поддержать правительство Президента, которое будет 
привержено идеалам Майдана. Простое слияние – "амальгама" Ющенко и Януковича, в котором Янукович будет представлять прошлое, а 
не будущее Украины, – это было бы политическим компромиссом, который не дал бы успешных результатов, и не был бы добром для 
Украины. 

Савік Шустер: Вот что сказал Збигнев Бжезинский по поводу этой коалиции. Так вот Дмитрий Рогозин, у меня к вам вопрос. 
Вот я к Олегу Рыбачуку последним обращусь, так как он всё же глава украинского Секретариата. Дмитрий Рогозин, с точки зрения России, 
какая коалиция была бы более удобной? 

Дмитро  Рогозін: Я  вообще  считаю,  что  это  неприличный  разговор.  Слушали  Бжезинского.  Почему  Бжезинский  должен 
диктовать сейчас украинским политикам,  какую им надо создать коалицию? Почему я должен диктовать или польский коллега? Это 
неправильно. Это всё время ожидание... 

Савік Шустер: Это же мнение. Господин Рогозин, это же мнение... 
Дмитро Рогозін: Я понимаю. Но это уже не мнение. Бжезинский это говорил уже не как мнение. Он говорил, как мэтр. Он 

назидательно говорил. И многие, к сожалению, российские политики ведут себя назидательно. Это проблема на самом деле украинского 
общества – то, что оно не возражает по поводу того, чтобы слушать или не слушать такого рода мнения. Я на месте украинских политиков 
вообще бы не прислушался к мнению извне, а создавал бы коалицию для того, чтобы создавать единое государство... Вот что сейчас 
происходит, например? Вот что меня, например, задело по итогам этих экзит-полов? Хотя посмотрим, конечно, как люди проголосуют, в 
конечном счёте.  Посмотрите,  что  происходит.  Раскол – точнее,  раздел –  голосования не  между левыми и  правами.  Левые  вообще 
практически ничего не получили. Совокупно социалисты и коммунисты получили проценты, которые для России, например, были бы 
очень удивительными. 

Савік Шустер: Дело в том, что социалисты – это не совсем левые... 
Дмитро Рогозін: Всё равно мы считаем, что это левые. Правильно? 
Савік Шустер: А Наталия Витренко? Как вы считаете? 
Дмитро Рогозін: Она тоже левая, но всё равно этого мало. Потому что Партия регионов не является в полном смысле левой. 

Она опирается на достаточно крупный капитал на Востоке Украины. То же самое можно сказать, например, об "оранжевой" коалиции. Они 
уж точно левыми себя никогда не считали. Получается, что всё-таки раздел голосов происходит между Востоком и Западом Украины. По-
прежнему, Украину до сих пор не можете найти. Она до сих пор не может ответить на простой вопрос: что делать? Куда идти? Вот всё 
время идёт такое вот метание. И при этом ещё мы приходим в студию. Я плохо понимаю зачем. И наше мнение здесь слушается, как 
мнение мэтра. Я бы, конечно, поступал здесь не на основе страстей. Если создавать коалицию, то её нужно создавать с точки зрения 
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чисто прагматических интересов Украины. Каковы эти интересы? Прежде всего, 21-й век – это век дефицита энергоресурсов. Конечно, 
нужны нормальные отношения с Россией – это безусловно. И не только у Партии регионов, а все политические силы Украины, если они 
патриотические силы, должны прекрасно понимать, что добрые отношения с Россией – это аксиома, бесспорный вопрос. Не надо "ля-ля" 
на эти темы разводить каждый раз на этих передачах. Второе – нужно ли, скажем, заимствовать европейские культурные ценности, 
демократические  ценности,  то,  что  достаточно  далеко  пробило  Украину,  что  мы видим  на  этих  выборах.  Конечно,  тоже  нужно.  Но 
спрашивать  никого  не  нужно:  "Дядя,  скажи,  как  нам  жить?  Вот  нам  создавать  коалицию  "сине-голубую"  или,  там,  "оранжево-буро-
малиновую"?"  Какая  разница?  Сами  решайте  свой  вопрос,  если  вы  патриоты  собственного  народа.  И  не  слушайте  ни  меня,  ни 
Бжезинского. 

Савік Шустер: Я хочу спросить сенатора из Польши – Ежи Шмидта... 
Єжи Шмідт: ...Работать с таким руководством на Украине, которое хотеть работать и с Польшей, хотеть работать и с Западом, 

хотеть работать и с Европейским Союзом. Мы хотим иметь хороших соседей на Востоке. Украина – это самый для нас лучший, очень 
хороший сосед. И мы хотим, чтобы так стало и дальше. Теперь мы смотрели выборы. Выборы прошли хорошо, всё нормально, по закону. 
Это  для нас  очень  добрые  вести.  Теперь  мы ожидаем,  что  будет  руководство  немножко  и  шибко  сделано.  А  потом будем вместе 
работать. 

Савік Шустер: Спасибо. Мы взяли и усреднили экзит-полы, которые были вот до сей минуты. Мы покажем вам результаты. 
Значит, примерно вот так у нас дело. (коментуючи таблицю) Партия регионов по усреднённым данным, средним из всех экзит-полов, – 
это 31.4%. БЮТ – 23%. "Наша Украина" – 15.1% примерно. СПУ – 6%. Коммунистическая партия – 3.66%. Блок Витренко – 3.14%. Блок 
Литвина – 2.77%. "Виче" – 1.88%. Блок Костенко-Плюща – 1.78%. "ПОРА"-ПРП – 1.55%. А вот если бы так – вот видите – если бы так 
осталось, то места в парламенте были бы распределены следующим образом. 172 места в парламенте у Партии регионов. 126 – у БЮТ. 
82 – у "Нашей Украины". 33 – у Социалистической партии. 20 – у Коммунистической. И 17 – у блока Витренко. Таким образом, если мы 
считаем,  что  это  результаты,  отражающие  более  или  менее  действительность,  то  у  нас  37  мест  –  это  КПУ  и  Витренко  вместе. 
Приплюсовываем это к "Регионам" – и получаем 209 мест. И 209 мест никоим образом не дают большинство. Таким образом, может так 
получиться, что Партия регионов, Коммунистическая партия и блок Витренко могут оказаться в оппозиции. 

Костянтин Затулін: Что, уже договорились между собой и Ющенко, и Тимошенко? 
Савік Шустер: Нет, я не знаю. Я говорю, что это возможно. Я просто считаю, говорю, что это как бы... Я могу продолжить. Если 

"Наша Украина" и Партия регионов договорятся о коалиции, то у них будет 254 голоса. Да? Значит, это будет подавляющее большинство 
– и они смогут проводить все законы. И так далее... Вот я говорю, что 226 – большинство. Вот примерно то, что у нас есть. Олег Рыбачук, 
может быть, в теме России, Запада, Америки, Европы... 

Олег Рибачук: Да я могу... Пожалуйста, пожалуйста... 
Володимир Сівкович: Можно, я немножко сострю? Вот господин Бжезинский сказал, что если Янукович станет украинцем, то 

тогда... На самом деле... 
Савік Шустер: Да, "если станет настоящим украинцем"... 
Володимир Сівкович: Если на простой язык перевести его слова, то он сказал следующее: "Если Янукович будет и дальше 

продолжать, как это правительство, проамериканскую политику и потихоньку проводить линию вступления Украины в НАТО, то тогда 
Бжезинский или кто-то, там, за ним стоящий даст отмашку "Нашей Украине" на такой вот блок или коалицию". На самом деле, значит, 
Янукович будет проводить проукраинскую политику. Мы не хотим ни перед кем прогибаться. И мы не хотим, значит, дружить с кем-то 
против кого-то. Мы хотим иметь хорошие отношения и с Россией, и с Польшей, и с Соединёнными Штатами Америки. И мы должны 
наконец-то – Украина – стать на прагматичный путь и понять, что по потенциалу мы вообще входим в десятку самых потенциально 
развитых – ну, с возможностью – стран мира. Значит, вот мы на свои ресурсы должны рассчитывать, а не прогибаться ни перед какой 
страной. 

Савік Шустер: Олег Рыбачук... 
Олег Рибачук: Сложно спорить. Никто ни перед кем не прогибается. Я хочу на русском языке из уважения к присутствующим 

здесь гостям. Но первое – почему у меня хорошее настроение, что бы я отметил. Президент сдержал своё основное обещание. Он не 
обещал,  он  гарантировал,  что  выборы пройдут  честно  и  демократично.  Тот  беспредел,  который был  на  прошлых  выборах,  вы  не 
встречали нигде. Мы слышали много жалоб о притеснениях, о чём-то, но ни наблюдатели, ни, в принципе, независимые организации не 
зафиксировали никаких нарушений. То есть выборы отражают реальный расклад сил. И практически я другого мнения не услышал. Это 
очень важно, потому что в плане действий Украина-ЕС для нас проведение демократических выборов, готовность, способность новой 
власти провести выборы так, чтобы голос независимо от того, нравится нам та или иная сила – это я имею в виду улице Банковой, 
Президенту  и  его  команде  –  или  нет,  но  люди  голосовали  за  тех,  за  кого  они  хотели  проголосовать.  И  их  голос  был  учтён.  Это 
колоссальное достижение Украины, потому что подозрений в том, что это будет не так, было очень много. И мне поэтому легко сейчас 
комментировать возможные коалиции. Президент не пошёл ни в какую из партий. Поэтому было некорректно – я слышал, что Марков, по-
моему, так намекал, что "Наша Украина" – это партия Президента... Я бы сказал, что Юлия Тимошенко не менее клялась и клянётся в 
любви к Президенту равно так, как и в поддержку Президента. Это и Социалистическая партия Украины. И я не вижу, там, в лозунгах 
ПРП-"ПОРЫ", Блока Костенко... То есть Президент поддерживал все те силы, которые привели его к победе. И социалистов в том числе. 
Поэтому Президент сейчас может спокойно проводить переговоры – и будет проводить переговоры – с любой политической силой. Он 
остался вне этих выборов. Он не стал участником парламентских выборов, как от него и ожидало большинство украинцев. 

Савік Шустер: Пожалуйста... 
Костянтин Затулін: Я прошу прощения. Я слушал выступление Президента. Может быть, мы действительно не очень хорошо 

знаем украинский язык, но мы слушаем и слышим – такое впечатление – разное. Президент в пятницу – это показывалось в вашем эфире 
– говорил о том, что нельзя дать силам реванша, силам прошлого возобладать на этих выборах, что дело за будущим, и так далее. Это 
вы называете  попыткой...  Мы же все  понимаем политический  новояз.  Силы реванша  –  это  Партия регионов.  То,  что  имел в  виду 
Президент, – это всем было очевидно. 

Олег Рибачук: Спасибо, что разъяснили... 
Костянтин Затулін: Вы это называете "быть над схваткой"? 
Олег Рибачук: Да. 
Костянтин Затулін: Это абсолютная неправда. Второе – вы сказали, что наблюдатели... Я наблюдатель на этих выборах в 

Украине. Я только что прилетел из Крыма, в котором вы провели довольно много времени. 
Олег Рибачук: Да, я знаю, что вы там тоже имеете офис... 
Костянтин Затулін: Так вот я вам хочу сказать, что большего бардака, чем то, что происходило на этих – демократичных – 

выборах... Вы не путаете бардак с демократией? 
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Олег Рибачук: Нет. 
Костянтин Затулін: Мне кажется, что вы путаете это, если вы утверждаете, что эти выборы были демократичны по всем 

стандартам...  Одну секунду. Когда люди стоят по четыре часа в очереди,  когда в одном из округов Севастополя из 191-го дома 96 
многоэтажных домов просто отсутствуют, когда – извините, пожалуйста, – все Скворцовы стали Шпаками, а в Медицинском институте в 
Симферополе  на  избирательном  участке  –  я  сегодня  там  был,  –  знаете,  Чемоданов  стал  Вализовым...  Вы  это  называете 
демократическими выборами, которые никаким стандартам как бы?.. 

Олег Рибачук: Скажите, пожалуйста: какая власть в Крыму? Какая власть в Крыму? 
Костянтин Затулін: Что значит "какая власть в Крыму"? А вы не знаете? 
Олег Рибачук: А вы знаете, какая власть в Крыму? Что изменилось в Крыму после победы Президента? 
Костянтин Затулін: Что изменилось? Правительство новое там. 
Олег Рибачук: Да? И знаете состав правительства,  какие  политические силы поддерживают  правительство? Знаете? Там 

"помаранчевые"?.. 
Костянтин Затулін: Ну и что?.. Так вы скажите, кто списки там составлял. 
Олег Рибачук: Там "помаранчевые" или нет? Нет, правда? 
Костянтин Затулін: "Помаранчевые" именно. А Бурдюков кто таков? Кто возглавляет? 
Олег Рибачук: Я говорю "правительство", а не "Бурдюков". 
Костянтин Затулін: Председатель правительства кто?.. 
Олег Рибачук: Один. А большинство членов правительства там не "помаранчевые". И местная власть там не "помаранчевая"... 
Костянтин Затулін: Уважаемый мой, вы там провели несколько месяцев... 
Олег Рибачук: Да, я провёл там несколько месяцев – и знаю ситуацию. Поэтому эти выборы очень важны, что они прошли. И 

крымчане выбирали того, кого хотели выбирать. И никто им не тыкал – какой номер должен быть. И не поддерживал... 
Костянтин Затулін: Да им не давали выбирать, не давали выбирать... 
Олег Рибачук: Им давали выбирать. А проблема выборов наших в том, что мы соединили выборы в местные органы и в 

центральные... 
Савік Шустер: Ксения Ляпина, пожалуйста... 
Олег Рибачук: Но это не вина Президента. Президент обеспечил каждому право голосовать за того, за кого он хочет. А не то, 

что было на прошлых выборах... 
Костянтин Затулін: В восточных и южных регионах Украины число избирательных округов – вы это прекрасно знаете – было 

уменьшено. В Крыму было 10, а стало 8. В Севастополе было 2, а стал 1. Зачем это было сделано? Для облегчения?.. 
Олег Рибачук: Чьё это решение?.. 
Ксенія Ляпіна: Я так понимаю, что здесь очень трудно включиться в эту дискуссию, однако позвольте. Хочу напомнить коллеге 

разницу между демократией и бардаком. Демократия – это не только право, а ещё и обязанности гражданина. И тем гражданам, чьи 
фамилии были переведены неправильно, было дано как минимум месяц времени на то, чтобы проверить себя в избирательных списках – 
а как переведены фамилии? – и внести соответствующие изменения... 

Костянтин Затулін: А вы знаете, сколько людей сегодня умерло у вас во время выборов?.. 
Ксенія Ляпіна: И хочу подчеркнуть, что это и есть демократия. Демократия – это процедура, когда каждый исполняет свои 

обязанности... 
Костянтин Затулін: Я бы хотел посмотреть, как бы в Германии отреагировал Мюллер, если бы он увидел себя в списках 

Мирошником. Вот я бы хотел посмотреть... 
Ксенія Ляпіна: А он проверил бы, проверил бы реестр избирателей, который существует. Проверил бы не один раз. 
Савік Шустер: Святослав Вакарчук, пожалуйста... 
Святослав Вакарчук: Тільки що ваш – російський – колега інший розказав, як неправильно вмішуватися в справи інших країн. 

Ви сидите і знов нам розказуєте, що нам робити. Давайте зробимо так... Я тоже из уважения могу говорить по-русски, также moge mowic 
po polsku, also can speak english... Але я хочу говорити українською, бо це на даний момент моя рідна мова. І я прекрасно спілкуюся всіма 
мовами. Так ось мені здається, що замість того, щоб розказувати, що сьогодні було і що було вчора, давайте разом будувати спільне 
майбутнє.  Давайте  будувати  дружнє  майбутнє  з  Росією,  Європою.  У  нас  вже є  результати.  Є  екзит-пол,  а  скоро будуть і  справжні 
результати. Ви сперечаєтеся з одним або з іншим з людей, які не є членами жодних передвиборчих списків. 

Савік Шустер: Святослав, можно, я прерву на новости?.. Потом вы продолжите. Потому что новости – это святое... 
Святослав Вакарчук: Перепрошую. 
Савік Шустер: Елена Фроляк... 
Випуск "Фактів" 
Савік Шустер: Дякую,  Олено.  Так,  мы продолжаем дискуссию по  итогам экзит-полов.  К нашей дискуссии присоединяются 

Раиса  Богатырёва  –  добрый  вечер,  –  Валентина  Семенюк  –  Социалистическая  партия,  –  и  Владимир  Семиноженко  –  блок  "МЫ" 
Литвина... Но я хочу Святославу Вакарчуку дать возможность завершить мысль, которую мы прервали новостями... 

Святослав Вакарчук: Я говорив про те, що ми знову повертаємося – після слів, що не треба вмішуватися в справи, – ми знову 
повертаємося до того, що нам розказують, як проводити нам вибори. Відомо, що демократія – це коли є багато списків, є багато людей в 
списках, а ти визначаєшся між ними, а не зарані відомий результат, за місяць вперед. Ви бачите, що у нас є інтрига. Ця інтрига – це є 
типова європейська демократія, про яку ми так зараз говоримо, до якої ми так прагнемо. Але я хотів говорити не про це, а я хотів говорити 
про те, що зараз потрібно вже забути... Вибори вже закінчилися, все. Не треба агітації ні всередині країни, ні ззовні. Все, результат є. Ми 
обговорюємо результати – як має жити майбутня країна. Мене як звичайного виборця, який не є в партії, цікавить, що буде робити та 
коаліція, яка створиться, як швидко вона дасть можливість мені добре жити. І мені здається, що я бачу реальну можливість створити дуже 
швидко коаліцію серед людей, які мають спільні інтереси, – вони мають її робити. А критикувати один одного за вибори? Все, вже все 
відбулося. Відбувається без суттєвих порушень – значить, все нормально. 

Костянтин Затулін: Я просто объясню... Как раз если бы я вам сейчас рассказывал, какая у вас должна быть коалиция, то это, 
наверное,  было бы с моей стороны не очень корректно.  Я,  как  видите,  об этом не рассказываю.  Я отреагировал на слова вашего 
Госсекретаря, который рассказывал нам о том, какие были хорошие выборы. Извините, вы сами меня пригласили быть наблюдателем на 
выборах. Я так понимаю... 

Святослав Вакарчук: Ми дуже вдячні, що ви приїхали, як і всім решта. Дуже приємно... 
Костянтин Затулін: Я так понимаю, что я свою точку зрения должен где-то высказать. Если меня пригласили для того, чтобы я 

её не высказал, то это очень странно... 
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Савік Шустер: Пожалуйста... Нет, вы её свободно высказываете... 
Костянтин Затулін: Вот я её уже высказал. Я просто хочу, чтобы вы меня правильно поняли. 
Савік Шустер: У меня очень быстрый вопрос к Валентине Семенюк. Вот только что в прямом эфире Юлия Тимошенко сказала, 

что будет коалиция, что будет 257, но по нашим рассчётам 241 голос. Да? Это я полагаю так. "Наша Украина", БЮТ и социалисты... Вы 
готовы к этому? 

Валентина Семенюк: Я хочу сказати, що треба вирішувати по закінченню результатів. Щоб кожна політична партія провела 
свої політичні  засідання на своїх відповідних політичних органах, прийняла відповідні  рішення. Тому що треба зважити на одне – що 
сьогодні,  звичайно,  треба  дотримуватися  тих  домовленостей,  які  були  досягнуті  і  на  президентських  виборах,  а  разом з  тим  треба 
дивитися не тільки на підсумки роботи, а в першу чергу – я би сказала – на проблеми України. Треба покласти листок паперу, написати 
проблеми, які висвітлює Соціалістична партія, та й інша партія, – і показати на іншому поряд листочку, як їх вирішувати. Це буде основою 
для об’єднання. І тоді люди нас зрозуміють. Бо коли ми починаємо говорити про портфелі, про поділ цих портфелів, хто за що буде 
відповідати, то наш виборець нас не зрозуміє. Треба вирішувати питання, які ідуть на користь України, на користь українському народу. 

Савік Шустер: А вы решите этот вопрос до завтрашнего вечера? 
Валентина Семенюк: У вівторок в нас буде засідання політради. І в вівторок ми будемо визначатися з цього питання. 
Савік Шустер: Раиса Богатырёва, готовы ли вы к оппозиции? Если будет эта коалиция, то,  соответственно, вы уходите в 

оппозицию. Вы готовы к этому? 
Раїса Богатирьова: Удивительно звучит вопрос: победители фактически парламентских выборов должны уйти в оппозицию. 

Так звучит по вашему вопросу...  Победители будут формировать коалицию.  И я вам гарантирую, что эту коалицию мы создадим на 
основе той программы, с которой мы шли на выборы. Это первое. Второе – комментируя заявление – то, которое сделала моя коллега, 
Юлия Тимошенко, – я могу только одно сказать... В чём гарантия под её словами? Вот что может взять любой гражданин наш и сказать: 
"Да, мы в это верим"? Ничего. Всё, что не говорилось, – не произошло. Всё, что происходило во время выборов, даёт очень чёткий сигнал 
обществу – что для этих людей в определённой степени власть – это прежде всего. Не интересы народа, далеко не интересы народа. 
Поэтому я думаю, что ничего не произойдёт за эту неделю, дорогие мои избиратели, из того, что сказала Юлия Тимошенко. Партия 
регионов имеет свой план. Она предложит политическим силам, которых поддержали люди на выборах, которые пройдут в парламент, 
стратегию, вокруг которой надо объединяться. Именно вокруг стратегии произойдёт объединение. Поэтому неважно в данной ситуации 
то, что говорит кто-то, важно то, что сказали избиратели. А избиратели – даже по данным этого экзит-пола – чётко высказались, кого они 
поддерживают, что они хотят, чтобы происходило в стране. 

Савік Шустер: Так... У нас в студии моя давнейшая коллега Пилар Бонетт – корреспондент газеты "El Pais" в Москве, – но 
которая освещала в отличие от меня Оранжевую революцию. У неё есть вопрос – насколько я понимаю – к Олегу Рыбачуку... 

Пілар Бонетт: Да, да... Я, конечно, была здесь во время Оранжевой революции. Я человек посторонний. Может быть, я вижу 
всё из стороны. Да? У вас сейчас нет апельсина, а есть дольки апельсина от Оранжевой революции. Чтобы создать апельсин, надо ещё 
поработать. Да? И так, как я вижу, как из стороны, то Юлия Тимошенко является носителем ценностей Оранжевой революции. Я не спорю 
по  поводу  вашего  первого  места,  но  внутри  этих  бывших  союзников  Юлия  Тимошенко  является  носителем  ценностей  Оранжевой 
революции. Мой вопрос к вам: если вы должны договориться с ней, то на какие уступки вы готовы идти, чтобы признать эту роль внутри 
"оранжевой"  коалиции?  Готовы ли вы на уступки  экономические?  Если вы международные политики,  то на какие  уступки? Если вы 
считаете, что надо делать уступки... Я помню, что однажды у меня был разговор с вами, когда выборы ещё не состоялись. Мы говорили о 
Майдане. И я говорила, что, по-моему, Юлия Тимошенко – по моим наблюдениям – она мотор Оранжевой революции. А вы сказали: 
"Такого мотора нет. Есть очень много людей, которые хорошо выступают. Мы здесь все равны". Результат этих выборов показывает, что 
не все равны. Первая внутри коалиции – повторяю: внутри Оранжевой революции – это Юлия Тимошенко. Это факт... 

Олег  Рибачук: Да,  она  набрала  больше  голосов,  чем  другие  члены  "оранжевой"  коалиции.  Это  всё  равно,  что  Лариса 
Богатырёва говорит о том, что они выиграли первое место. Да, 33%. Но это не 100%. Ровно то же самое и с Юлией Тимошенко внутри 
"оранжевой" коалиции. Носители идеалов? Я думаю, равными носителями идеалов остались и социалисты – в Оранжевой революции 
они не в меньшей степени – и "Наша Украина", и блок ПРП-"ПОРА", который не прошёл, и блок Костенко-Плюща. Я бы здесь не говорил, 
что эти политические силы не являются носителями идеалов революции, потому что все эти политические силы этим идеалам были 
верны. Ваш вопрос ко мне не совсем корректен, потому что я не есть членом партии "Наша Украина", я не принимал никакого участия в 
выборах, я представлял Секретариат Президента. И я очень горд тем, что я не пошёл на эти выборы, потому что иначе мне было бы 
сложно отвечать. Но о вопросах коалиции – это сейчас вопрос способности в том числе и Юлии Тимошенко определяться: возможна ли 
коалиция "Нашей Украины",  Юлии Тимошенко и социалистов? В каком составе? С какими ценностями? И при каких условиях? Этот 
вопрос ко мне не по адресу. Я знаю, что я как глава Секретариата и Президент предоставим "помаранчевой" коалиции возможность 
договариваться. 

Пілар  Бонетт: Простите.  Как  не  по  адресу,  если  Президент  сказал  сегодня,  когда  он  голосовал,  что  "завтра,  на  моём 
секретариате, мы начинаем переговоры о коалиции"? Как это, не 
по адресу? 

Олег  Рибачук: Послушайте...  Вы  меня  не  слышите. 
Президент даёт площадку для переговоров. Он не есть участником 
этих  переговоров.  Он  не  может  сказать  Юлии  Тимошенко,  или 
Роману  Безсмертному,  или  Юрию  Еханурову,  или  Морозу: 
"Договаривайтесь".  Он  к  этому  призывает.  Понимаете?  И 
Президент  будет  вести  переговоры...  В  том  числе  и  с  другими 
участниками... 

Савік  Шустер: А  почему?..  Вот  Константин  Затулин, 
почему  мы  не  должны  верить  тому,  что  говорит  глава 
Секретариата?  Вы  в  России  вашему  главе  Секретариата 
позволяете это говорить? Мне кажется, что нет... 

Костянтин  Затулін: Да  потому  что...  Вы  знаете,  в 
России у нас нет Секретариата. Но дело не в этом. Дело в том, 
что... 

Савік Шустер: У вас есть Администрация Президента и 
глава. Понимаете? Так что... 
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Костянтин Затулін: Я верю в зависимости от  того,  говорит человек  правду или нет.  Сидит руководитель Секретариата и 
говорит: "Мы ни при чём. Мы над схваткой. Президент никакого отношения к выборам не имеет. Он никого не поддерживает". Слушайте, 
кто-нибудь в это верит вообще? 

Савік Шустер: Давайте скажем... Давайте ответим Затулину. Мне самому интересно... Президент над схваткой, мы в это верим 
– кнопка один. Президент не над схваткой, мы в это не верим – кнопка два. Итак, все голосуйте... Вот мне интересно реально... Пусть 
проголосуют. Посмотрим... Вся Украина... Я сейчас повторю ещё раз. Значит, верите ли вы в то, что Президент в течение предвыборной 
кампании находился над схваткой? Он был Президентом, не поддерживающим ни одну из политических сил, и он реально находился в 
объективной позиции Президента... "Да" – кнопка один. "Нет" – кнопка два. "Верю, что президент был над схваткой", – кнопка один. "Не 
верю"  – кнопка два.  Нажимайте,  пожалуйста...  Всё,  окончательные результаты.  (коментуючи діаграму) 34% у нас верят в  то,  что 
Президент был над схваткой. 66 – две трети – не верят. 

Костянтин Затулін: Очень разумные люди в Украине. Гораздо более честные, чем их руководители... 
Савік Шустер: Так... Таковы результаты. Я хотел задать вопрос двум женщинам – Ксении Ляпиной и Валентине Семенюк. Раз 

речь идёт о лидере внутри "оранжевой" коалиции, то вы принимаете Юлию Тимошенко в роли лидера "оранжевой" коалиции сегодня, в 
свете этих результатов? 

Ксенія Ляпіна: Я би сказала так: ми зараз відчуваємо себе, як наречена. Якщо чесно, то я розумію, що це певним чином 
несправедливо так казати, але я щаслива, що ми на третьому місці. Ми віддаємо право, ініціативи тим, хто переміг на виборах. І хочемо 
подивитися, як вони будуть виконувати свої обіцянки. А в нас пам’ять дуже хороша – ми задамо всі необхідні питання. Бо ми дуже чітко 
пам’ятаємо,  хто і  що обіцяв  на  виборах.  Щодо  Юлії  Володимирівни  та  її  пропозицій,  то ми подивимося,  на які  жертви  готова Юлія 
Володимирівна заради створення "оранжевої" коаліції, – і відповідним чином будемо вирішувати. Ось в мене, наприклад, настрій добрий. 
Я розумію,  що ми розраховували на більше,  ми б хотіли,  щоб нас більше  підтримали.  Але результати виборів  показали,  що ми не 
переконали, ми в чомусь зробили помилки, в чомусь були неуспішні. Це факт – і ми його визнаємо. Але зараз цікавий процес. Ми віддаємо 
лідерство – будь ласка. Але лідер має іти на певні жертви, наступати на горло своїй пісні. Ми хочемо подивитися як. 

Савік Шустер: Валентина Семенюк... 
Валентина Семенюк: Перш за все лідерство сьогодні треба віддати по результатах. Вони і в "Регіонів",  а не тільки у Юлії 

Володимирівни. Крім того, я би хотіла сказати, що сьогодні якщо говорити по тому, що в коаліції Юлія Володимирівна зайняла перше 
місце, то тут ще раз підтвердження є того, що наш народ любить голосувати за тих, хто критикує, а не тих, хто реально робить. Крім того, 
треба реально розуміти і ще одне – що дуже часу було мало для того, щоб можна було доказати себе в роботі. Бо якщо я, працюючи на 
своїй відповідній посаді, – повірте мені – закачала рукава і те, що 14 років ніхто не робив, а мені доводилося зараз виконувати, цю місію... 
То тут неясно, хто більше користі зробив – той, хто гарно критикував, чи той, хто просто-напросто працював. Тому час – найкращий лікар. 
Він всіх полікує. 

Савік Шустер: Вадим Карасёв... 
Вадим  Карасьов: Я  хочу  внести  уточнения.  Парламентские  выборы  выигрывает  не  тот,  кто  получает  первое  место  по 

результатам голосования,  а тот,  кто  формирует  коалицию,  –  это  закон  политологии.  Я прошу прощения,  я  вынужден  апеллировать 
политическим аргументом, но это так. Это при всём уважении к Партии регионов, что они действительно сегодня лидер по голосованию. 
Но бывает так, что партия получила большинство по результатам голосования, но на коалицию она не тянет. И второй вывод – "синей 
коалиции" не будет, потому что арифметически не получается. И всё-таки есть разница между коммунистами, блоком Витренко – это, 
назовём условно, прогрессивные антиглобалисты. А Партия регионов – это всё-таки умеренные глобалисты. Это люди, которые хотят 
развивать бизнес, идти в Европу. Может быть, не так форсированно, как нынешняя власть, может быть, не сразу в Евросоюз, НАТО, но, 
тем не менее, в Европу идёт. Третий момент – это вот к тому, что говорил журналист из газеты "El Pais"... Я вот поймал себя на такой вот 
вещи. Дело в том, что эти выборы – это было повторением выборов 2004-го года и повторением революции. Потому что тогда были 
президентские выборы, но в форме революции. При всём... Я отношусь очень аккуратно к Юлии Владимировне, но надо отдать должное. 
Было два лидера революции. И вот тогда проголосовали за Ющенко как за одного из лидеров революции, поскольку он номинировался 
или был кандидатом в президенты. Сегодня как бы люди ещё раз отдали за революцию свой голос. Но уже поскольку Президент был над 
схваткой – и формально, и 35 процентов показали, что и не формально, – поэтому голосовали за Юлию Тимошенко как за второго лидера 
Оранжевой революции. Нравится это нам или не нравится, но народ это сказал. И это значит с одной стороны, конечно... Это мешает всю 
карту, смешивает всю карту политическую, потому что были другие расчёты, другие резоны. Но это выбор людей. И третий момент – 
"помаранчевая" коалиция только тогда будет, если Юлия Тимошенко будет премьер-министром. И "Наша Украина" сегодня должна это 
понимать. 

Савік Шустер: Ещё одна рекламная пауза. После рекламной паузы новости – и мы продолжим дискуссию... 
Випуск "Фактів" 
Савік  Шустер: Дякую,  Олено.  До  побачення...  А  мы 

продолжаем обсуждение экзит-полов. Экзит-полы, конечно, со всех 
сторон нас информируют о том, что они всё же не полные, что 
люди голосовали до полуночи. И поэтому последние данные были 
взяты  в  20.00.  В  принципе,  реально  картина  может  меняться 
проходящих  и  не  проходящих  партий.  Хотя,  казалось  бы,  и, 
кажется, что у трёх ведущих партий вообще-то картина не очень-то 
меняться  может.  К  нам  присоединилась  Инна  Богословская. 
Значит, женщин уже три, потому что есть ещё Валентина Семенюк 
и  Раиса  Богатырёва.  И  я  сразу  же  прошу  нашу  аудиторию 
проголосовать.  Раз  мы  уже  голосуем,  то  давайте  ещё  раз 
проголосуем. Задавали вопрос по "сине-оранжевой" коалиции, то 
есть "Нашей Украины" и "Регионов".  Мы получили 49 и 51, но, в 
принципе,  половина  –  за,  половина  –  против  такой  коалиции. 
Сейчас  я  хочу  задать  вопрос  по  "оранжевой"  коалиции.  Вы 
поддерживаете создание "оранжевой" коалиции? Кнопка один – да. 
Кнопка  два  –  нет...  Ещё  раз  повторяю,  что  наша  аудитория 
реально  отображает  население  Украины...  Всё.  (коментуючи 
діаграму) Значит,  видите,  что  результаты  совсем  другие.  60% 
народа  –  за  "оранжевую"  коалицию.  40  –  против.  Значит,  есть 
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ощущение, что люди хотят, чтоб "оранжевые" силы создали коалицию и правили страной какое-то время. Так вот у меня сразу вопрос к 
Олегу Рыбачуку. Вы сказали, что вы как бы даёте площадку для переговоров, но не являетесь стороной переговоров. Но тут от Вадима 
Карасёва  прозвучала  такая  мысль,  что  Юлия  Тимошенко  –  премьер-министр.  И  это  единственное  условие,  на  которое  идёт  уже 
Президент, а не партии. 

Олег  Рибачук: Как  же  идёт  Президент?  Если  Юлия  Тимошенко  единственное  условие  даёт  –  и  с  этим  согласны "Наша 
Украина" и Социалистическая партия как минимум, потому что это "оранжевая" коалиция, тогда Президент идёт... 

Савік Шустер: То есть три уже... Две партии и... 
Олег Рибачук: Вы понимаете, что Юлии Тимошенко нужно говорить и с руководителем "Нашей Украины", и с руководителем 

Соцпартии, потому что это те силы, которые представляют "помаранчевых" в парламенте, которые идут к Президенту. Иначе получается, 
что Президент должен убеждать социалистов или "Нашу Украину" в поддержке Юлии Тимошенко – это не совсем корректно. 

Савік Шустер: Пожалуйста... 
Володимир Фесенко: Владимир Фесенко, политолог. Я думаю, что проблема Президента и главная задача Президента – не 

кто будет премьером на сегодня – Тимошенко или кто-то ещё, – а проблема – какой будет программа правительства. То есть с чем это 
правительство  придёт,  какую  программу  оно  будет  реализовывать.  Вот  над  этим  нужно  думать.  Я  думаю,  что  Президент  будет 
заниматься именно этим, потому что это в этом его задача. Не кандидатура премьера, а программа будущего правительства. 

Савік Шустер: Простите... Уже столько проработал, а ещё программу не знает? 
Володимир Фесенко: Нет.  В данном случае программа будущего правительства, потому что речь идёт о новом формате 

коалиции. Нужно согласовывать заново, потому что программные позиции и "Нашей Украины", и блока Юлии Тимошенко, и социалистов 
несколько различаются – и их надо заново согласовать. 

Савік Шустер: Хорошо. К нам присоединился лидер Социалистической партии – Александр Мороз. Добрый вечер... 
Олександр Мороз: Добрый вечер... 
Савік Шустер: Господин Мороз... Юлия Тимошенко только что в прямом эфире – несколько минут назад – сказала, что завтра 

вечером будет подписана "оранжевая" коалиция, будет 257 мест в парламенте – это огромное большинство. Вы в это верите? 
Олександр Мороз: Це можливо. Але вона говорила, що не ввечері, а об 11-ій дня. І тому багато буде залежати від того, який 

буде результат переговорів між блоком Тимошенко і блоком Ющенка "Наша Україна". Річ у тому, що я згоден, що великий успіх є у Партії  
регіонів, але якби не розколений був би Майдан – мається на увазі "помаранчева" група, – то сумарно в них сьогодні вже десь за 37%.  
Тобто  без  соціалістів.  Таким  чином вони не  програли  –  і  це  показують  ваші  опитування тут,  у  залі.  Я  гадаю,  що від  того,  як  вони 
домовляться, залежатиме подальша конфігурація більшості в парламенті. І при тому я тільки що був на передачі на "НТН", і я там сказав, 
що все одно, так чи інакше, треба вирішувати проблему, яка штучно створена під час президентської кампанії, поглиблена тепер – це 
проблема розколу України. Треба шукати варіанти, як зробити так, щоб людей об’єднати, бо і там, і там виборці хочуть кращого життя... 

Савік Шустер: Пожалуйста... Представьтесь, пожалуйста... 
Тетяна Івженко: Тетяна Івженко, "Независимая газета". В мене є запитання до пана Рибачука, оскільки більше нікого немає з 

"Нашої  України".  Чи  ви  розглядаєте  можливість  створення  коаліції  між  Блоком  Юлії  Тимошенко  і  Партією  регіонів,  оскільки  саме 
Тимошенко – як говорилося у цій студії – об’єднала Україну? І нічого не говорите ви від імені Президента. Ви що, виключаєте такий 
розвиток подій? Що ви будете робити в такому випадку в парламенті? Дякую... 

Олег Рибачук: Блок між Юлією Тимошенко і Партією регіонів? Юлія Тимошенко – я не знаю, скільки сотень разів говорила, що 
це теоретично неможливо. 

Тетяна Івженко: При тому представники вашої партії сказали, що політика – мистецтво можливого... Віктор Ющенко сказав. 
Може все змінитися до завтрашнього ранку. Ні? 

Олег Рибачук: Так,  це було б...  Зараз прийде сюди – як мені сказали, що має прийти сюди – Юлія Тимошенко. Було б її 
коректніше про це запитати. Але насправді ви зрозумійте моє положення. Я не член партії "Наша Україна", я не йшов на вибори до 
Верховної Ради по списку "Нашої України", як цього не робив і Президент. І я не є активним учасником переговорів. Тому ми з вами це 
досить гіпотетично обговорюємо. Якщо ви запитаєте мене особисто, то я думаю, що найлогічніше було би для України мати "помаранчеву" 
коаліцію. Мій голос був би там, де 60%. 

Савік Шустер: Господин Рыбачук, эту улыбку Раисы Богатырёвой нельзя не показать... 
Раїса Богатирьова: Я просто себе думаю: что вы тут тогда делаете? И то, и то, и то – всё не к вам. Что тогда делаем мы тут 

вместе?..  Можно, я реплику скажу? Я думаю,  что всем нам нужно отойти от  плена тех иллюзий,  которые у нас были, – когда одна 
политическая сила присвоила себе право присвоить ценности общеевропейские, говорить, что только она говорит правду, и так далее. И 
именно это сегодня прозвучало вот в вопросе госпожи Пилар,  когда она сказала, что носителем "оранжевых"  ценностей есть Юлия 
Тимошенко. Я хочу сказать всем – и глубоко в это верю сама, – что ценности – они не имеют цвета. Не может быть правда "оранжевая"  
или "бело-голубая". Правда – она есть правда. Не может быть свобода для одного человека во Львове не такой желанной, как свобода в 
Херсоне, или в Николаеве, или ещё где-то. И мы к этому пришли, и мы это должны выстрадать. И сегодня мы должны понимать, что де-
факто – я вот хочу, чтобы вы меня послушали, – де-факто так случилось после выборов президентских, что всё-таки две части Украины. 
И задание тех, кто там сидит, и тих, кто здесь сидит, – чтобы никогда это не стало де-юре. И поэтому здравые люди должны выстраивать 
программы и шаги навстречу друг другу. И не надо пугать, что "оранжево-бело-голубая", "бело-голубая" или ещё какая-то...  Если мы 
объединяемся вокруг наших национальных интересов, вокруг общечеловеческих ценностей, то скажите: кто будет помнить цвет? Цвет 
будет один – желто-голубой. И "Регионы" сделают для этого первый шаг, и последующие шаги. Спасибо... 

Савік Шустер: Владимир Семиноженко, пожалуйста... 
Володимир Семиноженко: Я хотел бы, может быть, продолжить эту мысль. Ведь разделение цветов, как бы мы сейчас не 

говорили,  идёт по инерции после президентской кампании. Но два победителя – я имею в виду пока по экзит¬-полам – это Партия 
регионов и БЮТ – это политические силы, которые выиграли на очень сильной критике исполнительной власти, которую создала "Наша 
Украина". Хотя бы критика газовых договорённостей. Мне кажется, что БЮТ ещё перещеголяла Партию регионов в этом. Поэтому вопрос 
о том, кто будет сегодня одноцветный и будет занимать 51 процент, – он не стоит. Сегодня вопрос стоит о том, насколько вот то единение 
вокруг какого-то проекта украинского действительно сделает не одноцветную коалицию.  Она сегодня невозможна. Это экзит-пол. Мы 
видим,  что  "бело-голубые",  условно  "оранжевые"  двух  групп  –  это  примерно  баланс.  И  есть большой  сектор,  в  который  попадают 
социалисты, я почти уверен, что "Виче" попадает, я уверен, что Народный блок Литвина, где должны спросить: а какого вы мнения? Ведь 
без вас не получается коалиции никогда. И вот здесь – как раз то, что перед этим говорил Карасёв, – получается, что парадокс кампании. 
Выиграли проблемы не у самых крупных партий. У них такие же проблемы, как и у меньше выигравшей. То есть сложности создания 
коалиции как у больших,  так и у маленьких.  Вот это,  по-моему, впервые в нашей украинской истории – вот такая особенность этих 
выборов. 
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Савік Шустер: Это правда, потому что хотя нам дали погрешность, которая не даёт как бы оснований предположить, что много 
маленьких партий пройдут, но судя по тому, что выборы завершились очень поздно – гораздо позднее, чем кто-либо предполагал: в 
полночь, – значит, результаты могут меняться, могут меняться существенно. От маленьких партий в данном случае реально зависит 
коалиция.  Вот  реально,  по-настоящему,  зависит  коалиция.  Поэтому,  может  быть,  всё,  что  мы  говорим  сейчас,  будет  совершенно 
недействительно  завтра  вечером.  Но  это  прелесть  политики  –  как  и  футбола  –  говорить  после  битвы  вещи,  которые  могут  не 
соответствовать с действительностью. Вот у нас польский коллега из Сейма. Представьтесь, пожалуйста... Вот вы пишете, пишете... Как 
вам уровень дискуссии? Представьтесь, пожалуйста... 

Лех Колаковський: Я думаю, что вы думаете о вашей родине, об Украине. И много нервов также у вас. Я у вас второй раз. 
Первый раз я был несколько месяцев назад, когда вы выбирали Президента. Но теперь вы выбираете парламент. И я вижу, как Украина 
изменилась через этот час, как люди изменились... 

Савік Шустер: В лучшую сторону или как? Как изменились?.. 
Лех  Колаковський: Я  вам  скажу,  как  изменились...  Люди  изменились.  Они  говорят,  что  хочу.  Ваше  государство  тоже 

изменилось. Но я был сегодня в селах и видел, что там людям тяжело жить. Теперь по телевидению и в этой студии я вижу, что много 
вам говорят, как вам теперь надо делать – какую коалицию вам надо сделать, что Президенту тоже надо сделать. Я думаю, как я вижу... 
Мы в Польше думаем, что вы очень умные люди. И вы сами лучше сделаете то, что вам нужно. Но вы можете, если хотите, смотреть, что  
произошло  в  других  странах.  Например,  в  Польше...  Мы после  революции  много  хотели быстро сделать.  Но люди "Солидарности" 
разошлись. И много из них забыли, о чём шла борьба... 

Савік Шустер: Так у вас пришёл к власти человек левый. Да? И привёл вас в Европу и в НАТО в итоге... 
Лех Колаковський: Да, и это хорошо. Но у нас пропало много часа. И как вы будете хотеть, смотрите, чтобы вы не сделали 

этого самого... Я думаю, что вам не можно сказать, как делать. Но могу также сказать, что вы целый час должны думать о родине, об 
Украине. А ваши политики, которые и в студии, именно должны думать обо всём люде в Украине, которым тяжело ещё жить. Спасибо... 

Савік Шустер: Пожалуйста... Михаил Папиев, пожалуйста... 
Михайло Папієв: Вы знаете, здесь получается такая интересная беседа, общение у нас, но при этом рассматриваются данные 

только одного экзит-пола. Вы знаете, что – у вас даже показывали – что есть данные и других экзит-полов... 
Савік Шустер: Нет. Мы сделали совокупную картинку, мы всех объединили. Можно вывести на экран. Это объединено. Это не 

один... 
Михайло Папієв: Вы знаете, я уверен, что когда уже подсчитаны будут голоса по протоколам, которые есть...  Потому что 

слабо верится, что сегодня получится таким образом, что три "оранжевые" силы, к которым относятся и "Наша Украина", и Блок Юлии 
Тимошенко, и Социалистическая партия, – что у них будет какая-то возможность иметь 226 голосов в Верховном Совете. Я думаю, что 
будет другое. То есть получается так,  что в первую очередь необходимо сегодня – в случае, если эта коалиция будет,  – чтобы эта 
коалиция  имела  какие-то  общие  базисы.  Вот,  к  примеру,  если  –  рассматривался  вариант  –  коалиция  между  "Нашей  Украиной"  и 
"Регионами Украины", то за каждой из этих политических сил стоят избиратели, которые голосовали за какие-то приоритеты. То есть 
получается так, что в случае, если политики объединятся и сделают формальную коалицию, то таким образом избиратели будут как-то 
введены в оману – як кажуть українською мовою. То есть получается так, что я думаю, что всё-таки формат будет совершенно другой. 
Формат будет не "оранжевый", а формат будет всё-таки на основе тех данных, которые всё-таки посчитают по протоколам, – он будет 
совершенно в другом виде, чем мы сегодня рассматриваем варианты. То есть количество вариантов я предлагал бы увеличить – каким 
образом будет сформирована коалиция в Верховном Совете... 

Савік Шустер: У меня нет никаких критериев для увеличения, потому что единственное, на чём я могу основываться, – это на 
тех  экзит-полах,  которые  мы свели  в  одну  таблицу.  Да? Вот  они,  пожалуйста...  Вот  это  то,  что  мы  имеем сейчас.  И  вот  места  в  
парламенте, которые пропорциональны количеству процентов. То, что это может измениться, – это правда, это факт. И это изменится. 
Как? Мы не знаем. Но мы обсуждаем на основании этих цифр. 

Михайло Папієв: Вы знаете, всё-таки есть какие-то ценности, которые поддерживали избиратели. 
Савік Шустер: Но не уговаривайте меня на то, что я делать не могу... 
Михайло Папієв: И я уверен, что те политические силы, которые получили поддержку избирателей, – они в первую очередь 

должны отстаивать те интересы людей, те программные какие-то свои основы, за которые голосовали люди... 
Савік Шустер: Несомненно... Александр Мороз, вам как кажется? Это достоверная картина? 
Олександр Мороз: Посмотрим... Здесь соотношение, видимо, выдерживается, но абсолютные цифры надо будет смотреть 

завтра... 
Савік Шустер: Соотношение выдерживается, да? Видите... Да, пожалуйста... Представьтесь, пожалуйста... 
Віталій Портніков: Віталій Портніков, журналіст радіо "Свобода"... Я все ж таки хотів запитати Олександра Олександровича 

Мороза. Чому саме його? Тому що дійсно мені здається, що зараз політики починають ділити шкури ще ніким не вбитого ведмедя. Від 
того, як буде реально розподілена кількість місць між дрібними партіями в парламенті, буде залежати, якою буде урядова коаліція,  а 
зовсім не від того, хто буде переможцем виборів. І реально саме представник такої – я би сказав, центристської – політичної сили скоріш 
за все і сформує новий уряд України, в який може запросити представників більших політичних сил. Олександр Олександрович, ви готові 
очолити український уряд? 

Олександр Мороз: Я думаю, що питання поставлене некоректно в даному випадку, бо... 
Віталій Портніков: Ми знаємо, що ви вже пройшли в парламент. Це вже очевидно. І ви представник саме цієї – центристської – 

сили. У вас не так багато голосів, тому ви можете з’єднати різні політичні інтереси. 
Олександр Мороз: Я ще раз хочу сказати, що таку функцію ми готові виконувати. Я про це заявляв з самого початку. Але при 

цьому треба, щоб була добра згода від інших політичних сил. Я думаю, тут залежить не стільки від нас, скільки від інших. Одне тільки 
некоректно  в  даному  випадку  звучить...  І  тут,  очевидно,  є  невідповідність,  яка  характеризує  ситуацію  в  українському  суспільстві. 
Соціалістична партія, власне кажучи, сьогодні одна з найбільших в Україні – 300 тисяч членів партії. Невідповідність спостерігається за 
рівнем підтримки. Але фракція, я гадаю, сьогодні не входить в коло тих, що безпосередньо вирішують суть коаліції. Проте, звичайно, і без 
нас не обійдеться, я так думаю, в будь-якому варіанті. А те, що дискусія, яку колега вів тільки що... Тут видно зараз, скажемо, що в позиції 
"помаранчевих" десь 241 голос виходить. Тобто можна було б триматися такого, скажімо, балансу і такої орієнтації. В даному випадку я 
приєднуюся до аргументів, які були, – треба найти формулу об’єднання України, треба шукати цю формулу. 

Савік Шустер: Пожалуйста... Представьтесь... 
Олександр Мартиненко: Александр Александрович Мартыненко, "Интерфакс-Украина". Вы знаете, я сейчас вспомнил, что в 

2002 году, когда у нас были выборы, когда они закончились, сюда приехал Михаил Михайлович Жванецкий. И его спросили: "Скажите, 
пожалуйста: а что вы посоветуете тем, кто выборы проиграл?" Он сказал: "Подождать". К вопросу коалиции... Вот вы знаете, она сейчас 
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создастся какая-то – это безусловно. То ли "бело-голубая-оранжевая", то ли просто "оранжевая", то ли ещё какая-то. Но я думаю, что 
многие согласятся политики в этой студии с тем, что на самом деле в силу того, что впереди очень трудные проблемы экономики, очень 
много разных проблем – да? – вопросы, на которые сейчас на самом деле нет ответа, то в самом деле неизвестно, кому повезёт. То, кто 
в  эту  коалицию  попадёт  или  нет,  насколько  она  будет  долговечная...  В  любом  формате,  кстати  говоря,  –  "помаранчевая",  не 
"помаранчевая", и так далее. Потому что можно говорить очень много красивых слов, можно принимать очень много красивых решений, 
но на самом деле через полгода мы снова встретимся и будем говорить о том же самом. Вот в каком будет она формате спасать страну и 
выводить её в светлое будущее. Спасибо большое... 

Савік Шустер: Раиса Богатырёва, это, может быть, к вам адресовано даже? Может, выгодней сейчас быть в оппозиции, чем 
идти во власть? 

Раїса Богатирьова: Я думаю, что мы как политическая сила ответственная не будем в данном случае искать для себя выгоды. 
И я хочу, чтобы слышали меня не только избиратели, которые поддержали нас, но и те, которые голосовали за другие политические 
силы. Если политик ориентируется на выгоду, то никогда положительного и доброго дела для страны не будет. Если мы шли на выборы 
только за хлебом, то практика показывает, что мы и хлеба не получаем. Если мы шли за свободой и свободой выбора, то мы получим и  
хлеб, и свободы, и единую страну нашу. Поэтому мы идём не за выгодой. Наши избиратели нам сказали, как двигаться. Я думаю, что 
расклад голосов и сил, которые Давидович пообещал через неделю, окончательные результаты выборов... Я думаю, что эти результаты 
будут гораздо раньше. И Партия регионов будет среди тех политических сил, которые сядут за первый стол переговоров. 

Савік Шустер: Спасибо. Мы включимся на секундочку в прямой эфир. Мы обязаны это сделать, потому что сейчас как бы 
время новостей. Штаб Партии регионов. Там работает Марина Петрова, корреспондент ICTV. 

Випуск "Фактів" 
Савік Шустер: Спасибо, Марина. Это была Марина Петрова в прямом эфире из штаба Партии регионов. К нам присоединился 

руководитель предвыборного штаба Партии регионов – Евгений Кушнарёв, – а также один из лидеров блока – Владимир Сивкович. 
Добрый вечер... Господин Кушнарёв, раз вы уже пришли – мы только в пятницу с вами виделись на таком, большом, эфире, – как вам 
результаты? 

Євген Кушнарьов: Мы победили. Мы, безусловно, счастливы. Но, прежде всего, мы благодарны всем тем, кто верил в нас, кто 
поддержал нас.  Хотя  мы и  с  уважением относимся ко  всем тем,  кто  отдал свои голоса другим партиям.  Теперь дело за  нами,  за 
политиками, если мы думаем об интересах Украины и украинского народа, а не о своих узкопартийных интересах... 

Савік Шустер: Скажите: а вы вот – Партия регионов?.. Если так сложится, что примерно такой будет расклад в парламенте, то 
вы готовы к роли оппозиции? 

Євген  Кушнарьов: А  почему  мы  должны  начинать  с  оппозиции?  Мы  готовы,  прежде  всего,  формировать  коалицию 
большинства, коалиционное правительство и брать вместе с другими политическими силами на себя ответственность за Украину. Если 
нам такой возможности не предоставят – будем теоретически рассуждать и об этом, – то мы, безусловно, будем защищать интересы 
наших избирателей в оппозиции. Для нас как раз вопрос в том, что мы будем работать на благо всей Украины или мы окажемся в  
ситуации, когда будем работать какое-то время на благо только тех избирателей, которые проголосовали за нас. 

Савік Шустер: Пожалуйста... Представьтесь, пожалуйста... 
Олесь Доній: Олесь Доній. Чотири коротких тези. Перша теза – відбулося в Україні протестне голосування. По-перше, ті, хто 

голосував за партію Януковича, Партію регіонів, – це голосування проти "помаранчевих".  В стані "помаранчевого" табору цей протест 
відбувся – голосували за Юлію Тимошенко. Тобто протестне голосування. Друга теза – в Україні відбулася буржуазна революція. Період 
державного капіталізму, коли держава керувала бізнесом, – це період Леоніда Кучми – він закінчився. Фактично зараз бізнес викупив 
владу. Він викупив партії, а тепер буде формувати сам і парламент, і органи місцевого самоврядування. Списки продавали фактично – 
місця в списках – і опозиційні, і провладні, і ліві, і праві. З цим пов’язана власне третя теза. З буржуазною революцією, з тим, що бізнес 
опанував тепер повністю владу, пов’язане, що з одного боку впав до не можна моральний рівень політиків – тобто дійсно нижче плінтусу – 
і це мінус безперечно... З іншого боку, бізнес буде хотіти стабільності, бізнес буде хотіти стабільної ситуації для збагачення подальшого і 
для розвитку. Відповідно можливі будь-які коаліції. Не буде того, що казав пан Марков – розкол України, – а будуть різноманітні коаліції. Їх  
буде кілька, очевидно, протягом цієї каденції.  Але будуть намагатися завжди домовлятися. Це феномен української політики – будуть 
завжди намагання домовлятися. І четверта коротка теза – це безперечно те, що Юлія Тимошенко таким результатом, очевидно, зробила 
заявку на президентство. Я не певен, що вона стане прем’єром. Я думаю, що фінансово-промислові групи, які стоять за політичними 
партіями, які формують фракції, не хочуть такого прем’єра. Але те, що через кілька років це серйозна заявка на президентські вибори, – це 
безперечно... 

Савік Шустер: Пожалуйста... 
Володимир Семиноженко: Я думаю, что тему, которую начал Александр Мартыненко, а Евгений продолжил, – она, по-моему, 

самая актуальная. Политически сегодня многим выгодно побыть в оппозиции. 1-го апреля, второй квартал, цены на газ... То есть то, что 
откладывалось на "после выборов", сейчас же рванёт. Но вопрос в том, что класть на две чаши весов – прагматику или цинизм политики, 
или всё-таки то, что действительно нужно вместе что-то решать. Планы президентские – мы понимаем, что это есть некие отдалённые 
вещи. Но есть шаги, которые нужно делать просто сегодня. Даже так, как организованы сегодня выборы... Знаете, не бывает никаких 
случайностей. Как идёт управление в стране, так и выборы организованы. Ведь всё едино. Поэтому мне кажется, что сегодня выигрывать 
каким-то политикам... Может быть, эти технологии надо оставить всё-таки на потом, а сейчас действительно заниматься делом. 

Савік Шустер: Спасибо. Пожалуйста... Представьтесь, пожалуйста... 
Віктор  Мілітарьов: Виктор  Милитарёв,  политолог.  У  меня  вопрос  к  господину  Кушнарьову.  Вопрос  с  позиции 

симпатизирующего. Наверное, вы помните мою статью "9 советов Януковича". Позавчера на меня сильное впечатление произвела ваша 
речь – на прошлой "Свободе слова". И вы там очень убедительно рассказывали о том, как Партия регионов в случае, если придёт к 
власти, будет бороться в Украине за права русского языка. Вопрос: если "бело-голубая" коалиция,  левоцентристская,  не получится, 
Партия регионов войдёт в ту или иную большую коалицию – в том числе и с "оранжевыми" партнёрами, – то как конкретно Партия 
регионов будет бороться за права русского языка? Особенно в контексте утверждений ряда моих коллег,  киевских политологов,  что 
именно тема русского языка будет разменной монетой при организации большой коалиции... Спасибо... 

Євген Кушнарьов: Мы не намерены отступать от  наших ключевых программных положений.  А статус русского  языка как 
второго  государственного  –  это  программное  положение  Партии  регионов.  Я  не  берусь  сегодня  сказать,  как  скоро  мы  сможем 
реализовать это положение, но то, что мы пройдём по этому пути до логического конца, – у меня нет сомнений. И то, что при любом 
исходе мы всё равно добьёмся гораздо более прочного статуса русского языка уже в этой каденции Верховного Совета, – у меня тоже нет 
ни малейшего сомнения. Мы имеем как минимум несколько вариантов движения к этой цели... 

Савік Шустер: Представьтесь, пожалуйста... 
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Ірина Погорелова: Ірина Погорелова, "Політичні хроніки". Пане Євгене, до вас питання, а зразу і до пана Маркова, який буде 
гарантом, я думаю, відповіді на це питання. Я думаю, що крім російської мови, ключовим питанням цих виборів і економічної програми 
Партії регіонів була змога повернути дешевий газ в Україну. Якщо я чую, що ви російську мову не швидко зробите другою державною, то 
за які тоді власне ще?.. За що мусить Росія повернути нам дешевий газ? І друге питання до пана Маркова. Так скажіть, будь ласка, – ми 
протягом всієї кампанії так і не почули чіткої відповіді.  Чи готова Росія за будь-якої конфігурації коаліції  зробити Україні дешевий газ? 
Дякую... Тобто не 230 доларів... Не знаю, скільки... 50, ми хочемо 50... 

Савік Шустер: Хорошо. Начнём с Евгения Кушнарёва. Пожалуйста... 
Євген Кушнарьов: Мы не намерены в  наших отношениях  с  Россией заниматься  примитивным бартером:  мы вам статус 

русского языка, а вы нам дешёвый газ. Есть гораздо более увлекательное направление нашего сотрудничества с Россией. Это, прежде 
всего,  Единое  Экономическое  Пространство.  В  этом  Едином  Экономическом  Пространстве  проблема  цены на  газ  будет  решаться 
автоматически. Она будет равной для всех и, думаю, очень близка к той цене, которую платят сегодня за газ в России. Для России это, 
безусловно, выгодно. Вот то направление, по которому мы будем двигаться. 

Савік Шустер: Сергей Марков... 
Сергій Марков: Я считаю,  что  Евгений Кушнарёв во многом ответил на этот вопрос.  Действительно,  эта цена во многом 

зависит от украинского правительства, от его политики. Сейчас нужно именно по этому вопросу определяться. Если Украина решает 
вступать в НАТО, а цена членского билета в НАТО уже подсчитана – это 18 миллиардов долларов, – то коллеги могут не надеяться.  
Россия своими дешёвыми ценами на газ этот билет –Украины в НАТО – за 18 миллиардов платить не будет. 50 долларов не будет 
никогда. Их уже не будет и для российских предприятий скоро, поскольку везде цена растёт. И мы видим эти процессы. Мы хотели бы, 
чтобы для российских предприятий цена на газ постепенно повышалась, обгоняя годовой рост, не сразу до него дойдя. А если создаётся 
Единое Экономическое Пространство, если мы в его рамках формируем мощные концерны, корпорации, которые будут готовы работать 
на внешние рынки, завоёвывать эти внешние рынки... Сейчас, например, в судостроении, в атомной промышленности есть возможность 
создать  крупные  компании.  Тогда,  конечно,  украинская  экономика  будет  рассматриваться  как  союзническая.  Поэтому  мы  будем 
заинтересованы, чтобы она более была конкурентоспособной, а значит, и получала невысокие, а средние цены на газ. 

Савік Шустер: Олег Рыбачук... 
Олег Рибачук: У мене питання просто у розвиток до пана Кушнарьова і до вас. Що таке Єдиний Економічний Простір? Форма 

управління? Це те, що було? Акціонерне товариство, де кожна країна має акції з відповідним економічним потенціалом, так? Тобто Росія 
має приблизно 86% у формі управління, інші мають 14 разом. До пана Кушнарьова: ви підете на те, щоб Україна була членом такої 
спільноти, де ми будемо мати, там, 6-8% права голосу? 

Євген Кушнарьов: Мне кажется, проблема "оранжевой" власти –и вы это ещё раз сейчас... 
Олег Рибачук: Ні. Я задав конкретне питання. До чого тут це?.. 
Євген Кушнарьов: Я отвечаю. Проблема "оранжевой" власти и вас в частности в том, что вы мыслите всё время какими-то 

ограниченными схемами.  Вот  только  так,  как  вы решили.  А  мы не  хотим так,  как  вы  нам предлагаете,  потому  что  это  далеко  не 
единственная и далеко не лучшая формула экономического пространства, о котором мы говорим. Это вы, наверное, её так видите, а мы 
её видим совершенно... 

Олег Рибачук: Нам так запропонували. Ви читали угоду?.. 
Євген Кушнарьов: Это ваша проблема, что вам так предложили. Нам предлагают совсем по-другому... 
Олег Рибачук: Ні, це запропонували Україні і членам парламенту, членом якого я був. Іншої варіації не буде... 
Євген Кушнарьов: Нам предлагают совсем по-другому... Нам предлагают совсем по-другому... 
Олег Рибачук: Якщо вам пропонують іншу формулу, то тоді може бути... 
Євген Кушнарьов: Мы решим эту проблему в интересах Украины и украинского народа, а не Партии регионов... 
Олег Рибачук: А що вам запропонували? Поділіться ж секретом... 
Савік Шустер: Секундочку... Можно? Александр Мороз... 
Олександр Мороз: На мій погляд, некоректно зараз ведеться дискусія з цього приводу. По-перше, ми маємо вихідні дані, які 

голосувалися у парламенті, коли Партія регіонів по суті домінуючу позицію там займала, будучи в уряді і в парламенті. І ми одержали той 
варіант, на який посилався в даному випадку Олег Рибачук. Тому з огляду на цю обставину треба працювати, скажемо так, поступово. 
Нам  треба  вирішити  питання  про  зону  вільної  торгівлі  з  Росією.  Це  абсолютно  конкретне  завдання.  Воно  у  межах  якоїсь  широкої 
співдружності, там, економічної, але воно абсолютно прагматичне і конкретне, вигідне для української і російської економіки. Тільки треба 
сідати і рахувати, тому що 29 угод, які мали давно бути підписані, навіть не пророблялися на належному рівні. Це перша обставина. А 
друга – якщо ми автоматично повертаємося до Єдиного Економічного Простору в попередніх залежностях, які були, які складалися при 
Радянському Союзі,  то перспектив для України, знову ж таки,  немає. Я вважаю,  що тут  треба опиратися на програму промислового 
розвитку  України,  яка  передбачає  все-таки  самодостатню українську  економіку  при  хороших  зв’язках  з  Росією  і  іншими  країнами.  І 
наступне – не треба лякати одне одного перспективами входження до ЄС або ще щось. Там вже чітко заявили, що в найближчі років 
десять про нових членів немає теми для розмови навіть. Тому в них є свої проблеми... Очевидно, будуть з’являтися й інші. Поки вони 
Конституцію  вирішать,  поки  вони вирішать  з  грошовими  одиницями,  і  так  далі...  Це  ще дуже  віддалений  строк.  Нам треба сьогодні 
врятувати ситуацію в Україні, дати можливість хоч трохи піднятися економіці і наблизитися хоч на кілька кроків до європейських стандартів 
життя. Тому в цьому контексті, я думаю, в нас може бути широке поле для діяльності з різними політичними силами... 

Євген Кушнарьов: Всё... Ко мне обращались... Я очень коротко... 
Савік Шустер: Пожалуйста... 
Євген Кушнарьов: Вот Александр Александрович сказал две очень важных вещи, в которых наши позиции – Партии регионов 

и в данном случае Социалистической партии – абсолютно совпадают. Это уже залог того, что мы спокойно можем садиться за стол в этой 
конкретной теме. А я не сомневаюсь, что и в большинстве других будет то же самое. И надо договариваться. Мне это очень нравится, 
потому что это кардинально отличается от того, что предлагали Партии регионов в течение последних 15-ти месяцев. 

Савік Шустер: Пожалуйста, Аркадий Дубнов – человек, который занимается постсоветским пространством... 
Аркадій Дубнов: Просто меня несколько заинтересовал тезис о том, что вот Украина вступит в ЕЭП – и тогда все проблемы, в 

том числе и с газом, будут к её великому удовольствию решены. Слушайте, это, по-моему, из области сказок про старика и золотую 
рыбку. Вы что, серьёзно верите в то, что вы сами говорите? Или нет? Вы что, не понимаете, что?.. Я надеюсь, что вы понимаете, как вы 
утверждаете, как ответственный политик. Россия и Казахстан – уж казалось бы, куда ближе союзники, да? Но вы, наверное, знаете, что 
там  игра  идёт  по-взрослому.  Россия  не  даёт  Казахстану  транзитные  тарифы  на  железнодорожные  перевозки  такие,  какие  хочет 
Казахстан. Россия не даёт возможности Казахстану загрузить нефтеперерабатывающий завод в Литве. Очень близкие, но они очень 
сильно конкурируют. И не будет Россия спонсировать даже восточную украинскую экономику только потому, что вы не пойдёте в НАТО. 
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Во-первых, вы пойдёте в НАТО, но чуть позже – и это тоже все прекрасно понимают. Поэтому кого вы сейчас убеждаете? В чём вы сейчас 
убеждаете?.. 

Євген Кушнарьов: Вы знаете, мне, честно говоря, казалось, что русский язык при всём его гадстве всё-таки не имеет столько 
степеней вольного трактования, как мы это сейчас услышали. Вы где услышали, что я сказал, что Единое Экономическое Пространство 
позволит нам решить все проблемы? Да для решения всех проблем ни моей жизни, ни жизни моих детей и внуков не хватит. Давайте 
такими примитивными – прошу прощения – категориями не строить сегодняшний наш диалог. Я ответил на конкретный вопрос: "Как вы 
предполагаете решать проблему уменьшения цены на газ?" Я сказал: "Ключевым в этом вопросе мы считаем возобновление переговоров 
о Едином Экономическом Пространстве". И в рамках этих переговоров мы будем искать формулу новых отношений в газовой теме. И всё. 
А Россия за нас наши проблемы решать никогда не будет – в этом я с вами согласен. 

Савік Шустер: Пожалуйста... Представьтесь, пожалуйста... 
Володимир  Скачко: Владимир  Скачко,  "Киевский  телеграф".  Вот  буквально  сегодня  Александр  Розенбаум,  выступая  по 

украинскому телевидению, сказал, что циник – это уставший романтик. Вот я смотрю на представителей наших политиков и вижу, что там 
сидят  уставшие  романтики,  то  есть  циники.  Политика  –  это  циничная  вещь.  И  нужно  договариваться.  И  я  услышал,  что  готовы 
договариваться.  У  меня  такой  вопрос:  может  быть,  избавиться  уже  сейчас  от  иллюзий  относительно  дешёвых  российских 
энергоносителей, а сразу сесть и договариваться и Партии регионов, и Социалистической партии, и БЮТ? Вы ведь понимаете, что, в 
общем-то, произошли выборы без выбора. Всех, кого выбрали, мы уже знаем. Всё, что они делали, мы прекрасно знаем. Украине грозит 
олигархически-бюрократический  капитализм.  Так  может,  сесть,  договориться  и  понять,  что  Россия,  строящая  свою  суверенную 
демократию, может использовать Украину исключительно для временной передышки, для того, чтобы сделать на своей территории свои 
недостающие комплектующие, недостающие отрасли, – и оставить Украину в её интересном положении. Так, может, надо понимать это, 
договариваться сейчас и строить нормальную суверенную страну здесь? Вопрос ко всем, кто может ответить. Спасибо... 

Сергій Марков: Вы знаете... 
Савік Шустер: Подождите, господин Марков. Вы очень талантливый человек, но суверенную Украину вы строить не будете. 

Поэтому я хочу всё же, чтоб ответили украинские политики... 
Володимир Семиноженко: Мне кажется, бессмысленно разговор уводить в крайности: русский язык против газа, газ дешевле 

не будет, и так далее, и так далее. Это бессмысленная постановка вопроса. Просто мы лишний раз говорим о том, что этот вопрос не 
имеет однозначного, примитивного, ответа. По-другому нужно воспринимать тот диалог, который начался как бы между этими барьерами. 
Вот я в нём воспринял, что люди начинают строить коалицию. И они говорят: "Прямо в ЕЭП – не идёт. С другой стороны понятно, что без 
ЕЭП нельзя". Но мы понимаем, что есть более лёгкие формы. Вот недавно проводили мы в Москве украино-российский круглый стол, 
новый диалог. Сами россияне – высшие эксперты – говорят: "Так вам и не надо ЕЭП. Может быть, более мягкая форма – как, скажем, 
взаимодействует Канада с США по нефти". И она решает наши вопросы, и мы достигаем позитива здесь. Вот это есть и выстраивание 
коалиции в парламенте – сглаживание углов, которые торчат и никому не нужны. В первую очередь они не нужны избирателям. Но общее 
решение задачи даёт пользу стране. 

Володимир Сівкович: Я считаю, что мы как-то отрывочно разговариваем вообще об экономике, о геополитике, о которой Олег 
начал говорить и  Евгений Петрович.  Нужен  анализ  за год  того,  что произошло.  Вот  после революции  ещё никто не  делал анализ, 
нормальный анализ. Нельзя сегодня строить ЕЭП, не разобравшись с внешней политикой. И для Партии регионов основной вопрос будет 
– это как договориться с Президентом, потому что он курирует внешнюю политику. Как с ним договорится для того, чтобы можно было 
нормально строить отношения с Россией. Это ключевой будет вопрос для нашей партии. И тогда – исходя из этого – нужно будет думать, 
с кем делать союз. 

Савік Шустер: Это достаточно важное заявление... Да, пожалуйста... 
Експерт: У меня вопрос к Евгению Петровичу... При чём там фигура Партии регионов? К Олегу Рыбачуку,  возможно, как к 

представителю Президента, к Александру Александровичу... На каких условиях возможна договорённость по внешней политике? То есть 
цена компромисса со стороны Партии регионов, цена компромисса со стороны "оранжевой" коалиции по внешней политике?.. 

Євген Кушнарьов: Я думаю, что мы перепрыгиваем как бы очень важный и необходимый этап. Бессмысленно говорить сейчас 
о тех условиях или ключевых позициях, которые мы намерены отстаивать, если мы ещё не определили, кто будет сидеть за столом 
переговоров.  Мы  как  партия  ответственных  политиков  за  время  избирательной  кампании  совершенно  сознательно  избегали 
категорических  заявлений:  "С  этими  мы  никогда,  а  с  этими  ни  при  каких  условиях".  Раз  избиратели  доверили  определённым 
политическим  партиям выражать  их  интересы в  парламенте,  то мы обязаны считаться  с  мнениями избирателей.  И изначально мы 
выражаем готовность садиться за стол переговоров и разговаривать со всеми. Это не означает, что мы готовы договариваться на любых 
условиях или – тем более – поступаться принципиальными положениями нашей программы, то есть наших избирателей. Но к диалогу мы 
изначально готовы со всеми. А вот там мы будем обсуждать формулу. 

Савік Шустер: Александр Мороз... 
Олександр Мороз: Я думаю, що Євген Петрович тут відповідає як дипломат – так, щоб не відповісти. Тому що було конкретне 

питання:  "Які  все-таки  компроміси  можливі?"  Бо  починати  треба з  цього  –  які  цілі  ставить  та  чи  інша політична  сила,  –  щоб  потім 
домовлятися, чи можна підійти на таких, скажемо, умовах, створити коаліцію, а не навпаки. Тому кількість береться до уваги депутатів, 
фракцій,  можливість створення коаліції,  але все-таки в основі  та політика,  яка буде здійснюватися парламентом і  ним сформованим 
урядом. Тому я хотів би, щоб ми відійшли від ситуації, коли ще виборча кампанія продовжується. Вона вже завершилася. І сьогодні ми 
бачимо, як непросто було вчора заявляти: "НАТО – нет, русский язык – да", – и всё прочее. Виявляється, що тут складніша ситуація, ніж 
під час виборів була. Складніша. І от з цього приводу треба шукати варіанти – яким чином зняти проблему як таку. Але ці проблеми 
спочатку треба вималювати. На мій погляд, у зовнішній політиці формула позаблокової держави сьогодні універсальна була б. І коли ми 
говоримо – від колег, – що ми звертаємося до вас як до "оранжевої", скажімо, групи, до тих, хто Майдан представляє, то я скажу, що в 
цьому відношенні в політичних сил Майдану теж не було єдності. Бо ми бачили тільки що, що "Наша Україна" активно працює у відношенні 
зокрема НАТО, але це сьогодні не відображає настроїв у суспільстві. Очевидно, нам треба чіткіше визначатися. По-перше, поставивши 
питання грубо вже і перед європейським співтовариством про створення все-таки вже нової системи європейської безпеки, де, можливо, і 
НАТО перетвориться, можливо, будуть інші якісь інструменти. Але це трошки віддалена політика. Сьогодні для України треба зафіксувати 
позицію: "Ми поважаємо сторону Росії, поважаємо сторону Європи, але давайте, ми поки що розберемося з своїми проблемами"... 

Савік Шустер: Дякую. Мы сделаем включение... Можно секундочку? Включение в Центральну виборчу комісію. Виктор Сорока... 
Випуск "Фактів" 
Савік Шустер: Спасибо, Виктор... Виктор Сорока даже не представляет, какое оживление он вызвал в студии... 
Євген Кушнарьов: Конечно... Можно короткую реплику? 
Савік Шустер: Конечно... 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Євген Кушнарьов: Я на сто процентов знаю, что первые сведения приходят всегда из колоний и тюрем, поэтому нас третье 
место здесь вполне удовлетворяет... 

Савік Шустер: Вы вызываете язвительные реплики... 
Євген Кушнарьов: А вообще я хотел о другом. Я хотел вторично поблагодарить Александра Александровича, потому что он 

вторично, на мой взгляд, для нас сказал очень важные вещи. Вначале он, в принципе, поддержал направление ЕЭП, безусловно, с 
определёнными  и  очень  важными  оговорками.  А  затем  он  сказал  не  менее  важную  вещь:  Украина  должна  быть  внеблоковым 
государством, что ставит крест на теме НАТО. Мы двумя руками за... 

Савік Шустер: Олег Рыбачук, всё же Президент сказал: "Вектор евроатлантический и только евроатлантический". 
Олег Рибачук: Так,  Президент підтвердив,  що його зовнішньополітичний курс незмінний.  Тому легко  передбачити реакцію 

Президента.  Україна  давно  в  цьому  процесі,  тому  що  минулий  Президент  ще почав  цей  процес.  Членство  України в  європейських 
структурах, між іншим, було дуже активно підтримане Януковичем. Я знаю, що мені західні дипломати розказували, що десь за декілька 
днів чи, можливо, тижнів до виборів Янукович збирав західних дипломатів і запевняв їх у тому, що "Регіони" – це європейський вибір. В 
мене немає підстав не вірити цій позиції.  І тому зовнішньополітичний курс Президента легко передбачуваний. Якщо ми говоримо про 
НАТО, то зараз мова йде знову про спекуляції, тому що тема "Що таке НАТО?" –присутні тут відповіді не дадуть. Я згоден з тією тезою, 
що, можливо, Європейському Союзу і треба зробити систему колективної безпеки, але я знову підкреслю: вибір України – це Європа. 

Савік Шустер: Пожалуйста, Виталий Портников... 
Віталій Портніков: В мене запитання до Євгена Петровича.  Євген Петрович,  уявіть собі,  що ви прокидаєтеся вранці  – ви 

бачите, які  дані можуть бути різні,  – і  55% у Партії  регіонів.  Не потрібно ні з ким формувати коаліцію.  Віктор Федорович в такому – 
абсолютно  неймовірному  –  стані  від  радості,  що  не  може  очолити...  Тому  уряд  є.  І  ви  –  прем’єр-міністр.  И  мы  уже  все  говорим, 
естественно, по-русски... А 1-го апреля надо договариваться о новой цене по газу. И вот тут интересно... Уже нет никакой виртуальности – 
никакого Единого Экономического Пространства, никаких этих лозунгов, которые никогда не сбудутся, – их нет, всё. Просто надо решить, 
какая будет  цена на газ  1-го апреля с "РосУкр"  – кажется,  оно называется – "Энерго".  Ведь это можно даже сейчас  сесть за стол 
переговоров – уже даже с коалицией – и сказать. Какая у вас будет конкретная формула образования цены, которую вы предложите 
Украине на переговорах с другими?.. Нет. Украине будете вы выдвигать на переговорах с другими поставщиками? Это же просто. Уже 
можно сегодня... Сегодня уже 27-е. Через четыре дня всё это обрушится к чёртовой матери. Ну, давайте... 

Євген Кушнарьов: Вы в своём блестящем спиче допустили две очень серьёзные неточности... 
Віталій Портніков: Но не грамматические... 
Євген Кушнарьов: Во-первых, вы сказали, что я проснусь утром. Я не проснусь, потому что я сегодня не буду ложиться спать. 

И второе – я вам со всей ответственностью говорю, что до 1-го апреля – думаю, что и несколько позже – мы точно ещё не будем 
участвовать в переговорах с Россией по теме газа и по любой другой теме. Поскольку ЦИК сегодня пообещал, может быть, после 10-го 
апреля принять официальное решение о результатах голосования. Давайте наберёмся терпения. Но думать над этим мы не прекращали 
во время избирательной кампании и не прекратим ни на один миг даже... Вплоть до объявления официальных результатов. 

Савік Шустер: Господин Доний... 
Олесь Доній: Запитання до пана Рибачука. Реально зараз є дві коаліції – або "помаранчева" – це "Наша Україна", БЮТ, СПУ...  

Поки що вона не може статися через амбіції Юлії Тимошенко стати прем’єром – це найбільша проблема. Або друга коаліція – це "Наша 
Україна", Партія регіонів і СПУ з поміркованими – якимись середніми, скажімо, – лідерами. Кінах або Єхануров – прем’єр, перший віце-
прем’єр – Азаров від Партії регіонів. Зрозуміло, що гуманітарний і зовнішньополітичний блок буде за "Нашою Україною"... Але два великих 
варіанта. Але якщо парламент це узгоджує між собою, то Президент погоджується на будь-який варіант? Ось ви як представник фактично 
Президента, як його одна з рук, скажіть: Президент погодиться на будь-який варіант, якщо Верховна Рада домовиться між собою? 

Олег Рибачук: Ви знаєте, тут була розумна думка Литвина про те, що на другий день після того, як стануть відомі результати, 
потрібно збиратися і говорити не про формулу коаліції, а про те, за якими правилами взагалі живе країна. Тому що після 1-го січня світ не  
змінився. Верховна Рада, якій здавалося, що вона тримає абсолютну владу, відправивши уряд у відставку, тільки поставила у складну 
ситуацію саму себе. І Литвин розумів – або пізніше зрозумів, – що потрібно говорити про те, які є правила гри. Ось тут ви задали питання:  
"Що має робити Президент?" Ось зараз зміни до Конституції відповіді на це питання не дають. Зміни до Конституції кажуть, що у випадку, 
якщо  Верховна  Рада  протягом  60-ти  днів  не  сформує  уряд,  то  Президент  має  право  її  розпустити  –  це  чітко  сказано.  Процес 
домовленостей з точки зору Президента? Він про це говорив. Президент хотів би бачити – як і більшість тут присутніх – хотів би бачити, 
що "помаранчева" коаліція – ті люди, які з ним, виграли б перегони, які підтримали б його програму "Десять кроків назустріч людям", які 
розділяють його погляди, – щоб вони сформували уряд. Якщо політики, які представляють "помаранчеву" силу не зможуть цього зробити, 
будуть  нездатні,  то  очевидно,  що  Президент  буде  змушений  приймати  рішення  Верховної  Ради,  тому  що  він  Президент.  Це  теж 
передбачено Конституцією – що він буде приймати рішення Верховної Ради, тих політичних сил, які між собою домовляться. 

Савік Шустер: Пожалуйста... Представьтесь, пожалуйста... 
Олег Бондаренко: Олег Бондаренко, Международная ассоциация молодых политологов. Вот всё-таки сегодняшние заявления 

большинства политиков ещё по инерции носят предвыборный характер. При этом завтра мы проснёмся в новых реалиях. Ющенко как 
Президент фактически в условиях подвисшего правительства, в условиях ещё несформированной новой Верховной Рады, в условиях 
несформированного Конституционного Суда останётся единственным легитимным институтом власти, от которого будет всё зависеть. И 
от  того,  будут  ли у  него  соответствующие возможности,  соответствующая политическая  воля,  будут  зависеть многие  ответы на  те 
вопросы, которые мы здесь сегодня обсуждаем. В отношении коалиции все три варианта коалиции возможны. Возможна коалиция под 
названием Виктор Федорович Тимошенко, возможна коалиция под названием Виктор Андреевич Тимошенко, возможна коалиция без 
Тимошенко. При этом каждая из этих коалиций – также и по газу её можно квалифицировать. В условиях, когда это будет коалиция без 
Тимошенко, то это будет "РосУкрЭнерго". Когда это будет коалиция с Тимошенко, то "РосУкрЭнерго" не будет... 

Савік Шустер: "Итерра" будет... 
Олег Бондаренко: Будет пересмотр газовой договорённости... 
Савік Шустер: Спасибо... Пожалуйста... Представьтесь, пожалуйста... 
Володимир Полохало: Володимир Полохало, Блок Юлії Тимошенко, політолог. Я мало присутній був під час дискусії, але вона 

надзвичайно цікава. Мене цікавить, чому саме українсько-російський чи російсько-український контекст цієї дискусії. Між тим, вибори-2006 
– це суто українська справа. І вони проходили під знаком українських очікувань, настроїв і таке інше. Хоча, звісно, ми розуміємо, що, 
мабуть, думка Путіна буде надзвичайно цікава. Я не знаю, наскільки тут Сергій Марков представляє Володимира Путіна, чи говорить від 
себе... Чи буде він представляти... 

Савік Шустер: У нас был контекст и европейский, и американский – всякий. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Володимир Полохало: Я розумію, але я слухаю російський контекст. Звичайно, мені, наприклад, нецікаво сьогодні... Це просто 
для пана Маркова, бо буде питання наступне. Чи буде поздоровляти сьогодні Володимир Путін Партію регіонів, чи буде поздоровляти, 
скажімо, якусь іншу політичну силу, але все-таки я хотів би звернути увагу... І питання виникає, тому що воно обходиться. Все ж таки 
сьогодні ми маємо феномен того, що перше місце з величезними, не прогнозованими, крім деяких, цифрами має Блок Юлії Тимошенко. І 
так чи інакше, Блок Юлії Тимошенко... 

Савік Шустер: Это все говорили здесь... 
Володимир Полохало: Питання... Тому що говорили про Партію регіонів і соціалістів. Мені цікаво, як сьогодні тут ставляться 

представники Партії регіонів до Блоку Юлії Тимошенко. І дійсно феноменальний успіх... І як ставляться соціалісти до блоку Тимошенко? 
Тому що до цього і ті, і інші ставилися негативно. І зможуть вони сьогодні виходити з національних інтересів України і врахувати Блок Юлії 
Тимошенко з огляду на підтримку громадян України в своїх майбутніх розкладах різних, варіантах і форматах коаліцій? Чи просто не 
враховують?.. 

Савік Шустер: Александр Мороз, наверное... 
Олександр  Мороз: Я  трохи  здивований,  що  мій  колега  –  Володимир  Полохало,  –  представляючи  Блок  Юлії  Тимошенко, 

абсолютно  не  в  курсі  справ...  Юлія  Тимошенко  заявила  по  телебаченню  тільки  що,  що  вона  з  соціалістами  домовилася  і  готова 
підписувати меморандум. 

Володимир Полохало: Але ж ви тут знаходитеся. Ви говорили звідси... 
Олександр Мороз: Ні. Так ви ж повинні орієнтуватися в інформації, в принципі. І я підтверджую, що ми готові. Ми і готували цей 

меморандум. Але там викладені принципи, які можуть бути дискусійними для інших політичних сил. Я вважаю, що цей меморандум не 
обмежує, скажімо, тільки три політичних сили, а він може бути розширений. Але там закладені якраз ті підстави, на основі яких може бути 
така коаліція... 

Володимир Полохало: Пане Олександре, в мене тоді питання до всіх. Ви будете з блоком Тимошенко чи з Партією регіонів? 
Олександр Мороз: Мені здається, що я вже відповів на ваше питання. А ви ще допитуєтеся... Як я ставлюсь до Юлі? Я до Юлі 

ставлюсь так, як і ви... 
Ірина Погорелова: В мене є ще одна, так би мовити, формула, яка дуже цікава, яка ще невичерпана. От це питання до пана 

Семиноженка як представника блоку Литвина. Зараз виникає цікавий – ну, не конфлікт, а така конфігурація. Один парламент ще не пішов, 
а другий парламент ще не прийшов. І там є сили, які вже точно будуть – в парламенті, – а в старому є такі, які точно вже не будуть. І я 
почула тут дуже цікаву думку НДП – Людмили Супрун. Вона сказала: "А давайте ми продовжимо роботу цього парламенту, поки той 
збереться, і приймемо ще кілька дуже важливих законів – наприклад, про Кабінет Міністрів". Це є формула власне, якої ще немає. Чи 
може так бути, на вашу думку? Ось учасники – і пан Мороз, і "Наша Україна" – всі... Чи можуть вони ще зараз сісти і написати такий закон,  
знаючи вже практично результати виборів, – формулу майбутньої коаліції? І саме юридичну... 

Савік Шустер: Владимир Семиноженко... 
Володимир Семиноженко: Наскільки я знаю – я думаю, що всі проінформовані, – то ще 4-го квітня – правильно, Олександр 

Олександрович? – буде збиратися Верховна Рада. Якщо буде на то політична воля, то цей подарунок – знаєте, "на белом блюдечке"... Бо 
мені здається, що всі сприймуть – і не буде проблем, щоб починати знову з питань повноважень Кабінету Міністрів. Чому ні? 

Олександр  Мороз: В  принципі,  це  не  така  серйозна  проблема,  якщо  виходити  з  того,  що  проект  закону  підготовлений, 
спеціальною комісією апробований і формально може бути завершений того ж 4-го квітня навіть. Я думаю, що це цілком можливо. Дальше 
вступає в силу позиція Президента. Він може його заветувати, може не заветувати. А в цілому цей документ опирається на текст нової, 
зміненої, Конституції. Тому там великих маневрів немає. Я гадаю, що його можна цілком прийняти... 

Савік Шустер: Итак, я вижу по реакции нашей студии, что пора заканчивать... Вот поэтому мы завершим. Единственное – я 
хочу людям всё же... Я хочу их разбудить и дать им возможность высказаться в конце программы. Всё-таки глас народа – это важно. Они 
приехали со всей Украины. Пожалуйста. 

Глядач у студії: Людмила, місто Київ. Треба створювати "помаранчеву" коаліцію – і це буде більшість в парламенті. Дякую. 
Глядач  у  студії: Дмитрий,  Донецк.  У  меня  такой  вопрос.  Выборы  прошли,  но  они  ещё  не  завершились.  Кто-нибудь  от 

"оранжевой" коалиции сделает первый шаг навстречу и извинится перед теми людьми – 33% или 40% – за оскорбления их выбора. 
Глядач у студії: Олена, Рівненщина. Шановні політики, депутати, ви давали щедрі обіцянки. Настала пора їх виконувати. Тому 

об’єднуйтеся і виконуйте свої обіцянки. 
Глядач у студії: Екатерина, Днепропетровск. Шановні політики, не спекулюйте питаннями мови. Бо російська мова де факто є 

державною. 
Глядач у студії: Ірина, Рівне. А після сьогоднішньої дискусії в мене лишається одне запитання. Скажіть, будь ласка: чи "Наша 

Україна" визначилася в своїй позиції, з ким вона піде в коаліцію, і чи виконає вона свої зобов’язання, свої обіцянки перед 14% виборцями, 
якщо піде в коаліцію з "біло-блакитними"? 

Глядач у студії: Микола, Дніпропетровщина. Шановні депутати, я вдячний Раїсі Богатирьовій, яка першою підняла запитання, 
що ми зараз тут з вами ділимо портфелі, але не говоримо за народ, тобто за нас виборців – ті, що тут є, і ті, що дивляться телебачення. 
Так я хочу вас попрохати в одному. В нас вперше вибори по партійних списках. Не забувайте, будь ласка, своїх виборців хоча б раз на 
квартал, а то кожний місяць. Це четверте скликання. Я бачив своїх депутатів тільки перед виборами. 

Глядач у студії: Татьяна, Крым. Нам бы хотелось, чтобы обе стороны – будь-то "помаранчевые", будь-то Партия регионов – 
нашли общий язык. 

Глядач у студії: Марія, Луцьк, Волинь. Хай вибачить пан Президент за плагіат, я скажу так: хлопці, ви дуже добре вивчили 
таблицю множення, але згадайте, що є таблиця ділення. І тоді буде майбутня Україна. 

Глядач  у  студії: Дмитро,  місто  Київ.  Помаранчева  революція  –  це  ганебний  етап  для  історії  України.  Тому  "нашистів"  і 
соціалістів не повинно бути в парламенті. 

Глядач у студії: Из Крыма. Сегодня политики делили власть, как шкуру неубитого медведя. А нам нужно другое. Нам нужно 
решение  наших  проблем.  Их  у  нас  так  много,  начиная  от  закона  о  выборах,  который  нас  лишил  –  всех  присутствующих  –  права 
проголосовать. 

Глядач у студії: Валентина, Запорізька область. Я за те, щоб об’єдналися і Східна, і Західна Україна, і об’єдналися всі депутати 
в одну Україну, і не розділялися. 

Глядач у студії: Тетяна, місто Київ. Вітання всім депутатам, хто пройшов в новий парламент. І велике прохання: не спекулюйте 
мовним питанням. На Україні одна державна мова – українська. Дякую. 

Глядач  у  студії: Київ.  Здається  мені,  що  для того,  щоб  створити  коаліцію,  необов’язково  кохати  один  одного,  достатньо 
поважати, і все у вас буде добре. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Глядач у студії: Лариса, Киев. Я хочу спросить. Вот вы думаете за сегодняшние выборы, кто как проголосует, а вы можете 
подумать за то, кто придёт на выборы через 20, 50 лет, когда такая смертность, когда такая низкая рождаемость, когда такие вопросы 
болезни. Люди просто умирают, иммигрируют. 

Глядач у студії: Уважаемые политики, народ свой выбор сделал, пора приступать к работе. 
Глядач у студії: Сергей, Киев. Я хотел бы сказать, что цинизм в политике, который мы видели, – он постепенно уходит. Слава 

богу, Шуфрич, я так понимаю, уже ушёл в историю. А вот господинам всем из Партии регионов, поскольку я сам "помаранчевый", я стоял 
на Майдане, я хотел бы сказать, что слово "помаранчевый" с цинизмом больше не надо говорить. 

Глядач у студії: Юрій, місто Луцьк. Король помер, вітаємо нового короля. Йдіть від політики і вертайтеся в економіку. 
Савік Шустер: Итак, на сегодня мы закончили. Я думаю, я надеюсь, что программа "Свобода слова" выйдет в пятницу в 21:30,  

если ничего особенного не произойдёт. До пятницы, таким образом.

"России будет легче с Украиной после выборов"
27.03.2006, "Газета"

О своем видении политической ситуации после украинских парламентских выборов обозревателю "Газеты" Лилии 
Мухамедьяровой рассказывает депутат Госдумы от фракции «Единая Россия» Константин Затулин.

Выборы в Раду являются важнейшим элементом изменения ситуации, поскольку от того, как проголосуют и кто в результате 
окажется в состоянии сформировать парламентское большинство, зависит дальнейший вектор внешней и внутренней политики Украины. 
Это серьезное задание в период чехарды и хаоса после выборов, поскольку ни одна политическая сила реально не может претендовать 
на большинство в Верховной раде. Но ни у кого нет сомнения, что самой большой фракцией будет Партия регионов, которая таким 
образом удостоверит, что она ведущая политическая сила в стране. Что касается "оранжевой" команды, то она всеми силами этому 
сопротивляется,  и  мне  кажется,  ей  на  пользу  пошло  разделение.  Все  эти  ручейки  при  определенных  обстоятельствах  еще  могут 
собраться воедино, а в избирательной компании они все вместе не смогли бы получить большинство.

Ющенко лихорадило и по этой причине, когда он говорил о роспуске Рады. Но если он распустит парламент, то через несколько 
месяцев получит Раду еще более оппозиционную. Он оказался не в состоянии объединить страну, напротив, только углубил раскол. Даже 
речь,  которая завершала  агитационный период  в  пятницу,  была речью  партийного  лидера,  а  не  президента  страны.  Он  говорил  о 
недопустимости реванша вчерашних сил. На украинском новоязе это означает категорическое несогласие Ющенко с тем, чтобы Партия 
регионов  занимала  значимое  место.  Но  рейтинг  ее  лидера  выше,  чем  рейтинг  Ющенко.  Руководство  страны  пугает  роспуском 
парламента, и это яркое свидетельство недобросовестного отношения к выборам. Фактов таких пропасть. Сейчас я нахожусь в Крыму, на 
одном из избирательных участков Ялты. Тут все запружено людьми, очередями. Огромные простыни - избирательные бюллетени длиною 
80 сантиметров, написанные мелким почерком, старики и старухи не в состоянии их разобрать и проголосовать. Людей нет в списках, и 
таких может набежать до 3%.

Каким будет парламент? Сейчас существует огромное количество разных предположений и договоренностей, которые могут 
оказаться никчемными. Но я убежден, что Партия регионов попробует сформировать антиоранжевую коалицию. Если ей не будет хватать 
сторонников, то она продолжит свои усилия по перетаскиванию на свою сторону "бледно-оранжевых", например членов Соцпартии. Если 
и это не получится, то не исключена коалиция Януковича и Ющенко, очень, однако, проблемная для обоих и для электората. Каждый 
попытается воспользоваться благоприятным моментом, чтобы достичь превосходства. Это будет очень нестабильная коалиция.

России после выборов будет немного легче с Украиной, поскольку до сих пор всем заправляла "оранжевая" власть, которая 
назначила "супероранжевый" МИД, а это министерство старалось побить все горшки в отношениях с Россией.

Выборы на Украине: первые впечатления экспертов
27.03.06, АПН

АПН: Каковы ваши впечатления от первых экзит-пулов по украинским выборам?
Виктор Милитарев, вице-президент Института стран СНГ:
Я подозреваю Ющенко и Януковича в сговоре. У меня есть подозрение, что украинская оппозиция, склонная к предательству, 

"договорится" с властью и на этот раз и сольет вопросы, которые были принципиальны в ходе кампании, вроде русского языка. Вполне 
возможно, что украинские элиты готовят предательство как идеалов Майдана, так и идеалов борьбы с Майданом.

Константин Затулин, директор Института стран СНГ:
Впечатление от выборов — страшный бардак.  Я наблюдал выборы на Востоке, на Юге, в Крыму. Люди хотели голосовать, 

избирательные  комиссии  пытались  им  помочь,  но  они  были  поставлены в такие  условия,  что  выборы оказались  на грани  провала 
по части организации.  Люди не находят себя в списках,  существует проблема перевода фамилий с русского на украинский,  на одном 
из участков Чемоданов стал Бализом.

Что  касается  результатов  экзит-пулов,  то Ющенко  как  галантный  кавалер  пропустил  Тимошенко  вперед,  Партия  регионов 
набирает свои голоса. Блок Витренко по всем экзит-пулам проходит в Раду и это большой успех. Ощущение такое, что суммарно Блок 
Тимошенко  и "Наша  Украина"  набирают  столько  же,  что  и Партия  регионов.  Однако  все  будет  зависеть  от  финального  результата 
и "бонуса", который будет распределен между партиями.

Андрей Окара, политолог:
Экзит-пулы не учитывают данные по крупным городам. А крупные города неизбежно добавят голосов Януковичу, Тимошенко 

и снизят количество голосов за Ющенко.
Что  касается  впечатлений  от  экзит-пулов,  то принципиальный  вопрос,  кто  больше  наберет  голосов  среди  оранжевых — 

Тимошенко  или  Ющенко,  и второй  вопрос:  кто  кого  опередит:  оранжевые  (Тимошенко+Ющенко)  или  Партия  регионов.  Тимошенко 
набрала голосов больше Ющенко, потому что, будучи у власти Ющенко не работал, Ющенко кайфовал. Кроме того, принципиальный 
вопрос — пройдет ли Литвин. Пока он не проходит.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Блок Натальи Витренко, поддержанный общественными 
движениями УПЦ МП, набирает на парламентских выборах в 
Украине лишь около 3 %

27.03.06, Портал-Кредо.Ru
 В полночь на 27 марта голосование по выборам в Верховную Раду Украины еще не завершилось, сообщает корреспондент 

"Портала-Credo.Ru". Это связано с неожиданно высокой активностью избирателей (на подавляющем большинстве участков в течение дня 
выстраивались часовые очереди), техническими недоработками Центризбиркома и нехваткой бюллетеней.

По  обнародованным около  23  часов  данным "экзит-полов",  лидером выборов  стала "Партия  регионов"  Виктора  Януковича 
(около 33 %), на 10 % от которой отстает "Блок Юлии Тимошенко" (БЮТ). Третье место занимает президентская "Наша Украина" (почти 14 
%),  которая, в сумме с БЮТ, дает более высокий показатель, чем оппозиционная "Партия регионов",  представляющая промосковски 
настроенный электорат востока и юга Украины.

Блок Натальи Витренко "Народная оппозиция", в состав которого входит "Союз православных граждан Украины", находится на 
грани  преодоления  3-процентного  барьера,  установленного  украинским  законодательством  для  прохождения  партий  и  блоков  в 
парламент. В середине дня пресс-служба блока по ошибке распространила в СМИ разнарядку руководителя штаба Натальи Витренко, 
согласно которой наутро 27 марта в Киев на сотнях автобусов должны явиться 50 тысяч сторонников "Народной оппозиции", чтобы, по 
образцу "Оранжевой революции", разбить палаточный лагерь на Майдане Незалежности и Хрещатике, а также блокировать ключевые 
органы государственной власти Украины. Наталья Витренко заранее была готова обвинить "оранжевые" власти в фальсификации итогов 
выборов.

Накануне голосования попытку переманить электорат Виктора Януковича предпринял  сайт "Единое отечество", связанный с 
московской  общественной  организацией  Константина  Затулина  "Институт  стран  СНГ"  и,  в  частности,  с  "ведущим  российским 
специалистом по Украине", пресс-секретарем "Союза православных граждан" Кириллом Фроловым, объявленным в Украине персоной 
нон грата за активные выступления против суверенитета украинского государства и за его аннексию Россией. На сайте был опубликован 
ряд материалов, противопоставляющих Витренко Януковичу и указывающих на "слабые места" последнего.

Комментарии первых итогов выборов со стороны поддержанной 
УПЦ МП "Народной оппозиции" пока не последовали.

27.03.2006, Накануне.Ru
"Впечатление от выборов — страшный бардак"
Константин  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ:  "Впечатление  от  выборов — страшный бардак.  Я наблюдал выборы 

на Востоке, на Юге, в Крыму. Люди хотели голосовать, избирательные комиссии пытались им помочь, но они были поставлены в такие 
условия, что выборы оказались на грани провала по части организации. Люди не находят себя в списках, существует проблема перевода 
фамилий с русского на украинский, на одном из участков Чемоданов стал Бализом.

Что  касается  результатов экзит-пулов,  то Ющенко  как  галантный кавалер  пропустил  Тимошенко  вперед,  Партия  регионов 
набирает свои голоса. Блок Витренко по всем экзит-пулам проходит в Раду и это большой успех. Ощущение такое, что суммарно Блок 
Тимошенко  и "Наша  Украина"  набирают  столько  же,  что  и Партия  регионов.  Однако  все  будет  зависеть  от  финального  результата 
и "бонуса", который будет распределен между партиями".

К.Затулин считает, что разбито много горшков
27.03.2006, Ukraine Daily

"В отношениях с Россией было разбито очень много горшков. Украина проигнорировала предложение по ЕЭП".  Об этом в 
эфире  телеканала  "1+1"  заявил  Константин  Затулин.  "Русский  язык  общеупотребимый  в  Украине  и  требует  законодательного 
регулирования",  -  заявил  он.  "Европейская  Хартия  принята  в  очень  странном  виде  и  сегодня  практически  не  работает",  -  заявил 
К.Затулин.

Затулин называет главным ожидаемым результатом выборов на 
Украине победу "Партии регионов".

27.03.2006, РИА "Новости".
Главный ожидаемый результат состоявшихся на Украине выборов в Верховную Раду и местные органы самоуправления – это 

победа партии регионов, заявил в прямом эфире телекомпании ICTV директор института СНГ Константин Затулин, комментируя итоги 
exit-polls.

"Главная неожиданность опросов общественного мнения - большой разрыв между занявшими второе и третье места Блоком 
Юлии Тимошенко и блоком "Наша Украина", - отметил Затулин.

Иностранные наблюдатели по-разному оценивают ход выборов на 
Украине

27.03.2006, Страна.Ru
КИЕВ /Анастасия Преображенская, Страна.Ru/. Объективными недостатками выборов на Украине, которые состоялись  

26 марта, стали тесные и неприспособленные помещения для голосования и огромные очереди на избирательных участках. Для  
того, чтобы проголосовать, гражданину нужно было потратить не менее полутора часов. Стоит отметить, что в очереди на  
одном из участков города Донецка выстоял и один из лидеров "Партии регионов", а также один из самых богатых людей Украины  
Ринат Ахметов. Он отказался проходить к урнам без очереди и предпочел постоять "как все".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По предварительным данным Центральной избирательной комиссии Украины, на участки проголосовало около 67% украинцев 
от числа тех, кто имеет право голоса. Ранее эксперты прогнозировали, что на избирательные участки придет около 70%. Не исключено, 
что оставшиеся 3% выпали на тех людей, которые, увидев огромные очереди, разворачивались и уходили.

Тем не менее, член объединенной делегации наблюдателей от ОБСЕ, Совета Европы, Европарламента и НАТО Марек Сивец 
заявляет, что миссия не зафиксировала каких-либо нарушений на выборах. "Мое впечатление, что нет никаких оснований говорить, что 
были серьезные нарушения в процессе выборов. У меня нет доказательств нарушений", - сказал он на пресс-конференции в понедельник 
в Киеве.

Сивец отметил, что в понедельник днем миссия предоставит полный отчет по выборам, который он отказался комментировать 
до оглашения официальных результатов выборов.

Вице-председатель  межпарламентской  делегации  по  сотрудничеству  Украина-ЕС  Чарльз  Таннок  заявил,  что  украинские 
выборы прошли на высоком уровне и во многих аспектах выглядели даже лучше, чем в Великобритании. Таннок отметил, что "Украина 
может радоваться, что иногда на избирательных участках были очереди: в Великобритании нет такой активности граждан". Сравнивая 
выборы-2006 с предыдущими, депутат Европарламента отметил свободный доступ участников выборов к СМИ.

Директор Института стран СНГ,  глава миссии наблюдателей от СНГ Константин Затулин заявил,  что нарушений во время 
выборов было очень много. "Подробный анализ нарушений еще впереди, но, к сожалению, должен заметить, что такие оптимистичные 
заявления, что это были наиболее демократичные выборы, исполнительная власть предоставила свободу волеизъявления, -  на мой 
взгляд,  не  проходят.  Я  только  что  самолетом  вернулся  из  Симферополя,  где  мы  наблюдали  огромные  очереди,  неспособность 
избирательных комиссий справиться с этим. Люди вместо того, чтобы в кабинке заполнять бюллетени, делали это на подоконниках". Он 
также отметил, что на этих парламентских ввборах в Крыму проголосовали 63% избирателей, в то время как на парламентских выборах 
2002 года явка избирателей была на 12% выше. "Такие условия голосования отбили желание у людей на востоке и юге голосовать", -  
отметил Затулин в прямом эфире телеканала "1+1". Депутат также обратил внимание на то, что после перевода списков избирателей на 
украинский язык было очень много ошибок. "У меня очень большие сомнения, что эти выборы вообще были демократичными. Если не 
понимать под демократией анархию и бардак, то я думаю, что мы можем сомневаться в их демократичности", - заявил Затулин.

Самый  ужасный  случай,  который  произошел  накануне  дня  голосования  (вечером  24  марта),  было  убийство  в  городе 
Артемовске Луганской области кандидата в депутаты Артемовского городского совета от избирательного блока "Наша Украина" Анны 
Боришполь. При осмотре тела погибшей на нем было обнаружено четыре ножевых ранения. Прокуратура города Артемовска возбудила 
уголовное дело по ст. 115 УК Украины ("умышленное убийство"). Кроме того, ЦИК зафиксировал ряд смертей избирателей в очередях при 
получении бюллетеней. Смертельные случаи были зафиксированы в восточных областях Украины - в Донецкой, Луганской областях и в 
Крыму. Кроме того, после открытия избирательных участков милиция зафиксировала более 20 фактов проведения агитации, которая в 
день  голосования  запрещена  законодательством.  На  одном  из  избирательных  участков  Ивано-Франковска  избиратель  пытался 
совершить самосожжение.

А Хмельницкая  городская  избирательная комиссия сорвала выборы мэра.  Теризбирком отказался  получать бюллетени по 
выборам  городского  головы  и  передавать  их  участковым  избирательным  комиссиям  в  связи  со  снятием  с  регистрации  одного  из 
кандидатов в мэры. Председатель ЦИК Ярослав Давыдович заявил, что "выборы сорваны не просто так, а определенные политические 
силы скоординировали  действия так,  чтобы комиссия отказалась работать".  И еще одно повсеместное нарушение -  в  большинстве 
городов избирательные участки открывали позже, чем было положено по закону. Задержка была от 10 минут до часа-полутора.

Затулин: Раскол Украины политически непреодолим
27.03.06, «ForUm»
Оксана Пташка,

Член  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин  считает,  что  нынешние 
парламентские  выборы  в  Украине  отличаются  от  президентских  «меньшей  степенью  давления  уличных  шествий  и  стоянием  на 
Майдане». Об этом, как передает корреспондент ForUm’a, Затулин сообщил сегодня на пресс-конференции в российском медиа-центре в 
Киеве.

Говоря о языковой проблеме, которая отразилась на составлении списков избирателей, Затулин привел пример, как на одном 
из участков в Симферополе гражданин Чемоданов стал Вализовым.

Сравнивая  по  просьбе  журналистов  президентские  выборы  2004  года  и  нынешние,  Затулин  отметил,  что  это  «не  очень 
корректно сравнивать, так как это разный тип избирательных кампаний». Тем не менее, по словам Затулина, наблюдая в Украине во 
втором и третьем турах президентских выборов и в нынешнем году на парламентских, он считает, что выборы 2004 года раскололи 
Украину,  и  «нынешняя  власть  не  продемонстрировала  желания  объединить  Восток  и  Запад,  и  на  выборах  2006  года  этот  раскол 
продолжился, и он уже политически непреодолим». Затулин отметил, что какими бы ни были созданные коалиции в новом парламенте, 
это нужно учитывать. «С этой точки зрения, кампании похожи, надеюсь, что будут разными результаты», - сказал Затулин.

Россия: Украинское избирательное законодательство 
несовершенно

27.03.2006, From-UA
«Выборы прошли организованно, на основе действующего законодательства. Нарушения имели чисто технический характер», 

–  об  этом  на  пресс-конференции  заявил  журналистам  заместитель  председателя  Госдумы  РФ  Сергей  Бабурин,  информирует 
корреспондент From-UA.

Член  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин  считает,  что  в  Украине 
несовершенное избирательное законодательство.

«Выборы прошли конституционно, но избирательное законодательство должно соответствовать тем требованием гражданских 
прав и свобод, которые закреплены в международных документах и в международных обязательствах, взятых на себя Украиной», – 
заявил он.

Также Затулин отметил, что создается такое впечатление, что кто-то сопутствовал волеизъявлению западных избирателей и 
мешал  восточным  и  южным  избирателям,  поскольку  в  списках  пропадали  целые  дома,  переводились  фамилии,  что  затрудняло 
избирательный процесс.

Наблюдатели, заявили, что Россия будет сотрудничать с любым правительством, которое придет к власти.
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Россия: Украинское избирательное законодательство 
несовершенно

27.03.2006, From-UA
«Выборы прошли организованно, на основе действующего законодательства. Нарушения имели чисто технический характер», 

–  об  этом  на  пресс-конференции  заявил  журналистам  заместитель  председателя  Госдумы  РФ  Сергей  Бабурин,  информирует 
корреспондент From-UA.

Член  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин  считает,  что  в  Украине 
несовершенное избирательное законодательство.

«Выборы прошли конституционно, но избирательное законодательство должно соответствовать тем требованием гражданских 
прав и свобод, которые закреплены в международных документах и в международных обязательствах, взятых на себя Украиной», – 
заявил он.

Также Затулин отметил, что создается такое впечатление, что кто-то сопутствовал волеизъявлению западных избирателей и 
мешал  восточным  и  южным  избирателям,  поскольку  в  списках  пропадали  целые  дома,  переводились  фамилии,  что  затрудняло 
избирательный процесс.

Наблюдатели, заявили, что Россия будет сотрудничать с любым 
правительством, которое придет к власти.

27.03.2006, MIGnews.com.ua
Российские наблюдатели считают выборы в Украине 26 марта состоявшимися в соответствии с украинским законодательством, 

однако имеют ряд замечаний. Об этом они сообщили на пресс-конференции в Российском медиа-центре в Киеве.
В частности, заместитель председателя Государственной думы Российской Федерации Сергей Бабурин сообщил, что общее 

впечатление  от  выборов  такое,  что  они  прошли  организовано.  Однако  наблюдатели  зафиксировали  ряд  нарушений  технического 
характера: задержку с открытием участков для голосования и другое.

При этом Бабурин отметил, что изменение количества округов в некоторых регионах Украины, в частности, укрупнение округов, 
привело  к  очередям  на  многих  участках.  Также  к  затруднениям  при  голосовании  привели  изменения  в  списках,  например,  когда 
российские  фамилии  переводились  на  украинский  язык  через  перевод  содержательной  части  фамилии.  Как  следствие,  10-12% 
избирателей не смогли проголосовать.

При этом, по мнению российских наблюдателей, в западных регионах Украины создавались несколько лучшие условия для 
высокой явки избирателей. Свидетельством этому российские наблюдатели считают то, что явка на западе Украины была на 10% выше, 
чем в восточных и южных регионах.

Член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин также заявил,  что в Донецкой 
области, в Севастополе и других районах Крыма было значительно уменьшено число округов, чего в западном регионе не отмечалось. 
При этом он подчеркнул, что практически на всех участках в Крыму, на которых он побывал, не были соблюдены условия для тайны 
голосования.

Однако,  отметил Затулин,  эти  выборы показывают,  что  однозначно  оппозиция  победила.  Наблюдатели  отметили,  что  это 
предварительные итоги российской миссии, поскольку еще не все члены миссии возвратились с участков в регионах. Они отметили, что 
окончательные выводы о ходе голосования они подготовят уже в России после возвращения всех членов миссии.

Российские наблюдатели признали выборы демократическими, но 
отметили ряд нарушений

27.03.2006, ЛІГА  БізнесІнформ  
Выборы, состоявшиеся в Украине, прошли демократически и цивилизовано, но некоторые нарушения все-таки были. Об этом 

сегодня на пресс-конференции заявил заместитель Председателя Государственной думы Российской Федерации Сергей Бабурин.
Как передает корреспондент  ЛІГА  БізнесІнформ  , С.Бабурин отметил, что одним из наиболее заметных нарушений является 

массовый перевод фамилий  граждан  Украины с  русского  на  украинский  язык,  что  является  "беспрецедентным случаем"  в  мировой 
практике  и  привело  к  массовым затруднениям.  По  его  словам,  наблюдателям  от  РФ попало  в  руки  распоряжение  от  15  февраля, 
одобренное  госадминистрацией  Хмельницкой  области и  региональным  отделением блока  "Наша Украина",  согласно которому было 
предписано  "способствовать  всеми  имеющимися  средствами  организации  предвыборной  агитации  для  получения  необходимых 
результатов на участках на всех уровнях избирательного совета, избирательного блока "Наша Украина" и блока "Пора - ПРП".

В распоряжении также было указано "не препятствовать проведению в любых формах агитации блоку "Костенко -Плюща", 
блоку НДП, СПУ и,  в связи с  возможным дальнейшим сотрудничеством, с избирательным блоком Партии регионов и блоком Юлии 
Тимошенко". "Создать неблагоприятные условия для ведения агитационной работы избирательного блока "Не ТАК", Народного блока 
Литвина,  Блока  Наталии  Витренко  "Народная  Оппозиция"  и  ВО  "Свобода",  -  это,  по  словам  С.Бабурина,  третий  пункт  данного 
распоряжения.

Кроме  того,  заместитель  Председателя  Госдумы  отметил,  что  были  случаи,  когда  областная  избирательная  комиссия 
отказывалась принимать наблюдателей от РФ, в частности, в Полтавской области.

С.Бобурин  также  выразил  сожаление  из-за  того,  что  Президент  отменил  Закон,  позволяющий  вносить  правки  в  день 
голосования.  По его  словам,  такая  практика  должна существовать,  и  это  "мировая практика".  Представитель  Госдумы считает,  что 
действия парламента Украины по восстановлению возможности внесения правок в день голосования были логичными. В общем, из-за 
нарушений были лишены права голосовать, по словам С.Бабурина, 10-12% избирателей. Этому способствовали и изменения количества 
округов, изменения процесса выборов и другие нарушения.

В свою очередь член Комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин отметил, что 
уменьшение округов в основном произошло в Крыму и на Востоке Украины , в то время как в Западной Украине "создавались условия для 
хорошей явки". "А люди хотели голосовать… люди толпились... уходили ", - подчеркнул К.Затулин.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В общем, по его словам, говорить об итогах выборов пока рано, но ясно одно - "оппозиция победила, а власть проиграла". Он 
отметил, что Россию беспокоит не результат той или иной партии, а общий прогресс в выборах . По его мнению, если сравнивать эти 
выборы с предыдущими, то они, безусловно, отличались меньшим давлением со стороны "стоявших на улицах людей".

К.Затулин также отметил,  что во время выборов 2004 года Украина раскололась,  и во время правления "оранжевых" этот 
раскол не был ликвидирован. Он подчеркнул, что украинцы до сих пор голосуют по региональному признаку, и что " компромиссов не 
произошло".

В завершение пресс-конференции представители Госдумы отметили, что все это - предварительные итоги российской миссии 
наблюдателей, поскольку еще не все члены миссии возвратились с участков в регионах. По их словам, окончательные выводы о ходе 
голосования они подготовят уже в России после возвращения всех членов миссии.

Власти Украины беззастенчиво использовали административный 
ресурс на выборах

27.03.2006, Кремль.орг
Юлия Дмитриенко

На выборах в Верховную Раду лидирует "Партия Регионов"
Константин Затулин
Директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ IV созыва, член Комитета ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками
Предварительные  итоги  и  нарушения  на  парламентских  выборах  на  Украине  прокомментировал  Константин  Затулин, 

Директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ IV созыва, член Комитета ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками.
- Как прошли выборы в целом?
- Выборы прошли с большим напряжением. Было много желающих участвовать в голосовании, но на избирательных участках, 

особенно  на  востоке  и  юге  страны,  процесс  голосования  был  затруднен.  Люди  были  вынуждены  терпеть  многочасовые  очереди, 
некоторым приходилось  доказывать  свое  существование,  поскольку  они  не  находили  свои  фамилии  в  списках  избирателей.  И  это 
происходит после годичной работы групп, образованных новой властью для сверки списков. Произошла путаница, которая особенно 
болезненно сказалось  на  голосовании  в  русскоязычных регионах  Украины.  Там фамилии  переводились  с  русского  на  украинский  с 
потерей всякого соответствия.

- Есть ли нарушения, которые позволяют говорят о нелигитимности выборов?
- На мой взгляд, была манипуляция, которую нельзя назвать случайностью. Манипуляция заключалась в том, что на Западе 

Украины создавались более комфортные условия для голосования.  На востоке  и юге,  напротив,  бардаком в работе  избирательных 
комиссий фактически отбивали охоту голосовать. К тому же президент отказался поддержать принятые Верховной Радой изменения, по 
которым люди,  не нашедшие себя в списках,  имели возможность в день голосования доказать через суд или через  избирательную 
комиссию свое право на голосование. Президент фактически заблокировал принятие этого решения в последний момент, сделал это 
демонстративно. Поэтому он должен нести ответственность за все, что произошло.

Стоит сказать о политических итогах этих выборов. Власть проиграла, оппозиция победила. Оппозиция под названием "Партия 
регионов", как и ожидалось, лидирует по результатам всех экзит-полов. Она является ведущей политической силой, и все усилия частей 
бывшей  оранжевой  майданной  команды,  направлены  сегодня  на  то,  чтобы  не  допустить  "Партию  регионов"  к  власти.  Ющенко  и 
Тимошенко сразу забыли те обвинения, которыми пестрили их обращения в ходе избирательной кампании. Они заговорили о том, что 
будет подписано соглашение, будет создана коалиция в составе Ющенко, Тимошенко и Социалистической партии. По сути, речь идет об 
обмане избирателей  на  содержательном уровне.  Тимошенко,  которая выглядела на выборах  как  оппозиция,  как  сила,  критикующая 
власть,  немедленно  вступила  с  этой  властью  в  отношения,  как  только  стало  ясно,  что  появилась  возможность  рассчитывать  на 
премьерство. По большому счету,  сегодня выбор Украины был не в пользу власти, но власть,  переформатируясь, на первых порах 
способна удержаться. Правда, я говорю об этом не зная подлинных позиций Социалистической партии. Сегодня они замалчиваются в 
процессе обсуждения итогов выборов на телеканалах Украины, но в Соцпартии, насколько мне известно, идут серьезные дебаты о том, 
надо  ли  ей  участвовать  в  "оранжевом"  правительстве  с  Тимошенко  и  Ющенко.  Ющенко  же  задолго  до  окончания  срока  своего 
президентства стал второстепенной политической фигурой. В "оранжевом" лагере его заслоняет Тимошенко, и ни у кого нет сомнений, 
что личное поражение Ющенко - это возможность Тимошенко возглавить правительство.

- Насколько результаты выборов соответствуют предварительным прогнозам?
- Мы еще не знаем окончательных результатов выборов. Могут возникнуть различные неожиданности. Я не исключаю того, что 

из  числа  прошедших  3-процентный  барьер  выпадет  блок  Натальи  Витренко,  поскольку  он  явно  не  нужен  "оранжевой"  власти  в 
парламенте. До конца не ясна судьба Народного блока Владимира Литвина. Безусловно то, что Владимир Литвин не попал в состав 
Верховного совета, является новостью этих выборов. Все, за исключением одного, предварительные опросы говорили о том, что он 
может на это рассчитывать. Только по опросу Института стран СНГ, который прошел в феврале, Литвин получил 2,8%. Сейчас мы видим 
такое же голосование во время экзит-полов. Посмотрим, что скажет подведение итогов. Вообще я могу сказать, что результаты оппозиции 
могли бы быть гораздо выше - 5-7%, если бы так беззастенчиво не был использован административный ресурс. Действительно, очень 
сложно приписать или сбросить какое-то количество бюллетеней, хотя такие факты тоже могут быть обнаружены. Но власть создала по 
географическому признаку у одних комфортные, а у других депрессивные условия участия в выборах, зная, где их позиции сильны. 
Правда это не пошло на пользу г-ну Ющенко и его команде "Наша Украина", но это пошло на пользу "оранжевых" в целом, если к ним 
причислять Юлию Тимошенко, на что мы имеем все основания. Юлия Тимошенко на время выборов отказалась от оранжевого цвета. Она 
вообще  пропагандировала  совсем другие  цвета.  Как  только  выборы прошли,  она  первая  заговорила  о  возобновлении  "оранжевой" 
команды. Мы видим, что она своих избирателей просто обманула. Были конечно те, кто голосовал за нее как за героиню Майдана, но 
были и те, кто проголосовал за нее из протестных к действующей власти Украины соображений. А сейчас она с действующей властью 
вступает в политическую сделку. Очевидно, что в данном случае она манипулирует голосами своего электората.

- Каков Ваш прогноз на развитие ситуации?
-  Очень  высока  вероятность  того,  что  все-таки  состоится  коалиция  Ющенко-Тимошенко-Мороз,  хотя,  повторяю,  позиция 

Соцпартии не столь однозначна. Но я думаю, что если в рамках этой коалиции Морозу будет предложено спикерство, то он скорее убедит 
своих  коллег  по  Соцпартии  участвовать.  Неясно,  что  будет  после  организации  такого  правительства.  После  таких  результатов 
голосования за "Нашу Украину", президент должен согласиться на премьерство Тимошенко. Тимошенко - премьер, Мороз - спикер, это 
все  отодвигает  Ющенко  на  второй  план.  Тем  не  менее,  на  первых  порах  это  парламентское  объединение  будет  обладать 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

82



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

незначительным, но большинством в Верховной Раде. В свою очередь "Партия регионов", которая может говорить о себе как о наиболее 
влиятельной политической силе Украины, остается за бортом этой парламентско-правительственной коалиции, и она будет выстраивать 
оппозицию. Я думаю, что без "Партии регионов" реально управлять Украиной довольно сложно, если иметь в виду то обстоятельство, что 
"Партия регионов" победила в большинстве восточных и южных регионов на местных выборах. Также за нее голосовал по традиции 
восток и юг Украины. Если власть захочет объединить Украину, ей без "Партии регионов" никоим образом обойтись нельзя. Но власть не 
хочет допускать "Партию регионов".Это значит, что раскол Украины будет сохранен. К чему это может привести, сейчас сказать сложно. 
Если "оранжевые"  будут так бурно,  как они делали это перед выборами,  обострять внутренние проблемы,  тянуть Украину  в НАТО, 
продолжать  блокаду  Приднестровья,  заниматься  обструкцией  русского  языка на  уровне государственного  аппарата,  то,  безусловно, 
раскол Украины будет усугубляться.

Наблюдатели от Госдумы России: технические недостатки не 
позволили проголосовать каждому десятому избирателю Украины

27.03.06, Международное Мониторинговое Бюро
Наблюдатели от Госдумы России считают, что парламентские выборы на Украине прошли в соответствии с законом, но с 

техническими недостатками, которые не позволили проголосовать почти каждому десятому избирателю. По словам руководителя миссии 
наблюдателей от Госдумы Сергея Бабурина, наблюдалось реальное уменьшение избирательных прав граждан. "Вследствие недостатков 
в списках избирателей не смогли принять участие в голосовании от 10% до 12% избирателей", - сказал на пресс-конференции С.Бабурин.

В свою очередь, депутат Госдумы Константин Затулин заявил журналистам, что "создавались несколько лучшие условия для 
высокой явки в западных регионах". По его оценке, парламентские выборы выиграла украинская оппозиция, а власть их проиграла.

В день голосования наблюдатели Госдумы работали более чем в 200 избирательных участках в 14 регионах Украины.
На пресс-конференции также  присутствовали:  руководитель  группы аналитиков  США,  Израиля  и  Германии  Лев Вершинин 

(Израиль),  адвокат  Дмитрий  Радышевски  (США),  адвокат  Михаель  Хоендаль  (Германия).  Практически  все  эксперты  отметили 
"технические" нарушения: очереди на избирательных участках, из-за которых часть граждан не смогла проголосовать, ошибки в списках 
избирателей, дефицит избирательных бюллетеней.

Российский  наблюдатель  Сергей  Мирзоев  назвал  "негуманной и  нестандартной"  обстановку  на  избирательных  участках  и 
предположил,  что  это сказалось на явке избирателей.  Его  поразил тот факт,  что некоторые избиратели,  голосовавшие три раза на 
минувших президентских выборах, не были внесены в списки. По его мнению, эти проблемы могут стать причиной острых оценок в том 
случае, если итоги выборов на отдельных избирательных участках будут признаны недействительными.

Выборы в Украине прошли прозрачно и демократически
27.03.06, Новый канал

За парламентскими выборами в Украине пристально следили больше 4 тысяч наблюдателей из Запада и Востока. Их методики 
надзора практически не отличались. Чего не скажешь о выводах.

Украина таки научилась проводить прозрачные и демократические выборы. Впервые, за года независимости. Такой вывод 
ОБСЕ.  Ложкой  дегтя  они считают  очереди на участках,  тесные помещения,  ошибки в списках.  И несовершенное законодательство, 
которое не дало возможности вносить коррективы в списки в день голосования. Впрочем – их вывод - на результаты выборов не повлиял, 
и Украина таки не Беларусь. Рэнатэ Вольвенд, ОБСЕ: ”Еще рано говорить последнее слово, но уже сейчас можно констатировать, что 
выборы в Украине состоялись. И это резкий контраст с выборами в Беларуси”.

Прибавили перца коллеги из СНГ. Комплиментами не раскидывались, сосредоточились на негативе. Мол, много украинцев так 
и не нашли себя в списках, а кое-кто едва угадал свою переведенную с русского на украинский фамилию. Через этого от десяти до 
двадцати процентов избирателей так и не проголосовали. Напомнили и о шуме на участках.

Константин Затулин, депутат российской Госдумы: ”На всех участках избирательных, на котрых я побывал в Крыму, никакой 
тайны голосования с родом значения этого слова не обеспечивалось. Люди сидели везьде в избирательной комисси, рядом с урнами, где 
угодно и заполняли вот эту простыню 80 см длинной”.

Канадские и американские наблюдатели к мелким нарушениям не опускались. Вместе с тем щедро раздавали комплименты 
избирателям, ЦИК и власти. Последней за то, что не вмешивалась в выборы. И не поддалась на соблазн админресурса. А вот партиям 
досталось.

Виктор Педенко, Мировой конгрес украинцев: ”Людям выбрать из 45 партий, если они не подготовились ко дню выборов, прийти 
на участок и смотреть те списки, все что на стенах висит, это технически тяжело. С течением времени сам украинский народ скажет 
политикам, сколько им нужно партий”.

В одном наблюдатели были единодушными – украинцев еще учить и учить культуре выборов. За это и возьмутся в ближайшее 
время. Среди основных рекомендаций – не сводить в один день голосование за парламент и местные советы. //Ольга Калиновская, 
Оксана Котова, Михаил Шаманов, НК.

Российским наблюдателям показалось, что проголосовало только 
10%

27.03.2006,www.ПРАВДА.com.ua
Наблюдатели-депутаты Госдумы России Сергей Бабурин и Константин Затулин считают, что выборы в Украине были крайне 

неорганизованными.
Поэтому, сообщили они в понедельник, каждый десятый избиратель не смог проголосовать.
"На всех избирательных участках, на которых я побывал в Крыму, никакой тайны голосования в строгом значении этого слова 

не обеспечивалось. Просто технически это было невозможно", - сказал Затулин.
Среди основных нарушений, которые зафиксировали депутаты, были проблемы со списками избирателей и давка на участках.
Кроме того,  Затулин  и  Бабурин  жаловались  на  перевод  фамилий  на  Востоке  Украины и  невозможность  корректирования 

списков в день голосования. Они считают это нарушением прав человека.
Вместе с тем, как сообщалось, европейские наблюдатели оценили выборы в Украине как демократические и не зафиксировали 

значительных нарушений.
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Депутаты Госдумы РФ: 10% избирателей не смогли 
проголосовать.

27.03.2006, РБК-Украина
Выборы в  Украине  были  крайне  неорганизованными,  свидетельством  чего  являются  теснота  на  участках  и  проблемы со 

списками избирателей. Об этом в эфире "5 канала" сказали наблюдатели - депутаты Госдумы РФ Сергей Бабурин и Константин Затулин.
Они считают, что из-за этих нарушений около 10% не смогли проголосовать. "На всех избирательных участках, на которых я 

побывал  у  Крыма,  никакой  тайны  голосования,  в  строгом понимании  этого  слова  не  обеспечивалось.  Просто  технически  это  было 
невозможно", - сказал К.Затулин.

Кроме того, депутаты Госдумы крайне недовольны переводом фамилий избирателей на Востоке Украины и невозможностью 
внесения корректив в списки в день голосования.

Победители выборов на Украине ищут союзников
27.03.2006, программа «Сегодня»

Украинский  Центризбирком  объявил  предварительные  итоги  голосования  после  обработки  46,94 процента  избирательных 
протоколов. По-прежнему лидирует Партия регионов. За нее проголосовали 27,38 процента избирателей.

У ближайших  соперников — блока  Юлии Тимошенко — 23,44 процента.  Пропрезидентский  блок  «Наша  Украина» набирает 
16,21 процента.

Также трехпроцентный барьер преодолели Соцпартия — 6,98 процента и Компартия Украины — 3,54 процента.
Таким образом, партия Виктора Януковича — лидер, но не победитель. Если суммировать результат «оранжевых», они все 

равно в большинстве, однако для формирования правительства нужна коалиция. В Киеве идет напряженный и довольно громкий торг: кто 
получит возросший в статусе премьерский пост?

Виктор Ющенко и его проигравший блок пытаются «добрать очки», вступив в союз с Социалистической партией и заговорив по-
новому с Юлией Тимошенко, которая, в свою очередь, торгуется особенно бойко. С подробностями —  корреспондент телекомпании 
НТВ Роман Соболь.

День тишины необходим перед голосованием. Но украинские политики практику расширили и, не сговариваясь, сделали тихим 
поствыборный день: ни агитации, ни важных заявлений, ни комментариев. Итоги выборов были предсказуемыми, но им, видимо, не очень 
верили. Теперь необходимо время, чтобы понять, что произошло, что с этим делать и как об этом говорить.

Опять же, независимо друг от друга, но почти одновременно, ведущие партии объявили: они не готовы говорить о политических 
коалициях, не дождавшись окончательных результатов выборов. Пауза в несколько дней.

Константин Затулин, член Комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественникам: «Безусловно, власть на Украине 
проиграла выборы. Рейтинг президента и его партии сегодня третий, даже не второй».

В штабе пропрезидентской «Нашей Украины» звучат патриотические песни, а по потолку плывут спроецированные подковы — 
счастливый символ прошлых победных выборов. Сегодня это скорее призрак успеха. Расколовшись на блоки, «оранжевые» упустили 
победу.

Экс-премьер Тимошенко  сделала довольно  успешную сольную карьеру.  Ее  блок  лишь немного  уступает  Партии  регионов 
Януковича. Сейчас она активно пытается собрать осколки Майдана не без пользы для себя.

Юлия Тимошенко, лидер блока Юлии Тимошенко: «В подготовленном коалиционном соглашении между нашим блоком, блоком 
„Наша  Украина“  и Соцпартией  был  предусмотрен  пункт:  кто  из  трех  коалиционных  сил  займет  первое  место,  тот  сможет  делать 
предложения по формированию правительства».

Когда  осенью  произошел  раскол  и ближайшие  соратники  Ющенко  отставили  Тимошенко  с поста  премьера,  говорили: 
«оранжевые» потеряли одно крыло. Вчера выяснилось — это было крыло с большей частью туловища.

Без  блока  Тимошенко  пропрезидентская  партия  лишь  на  третьем  месте.  Нужны  союзники.  Даже  если  «оранжевые» 
договорятся, в Верховной раде они получат меньше половины мест.

Лидер гонки — Виктор Янукович — может создать большинство с помощью «Нашей Украины», социалистов и коммунистов, но 
с одним условием.

Виктор  Янукович,  председатель  Партии  регионов  Украины:  «Мы готовы  взять  на  себя  ответственность  за  формирование 
правительства. И мы призываем всех, кому небезразлична судьба Украины, присоединиться к нам в этом великом и значимом деле».

Если оранжево-бело-голубая коалиция возникнет,  Партия регионов отыграет все позиции, потерянные в позапрошлом году, 
а Виктор Янукович станет премьером с почти президентскими полномочиями.

Такой результат не вполне устраивает европейских наблюдателей, но они признают: украинские выборы состоялись.
Элси Хастингс,  председатель Парламентской ассамблеи ОБСЕ: «Я поздравляю Украину с тем, что она уверенно двигается 

в семью демократических государств. Несмотря на некоторые недоработки, мы все же можем получить общую картину волеизъявления 
украинского народа и сказать, что голосование полностью соответствовало демократическим принципам».

О легитимности выборов говорят и российские наблюдатели, хотя организация хромала, особенно в восточных областях, где 
поддерживают Партию регионов. Из-за неразберихи со списками не смогли проголосовать около миллиона человек.

Игорь Попов, председатель Комитета избирателей Украины: «Были огромные очереди, было много недовольных избирателей. 
Списки  тоже  оставляют  желать  лучшего.  Многие  избиратели  так  и не  смогли проголосовать  из-за  неточности списков  избирателей, 
отсутствия их данных в списках или, видя слишком большие очереди, люди развернулись и ушли».

Окончательные итоги голосования появятся не раньше, чем через 21 день. Этого должно хватить, чтобы свыкнуться с победой 
или поражением, и сделать выводы на будущее.

МИД Украины не нравится критика «честных» выборов
28.03.06, Новый Регион – Киев

Министерство  иностранных  дел  Украины  подвергло  критике  заявление  депутата  Госдумы  России  Константина  Затулина, 
который утверждает, что парламентские выборы на Украине были неорганизованными, из-за чего не смогли проголосовать около 10% 
избирателей.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Мы  не  воспринимаем  серьезно  эти  заявления.  Если  бы  это  были  официальные  представители  России,  тогда  бы  нам 
следовало реагировать на подобные заявления», – заявил на пресс-конференции в Киеве глава пресс-службы МИД Украины Василий 
Филипчук.

«Имидж Затулина всем известен, поэтому удивляться не приходится. Подобное заявление свидетельствует о «настоящем» 
желании развивать добрососедские отношения между Россией и Украина», – добавил он.

Ранее  Константин  Затулин  заявил,  что  во  время  выборов  26  марта  каждый  десятый  украинский  избиратель  не  смог 
проголосовать.

«На всех избирательных участках, на которых я побывал в Крыму, никакой тайны голосования в строгом значении этого слова 
не обеспечивалось. Просто технически это было невозможно», – сказал Затулин.

Среди основных нарушений, которые зафиксировал депутат, были проблемы со списками избирателей и давка на участках.
Затулин также указал на неправильный перевод фамилий на Востоке Украины и невозможность корректирования списков в 

день голосования. Он считает это нарушением прав человека.

"Власти поставили в неравные условия юго-восток и запад 
Украины": российские и крымские политики об организации 
выборов

28.03.06, ИА REGNUM
После окончания голосования депутат  Верховного совета  Крыма Олег  Родивилов на  канале  Крымского телевидения 

заявил, что властями Украины намеренно были поставлены в неравные условия юго-восточные и западные регионы.  Как сообщает 
корреспондент ИА REGNUM, депутат пояснил, что в западных областях было создано по 2 комиссии: по выборам в  Верховную раду 
Украины и в местные органы власти. В Крыму и восточных областях вся нагрузка легла на одни и те же комиссии, в результате чего им 
было физически трудно справиться с наплывом избирателей на участки, считает депутат.

27  марта  российские  наблюдатели  на  пресс-конференции  в  Российском  медиа-центре  в  Киеве,  в  том  числе  заместитель 
председателя  Государственной  думы России Сергей  Бабурин,  также  отметили,  что  в  западных  регионах  Украины создавались 
лучшие условия для высокой явки избирателей, там, в отличие от других регионов, не укрупняли округа, в результате чего явка на западе 
Украины была на 10% выше, чем в восточных и южных регионах. С этим согласился член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками Константин Затулин,  который заявил, что в Донецкой области, в Севастополе и других районах Крыма было 
значительно уменьшено число округов, чего в западном регионе не отмечалось. Затулин также отметил: "Эти выборы показывают, что 
однозначно оппозиция победила".

Такого же мнения об оппозиции в Крыму председатель Верховного совета автономии  Борис Дейч .  По сообщению пресс-
секретаря  спикера  Ирины Пензяковой, Дейч  считает,  что  ведущую  роль  в  формировании  нового  крымского  парламента  сыграют 
представители избирательного блока "За Януковича!" "Я бы всех претендентов в  Верховную раду Крыма поделил условно на три 
группы: фаворитом является избирательный блок "За Януковича!", который ориентировочно наберет более 40%; вторая группа, которая 
наберет по 7-10% - это партия "Союз" и Блок Юлии Тимошенко. От 3 до 5% голосов крымских избирателей наберут Народная партия, 
"Не так!", Блок Куницына, Партия зеленых и другие", - считает глава парламента автономии.

Крымский спикер полагает, что новому составу парламента необходимо добиться понимания центром той роли и положения, 
которое сегодня занимает на Украине крымская автономия. "И если в Киеве не будет много таких политиков, как наш бывший премьер 
Анатолий  Сергеевич  (Матвиенко -  прим.  ИА  REGNUM),  который  за  месяц  хотел  провести  резкую  украинизацию,  то  будут 
положительные оценки. Сегодня необходимо больше вкладывать в образование, в искусство, в средства массовой информации, чтобы 
сохранить колорит и исторические ценности, которые имеются в Крыму. Это будет вписываться в общенациональную политику нашей 
страны", - заявил Дейч

Рейтинг слухов
Цитатник

28.03.2006, Московский Комсомолец
Алексей МИТРОФАНОВ, депутат ГД:
“Все мы хотим действовать, как Сталин, а жить, как Абрамович!”
Константин ЗАТУЛИН, депутат ГД (о выборах в Белоруссии):
“Это было как с диссертацией: когда спрашивает аспирант у преподавателя — писать надо то, что думаешь, или то, что надо? 

А преподаватель говорит — писать нужно то, что думаешь, а думать нужно то, что надо”.
Алевтина АПАРИНА, депутат ГД (о переезде КС в Санкт-Петербург):
“Это хорошо, что президент из Ленинграда-Петербурга, а если б из Магадана был? Тогда что, в Магадан бы переселяли?”

Цвет новой власти
28.03.06, «Время новостей»

Аркадий Дубнов
Янукович и Тимошенко считают себя победителями
Парламентские выборы на Украине состоялись, и ни одна из политических сил не рискнет поставить под сомнение их итоги. 

Это  можно  считать  главным  результатом  воскресного  голосования,  которое,  без  преувеличения,  останется  беспрецедентным 
электоральным событием в истории страны.

Можно с уверенностью предположить, что никогда больше избирателю не придется выбирать из такого количества блоков, 
партий и альянсов, как на нынешних выборах. Изучать бюллетень в 45 наименований -- дело непростое. Очевидно, что к 2010 году (если 
не придется проводить досрочные выборы) партийных списков станет существенно меньше, а проходной барьер в Верховную раду будет 
выше, чем нынешние 3%.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Другие же результаты выборов не столь однозначны. И не только потому, что даже предварительные итоги вчера были еще 
неизвестны. ЦИК к вечеру не обработал и половины бюллетеней и Украина обсуждает пока только данные нескольких экзит-полов. Но 
поскольку их цифры в основном совпадают, а методика экзит-полов уже отработана и вызывает общее доверие, то картина будущей 
расстановки  сил  в  парламенте  в  общем  уже  известна,  остаются  лишь  последние  мазки.  Однако  именно  они  могут  определить 
окончательный цвет правящей коалиции.

Да,  формальным  победителем  выборов  может  называть  себя  оппозиция,  «Партия  регионов»  во  главе  с  экс-премьером 
Виктором  Януковичем  с  ожидаемым  результатом  около  32%.  Но  чтобы возглавить  правящую  коалицию  с  большинством  в  Раде  и 
получить  пост  премьера,  «регионы»  должны  объединиться  как  минимум  с  одной  из  двух  «оранжевых»  сил.  Либо  с  блоком  Юлии 
Тимошенко (БЮТ), претендующим на второй результат (около 23%), либо с пропрезидентской «Нашей Украиной» (14-16%). Но второй 
вариант будет недостаточен для получения большинства в 226 голосов в 450-местном парламенте и потребуется еще один участник. Кто 
еще захочет стать членом оранжево-голубой коалиции, -- Соцпартия во главе с Александром Морозом, получившая около 6%, либо кто-то 
еще, в последний момент усевшийся в «парламентский вагон» (теоретически на это могут претендовать еще два-три списка: компартия, 
почти точно преодолевающая 3-процентную планку,  «прогрессивные социалисты» во главе с Натальей Витренко  и блок  нынешнего 
спикера Владимира Литвина) -- сейчас мало кто обсуждает.

Баталии  идут  пока  по  принципиальному  вопросу  --  возможно  ли  воссоздание  оранжевой  коалиции,  победившей  на 
президентских выборах 15 месяцев назад. Ее символами были тогда Юлия Тимошенко, возглавившая правительство, и Виктор Ющенко, 
получивший главный приз -- пост президента. И теперь проблема в том, захочет ли президент, чья партия получила чувствительный удар 
по престижу, отстав от БЮТ почти на 10%, оказаться в коалиции с Юлией Тимошенко на вторых ролях? Ответ на этот вопрос связан не 
только с особенностями личных отношений триумфаторов «помаранчевого» (оранжевого) Майдана, дело в сущностных идеологических и 
программных  разногласиях  президента  и  экс-премьера.  Упрощая  разницу  между  ними,  можно  было  бы  сказать,  что  Ющенко 
ориентирован на либеральные ценности, а Тимошенко -- социальный популист.

Именно в этом секрет ошеломляющей уверенности в себе, которую продемонстрировала Юлия Владимировна уже в первую 
ночь после выборов. Несмотря на второй результат, она считает именно себя истинной победительницей. Поразительно, но это не так уж 
и далеко от истины, если представлять себе, что такое сегодняшняя Украина. Дело в том, что «оранжевая принцесса» оказалась второй и 
на востоке и юге Украины, настроенных в большинстве «антиоранжево», где победили «регионы» Януковича. Таким же был результат 
Тимошенко и на западе, оплоте «помаранча» и пропрезидентской «Нашей Украины».

Это означает, - и это признают сегодня многие украинские аналитики, - что БЮТ оказался фактором, объединяющим страну. 
Неудивительно, что не успели еще закрыться избирательные участки 26 марта, как экс-премьер объявила о необходимости подписания 
меморандума  о  создании  правящей  оранжевой  коалиции  в  составе  БЮТ,  «Нашей  Украины»  и  соцпартии.  Разумеется,  в  такой 
конфигурации  не  стоит  вопрос,  кто  станет  премьером  с  весьма  высокими  конституционными  полномочиями,  соответствующими 
парламентской республике, коей с 1 января нынешнего года является Украина. Им может стать только Юлия Тимошенко. Сама она, во 
всяком случае, вчера уже "назначила" партию Януковича оппозицией. "Силы, которые стояли по одну сторону баррикад на президентских 
выборах, взяли большинство голосов на парламентских. Это значит, что тот, кто был аутсайдером на президентских выборах, остался 
аутсайдером и на парламентских. Это значит, что наше общество все же четко определилось со стратегией развития", -- пояснила она.

Вчера поздно вечером г-жа Тимошенко подтвердила свои амбиции: «И Шредер не хотел, чтобы Меркель была канцлером, но 
народ выбрал...»

Но ющенковские «нашеукраинцы» не спешат с ответом на предложение бютовцев, больше похожее на ультиматум: подписание 
меморандума было анонсировано на 11 утра вчерашнего дня.  Но, как и ожидалось,  не состоялось.  Стало известно,  что политсовет 
«Нашей Украины» будет обсуждать ситуацию до утра сегодняшнего дня. Более того, пресс-секретарь президента Ющенко довела до 
сведения  публики,  что  создание  коалиции  возможно только  после  объявления  официальных  итогов  выборов,  а  это  произойдет  не 
раньше, чем на следующей неделе. Говоря шахматным языком, для г-жи Тимошенко это означает потерю темпа.

За это время могут стать реальностью и совсем другие конфигурации правящего альянса. Главным из них может оказаться 
союз  «Нашей  Украины»  с  «регионами»  и  с  теми  же  социалистами,  который  оставит  БЮТ в  оппозиции.  Такая  «оранжево-голубая» 
коалиция уже сейчас рисуется как предпосылка объединения расколотой страны. Причем чуть ли не главными борцами за единое дело 
выглядят сторонники Виктора Януковича. Они не скрывают, что готовы к любому альянсу, но как партия большинства будут претендовать 
на пост премьера. Его имя, впрочем, в отличие от варианта с «первородством» БЮТ не называется...

Самым любопытной особенностью в этих поствыборных раскладах является роль, отводимая лидеру социалистов Александру 
Морозу. В любой коалиции на руках у соцпартии оказывается так называемая «золотая акция», дающая ей решающее право третьей 
силы на образование устойчивого большинства правящей коалиции. Будь она «оранжевой» или «оранжево-голубой» или даже, что и 
вовсе маловероятно, «голубой» либо «красно-голубой» (с прогрессивными социалистами Витренко или коммунистами, что пока даже не 
обсуждается), г-н Мороз в качестве главного приза претендует на пост спикера в парламенте. Все это прекрасно понимают, поэтому из 
стана  социалистов  вчера  шли  противоречивые  сигналы в  обе  стороны цветового  политспектра,  мол,  никакие  варианты  в  блоке  с 
«розовыми», как называют социалистов, не исключены.

А  пока  идеологи  и  практики  из  шестерки-семерки  партий  и  блоков,  проходящих  в  парламент,  потихоньку  отвыкают  от 
предвыборной риторики и, впервые в политической истории Украины, учатся договариваться о правилах игры. Утихают страсти взаимных 
обвинений,  скатываются  в  запасники  рулоны  компромата,  определяются  допустимые  параметры  политических  компромиссов, 
совместимость векторов внешнеполитической ориентации.  Заметим, что последнее примечательно одной деталью: не стоит строить 
иллюзий, что в обозримом будущем лидеры «регионов» откажутся от непримиримой позиции в отношении вступления Украины в НАТО и 
вообще в курсе на евроатлантическую ориентацию, что было до сих пор одной из главных предвыборных «фишек» партии Януковича. Об 
этом в приватном разговоре «Времени новостей» поведал один из главных идеологов Партии регионов.

Одним словом, прорисовываются контуры первой реальной парламентской республики.
Что же касается признания итогов выборов со стороны западных наблюдателей, то эти оценки были прогнозируемы. Они 

«соответствовали международным стандартам, были свободными и демократическими». Шероховатости и нарушения были отмечены, 
нужные рекомендации по их исправлению выданы. Кстати, миссия наблюдателей Госдумы России во главе с вице-спикером Сергеем 
Бабуриным также предпочла не настаивать на принципиальности замеченных нарушений. Хотя, как заметил наиболее последовательный 
критик  украинских  выборов  депутат  Константин  Затулин,  права  голоса оказались  лишены десятки  тысяч избирателей,  настроенных 
против «оранжевой» власти. Характерно, однако, что лишившаяся в результате этого, возможно, 1--2% голосов нынешняя украинская 
оппозиция постаралась не заметить потери... Слишком высоки ставки, чтобы придавать этому значение.
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Связанные одним списком
28.03.2006, Коммерсант

Роман Кострица
Главное
Связанные одним списком
// Как корреспондент Ъ покрывал нарушения выборного законодательства
нечистые силы
Вчера  весь  день  на  избирательных  участках  Украины  продолжался  подсчет  голосов,  начатый  еще  в  воскресенье. 

Корреспондент Ъ РОМАН КОСТРИЦА наблюдал за работой нескольких избирательных комиссий в Киевской области, в результате чего 
пришел  к  выводу,  что  если  само  по  себе  волеизъявление  граждан  прошло  свободно  и  демократично,  то  в  дальнейшем  события 
развивались в обстановке некоторой анархии.

Ровно через пять минут после закрытия избирательного участка #1 91-го округа в городе Ирпень глава избирательной комиссии 
Валентина Сокальская закатила глаза и упала со стула, на котором до этого сидела.

Другие члены комиссии быстро усадили ее обратно. Полная пожилая женщина с желтыми от никотина пальцами начала делать 
пассы руками перед невидящими глазами главы комиссии.

– Изгоняю нечистого! – выкрикивала она.
– Нечистый изгнан, – наконец было сообщено членам комиссии и наблюдателям, столпившимся вокруг.
Тем временем, несмотря на успешное изгнание беса, глава комиссии в себя так и не приходила.
Почему она не приходила в себя, знали лишь корреспондент Ъ и юрист одной из партий, принимавших участие в выборах. За 

минуту до того, как, по мнению некоторых ее коллег, в госпожу Сокальскую вселился бес, упомянутый корреспондент стал свидетелем 
того,  как упомянутый юрист спросил у главы комиссии, как так получилось,  что на этом участке голосование в Верховную раду и в 
местные органы власти проходило по одному списку избирателей.

Сначала госпожа Сокальская вопроса не поняла, но после того, как юрист объяснил ей, что по разным спискам количество 
выдаваемых бюллетеней должно быть разное, глава комиссии начала краснеть (вероятно, это был отблеск адского пламени). Когда же 
юрист спросил у Валентины Сокальской, как она собирается отчитываться в протоколе за количество выданных на руки избирателям 
бюллетеней, в госпожу Сокальскую окончательно вселился бес.

Кстати, после изгнания беса глава комиссии в себя так и не пришла, и ее увезли домой. Сделать это было непросто – под 
дверями школы, где находилась комиссия, толпились люди, которые из-за очередей так и не смогли проголосовать и были этим очень 
недовольны.

Выполнять обязанности Валентины Сокальской ее коллеги поручили заместителю главы комиссии, который наотрез отказался 
сообщать свое имя корреспонденту Ъ. Ему очень не хотелось брать на себя новые обязанности, особенно после того, как сразу несколько 
наблюдателей поинтересовались у него,  готов ли новый руководитель комиссии взять на себя ответственность за то,  что во время 
голосования членам комиссии бюллетени выдавались бесконтрольно, хотя это документ строгой отчетности. Масла в огонь подлил и 
юрист, который незадолго до этого довел Валентину Сокальскую до вселения в нее беса.

– В итоговом протоколе,– заявил он,– будут несоответствия, так как выдачу бюллетеней по местным выборам проводили по 
списку избирателей депутатов Верховной рады. Это вопиющее нарушение, и члены комиссии должны принять какое-то решение.

Члены комиссии, которые выступали по этому поводу, все как один говорили о том, что не спали в ночь накануне голосования, 
так как необходимо было посчитать бюллетени. Еще они признались, что комиссия была укомплектована только  накануне и они не 
успели во всем разобраться.

– Все видели, что выборы состоялись,  а то,  что бюллетени выдавались по одному списку,  так мы посчитаем потом и все 
сойдется,– заявила одна из членов комиссии. Она также сообщила, что работала в комиссиях уже на нескольких выборах и такой способ 
выдачи бюллетеней (бесконтрольный) – это и не нарушение вовсе.

–  Вы  что,  не  читали  законов о  выборах?  Там же прямо говорится  об административной и  уголовной ответственности за 
нарушения подобного рода,– продолжал увещевать членов комиссии юрист. Упоминание об ответственности, как ни странно, действие 
возымело. Так что члены комиссии в итоге отказались регистрировать жалобу по этому поводу, а также объяснить мотивы отказа в 
регистрации.

Между тем жалобы не прекращались. Так, представители Конгресса украинских националистов подали жалобу относительно 
того, что солдаты воинской части, расположенной на территории округа, голосовали по отдельному списку. Кроме того, ход голосования 
контролировали офицеры. Члены комиссии сообщили, что приняли эту жалобу "ко вниманию".

На жалобу о том, что на участке нет информационных плакатов партий и блоков, участвующих в выборах, а также информации 
о последствиях нарушения избирательного законодательства, члены комиссии сообщили, что также принимают ее "ко вниманию", а и. о. 
главы комиссии пообещал к следующим выборам исправиться.

– Тюрьма не всех исправляет,– принялись веселиться наблюдатели. И. о. избирательной комиссии побледнел. Судя по всему, 
ему также в скором времени могла понадобиться помощь опытного экзорциста.

Между  тем,  помощь  пришла  со  стороны  тех  же  наблюдателей,  которым  уже,  вероятно,  надоело  сидеть  в  участке.  Они 
сообщили, что, в отличие от членов комиссии, не знающих процедуры и законодательства, очень хорошо во всем разбираются и готовы 
оказать помощь.

После  чего  работа  пошла  (было  уже  около  часа  ночи,  то  есть  шел  четвертый  час  после  закрытия  участка).  Один  из 
наблюдателей  цитировал  закон,  второй  объяснял,  что  это  означает  на  "человеческом  языке".  Затем  оба  наблюдателя  еще  более 
человеческим языком с помощью жестикуляции доносили суть той или иной нормы до членов комиссии.

Правда,  в  этом  процессе  участвовали  не  все  наблюдатели.  Часть  из  них  интересовалась  только  местными  выборами. 
Ирпенский регион – один из центров активных земельных операций в Киевской области, и на выборах в органы местного самоуправления 
развернулась  нешуточная  борьба.  Так  как  до  подсчета  голосов  на  местных  выборах  оставалось  много  времени  (считать  их  на 
большинстве участков начали только вчера поздно вечером), часть наблюдателей улеглась спать.

Остальным приходилось нелегко. Члены комиссии жаловались, что не спят уже третьи сутки. Кроме того, выяснилось, что их 
позабыли покормить и поэтому они очень голодные. Одна женщина из состава комиссии вообще не могла работать – она лишь сидела и 
плакала. Тем не менее к 3 часам утра на этом избирательном участке начали сортировку бюллетеней.

Так быстро продвинуться в работе удалось не на всех участках. На избирательном участке #37 в поселке Коцюбинское в три 
часа  ночи  не  могли  разобраться  с  корешками  от  бюллетеней.  Их  остаток  не  соответствовал  выданному  количеству  бюллетеней  и 
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количеству проголосовавших. Кроме того, наблюдатели зафиксировали множество грубых нарушений, которые избирательная комиссия 
рассматривать отказалась. В результате работа комиссии была полностью заблокирована. К моменту приезда на участок корреспондента 
Ъ члены комиссии занимались тем, что в пятый раз пересчитывали корешки.  Процесс страшно развлекал наблюдателей, многие из 
которых сидели просто на полу – в маленьком помещении места для стульев не было.

–  Люди!  –  начала  апеллировать  к  гуманности  наблюдателей  глава  комиссии  Надежда  Опанасенко,–  давайте  считать 
бюллетени!"

– Господа будущие уголовнички! Ищем исчезнувшие бюллетени, не отвлекаемся на мелочи,– не сдавались наблюдатели.
– Это угроза,– принялась кричать на наблюдателей госпожа Опанасенко,– зафиксируйте на камеру!
– Камера готова для всех членов комиссии,– не унывали наблюдатели, сообщившие членам комиссии, что накануне Виктор 

Ющенко подписал закон, ужесточающий наказания за нарушения предвыборного законодательства.
Человечность попытался проявить корреспондент Ъ. Он сообщил главе комиссии причины несоответствия списка избирателей 

и корешков. Конечно же, список избирателей был один, просто они имели право голосовать разным количеством бюллетеней.
– Вы вмешиваетесь в работу комиссии! – заорала на корреспондента Ъ Надежда Опанасенко.– Вы закон нарушаете!
– Это вы нарушаете закон. Почему двери на участок открыты во время подсчета корешков? – на помощь представителям СМИ 

пришли представители политических партий.
– Я ж его не пускала, он сам пришел",– начала оправдываться окончательно запуганная глава комиссии.
Для того, чтобы комиссия начала полноценную работу, понадобился приезд главы территориальной избирательной комиссии 

Натальи Ганас. Несмотря на это, ни одна жалоба зарегистрирована так и не была. Среди них, кстати, значились отсутствие подписей 
членов комиссии в протоколе о приеме бюллетеней,  недопуск наблюдателей на участок  после его открытия,  вынос бюллетеней за 
пределы  участка,  несоответствие  количества  выданных  бюллетеней  и  проголосовавших  граждан.  В  итоговый  протокол  попала 
информация только о недостаче 50 бюллетеней.

Куда большую недостачу по итогам голосования могут найти на соседнем, 38-м участке. Здесь бюллетени хранились не как 
положено – в опечатанном сейфе, а в обувных коробках. Глава комиссии также отказался регистрировать жалобы наблюдателей.

Когда корреспондент Ъ покинул этот участок, было уже утро. Радиоприемник в автомобиле сообщил, что наблюдатели ОБСЕ 
признали  украинские  выборы  честными  и  демократическими.  За  неделю  до  честных  и  демократических  выборов  на  Украине 
корреспондент Ъ побывал на выборах президента Белоруссии Александра Лукашенко – по версии наблюдателей ОБСЕ, нечестных и 
недемократических. Корреспондент Ъ не встретил таких наблюдателей ни в Минске, ни в Киевской области и потому, к сожалению, не 
смог выяснить, чем именно они наблюдают.

Нокдаун или нокаут?
28.03.2006, Правда.Ру

Алексей Ковалев
Итак, выборы на Украине завершились… Несмотря на то, что центризбиркомом уже обработана большая часть бюллетеней, 

есть  данные нескольких  экзит-поллов,  остается неясным число партий и блоков,  попадающих в  Раду  – пять,  шесть или семь.  Под 
вопросом остается прохождение в парламент блока, возглавляемого спикером Верховной Рады Владимиром Литвиным, и Блока Наталии 
Витренко.  Судя по  особенностям подсчета  (с  Запада на  Юго-Восток)  голосов,  непримиримый антиоранжевый  Блок  Витренко  имеет 
больше шансов, чем партия Литвина, призывающая не к реваншу, не к продолжению революции, а «к восстановлению равновесия». По 
этой же причине (направление подсчета) по мере обработки бюллетеней следует ожидать небольшого увеличения результата Партии 
регионов  и,  возможно,  Компартии  Украины  за  счет  оранжевой  тройки  –  Блока  Юлии  Тимошенко  (БЮТ),  блока  «Наша  Украина», 
Соцпартии Украины (СПУ).

Главная  интрига  –  формирование  парламентского  большинства.  По  нескольким  причинам,  о  которых  позже,  создание 
правящей коалиции не случиться быстро и не пройдет гладко. Тройка лидеров избирательной кампании – Партия регионов, БЮТ и «Наша 
Украина». Пропрезидентская «Наша Украина» в любом случае набирает менее шестой части голосов, БЮТ – менее четверти, Регионы – 
чуть меньше трети. Две украинские левые партии – СПУ и КПУ – находятся по разные стороны баррикад. СПУ – оранжевая, КПУ – 
наоборот. Компартия наберет от 3.5% до 4%, СПУ – около 6%. На пороге Рады стоят неоранжевый Литвин и антиоранжевая Витренко.

Уже  сейчас  видно,  что  важен  каждый  процент.  Чем  выше  результат  политической  силы,  тем  больше  у  нее  оснований 
настаивать на своих условиях формирования коалиции, ее идеологии, внешнеполитическом курсе страны, основах внутренней политики 
и,  что  важно,  своих  кандидатурах  на  ключевые  должности.  Таким  образом  конфигурация  парламентского  большинства  определит 
настоящее Украины и ее будущее на несколько лет.  В связи с этим возникает вопрос, насколько демократичными были прошедшие 
выборы, то есть насколько адекватно состав новой Рады будет отражать мнение избирателей. Против всех проголосовало всего около 
2%. Другими словами, подавляющее большинство избирателей определились со своим выбором в пользу той или иной политической 
силы. Посмотрим, все ли из них смогли заявить о своей позиции.

Все прошло демократично, невзирая…
Глава  парламентской  ассамблеи  НАТО  заявил,  что  прошедшие  выборы  стали  честным  соревнованием  провластных  и 

оппозиционных  политических  сил.  Похожие  выводы сделали  представители  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  (ПАСЕ).  На 
официальном  сайте  ПАСЕ  еще  в  понедельник  появился  отчет,  в  котором  отмечается,  что  избирательная  кампания  проходила 
конкурентно и динамично, а также всесторонне освещалась средствами массовой информации. ПАСЕ считает голосование на Украине 
демократичным.  Глава  делегации  ПАСЕ по  наблюдению  за  выборами  на  Украине  Рената  Вольвенд  отмечает,  что  «несмотря  на 
серьезные  технические  проблемы  все  украинцы  продемонстрировали  свою  приверженность  демократической  процессу».  Согласно 
сообщению, выборы было организованы прозрачно, и эту прозрачность усиливало большое количество наблюдателей.

«Большое количество» действительно имело место и,  как это обычно бывает,  наблюдатели от России пришли к выводам, 
которые  несколько  отличаются  от  оценок  западных  наблюдателей.  В  частности,  один  из  представителей  Госдумы России  депутат 
Константин  Затулин  удивлен  такой  оперативной  оценкой  со  стороны  западных  институтов.  Подсчет  голосов  еще  не  завершен,  не 
рассмотрены все жалобы,  а для Запада уже все ясно – выборы прошли честно прозрачно и демократично.  По мнению российского 
депутата, на основании того, что на Западе оранжевая власть имеет репутацию демократической, подобную оценку представители ОБСЕ, 
ПАСЕ, НАТО могли бы дать и авансом, то есть заранее. Действительно, не может же демократическая власть, в самом деле, провести 
выборы недемократично?

Однако,  что  означает  в  переводе  на  человеческий  язык  это  «несмотря  на  серьезные  технические  проблемы»  Ренаты 
Вольвенд? Речь идет о проблемах со списками избирателей и давке на избирательных участках, прежде всего, в крупных городах. В 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

паспортах граждан Украины фамилия, имя, отчество написаны как на украинском, так и на русском языках. Не было никакой надобности 
именно перед этими выборами переводить фамилии на украинский язык. К чему это привело, неоднократно сообщалось (Грач стал 
Шпаком, Чемоданов – Вализовым). По совокупности «технических проблем», по оценкам наблюдателей от Госдумы, каждый десятый 
избиратель из намеревавшихся принять участие в выборах, не смог проголосовать. Насколько это важно и насколько правдоподобно?

Удельный вес густонаселенного Юго-Востока гораздо выше показателя Западной Украины. К тому же, не секрет, что большая 
часть  гастарбайтеров  являются  как  раз  жителями  западных  областей  страны.  В  прошлой  статье,  приводилось  два  соцопроса, 
отличающихся в том числе и явкой избирателей. При активности около 70% по стране «Наша Украина» и БЮТ в сумме получали больше 
голосов, чем Партия регионов. При явке 85% Регионы в одиночку набирали больше процентов, чем НУ и БЮТ в сумме. Что случилось в 
действительности.  Средняя явка  по  стране составила менее 70%.  При этом в  западных областях она оказалась свыше 70%,  а  на 
Тернопольщине вообще 76%. Вопрос о том, было ли столько людей в наличии в тот момент, остается открытым. В любом случае, на 
Западной Украине, судя по цифрам, были поставлены под ружье все, кто мог передвигаться, и уж точно проголосовали все желающие.

Другая сторона вопроса… По данным Центризбиркома одна из самых низких явок (около 62%) отмечена в Днепропетровске. 
Вместе  с  тем,  по  многочисленным  свидетельствам  очевидцев  в  этом  областном  центре,  городе-«миллионнике»  на  избирательных 
участках наблюдались длинные очереди в течение всего времени голосования. Людям, которые вошли на территорию участка до 22:00 
(время завершения голосования) было разрешено осуществить свой выбор и это продолжалось местами до полуночи. Как могло так 
получиться, что при битком набитых участках, в частности в Днепропетровске, фактическая явка оказалась сравнительно невысокой? 
Ответ  может  быть  один  единственный:  проголосовало  столько  людей,  сколько  позволила  пропускная  способность  избирательных 
участков. Напомню, на этих выборах власти приняли решение изменить число избирательных участков. Причем, в западных областях их 
стало больше, а на Юго-Востоке – меньше. Результат налицо. По этой же причине (большая нагрузка на участки) подсчет голосов в 
крупных городах Юго-Востока занимает больше времени.

«Украина у нас одна – Наша Украина!». Нокдаун или нокаут?
Теперь несколько слов о ситуации в оранжевом лагере. Главной сенсацией стал унизительный результат пропрезидентского 

блока  «Наша  Украина».  Процент  голосов (около 15%)  был настолько  неожиданным,  что  сопровождался,  без  преувеличения,  шоком 
президентского окружения. Дело в том, что следуя рекомендациям Запада и руководствуясь чувством самосохранения герои Майдана на 
протяжение  всей  предвыборной  кампании  занимались  восстановлением  «оранжевой  коалиции».  Подписывая  меморандум  о 
формировании оранжевого большинства «Наша Украина» была свято уверена, что выговаривает преимущества для себя (кандидатуру 
премьера  предлагает  политическая  сила,  набравшая  большее  число  голосов  среди  членов  коалиции).  Таким  образом,  сама  собой 
отпадала проблема Юлии Тимошенко, согласной только на должность премьера.

Тимошенко после оглашения первых экзит-поллов решила воспользоваться контузией любых друзив. Не теряя времени, еще в 
ночь с воскресенья на понедельник леди Ю предприняла решительный рейд в «приятельский» лагерь. На 11:00 лидер БЮТ (как потом 
выяснилось,  в  одностороннем порядке)  объявила  о  подписании соглашения  о  коалиции  как  о  решенном деле.  У  пропрезидентской 
партии, действительно, ситуация незавидная, и в условиях паники в ее рядах Тимошенко намеревается достичь своей цели – умоститься 
в премьерское кресло.

Потрясенный глава избирательной кампании блока «Наша Украина» Роман Безсмертный согласился, что БЮТ имеет право 
предлагать кандидатуру премьер-министра. Тем временем несколько пришедший в себя Виктор Ющенко заявил, что спешить некуда и 
нужно  для  начала  дождаться  окончательных  результатов  выборов.  Кроме  того,  украинский  президент  назначил  ответственным  за 
переговоры о коалиции вместо Безсмертного более крепкого в коленках  Юрия Еханурова,  нынешнего премьера (или «исполняющего 
обязанности» как считает большинство парламентариев).

При любом из вариантов формирование большинства ни легким, ни скорым не будет. Согласиться на коалицию с Партией 
регионов ни президент, ни БЮТ не могут. В этом случае весь «дух Майдана» вылетает в трубу. Договориться с Тимошенко окружению 
Ющенко будет не менее сложно. Леди Ю закусила удила и теперь будет говорить исключительно на языке ультиматумов. При этом, 
аппетиты ее, несомненно, возросли. Роль премьера с ограниченными полномочиями ее вряд ли теперь устроит, учитывая отрыв ее блока 
от ближайших «партнеров по коалиции» на 7% с лишним.

К радости сторонних наблюдателей (зрелище продолжается) и на горе украинцам стабильности в стране после выборов не 
прибавится.  Власти  казалось  бы  сделали  все,  чтобы  «силы  реванша»  не  получили  большинства.  Вместе  с  тем,  окончательных 
результатов еще нет,  и может оказаться,  что герои Майдана делят шкуру  неубитого  медведя.  Лучше других,  похоже,  это  понимает 
Тимошенко, поэтому пытается по максимуму использовать замешательство в рядах «союзников». В целом, в очередной раз оказывается 
справедливой пословица «где два украинца, там три гетмана». Продолжаем наблюдать за ситуацией…

И оранжевый стяг обвис
28.03.2006, "Красная звезда"

Анатолий ПОЛЯКОВ
Итак, выборы в Верховную раду, о которых так долго говорили не только на Украине, состоялись. Они впервые проводились по 

партийным спискам. В избирательные бюллетени были внесены 45 наименований блоков и партий, для которых проходной барьер в 
Раду был снижен с 4 до 3 процентов. Организация выборов показала, что, как образно сказал депутат Госдумы России, наблюдатель от 
СНГ  Константин  Затулин,  "власть  попутала  бардак  с  демократией".  На  большинстве  избирательных  участков  люди  простаивали  в 
очередях по нескольку часов, некоторые, получив четыре "рушника" почти по метру длиной, в сердцах рвали их, не опуская в урны. Даже 
губернатор Херсонской области, по его собственным словам, простоял в очереди к урнам около трех часов. В списки не попали целые 
дома и даже улицы. Мало того что фамилии были переведены с русского на украинский язык, в них допущены многочисленные ошибки. 
Люди подолгу искали себя в длиннющих бумагах. А что говорить о татарах в Крыму, которые и русский знают слабо, а украинский - тем 
более. Несмотря на то что время голосования было увеличено на 3 часа, с 7.00 до 22.00, число непроголосовавших, видимо, составит 
десятки,  а  то  и  сотни  тысяч.  Пожилые  люди,  инвалиды  вообще  не  принимались  во  внимание.  Сами  они  не  могли  добраться  до 
избирательных участков, а урны к ним никто не привозил.

В Донбассе из 3,2 миллиона избирателей смогли проголосовать лишь чуть более 2,5 миллиона человек.  Зато в западных 
регионах были попытки проголосовать по паспортам тех, кто находится на заработках за рубежом. Что уж говорить о гражданах Украины 
в Приднестровье, граница с которым по милости Украины сегодня заблокирована. В самом Приднестровье, где паспорта Украины имеют 
около 70 тысяч человек, не было создано ни одного избирательного участка. Люди вынуждены были ехать в Кишинев или на Украину. По 
словам одного из аналитиков, "какая власть, такие и выборы"...
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Первые данные опроса на выходе с избирательных участков, оглашенные к полуночи 26 марта, оказались весьма плачевными 
для блока  "Наша Украина".  За  него  проголосовали около 13  процентов избирателей,  зато  за  блок  Юлии Тимошенко  -  почти на  10 
процентов больше. Лидером, как и предполагалось, стала Партия регионов, за которую отдано 33 процента голосов.

Не смогли преодолеть трехпроцентный барьер партии и блоки националистического толка "Свобода",  "Пора и ПРП",  "Блок 
Костенко и Плюща". Наиболее активными были избиратели западного региона. Интересно, что за рубежом "сытым" гражданам Украины, 
судя  по  всему,  "глубоко  плевать",  как  говорил  поэт,  на  то,  что  происходит  у  них  на  родине.  Например,  в  Вашингтоне,  где 
зарегистрированы более 5 тысяч человек, проголосовали около 10 процентов.

Окончательные итоги выборов будут объявлены через несколько дней. Но уже известно, что оппозиция показала довольно 
сильный результат, а стяг "оранжевой революции", лидеры которой давали много обещаний, но не выполнили их, изрядно потускнел. И 
еще.  Какой  бы  ни была  окончательная  расстановка  сил  в  новом  парламенте,  Украину  и  далее  будут  раздирать  борьба  изнутри и 
давление извне. Ясно также, что для формирования правительства придется создавать коалицию, так как ни одна партия не получит 
большинства в парламенте. Какой же видится коалиция? Она может быть "оранжевая". Если удастся объединиться бывшим соратникам - 
"нашеукраинцам",  "бютовцам" и социалистам. Или "антиоранжевая".  Если объединятся регионалы с коммунистами и блоком Наталии 
Витренко. Третий вариант коалиции - "разноцветная". Она возникнет в том случае, когда первые два не смогут реализоваться. А такое 
вполне возможно.

То  что  "бютовцы"  обошли  "нашеукраинцев",  придаст  несговорчивости  Юлии  Тимошенко.  Она  сразу  после  получения 
результатов опроса потребовала собрать "оранжевых" и подписать совместную декларацию. Но социалисты не спешат. Они предлагают 
это сделать после того, как депутаты примут присягу. Да и не только потому. Социалисты выдвигают жесткие требования: власть должна 
взять обязательство за 5 лет создать бесплатные медицину и образование, улучшить социальное положение народа, в НАТО вступать 
только после референдума.  С претензиями Юлии Тимошенко на премьерское кресло не поспешит согласиться Виктор Ющенко.  Его 
позиция ясна. Через четыре года пани Юлия наверняка будет претендовать на пост президента.

Как  заявил  Леонид  Кучма,  для  предотвращения  противостояния  в  обществе,  для  сближения  позиции  непримиримых 
противников нужно идти на компромиссы. И если надо, то придется "скрестить ежа и ужа". И он абсолютно прав. Украина просто не 
выдержит  дальнейшего  раскола,  который  существует  по  экономическому,  географическому  и  политическому  признакам.  Миллионы 
работоспособных  граждан  западной  Украины месяцами  не  появляются  дома,  зарабатывают  деньги  в  дальнем  зарубежье,  а  потом 
обустраивают  свои  многоэтажные "хатынки".  В  то  же  время шахтеры,  металлурги,  корабелы  юга  и  юго-востока  Украины,  создавая 
экономическую мощь державы, отдают заработанные средства в Киев, получая крохотные зарплаты и зачастую не имея никакого жилья. 
Лидеры Партии регионов,  которых нынешняя власть обвинила в  сепаратизме,  не собираются  отказываться  от  того,  чтобы регионы 
получили  больше  самостоятельности,  экономической  поддержки,  взаимопонимания  центра.  Никогда  они  не  согласятся  с  курсом 
"нашеукраинцев" на вступление в НАТО с дальнейшим провоцированием конфликтов с Россией или с отказом о придании русскому языку 
более высокого ранга.

Янукович уже вдвое обогнал Ющенко
29.03.06, KMnews

Юрий Филатов
Факты:
Как заявил Центризбирком Украины, сегодня до 19.00 планируется обработать 95-98% протоколов.
По итогам обработки  78,7% избирательных бюллетеней Партия регионов (ПР)  Виктора Януковича ровно вдвое обгоняет 

проющенковский блок «Наша Украина».
За ПР отдают свои голоса 30,32% избирателей Украины, за Блок Юлии Тимошенко (БЮТ) - 22,42%, за блок «Наша Украина» - 

15,13%, соцпартию Украины (СПУ) - 6,13%, компартию Украины (КПУ) - 3,59%.
Остальные партии пока не преодолевают 3-процентный барьер, необходимый для попадания в Верховную Раду. Так, по итогам 

подсчета 70% избирательных бюллетеней Блок «Народная оппозиция» Натальи Витренко набрал 2,55%, а Блок Владимира Литвина – 
2,51%.

Между тем  Витренко заявляет о подтасовке результатов голосования: «В настоящее время мы вынуждены констатировать, 
что  в  стране  осуществляется  массированная  подтасовка  результатов  голосования  с  целью  фальсификации  этих  результатов  и 
проведения  в  парламент  определенных  политических  сил»,  -  цитирует  лидера  «Народной  оппозиции»  информагентство  REGNUM. 
Витренко полагает,  что президент страны  Виктор Ющенко,  вероятно,  не хочет создавать коалицию с Блоком  Юлии Тимошенко и 
планирует объединиться с Януковичем, Литвиным и Морозом (СПУ).

«Власти поставили  в  неравные условия юго-восток  и  запад Украины»,  -  считает  депутат  Верховного  совета  Крыма  Олег 
Родивилов. Поясняя свое заявление, депутат сообщил прессе, что в западных областях было создано по 2 комиссии: по выборам в 
Верховную Раду Украины и в местные органы власти. Поэтому в Крыму и восточных областях Украины вся нагрузка легла на одни и те 
же комиссии, в результате чего им было просто физически трудно справиться с наплывом избирателей на участки.

Заместитель председателя Госдумы России  Сергей Бабурин,  наблюдающий за выборами, также отметил, что в западных 
регионах Украины создавались лучшие условия для высокой явки избирателей. В отличие от других регионов, там округа не укрупняли, в 
результате чего явка на западе Украины была на 10% выше, чем в восточных и южных регионах. Это подтвердил и член Комитета 
Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин, который заявил, что в Донецкой области, в Севастополе и 
других  районах  Крыма  было  значительно  уменьшено  число  округов,  чего  в  западном  регионе  не  отмечалось.  Но  вопреки  этим 
ухищрениям, отметил Затулин, «эти выборы показывают, что однозначно оппозиция победила».

Тем временем президент Украины Виктор Ющенко начал проводить предварительные консультации с руководителями партий 
и  блоков,  получивших  необходимый  для  прохождения  в  Верховную  Раду  мандат  избирателей.  Первым  он  принял  лидера  Партии 
регионов Виктора Януковича. Обе стороны какие-либо подробности встречи не разглашают.

Вслед за этим президент Украины принял лидера БЮТ Юлию Тимошенко и лидера социалистов Александра Мороза. После 
встречи с президентом Тимошенко, как будто оправдывая свой имидж самого «публичного» украинского политика, дала свою версию 
результатов  переговоров  с  Ющенко.  По  ее  словам,  они  с  президентом  Украины  одинаково  видят  «будущее  Украины  и  будущее 
коалиции»,  которую должны сформировать БЮТ, «Наша Украина» и СПУ.  Партия регионов при этом должна остаться в оппозиции, 
считает  лидер  БЮТ.  Тимошенко заверила,  что  сделает  все  возможное,  «чтобы  на  протяжении  недели  пройти  формальности»  в 
формировании коалиции.
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Впрочем, никаких гарантий, что «триумвират» БЮТ – «Наша Украина» -  СПУ наберет достаточно голосов, чтобы получить 
право на формирование правящей «оранжевой» коалиции, дать сейчас никто не может. Наоборот, шансы на создание такой коалиции 
сейчас, скорее, тают. В отличие от политических возможностей Партии регионов, уже вдвое опередившей ту же президентскую партию.

Чего нам ждать от Украины?
29.03.2006, Комсомольская правда

Николай Варсегов
Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, лидер ЛДПР:
- Ничего ждать не надо. Украина - как волк: сколько его ни корми, в лес смотрит. Она всюду будет искать выгоду. Чем угодно 

намажут бутерброд в Брюсселе, они и его возьмут. В отношении Украины мы должны проводить жесткую политику и торговать с ними 
только по рыночным ценам.

Илья ОЛЕЙНИКОВ, ведущий «Городка»:
- Будет плохо. Януковичи, тимошенки и прочие дорвались до власти, и теперь они затеют свару.
Михаил БОЯРСКИЙ, народный артист России:
- Украина останется хорошей страной с хорошими людьми. Я влюблен в нее с детства.
Борис НЕМЦОВ, член политсовета СПС, советник президента Украины:
- Самый идеальный вариант, если бы на Украине возникла «фиолетовая коалиция». Такой цвет получается, если смешать 

оранжевый (Ющенко) с синим (Янукович). Это гарантия единства страны, да и отношения наши будут более сбалансированными.
Валерия НОВОДВОРСКАЯ, лидер «Демсоюза»:
- Нам ничего не нужно ждать от Украины, она ушла от нас навсегда. Придется забыть, что мы когда-то ее контролировали. И 

вообще России надо кончать с образом старшего брата.
Бари АЛИБАСОВ, ведущий передачи «Бредни Бари»:
- Украина - девушка неглупая, живет на два дома, на две постели - и с западным соседом, и с восточным. Кто будет лучше 

девушку ласкать, получит ее целиком.
Егор ЛИГАЧЕВ, член ЦК КПРФ:
- Теперь будет поворот Украины в сторону России, укрепятся связи - политические и экономические, наши общие позиции в 

мире. А в перспективе я вижу воссоздание союзного государства в составе России, Белоруссии и Украины.
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
- Надо говорить о том, чего они от нас ждут. Если Украина не будет так рваться в Евросоюз и НАТО, а останется в нашем 

Едином экономическом пространстве, она может многого от нас дождаться.
Алина, читательница сайта WWW.KP.RU:
- Выборы прошли, и теперь на Украине начнут сажать картошку, запускать домны и мириться с соседями.

Украинские выборы глазами российских политиков
29.03.06, «Независимая газета»

Борис Немцов, советник президента Виктора Ющенко, член политсовета СПС
Украина останется демократической страной, которая стремится в Европу и будет двигаться туда так же динамично, как это 

было  после  оранжевой  революции,  –  это  главная  победа.  У  Януковича  же  достаточно  условная  победа:  «оранжевые»  Ющенко  и 
Тимошенко  вместе  набрали  почти  вдвое  больше,  чем  его  Партия  регионов.  Это  означает,  что  без  коалиции  невозможно  будет 
сформировать  правительство.  Нужно  учитывать,  что  Янукович  гораздо  менее  промосковский,  чем  это  пытается  нам  представить 
пропаганда.  Дело  в  том,  что  мы  движемся  в  абсолютно  разных  направлениях:  Россия  –  в  сторону  азиатско-латиноамериканского 
капитализма, авторитарного рыночного хозяйствования с высоким уровнем бюрократии и коррупции, а Украина – в сторону европейской 
демократии. И очевидно, что нынешняя российская власть не заинтересована в успехе демократии, наоборот, заинтересована в провале, 
потому что если там будет успех, россияне тоже скажут, что нам нужна демократия.

Константин Затулин, член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественникам
Безусловно, это победа Партии регионов. Считать это ее поражением было бы странно, Партия регионов была официальным 

изгоем. Для того, чтобы оранжевая власть хоть что-то смогла, ей пришлось разделиться на несколько ручейков и разыгрывать борьбу 
нанайских мальчиков. Очевидно, что часть протестных голосов, которые оттянула Тимошенко, объясняется тем, что она ушла от Ющенко. 
После объединения с Тимошенко Ющенко становится фигурой второго плана.  У Януковича с Россией нормальные отношения,  есть 
соглашение между  партией  «Единая  Россия» и  Партией  регионов  о  межпартийном сотрудничестве.  Янукович  был тем кандидатом, 
которого явно поддерживала Россия на выборах 2004 года, и сейчас она явно этого не делала только потому, что в Москве извлекли 
какие-то уроки из прошлого и предпочли действовать более грамотно.

Как доПиться удвоения ВВП?
29.03.2006 , Аргументы и факты

С. РЕПОВ, А. ФУФЫРИН
Л.  ЛАЗАРЕВ,  заместитель  руководителя  секретариата  Конституционного  суда:  "Уже  появились  жалобы  граждан,  которые 

протестуют  против  депортации  Конституционного  суда  в  Санкт-Петербург".  Есть  у  нас  такие  злобные  граждане.  Они  считают,  что, 
допустим, в Магадане Конституционный суд лучше справится со своими обязанностями, чем в Санкт-Петербурге.

В.  ЮЩЕНКО,  президент  Украины:  "Я  считал,  что  для  них  (участников  "оранжевой"  революции.  -  Ред.)  интересы  страны 
являются главным якорем. Но потом речь пошла о персональных выгодах, мечтах, планах и деловых интересах". Когда речь заходит о 
мечтах, планах и особенно о деловых интересах, интересы страны - действительно якорь.

М. ФРАДКОВ, премьер-министр: "Мы (правительство. - Ред.) видны не только через телевизор, но и через прилавок". Причём 
через телевизор видно, на кого вы похожи, а через прилавок - чего вы стоите.

К.  ЗАТУЛИН,  депутат Госдумы: "Полемика между блоком Ющенко и блоком Тимошенко - это, если можно так выразиться, 
борьба нанайских  мальчиков.  Хотя  среди этих  нанайских  мальчиков  есть одна девочка".  Нанайские мальчики  никогда  не боролись, 
например, за "Криворожсталь". Даже если некоторые из них были девочками.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Г.  ГРЕФ,  министр  экономразвития  и  торговли:  "Если  посмотреть назад,  за  минувшие 6  лет  в  долларовом выражении  мы 
утроили наш объём ВВП!" Свой вклад в удвоение валового внутреннего продукта решили внести работники винзавода из г. Похмельное. 
Ими выпущен новый сорт водки под названием "ВВП". Удвоение в глазах происходит автоматически после каждой выпитой бутылки.

Как "гарны хлопци" поделят власть?
29.03.2006, Аргументы и факты

Александр Колесниченко
Были  ли  парламентские  выборы  на  Украине  чистыми,  честными,  демократичными?  Это  покажет  время.  Но  точно  можно 

сказать,  что  они  не  были  скучными.  НА  ПРЕДВЫБОРНОЕ  шоу  45  украинских  партий  и  блоков  потратили,  по  некоторым  оценкам, 
миллиард долларов.

Российский след
НЕСМОТРЯ на то что в этот раз предвыборные бюджеты пилили 1,5 тыс. американских политконсультантов, которые работали 

практически во всех избирательных штабах, поучаствовать в этом действе удалось и россиянам. Несколько отечественных политиков и 
политологов  за  неделю до выборов  приняли участие  в  программе С.  Шустера  "Свобода  слова".  Она сейчас  выходит  на  одном из 
украинских каналов. Страсти накалились, когда лидер ЛДПР В. Жириновский вступил в дискуссию с лидером украинской партии "Вече" И. 
Богословской. Буйного вице-спикера Госдумы попытался урезонить политолог Г. Павловский. "А мне плевать, что это женщина, - отшил 
его депутат. - Тебе женщина нужна. А мне политика". В этот момент политолог сорвался сам и с криком: "От женщины отвали, сука!" - 
вылил на лидера ЛДПР стакан воды.

Досталось, правда заочно, и российскому послу на Украине В. Черномырдину. Депутат Госдумы директор Института стран СНГ 
К.  Затулин накануне  выборов  назвал  его  "бестолковым  дипломатом".  И  отправил  в  наш  МИД  запрос:  почему  посол  России  не 
встречается, как это делает посол тех же США, с лидерами главных политических сил? Вместо этого Виктор Степанович, по словам К. 
Затулина,  поучаствовал  в  предвыборных мероприятиях  "Блока  Куницына".  По некоторым сведениям,  он  был создан  "оранжевыми" 
властями с одной целью - оттянуть на себя голоса пророссийски настроенных крымчан. В вину послу вменялось и участие в конференции 
неких любителей российской словесности, которая прошла в Ялте. "Любители" на поверку оказались "украинскими патриотами".

Пока  по  всей южной  и  восточной  Украине выясняли,  кто  из  политиков  действительно  выступает  за  расширение  связей  с 
Россией, а кто просто "откусывает" голоса у противников "оранжевых", с запада страны поползли слухи: якобы в распоряжении местных 
властей находится чуть ли не миллион голосов украинцев, уехавших за границу на заработки. Такое количество бюллетеней, вброшенных 
за тот или иной блок, могло серьёзно повлиять на исход выборов.

Пиррова победа? СЕНСАЦИИ, впрочем, не случилось.  Первой к финишу, как и предсказывали социологи,  пришла Партия 
регионов В. Януковича. На втором месте - "Блок Юлии Тимошенко", блок "Наша Украина" В. Ющенко собрал голосов избирателей лишь 
на 3-е место.

Но  главная  интрига  сохранялась.  Более  предпочтительные  шансы  сформировать  правящую  коалицию  были  всё  же  у 
"оранжевых" - Тимошенко и Ющенко, к которым уже в понедельник пообещал присоединиться лидер Соцпартии А. Мороз, а вовсе не у В. 
Януковича, который накануне пообещал даже вернуть Украину в Единое экономическое пространство России, Белоруссии и Казахстана.

Тем  временем,  по  мнению  президента  Фонда  "Политика"  В.  Никонова,  для  России  почти  не  имеет  значения,  кто  станет 
премьер-министром Украины: "Все вопросы внешней политики (в качестве приоритетов которой сейчас обозначены Евросоюз и НАТО, а 
не ЕЭП. - Ред.) остаются в компетенции президента Ющенко. И надеяться на то, что при премьере Януковиче "рассосётся", к примеру, 
газовая проблема, было бы наивно. Как раз его предвыборным козырем было обещание поехать в Москву и вернуть низкие цены на 
голубое топливо".

Без лишних эмоций за подковёрными переговорами украинских партий стоит следить и ещё по одной причине. По словам 
одного из российских экспертов, опыт последнего времени показывает - договорённости между разношёрстными украинскими политиками 
доживают только до утра следующего дня.Вопрос в тему Украину порвали На выборах на Украине победила партия Януковича. Таким 
образом, жизнь всё расставила по местам: так или иначе Янукович станет одним из первых лиц страны. Я не понимаю: зачем надо было 
устраивать всю эту "оранжевую" шумиху, будоражить народ, делить Украину на западную и восточную? Так же и российское общество 
сейчас пытаются разделить. Нас убеждают: "Единая Россия" - хорошая, "Родина" и КПРФ - плохие. Я не понимаю: кому это выгодно? Не 
лучше ли всем вместе работать на будущее процветание родной страны?

Ч и т а т е л ь
ОТВЕЧАЕТ аналитик Михаил ЛЕОНТЬЕВ:
-  С  РОССИЕЙ всё  в  порядке.  Разница  между нами и  Украиной  в  том,  что  Украина  размежевалась  не  по  политическому 

признаку, не по партиям, а по территории. Её грубо поставили перед выбором: либо - на Запад, либо - в Россию. Ведь большая часть 
населения Украины - это наши с вами соотечественники. "Оранжевые" порвали страну. Кто бы ни победил на этих выборах, никакого 
значения это не имеет. Каждое политическое движение продолжает всё больше раскалывать государство на две части. Сейчас в стране 
хотят установить "неокучмизм": гибрид "оранжевых" и Януковича. Но у "неокучмизма" нет будущего. Всем известно выражение: "Есть у 
революции  начало,  нет  у  революции  конца".  Страна  обречена  на  раскол.  Конечно,  это  не  быстрый  процесс,  но  он  пойдёт.  Всё 
свидетельствует о том, что Украина неизбежно движется к расколу. "Оранжевые" дали толчок этому процессу, и теперь превратить всё в 
шутку уже не получится.

Расколоть коалицию на бледно-оранжевую и супероранжевую...
31.03.2006, “2000” news2000.com.ua

Наблюдавший  украинские  выборы  депутат  госдумы  РФ  Константин  Затулин  
размышляет о том, почему Александру Морозу стоит бояться Юлии Тимошенко, почему  
Киев «переселился» на правый берег Днепра, а быть бойцом на передовой — не лучшая  
участь. 

Гостем редакции «2000» стал депутат госдумы России, директор Института  
стран СНГ Константин Затулин, который находился в Украине в качестве официального  
наблюдателя на выборах. Г-н Затулин — один из авторитетнейших экспертов в вопросах  
отношений России со странами-соседями. 

В  беседе  с  нашим  корреспондентом  он  проявил  завидную  осведомленность  в 
происходящих у нас политических процессах. Безусловно, оценки российского депутата могут кому-
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то  показаться  субъективными и,  возможно,  даже несколько  отдаленными от  истины.  Но нет  сомнения в  том,  что  они интересны и 
позволяют взглянуть на украинскую политику как бы со стороны. Взглянуть глазами человека, который ментально нам близок, который в 
сущности сформировался в тех же условиях, что и многие наши соотечественники, нынче составляющие политический бомонд Украины и 
вершащие судьбу нашего государства. 

Считаем  важным  предупредить  читателя,  что  беседа  с  г-ном  Затулиным  состоялась  вечером  28  марта.  И  Константин 
Федорович,  и  корреспондент  «2000»  могли  ориентироваться  на  оперативную  политическую  информацию  того  момента,  которая, 
естественно, к сегодняшнему дню трансформировалась. 

— Константин Федорович, что для вас, известного российского политика, независимость Украины? Полагаете ли вы, 
как некоторые ваши коллеги, что это положение временное, или имеете иной взгляд на ситуацию? 

— Независимое существование Украины — это, помимо всего прочего, и серьезные переживания для России. Потому что в 
результате этой независимости совокупные возможности наших стран стали меньше, и они не столь значимы в мире. Кроме того, у нас 
общее прошлое, которое невозможно разделить. 

Но мы уважаем Украину, желаем ей развиваться так, как будет удобнее народу. Если он выбрал независимость — пусть будет 
страна независимой. 

Другое дело, что России небезразлично внутреннее и внешнее позиционирование Украины. Россия сама ищет ответы на очень 
сложные для своей судьбы вопросы: кто она такая, Россия? Она для русских или для всех, кто в ней живет?.. 

На политическом языке это называется кризис самоидентификации. Украина в прошлом-позапрошлом году сделала попытку 
ответить на аналогичный вопрос и закрыть тему. Но ответила, на мой взгляд, неудачно. Страну до сих пор лихорадит, она поставлена на 
грань политического раскола по линии восток—запад. 

Сегодня мы беседуем в момент, когда подсчитываются голоса, и уже известно, что (как и на выборах-2004) в девяти областях 
востока и юга и в Севастополе лидерство принадлежит Партии регионов. В свою очередь в остальных областях Украины лидерство у 
БЮТ или «Нашей Украины». Т. е. подтвердился раскол по тем же контурным линиям, по которым он происходил политически и в 2004-м, 
и в 1994-м, и, наверное, не ошибусь, если скажу, что и в 1991 году, когда выбирали первого президента. 

Украина — в отличие от России — страна с разнотяготеющими в мировом пространстве частями. Запад страны стремится на 
Запад, а восток — к особым отношениям с Россией. Чтобы ваша страна осталась целостной, необходим компромисс. Но складывается 
впечатление, что его не хотят те, кто находится у власти. 

— Не кажется ли вам, что то, о чем вы справедливо говорите, — это не просто раскол восток—запад. Это раскол между 
людьми фанатизированными (в определенном смысле) и думающими, реально оценивающими те или иные приоритеты? Не 
потому  все  так  складывается,  что  одни  очень  любят  Россию,  а  другие  ее  ненавидят,  а  потому,  что  не  умеют  критично 
относиться к происходящему. У меня ощущение, что сейчас, после этих выборов, раскол стал еще глубже. 

— Возможно. Ведь между 2004-м и 2006-м был 2005-й — год эксперимента новой власти над основной частью Украины. В итоге 
мы и сталкиваемся с усугублением, продолжением раскола. 

Для  меня  очевидно,  что  в  ходе  избирательной  кампании  украинский  Президент  не  поднялся  над  схваткой.  Он  выступил 
партийным  лидером,  а  не  Президентом Украины.  Он  подчеркнул  это  даже  в  своем обращении  к  избирателям  вечером  в  пятницу, 
накануне голосования. И вчера, когда советовался с первыми лицами НСНУ.Он не может этого в себе сдержать. 

Что сегодня беспокоит Виктора Андреевича? Первое — он провалился на выборах. Это факт. Даже в своем лагере не набрал 
большинства, уступил пальму первенства Юлии Тимошенко. Но при этом не желает быть человеком, который всего-навсего несет шлейф 
ее платья.  Второе  — он  не  допускает  мысли о  том,  что  Янукович  может  оказаться  в  роли премьер-министра.  Сам  Ющенко и  его 
сподвижники  в  ходе  избирательной  кампании  продолжали  ту  разрушительную  для  Украины  риторику  о  бандитах  и  национально 
сознательных украинцах, которые занимаются бортничеством, вышиванием сорочек, резьбой по дереву и коллекционируют трипольские 
горшки. 

Ющенко  обеспокоен  тем,  что  фигура  Юлии  Владимировны  выходит  на  первую  роль  в  украинской  политике.  При  этом 
Президента стараются принудить к коалиции на условиях Тимошенко, что ему — как кость в горле. И сейчас, как я понимаю, идет не 
созидательная работа по сглаживанию противоречий между ними, а поиск поводов для того, чтобы отказаться от этой коалиции. 

— Какие, по-вашему, вероятные ходы может при нынешнем его положении предпринять Президент? 
— Вполне вероятно, будут созваны съезды партий, входящих в «Нашу Украину». Они (съезды) скажут,  что всей душой за 

коалицию с Тимошенко. Но при этом считают, что Юлия Владимировна как человек,  победивший на парламентских выборах, может 
претендовать максимум на кресло спикера. 

Юлия Владимировна же, как мы знаем, хочет совсем другого. А еще больше этого хотят те люди, которые дали ей деньги на 
выборы и желают, чтобы деньги им вернулись. Они стремятся к реальной, а не виртуальной власти. Хотят,  чтобы Тимошенко была 
премьером, и все свои обязательства таким образом смогла выполнить. А не чтобы она была спикером и стояла в очереди к другому 
премьеру и просила его о чем-то. 

— А что «скажут» съезды по поводу вероятности объединения «Нашей Украины» с Регионами? 
— Съезды, безусловно, будут говорить, что они против столь бесстыдных компромиссов, что никогда-никогда «Воробьянинов 

не протягивал руки». Но в результате, вполне возможно, все закончится именно попыткой создания коалиции с Регионами. Конечно, это 
не может быть искренним союзом, а лишь вынужденной коалицией. Но она будет обладать действительным большинством в парламенте. 

— Получается,  что НСНУ может пойти на союз с  Партией регионов,  чтобы опрокинуть БЮТ? А как же партнеры-
социалисты? Мороз, похоже, не тяготеет к единству с Регионами? 

— Да, сегодня Мороз после консультации с Ющенко заговорил о том, что коалиция с Регионами вряд ли возможна. Но при этом 
также  сказал,  что  надо  все-таки  какую-то  кость  бросить  этой  Партии  регионов.  В  виде  губернаторов  областей,  где  она  победила. 
Напомню,  что  это  девять  областей  и  город Севастополь.  Т.  е.  ровно столько  же областей  и  тот  же  город,  которые  голосовали  за 
Януковича в 2004 году. Это устойчивая изотерма. 

Но несмотря на все заявленное Морозом сегодня, неясно, что он скажет завтра. Ведь какие проблемы у Мороза? Союз его и 
Ющенко еще можно представить. Но союз Мороз — Тимошенко — Ющенко — это проблема для Мороза. Еще одна такая «победа» 
Мороза  на выборах,  и  у  него партии не останется.  Все сторонники плавно перекочуют  в блок  Тимошенко.  Она для этого обладает 
достаточной харизмой, энергией. И «пасется» на тех же электоральных полях, где привык царствовать Мороз. В этом союзе Мороз просто 
теряет собственную партию, перспективы. Думаю, он об этом задумывается. И то, что он сказал сегодня, не есть истина в последней 
инстанции, не есть его последнее слово. 
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— Константин Федорович, понимаю, что после наших выборов вы еще не имели возможности консультироваться с 
коллегами в госдуме,  с российскими политологами.  Прошло не так  много времени,  и  бюллетени Центризбиркомом еще не 
посчитаны до конца. И все таки — ваш прогноз: как после нынешних выборов Россия воспримет Украину? 

— Дело в том, что Ющенко по сути продолжил политику своих предшественников — Кравчука, Кучмы. Та же украинизация или, 
если можно так сказать, дерусификация Украины, то же позиционирование ее на Запад. Только Кравчук и Кучма делали это аккуратно, 
постепенно. Ющенко же со своей оголтелой командой сорвали резьбу этого осторожного процесса. Они обнажили все проблемы, которые 
оставались завуалированными. 

Куда как проще было бы украинской элите, если бы Россия продолжила дремать и поставлять газ по известным ценам. Если 
бы в российской политике продолжали царить Черномырдины, всякий раз повторяющие одну и ту же байку, что «у меня жена украинка, и 
как же мы можем поссориться с Украиной...» Эти люди постоянно размагничивали любой серьезный прагматический разговор о судьбе 
российско-украинских отношений. Стояли на пути таких, как я и мои единомышленники, которые говорили: мы любим Украину, а еще 
больше  любим  украинцев.  Но  мы  должны  все-таки  договориться  «на  берегу»,  определить  —  чего  мы  хотим.  Хотим  ли  дружбы, 
сотрудничества и партнерства согласно договору, подписанному в 1997 году? Если да, то тогда давайте работать над этим. Или мы на 
самом деле дурим друг друга?! Украина дурит Россию, рассказывая ей о дружбе, сотрудничестве и партнерстве. А сама в этот момент 
строит  отношения  с  НАТО.Или  просто  она  пережидает  время  и  зарабатывает  немножечко  для  себя  за  счет  таких  вот  цен  на 
энергоносители, за счет демпинга, трудовой миграции в Россию и т. д. 

Момент этого испытания наступил благодаря Ющенко. Как по мне, мы должны быть признательны Ющенко, потому что он все 
точки поставил над «і». Может, даже не столько он, как его команда. Они поставили вопрос ребром, и всем вдруг все стало ясно. И в 
России, и в Украине тоже. 

Все это время восток Украины вносит основной вклад в украинский валовый национальный продукт. Восток Украины — это 
промышленность, шахты, порты. Люди, живущие и работающие там, оплачивают музыку, которую заказывают на западе Украины. Ну, как 
это может быть, чтобы людей так долго — в течение 15 лет независимости — водили за нос?! Чтобы подозревали их в том, что они-де, по 
всей  видимости,  завтра  сбегут  в  Россию со  всеми  своими  областями,  регионами,  Крымом  и  всем остальным?!  Они  все  время на 
подозрении! И они же платят дань ради такой политики. 

Вот и произошло то, что произошло. 
— Прочитывая множество — тысячи — писем читателей «2000», мы в редакции приходим к мнению, что у нас люди 

образованнее, умнее и мудрее, чем так называемая политическая элита... 
—  У  вас  в  стране  налицо  конфликт  между  политической  элитой  и  основной  массой  населения.  Элита  варится  в  очень 

замкнутом пространстве. И вываривается в этой колбе. Самая главная жертва тут — Киев, где элита в основном и сосредоточена. Киев 
«перебежал» за время политической независимости Украины с востока на запад. Он с одного берега Днепра практически «переселился» 
на другой. И, как видите, соответствующим образом и голосует на выборах. Хотя по идее столица исторически больше принадлежит 
другой Украине. 

Действительно,  у  вас  существует  конфликт между народом и  политиками,  которые 10—15 лет  кормились определенными 
идеями и других не знают. Или отторгают. 

Основная же масса населения Украины (по крайней мере — на востоке и на юге) далеко не готова на такие жертвы ради 
национальной независимости, национальной идеи. Да и собственно национальная идея по большому счету чрезвычайно узко понята — 
именно  как  идея  Украины  для  украинцев.  А  национальная  идея  могла  бы  быть  совершенно  иной.  Она  могла  быть  построена  на 
многообразии Украины. На том, что Украина — это соборная держава, но в ней есть и те, и другие, и этим она сильна. Что у нее есть 
официальное двуязычие, есть разные культуры, народы, которые живут бок о бок и стараются не мешать друг другу. 

Так нет же, Украина превращается в совершенно иное поле — поле борьбы за то, чтобы страну сделать эдаким передовым 
бойцом с действительным или мнимым российским империализмом. Вообще должен сказать, что быть бойцом на передовой — это не 
лучшая участь. Это удел пушечного мяса, которое исторически готовят из Украины. В вашей элите полагают, что за какие-то действия, 
направленные против России, они будут вознаграждены. 

«Запад нам поможет»? А он не собирается ради занятости в Украине строить тут заводы, создавать более благоприятные 
условия для украинского экспорта или импорта. Не собирается менять свои правила во имя того, чтобы Украина поднялась на ноги. 
Запад нигде  этого не делает,  ни в какой стране.  Он использовал подкуп украинской политической элиты для того,  чтобы добиться 
собственных преференций, закрепления этой территории в своем политическом ареале, чтобы использовать Украину в борьбе с какими-
то своими историческим конкурентами. 

— Если предположить, что Украина вступит в НАТО... 
— Это будет означать пересмотр всей оборонной доктрины РФ.Уже сегодня стонут военные промышленники Украины как раз в 

восточных областях, чувствуя, что российские заказы от них уходят, потому что создаются аналогичные производства в России: Россия 
вынуждена страховаться. 

—  На  нынешних  выборах  отмечено  множество  нарушений.  Например,  совершенно  непродуманная  организация 
процедуры голосования, излишне крупные по численности избирателей округа... И все-таки наблюдатели считают, что выборы 
прошли без системных нарушений? 

— Российские наблюдатели так не говорят. 
Да, наблюдатели от ОБСЕ, от различных западных институтов, США и т. д. поторопились заявить, что эти выборы, мол, стали 

шагом вперед, серьезным завоеванием на пути к демократии и пр. Они сделали это с той же быстротой, как недавно в Белоруссии 
заявили,  что  отсутствует демократия,  и,  дескать,  выборы признавать нельзя.  Я был в Белоруссии  наблюдателем на  президентских 
выборах. Не призываю никого создавать в Украине аналогичный политический режим или руководствоваться теми же политическими 
методами. Но по крайней мере там при голосовании никто не издевался над людьми так, как во время выборов в Украине. 

— Там был один бюллетень с несколькими фамилиями,  а у нас — четыре,  да еще с десятками партий и блоков, 
названия которых порой занимали по нескольку строк... 

— Да,  это сложно сравнивать.  Избирательные кампании действительно совершенно разные:  там — президентская,  тут  — 
парламентская. Но все-таки если говорить об отношении к избирателю, то белорусским опытом все же не стоит пренебрегать. Хотя бы с 
точки зрения комфортности. 

— Когда вы планируете обнародовать официальную оценку нынешних украинских выборов? 
— Я — наблюдатель от государственной думы России, т. е. наблюдатель от России как государства на выборах в Украине. Мы 

пока не сделали официального заявления, только предварительное — на пресс-конференции в понедельник 27-го, где выступали Сергей 
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Бабурин  и  я.  Официальное  заявление  планируется  на  конец  этой  недели,  после  получения  и  анализа  всех  данных  от  наших 
наблюдателей из разных областей Украины. 

Однако думаю, что наша уже прозвучавшая предварительная оценка сохранится и в официальном тексте: выборы состоялись, 
но они не являются никаким шагом вперед. Напротив: есть серьезные основания утверждать, что они были недостаточно демократичны, 
что власть (прежде всего исполнительная), не создала необходимых условий для организации волеизъявления всех граждан Украины. 

По нашим приблизительным подсчетам, от 7 до 10% избирателей, желавших проголосовать, не смогли этого сделать. Прежде 
всего — в восточных регионах. Некоторые мои оппоненты пытались доказать, что все эти нарушения якобы равномерно распространены 
по Украине, от чего, дескать, пострадали все участники политического процесса. Это неправда. Потому что всем было известно, каковы 
рейтинги партий, кто лидирует, кто имеет большие шансы на этих выборах, а кто меньшие. Было известно о том, в каких округах и как 
именно люди настроены, где голосуют за Партию регионов, а где за НСНУ и другие провластные партии. 

А посему было достаточно легко манипулировать процессом голосования, создавая в одном случае более комфортные, в 
другом  —  менее  комфортные,  а  то  и  вовсе  препятствующие  волеизъявлению  народа  условия.  Что  и  делалось.  Дальше  можно 
перечислить хрестоматийный ряд: перевод фамилий, «улучшение» списков, их сверка, проверка... В результате все оказалось еще более 
запутанным. 

Это только часть тех, на мой взгляд, технологий, которые привели к понижению в конечном счете численности голосующих на 
востоке и юге Украины при сохранении высокой активности избирателей на западе страны. 10% разницы в активности между западом и 
востоком. Чем это объяснить? Только причинами, которые связаны с укрупнением округов, чехардой со списками, с другими происками, с 
самой системой, как она была выстроена, с отказом от внесения изменений в выборное законодательство (изменения были подгаданы 
под выборы, т. е. не заранее, а именно перед днем голосования Президент отказался визировать принятые решения). Это все очевидно. 

— Как вы считаете, почему до сих пор молчит или не проявляет адекватной активности по этому поводу украинская 
оппозиция? 

— Во-первых, разная оппозиция по-разному себя ведет. Витренко достаточно громко пытается привлечь к этому внимание, но 
таково ее положение. Она балансирует сейчас на грани прохождения — 3процентного барьера. Что касается Партии регионов, то они 
(безусловно, понимая, что произошло) считают, что в создавшихся условиях непризнание результатов выборов было бы для оппозиции 
серьезным ущербом. Ведь нынешняя оппозиция посредством этих выборов вернулась к роли ведущей политической силы. 

Партия регионов публично предложила обсудить проблемы создания коалиции после подведения всех итогов. В общем, дала 
понять, что желание навязать парламенту коалицию еще до его официального избрания — это авантюра. 

Думаю, все зависит от окончательного портрета Рады. С калькулятором в руках легко высчитывается, как и в каком варианте 
кирпичики складываются в большинство. 

Сейчас разве мы можем точно сказать, что Партия регионов вместе с коммунистами и Витренко не соберут 226? Можем мы это 
утверждать? Нет, потому что не знаем, пройдет ли Витренко. Мы можем утверждать, что блок Тимошенко — Ющенко — Мороз — вместе 
226? До конца не можем быть в этом уверенными. Можем ли мы, наконец, утверждать, что Соцпартия на веки вечные заняла свое место 
в рядах оранжевой коалиции? Тоже нет. Мороз ведь боролся с Кучмой, а не с Януковичем. И боролся за политическую реформу. 

Уверен,  что  Партия  регионов  будет  просчитывать  возможности  коалиции.  Будет  пробовать  вначале  сформировать 
антиоранжевую коалицию. Затем — пытаться расколоть оранжевую коалицию на супероранжевую и бледно-оранжевую и присоединить к 
себе этих бледно-оранжевых. Думаю, Соцпартия здесь «разыгрывается». И она, вероятно, довольна, что за ней все ухаживают. Это то, 
что может предпринять Янукович. 

— А будут ли адекватно восприняты обществом возможные коалиции Ющенко — Янукович или Ющенко — Янукович 
— Мороз? 

— Народом это будет воспринято по-разному. Многие сочтут — и в лагере Ющенко, и в лагере Януковича — это изменой 
идеалам,  предательством,  обманом  избирателей.  Если  мы  взвешиваем  негативную  и  позитивную  интерпретацию,  то  негативная 
перевешивает. В силу еще и ментальности народа, который подозревает, что его всегда обманывают. А все оставшиеся за бортом этой 
коалиции (в первую очередь это может касаться Тимошенко) будут объяснять подобный союз не как стремление к компромиссу,  но 
именно как предательство. 

— В новом украинском парламенте появляется понятие императивный мандат. Правда, оно до конца не прописано. 
Якобы переход из фракции во фракцию запрещен. Но никто не сказал, что невозможен выход из фракции. Может создаться 
большая внефракционная площадка, на которой сосредоточатся те, кто выйдет из фракций, и они будут влиять на политику, 
продавая свои голоса. Создастся рынок свободных голосов. 

— Думаю, на первых порах это вряд ли произойдет. Хотя с течением времени — вполне вероятно. 
Впрочем, зачем же выходить из фракции? Императивный мандат работает в том случае, если депутат публично рвется из 

фракции,  старается  перейти  в  другую.  На  этом  основании  его  лишают  мандата.  Но  если  вы  остаетесь  во  фракции  и  голосуете 
диаметрально противоположно с тем, что просит фракция, лишить мандата вас никто не может. 

Все это мы проходили в России. Сейчас у нас, конечно, иные времена. Они мне не совсем нравятся в этой части. Я как раз был  
против перехода на пропорциональную систему, против повышения избирательного барьера. Я за это в думе не голосовал. У меня есть 
(пока, по крайней мере) право иметь собственное мнение, и я его высказываю и голосую так, как считаю нужным. 
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Депутаты заслушали отчёт МВД и ФМС  о приоритетах в области 
миграции.
 «Правительственный час » в Государственной Думе, 15 марта 2006года, был посвящён теме  «Об основных приоритетах  

миграционной  политики  Российской  Федерации  и  о  мерах,  принимаемых  Правительством  Российской  Федерации,  по 
совершенствованию  действующего  законодательства  в  этой  сфере».  Ниже  мы  публикуем   стенограмму  доклада  временно  
исполняющего  обязанности  министра  внутренних  дел  Российской  Федерации  генерал-полковника  милиции  А.А.  Чекалина   и  
директора  Федеральной  миграционной  службы  К.  О.  Ромодановского  (http://wbase.duma.gov.ru/steno/nph-sdb.exe).  Выступления  на  
"правительственном часе" депутатов Никитина В. С. и Алксниса В. И. публикуются в разделе Бюллетеня «Жизнь диаспоры».

Выдержки из стенограммы заседания Государственной Думы 15 марта 2006г.
Председательствующий.  …Сегодня у нас тема "Об основных приоритетах миграционной политики Российской Федерации и о 

мерах, принимаемых Правительством Российской Федерации, по совершенствованию действующего законодательства в этой сфере". С 
информацией  выступает  временно  исполняющий  обязанности  министра  внутренних  дел  Российской  Федерации  генерал-полковник 
милиции Александр Алексеевич Чекалин. Пожалуйста, двадцать минут. А следующий доклад будет на пятнадцать минут.

Чекалин А.  А.  Уважаемый Борис  Вячеславович,  уважаемые  депутаты Государственной Думы!  Правительство  Российской 
Федерации  приоритетом  в  области  миграции  определило  усиление  влияния  миграционной  политики  на  социально-экономические  и 
демографические  преобразования  в  России.  Дополнительные  меры  для  создания  цивилизованных  миграционных  отношений  и 
противодействия  нелегальной  миграции  определены  в  Программе  социально-экономического  развития  Российской  Федерации  на 
среднесрочную  перспективу  (2006-2008  годы),  утверждённой  правительством  19  января  этого  года.  Законодательное  упрощение 
процедуры приёма в  российское  гражданство  позволило  увеличить  в  прошлом году  этот  важный для России  показатель с  трёхсот 
пятидесяти тысяч до полумиллиона человек. Устойчиво снижается доля занятости иностранных работников в теневом секторе экономики. 
Принимаемые меры позволили почти в полтора раза увеличить так называемый выход из тени нелегальных мигрантов и улучшить 
показатель регистрации иностранных работников. ФМС России и её территориальными органами в 2005 году оформлено около тридцати 
тысяч  разрешений  работодателям  на  привлечение  и  использование  иностранных  работников  и  около  пятисот  пятидесяти  тысяч 
разрешений на работу. Около 40 процентов иностранцев трудится в строительстве, до 25 процентов в торговле, 7 процентов - в сельском 
и лесном хозяйстве, 5 процентов -  на транспорте и так далее.  В прошлом году введена уголовная ответственность за организацию 
незаконной  миграции,  что  явилось  основным  фактором  увеличения  вдвое  обращений  бизнеса  за  получением  разрешений  на 
привлечение  иностранных  рабочих,  а  значит,  поступления  налогов  и  пошлинных  платежей.  Оставался  маловостребованным 
миграционный  потенциал  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Сейчас  на  основании  распоряжения  президента  N  41-рп 
разрабатывается  проект  Государственной  явилось  основным  фактором  увеличения  вдвое  обращений  бизнеса  за  получением 
разрешений  на  привлечение  иностранных  рабочих,  а  значит,  поступления  налогов  и  пошлинных  платежей.  Оставался 
маловостребованным  миграционный  потенциал  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Сейчас  на  основании  распоряжения 
президента  N  41-рп  разрабатывается  проект  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  на  постоянное  место  жительства  в  Россию.  В  основу  документа  ложатся  меры  по 
экономической и информационно-правовой поддержке соотечественников. Для государственного планирования и в целях обеспечения 
достоверности статистики о миграционных процессах с  этого года мы приступили к созданию федерального банка данных по учёту 
иностранных граждан.  В московском аэроузле проводится эксперимент,  цель которого -  создать модель полного электронного учёта 
прибывающих иностранцев. Сегодня есть полное понимание того, что иностранная рабочая сила на данном этапе России необходима, 
весь мир находится в конкурентной борьбе за миграцию,  однако я остановлюсь на мерах по её упорядочению и декриминализации. 
Анализ угроз национальной безопасности России в миграционной сфере показал, что в основном они связаны, хотя и незначительно, с 
формированием различных криминальных национальных сообществ, моноэтнического бизнеса, теневых секторов экономики в регионах с 
привлечением  нелегальных  мигрантов.  Особую  опасность  представляет  наёмничество.  Нужно  признать,  что  сегодня  в  отдельных 
районах  наиболее  концентрированного  пребывания  мигранты  предлагают  создание  национально-культурных  автономий,  пытаются 
внедриться  в  структуры  управления  регионов  и  муниципалитетов,  контролировать  многие  субъекты  хозяйственной  и  финансовой 
деятельности, навязывают системы коррупционных отношений. Иногда далеко не позитивную роль играют и национальные диаспоры. 
Всё это требует постоянного правового и оперативного мониторинга действий мигрантов и направления их в законное русло. Мы отдаём 
себе  отчёт  в  том,  что  миграционное  дело  в  стране  нужно  вести  так,  чтобы  не  поставить  под  угрозу  не  только  культурную,  но  и  
территориальную  целостность  государства.  Нужно  признать,  что  нелегалы-мигранты,  попадая  в  условия  другого  государства, 
испытывают  немалые  социально-бытовые,  психологические  и  правовые  трудности  и  образуют  специфическую  группу  повышенного 
криминогенного риска. За последние десять лет число преступлений, совершённых иностранными гражданами в России, увеличилось в 
два с половиной раза, при этом удельный вес граждан СНГ составляет более 90 процентов. По этой причине в МВД России создана 
специализированная линия профилактической и оперативно-розыскной деятельности по предотвращению преступлений в отношении 
иностранных граждан,  а  также  с их  стороны.  Наибольшее  число нелегальных мигрантов выявляется  в Московском регионе,  Санкт-
Петербурге,  Приморском,  Краснодарском,  Хабаровском  краях,  Амурской,  Иркутской,  Новгородской  и  Калининградской  областях, 
Республиках Бурятия и Карелия; в Северо-Кавказском регионе. Численность нелегальных иностранных работников по-прежнему велика 
и, по разным оценкам, составляет несколько миллионов человек. Помимо уклонения от налогов это ещё незапланированная нагрузка на 
ЖКХ,  медицину,  правоохрану,  транспорт  и  другие  составляющие  социальной  сферы.  Ускоренному решению очень  многих  проблем 
миграции могло бы служить создание государственной комиссии по демографической, миграционной политике и трудовым ресурсам. 
Неразрывно связана с нелегальной миграцией деятельность экстремистских и террористических организаций. Речь идёт о вербовке и 
обучении наёмников-профессионалов, готовых за деньги воевать в любой стране. Так, в Чечне, по оперативным и следственным данным, 
в составе бандформирований действовали наёмники из Афганистана, Турции, Ирака, Иордании, Египта, Грузии, стран Балтии, Украины и 
Азербайджана.  Есть  и  другая  сторона  проблемы.  Недооценка  отдельными  руководителями  регионов  необходимости  управления 
миграционными  процессами  и  контроля  за  ними  создаёт  предпосылки  для  обострения  отношений  между  местным  населением  и 
мигрантами. При этом возникают национальные общины мигрантов, которые не ассимилируются. Мы имеем факты, когда эти люди не 
стремятся к изучению русского языка, не хотят адаптироваться к местной культуре, живут анклавно, замкнуто. Есть примеры, когда эти 
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общины начинают предъявлять свои не основанные на законе требования, объявлять доминантной свои национальную культуру, обычаи 
и  порядки.  Всё  это,  как  правило,  встречает  отпор  со  стороны  коренного  населения  и  в  итоге  может  стать  причиной  затяжной 
напряжённости.  Мы работаем над тем, чтобы законодательно закрепить порядок пребывания, при котором иностранцы,  получившие 
разрешение  на  проживание  или  убежище,  должны  интегрироваться  в  российское  общество,  овладевать  языком,  приобщаться  к 
российской  культуре  и  истории,  исполнять  российское  законодательство,  особенно в  налоговой  сфере.  Во  многом этому могли  бы 
способствовать  разработка  специальных  региональных  программ  и  использование  регионального  законодательства,  наиболее 
приближенного  к  реальной  жизни.  МВД  и  ФМС  совместно  с  другими  правоохранительными  органами  предпринимаются  меры  по 
созданию  в  России  надёжного  контроля  за  въездом,  пребыванием  и  выездом  иностранцев.  Нужно  признать,  что  ещё  медленно 
устраняются  многочисленные  административные  препятствия  при  оформлении  права  на  законное  пребывание  и  занятие  трудовой 
деятельностью в России. В том числе и по этой причине почти 80 процентов мигрантов пребывают у нас с различными нарушениями 
российского  законодательства.  Поэтому тщательно  анализируется  практическое  применение  самих  миграционных  законов,  вносятся 
предложения  по  повышению  их  работоспособности.  Нам  представляется  оправданной  разовая  легализация  отдельных  категорий 
иностранных граждан, особенно тех, кто уже длительное время, годами, пребывает на территории России с неоформленным правовым 
статусом. Я бы не стал называть это миграционной амнистией по аналогии с США, но оказание помощи иностранцам в выходе из тени, 
получении законного статуса и постановке их на миграционный и налоговый учёты принесло бы обоюдную пользу - как для государства, 
так и для иностранцев. В сентябре -  ноябре 2005 года в экспериментальном формате в десяти миграционно напряжённых регионах 
страны легализовано более семи тысяч нелегалов, въехавших на их территории в безвизовом порядке.  МИДом,  МВД,  ФМС России 
практически  уже отработана технология  оказания помощи трудовым мигрантам в  их  легализации  для её  распространения в других 
субъектах России.  Однако  эта акция,  по нашему мнению,  должна носить разовый характер и находиться в строгом правовом поле. 
Прорабатывается вопрос о сведении воедино, то есть о возможной кодификации, десятков миграционных законов и более сотни иных 
нормативных правовых актов, прямо или косвенно регулирующих миграционные отношения, однако прежде должна быть завершена 
разработка концепции государственной миграционной политики, принятие которой планируется во втором полугодии этого года. Документ 
отражает системный подход к решению миграционных проблем, учитывает международный опыт, ориентирует на устойчивое социально-
экономическое и демографическое развитие страны, национальную безопасность, соблюдение геополитических интересов, а также прав 
и свобод человека. В нём определены этапы реализации государственной миграционной политики: среднесрочные -  до 2008 года и 
долгосрочные - до 2015 года. Основные положения концепции будут полностью согласованы с четырьмя приоритетными национальными 
проектами, после этого концепция будет утверждаться.  В настоящее время активно работаем над проектом федерального закона о 
миграционном учёте иностранных граждан и лиц без гражданства в России, который направлен на сокращение нелегальной миграции и 
повышение уровня правовых гарантий иностранных граждан, желающих жить и трудиться в России. Законопроект позволит свести к 
минимуму коррупционную составляющую. Проект изменяет характер самой регистрации иностранных граждан, или по-старому прописки: 
миграционный учёт в отличие от регистрации осуществляется в уведомительном, а не разрешительном порядке, возможно, по почте. 
Обязанность и ответственность за постановку на миграционный учёт возлагается не на иностранного гражданина, нередко не знающего 
ни языка, ни местности, ни самого миграционного порядка, а на принимающую сторону. Ею может быть гражданин России, иностранный 
гражданин, постоянно проживающий в России, органы государственной власти, местного самоуправления. Постоянно проживающие в 
России иностранные граждане смогут уведомлять власти об изменении места пребывания путём почтового сообщения. Новый порядок 
миграционного учёта позволит снять излишние административные барьеры, в том числе для тех специалистов, в притоке которых наша 
страна наиболее остро нуждается.  В то же время органы государственной власти получат  достоверную статистику о пребывании в 
России иностранных граждан, откроются новые возможности для оздоровления миграционной, демографической ситуации, сократится 
коррупция. Мы готовим обновление Федерального закона "О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации".  В 
первую очередь проект направлен на предоставление правовых преференций гражданам иностранных государств, с которыми у России 
заключены  межправительственные  соглашения  о  взаимных  безвизовых  поездках.  Эти  преференции  направлены,  во-первых,  на 
упрощение  условий  временного  проживания  иностранных  граждан,  прибывших  в  Российскую  Федерацию в  порядке,  не  требующем 
получения  виз,  отмену  квот  на  выдачу  разрешений,  сокращение  срока  оформления  разрешения,  уменьшение  перечня  требуемых 
документов  и  оснований  для  отказа  выдачи  разрешений;  во-вторых,  на  упрощение  порядка  осуществления  трудовой  деятельности 
иностранных  граждан,  прибывших  в  Российскую  Федерацию  в  безвизовом  порядке,  возможность  личной  подачи  документов  на 
оформление разрешения на работу,  а не через работодателя,  на сокращение сроков оформления разрешений,  перечня требуемых 
документов. Кроме того, законопроектом предусматривается совершенствование механизма квотирования трудовой миграции. Сегодня 
заявляемые субъектами Российской Федерации квоты на приглашение иностранных граждан для трудовой деятельности существенно 
расходятся с реальной ситуацией на рынке труда,  что не позволяет оценить истинные потребности страны в целом в иностранных 
работниках. Ясно, что миграционная политика должна базироваться на точном расчёте и прогнозе. По нашему мнению, прежде всего 
министерства экономического блока по заявкам регионов должны определять потребность в иностранных работниках по профессиям и 
квалификации с учётом состояния рынка труда в России. Далее. Законопроект предусматривает возможность изменения Правительством 
России  сроков  вре·менного  пребывания  иностранных  граждан  прежде  всего  в  интересах  экономики,  международных  отношений  и 
национальной безопасности государства. В определённой мере реализация государственной миграционной политики на федеральном и 
региональном уровнях осуществлялась без должной увязки с демографическим состоянием России. В этой связи 11 мая этого года на 
заседании  правительства  планируется  рассмотреть  уточнённую  концепцию  демографического  развития  России  до  2015  года. 
Миграционные отношения с Россией государства СНГ строят прежде всего для решения собственных экономических и демографических 
проблем,  организации  немалых  денежных  поступлений  из  России  и  обеспечения  занятости  собственного  населения,  поэтому  в 
нормотворческой работе мы делаем акцент на выработку более чётких экономических подходов к трудовой миграции, установление 
совершенного и неминуемого ни для кого налогового учёта, декларирование вывоза денежных средств, обязательства по социальному 
накоплению и  страховому  делу.  Уделяется  повышенное внимание проблеме  государственной поддержки  внутренних  переселенцев. 
Подчеркну,  что  за  последние  два  года  наведён  определённый  порядок  в  учёте  внутриперемещённых  лиц.  При  этом  на  законных 
основаниях снято с учёта свыше ста десяти тысяч человек, что позволило сохранить около 2 миллиардов рублей федеральных средств.  
Только в Чеченской Республике установлено более двенадцати тысяч необоснованных обращений о выплатах за якобы утраченное 
жильё и имущество,  что позволило не допустить незаконных выплат на сумму более 4,4 миллиарда рублей.  Исходя из требований 
Президента  Российской  Федерации  и  Правительства  России  к  приоритетам  государственной  миграционной  политики  мы  относим 
следующее. Первое. Повышение миграционной привлекательности России прежде всего для квалифицированных трудовых мигрантов и 
снижение эмиграции из самой России. Второе. Содействие добровольному переселению на постоянное место жительства в Россию 
соотечественников из-за рубежа. Третье. Создание благоприятных условий для совместной жизни и деятельности коренного населения и 
мигрантов. Четвёртое. Повышение эффективности противодействия нелегальной миграции в системе общей борьбы с преступностью и 
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терроризмом на национальном и международном уровнях. Уважаемые депутаты, думаю, небезынтересной для вас будет информация о 
ходе работы по внедрению общегражданских загранпаспортов с электронным носителем персональных данных его владельца. Принято 
постановление  правительства,  утверждающее  образец  российской  паспорта,  который  полностью  соответствует  международным 
требованиям  ИКАО,  предъявляемым  к  паспортам.  С  января  текущего  года  осуществляется  оформление  загранпаспортов  нового 
поколения в пилотной зоне.  Это касается центральных аппаратов МИДа и ФМС России,  их терорганов в Калининградской области, 
дипломатических представительств и консульских учреждений России в ФРГ и Литве. Россия одной из первых в мировом сообществе 
начала эту работу, целью которой является в том числе и борьба с транснациональной преступностью и терроризмом. В заключение хочу 
поблагодарить парламентариев за результативную совместную работу по совершенствованию миграционного законодательства, а также 
выразить глубокую признательность за поддержку наших новых предложений. Благодарю за внимание.

Председательствующий.  Спасибо,  Александр  Алексеевич.  Присаживайтесь.  С  информацией  предлагается  выступить 
директору Федеральной миграционной службы Константину Олеговичу Ромодановскому. Пожалуйста, пятнадцать минут.

Ромодановский К. О., директор Федеральной миграционной службы. Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые депутаты! 
Миграционная  политика  Российской  Федерации  переживает  сегодня  очень  бурный,  непростой и  в  то  же  время  этапный  период.  С 
развалом Советского Союза начался настоящий миграционный бум. Отчасти это не может не вызывать положительных эмоций: такой 
объём  миграции  свидетельствует  о  лидирующих  позициях  нашей  страны  на  постсоветском  пространстве,  наши  рабочие  не  едут, 
например, в Молдову и на Украину. В то же время надо честно признать, что в какой-то момент государство попросту оказалось не готово 
к  такому повороту  событий.  Именно поэтому правительством  предпринимаются сегодня колоссальные  усилия по  выработке  чёткой 
миграционной политики. Главную задачу, поставленную перед Федеральной миграционной службой, я сформулировал бы следующим 
образом:  получение  максимального  позитивного  эффекта  -  экономического,  политического  и  социального  -  от  иммиграции.  Сегодня 
миграционная ситуация продолжает оставаться напряжённой. Ежегодно на территорию России прибывает более двадцати миллионов 
мигрантов  преимущественно  из  республик  бывшего  СССР.  По  экспертным  оценкам,  около  десяти  миллионов  из  них  являются 
нелегальными мигрантами. Это одна из главных проблем, с которыми нам приходится иметь дело. Что такое нелегальная миграция? В 
первую очередь  это колоссальный ущерб для страны:  нелегальные мигранты не платят налогов,  уклоняются  от  уплаты пошлин.  В 
результате  анализа,  проведённого  по  нашей  просьбе  специалистами  Федеральной  налоговой  службы,  было  выявлено,  что  только 
прямые  убытки,  ежегодно  наносимые  нелегальными  мигрантами,  составляют  более  200  миллиардов  рублей.  Для  сравнения:  200 
миллиардов рублей сопоставимы с расходами федерального бюджета, выделяемыми в этом году на образование или на социальную 
политику. Я позволю себе назвать и иные цифры, которые очень ярко характеризуют сложившееся положение. По нашим оценка, сумма 
денежных переводов, отправляемых грузинскими мигрантами из России к себе на родину, составляет примерно 20 процентов от валового 
внутреннего  продукта  Грузии.  В  Молдове  это  30  процентов.  Возьмём  Таджикистан:  при  национальном  бюджете  в  485  миллионов 
долларов находящиеся в России мигранты,  или,  проще говоря,  гастарбайтеры,  вывозят и  пересылают домой в  Таджикистан  более 
миллиарда долларов, то есть два бюджета страны, при этом легальными переводами отправляется не более 500 миллионов. Иными 
словами, одно нарушение неизменно влечёт другое нарушение, нарушается валютно-экспортное законодательство, возникает гигантский 
объём обналиченных теневых средств, всё вместе это создаёт огромную опасность для социально-экономической стабильности России. 
По сути, в стране сегодня создан самый настоящий невольничий рынок труда: нелегальные мигранты лишены правовой и медицинской 
помощи,  живут  в  нечеловеческих  условиях.  Кроме  того,  существенным  образом  нарушаются  интересы  россиян,  поскольку  многие 
представители бизнеса предпочитают брать на работу не своих сограждан, а нелегальных мигрантов, которым можно платить в два-три 
раза  меньше.  Возможно,  кое-кто  из  вас  спросит:  а  куда  смотрит  ФМС,  почему  вы  не  пресекаете  эти  безобразия?  Пресекаем.  За 
прошедший 2005 год к административной ответственности привлечено более полутора миллионов человек. В отношении работодателей 
за 2005 год возбуждено триста семьдесят уголовных дел за организацию незаконной миграции.  Однако не следует видеть в нашей 
службе  правоохранительный  и  карательный  орган.  Я  глубоко  убеждён,  что  одними  лишь  репрессивными  мерами  порядок  навести 
невозможно, необходимы в первую очередь глубинные экономические преобразования.  Именно поэтому Федеральной миграционной 
службой подготовлен целый ряд предложений  и  инициатив,  направленных на  оздоровление ситуации.  Эти предложения полностью 
соответствуют задачам, поставленным Президентом России, а также решениям Совета Безопасности, вот они: дальнейшее развитие 
миграционного законодательства, в том числе в части сокращения сроков получения российского гражданства; создание условий для 
привлечения  в  страну  квалифицированных  легальных  трудовых  ресурсов;  совершенствование  миграционного  учёта  иностранных 
граждан;  противодействие  нелегальной миграции;  содействие  добровольному  переселению соотечественников.  В  первую очередь  я 
хотел бы коснуться именно вопросов изменения миграционного законодательства, без решения которых добиться серьёзных сдвигов 
попросту не удастся. Один только пример: ФМС были инициированы предложения о продлении срока действия части четвёртой статьи 14 
Федерального закона "О гражданстве Российской Федерации"  2002 года до 1 января 2008 года. Это статья о приёме в гражданство 
Российской Федерации в упрощённом порядке. После того как закон заработал, число граждан, получивших российское гражданство, 
возросло в разы. Если в 2003-2004 годах российское гражданство было предоставлено трёмстам шестидесяти одной тысяче человек, то в 
минувшем  году  эта  цифра  составила  пятьсот  семь  тысяч  человек.  Причём  свыше  половины  наших  новых  сограждан  -  это  люди 
трудоспособного  возраста.  Соответственно,  как  минимум  двести  двадцать  тысяч  человек  в  прошлом  году  получили  возможность 
легально и честно работать, пользоваться всеми предоставленными россиянам правами. Особо хотел обратить внимание на ключевые 
законопроекты, в разработке которых наша служба приняла посильное участие. Речь идёт о законопроектах о внесении изменений в 
Федеральный  закон  "О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  Российской  Федерации",  о  миграционном  учёте  иностранных 
граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации. Эти законопроекты коренным образом меняют идеологию миграционного учёта, 
устраняют многие административные барьеры. Насколько мне известно, послезавтра они назначены к рассмотрению в Государственной 
Думе, и мы очень рассчитываем на вашу поддержку, уважаемые депутаты. Кроме того, готовится к рассмотрению во втором чтении ещё 
один принципиально важный для нас законопроект - "О внесении изменений в Федеральный закон "О порядке выезда из Российской 
Федерации и въезда в Российскую Федерацию" и в Федеральный закон "О правовом положении иностранных граждан в Российской 
Федерации".  По инициативе ФМС в проект внесены поправки, касающиеся вопроса выдачи миграционной карты непосредственно на 
территории России. Общество должно наконец-то понять, что прошло уже то время, когда можно было "хватать и не пущать". В условиях 
глобализации,  стирания  границ,  стремительной  миграции  невозможно  отгородиться  от  внешнего  мира,  спрятаться  за  железным 
занавесом. Разумеется, это не значит, что Россия должна превращаться в проходной двор, далеко не всем гостям следует, наверное, 
радоваться.  Однако  бороться надо не с  последствиями,  а с  предпосылками.  Конечно, такая работа невозможна без создания чётко 
отлаженной, выстроенной по вертикали системы ФМС России.  Указом президента N 928 предусмотрены серьёзные преобразования 
нашей службы. В частности, во всех субъектах Российской Федерации с 1 января текущего года формируются территориальные органы 
ФМС. Сразу замечу, что речь идёт не о каких-то кардинальных и глобальных переменах. Слава богу, прошло то время, когда бездумно 
рушилось то, что создавалось десятилетиями. Принципиально важно, что в ходе реорганизации ФМС нам удалось сберечь абсолютное 
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большинство  профессиональных  кадров,  сохранить  ранее  имевшуюся  численность  личного  состава  и  в  то  же  время  серьёзно 
оптимизировать структуру службы. Уже сегодня можно сказать, что, хотя процесс формирования территориальных органов до конца не 
закончен, они уже успешно функционируют. Однако для того, чтобы деятельность наших региональных управлений стала по-настоящему 
полноценной, нам требуется и ваша помощь, уважаемые депутаты. МВД, ФМС разработан и внесён в правительство законопроект о 
внесении  изменений  в  некоторые  законодательные  акты  Российской  Федерации  в  части  совершенствования  государственного 
управления в сфере внутренних дел. Надеюсь, что этот документ в скором времени поступит на рассмотрение в Государственную Думу. 
Разумеется,  целый ряд назревших вопросов  ФМС в  состоянии  решить  и  не  прибегая  к  изменению законодательства.  Уже сегодня 
службой разработан административный регламент по выдаче разрешений на привлечение работодателями иностранных работников и 
использование их труда, а также разрешений на работу иностранцам и лицам без гражданства. Новый регламент позволит серьёзно 
сократить сроки оформления документов. Это будет режим работы одного окна, когда людям не придётся бегать из кабинета в кабинет, 
выстаивать бесконечные очереди, заполнять ненужные бумаги. То же самое, кстати, касается и порядка выдачи и замены документов, 
удостоверяющих личность граждан Российской Федерации: мы также разработали аналогичный регламент. Почти десятилетие в ФМС 
поступали выданные за рубежом поддельные справки о гражданстве. Теперь этой практике положен конец. Видимо, требует отмены и 
порядок  выдачи  вкладышей  в  свидетельства  о  рождении,  подтверждающих  гражданство.  Не  секрет,  что  чем  больше  рычагов 
сосредотачивается в руках чиновника, тем больше соблазнов открывается перед ним, административные барьеры неизменно порождают 
коррупцию.  Да,  ещё  не  всё  гладко  и  в  самой  ФМС.  Среди  наших сотрудников,  как,  впрочем,  и  в  любом  органе  власти,  есть  свои 
мздоимцы, взяточники, просто недобросовестные люди. Мы ведём с ними очень жёсткую последовательную борьбу. Проведение чёткой 
кадровой политики - один из залогов оздоровления службы. Кстати, в перспективе было бы правильно проводить открытые конкурсы на 
замещение  должностей  руководителей  территориальных  органов.  Мы  считаем  необходимым  сделать  работу  ФМС  максимально 
прозрачной и открытой, ведь тёмные дела вершатся зачастую в темноте. Мы обязаны информировать общество обо всех принимаемых 
мерах,  разъяснять  смысл  проводимых  изменений.  В  последнее  время  служба  активно  начала  взаимодействовать  с  известным 
Владимиром Петровичем Лукиным, с Эллой Александровной Памфиловой, с неправительственными общественными организациями. В 
ближайшее  время  мы  планируем  создать  общественный  совет  ФМС,  который  станет  для  нас  своего  рода  камертоном.  Одним  из 
приоритетных направлений деятельности службы является  создание  условий  для привлечения  в  страну  квалифицированной  и,  что 
особенно важно, легальной рабочей силы. При этом мы исходим из понимания того, что количество привлекаемых мигрантов обязано 
чётко соотноситься с потребностями национальной экономики и не нарушать интересы российских работников. Россияне должны иметь 
приоритет  при устройстве  на  работу,  это незыблемый принцип.  Сегодня,  по  данным Роструда,  более пяти с  половиной миллионов 
граждан  России являются безработными,  отчасти это тоже является следствием колоссального  притока  нелегальных мигрантов.  По 
экспертным оценкам, законная трудовая миграция не превышает 15 процентов от реального числа работников-мигрантов - вдумайтесь в 
эту цифру! Иными словами: только каждый шестой, а то и седьмой иностранец трудится у нас на законных основаниях. В этой связи нам 
представляется оправданным проведение мероприятий по регуляризации правового статуса ряда категорий иностранных граждан и лиц 
без гражданства, находящихся на территории нашей страны. Первый опыт такой работы мы уже имеем: осенью прошлого года ФМС 
совместно с Федеральной налоговой службой и Рострудом провела эксперимент, когда в десяти регионах страны на четырёхстах трёх 
предприятиях были легализованы более семи тысяч трудовых мигрантов. Мы не стали ждать пока эти люди, а точнее, их работодатели 
созреют и придут к нам за необходимыми документами, мы двигались от противного, как в известной рекламе: "Вы ещё ждёте? Тогда мы 
идём  к  вам!"  Мы  сами  пошли  на  предприятия,  практически  на  месте  выдавали  разрешения  на  работу.  Экономический  эффект 
двухмесячного  эксперимента  должен  быть  порядка  350  миллионов  рублей.  Время  показало,  что  такая  новация  полностью  себя 
оправдала. Сегодня мы готовы применить этот опыт в масштабах всей страны. Хочу подчеркнуть, что подобные неординарные действия 
отнюдь не  отменяют  необходимости противодействовать  нелегальной миграции.  Мы понимаем важность и  значимость  этой  задачи. 
Совместно  с  МВД,  другими  федеральными  органами  власти,  органами  государственной  власти  субъектов  Федерации  нами 
предпринимаются конкретные, ощутимые меры по нормализации миграционной обстановки. Миграционный контроль осуществляется по 
трёхуровневой  схеме.  В  ней  задействованы сотрудники  представительств  ФМС в  странах  бывшего  СССР,  пункты иммиграционного 
контроля, расположенные на пограничных пунктах пропуска, и подразделения иммиграционного контроля, которые начали действовать в 
регионах  с  текущего  года.  При этом в наиболее  миграционно напряжённых субъектах  Российской  Федерации создаются  усиленные 
подразделения,  которые  будут  оснащены  подвижными  пунктами  для  работы  с  иностранцами.  Такая  работа  невозможна  без 
совершенствования информационных технологий - время диктует новые условия. В текущем, 2006 году нам предстоит создать мощную 
информационную  систему,  которая  позволит  объединить  воедино  все  подразделения  ФМС  снизу  доверху.  Каждый  мигрант, 
пересекающий государственную границу, автоматически будет попадать в некий суперкомпьютер, и в дальнейшем все его передвижения 
будут  абсолютно  прозрачными и  контролируемыми.  Для  этого  информационная  система  ФМС  России  войдёт  в  плотный  контакт  с 
информационными  системами  других  министерств  и  ведомств.  В  декабре  прошлого  года  мы  запустили  в  опытную  эксплуатацию 
центральный банк данных по учёту иностранных граждан и лиц без гражданства, который уже сейчас содержит сведения по шестнадцати 
миллионам  позиций.  Завершение  работ  по  объединению  информационной  системы  с  информационными  системами  регионов 
запланировано на третий квартал 2006 года. Скажу ещё об одном новшестве, которое ожидает нас в недалёком будущем. Уже сегодня в 
России создаются паспортно-визовые документы нового поколения. От привычных нам документов их будет отличать высокая степень 
защищённости и наличие электронных считывающих устройств. В январе нынешнего года совместно с МИД России мы начали пилотный 
проект по выдаче таких документов жителям Калининградской области. В начале своего выступления я уже упомянул о том, что в число 
приоритетных задач ФМС России входит содействие добровольному переселению соотечественников в Российскую Федерацию.  Это 
крайне важная социально-гуманитарная миссия. О её значимости неоднократно говорил и Президент Российской Федерации.  В этой 
связи создана межведомственная рабочая группа по разработке  многоэтапной государственной программы по оказанию содействия 
добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом. Цель программы - сформировать 
системный  процесс  переселения  соотечественников,  способствовать  стабилизации  демографической  ситуации,  решить  проблему 
заселения отдельных территорий, привлечь квалифицированные рабочие кадры. Не менее важной, хотя и не столь эпохальной задачей 
является  помощь  в  возвращении  вынужденных  переселенцев,  которой  занимается  также  ФМС.  Речь  в  первую  очередь  идёт  о 
пострадавших  в  период  осетино-ингушского  конфликта.  На  оказание  им  государственной  поддержки,  для  их  обустройства 
Правительством России в 2006 году выделено более 2 миллиардов рублей. С начала 2005 года содействие в добровольном возвращении 
в Республику Северная Осетия было оказано ста тридцати четырём семьям общей численностью шестьсот шесть человек.  Немало 
усилий ФМС прикладывает и для оказания государственной поддержки перемещённым лицам на территории Чеченской Республики. В 
Чечне созданы и успешно функционируют сорок два благоустроенных общежития, где проживают более сорока восьми тысяч человек, в 
том числе около шестнадцати тысяч детей. Говоря о проблемах Кавказа, нельзя не упомянуть и о ситуации, связанной с возвращением 
нами на родину ста пятидесяти беженцев из Панкисского ущелья. Уважаемые депутаты, коллеги! К сожалению, рамки регламента не 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

99



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

позволяют подробно рассказать обо всех перспективах развития миграционной политики, обо всех наших предложениях и новациях. 
Завершая  выступление,  хочу  сказать,  что  главным  положительным  аспектом проводимой  сегодня миграционной  политики  стала  её 
прогнозируемость, предсказуемость. Сегодня в деятельности нашей службы на первый план выходят вопросы социально-экономической 
направленности. Они требуют объединения усилий всех без исключения ветвей власти, и я уверен, что совместно мы сумеем добиться 
серьёзных и столь необходимых обществу результатов. Конечно, ещё очень много предстоит сделать и в части совершенствования 
законодательства, и в решении вопросов оптимизации нашей деятельности, но первоочередные и самые трудные шаги уже сделаны. Как 
говорится, дорогу осилит идущий. 

Благодарю за внимание.

Корректируются законы о положении иностранцев в России и о 
российском гражданстве

А.Докучаева
Депутаты  Комитета  Госдумы  по  конституционному  законодательству  и  государственному  строительству  выступили  с 

законодательными инициативами  по  поправкам в  законодательство,  затрагивающее положение  иностранцев в  России и  российское 
гражданство.  

17 марта с.г. Госдума подавляющим большинством  (более 76% - голосовавших) приняла в первом чтении два законопроекта 
«О миграционном учете иностранных граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации» и «О внесении изменений в Федеральный 
закон «О правовом положении иностранных граждан в РФ» и признании утратившими силу отдельных положений Федерального закона 
«О внесении изменений и дополнений  в некоторые законодательные акты РФ». Данные законопроекты являются пакетом, изменяющим 
закон «О правовом положении иностранных граждан в РФ». Отрицательное отношение к законопроектам были высказаны со стороны 
фракций «Родина» и КПРФ. Их представители голосовали против принятия законопроектов, потому что видят в них основу для обвальных 
потоков  инородческих  мигрантов,  которые  отрицательно  скажутся  на  демографических  показателях  российского  населения. 
Действительно, такая опасность есть, но она кроется, на наш взгляд, не в предложенных законопроектах, которые вводят облегченный 
порядок  легализации  мигрантов,  прибывающих  из  стран  с  безвизовым  режимом.  Для  более  жесткого  контроля  за  миграцией  из 
постсоветских стран, которые создают проблемы, можно вводить визовый режим. Как это сделано в отношении Туркмении и Грузии. Но 
для тех, кому Россия разрешает въезжать без виз, нужно обеспечить четкие, простые и не создающие условий для коррупции процедуры 
легализации.  На это  направлены предложенные законопроекты.   В  целом  -  это  правильная  заявка.  Но требуется  доработка  обоих 
законопроектов для учета интересов наших соотечественников, прибывших из стран с безвизовым  в отношении России режимом и уже 
находящихся на территории нашей страны, чтобы и они могли воспользоваться новыми порядком легализации. 

Законопроект «О миграционном учете иностранных граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации»:
а) устанавливает новый административный порядок учета иностранных граждан в РФ вместо существующего, закрепленного в 

главах  III и  IV ФЗ «О правовом положении иностранных граждан в РФ», которые признаются утратившими силу. Данная инициатива 
оправдана,  поскольку  в  большом  количестве  случаев  позволяет  сделать   регистрацию  иностранцев  простой,  вплоть  до  почтового 
направления в компетентные органы уведомления о его пребывании по определенному адресу; 

б)  прямо  устанавливает  уведомительный  характер  регистрации  (за  исключением  особых  зон:  границы,  чрезвычайного 
положения и пр.). В настоящее время, несмотря на  существующий и подтвержденный Конституционным судом заявительный характер 
регистрации, он не воспринимается таковым милицией, которая не регистрирует иностранных граждан даже в квартирах, находящихся в 
их собственности;  

в) в то же время вводятся дополнительная новая форма учета (регистрации): «по официальному месту жительства», кроме уже 
принятой:  «по  месту  жительства».  Это  нововведение,  на  наш  взгляд,  неоправданно  усложняет  понятийный  аппарат  и  делает 
необходимым согласование нескольких сотен законодательных актов. Те идеи, которые заложены в законопроекте, вполне могли бы 
реализовываться  при  уже  закрепленных  в  законодательстве  понятиях  «место  проживания»,  «место  пребывания».  Введение  нового 
понятия  затянет  реальное  введение  в  действие  закона,  если  не  исказит  его  «благие  намерения»  в  результате   согласований 
многочисленных  подзаконных  инструкций.  В  данной  части  законопроект  нуждается  в  переработке,  с  тем,  чтобы  ограничиться  уже 
закрепленными в законодательстве терминами «место проживания» и «место пребывания»; 

г)  законопроект  не  учитывает  существующих  международных  договоров,  касающихся  особых  режимов  миграции,  на  что 
указывается и  в Заключении Правительства. Например, срок нахождения в РФ без регистрации лиц, прибывших с Украины, продлен до 
3-х месяцев. Кроме того, есть договора с Казахстаном, например, о статусе граждан сторон, находящихся на территории другой стороны. 
В соответствие с данными договорам, права казахстанцев, приехавших в Россию, в части передвижения, такие же, как у граждан РФ, а 
это  значит,  что  и  для  них  должен  быть  разрешен  трехмесячный  срок  пребывания  в  РФ  без  регистрации.  Таким  образом,  нужна 
корректировка соответствующих статей законопроекта, которую нужно сделать на стадии подготовки его ко второму чтению;

д)  принятие данного  законопроекта  не решит  проблему тысяч мигрантов из  стран с  безвизовым режимом,  прибывших  на 
территорию  РФ  ранее  вступления  в  силу  нововведений  и  не  имеющих  регистрации.   Они  не  смогут  воспользоваться   новыми 
облегченными процедурами. Чтобы вывести тысячи людей из замкнутого круга, надо бы включить в данный закон  специальную 
статью, имеющую ограниченный срок действия (например, полгода, после введения в действие закона) в течение которого все 
находящиеся иностранцы могли бы получить миграционные карты не на границе, а в региональных органах ФМС. И смогли со 
дня  получения  этой  миграционной  карты  начать  процедуру  легализации  по  новому  порядку.  Т.е.  провести,  своего  рода, 
иммиграционную амнистию.  При этом мигранты, прибывшие из стран с безвизовым режимом  (т.е. наши соотечественники), 
получат явные преференции при дальнейшей легализации в РФ, по сравнению с гражданами других государств. 

Законопроект  «О  внесении  изменений  в  ФЗ  «О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  РФ»  и  признании 
утратившими силу отдельных положений ФЗ «О внесении изменений и дополнений  в некоторые законодательные акты РФ»:

а) в первую очередь направлен  на облегчение  легализации иностранцев, прибывших в РФ из стран с безвизовым режимом, 
тем самым он касается большой части наших соотечественников. Так,  логично предложение о получении разрешений на временное 
проживание для данной категории лиц без учета квот – они же въехали по безвизовому режиму, т.е их приезд не регламентировался со 
стороны РФ. Однако за пределами предлагаемых новаций остаются те наши соотечественники, которые хотели бы переехать (нуждаются 
в этом из-за беспросветной жизни в странах, где их застал развал СССР, например, - Туркмения или Грузия), с которыми сейчас визовый 
режим;
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б) в законопроекте вносится новое определение «миграционной карты», которое предусматривает возможность выдачи ее не 
только на границе, но и в территориальном органе миграционной службы. Это позволяет воспользоваться процедурой легализации тем, 
кто  в  настоящее  время  уже  находится  на  территории  РФ,  но  не  имеет  миграционной  карты.  Это  узаконивает  акции  по  выдаче 
миграционных  карт  нелегалам,  эпизодически  проводимые  во  время  специальных  рейдов  ФМС  по  объектам,  на  которых  трудятся 
иностранные рабочие.  Но данная  норма  делает  возможной  также  выдачу  миграционных карт  в  органах  ФМС на местах  всем,  кто 
обратился  бы  в  течение  некоторого  ограниченного  времени  –  в  периоды  так  называемых  «миграционных  амнистий».  Было  бы 
целесообразно, на наш взгляд,  в первом законопроекте (о миграционном учете) ввести специальную статью, с ограниченным сроком 
действия, которая бы позволяла провести такую «миграционную амнистию» сразу после вступления в силу нововведений. При ведении 
миграционных карт в 2003 году уже давался срок на получение их в ОВИРах. Но это не умаляет необходимости сделать это еще раз, 
поскольку в 2003 году многие, получившие миграционные карты не выезжая за границу, не могли потом легализоваться в стране из-за 
«непроходимых» процедур регистрации, получения разрешения на работу и пр.. В предложенном проекте данные процедуры выглядят 
более менее разумными, некоторая корректировка их, с учетом предложений переселенческих организаций может быть проведена на 2-м 
чтении; 

в)  в законопроект необходимо внесение поправок,  которые упрощали бы порядок легализации для лиц, которые получили 
свидетельства «переселенцев» в соответствии с международными соглашениями Российской Федерации. Это позволит решить вопрос 
для тех соотечественников,  которые приехали в Россию из стран, с которыми в настоящее время введен  визовый режим,  но есть 
соглашение  о  регулировании  добровольного  переселения.  Соглашения  о  регулировании  процесса  переселения  и  защиты  прав 
переселенцев  подписаны  с  Туркменистаном,  Латвией,  Туркменией,  Грузией,  Киргизией,  Белоруссией,  Азербайджаном,  Арменией. 
Казахстаном;

г) в законопроекте признаются утратившими силу отдельные положения, которые касаются  поправок в Федеральных закон «О 
правовом положении иностранных граждан в РФ» по части регистрации иностранцев, поступающих на военную службу, поскольку эта 
регистрация будет определяться уже новым порядком,  при условии принятия  обсуждаемого пакета законопроектов. 

Принятые в первом чтении законопроекты решают многие вопросы легализации в РФ наших соотечественников из стран с 
безвизовым  режимом.  Но  эти  законопроекты  не  исключают  необходимости  разработки  специального  закона  «О  репатриации», 
регулирующего  переезд в  Россию на постоянное проживание  лиц,  которых мы относим к  российским соотечественникам.  Вопрос  о 
разработке названного закона неоднократно поднимался в Госдуме. Его ждут наши соотечественники за ближними границами и те, кто 
уже на свой страх и риск переехал в Россию и испил горькую чашу переселенца на исторической родине. 

Последняя по времени инициатива депутатов Комитета Госдумы по конституционному законодательству и государственному 
строительству  - законопроект «О внесении изменения в статью 10 Федерального закона «О гражданстве Российской Федерации», 
внесенный в Госдуму 13 марта с.г. Совет Госдумы принял решение готовить данный законопроект к рассмотрению в первом чтении в 
апреле. 

Законопроект  предлагает  новую  редакцию  статьи  10  названного  закона.  В  ней  уточняется  перечень  документов, 
удостоверяющих гражданство РФ, расширяется этот список. Предлагается прописать в законе, что наличие гражданства РФ может быть 
удостоверено кроме паспорта гражданина Российской Федерации (внутреннего), загранпаспортом, диппаспортом, служебным паспортом, 
паспортом  моряка,  иными  документами,  вводимыми  указами  Президента  РФ.  В  частности,   для  соотечественников  из  ближнего 
зарубежья  важно  признание  загранпаспорта   документом,  подтверждающим  гражданство  РФ,  что  отражено  в  законопроекте.  При 
получении гражданства за рубежами РФ, они не могут иметь другого паспорта, кроме зарубежного. 

Российское гражданство детей, не достигших 14-летнего возраста, удостоверяется свидетельством о рождении со вкладышем 
о российском гражданстве, а также паспортом родителя, если в него внесены сведения о ребенке.

Сделанные предложения заслуживают поддержки. Но в то же время законопроект не учитывает недавнюю историю нашего 
государства. Он не касается случаев приобретения гражданства по действовавшему ранее Закону «О гражданстве РФ» от 1991 года, 
когда бывшие граждане СССР оформляли гражданство за новыми границами в  российских консульствах в регистрационном порядке. О 
приобретении ими гражданства РФ свидетельствовали  либо консульский штамп в паспорте СССР образца 1974 года, либо консульская 
справка.  А детям проставлялся консульский штамп в свидетельство о рождении.   В первой половине 90-х годов редко кто получал 
загранпаспорта при оформлении нового российского гражданства в  странах СНГ и Прибалтики..  Будучи уверенными в том,  что  они 
граждане России, соотечественники переезжали на историческую родину, несли здесь все обязанности и пользовались правами граждан 
России. Но когда встал вопрос обмена паспортов на новые, в паспортных столах им стали отказывать. В настоящее время тысячи из них 
все еще не могут обменять паспорт СССР на российский,  поскольку на них распространяют презумпцию виновности в якобы незаконном 
получении гражданства.  Новый паспорт не оформляют, пока не получат подтверждения из архивов о факте приобретения гражданства. 
На это уходят многие месяцы. В настоящее время все данные о приобретении гражданства в консульских учреждениях в станах нового 
зарубежья  сведены в  единый архив,  переданный МИДом  России  в  МВД.  При этом из-за  погрешностей в  создании единого  архива 
случаются   отказы  для  вполне  добропорядочных  приобретателей  гражданства  РФ.   Чтобы  снять  огульные  обвинения  в 
недобросовестности при приобретении гражданства нашими соотечественниками в странах ближнего зарубежья  необходимо признать 
консульскую справку  или  консульский  штамп  в  паспорте  СССР образца  1974 года или в  свидетельстве  о  рождении  документами, 
подтверждающими  наличие  российского  гражданства.  Это  помогло  бы  тысячам  наших  соотечественников  –  граждан  Российской 
Федерации, остающихся по сей день без должным образом оформленных удостоверений личности. Существующее в МВД поверие, что 
консульские штампы и справки покупались, не лишено оснований, но в наше время любой документ, в том числе и паспорт гражданина 
РФ – можно купить.  Но зачем же всех заранее подозревать в мошенничестве? 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Добиваться эффективности  
Интервью  директора  Департамента  МИД  России  по  работе  с  соотечественниками  за  рубежом  А.В.Чепурина  

информационному агентству «Росбалт» 8 марта 2006 года
17.03.2006.,МИД РФ

Вопрос: Александр Васильевич, в каких странах работа с российскими соотечественниками ведется наиболее эффективно, а в 
каких — нет, и чем это обусловлено? 

Ответ: Соотечественники для нас — это люди, которые ощущают свою духовную, культурную, историческую связь с Россией, и 
поэтому мы, не выделяя кого-либо в особую привилегированную категорию, стараемся в равной степени откликаться на их потребности. 
Другое дело, что в разных странах у этих людей не во всем одинаковые нужды, интересы. Да и сами российские сообщества за рубежом 
неоднородны в социально-экономическом, политическом, религиозном отношениях. 

Все это, естественно, предопределяет и различия в нашей работе. В традиционном или, как мы теперь говорим, «дальнем» 
зарубежье я бы выделил задачу сохранения русскоязычного культурного, информационного, образовательного пространства. В странах 
СНГ и Балтии добавляется задача материальной поддержки социально незащищенных слоев, в первую очередь ветеранов Великой 
Отечественной войны и труда. И, наконец, как вам хорошо известно, в Латвии и Эстонии, к сожалению, весьма актуальна работа по 
защите прав и законных интересов наших соотечественников. Подчеркну: мы не добиваемся каких-либо привилегий для этих людей. Речь 
идет о соблюдении элементарных стандартов прав человека в Европе XXI века. 

Ну и, конечно, на эффективности нашей работы с соотечественниками не может не сказываться общая атмосфера в той или 
иной  стране,  создаваемая политикой  официальных  властей.  Такие  меры как  свертывание  образования  на  русском языке,  сужение 
приема российского телевещания, ограничение доступа учебно-методической литературы из России и т.д. — все это требует нашего 
внимания и соответствующей реакции. 

Вопрос: Какие еще сложности возникают при содействии российским соотечественникам за рубежом? 
Ответ: Некоторые трудности возникают с удовлетворением поступающих запросов в связи с  ограниченностью имеющихся 

финансовых средств. Сейчас мы более активно работаем на пространстве СНГ и Балтии, где, собственно, и находится основная часть 
наших  соотечественников.  Однако  у  нас  есть  планы  расширить  выход  и  на  «дальнее»  зарубежье.  Это,  естественно,  потребует 
дополнительных ресурсов. Далеки от идеала и имеющиеся у нас инструктивные финансовые документы, которые порой связывают нам 
руки в этой работе. Но это наши внутренние проблемы, над решением которых мы сейчас энергично работаем. 

Добавлю,  что  порой дезориентирующий эффект имеет слабая консолидация общины,  а иногда и существование слишком 
большого  числа организаций,  конкурирующих друг  с  другом.  На таком фоне объективно затрудняются их  связи и взаимодействие с 
исторической Родиной. К слову сказать, положение в этой сфере начало улучшаться после I Всемирного конгресса соотечественников, 
состоявшегося в 2001 году.  Есть основание рассчитывать,  что эта тенденция будет закреплена на очередном Всемирном конгрессе 
соотечественников, проведение которого сейчас активно прорабатывается. 

Вопрос: Какой объем средств из федерального бюджета выделен на поддержку соотечественников в этом году? 
Ответ: В  2006  году  на  работу  по  линии  соотечественников  выделено  немногим  более  323,5  млн.  рублей.  Хотел  бы 

подчеркнуть,  что  средства  на  эти  цели  выделяются  в  федеральном  бюджете  с  1995  года.  В  2006  г.  объем  средств  сохранился 
практически на уровне 2005 года, с корректировкой на инфляцию. Мы считаем, что в работе с соотечественниками имеются направления, 
которые необходимо активизировать и которые нуждаются в дополнительных средствах. Работаем над этим. 

Следует отметить,  что с соотечественниками за рубежом активно, я бы сказал, масштабно, работает также ряд субъектов 
Федерации, прежде всего Правительство Москвы, а также Росзарубежцентр и некоторые другие структуры. 

Вопрос: Что нового в текущем году появится в программе поддержки наших соотечественников за рубежом? 
Ответ: Финансирование  расходов  на  поддержку  российской  диаспоры  за  рубежом  в  2006  году  осуществляется  по  трем 

ключевым направлениям: поддержка самоорганизации соотечественников, содействие повышению их роли в общественной жизни стран 
проживания,  поддержка  и  продвижение  русского  языка  и  культуры  в  странах  проживания  соотечественников,  поддержка  социально 
незащищенных слоев соотечественников. 

Наряду с традиционными и получившими признание направлениями работы — такими, например, как ежегодно организуемые 
курсы повышения профессионального мастерства педагогов школ с русским языком обучения и актеров русских драматических театров, 
поставки  учебной,  справочной  и  художественной  литературы  для  нужд  образовательных  учреждений  и  библиотек,  обслуживающих 
интересы соотечественников, проведение олимпиад школьников по русскому языку и общеобразовательным дисциплинам, доставка в 
организации соотечественников российских печатных изданий и многие др., — в текущем году будут апробированы и новые. 

За пределами Российской Федерации проживают представители десятков народов, корни исторических и культурных традиций 
которых находятся на территории России. В странах Балтии, например, заметна диаспора татар, поддерживающая тесные родственные и 
иные  связи  с  Республикой  Татарстан.  Желание  людей  сохранять  и  преумножать  свою  национально-культурную  самобытность, 
безусловно, должно находить поддержку не только стран проживания, но и культурной метрополии. В 2006 году мы выделяются средства 
на поддержку национально-культурной самобытности народов России за рубежом. 

Десятки  миллионов  рублей  выделены  на  проведение  мероприятий,  способствующих  организационному  становлению 
общественных организаций соотечественников и налаживанию их тесных связей с партнерами в России. 

В Литве пройдет второй фестиваль молодежи балтийских стран «Молодежь против террора», посвященный памяти невинных 
жертв  террористических  атак  в  Беслане,  Нью-Йорке,  Лондоне,  Мадриде.  В  Латвии  поддержано проведение фестиваля театральных 
коллективов школ с русским языком обучения «Русская классика в Латвии», в Литве — фестиваля фольклорных коллективов «Покровские 
колокола». Актеры и режиссеры русских драматических театров примут участие в работе театрального фестиваля в Санкт-Петербурге 
«Встречи в России». 

Вопрос: А есть ли примеры совместных экономических проектов с зарубежными диаспорами? Какая работа ведется в этом 
направлении? 
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Ответ: В этом плане мы сильно отстаем от китайцев, индусов и вьетнамцев, сумевших выстроить «экономическую работу» со 
своими диаспорами, приносящую огромную выгоду и зарубежным соотечественникам, и их метрополии.  Причина отчасти в том,  что 
диаспоры Китая, Индии и Вьетнама формировались на основе экономической эмиграции, когда сотни тысяч граждан этих стран покидали 
свою родину в поисках «лучшей доли», оставляя дома своих детей, родителей и родственников. 

Российская же диаспора формировалась в результате политических потрясений, войн и конфликтов, наконец, распада страны. 
Люди покидали страну отнюдь не по «экономическим соображениям». Эта специфика накладывает печать на взаимоотношение России и 
ее диаспоры. 

Необходимо много работать,  чтобы найти точки  соприкосновения экономических  интересов России и соотечественников и 
выстроить на этой основе долговременную стратегию. Кроме того, известные демографические проблемы России заставляют думать над 
проблемой более активной иммиграционной политики, и здесь соотечественникам должна отводиться особая роль, в том числе в плане 
экономического поощрения их переселения на Родину. 

Вопрос: Сейчас  говорится  о  том,  что  Россия,  приглашая  иммигрантов,  в  первую  очередь  должна  ориентироваться  на 
соотечественников,  желающих  вернуться.  Недавно  Президент  поручил  разработать  специальную  программу  возвращения 
соотечественников.  С другой стороны, ясна необходимость укрепления русских диаспор за рубежом. Каким образом сочетаются эти 
аспекты в вашей работе? 

Ответ: Конечно,  для  нас  важно  поддерживать  российскую  диаспору,  нашу  культуру,  язык.  Соотечественники  — это  наш 
большой ресурс. С другой стороны, демографическая ситуация в России — довольно тревожная. Я думаю, что если к нам вернется часть 
коренного населения — люди, которые знают русский язык, нашу ментальность, законы — то, в принципе, это нормальная вещь. 

Разумеется, нужно создать экономические предпосылки, чтобы въезжающие могли найти работу и жилье. Также важно, чтобы 
они ехали туда, где в этом есть потребность. Речь не идет о том, что нужно переселить всех.  Но есть некоторые страны, где наши 
соотечественники находятся в очень тяжелом положении, особенно экономическом. Поэтому необходимо найти механизмы,  которые 
давали бы этим людям выход из этой ситуации, в том числе через преимущества при переезде в Россию. 

Вместе с тем, поддержка тех, кто проживает за рубежом, остается важнейшим направлением нашей работы. 
Вопрос: Какие сложности чаще всего возникают у наших соотечественников за рубежом, и какие вопросы приходится решать 

Москве чаще всего? 
Ответ: В некоторых странах наши соотечественники сталкиваются с проблемами игнорирования своих интересов со стороны 

властей. Их национальные, культурные, языковые запросы отодвинуты на периферию заботы государств проживания. Это, например, 
хорошо видно на примере Латвии, активно пытающейся «закрыть» проблему образования на родном для русских людей языке путем 
ликвидации  системы  этого  образования.  И  это  несмотря  на  то,  что  русские  жители  Латвии  являются  законопослушными 
налогоплательщиками, которые вправе, согласно принятым в цивилизованном обществе писаным и неписаным правилам, требовать 
учета своих национально-культурных традиций и особенностей. Это проблема, пожалуй, является особенно заметной. 

Есть и другие вещи. Для Латвии и Эстонии — это проблема массового безгражданства среди русских. Темпы натурализации 
неграждан,  несмотря на  соответствующие  обеспокоенности,  высказанные по  этому поводу  и  в  Евросоюзе,  и  в  ОБСЕ,  продолжают 
оставаться низкими, что грозит «затянуть» проблему на десятилетия. 

Всё это не может беспокоить и Россию, заинтересованную в том, чтобы ее окружали политически, экономически и социально 
стабильные,  дружески расположенные к  ней государства.  Свои  обеспокоенности по этому поводу  мы доводим не  только  до наших 
партнеров в регионе Балтии, но и в Евросоюзе. 

В целом же, на мой взгляд, соотечественники — это тот ресурс,  который объективно может стать важнейшим элементом, 
связывающим Россию и те страны, где они проживают, придать дополнительную глубину и краски этим отношениям. 

В поисках путей взаимодействия
Виктор Михайлов

По сообщениям информационного  портала  МИД РФ,  начиная  с  декабря  2005  года директор   Департамента  по  работе  с 
соотечественниками за рубежом МИД России А.В.Чепурин и его заместители Б.В.Тимохов, А.А.Игнатьев совершили ряд поездок  по 
«ближнему  зарубежью»  с  целью  установления  контактов  с  госструктурами  стран  СНГ  и  Прибалтики,  занимающимися  проблемами 
национальных  меньшинств,  коими  в  этих  странах  являются  российские  соотечественники  и  для  ознакомления  с  работой   их 
общественных объединений.

16-17 декабря 2005 г. состоялась рабочая поездка директора Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД 
России А.В.Чепурина в Узбекистан. 

В ходе поездки были проведены встречи с представителями организаций соотечественников,  на которых были обсуждены 
вопросы их  деятельности и  возможности решения содействия соотечественникам в  культурной и  образовательной сфере по  линии 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом. А.В.Чепурин принял участие в расширенном заседании русского 
культурного центра и в семинаре “Русский язык в школах Узбекистана”, встретился с руководством епархии РПЦ в Ташкенте. 

Директор ДРС был принят первым заместителем Министра иностранных дел Узбекистана И.Т.Нематовым. 
23  декабря  2005  г. заместитель  директора  Департамента  по  работе  с  соотечественниками  за  рубежом  МИД  России 

Б.В.Тимохов находился в Армении.  Цель поездки –  ознакомиться  с  положением российских  соотечественников,  с  деятельностью их 
общественных организаций. 

В ходе пребывания в Ереване состоялись встречи с завотделом России МИД Армении Бабаян, Исполнительным секретарем 
Секретариата по связям с диаспорой Мовсисяном, с начальником Управления по вопросам национальных меньшинств и религии при 
Правительстве  Р.А.Харатян,  а  также  с  активистами  организаций  российских  соотечественников,  на  которых  обсуждались  вопросы, 
связанные с повышением эффективности поддержки, оказываемой по линии Правительственной комиссии по делам соотечественников 
за  рубежом,  а  также  с  поиском  путей  взаимодействия  с  властями  Армении  в  деле  сохранения  русскоязычного  образовательного, 
информационного и культурного пространства в этой стране.

5-6 января 2006 г. директор Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД России А.В.Чепурин находился с 
рабочей поездкой в Литве с целью ознакомления с жизнью и проблемами российской диаспоры в этой стране. 

В ходе бесед с генеральным директором Департамента по делам национальных меньшинств и эмиграции А.Пятраускасом и 
государственным  секретарем  Министерства  образования  и  науки  Д.Нумгаудисом  состоялся  обмен  мнениями  о  положении 
русскоязычного населения и,  в частности,  об образовании на русском языке и перспективах открытия филиалов российских вузов в 
Литве. 
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Состоялась  встреча  с  представителями  основных  организаций  и  объединений  соотечественников,  на  которой  были 
проанализированы наиболее острые проблемы сохранения русского культурного и информационного пространства в Литве, возможности 
содействия этим организациям по линии Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом.

3-4 февраля 2006 г. директор Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД России А.В.Чепурин провел в 
Кишиневе и Тирасполе встречи с руководителями и активистами организаций соотечественников, в ходе которых обсуждались вопросы 
положения  соотечественников,  языковые,  культурные  и  образовательные  проблемы,  координация  содействия  соотечественникам  в 
культурно-образовательной сфере по линии Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом. 

Состоялась встреча с генеральным директором Бюро межэтнических отношений правительства Молдавии О.И.Гончаровой, на 
которой рассматривались вопросы русского информационного, культурного и образовательного пространства в Молдавии.

3-4 февраля, заместитель директора Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД России А.А.Игнатьев 
находился в Белоруссии. 

В ходе его пребывания в стране были проведены встречи с председателем комитета по делам религий и национальностей 
Л.П.Гуляко,  председателем  межведомственного  совета  по  работе  с  соотечественниками  В.Г.Счастным,  а  также  с  руководителями 
основных общественных организаций российских соотечественников. 

Белорусская сторона подчеркивала, что рассматривает российскую диаспору как неотъемлемую часть белорусского общества 
и заинтересована в сохранении и расширении присутствия русской культуры и русского языка в стране. 

Представители соотечественников отмечали, что соглашения, подписанные на заседании высшего Государственного совета 
союзного государства в Санкт-Петербурге в январе 2006 года, обеспечивают равные права наших граждан и создают благоприятный 
политический фон для жизни и деятельности россиян в Белоруссии.

9 – 11 марта 2006 г. состоялась рабочая поездка директора Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД 
России А.В.Чепурина в Казахстан. 

В ходе поездки были проведены встречи с руководителями практически всех основных организаций соотечественников, на 
которых  были  обсуждены  вопросы  их  деятельности,  возможности  содействия  по  линии  Правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников  за  рубежом,  координации  усилий  действующих  на  этом  поле  российских  структур.  Особое  внимание  уделялось 
вопросам положения российских соотечественников в Казахстане, статусу русского языка и образовательным программам. 

Директор ДРС был принят председателем Комитета по миграции Министерства труда и социальной защиты населения РК 
Ж.Н.Абдиевым,  заместителем  председателя  Ассамблеи  народов  Казахстана  С.А.Терещенко,  а  также  встретился  с  начальником 
Управления двустороннего сотрудничества с Российской Федерацией МИД Казахстана Н.М.Сейтиловым.

9 – 12 марта с.г. заместитель директора Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД России А.А.Игнатьев 
находился в рабочей поездке в Таджикистане. 

В ходе его пребывания в стране были проведены встречи с руководством аппарата Президента, МИДа, Общества дружбы и 
культурных связей с зарубежными странами, Общества дружбы “Таджикистан – Россия”, профессорско-преподавательским сообществом 
Российско-Таджикского (славянского) университета, Советом российских соотечественников Таджикистана. 

Таджикские представители подчеркивали, что рассматривают Россию как своего важнейшего стратегического партнера. Люди 
сохраняют  чувство  дружбы и  уважения  к  русскому  народу.  Россияне,  проживающие  в  стране,  пользуются  теми  же  политическими, 
юридическими и иными правами, что и коренное население. На всех уровнях говорилось о важности открытия в Душанбе российского 
культурного центра.

В информации использованы материалы портала МИД РФ

Москва и соотечественники
"Наши соотечественники не должны чувствовать себя забытыми в другой 
стране"

09.03. 2006.,"Русская газета", № 09/2006
Ирина Митрофанова

Приезд Г.Л. Мурадова – руководителя Департамента международных связей Правительства Москвы в Софию обрадовал всех 
руководителей русских клубов, клубов русско-болгарской дружбы, организаций соотечественников и вообще всех, кто имеет отношение к 
России

Причин много, одна из них – возможность решить накопившиеся проблемы во взаимоотношениях, вторая - финансирование 
различных мероприятий. Георгий Львович принял участие в праздновании 128-годовщины освобождения Болгарии от османского ига, 
проходившем в Доме Москвы, где поделился результатами работы Правительства Москвы с руководителями мэрии Софии, рассказал о 
планах  Московского  правительства  в  оказании  помощи  в  строительстве  и  обустройстве  болгарской  столицы,  поздравил  всех  с 
праздником. А Болгария для господина Мурадова - далеко не чужая страна. 

Георгий Мурадов родился 19 ноября 1954 года в Коми АССР, на далекой железнодорожной станции Кочмес, где в это время в 
командировке были его родители: «Видимо, на роду мне было написано – с детства путешествовать по дальним краям и странам». Но 
своей малой родиной считает Кубань – там корни его предков, там живут его родственники и друзья, там он провел свои школьные годы и 
юность. Однажды в Краснодаре его даже выдвигали в депутаты Госдумы, и не от какой-нибудь партии, а от собрания избирателей. 

Тяга к дипломатической службе была с детства, но для провинциала без связей в Москве дорога к ней не могла быть простой и 
короткой.  Начинать  пришлось  с  малого:  с  работы  слесарем  ремонтно-механических  мастерских  и  учебы  на  вечернем  факультете 
английской филологии Кубанского университета. Настоящей целью с самого начала был МГИМО, но туда удалось пробиться только на 
третий год – хотя,  как говорил в одном из интервью Георгий Мурадов,  «на мой взгляд, все три года я сдавал экзамены достаточно 
успешно». 

Учеба в МГИМО была, по его словам, удовольствием. Бессменный староста и ленинский стипендиат курса получил желанную 
путевку  на  дипломатическую  службу  в  Министерство  иностранных  дел.  Дальнейшая  работа  в  различных  подразделениях  МИДа  и 
шестнадцать лет службы за рубежом были связаны, в основном, с неспокойным Балканским полуостровом – Грецией, Болгарией. В 1996 
году Георгий Мурадов назначен послом Российской Федерации на Кипре, где его до сих пор с теплотой вспоминают, и который по сию 
пору остается не только любимым россиянами местом отдыха, но и клубком национальных и религиозных противоречий. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Когда в 2000 году Георгий Мурадов по предложению Юрия Лужкова занял пост руководителя Департамента международных 
связей города Москвы,  его  коллеги  по  МИДу не раз  выражали сомнение –  а стоило ли так резко  менять сферу  деятельности? Но 
проблемы, которыми пришлось заниматься, были все теми же, знакомыми – защита прав русскоязычного населения и интересов столицы 
за рубежом, развитие сотрудничества с иностранными партнерами. Вот и эти три дня пребывания в стране были для него достаточно 
насыщенными. О работе и о планах Департамента - в интервью главному редактору газеты. 

- Георгий Львович, Вы с 1992 по 1996 год работали в Болгарии советником - посланником. Изменилась ли ситуация в стране за 
эти десять лет и в какую сторону? 

- Страна, конечно, изменилась. Я регулярно посещаю Болгарию, наблюдаю за ситуацией и отмечаю, что после 1996 года был 
недолгий период стагнации,  сейчас идет определенное развитие. Есть аспекты, которые не вызывают радости: вступление в НАТО, 
поддержка военных акций в Ираке, прежде всего. Но в целом наши отношения с Софией не связаны с общей ситуацией в стране: мы 
дружим столицами, помогаем. Я люблю Болгарию, мне она близка. Здесь я провел отрезок жизни и оставил частицу своей души. 

-  Выступая  на  встрече  с  соотечественниками  в  Доме  Москвы,  Вы  сказали,  что  наше  правительство  будет  оказывать 
экономическую и консультативную помощь Софии. В чем она будет заключаться? 

-  На  переговорах  в  софийской  мэрии  с  руководителем  города  Бойко  Борисовым  и  вице-мэром  Цветко  Цветановым,  мы 
отметили, что наши коллеги столкнулись с серьезными проблемами, например, по утилизации бытовых отходов. Москва – очень большой 
город, опыт у нас в этом направлении тоже огромный: городские власти решают эти вопросы, используя самые современные технологии. 
Мы договорились, что направим в Софию своих экспертов, которые расскажут, как лучше и эффективнее решить эти вопросы, поделимся 
информацией о наших партнерах. В Москве построено несколько мусоросжигательных заводов, и они эффективно работают. Для Софии 
этот вариант должен быть интересен, тем более что условия более чем приемлемые: фирма за счет собственных инвестиций строит, 
управляет и через несколько лет передает предприятие новым собственникам – мэрии или государству. 

Вторая тема – проблема трафика, дорожных пробок, регулирования дорожного движения и паркинга. Для Софии этот вопрос 
стоит довольно остро. В свое время Москва уже имела такие проблемы: когда за несколько лет количество автомобилей возросло в 
десять  раз.  Сейчас  построены  новые  развязки,  магистрали,  расширены  трассы.  Эти  проекты  затратные  и  требуют  серьезного 
финансирования. 

Еще,  здесь,  в  Доме  Москвы  мы планировали  нашу  дальнейшую  работу:  кроме  культурных  программ,  в  этом  году  будут 
проводиться круглые столы, конференции, встречи со специалистами в различных областях и на различные темы. 

-  Господин  Мурадов,  Вы седьмой год  возглавляете  Департамент  Правительства  Москвы,  одной из обязанностей которого 
является работа с соотечественниками за рубежом. Отдаете ли Вы предпочтение каким-либо странам? 

- Предпочтения нет и быть не может. Это все равно что сказать, каких детей нужно любить больше: старших или младших. Все 
наши  соотечественники  пользуются  нашим  вниманием  и  уважением.  Мы  стараемся  помогать  всем.  На  сегодняшний  день  в  мире 
насчитывается около 35 миллионов русских, живущих за рубежом. Это – одна из крупных диаспор. В Москве создан Международный 
совет  российских  соотечественников.  Он  делает  первые  шаги  и  старается  брать  пример  и  учитывать  опыт  наиболее  интересных 
организаций, как, например, Всемирный еврейский конгресс, который существует уже более 80 лет. Конечно, наиболее остро сегодня 
стоит вопрос о помощи нашим соотечественникам, живущим в странах бывшего СССР, людям, которые после развала страны остались в 
других государствах не по своей воле, стали иностранцами. Их считают оккупантами, они не имеют социальных прав. Например, почти 
четверть населения Латвии не является ее гражданами. Или закрытие школ: когда-то в Киеве существовало несколько десятков русских 
школ, сейчас же их можно пересчитать по пальцам, а население страны - русскоязычное. Опыт цивилизованных государств показывает, 
что билингвальных стран в мире много, и второй язык не обязательно должен быть языком национального меньшинства. К примеру, в 
Бельгии,  где население разделяется на 60% и 40%, практически  все знают два языка,  французский  знают все. А в Финляндии,  где 
проживает всего 6% шведов, второй государственный язык - шведский. Они имеют все права: экономические, политические, право на 
образование на родном языке. У нас, на пространствах бывшего Союза, к сожалению, чаще всего все сводится к ущемлению прав наших 
соотечественников. Есть страны традиционного зарубежья, где наши диаспоры велики: Болгария, Монголия, где много смешанных семей, 
народы связаны историческими узами. Мы уделяем внимание и соотечественникам, которые уехали в другие страны в поисках лучшей 
жизни. Конечно, там мы тоже работаем с целью сохранить наш язык, культуру. Чем больше людей будет знать русский язык, тем лучше 
будет отношение к нашей стране. Если говорить о Болгарии, здесь очень сильные и многочисленные организации соотечественников. 
Нас беспокоит только то, что они не всегда могут находить общий язык, это губит организации. Этого нельзя допускать. Открытие Дома 
Москвы  в  Софии должно помочь:  сплочение и  взаимопонимание между организациями,  создание координирующих органов должны 
привести к их единству на болгарской земле. 

- В декабре прошлого года разработана Целевая Комплексная программа по работе с соотечественниками на период 2006-
2008 годов. Уделяет ли она внимание самым слабым звеньям: ветеранам и студентам? 

- Безусловно. Программа утверждена Правительством Москвы. Предусмотрен рост расходов на оказание поддержки и помощи 
нашим соотечественникам. На 2006 год эта сумма составляет 187 миллионов рублей. Есть отдельная статья, которая предусматривает 
оказание  внимания  малоимущим  и  ветеранам  Великой  Отечественной  войны;  приобретение  лекарственных  препаратов  для 
малообеспеченных и лечение наших соотечественников в России, в случае, если в стране проживания им не могут оказать содействие. 
По этой программе мы помогли уже многим нашим соотечественникам. Студентам, проживающим в СНГ, выделяются стипендии для 
обучения в Москве.  Я знаю,  что несколько болгарских студентов обучаются  в Севастополе,  в филиале МГУ. Существует программа 
„Стипендия мэра Москвы”. Ю.М. Лужков выделил деньги для обучения студентов в вузах, преподающих на русском языке, но это касается 
стран Балтии. Также интересна и пользуется большим интересом программа для старшеклассников „Московский аттестат” – основана на 
дистанционном обучении по программам московских школ. Этот аттестат дает право школьникам поступать в вузы Москвы. 

- Георгий Львович, возможно ли обычным гражданам обратиться с какой-то просьбой о помощи или вопросом непосредственно 
к Вам или же в Совет Московского Дома соотечественников? 

- Нет никаких проблем. Телефон в моей приемной: (495) 725-04-82, за работу с соотечественниками отвечает мой заместитель 
Анатолий  Аркадьевич  Сорокин.  Его  телефон:  957-75-22.  В  составе  Департамента  функционирует  специальный  отдел  по  работе  с 
соотечественниками,  им  руководит  Виктор  Степанович  Карпенко,  телефон  –  957-01-50.  Конечно,  сначала  лучше  обращаться  к 
руководителю Дома Москвы в Софии Борису Александровичу Громову. Но, если случай экстренный, можно написать письмо по факсу в 
Москву: 957-04-11 или по электронной почте: dms@mos.ru . 

- Традиционный вопрос: что бы Вы хотели пожелать нашим читателям? 
- Прежде всего я хочу поздравить всех ваших читателей с нашим общим праздником – освобождением Болгарии от османского 

ига, который навеки символизирует болгаро-российскую дружбу. Хочу пожелать нашим соотечественникам благополучия на болгарской 
земле и высказать заверение, что они не должны себя чувствовать забытыми: мы будем помогать, стараться решить все проблемы. А 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

болгарам, читающим на русском языке, хочу высказать благодарность за то, что они знают и любят наш язык, и если есть возможность - 
передать эти знания детям и внукам.

Динамичное развитие связей 
Виктор Михайлов

Как мы сообщали в предыдущем номере Бюллетеня, мэр Москвы Ю. М. Лужков побывал с рабочим визитом в Белоруссии. По 
информации «Интерфакс»,  Александр Лукашенко и мэр Москвы Юрий Лужков на встрече в Минске дали положительную оценку развитию 
контактов Москвы и Белоруссии

"Москва  для Белоруссии  делает  столько,  сколько  не  делает  ни  один  регион  мира,  -  отметил белорусский  президент.  -  У 
Белоруссии нет никаких проблем с Москвой. Вы всегда идете нам навстречу, всегда нас поддерживаете". 

Этим президент дал понять, что белорусские власти настроены и на дальнейшее активное взаимодействие с Москвой. 
"Мы всегда будем встречаться, решать проблемы. Я знаю, что если мне надо будет опереться на чье-то плечо, мне искать не 

надо: в Москве есть руководители, которые всегда и поддержат, и помогут, и я это чувствую всегда", - отметил далее А.Лукашенко. 
Дав положительную оценку  развитию отношений Москвы  и  Белоруссии,  Ю.Лужков  подчеркнул:  "В  главных проблемах  мы 

единомышленники. Все эти годы были годами активного развития наших контактов. … В 2005 году общий товарооборот между Москвой и 
Белоруссией составил примерно $7 млрд. Показатели за январь 2006 года превышают показатели января 2005 года", - уточнил он. 

По словам Ю.Лужкова, власти Москвы будут продолжать расширять сотрудничество с Белоруссией в различных сферах науки 
и промышленности. "Это взаимодействие и в промышленном плане и в сфере высоких технологий", - отметил мэр. "Следующие наши 
шаги связаны с инвестициями", - уточнил он. 

Уже  на  встрече  с  корреспондентами  в  Москве,  Ю.Лужков  отметил,  что  по  результатам  встречи  с  мэром Минска  принято 
решение о строительстве москвичами «Дома Москвы» и жилья в двух районах белорусской столицы. «Сейчас открылась новая линия 
наших отношений. Она связана с инвестициями, со строительством жилья, со строительством торгового центра», - объяснил московский 
мэр. В ходе реализации проекта будут использованы типовые проекты, разработанные московскими строителями и проектировщиками. 

Строительство культурно-делового центра «Дом Москвы» в Минске планируется завершить в течение ближайших двух лет, 
сообщает «Интерфакс» со ссылкой на источник в московской администрации. 

По его словам, центр будет построен на земельном участке общей площадью 3 гектара, выделенном минским горисполкомом. 
В ближайшее время планируется подготовить техническое задание по проектированию и представить на рассмотрение Юрия Лужкова 
несколько проектов строительства «Дома Москвы». 

По данным белорусской стороны, с помощью московских строителей и инвестиций банка «Москва-Минск» за 5 лет планируется 
построить 600 тысяч квадратных метров жилья.

2007-й - будет годом русского языка 
Об этом договорились Департамент международных связей Правительства Москвы и Росзарубежцентр

21.03. 2006., "Вечерняя Москва", № 47
Олег Перов 

16 марта в Голубом зале здания правительства Москвы на Тверской было подписано соглашение между Росзарубежцентром и 
Департаментом международных связей правительства  Москвы о совместной деятельности по реализации государственной политики 
Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом.

Смысл этого соглашения заключается в координации московской среднесрочной программы поддержки соотечественников за 
рубежом  на  2006–2008  годы  и  планов  работы  в  этом  направлении  структур  федерального  уровня.  По  мнению  руководителя 
Росзарубежцентра  Элеоноры Митрофановой,  это  позволит  повысить  эффективность  действий  городской  и  федеральной  власти  по 
защите прав соотечественников и других актуальных для них темам. Мероприятия московской программы смогут отныне проводиться в 
зданиях зарубежных городов, принадлежащих Росзарубежцентру, что, несомненно, позволит сэкономить значительные средства.

Первые плоды это соглашение начнет приносить уже сегодня. Как сообщил корреспонденту «ВМ» директор Московского дома 
соотечественников Юрий Каплун,  21 марта в Вене начнется региональный методический  семинар преподавателей русского языка и 
литературы стран Центральной и Восточной Европы. Семинар организуется при поддержке Департамента международных связей,  а 
пройдет он на базе здания Росзарубежцентра в австрийской столице.

Элеонора  Митрофанова  и  Георгий  Мурадов  после  подписания  соглашения  обсудили  перспективы  сотрудничества 
Департамента международных связей и Росзарубежцентра на 2007 год. В будущем году мир будет отмечать полвека с запуска первого 
искусственного спутника Земли и вхождение русского слова «спутник» во все языки мира. Это неплохой повод для того, чтобы посвятить 
основные совместные усилия будущего  года поддержке  русского  языка во всем мире.  Руководитель  Департамента  международных 
связей Москвы Георгий  Мурадов привел в пример усилия Франции по продвижению и  защите франкофонии в мире и  не исключил 
создания в будущем межгосударственной ассоциации, объединенной русским языком.

В тот же день тема поддержки русского языка за рубежом обсуждалась и на встрече Георгия Мурадова с руководителями 
издательств стран постсоветского пространства, выпускающими литературу на русском языке и приехавшими на московскую книжную 
ярмарку  из  Казахстана,  Киргизии,  Эстонии,  Белоруссии  и  Узбекистана.  На  этой  встрече  особо  подчеркивалось,  что  издание 
русскоязычных книг в странах не должно уводить из культурной среды того государства, в котором живут соотечественники. К примеру, 
глава одного из эстонских русскоязычных издательств рассказала о проекте издания классических произведений, где тексты русских и 
эстонских писателей одного периода находятся под одной обложкой. По ее словам, несмотря на то, что книги этого проекта издаются на 
русском языке, интерес к ним проявили не только русскоязычные, но и эстонские СМИ.

Издатели говорили о проблемах книгоиздания на русском языке в странах их проживания и высказали заинтересованность в 
помощи со стороны Москвы и России зарубежному русскоязычному книгоизданию.

Речь шла о  содействии участию в книжных выставках  на  территории России и размещении на их мощностях заказов на 
изготовление  полиграфической  продукции  для  самих  же  соотечественников  –  например,  учебников  и  методической  литературы, 
готовящих детей соотечественников к учебе в российских вузах.

Совместные  мероприятия  Росзарубежцентра,  Департамента  международных  связей  и  Московского  дома 
соотечественников на 2006 год.

Вена  (Австрия),  21–23  марта:  региональный  методический  семинар  преподавателей  русского  языка  и  литературы  стран 
Центральной и Восточной Европы.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ташкент (Узбекистан), март: «круглый стол» «Диаспоры в российско-узбекских отношениях».
Ташкент  (Узбекистан),  апрель:  международная  научно-практическая  конференция  «Русский  язык  как  средство 

межнационального общения в странах Центральной Азии».
Мадрид (Испания), май: «круглый стол» «Перспективы международного сотрудничества в изучении русского языка, творчества 

А. С. Пушкина и пушкинской культурной традиции в негосударственных образовательных учреждениях».
Вашингтон  (США),  20–27  мая:  форум  «Россия  и  Америка:  молодежь  вместе»,  международный  фестиваль  «Дни  русской 

культуры  в  Америке»,  концерт  «Рок-музыка  в  Америке  на  русском  языке».Баку  (Азербайджан),  май:  «круглый  стол»  «Диаспоры  в 
российско - азербайджанских отношениях».

Москва (Россия), июль: первый детско-юношеский спортивный фестиваль российских соотечественников.
Монтевидео (Уругвай), август: международная конференция «Русские в Латинской Америке», презентация Московского дома 

соотечественников.
Баку (Азербайджан), сентябрь: международная конференция «Славянские университеты и школьное образование на русском 

языке».
Замбия, Танзания, октябрь-ноябрь: конференция «Русские в Африке».
Рига (Латвия),  декабрь:  международная конференция «Билингвальное образование и билингвальная социализация детей в 

условиях иноязычного окружения».

Правительство Москвы помогает Приднестровью
23.03. 2006, Информационный центр Правительства Москвы

22 марта 2006 года состоялась церемония отправки гуманитарного груза Правительства Москвы в Приднестровье
Присоединение Украины 3 марта 2006 г. к таможенной и экономической блокаде Приднестровья, установленной Молдавией, 

поставило непризнанную республику на грань экономической и гуманитарной катастрофы. 
Введение Украиной новых таможенных ограничений по отношению к Приднестровью,  полностью блокировавшее движение 

грузопотоков и пассажирских перевозок в регионе, вызвавшее остановку предприятий и подрыв работы объектов жизнеобеспечения, 
является  отступлением от  положений,  зафиксированных в  Меморандуме об основах  нормализации  отношений между Молдавией  и 
Приднестровьем  1997 г.  В  документе по  приднестровскому урегулированию четко  закреплено право Приднестровья  самостоятельно 
осуществлять внешнеэкономическую деятельность. 

Во избежание гуманитарной катастрофы Президентом Приднестровья И.Н. Смирновым было направлено обращение на имя 
Мэра Москвы Ю.М. Лужкова с просьбой оказать республике помощь медикаментами и продовольствием. 

Москва как столица Российской Федерации, граждане которой составляют треть населения Приднестровья, и которая является 
страной-гарантом в приднестровском урегулировании, не могла не откликнуться на просьбу дружественной республики и в оперативном 
порядке  организовала  подготовку  и  отправку  требуемого  груза.  В  состав  гуманитарной  помощи вошли:  медикаменты  (антибиотики, 
реанимационные и сердечно-сосудистые препараты, расходные материалы) на сумму 3 млн. рублей и продовольствие (рис, гречневая 
крупа, сахар, растительное масло) на сумму 2,6 млн. руб.

Русский мир
В гостях у живой легенды
  Аккредитованные в Узбекистане Чрезвычайные и Полномочные послы Федеративной Республики Германии Ганс Иоахим 

Кидерлен  и  Французской  Республики  Жан  Бернар  Арт  на  днях  посетили  основательницу  узбекской  археологической 
искусствоведческой школы - академика Галину Анатольевну Пугаченкову. 

16.03.2006, ТАШКЕНТ, ВЕСТИ.UZ 
Ойимхон Бабаджанова

Эта  встреча  планировалась  еще  накануне  женского  праздника  8  марта.  Но  тогда  Галина 
Анатольевна находилась в больнице, и встречу пришлось отложить. 

Ганс  Иоахим  Кидерлен  и  Жан  Бернар  Арт  приехали  на  встречу  с  соблюдением  всех  норм 
дипломатического  протокола  на  лимузинах  с  государственными флагами  своих  стран  на  флагштоках,  с 
огромными букетами цветов.

Вручая  их,  послы не  преминули  возможностью  поцеловать  изящную руку  ученой.  Здесь же  в 
кабинете потекла беседа. На вопросы французского посла Галина Анатольевна часто отвечала на певучем 
французском  языке.  Чему  тут  удивляться  -  ведь  в  70-х  годах  прошлого  века  Галина  Анатольевна 
неоднократно  читала  лекции  на  языке  слушателей  в  университетах  Парижа,  Страсбурга  и  Сорбонны, 
знаменитом и в наши дни Коллеж де Франс.

Послов поразило огромное количество  написанных ею научных трудов и монографий -  и ведь 
лишь малую часть их вместила этажерка в кабинете. Галина Анатольевна была одной из первых женщин, 
которые участвовали в раскопках на территории современного Узбекистана, Туркменистана и Афганистана. 

По итогам экспедиций были выпущены солидные монографии, где с искусствоведческой точки 
зрения  описаны  найденные  археологами  архитектурные  сооружения  времен  Парфянского  царства  и  Древней  Бактрии,  городища 
Дальверзинтепе и Кампыртепе. Жан Бернар Арт отметил, что труды Пугаченковой известны и во Франции. 

В ходе беседы послы высоко оценили вклад Галины Анатольевны в открытие и исследование целого ряда археологических 
памятников.  В  свою  очередь,  на  память  о  встрече,  ученая  подарила  гостям  ставшую  библиографической  редкостью  известную 
монографию  «Дальверзинтепе».  Удалось  им  также  полистать  монографию  «Искусство  Узбекистана»,  которая  и  поныне  является 
учебником для студентов вузов. 

В разговоре нередко звучало имя другого гиганта узбекской археологии - М.Е. Массона, бывшего спутником жизни и научным 
наставником Галины Анатольевны.

Г.А.  Пугаченкова  выразила  готовность оказать  необходимую консультативную помощь ученым и  искусствоведам,  которых 
интересует история народов Центральной Азии. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Послы с интересом ознакомились с подлинниками дипломов члена-корреспондента Немецкого археологического института, 
итальянского  института  Среднего  и  дальнего  Востока,  почетного  доктора  Страсбургского  университета,  почетного  академика 
Международной Академии архитектуры стран Востока, которых в разные годы удостаивалась Г.А. Пугаченкова. 

Учитывая далеко не юный возраст Пугаченковой, протокольные службы посольств договорились с родными о 30-минутной 
аудиенции у нее. Но прошел час, и никто не смотрел на часы, так увлекательна и интересна была беседа. Галина Анатольевна была 
интересной собеседницей по всем темам. 

Украсил дипломатический раут и традиционный узбекский чай с удивительным домашним тортом, приготовленным невесткой 
Еленой.

На  прощание  послы выразили  свое  восхищение  тем,  что  ученая  до  сих  пор  «на боевом  посту»  -  работает  академиком-
консультантом Института археологии Академии наук Узбекистана,  консультирует нынешнее поколение узбекских археологов по всем 
вопросам любимой науки, которой она посвятила всю свою жизнь.

Русский язык. Образование. Культура.
Власти Эстонии хотят «переформатировать» русских через язык

14.03.2006, KM.RU
Василий Ваньков

Факты:  Несмотря  на  все  усилия  руководства  Эстонии  превратить  русскоязычное  население  республики  в  «Иванов,  не 
помнящих родства», в эстонском обществе, напротив, растет интерес к изучению русского языка. Как пишет газета «Постимеэс», даже 
родители,  чьим  родным  языком  является  эстонский,  отдают  своих  малышей  в  русские  дошкольные  учебные  заведения.  Родители 
понимают, что, несмотря на интриги местных политиков, эта страна обречена поддерживать тесные культурные и экономические связи со 
своим ближайшим соседом. При этом, отмечает газета, в одну группу определяют не более 3 иноязычных детей, в противном случае они 
начинают общаться между собой на своем родном языке.

С 1 сентября 2007 года в русских школах Эстонии преподавание гуманитарных предметов - истории, литературы, географии - 
будет переведено на эстонский язык. Исключение сделано лишь для точных предметов - математики, физики, геометрии и химии. По 
мнению эстонских чиновников, такая «уступка» русскоязычной части общества оправдана тем, что  «усвоить эти предметы на неродном 
языке  будет  невозможно».  Так  заявила  министр  образования  Эстонии  Майлис  Репс.   «Мы  считаем,  что  преподавание  точных  и 
большинства естественных предметов на неродном языке, по всей вероятности, не даст хороших результатов, могут пострадать знания 
по самому предмету и результаты госэкзаменов, что, естественно, не входит в цели перехода», — заявила Репс на пресс-конференции 
правительства.  Планируется,  что  к  2009  году  доля  обучения  на  русском  языке  в  русских  гимназиях  Эстонии  должна  уменьшиться 
постепенно до 40%.

Очередной антирусский «языковой демарш» эстонских властей в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировала  
старший научный сотрудник Отдела диаспоры Института стран СНГ Екатерина Роберова.

-  Должна ли Россия обратить  внимание европейского  сообщества на  очевидное нарушение прав  значительной части  
населения Эстонии? 

- Обратить внимание мы, конечно, должны и можем, но я не уверена, что оно будет очень действенным. В этом плане мы 
можем обратиться к примеру соседней Латвии, где был жестко осуществлен перевод на латышский язык обучения. И мы видим, что, 
несмотря на многочисленные акции протеста, выступления русской общины и даже ряда депутатов никаких реальных последствий не 
возымели. Так что рассчитывать на реальное воздействие со стороны международного сообщества в данной ситуации очень сложно. Да, 
Россия может оказывать моральную поддержку русским школьникам в Латвии, а теперь и в Эстонии. Но оказать давление на принятие 
решений эстонским правительством достаточно сложно в силу позиции Евросоюза. Скажу так: к нему можно было апеллировать еще до 
вступления стран Балтии в Евросоюз, поскольку одним из его условий вступления в союз является соблюдение прав национальных 
меньшинств.  К  сожалению,  Европа  предпочла  закрыть  глаза  на  существующее бесправное  положение  русскоязычного  населения  в 
Латвии и Эстонии. А поскольку эти страны были приняты с нерешенными проблемами, то можно предположить, что и в данном случае ЕС 
не  будет  оказываться  особого  влияния.  Что  касается  международных норм,  то  существует  Рамочная  конвенция  Совета  Европы по 
защите  национальных  меньшинств.  Это  является  основополагающим  документом по  защите национальных меньшинств.  Эстония  и 
Латвия ратифицировали этот документ. Он, в частности, предполагает поддержку образования на языках национальных меньшинств,  
поддержку культуры и достаточно широкий круг гуманитарных вопросов. Но как Эстония, так и Латвия ратифицировали эту конвенцию с 
одной принципиальной оговоркой, согласно которой к национальным меньшинствам не относятся люди, не имеющие гражданства. А, как 
известно, значительная часть русскоязычного населения Латвии и Эстонии его не имеет. Следовательно, ратификация конвенции для 
большей части русскоязычного населения этих стран – фикция, которая никак не повлияла на их положение.

- Европейский Союз каким-то образом   реагирует на существование подобного возмутительного юридического казуса в  
виде категории «неграждане»?

 -  Такая правовая ситуация существует только  в Латвии и Эстонии.  С этой точки зрения она сама по себе абсолютно не 
вписывается в существующие правовые нормы ЕС. Однако в ЕС существует понятие «граждан третьих стран», и не так давно вышла 
директива, согласно которой «неграждане» прибалтийских государств должны быть приравнены по правам к «гражданам третьих стран», 
находящимся на территории Евросоюза.

- То есть, по сути, к туристам?
-  Нечто  вроде  того.  Конечно,  они  имеют  некие  права,  в  том  числе  могут  свободно  перемещаться  по  ЕС.  До  сих  пор 

русскоязычные  «неграждане»  вообще  не  имели  возможности  свободно  перемещаться  по  Евросоюзу.  Однако  никаких  радикальных 
действий, для того чтобы улучшить правовое положение этих лиц, Евросоюз не оказывает, т.е. можно сказать, что на эту дискриминацию 
просто   закрыли  глаза.  Если  выражаться  предельно  корректно,  Евросоюз  недостаточно  последовательно  претворяет  собственное 
гуманитарное законодательство в странах - членах ЕС. Поскольку существование большого числа людей с таким сомнительным статусом 
и отсутствие у них целого ряда прав можно рассматривать именно как дискриминацию.  Если же пытаться избегать этого серьезного 
юридического термина, то, пожалуй, можно говорить как минимум о «двойных стандартах». Сейчас политику эстонского правительства в 
отношении русскоязычного населения можно охарактеризовать как натурализацию. Оно хочет, чтобы русские выучили эстонский язык и 
только потом получили бы гражданство. Однако эстонские власти если и встречают ответное движение со стороны русских, то речь здесь 
может  идти  только  о  молодежи.   Для  нее  актуально  культурно  ассимилироваться  в  эстонское  общество,  поскольку  это  дает  ей 
возможность на что-то рассчитывать в будущем, добиваясь более высокого статуса. Для людей же среднего возраста, тем более для 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

108



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

пенсионеров, это совершенно неприемлемо. Людям в 60 лет уже поздно учить иностранный язык, и тем более сдавать потом на нем 
экзамен на знание Конституции. 

Фактически речь идет об ассимиляционной политике, хотя государство не говорит, что это ассимиляция, а говорит, что это 
«интеграция». Но на деле идет именно ассимиляция. Т.е. на деле что мы видим? Детей смешанных браков – русских с эстонцами – 
записывают эстонцами, потом их отдают учиться в эстонские школы, не потому что не хотят в русские, а потому что их меньше, а во-
вторых,  дети  после  их  окончания  никуда  не  смогут  устроиться.  Те  заявления,  которые  делает  Евросоюз  о  необходимости защиты 
языковых прав меньшинств, я бы даже не назвала давлением, скорее, они имеют рекомендательный характер. Если вернуться к вопросу 
о  русском языке,  то   в  Эстонии  ситуация  немного  лучше,  чем в  Латвии.  Поскольку   в  Латвии  даже  химию и  точные науки  учат  на 
латышском языке. В Эстонии же опасаются взрыва протеста со стороны русскоязычного населения.

- Доходит ли в Эстонии дело до того, что (как в Латвии) людей фактически насильно заставляют переводить русские  
имена на стилистику местного языка?

- Да, дело обстоит именно так. Только учитывая то, что эстонский язык относится к другой (финно-угорской) языковой группе, 
здесь простым добавлением буквы «s» в конце фамилии, как в латышском, обойтись уже нельзя. Так что людям приходится полностью 
менять свое имя, потому что с именем Иван они не сделают карьеру, не продвинутся по службе. 

Иван Климошенко: дальше - «плинтус».
Как сообщил председатель Президиума Республиканского славянского движения «Лад» в Казахстане 
И.С.  Климошенко,  свою  консолидированную  поддержку  заявлению   РСД  «Лад»  (от  17.02.06)   выразили  руководители  

«Русской общины», «Союза казаков Степного края» и Семиреченского казачества. 
09.03.06.,«Ладинформ»

Напомним, что в опубликованном заявлении «Лад» под названием «Президента запугивают» речь шла о попытках давления на 
президента Назарбаева с целью снижения   статуса русского языка. «Активисты в поддержку государственного языка»   потребовали от 
главы государства «пересмотреть 2-часть 7-статьи Конституции Республики Казахстан» и пообещали в случае отсутствия «официального 
ответа  от соответствующих инстанций» провести «мирные шествия». 

Президиум «Лад» расценил это требование как антирусскую акцию, направленную  на  «дестабилизацию межнациональной и 
политической ситуации в Республике».  В частности, обращалось внимание на то,  что появление «ультиматума» по времени совпало с 
«информационной  кампанией  по  дискредитации  Президента»,  связанной  с  убийством  оппозиционного  экс-министра  Сарсенбаева. 
Руководство  «Лад»  в  своём  заявлении  ещё  раз  подчеркнуло,  что  русские  организации,  как  и  в  период  выборов,  поддерживают 
политический курс президента Назарбаева.  

Г-н Климошенко считает, что на данный момент попытки изменить языковой баланс в Казахстане - бесперспективны. Ревизия 
Конституции РК в сфере языка приведёт к   оттоку русского населения и стимулирует внутриказахские конфликты. Поэтому  ликвидация 
«официальности» русского языка не в интересах действующей власти, озабоченной «войной кланов».

Русские  организации  готовы  к  диалогу,  но  отвергают    существующую  дискриминационную  практику  в  языковой  сфере. 
Примером  такого  рода   может  служить  дополнение  в  законопроект  о  дипломатической  службе,  предусматривающее  обязательное 
владение государственным языком.  Несмотря на возражения Правительства,  указавшего на «признаки дискриминации»,  Мажилисом 
Парламента РК этот законопроект был принят.

По  мнению руководителя «Лад», после некоторой паузы в Республике вновь обозначилась тенденция кадровых «зачисток». 
Отсюда  и  активизация  деятельности  «защитников»  госязыка,  для  которых   конституционный  статус  русского  языка  является 
препятствием для абсолютного доминирования казахов.

«Ниже опускать русский язык уже просто некуда. И президент Назарбаев это знает. Так что дискуссии по этому поводу не 
имеют никакого смысла – дальше «плинтус».  Расчёт  строится на том, что президент якобы не контролирует ситуацию в стране, и этим 
пользуются  его  противники.  Идёт  поиск  «революционных»  фетишей,  имеющих  мобилизационный  эффект.  Президента  «пробуют  на 
прочность». И именно в этом  «антипрезидентском» контексте надо рассматривать  большую часть публичных выступлений», - заявил 
Климошенко.

1,5 млн. американцев считают русский основным языком общения
10.03.2006., МИД РФ

При проживании в США, по разным оценкам, от 2,5 до 4 млн. русскоязычных, концентрирующихся в Нью-Йорке, Калифорнии, 
Флориде, Нью-Джерси, Пенсильвании, Аляске, по данным Американских советов по международному образованию (АСПРЯЛ/АКСЕЛС), 
1,5 млн. американцев считают русский основным языком общения. 

Конгресс  США объявил 2005-й Годом изучения иностранных языков. Каких-либо кардинальных решений правительственными 
структурами принято не было, однако, все проекты 2005 г. были использованы АСПРЯЛ/АКСЕЛС для повышения интереса к русскому 
языку. Наряду с представителями ведущих европейских государств, посол России вошел в состав Почетного комитета по проведению 
Года  иностранных  языков,  открывшегося  в  российском  посольстве  чествованием  американских  старшеклассников  -  победителей 
прошедшей  в  Москве  в  2004 г.  Международной олимпиады по  русскому языку.  Следует  отметить,  что  лауреаты не  принадлежат  к 
русскоязычным семьям. 

Американские русисты (свыше 2 тыс. преподавателей системы образования и в государственных ведомствах),  заслуженно 
пользующиеся международным авторитетом, ведущие большую научно-исследовательскую, методическую работу, издающие научную 
литературу,  в том числе периодическую,  организующие регулярные конференции, активно участвуют в деятельности Международной 
ассоциации преподавателей русского языка и литературы (МАПРЯЛ). Заседание этой крупнейшей международной организации прошло в 
декабре 2005 г. в Вашингтоне, что, безусловно, свидетельствует о признании заслуг американского русистского сообщества. 

Русский язык постоянно занимает 7-8 позицию в списке 15 наиболее изучаемых в США иностранных языков. Число изучающих 
русский - около 40 тыс.человек. Эта цифра включает в себя около 30 тыс. студентов и 6,5 тыс. учащихся частных и государственных 
школ,  а  также  лиц,  обучающихся  в  ведомственных учебных  заведениях  Министерства  обороны,  Государственного  департамента,  в 
крупных  частных  компаниях,  религиозных  школах,  кружках,  клубах.  Ежегодный  прирост  стабилен,  хотя  и  не  отличается  высокими 
темпами. Важно, что заметно увеличивается количество аспирантов русистики, а также стажеров, изучающих русский язык в высших 
учебных заведениях России (особенно популярны годичные стажировки) - около 100 человек выезжают только по линии Американских 
советов по международному образованию. 
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В 2005 г.  была создана  Американская ассоциация  русского языка,  культуры и  образования,  объединившая  более 100 
членов  из  9  штатов  США  -профессиональных  преподавателей,  общественных  деятелей,  родителей.  Особое  внимание  уделяется 
сохранению русского языка и культуры, в том числе в двуязычных семьях. При содействии Посольства и РЦНК в Вашингтоне Ассоциация 
провела  две  крупные  конференции  по  указанным проблемам.  Кроме  того,  проводятся  консультации  по  юридическим,  финансовым, 
кадровым вопросам создания частных русских  школ.  Это направление деятельности,  безусловно,  будет  способствовать укреплению 
интереса к изучению русского языка в среде молодых соотечественников. 

Русский язык знают около 80% жителей Литвы, английский - чуть больше 
25%

14.03.2006, ELTA
Большинство жителей Литвы - 69% - склонны поддержать утверждение, что каждый житель Евросоюза (ЕС),  кроме своего 

родного языка, должен владеть еще хотя бы двумя иностранными языками.
Эти данные представило агентство "TNS Opinion & Social", проводившее по заказу Еврокомиссии опрос Eurobarometr.
Сейчас большинство жителей Литвы, кроме родного,  владеют русским языком. По-русски могут договориться 79% жителей 

Литвы, по-английски - 26%. В Европе в целом английским, как неродным языком, владеют 34%, русским - 5% населения.
Самыми популярными в странах ЕС по-прежнему остаются английский, французский и немецкий языки. 77% населения ЕС на 

вопрос, каким двум иностранным языкам должны обучаться дети, ответили: 77% - английским, 33% - французским и 28% - немецким.
В Литве 93% опрошенных выбирают английский, 43% - русский и 34% - немецкий язык. Французский язык назвали только 6%.
Директор общества изучения рынка и общественного мнения "TNS Gallup" Миндаугас Дягутис отмечает, что в последнее время 

меняются мотивы, побуждающие людей изучать иностранные языки.
"Четыре  года назад  47% жителей  ЕС утверждали,  что  одной из  основных причин  изучения  иностранного  языка  является 

употребление его за рубежом во время отпуска. В 2005 г. уже только 35% респондентов назвали эту причину одной из главных", - сказал 
он. 32% опрошенных в прошлом году указали, что главной причиной изучения иностранных языков является употребление их на работе и 
в зарубежных командировках, сообщил М.Дягутис.

В защиту русской культуры
Дончане с позором изгнали кандидата в мэры, попытавшегося устроить сожжение книг великих русских писателей.

17.03.2006., "Русская община" [ www.russian.kiev.ua ]. Редакция 
16 марта 2006 года у памятника Джону Хьюзу в Донецке один из кандидатов в мэры совершил попытку сжечь русские книги, 

назвав это "парадом уничтожения плебейской культуры". Чтобы не делать этому не совсем адекватному человеку рекламы, мы не будем 
называть  его  фамилии.  Скажем  лишь,  что  он  известен  как  большой  сторонник  НАТО  и  руководитель  одного  из  национально-
патриотических общественных движений. 

По  мнению  этого  человека  и  его  сторонников  «плебейскими»  являются  все  книги,  написанные  на  русском  языке.  По  его 
мнению, произведения Толстого и Достоевского должны быть сожжены за то,  что развращают умы и отвергают истинные ценности. 
Кроме классической литературы планировалось также сжечь книги апологетов социалистического режима - В.И. Ленина и И.В. Сталина. 

Поскольку сам кандидат запаздывал, то прессу «разогревали» его соратники. Как бы сказать помягче, логикой и интеллектом 
молодые люди, одетые в кожаные куртки не блистали. Зато о своем лидере говорили с большим восторгом, чем свидетели Иеговы о 
царствии небесном. «Нам сказали - мы делаем» - заявил один из них, рассказав, что все это придумал их вождь, который все знает. По их 
словам,  таким  образом,  они  продвигают  украинскую  язык,  чтоб  поднять  национальный  дух,  национальную  идею.  Причем  ни  на 
английском, ни на украинском рассказчик не смог сказать ни одной фразы, хотя честно попытался. Зато из его слов стало ясно, они 
готовы выполнять любые приказы вождя. 

Как  уже  упоминалось,  акция  не  удалась  благодаря  вмешательству  граждан.  От  расправы  собравшихся  горожан  горе-
поджигателя и его охрану спасла только милиция, заранее окружившее место акции. Но сам кандидат все же получил по заслугам от 
другого кандидата в мэры – Андрея Шульги. Последний, без долгих разговоров, по-мужски дал по морде поджигателю. 

Накануне  этого  постыдного  события  руководство  Русской  общины  Украины  в  Донецкой  области  обратилось  к 
властям с письмом следующего содержания: 

«Общественная организация "Наследники Джона Хьюза", заявила о своем намерении 16 марта 2006 года публично сжечь на 
кострах книги Толстого, Пушкина, Достоевского и других, не нравящихся ее членам, авторов. 

Для  этого  ею  организована  акция  под  названием  "парад  уничтожения  плебейской  культуры".  Ее  предводитель  –  Сергей 
Солонин  зарегистрирован  территориальной  избирательной  комиссией  кандидатом  в  мэры Донецка,  с  программой  под  названием  - 
"Донецк – столица планеты Земля". 

В связи с этими намерениями у нас возникает ряд вопросов: 
1.  Зарегистрировавшая  кандидата  комиссия  тоже   считает,  что  "Донецк  -  столица  планеты  Земля"?  (Подобную  версию 

выдвигал Великий комбинатор в отношении города Васюки). 
Дончанам нужна слава Нью - Васюков? 
Им не достаточно, что нас уже успели окрестить "бандюковичами"? Им не показалось странным желание кандидата превратить 

Донецк в "столицу Земли"? Или может они тоже решили вместе с ним потешиться над жителями города? 
2. Устроители костров из книг, по решению Нюрнбергского трибунала были публично казнены. Мировая общественность раз и 

навсегда дала оценку таким действиям. Большинство дончан вряд ли согласятся взять себе такую дурную славу. Если костры из книг в 
тридцатых годах прошлого века были трагедией, то не кажется ли Вам намерения нынешних "наследников" плохой комедией? 

В  связи  с  изложенным,  требуем  прекратить  позорные  действия  в  отношении  города  Донецка.  Дать  юридическую  оценку 
заявлениям и намерениям вышеназванной организации.  Провести медицинское освидетельствование ее руководителя.  В случае его 
адекватности,  привлечь  к  ответственности  за  оскорбление  граждан  Украины  заявлениями  о  их  "плебейской  культуре",  пропаганде 
насилия и фашизма». 

Пресс-служба  Донецкой областной организации Русской общины Украины

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

110



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Отчего в Латвии нет русского кино?
27.03.2006, Вести сегодня

В этом году государство выделило 774 тысячи латов в поддержку отечественных фильмов (игровых, документальных и 
мультипликационных). Интересно, что в списке из 73 режиссеров–соискателей значится всего 6 (!) русских фамилий. Почему? 

Стучитесь, и вам откроют 
Самую большую сумму в номинации "игровое кино"  получили  фильмы "Мона"  (режиссер  Инара Колмане — 100 тысяч)  и 

"Маленькие грабители" (Иво Калпениекс — 70 тысяч). Первый — это драма о жизни современной молодежи, второй фильм детский. 
В  документальном кино  больше  всего  (20  650)  выделено фильму  "Неправильный  латыш" (Петерис  Крылов,  посвящается 

латышскому художнику Густаву Клуцису) и "Мой муж Андрей Сахаров" (Инара Колмане — 15 тысяч). Среди получивших меньшие суммы, 
например, "Курши" (Инара Колмане), "Нацисты и блондинки" (Арбо Таммикаар, о прибалтийских актерах и актрисах, игравших в советском 
кино упомянутые образы),  "Противоречия истории" (Инара Колмане).  Среди анимационных фильмов 45 809 латов получил "Лоте из 
поселка Изобретателей" (Хейки Эрнитс и Янно Полдма), "Сказки дерева Аустры" (Нилс Скапанс — 24 580) и "Мормышка" (Владимир 
Лещев — 19 800). 

Отметим  сразу,  что  нет  оснований  подозревать  в  дискриминации  русских  режиссеров  Национальный  киноцентр, 
распределявший средства. Поскольку в списке указаны все, кто подавал заявки на финансирование — и те, кто его получил, и отказники. 
Из русских (судя по фамилиям) просили всего шестеро и двое получили. То есть либо русские режиссеры не решаются просить помощи 
государства, либо… русских режиссеров в Латвии просто нет? 

Мастер — товар штучный 
Директор киноцентра Илзе Гайлите–Холмберга склоняется ко второму варианту: "Мы и сами удивлены отсутствием русских 

специалистов,  думали  даже  распространять  информацию  по  школам.  Скорее  всего  проблема  в  том,  что  в  Латвии  вообще  нет 
кинематографической школы, — режиссеров, операторов и сценаристов готовят только в Академии культуры и то не каждый год. Самые 
активные не ждут — уезжают. Может, еще и потому, что в Академии культуры больше латышская среда? 

Надеюсь, ситуация изменится с открытием в Таллине Балтийской школы фильмов. Ведь работает же в Латвии авторитетный и 
известный даже за рубежом русский аниматор Владимир Лещев!" Сам Владимир в разговоре с корр. "Вести Сегодня" рассказал, что 
"Мормышка" (фильм–настроение, попытка понять философию рыбаков) — его третий фильм. 

Раньше  денег  не  просил,  поскольку  сначала,  так  водится,  режиссер  должен  себя зарекомендовать.  Но вряд  ли молодые 
русские режиссеры в Латвии трудятся "подпольно". По мнению Владимира, скорее всего их здесь просто нет. Реклама, клипмейкерство 
есть, а делать кино те, кого он знает, уезжают либо на Запад, либо на Восток — просто потому, что там больше возможностей. 

Латвийский режиссер Евгений Пашкевич в списке значится среди отказников, хотя 5 лет назад ему деньги давали. В данный 
момент он снимает все тот же свой фильм на деньги латвийских меценатов в Петербурге, где его разыскала "Вести Сегодня". Русских 
режиссеров в Латвии нет потому,  считает Евгений, что "их нет физиологически.  Режиссер должен родиться,  выучиться в школе,  во 
ВГИКЕ… Непросто это". 

Цвет нации становится экзотикой 
Известный сценарист, патриарх латвийской публицистики Абрам Клецкин вспоминает, что русских режиссеров в Латвии всегда 

было  мало.  В  советское  время сюда  приезжали  на  разовые  проекты,  а  местные кадры стремились  перебраться  на  "Ленфильм"  и 
"Мосфильм",  поскольку  там было больше возможностей — и творческих,  и материальных.  Поэтому традиции не получилось даже в 
документалистике, где с основания Рижской киностудии сложилась сильная компания вгиковцев, но старики ушли, а молодежь уехала. 
Теперь,  когда  русская  культурная  среда  заметно  сузилась  ввиду  определенной  национальной  политики,  для  полноценной 
самореализации русского человека просто нет рынка. Клипы, рекламу снимать можно, но кино — это иной масштаб. То же, кстати, с 
русскими литераторами — как "самостоятельный класс" они в Латвии отсутствуют, поскольку все должны зарабатывать на жизнь другими 
занятиями. Да и потребителей здесь ничтожно мало — уезжают как таланты, так и потенциальные поклонники. Уезжают–то в первую 
очередь люди активные, способные, любознательные. 

Так что ощущение провинциальности Латвии, которое терзает многих, вполне обоснованно. И это связано с мельчанием не 
только русского культурного размаха — а вселатвийского. Отчего же Латвия, которая в 20–е годы прошлого столетия была одним из 
культурных центров Восточной Европы, не смогла вернуться к прежним традициям? Одна из причин видится в том, что в результате 
исторических потрясений она потеряла не только две трети латышской интеллигенции, но не оцененное до сих пор богатство — своих 
евреев, своих немцев, своих русских. 

Цвет нации (латвийской!) кристаллизуется поколениями, это процесс сложный и долгий. А нынешние условия, нацеленные на 
запрет  свободомыслия  и  равноправия,  откровенно  его  тормозят.  Уже  не  только  русское  кино  и  литература  исчезают  в  Латвии  — 
журналистика  начинает чувствовать нехватку молодых квалифицированных кадров.  Хотя уродство русского образования еще только 
начинает  проявляться,  к  отъезду  молодежь  готовится  уже  сразу  после  девятилетки.  "Больше  латышская  среда"  действительно 
отталкивает многих русских. И дело тут не в межэтнических противоречиях, просто каждый менталитет исторически формирует наиболее 
удобные  и  успешные  для  себя  традиции  образовательных  подходов.  А  если  они  неудобны?  Кем,  интересно,  будет  разбавлена 
десятилетия спустя оставшаяся пока еще культурной латвийская среда? 

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Ладовцы взялись  «уважать и ценить» госязык.

16.03.06.,«ЛАДИНФОМ»
В столице Казахстана Астане, 11 марта 2006г. состоялось заседание Совета РСД «Лад». В нём приняли участие руководители 

областных  филиалов,  а  также  ряд  приглашённых  лиц.  На  заседании  Совета  присутствовали  директор  Росзарубежцентра  Калинич, 
руководитель  «Союза  казаков  Степного  края»  атаман  Сахнов,  товарищ  атамана  Смирнов  и  представитель  НКС  (Неформального 
координационного совета русских, славянских и казачьих организаций) Михайловский.

В ходе заседания были заслушан доклад председателя РСД «Лад» Климошенко. Затем с информацией о положении дел на 
местах выступили руководители областных филиалов.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Члены Совета ещё раз подтвердили    позицию РСД «Лад», которая заключается во всемерной поддержке интеграционных 
инициатив президента Назарбаева и укрепления межнациональной и политической стабильности в Республике. Было подчёркнуто, что 
только сильная президентская власть способна обеспечить порядок в стране, продолжив успешный процесс социально-экономических и 
демократических преобразований.

Отдельным пунктом повестки  был вопрос о переводе делопроизводства на государственный казахский язык. Обмен мнениями 
по  этому  вопросу  показал,  что   введение  в  делопроизводство  государственного  языка  сопровождается  перегибами  и  грубым 
администрированием.  На  практике  этот  процесс  зачастую  носит  односторонний  характер:  вводится  казахский  язык  и  исключается 
«официальный» русский. При этом  такие «перегибы» затрагивают многие сферы общественной жизни, вызывая естественную тревогу и 
озабоченность русскоговорящих граждан.

Как констатировали члены Совета, конституционный статус русского языка, употребляемого «наравне» с государственным, 
имеет декларативный характер и не подкреплён соответствующими нормативными актами. Кроме того,  ряд документов, регулирующих 
развитие государственного языка и оставляющих за русским языком  «культурную функцию», вступает в  противоречие с действующей 
Конституцией РК. Всё это приводит к тому, что языковая кампания приобретает  неправовое и  дискриминационное содержание.

Был также рассмотрен вопрос об участии русских организаций в программе изучения казахского языка. Участники заседание 
поддержали  эту  инициативу,  которая  должна  служить  практическому  освоению  государственного  языка.  Как  заявил  председатель 
Президиума РСД «Лад»: «У нас самих проблем хватает, но в данном случае мы считаем, что должны внести свой конкретный  вклад в 
дело развития  госязыка. Быть может, тогда станет ясно, что и кто в реальности препятствует его развитию и функционированию в 
Республике».

По всем вопросам повестки дня были приняты постановления и Президиуму даны конкретные поручения. Был принят также 
проект итогового заявления, который после доработки его редакционной комиссией должен быть распространён   в  казахстанских и 
российских СМИ.

Проблемы диаспоры
Украина: «нация» и государство
Исторический  опыт показывает,  что  процесс  создания независимых национальных государств  начинается  с  национальной 

самоидентификации (осознания народом своей самобытности), а лишь за тем следует фаза национального самоопределения – создание 
собственного государства. В Украине все произошло с точностью до наоборот.

14.3.2006.,   Русская цивилизация
  Игорь Омельянчук

В 1991 г. Украина получила независимость и фаза самоопределения завершилась, но вот с 
самоидентификацией  оказалось  посложнее,  за  15  лет  независимости  украинская  нация  так  и  не 
появилась на свет, несмотря на громогласные заявления о ее создании. Последний раз официально 
об  этом  было  объявлено  в  ноябре  2004  г.  кандидатом в  президенты Украины В.А.Ющенко  после 
отмены результатов второго  тура  президентских  выборов,  в которых он проиграл.  Таким образом, 
главным показателем существования украинской нации является победа г-на Ющенко на выборах. 
Стало быть, поражение г-на Ющенко на выборах означало бы отсутствие украинской нации, из чего 
логически  следует что  нация -  это президент Ющенко,  а президент Ющенко – это нация.  Куда до 
бывшего  колхозного  счетовода,  исполняющего  ныне  должность  главы  украинского  государства, 
бедному абсолютному монарху, несчастному «королю-солнцу» Людовику XIV, скромно заявившему три 
века  назад,  что  государство  –  это  он.  Ведь  государство  это  всего  лишь  преходящая  форма 
существования  нации,  стало  быть,  отождествить  себя  с  нацией  (пусть  и  опосредованным  путем) 
значить поставить себя гораздо выше государства, долженствующего служить нации (т.е. Ющенко). 

Правда, в Украине не все так просто, как хотелось бы нынешнему президенту и его команде. 
Даже такое судьбоносное явление как приход к власти политиков оранжевого цвета не привел к возникновению украинской нации. Более 
того,  эта  одетая  в  ядовито-оранжевые  цвета  президентская  команда  скорее  способствовала  расколу  украинской  нации,  нежели  ее 
консолидации 

Существует  множество  признаков  существования  нации,  из  которых  мы  выделим  два  бесспорных:  существование 
национального самосознания общего для всех социальных групп и всех регионов, а также общность экономической жизни. 

Рассматривая эти признаки применительно к украинской действительности, приходится констатировать их полное отсутствие. 
Общности экономической жизни Украины пока не наблюдается.  Восточный регион,  стержнем экономики которого является 

металлургия, ориентирован на внешний рынок. Именно экспорт металла и дает основную часть бюджета Украины. Поэтому на Востоке 
периодически  возникает  мысль,  раз  регион  самодостаточен  и  больше  зависит  от  внешнего  рынка,  то  не  лучше  ли  стать 
самостоятельными, чтобы не делиться доходом с Киевом, который ничего не предлагая Донбассу, лишь присваивает часть его доходов. 

Запад Украины никогда не отличавшийся особым развитием промышленности, чуть ли не вообще вернулся к натуральном 
хозяйству, большая часть его жителей подалась на заработки за кордон - в Польшу, Португалию и даже Россию. Десятки тысяч детей на 
Западной  Украине  перешли  в  разряд  безнадзорных.  Характерно,  что  уехавшие  в  Европу  «заробитчане»,  декларируя  преданность 
украинской национальной идее, на самом деле стремятся перевезти туда свою семью и осесть навсегда в более благополучной стране. 

Сельское  хозяйство  Украины ориентированное  на  местные  рынки  также  не  может  связать  различные регионы страны,  а 
проблемы,  возникшие  у  украинских  производителей  мясомолочной  продукции  в  связи  с  временным  закрытием  российского  рынка, 
наглядно демонстрируют тесную связь украинского сельского хозяйства с Россией. 

Общего национального самосознания на Украине также не появилось. Пребывание западных и восточных регионов веками в 
составе различных государств не могло не наложить отпечатка на менталитет их жителей. В настоящее время по-своему мироощущению 
житель Восточной или Южной Украины гораздо более отличается от жителя западной Украины, чем от россиянина, проживающего где-
нибудь в Белгородской или Воронежской области. 

В настоящее время на Украине имеется целых три варианта национальной самоидентификации. Часть жителей, проживающая 
в основном в западных регионах, ощущает себя украинцами – самостоятельной нацией, не имеющей ничего общего с «москалями» и 
ориентирующуюся на Европу, которая ждет Украину с распростертыми объятиями. Другая часть, проживающая в основном в Восточной и 
Южной частях Украины, озлобленная ставшими традиционными для независимой Украины ущемлением языковых прав и постоянными 
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антироссийскими выпадами со стороны средств массовой информации и властей, четко идентифицирует себя с Россией. Например, одна 
бабушка  в  Харькове  грозилась  написать  Путину  про  беспорядки  в  местном коммунальном хозяйстве.  И,  наконец,  третья  категория 
жителей Украины, не отказываясь от своей украинской идентификации, в то же время полагает, что русские и украинцы это разные ветви 
одного братского  народа.  В  отношении них можно использовать несколько  устаревший термин – «малороссы».  Особенно четко  это 
разделение проявилось во время выборов президента Украины в конце 2004 г. 

Формирование самосознания народа – прерогатива национальной интеллигенции. Но, увы, на Украине с этой задачей она пока 
не  справляется.  Дело  в  том  что  ситуация  начала  90-х  гг.  ХХ  века,  когда  Украина  неожиданно  для  себя  самой  получила  статус 
независимой  державы,  не  оставляла  политической  элите  время  на  разработку  национальной  идеи.  Поэтому  в  спешке  было 
провозглашено: «Мы кормим весь Союз, а если все сало будем съедать сами – будем сытыми и довольными». Тогдашний президент 
Украины Л. М. Кравчук, агитируя за независимость, рассказывал, как РСФСР грабит украинцев, требуя к каждому Новому году в Москву и 
Ленинград доставлять по 50 тыс. молочных поросят. Вот если бы они остались на Украине! Г-н Кравчук, наверное, запамятовал о 6 млрд. 
полновесных  советских  рублей,  которыми ежегодно  дотировалась  Украина  из  союзного  бюджета.  Да  и  этих  поросят,  наверное,  не 
продотряды доставляли в столицы, а государственные торговые организации, которые к этому времени, надо думать, все же отказались 
от практики реквизиций. За 15 лет независимости население Украины несколько разочаровалось в подобной национальной идее, так как 
«кормить» Россию перестали, но богаче от этого не сделались, а скорее наоборот. 

Г-н Ющенко и К° предложили другой вариант национальной идеи – «Украина – европейская держава». Но что-то и она не 
привилась пока, то ли потому что слишком интернациональна, то ли потому что очень уж не соответствует ситуация в современной 
Украине представлениям ее граждан о сытой и благополучной Европе. 

Правда  есть  и  третий  вариант  –  просто  заставить  всех  кто  проживает  на  Украине  быть  украинцами.  Недаром  лозунг 
либерального  и  свободолюбивого  ющенковского  блока  «Наша  Украина!»  не  оставляет  выбора:  «Думай  по-украински!».  Поэтому 
количество  русских  школ  неуклонно  сокращается,  а  украинские  журналисты  в  разговоре  с  русскоязычными  респондентами 
принципиально не переходят на русский язык. Но пока этот процесс приводит лишь к обратному результату. Те, кого хотят заставить 
стать украинцами, еще более упорно сопротивляются этому. 

Таким образом, приходится констатировать, что появления украинской национальной идеи, приемлемой для всех, в обозримом 
будущем не предвидится. А стало быть, и нации пока не будет. То есть те государственные границы, в которых ныне пребывает Украина, 
могут не соответствовать территории, которую займет украинская нация, если она появится на свет. А это значит, что в будущем не 
исключено изменение границ Украины в процессе становления украинской нации. Только в какую сторону? 

Он никуда не собирался
Публикация  на  Russian.KZ статьи  "На  Родину?  Откуда?"  вызвала  большой  интерес  и  отклики  посетителей  сайта. 

Сегодня мы публикуем один из комментариев нашего соотечественника, пожелавшего остаться неизвестным.
25.03.2006.,Russian.KZ

Москвич 
Вроде бы все правильно. Я уехал. Никогда не собирался. 
Но после того, как ввели абсолютно непонятный процент казахских передач для ВСЕХ телеканалов и радиостанций, понял, что 

теряю привычное окружение, оно останется только в памяти, а мои дети его даже не смогут почувствовать, как я. И вырастут они в 
окружении некачественных и малопонятных "тамаша". 

Я  надеялся,  что  мои  дети  в  новой  школе,  в  отличие  от  меня,  выучат  казахский  язык.  Но  национальная  интеллигенция 
предпочла поучать меня, что я должен знать государственный язык, предпочла ругать меня, что я не уважаю страну и народ, меня 
приютивший (хотя я и мои родители родились здесь), вместо того, чтобы потратить свои знания и энергию на обучение языку наших 
детей. Все эти годы чиновники предпочитали заниматься нравоучениями и ограничениями, они считали, что изучать язык лучше, если 
сломать тебя через колено, а не заинтересовать. 

Единичные примеры, когда организация бесплатно пыталась учить сотрудников языку, остались редкими пиарфактами. При 
этом мои дети в течение всех 10 лет с казахским языком только мучились. Их никто ничему учить не собирался. Им давали какие-то 
непонятные мятые книжонки с дичайшими выводами "новых ученых страны", многих из которых я знал по работе в советский период как 
первых бездельников и алкоголиков. Увидев их ФИО в качестве авторов учебников, я страшно удивлялся. 

Дети закончили школу, так и не зная казахский язык. И я понял, что мои проблемы - цветочки, по сравнению с тем, что ожидает 
в этой стране их. Вокруг друзья и знакомые отдавали последнее, чтобы только отправить детей учиться в Россию или за рубеж. Они 
понимали, что дети уже не вернутся. Все это убедило поступить меня также. 

Следом  поехал  сам.  Сейчас  не  жалею.  Но  до  сих  пор  не  понимаю  одной  вещи.  Нынешние  радетели  моноэтнического 
государства так и не отвечают на вопрос: неужели нельзя было построить Казахстан процветающим и счастливым, если бы русских не 
выдавливали из реального сектора экономики и госслужбы, если бы все жители страны продолжали говорить, как было принято раньше? 
Неужели  насильное  внедрение  нацкадров  и  госязыка  -  это  главное  условие  для  процветания  новой  страны?  Неужели  В.Смирнов 
завоевывал для Казахстана золото на ОИ, используя знание казахского языка? 

Если бы горе-радетели казахов пустили свою энергию на обучение языку детей, страна бы уже с 2002 года получала каждый 
год  новое  поколение,  у  которого  бы  не  было  языковых  проблем.  А  сейчас  2006  год,  и  страна  не  имеет  НИ  ОДНОГО  поколения 
некоренных, повсеместно знающего язык. 

Но казахская интеллигенция не замечает этого, она продолжает вместо рутинной работы морализаторство. Какой вывод я 
должен  сделать?  Значит  им не  нужно,  чтобы  некоренные знали язык в  своей  массе.  Ведь  тогда  придется  обосновывать  -  почему 
некоренных нет во власти, в госорганах, в крупном бизнесе? 

Очевидно,  что  сегодня  титульная  нация  уже  по-иному  относится  к  своим  бывшим  соседям  и  членам  веселых  компаний 
некоренной национальности. Конечно, их не режут и не громят. НО той, прежней искренности в отношениях уже нет. Русские видят, что их 
перестали считать равноправными, их призывают за что-то непонятное покаяться. Они, конечно, обижены. Казахи в ответ обижены на 
обиженных русских. Чем дальше, тем сильнее пропасть. Выход я вижу один. Как ни грустно, но уезжать. 

Многое зависит от России. Мне непонятна ее официальная и реальная позиция. Неужели надо дождаться конфликта как у 
осетин с грузинами, чтобы начать выдавать желающим российские паспорта по 90 в день только на основании заявлений? Неужели 
нельзя это сделать заранее? Неужели и так выделяемые на работу с соотечественниками деньги нельзя пустить на подъемные пособия 
приезжающим? Неужели сложно собрать всех паспортистов России и прилюдно, по радио и ТВ, жестко запретить им волокитить выдачу 
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российских документов русским из СНГ? Почему сейчас для этого надо попасть на прямую линию с президентом России? Почему честная 
и понятная позиция Германии по репатриации никого не удивляет, а такая же позиция России кого-то должна удивить? 

Спасибо Исхакову за то, что он публично предложил приглашать на Камчатку поселенцев из СНГ. Только кроме заявления 
надо все это дело упростить и заняться практической работой.

Миграция. Гражданство. Демография.
Миграцией должно заниматься высшее политическое руководство страны

Виктор Михайлов
Правительственный  час  на  тему  «Об  основных  приоритетах  миграционной  политики  в   РФ  и  о  мерах  принимаемых 

правительством РФ по совершенствованию  действующего  законодательства в этой сфере» состоялся в Госдума 15 марта 2006 года. С 
докладами  выступили  временно  исполняющий  обязанности  министра  внутренних  дел  Российской  Федерации  генерал-полковник 
милиции А.А. Чекалин   и директор  Федеральной миграционной службы К. О. Ромодановский.   При анализе выступлений можно прийти к 
выводу, что проблемы миграционной политики в современной России остаются  прежними - ФМС концентрирует своё внимание только на 
проблемах вынужденной миграции.  И  при всей их  важности и  актуальности,  это низводит  миграционную политику  к  контрольным и 
запретным мерам, что лишает её перспективы, заводит в тупик. 

Всё более ощущается отсутствие адекватного понимания целей долговременной стратегии и значения миграции в развитии 
Российской Федерации. Создаётся впечатление, что ФМС, при всей самокритичности, не до конца ещё понимает, что конструктивная 
миграционная  политика,  кроме  той  работы,  которую  они  проводят,  должна  ещё  способствовать    развитию  рыночных  отношений, 
построению демократического общества,  соблюдению прав человека, интеграции Российской Федерации в международный рынок труда, 
укреплению безопасности страны, устранению или смягчению возникающих рисков. Что разработка и реализация миграционной политики 
требует ответа на многие вопросы: как меняются характеристики миграции (её масштабы, направления, её причины), экономические, 
социальные, демографические, культурные и иные последствия? Можем ли мы их предвидеть? Каким должно быть отношение общества 
и государства к мигрантам и миграции?  

Чтобы краткосрочная миграционная политика не вошла в противоречие с долгосрочными тенденциями и целями, необходима 
разработка стратегии – видения главной задачи и конкретной деятельности по её достижению. К сожалению, мы «плывём без руля и без 
ветрил». В России до сих пор нет Концепции миграционной политики - основы основ миграционной стратегии. А значит, у Правительства 
нет миграционной политики вообще. Поэтому сложно говорить о приоритетах того, чего нет на самом деле.

Докладчики  пытались убедить,  что  ФМС занимается борьбой  с нелегальной миграцией,  и  проделана в  этом направлении 
огромная работа. В действительности же, незаконные иммигранты на территории России являют нам несовершенство миграционной 
политики нашего государства и недоработки самой ФМС. 

Незаконная  работа  трудовых  иммигрантов  в  России  и  вывоз  денег  за  ее  пределы  относится  к  сфере  экономических 
преступлений.  Но  более  насущной  проблемой,  чем  экономические  преступления,  для  наших  соотечественников  является  волна 
преступности со стороны нелегальных иммигрантов, которая сегодня выплескивается на наши улицы. Разбои, убийства, изнасилования и 
кражи - сколько можно было бы предупредить преступлений, если бы действительно был поставлен заслон нелегальной миграции? 

Тем ни менее на  сегодняшний день ни  кто не  знает  точно,  сколько   в стране нелегалов.  По информации  представителя 
Федеральной миграционной службы   России Натальи Власовой, в 2005 году число нелегальных мигрантов по предварительным данным 
составило четыре миллиона человек. При этом представитель ФМС пояснила, что цифра еще будет уточняться, и "скорее всего, это 
число будет в три-четыре раза выше". 

Выступая на одном из  заседаний Совбеза,  В.В.Путин с тревогой говорил об этих 4-х  миллионах мигрантов, не имеющих 
легального  статуса.  Президент  поставил  задачу  выработать  новую  концепцию  миграционной  политики.  То  есть  от  запретов  и 
административных барьеров перейти к политике доброжелательного приема мигрантов. Но поедут ли соотечественники в Россию, если 
миллионы тех, кто давным-давно приехал, не могут получить никакого правового статуса? Не разобравшись со своими старыми грехами 
и долгами Правительство не сможет двинуться вперед. 

Следуя  рекомендациям  президента,  правительством  в  качестве  первоочередной  задачи  миграционной  политики  должно 
рассматриваться создание благоприятных условий для миграции в Российскую Федерацию из стран СНГ и Прибалтики. Поток из этих 
стран почти на половину состоит из репатриантов, да и остальные мигранты – наши бывшие сограждане, в подавляющем большинстве 
свободно владеющие русским языком  и хорошо знающие условия жизни в России.  Социологические исследования фиксируют по - 
прежнему высокую,  а иногда растущую долю желающих выехать в Россию из Киргизии,  Казахстана и Средней Азии,  откуда и идёт 
основной поток иммигрантов. И только потому, что в Российской Федерации не созданы надлежащие условия, запутаны бюрократические 
процедуры получения разрешений, излишне жестоких требованиях к гражданству, разного рода искусственно создаваемых препон при 
регистрации и постановки на учёт по месту жительства, милицейском рэкете и чиновничьем произволе миграционный поток замедлился, 
а в отдельных случаях приостановился. 

В связи с этим, к сожалению, ни один депутат не обратился к Ромодановскому с просьбой усилить работу по искоренению 
многочисленных  негосударственных  контор   по  выдаче  виз,  миграционных  карт,  получения  российского  гражданства,  паспортов, 
постановки на учёт, загранпаспортов, расплодившихся  не только в Москве, но и по всей России? Ведь бюджет страны теряет огромные 
деньги, а проходимцы не только наживаются на горе людей, но и дискредитируют государство. Или они так высоко «крышуются», что до 
них не добраться?

Свидетельством того, что  в правительственных кругах идёт недооценка значения миграции является и тот факт, что  до сих 
пор не реализованы ими же принятые программы по обустройству беженцев и вынужденных переселенцев. 

Докладчики напомнили депутатам, что в начале этого года, Распоряжением Владимира Путина создана межведомственная 
рабочая  группа  по  разработке  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Россию 
соотечественников.  Рабочую  группу  возглавил  помощник  президента  Виктор  Петрович  Иванов.  В  конце  2001  года,  за  два  года  до 
президентских выборов, аналогичная группа уже создавалась и её возглавлял тот же В.П.Иванов. И что? Год бумагой пошуршали и на 
этом успокоились. Пришло новое правительство. Комиссию распустили. 

Почему создаются Межведомственные комиссии?  Да потому что в России нет единого органа, занимающегося миграционной 
политикой в полном объёме. Миграцией по -  чуть – чуть занимаются: МВД, Минтруда, Минэкономики, Минобразования, Минздрав и ещё 
десятки  МИН,  даже  МЧС.  А   миграционная  политика  представляет  собой  систему  специальных  мер,  законодательных  актов  и 
международных  соглашений  (двусторонних  и  многосторонних)  по  регулированию  миграционных  процессов,  преследующую 
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экономические, демографические, геополитические и другие цели.  При таком подходе к миграционной политике государства, диктуется 
необходимость создания  отдельного комитета по миграции с широкими полномочиями по решению этих проблем, занимающегося не 
только  контрольными функциями,  но миграцией в  полном объёме.  Неожиданно для депутатов это  признали и докладчики.  Или это 
«ораторский приём»? 

По мнению докладчиков,  нужна активная работа по совершенствованию миграционного законодательства,  но никто из  них 
словом не обмолвился о репатриации. На основании какого закона будет реализовываться  Государственная программа по оказанию 
содействия добровольному переселению в Россию соотечественников? Такого закона нет! На наш взгляд, таким законом должен явиться 
«Закон о репатриации в Российскую Федерацию».  

Закон,  способствующий  регулированию  возвращение  российских  соотечественников  в  Россию,  ускорению  становления  их 
гражданского статуса,  облегчивший им адаптацию в условия жизни в России.   Закон,  устанавливающий принципы государственной 
политики  Российской  Федерации  в  отношении  репатриантов,  основы  деятельности  органов  государственной  власти  Российской 
Федерации  по  ее  реализации,  условия  и  процедуру  получения  статуса  репатрианта,  устанавливать  экономические,  социальные  и 
правовые  гарантии  защиты   прав  и  законных  интересов  репатриантов  на  территории  Российской  Федерации  в  соответствии  с 
Конституцией и законодательством Российской Федерации, общепризнанными принципами и нормами международного права.

К тому же, репатриация предполагает не просто  «возвращение на Родину» граждан или бывших граждан. А это политическая 
акция государства направленная на покровительство и защиту своих граждан или бывших граждан, попавших за рубеж или оставшихся 
за  рубежом  по  его  (государства,  -  В.М.)  вине.  Репатриацией  государство  стремится,  как  бы  искупить  свою  вину  перед 
соотечественниками. 

В ближайшие годы перед страной встанет остро проблема недостатка трудовых ресурсов, восполнить которую можно только 
миграцией.  Продолжается  процесс  социально-демографического  старения  российского  общества. Население  государства  ежегодно 
сокращается на 900 тысяч человек. По оценкам Всемирного Банка, доклад которого был представлен в начале этого года, население 
России к 2050 г. сократится на 17%, с 144 до 119 миллионов. В докладе ООН прогнозируется еще более резкое снижение населения до 
112 миллионов к  2050 г.   По  мнению специалистов,  чтобы компенсировать  эти  потери,  России нужно будет ежегодно принимать 1 
миллион иммигрантов, что в три раза больше среднего официального уровня иммиграции за последние пятнадцать лет и в пять раз 
больше, чем официальный уровень иммиграции в последние годы. 

 Следовательно  миграционная  стратегия  Российской  Федерации  в  решающей  степени  должна  быть  обусловлена 
демографической обстановкой и быть ИММИГРАЦИОННОЙ политикой. А масштабная долговременная иммиграция – это объективная 
реальность, это долговременная работа, требующая огромного напряжения сил всего Правительства России, а не только Федеральной 
Миграционной Службы. 

Готово ли правительство в лице ФМС к такой работе? Знает ли оно,  какие специалисты нам нужны? Чем их привлекать? Где 
их  собираются  размещать?  Как  их  собираются  размещать?  Сколько  денег  для  этого  нужно?  И  на  основании,  каких  законов  они 
собираются это сделать? Думается, что - НЕТ! 

А без учёта этого, миграционная политика правительства Российской Федерации не имеет перспективы.
Ниже  мы  публикуем  стенограмму  выступлений  депутатов,  принявших  участие  в  прениях  по  обсуждаемому  

вопросу (http://wbase.duma.gov.ru/steno/nph-sdb.exe) . 
Председательствующий. Спасибо.   Мы переходим к  обсуждению темы "правительственного  часа".  У  нас  по  Регламенту 

сначала предполагается выступление от депутатских объединений, а, затем выступление от комитета профильного.  Пожалуйста, кто 
хотел бы выступить от фракции КПРФ по обсуждаемому вопросу?

Депутат Никитин, пожалуйста. 
Никитин В. С. Уважаемые коллеги! Вопрос определения приоритетов во внешней и внутренней политике государства, в том 

числе миграционной,  это,  согласно Конституции Российской Федерации,  прямая обязанность президента,  а не правительства,  и тем 
более не МВД, при всём уважении к генералам.

Но  президент  Путин,  за  6  лет  правления,  так  и  не  определил  в  официальном,  подчёркиваю,  документе,  приоритеты 
государственной миграционной политики. Поэтому фракция КПРФ пыталась помочь президенту устранить этот недостаток, и направила 
ему в марте 2001 года проект указа "Об основных направлениях государственной миграционной политики Российской Федерации". В нем 
мы  предлагали  считать  её  главной  целью  управления  миграционными процессами,  направленными:  на  решение  демографической 
проблемы и  преодоления  разделённости  русского  народа;  на  обеспечение  экономики  страны  трудовыми ресурсами  и  реализацию 
социальных  гарантий  мигрантам;  на  защиту  национального  рынка  труда  и  укрепление  государственной  безопасности  Российской 
Федерации. Однако наши предложения не были приняты. Тогда победили те силы в окружении президента, которые стремятся сделать 
миграционную политику России антирусской, антигуманной, и антигосударственной.

В   2001    году   ими,   под   прикрытием   борьбы   с   международным терроризмом и незаконной миграцией, в России 
ускоренно была создана система управления миграционными процессами и законодательная база, нацеленная на создание железного 
занавеса  с  воротами,  закрытыми  для  российских  соотечественников,  но  широко  открытыми  для  иностранцев.  Для  этого  срочно 
ликвидировали  Министерство  по  делам  Федерации  и  национальной  эмиграционной  политики.  А  вопросы  миграции  передали  МВД. 
Упразднили  федеральную миграционную  программу,  как  инструмент  комплексного  подхода  к  решению  этой  проблемы,  и  свернули 
финансирование по статьям государственной поддержки вынужденных переселенцев.

Приняли закон о гражданстве, названный в народе - антирусским.
Объявили, но до сих пор, в течение 5 лет, не обеспечили государственную поддержку добровольного переселения в Россию 

соотечественников  из-за  рубежа,  зато  настойчиво  проводили  в  жизнь  установку  ведомства Грефа на  воспитание у  граждан  России 
толерантности к иностранным мигрантам и этническим образованиям, типа чайн-таунов в городах.

Сегодня  авторы  такой  миграционной  политики  могут  с  радостью  отметить,  что  её  цель  достигнута,  приток  российских 
соотечественников-славян  резко  сократился.  Зато  славянские  регионы  России,  в  том  числе  и  Москва,  ускоренно  заселяется 
иностранцами. Они уверенно захватывают национальный и внутренний рынок, вытесняя отечественных товаропроизводителей. А борьба 
с незаконной миграцией, объявленная властью, завершилась тем, что за 5 лет число нелегалов в России выросло с 1 миллиона до 4-х.

Теперь  власть  собирается  объявить  миграционную  амнистию  для  них,  а  не  для  российских  соотечественников,  которых 
изощрённо унижают. Это подтверждают многочисленные письма, поступающие во фракцию КПРФ.

Вот одно из них.  Пилюдины Фаина Ивановна и Василий Михайлович  -  инвалиды,  ветераны войны,  уроженцы Ивановской 
области, вернувшиеся на Родину с Украины ещё в 1994 году, дважды собирали документы на получение гражданства, заплатили почти 8 
тысяч рублей, но гражданство так и не получили.
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Они пишут, у нас отняли пенсию, льготы участников войны-инвалидов, а ещё говорят, что в Латвии русских мучают, не дают 
гражданство. А разве не так обращаются в России с россиянами? Вот она, антирусская политика в действии. Государство обмануло 
соотечественников-переселенцев и в жилищном вопросе, сейчас в очереди стоит 41 тысяча семей вынужденных переселенцев. А те 
деньги, которые выделены, при таком финансировании им придётся ждать 40 лет, а не 5 лет, в течение которых их должны обеспечить 
жильём. Это антигуманно со стороны правительства и нас, Государственной Думы.

Мы  поддержим  действия  нового  руководства  Федеральной  миграционной  службы,  потому  что  видим,  что  они  стремятся 
коренным образом изменить положение.

Фракция  КПРФ  настаивает,  чтобы  государственная  миграционная  политика  служила  интересам  России, 
государствообразующего и других коренных народов. Поэтому мы предлагаем правительству, при совершенствовании миграционного 
законодательства, ввести и в закон о гражданстве: предоставление гражданства по признанию, как это сделано в Израиле, Германии, 
США  для  своих  соотечественников;  поддержать  разработку  закона  о  репатриации;  значительно  увеличить  выделение  средств  на 
строительство жилья для вынужденных переселенцев; восстановить Федеральную миграционную программу и возобновить деятельность 
совета переселенческих объединений и совета соотечественников при Государственной Думе. Спасибо.

Председательствующий. От  фракции  Народно-Патриотический  союз  "Родина"  (Народная Воля -  СЕПР)  депутат  Алкснис, 
пожалуйста. С места, да, Виктор Имантович? Включите микрофон депутату Алкснису.

Алкснис В. И. Я хотел бы сразу отметить,  что создание Федеральной миграционной службы и приход нового руководства 
положительно сказались на ситуации с регулированием миграционных потоков. И как депутат, много занимающийся этими проблемами, 
могу  сказать,  что  действительно  существует  конструктивное  взаимодействие  между  Федеральной  миграционной  службой  и 
Государственной Думой. Но мне жалко наших представителей миграционной службы, потому что те полномочия и те условия, в которых 
они работают, они не позволяют вообще эти проблемы решать.

Сегодня мы говорим об основных приоритетах миграционной политики Российской Федерации, хотя говорить о том, чего нет, 
трудно. Потому что сегодня нет этих основных приоритетов, поскольку сегодня миграционная политика сводится к тому, что создали 
ведомство внутри МВД и бросили всё на МВД. И пускай оно расхлёбывает все эти проблемы. Извините, какое отношение МВД имеет к 
проблемам социально-экономического обустройства мигрантов, репатриантов, их интеграции в общественную, культурную жизнь России? 
Какое отношение МВД? МВД - это структура, занимающаяся борьбой, используя милицейские, полицейские методы.

А  сегодня,  когда  мы не  знаем,  что  есть  Россия,  нам  нужно  стимулировать  сегодня рост  миграции,  репатриации  русских, 
живущих на Украине или надо, чтобы они там оставались, потому что тем самым, оттуда помогая людям выезжать, из Украины, мы 
помогаем отторжению Украины от России. Это что? Эту проблему должна решать миграционная служба или должны решать высшие 
политические руководители страны, которые должны иметь чёткое осознание, куда мы идём, чем будет и кем будет Россия в 21 веке. 
Исходя из этого строится вот эта стратегия и тактика в отношении миграционной политики. Этого нет.

У  нас  не  получает  миграционная  служба  таких  стратегических  решений  и  это  не  её  задача:  выработка  этих  решений  и 
выработка  миграционной  политики.  Этим  должно  заниматься  высшее  политическое  руководство  страны.  Я  полностью  согласен  с 
выступавшими до этого, что это необходимо создавать структуру федеральную, отдельную, которая должна действительно замыкаться, 
выходить непосредственно на высшее руководство страны и только тогда можно добиться чего-то положительного.

Все эти шараханья в миграционной политике, которые мы наблюдаем за последние 15 лет, они вызывают просто удивление. Я 
сам в 1992-1993 году, когда разрушился Советский Союз, я был вынужден бежать в буквальном смысле со своей малой Родины, из 
Латвии, из-за угрозы ареста. Оказался в положении мигранта здесь на территории России, человеком без паспорта, без прав, без каких-
либо вообще возможностей. Единственное, что у меня было, это истекшее, просроченное удостоверение народного депутата СССР, 
никаких документов, ничего. И я прекрасно видел... ну ладно, я ещё был хоть уволен из российской армии и  имел надежду, что рано или 
поздно построят квартиры для выводимых из Прибалтики частей, и я там обустроюсь. А что было с миллионами людей, которые в тот 
период бежали в Россию после того, как президент Ельцин заявил о том, что Россия примет всех своих соотечественников? Ведь никто 
их не ждал! Этих людей бросили на произвол судьбы, и они эти 15 лет чудом сумели выжить.

Потом  наступил  период,  когда  мы решили  начать  жёсткую  борьбу  с  этой  миграцией,  и  вспомните,  когда  3-4  года  назад 
Государственная Дума принимала драконовские законы о гражданстве,  о правовом статусе иностранных граждан и прочее,  прочее, 
прочее, когда мы закрывали всё. И этим катком прокатились по судьбам миллионов людей, поломав им жизни. Теперь маятник качается в 
другую сторону, мы теперь пошли на максимальную либерализацию миграционного законодательства, теперь мы, наоборот,   открываем 
границы  России,   мы   говорим:   давайте   все   к  нам приезжайте и помогайте нам обустраивать Россию.

Так вот, уважаемые друзья! Я просто по личному опыту могу сказать: если вы думаете, что в Россию поедут лица гражданской 
национальности, в том числе русские из бывших союзных республик, то это иллюзии. Времена, когда эти люди хотели приехать в Россию, 
прошли, остались только старики, которые действительно хотят умереть на российской земле. Люди трудоспособные за эти годы уже 
интегрировались, даже в той же Латвии, где попираются их права, они скрепят зубами, но они уже там хоть устроились, у них там есть 
квартира, они имеют свой бизнес. А, напомню, что в Латвии более 60 процентов бизнеса - это русский бизнес. И рассчитывать, что они 
бросят всё и ринутся в Россию, где их никто не ждёт, где они будут лишены гражданства, или этот процесс будет занимать годы, где у них  
не будет ни крыши над головой, они не смогут своих детей куда-то устроить, и рассчитывать, что эти люди поедут в Россию, да не будет 
этого никогда.

Пока государство не развернётся к этой проблеме, пока не будут выделяться из государственного бюджета нормальные деньги 
для решения этих проблем, пока каждый человек, который захочет переехать в Россию, при этом он должен пройти собеседование за 
пределами России... (Микрофон отключён)

Председательствующий. Истекло время, Виктор Имантович. Буквально, десять секунд. Включите микрофон для завершения 
вашего выступления.

Алкснис В. И. Пока не будут работать представительства миграционной службы во всех бывших союзных республиках, а не в 
отдельных. Пока ещё не будут выделены деньги на это дело, ничего не изменится у нас.

Адово колесо всё вертится-вертится… 
 «…Вчера случилось давно и многими ожидаемое событие… …Это решение очень своевременное и актуальное… …проект в 

высокой  степени  является  восстановлением  исторической  справедливости».  -  Такими  восторженными  возгласами  встретили 
официальные СМИ очередную обманку в отношении наших несчастных соотечественников, рискнувших переехать в Россию и ставших 
здесь, у нас, бесправными «нелегалами». Речь о внесённом Путиным проекте поправок в Закон о гражданстве. 

Вестник Форума, № 11, 2005.,
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Лидия Графова 
Поскольку этот принятый в 2002 году Закон известен как один из самых скандальных путинских законов, и поскольку президент 

уже вносил в 2003 году в него изменения, которые облегчили положение только части бесправных переселенцев, то теперь естественно 
было бы ожидать чего-то существенного. 

Однако  проект,  ставший  сенсацией,  на  самом  деле  просто  поправка…  поправок.  Так  называемый  упрощённый  порядок 
получения гражданства для бывших советских граждан, который должен был закончиться совсем скоро — 31-го декабря — президент 
предложил продлить ещё на два года. Вот и всё. 

А не продлить было невозможно. Не продлить — значило бы заморозить опасную миграционную ситуацию, которую Совбез 
признал недавно угрозой национальной безопасности страны. Не в том смысле, что — «понаехали», а как раз наоборот: переселение на 
ПМЖ в Россию практически прекратилось. И в первую очередь из-за этих законов. Итак, около 5 миллионов переселенцев, в основном — 
наши вчерашние соотечественники давно живущие в России, успевшие интегрироваться, но в силу разных причин не сумевшие оформить 
гражданство, стали вдруг «иностранцами-нелегалами» после введения нового Закона о гражданстве и совсем уж репрессивного Закона о 
положении иностранных граждан. Из этих 5-ти миллионов три с половиной — временные трудовые мигранты, а полтора миллиона ждут 
— не дождутся российского гражданства. Двух лет им для легализации не хватило, потому что на том «упрощённом» пути мигранта 
поджидает столько хитрых ловушек, что уже вошло в поговорку: «Честным путём получить российское гражданство — всё равно, что на 
Луну слетать». А вот купить — пожалуйста. 

Но раз новых существенных поправок в Закон о гражданстве президент не внёс, значит измывательства над переселенцами 
продолжатся. И неизвестно, хватит ли ещё двух лет на их легализацию. И совершенно непонятно, зачем вообще устанавливать какие-то 
сроки, если мигранты России позарез нужны, когда бы они не приехали. 

Специально для «патриотов», спекулирующих на ненависти к «понаехавшим», сообщаю: те полтора миллиона «нелегалов», 
которые годами обивают пороги паспортно-визовых служб, вымаливая гражданство, в подавляющем большинстве — русские. И вот им-то 
никакая «иммиграционная амнистия», о которой так много сегодня разговоров, пока не светит.  Бесправная жизнь этих мигрантов — 
непрерывное кручение в адовом колесе, которое было изобретено взяткоёмкими законами 2002-го года. 

Чтобы читатель мог хоть в какой-то степени представить, что такое легализация по-российски, приведу один весьма типичный 
пример. 

Депортация вместо репатриации 
Теперь я знаю, как выглядит в натуре эта метафора: «задрожал как осиновый лист». Грузный 48-летний мужчина Андрей 

Канашкин приходил в нашу организацию в сопровождении московского родственника и как только родственник отлучался по своим делам, 
а я заикалась, что ему, Канашкину, хорошо бы сходить в то или другое учреждение, он начинал нервно дрожать всем своим большим 
телом. Нет-нет, не выйдет он ни за что один на улицу. Такого вот страха нагнала на человека, вернувшегося на свою историческую 
родину, наша бдительная милиция. 

Семья  Канашкиных  из  трех  человек  (он,  Андрей  —  столяр,  его  жена  —  повар  и  их  16-летняя  дочь)  переселилась  из 
Туркменистана в Рыбинск Ярославской области полтора года назад. Зарегистрировались «по месту пребывания» у родной бабушки. А 
когда  пришло время продлевать регистрацию,  вдруг  оказалось,  что куда-то запропастились их миграционные карты.  Пошли было в 
местную ПВС «сдаваться», но в очереди им посоветовали съездить в Москву на Киевский вокзал, там эти карты можно за три сотни 
купить, а то, мол, без карт вас депортируют из России. 

У Андрея никогда в жизни проблем с законом не было. Послушавшись «доброго» совета, он купил эти квиточки и представить 
себе не мог, что совершил тем самым уголовное преступление, предусмотренное ч. 3 ст.  327 УК РФ. В конце сентября Канашкиных 
вызвали  в  Ярославль,  и  заместитель  начальника  областного  УВД  Татьяна  Агапова  объявила,  что  за  предоставление  подложных 
документов им отказано в выдаче разрешения на временное проживание. 

Непосвященному читателю трудно понять, почему семья, приехавшая жить к бабушке, должна просить разрешения у милиции, 
а не у бабушки. И почему речь о каком-то «временном проживании», хотя люди приехали в Россию насовсем. Но таков закон. И главное 
его коварство в том, что «упрощённый порядок» невозможен без той самой пресловутой «прописки», которая переименована сегодня в 
регистрацию, но суть её не изменилась. 

Испуганные Канашкины выложили перед начальницей свои подлинные миграционные карты. Вот они, нашлись! Оказывается, 
бабушка спрятала их в фотоальбом и забыла. 

Увы, никакого впечатления «вещдок» на Агапову не произвел. Подлог был? Был. Значит, и преступление было, его теперь 
никак не отменишь. 

Семье на полном серьезе пригрозили депортацией. И куда? В Туркменистан! В Туркменистане, как утверждает Андрей, остался 
всего 1% русского населения (раньше было 25-30%). Надо ли объяснять, каково живется русским под гнетом Туркменбаши? 

«Жалуйтесь на нас в суд!» 
Поскольку сейчас миграционная политика вроде бы выруливает к здравому смыслу, мне казалось, что горю Канашкиных будет 

легко помочь. Ну чего, в самом деле, к людям привязались? Не было же в их «преступлении» злого умысла. И вот же они, нашлись, эти 
неказистые  квиточки.  И  самое  главное:  у  Канашкиных,  оказывается,  есть  статус  добровольных  переселенцев.  Ещё  в  Ашгабаде,  в 
Российском  посольстве,  им  выдали  заверенный  гербовой  печатью  документ  «Разрешение  на  переселение…».  В  соответствие  с 
международным соглашением, которое заключила в свое время Россия с Туркменистаном, Канашкины имели полное право вне квот, 
минуя изнурительную процедуру добывания бесконечных справок (анализ на СПИД, лепру, туберкулёз, наркозависимость, справку об 
отсутствии судимостей, выписку из страны исхода и т.д.), сразу же получить вид на жительство. Рыбинские паспортисты на их статус 
внимания не обратили и запустили бюрократическую мясорубку на всю ее иезуитскую мощь. Жевала она жевала добываемые семьей все 
новые бумажки и в конце концов небрежно выплюнула: отказ! 

Зам.начальника  Ярославского  УВД  Татьяна  Агапова  объяснила  мне,  что  раз  этим  делом  уже  занимается  прокуратура, 
остановить ход событий невозможно. Правда, следственное дело «по факту предоставления подложных документов» двинулось с лёгкой 
руки самой Агаповой. 

В Федеральной миграционной службе, куда я водила Канашкина, нам объяснили, что в соответствии с Законом о правовом 
положении иностранных граждан семью, получившую отказ, действительно, могут депортировать. А если оставят, то вновь обратиться за 
разрешением они могут только через год. Это значит еще целый год жить без права на работу, без всех человеческих прав, со страхом 
оглядываясь на каждого милиционера. Спасти семью может только суд, но нужно запастись хорошим адвокатом. Выслушивая этот совет, 
Андрей сильно побледнел. 

«Жалуйтесь  на  нас  в  суд!»  —  то  и  дело  советуют  бесправным  «нелегалам»  миграционные  службы.  Дело  в  том,  что 
противоречивое и, прямо скажем, человеконенавистническое миграционное законодательство мучает не только мигрантов, страдают и 
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чиновники. Поступить по-человечески им закон не дает. Вот и посылают в суд. Чтобы судебным решением защититься… от неразумного 
закона. Нормально ли это? И что будет, если все полтора миллиона стоящих в очереди за гражданством, потеряв терпение, двинутся в 
суд? 

Нет, не ринется Канашкин судиться. И другие такие же бедолаги вряд ли пойдут. Попавшие на своей исторической родине в 
положение «нелегалов», они всего боятся, стараются быть тише воды и ниже травы. Не для этого ли эффекта их вымучивают? 

Шумим, брат, шумим… 
А всё-таки интересно, почему временных трудовых мигрантов уже пытаются легализовать, а претендующие на гражданство в 

эксперименте не участвуют. Хотя, казалось бы, они — самые желанные мигранты для России. Новожители. Именно они могли бы снизить 
остроту нашего демографического кризиса. И ведь тоже не бездельничать едут. («Понимаете, руки без работы стонут!» — жалуется 
Андрей). За что ж так немилосердна к ним родина? 

Ответ, впрочем, очевиден: легализация временных трудовых может быстро пополнить казну (уплатой налогов). К тому же с 
гастарбайтерами — никаких хлопот, их быт на совести работодателей. А принять новых граждан — значит обеспечить им пенсии, другие 
социальные права. Такая вот жлобская психология определяет выбор не в пользу новых граждан. Просто хочется нашим властям быстро 
и на халяву решить демографическую проблему. Не получится! И новая привлекательная миграционная политика, о которой вдохновенно 
говорит президент, останется на уровне пустых разговоров, пока в основе лежит такое циничное, потребительское отношение к человеку. 
Как к винтику — сказали бы в советские времена. А нынешние времена разве гуманней? 
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
13 марта. Руководство российской столицы предложило построить в Белоруссии Дом Москвы. Это, по словам мэра Москвы 

Юрия Лужкова, будет служить укреплению деловых и межчеловеческих контактов, без которых вообще не мыслимо существование ни 
России, ни Беларуси. Юрий Лужков на встрече с президентом Белоруссии Александром Лукашенко подчеркнул, что возведение Дома 
Москвы будет способствовать координации и решению организационных вопросов по увеличению взаимной торговли и расширению 
сотрудничества  Москвы и  Белоруссии  в  таких  сферах,  как  промышленность  и  высокие  технологии.  Мэр  российской столицы также 
проинформировал Лукашенко о том, что в ближайшее время стороны намерены наладить сотрудничество в инвестиционной сфере.

14 марта. В Мстиславском районе правоохранительными органами был задержан автомобиль, перевозивший из Смоленска 65 
тысяч экземпляров поддельной газеты «Беларусь сегодня». Сопровождал тираж заместитель Партии БНФ Алесь Михалевич.

15 марта. Премьер-министр РБ Сергей Сидорский возглавил белорусскую часть Совета делового сотрудничества Белоруссии 
и Москвы. 

15 марта. Глава Хельсинкской комиссии Конгресса США сенатор Сэм Браунбек осудил аресты сторонников и доверенных лиц 
кандидата в президенты Александра Милинкевича, а также белорусских и украинских участников встречи с Милинкевичем.

15  марта. Президент  Александр  Лукашенко  заявил,  что  руководство  республики  не  допустит  дестабилизации  ситуации  в 
Белоруссии силами извне накануне и в период проведения президентских выборов.

15  марта. Двум  польским  наблюдателям  от  ОБСЕ  было  отказано  во  въезде  в  Белоруссию  для  наблюдения  за  ходом 
президентских выборов. 

15 марта. Во втором промежуточном отчете наблюдателей от СНГ было подчеркнуто, что Центризбирком РБ, равно как и 
территориальные  избирательные  комиссии  и  органы  исполнительной  власти,  «приняли  соответствующие  меры  для  надлежащего 
обеспечения  условий  проведения  предвыборной  агитации  в  ходе  кампании  по  выборам  президента».  Эксперты  от  Содружества 
отметили, что период предвыборной агитации проходит в целом в соответствии с требованиями Избирательного кодекса республики. 
Вместе  с  тем  наблюдатели  констатировали,  что  некоторые  кандидаты  в  президенты  в  ходе  публичных  выступлений  допустили 
некорректные отзывы о других претендентах.

15 марта. Президент Белоруссии Александр Лукашенко поставил задачу перед правительством в ближайшие пять лет на 25% 
сократить зависимость от России по поставкам энергоносителей.

16 марта. РУП "Белспецконтракт" начал реализацию техники и имущества Вооруженных сил РБ.
16 марта. Председатель КГБ Белоруссии Степан Сухоренко заявил, что в стране во время президентских выборов готовится 

попытка силового захвата власти. КГБ удалось установить, что непосредственное отношение к этому имеют некоторые граждане Грузии. 
Министр внутренних дел РБ Владимир Наумов пообещал, что правоохранительные органы дадут правовую оценку таким действиям 
кандидатов в президенты, которые нарушают закон и порядок.

16 марта. В Белоруссии начали работу краткосрочные международные наблюдатели от СНГ - около 400 человек. 
16 марта. Еврокомиссар по внешним связям и европейской политике соседства Бенита Ферреро Вальднер осудила имевшее 

место задержание лидеров белорусской оппозиции. Подобным акциям нет места при проведении свободных и справедливых выборов", - 
подчеркивается в заявлении. 

16 марта. Генеральный прокурор Белоруссии Петр Миклашевич санкционировал применение силы в отношении участников 
незаконной акции протеста оппозиции в день выборов. 

16 марта. Председатель правления Национального банка Беларуси Петр Прокопович доложил президенту о том, что золотой 
запас республики составляет 25 тонн, а объем золотовалютных резервов - 1 миллиард 553 миллиона долларов США.

16  марта. Министерство  иностранных  дел  Белоруссии  заявило,  что  польская  сторона  не  обеспечивает  безопасность  и 
нормальное функционирование загранпредставительств Белоруссии в Польше. 

16 марта. Президентские выборы в Белоруссии не могут быть квалифицированы как демократические, заявил генеральный 
секретарь Совета Европы Терри Дэвис.  В Белоруссии,  по словам Дэвиса,  не существует ни подлинной свободы слова,  ни свободы 
ассоциаций, а политические оппоненты действующего президента регулярно подвергаются грубым притеснениям.

17 марта. Президент США Джордж Буш передал в конгресс сведения о личном состоянии и доходах президента РБ Александра 
Лукашенко и членов его правительства.

17 марта. МВД Грузии опровергло обвинения в адрес грузинской стороны со стороны главы КГБ Белоруссии в том, что в Грузии 
готовились террористические акты в день выборов белорусского президента.

17 марта. Комиссия Общественной палаты России по международному сотрудничеству и общественной дипломатии решила 
направить своих представителей в Белоруссию для участия в наблюдении за президентскими выборами. В связи с появлением данных о 
готовящихся в Белоруссии несанкционированных массовых акциях комиссия Общественной палаты призвала государственные органы и 
все политические силы Белоруссии к сдержанности и соблюдению законности.

17 марта. В министерстве иностранных дел Белоруссии заявили, что шокированы заявлением действующего председателя 
ОБСЕ,  который  дает  оценки  выборам  в  РБ,  даже  не  дожидаясь  выводов  миссии  наблюдателей  БДИПЧ  ОБСЕ  и  Парламентской 
ассамблеи ОБСЕ. 

18 марта. В интервью газете  "Зюддойче Цайтунг" министр иностранных дел Белоруссии Сергей Мартынов заявил, что Минск 
выступает  за глубокую интеграцию с  Россией,  но  независимость и суверенитет не могут  быть предметом переговоров  с  РФ.  Союз 
Белоруссии с Россией, по убеждению Мартынова, не служит цели слияния двух стран.

19 марта. В Белоруссии завершились выборы президента республики. Явка избирателей составила более 92%. 
20 марта. Комиссар ЕС по внешним связям Бенита Ферреро-Вальднер заявила, что, судя по последним событиям, введение 

новых санкций против Белоруссии вполне вероятно. Никаких экономических мер в отношении Белоруссии, как можно понять из заявления 
комиссара, вводиться не будет.

20 марта. США не признали результатов президентских выборов в Белоруссии. Вашингтон поддержал идею о проведении в 
республике перевыборов. 

20 марта. Депутаты парламентских комиссий по европейским делам стран Прибалтики и Польши выразили сожаление по 
поводу ухудшения ситуации и нарушения прав человека в Белоруссии.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

20 марта. Председатель  Парламентской  ассамблеи ОБСЕ,  специальный  координатор наблюдателей  ОБСЕ на  выборах  в 
Белоруссии Элси Хастингс выразил мнение, что состоявшиеся президентские выборы не соответствовали необходимым международным 
стандартам свободных и справедливых выборов.

20 марта. МИД Литвы  выразил озабоченность  связи с  тем,  как  проводились  президентские выборы в  Белоруссии.  Сами 
выборы, как сказано в заявлении, проходили в атмосфере устрашения, не обеспечивая свободу печати и равные права всем кандидатам, 
не были демократичными и свободными.

20 марта. У посольства Белоруссии в Варшаве прошла акция в поддержку оппозиции Белоруссии. Участники скандировали 
«Менск-Варшава,  агульная  справа»  и  требовали  аннулировать  результаты  президентских  выборов,  которые,  по  их  мнению,  были 
сфальсифицированы. 

20 марта. Мировое сообщество, по мнению  вице-спикера российской Государственной Думы Владимира Пехтина, должно 
уважать выбор белорусского народа,  который в подавляющем большинстве проголосовал за кандидатуру действующего  президента 
Александра  Лукашенко.  Пехтин  отметил,  что  выборы  в  Белоруссии  прошли  на  высоком  демократическом  уровне  и,  несмотря  на 
беспрецедентное внешнее давление, они состоялись.

20  марта. Международные  наблюдатели  от  Содружества  Независимых  Государств  заявили,  что  выборы  президента 
Республики Белоруссия, состоявшиеся 19 марта 2006 года, проведены в соответствии с нормами действующего в стране избирательного 
законодательства и прошли при высокой активности избирателей. Наблюдатели от СНГ признали президентские выборы свободными, 
открытыми и транспарентными. 

20  марта.  На  имя  Александра  Лукашенко  поздравительную  телеграмму  направил  президент  России  Владимир  Путин.  В 
телеграмме, в частности, говорится: "Итоги состоявшихся выборов свидетельствуют о доверии избирателей к проводимому Вами курсу и 
дальнейшее  обеспечение  роста  благосостояния  белорусского  народа.  Россия  и  Белоруссия  связаны  прочными  узами  дружбы.  Мы 
активно  работаем  над развитием  многопланового  интеграционного  взаимодействия,  углублением  отношений  по  всем  направлениям 
сотрудничества".  Путин высказал убеждение в том,  что "благодаря совместным усилиям, мы сможем реально продвинуться по пути 
союзного строительства, обеспечить поступательное демократическое развитие наших стран".  Президент России пожелал Лукашенко 
"успехов на посту главы государства, а всему братскому белорусскому народу - мира и процветания".

20 марта. Президент Белоруссии подписал указ "О реализации принципа свободы транзита в Республике Беларусь". Данный 
документ регулирует вопросы, связанные с транзитным перемещением товаров и транспортных средств через таможенную территорию 
Белоруссии. Указом учтены особенности транзита в условиях отсутствия таможенного контроля на белорусско-российской границе (с 
учетом соглашения о таможенном союзе между Россией и Белоруссией от 6 января 1995 г.).

20 марта. Продолжился несанкционированный митинг белорусской оппозиции на Октябрьской площади Минска.
21 марта. Легитимность результатов президентских выборов в Белоруссии не вызывает сомнений, заявил МИД России. Есть 

все основания считать, что выборы президента Белоруссии прошли в соответствии с общепризнанными стандартами, и легитимность их 
результатов не вызывает сомнения - говорится в заявлении министерства иностранных дел России.

21 марта. Председатель  Государственной Думы России  Борис  Грызлов исключил  возможность проведения в  Белоруссии 
повторных выборов. Грызлов подчеркнул, что в России признают итоги президентских выборов в Белоруссии.

21 марта. Премьер-министр Польши Казимеж Марцинкевич заявил, что Польша и впредь будет делать все, чтобы Белоруссия 
стала  демократической  и  свободной  страной,  а  прошедшие  в  Белоруссии  президентские  выборы  Марцинкевич  назвал 
недемократическими.

22 марта. Президент РБ  подписал указ, которым внес дополнения и изменения в устав Военной академии РБ. В Военной 
академии в 2006 г. должен быть создан факультет Генерального штаба Вооруженных сил РБ. На этом факультете начнется подготовка 
военных кадров оперативно-стратегического звена и повышение уровня подготовленности должностных лиц государственных органов и 
других организаций в области военной безопасности и обороны государства.

22 марта. В заявлении министерства иностранных дел Белоруссии деятельность миссии наблюдения ОБСЕ была названа 
инструментом  озвучивания  заранее  сформулированных  по  указанию  извне  вердиктов.  Белорусская  сторона  не  согласна  с 
предварительными заключениями и выводами миссии ОБСЕ по наблюдению за президентскими выборами в республике. Они, по мнению 
Минска, искажают реальность и не учитывают открытый и демократичный характер избирательного процесса в Белоруссии. 

22 марта. Первые плановые полеты на учебно-тренировочных самолетах Л-39, закупленных на Украине, прошли в Лиде, в 206-
й штурмовой авиационной базе ВВС и войск ПВО Белоруссии.

22  марта. Президент  Латвии  Вайра  Вике-Фрейберга  заявила,  что  изменить  ситуацию  в  Беларуси,  не  применяя  военные 
средства,  очень  трудно,  и  широкомасштабные  экономические  санкции  сказались  бы  не  на  политической  элите  республики,  а  на 
белорусском народе.

22  марта. Премьер-министр  Канады  Стивен  Харпер  осудил  выборы  в  Белоруссии,  назвав  их  несвободными  и 
несправедливыми. 

23  марта.  Центральная  избирательная  комиссия  Белоруссии  отклонила  жалобу  экс-кандидата  в  президенты  Александра 
Козулина и общественного объединения "Белорусский республиканский клуб избирателей" о признании выборов президента в целом по 
республике недействительными. Центризбирком РБ отказал в удовлетворении жалобы Белорусского Хельсинского комитета о признании 
президентских  выборов недействительными.  Центризбирком  Беларуси на также принял решение отказать инициативной  группе экс-
кандидата в президенты Александра Милинкевича в требовании признать выборы недействительными.

25 марта. Постоянный комитет Парламентской ассамблеи НАТО и глава ПА ОБСЕ Пьер Лелюш приняли заявление, в котором 
решительно осудили «недопустимые условия проведения президентских выборов» в Белоруссии. 

25 марта. Около двух с половиной тысяч оппозиционно настроенных граждан Белоруссии пытались пройти на Октябрьскую 
площадь Минска, чтобы провести несанкционированный митинг.  Органам охраны правопорядка  в течение 45 минут без применения 
физической силы удалось их рассредоточить, после чего они перешли в сквер Янки Купалы, где провели несанкционированный митинг. 
Милиция этому не препятствовала и в их действия не вмешивалась. Часть граждан отправилась к приемнику-распределителю на улицу 
Окрестина,  чтобы захватить его и освободить ранее задержанных в ходе уличных беспорядков.  Когда органы охраны правопорядка 
попытались остановить двигавшуюся толпу, в сотрудников милиции полетели бутылки и другие предметы, а также произошел взрыв 
неустановленного взрывного устройства. Милиция произвела ряд задержаний наиболее активных участников беспорядков. 

26  марта. Государственный  департамент  ветеринарной  медицины  Украины  ввел  временный  запрет  на  ввоз  мяса  и 
мясопродуктов из Белоруссии.

26 марта. Глава МИД Австрии Урсула Плассник назвала Белоруссию "печальным исключением" в демократической Европе. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

26 марта. Министры иностранных дел Германии Франк-Вальтер Штайнмайер и России Сергей Лавров обсудили по телефону 
ситуацию в Белоруссии.

27 марта. Бывший посол Польши в Белоруссии Мариуш Машкевич был осужден судом Ленинского района Минска на 15 суток 
административного ареста.

27 марта. МИД Польши принял решение о временной приостановке функционирования Генерального консульства в Гродно, «в 
связи  с  действиями  белорусских  властей,  приведшим  к  невозможности  исполнения  польскими  дипломатами  в  Гродно  консульских 
функций».

 27  марта. Российского  политолога  Андрея  Суздальцева  лишили  вида  на  жительство  в  Белоруссии.  Политолог  получил 
официальное извещение о депортации, согласно которому ему будет запрещен въезд в республику в течение 5 лет.

27 марта. Уполномоченный по правам человека в России Владимир Лукин имел беседу с временным поверенным в делах РБ в 
России Валерием Садохо. Лукин выразил озабоченность в связи с имевшими место в Минске фактами задержания правоохранительными 
органами РБ группы российских граждан. 

27  марта. Руководитель  отдела  специальных  проектов  Первого  канала  российского  телевидения  Павел  Шеремет  был 
освобожден. 

27 марта. Ветеринарные службы Белоруссии начали вакцинацию домашней птицы против птичьего гриппа.
27 марта. У дипломатических представительств США, Литвы, Польши и Франции в Минске прошли мирные пикеты протеста 

белорусской молодежи. 
27 марта. Прошедшие выборы президента Белоруссии еще больше отдалили ее от Европейского сообщества -  об этом в 

эфире радиостанции "Эхо Москвы" заявил глава Парламентской ассамблеи Совета Европы Рене ван дер Линден. 
28 марта. В Минске были приговорены к административным мерам наказания 293 участника акции протеста оппозиции. 
28 марта. Организация «Международная амнистия" начала сбор подписей под петицией с призывом освободить задержанных 

в Минске демонстрантов. Правозащитники призвали белорусские власти соблюдать международные стандарты прав человека во время 
политических акций.

1 апреля. Тонировка стекол автомобилей официально запрещена в Белоруссии. Запрещается тонировка ветровых и лобового 
стекол, только передние боковые стекла могут быть затонированы на 70%.

Итоги выборов президента РБ
Отдел Белоруссии Института стран СНГ

С  14  по  19  марта  2006  года  в  Белоруссии  состоялись  выборы  президента.  По  данным  Центральной  комиссии  РБ  по 
проведению выборов и организации республиканских референдумов, 83% избирателей поддержало кандидата Александра Григорьевича 
Лукашенко. Действующий глава государства, если доверять цифрам Центризбиркома, впервые получил столь внушительную поддержку 
граждан республики и был в третий раз официально объявлен избранным президентом Республики Белоруссия. Соперники Лукашенко не 
смогли составить ему достойную конкуренцию и значительно отстали от лидера: за Александра Милинкевича отдали свои голоса 6,1% 
избирателей, за Сергея Гайдукевича - 3,5%, за Александра Козулина - 2,2%.

Никогда  ранее на  выборах  в  независимой Белоруссии  явка  избирателей  не  была столь высокой,  в  голосовании  приняло 
участие 6 630 653 избирателя, что составило 92,9%. Рекордным было и количество избирателей, проголосовавших досрочно – почти 
30%.  Белорусские  власти подчеркнули,  что  президентские  выборы прошли  в  полном соответствии  с  конституцией  и  национальным 
законодательством, а у избирателей был реальный выбор между различными политическими программами. 

Более всего Александра Лукашенко поддержали в Гомельской области, где он получил 90,3% голосов избирателей. А вот в 
столице республики ему отдали свои голоса только 70,7% избирателей.

Итоги президентских  выборов в  Белоруссии  не  явились какой-либо неожиданностью ни для белорусских  граждан,  причем 
независимо от их политических пристрастий, ни для международного сообщества. Процедура выборов соответствовала демократической 
практике и общепризнанным стандартам. Многочисленные внутренние и международные наблюдатели, прежде всего наблюдатели от 
стран Содружества и России, признали президентские выборы свободными, открытыми и транспарентными. Легитимность результатов 
президентских выборов в Белоруссии подтвердил МИД России. 

Тем  не  менее,  Белый  дом  поспешил  заявить,  что  «США  не  признают  итоги  президентских  выборов  в  Белоруссии  и 
поддерживают  призыв  оппозиции  к  проведению  повторных  выборов».  Схожую  позицию  обозначили  Евросоюз,  представители 
парламентских  ассамблей  НАТО  и  ОБСЕ,  другие  международные  организации.  Особое  рвение  в  опровержении  официальных 
результатов президентских выборов в Белоруссии продемонстрировали наблюдатели от Бюро по демократическим институтам и правам 
человека  (БДИПЧ)  и  Парламентской  Ассамблеи  ОБСЕ.  Правда,  в  число  своих  долгосрочных  наблюдателей  ОБСЕ  намеренно  не 
включила представителей России.

Александр  Лукашенко  на  пресс-конференции  сразу  после  выборов  подчеркнул,  что  такого  беспрецедентного  внешнего 
давления и агрессивного «антинародного» поведения оппозиции новейшая история Белоруссии еще не знала. Это давление извне и 
изнутри,  по  мнению  президента,  способствовало  тому,  что  был  получен  такой  «ошеломляющий»  результат,  когда  абсолютное 
большинство поддержало политический курс построения государства для народа.

«Единый» кандидат от оппозиции Александр Милинкевич, как и ожидалось, отверг данные Центризбиркома, которые расценил 
как «незаконный захват власти». Милинкевич заявил о том, что Александр Лукашенко вообще не имел права участвовать в этих выборах 
по белорусскому законодательству. Кроме того, не был легитимным референдум 2004 года о продлении президентских полномочий. Был 
озвучен Милинкевичем и тезис о необходимости проведения повторных выборов.

В  декларации  народа  Республики  Беларусь,  зачитанной  другим  проигравшим  оппозиционером  Александром  Козулиным, 
первым требованием было признать, что избирательная кампания по выборам президента прошла с многочисленными нарушениями 
законодательства,  игнорированием  прав  наблюдателей.  Официальные  результаты  выборов,  как  указывалось  в  этом  документе, 
являются  плодом массовых фальсификаций  во  время голосования и подсчета  голосов.  Кроме того,  были названы и  два основных 
виновника срыва «свободных и демократических выборов» - президент Александр Лукашенко и председатель Центризбиркома Лидия 
Ермошина.

Собственно, подобная реакция со стороны оппозиционных кандидатов удивления не вызывает. Интересно другое – оппозиция 
предложила  на  период  проведения  повторных  выборов  исполнение  обязанностей  президента  поручить  премьер-министру  Сергею 
Сидорскому. Помимо раскола правящей элиты оппозиция уповает и на расширение связи с гражданским обществом. В рядах структурной 
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оппозиции созрела идея проведения «конгресса сторонников перемен», на котором его участники должны дать оценку нелегитимности 
избирательной кампании и потребовать проведения в Белоруссии второго тура голосования либо новых президентских выборов.

Внешне  успех  Александра  Лукашенко  выглядит  очень  внушительно,  но  в  ходе  избирательной  кампании  проявились  те 
подспудные явления белорусской жизни, которые не должны расхолаживать ни белорусскую власть, ни  часть российской политической 
элиты, выступающей за дальнейшее развитие союзных отношений с Белоруссией. С одной стороны оппозиция потерпела серьезное 
поражение, так как не смогла не то, чтобы добиться второго тура президентских выборов, но даже не сумела получить официального и 
общественного признания, сколько-либо убедительного процента голосов избирателей отданных за ее кандидатов. 

Но все же стоит отметить, что в течение длительного предвыборного марафона, который фактически продолжался не менее 
года,  лидеры  оппозиции  сумели  решить  целый  ряд  вопросов  организационно-технического  характера.  Если  ранее,  несмотря  на 
многочисленные попытки объединения, оппозиция в целом представляла собой пестрый конгломерат многочисленных, но небольших 
организаций с крайне амбициозными лидерами во  главе,  которых объединяла только  стойкая   неприязнь к  Александру  Лукашенко, 
русскому языку и России, то сейчас сложилась более монолитная и гибкая оппозиционная структура. 

Оппозиция не стала менее антирусской и антироссийской, она стала более организованной и, что важно подчеркнуть, более 
изощренной.  Это проявилось,  в первую очередь,  в  том,  что оппозиционные кандидаты в своих выступлениях на публике  старались 
касаться только социально-экономических проблем и «этических» сторон деятельности белорусской власти,  старательно замалчивая 
свое  отношение  к  государственному  двуязычию  и  союзу  с  Россией.  Хотя  анализ  деятельности  Милинкевича  и  Козулина,  а  также 
персональный состав их ближайшего окружения однозначно свидетельствует, что их потенциальный успех на выборах означал бы сдвиг 
Белоруссии в сторону Запада.

Лидеры оппозиции не скрывают своих намерений уже в ближайшее время попытаться ввергнуть Белоруссию в политическую 
нестабильность. К примеру, лидер БНФ Винцук Вечерка не без самодовольства заявил, что политический процесс не заканчивается, у 
оппозиции имеется общенациональная структура, и первый «более-менее острый кризис абсолютно неизбежно приведет» нынешнюю 
власть к падению. И к этим угрозам стоит отнестись с  должным вниманием, так как,  по крайней мере, финансирование проекта по 
свержению режима Александра Лукашенко и отрыва Белоруссии от России будет продолжаться.

В начале марта заместитель госсекретаря США по делам Европы и Евразии Дэниэл Фрид, выступая в Вашингтоне в Центре 
стратегических  и  международных  исследований,  заявил,  что  американская  администрация  уже  выделила  на  нужды  белорусской 
оппозиции  12  миллионов  долларов.  При этом он  подчеркнул,  что  подобные объемы финансирования сохранятся  и  в  дальнейшем. 
Генеральный секретарь Совета Евросоюза  Хавьер Солана также поведал общественности, что ЕС через т.н. Европейскую инициативу по 
демократизации и правам человека уже направил 2 миллиона евро «для диалога с оппозиционными силами Белоруссии».

Работа определенных сил Запада по отчуждению белорусских граждан от  президента все же начинает постепенно приносить 
свои  плоды.  Конечно,  итог  выборов  весьма  убедителен.  Но  настораживает  другое  -  на  предвыборные  встречи  с  Александром 
Милинкевичем приходило довольно много людей, причем даже в таких восточных пророссийских городах как Гомель, Витебск, Речица. 
Трудно предположить, что жители этих городов в ущерб своим коренным интересам вдруг превратились в пропольских националистов. 
По всей видимости,  не последнюю роль в этом случае играли политически неопределенные протестные настроения и неистребимая 
вера части электората в возможность простых решений непростых вопросов. 

На этих встречах Милинкевич подчеркнуто говорил на русском языке, обещал, что в случае его прихода к власти отношения с 
Россией будут только улучшаться, но при этом Белоруссия станет частью Евросоюза.  Следует сказать, что все эти  заявления кандидата 
в  президенты   ложились  на  благодатную  почту,  ведь  в  течение  последних  лет  официальная  пропаганда   «все  уши  прожужжала» 
гражданам республики о «европейскости» белорусов и о том, что Белоруссия является «сердцем» этой самой пресловутой Европы. 
Александр Милинкевич просто грамотно использовал «почву», подготовленную незадачливыми идеологами белорусской власти.

Во время всей предвыборной гонки большинство встреч  Александра Милинкевича с избирателями, как в Минске, так и в 
регионах  сопровождались  проведением  несанкционированных  уличных  мероприятий.   Это  способствовало  мобилизации  и  смотру 
радикальных  сил  оппозиции,  проверке  их  готовности  в  условленное  время  отправиться  в  Минск  для  участия  в  «революционных» 
событиях.

Заинтересованность  в  дестабилизации  обстановки  в  Белоруссии  неоднократно  выказывали  США,  Евросоюз  и,  конечно, 
Польша, проявляющая все большую нетерпимость не только к нынешней белорусской власти, но и к самой возможности построения 
реального  белорусско-российского  государства.  Варшава  не  просто  высказывает  недовольство  курсом  Александра  Лукашенко,  а 
занимается прямым подстрекательством к  мятежу и  массовым беспорядкам.   Например,  за несколько  дней до  начала  голосования 
председатель  делегации  Европарламента  по  отношениям  с  Белоруссией  польский  евродепутат  Богдан  Клих  заявил,  что 
неблагоприятный для оппозиции результат избирательной кампании может стать началом новой революции. 

Отдельные  польские  политические  деятели  попытались  непосредственно  поучаствовать  в  этой  самой  «революции».  За 
подобную активность в Минске был задержан польский депутат Ярослав Ягело, что вызвало бурю возмущения со стороны председателя 
сейма Польши Марека Юрека. Ну, а президент Польши Лев Качинский, выступая по польскому телевидению, в свою очередь крайне 
отрицательно  оценив  итоги  белорусских  выборов,  фактически  дал  понять,  что  Польша  и  в  дальнейшем  намерена вмешиваться  во 
внутренние дела Белоруссии.

Когда на нескольких  дней после 19 марта  на  Октябрьской  площади Минска  раскинулось некое жалкое подобие киевского 
«майдана»,  протестующих «революционеров»  посетили послы 11 государств ЕС, в том числе, Соединенного Королевства, Франции, 
Германии и Италии. Посол СК Брайан Беннет заявил, что посланники пришли выразить им свою поддержку,  так как, по его словам, 
Европа также не удовлетворена исходом голосования, как и протестующие на площади.

Следует подчеркнуть, что в ходе всех несанкционированных акций оппозиции белорусские силы правопорядка вели себя мягко 
и чрезвычайно корректно. И только тогда, когда в ходе массового мероприятия 25 марта (оппозицией отмечался т.н. День воли) во главе с 
бывшим  кандидатом в  президенты Александром Козулиным толпа  в  несколько  сот  человек  направилась  брать  штурмом приемник-
изолятор, где содержались осужденные на 15 суток хулиганствующие  оппозиционеры, милиция в соответствии с законом применила 
силу и рассеяла демонстрантов.

В  целом,  сейчас  в  Белоруссии  наблюдается  объективное  противостояние  относительно  небольшой  группы  либерально 
настроенной общественности, выступающей за демократические реформы, и не склонной к каким-либо радикальным преобразованиям 
президентской администрацией. В еще большей степени такое противостояние характерно для части студенчества и молодежи, т.е. в 
наиболее  активном  социальном  слое,  в  среде  людей,  всегда  нетерпимых  к  любым  формам  административного  произвола. 
Оппозиционные  партии  улавливают  и  в  какой-то  мере  отражают  эти  протестные  настроения,  пытаются  построить  на  них  свою 
политическую игру.  Ведь для крайне слабой белорусской оппозиции после выборов важнее всего сохраниться, удержать от распада 
собственные структуры.
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Можно не сомневаться, что оппозиция при поддержке США, Евросоюза и Польши пойдет «в народ», вербуя в свои ряды новых 
бойцов для будущих уличных столкновений. С другой стороны, будут прилагаться усилия по размыванию монолита властной вертикали с 
помощью западных  фондов и других финансовых институтов.

Президент Александр Лукашенко исходит из представления об отличии исторического пути Белоруссии и всего остального 
мира,  отстаивает  уникальность  и  преимущества  «белорусской  модели»,  которая  якобы  уже  сама  по  себе  гарантирует  устойчивое 
развитие.  Высшие управленцы республики явно не понимают,  что силами только государственного аппарата невозможно постоянно 
обеспечивать экономический рост, прогресс в социальной сфере. Белорусский лидер, как представляется, сейчас остро  нуждается в 
структурированной общественной поддержке, в опоре на политические партии созданные снизу, инициативой масс, которых нет пока на 
политическом поле республики. 

Огромное внимание в Минске уделяется укреплению государственного суверенитета. Однако в современную эпоху наиболее 
успешные государства сознательно идут на ограничение суверенитета и «сверху» (наднациональными органами и международными 
институтами), и «снизу» (неправительственными организациями, региональными структурами). В экономике, политике и других сферах 
развитых  стран  государство  уже  не  выступает  в  роли  традиционного  монополиста.  В  Белоруссии,  наоборот,  власть  противится 
размыванию суверенитета,  стремится к  усилению своего влияния на хозяйственную и политическую жизнь,  к  ужесточению контроля 
социальной и культурной сферы. 

При этом в основном руководством республики задействуется фактор мобилизации кадровых и материальных ресурсов, в том 
числе  под  лозунгом  национального  оборончества,  что  действительно  на  каком-то  этапе  дает  очевидный  эффект.  Однако 
мобилизационная стратегия не только имеет свой предел, но и таит в себе угрозу внутренней и внешней изоляции, трансформации 
властного  режима  в  диктаторский.  Такая  политика  президентской  администрации  не  отвечает  основным  тенденциям  современного 
мирового  развития  –  глобализации,  прозрачности  границ,  повышению  коммуникативности,  дифференциации,  интеграции  и 
демократизации.  Станет  ли  в  дальнейшем  мириться  с  такой  политикой  и  государственным  устройством  белорусское  общество, 
население страны, расположенной в восточной части Центральной Европы?

Следует признать, что увеличению масштабности социального протеста невольно могут способствовать глава государства и 
его  окружение,  которые  словно  не  понимают,  что  сегодня,  консервируя  ряд  абсолютно  устаревших  политических  и  экономических 
конструкций,  они  льют  воду  на  мельницу  общественного  недовольства.  Правящий  класс  республики  упорно  демонстрирует  свою 
неспособность идти в ногу со временем, осознать насущность экономических, либеральных реформ. Тем самым не малочисленная и 
слабая группа разношерстной оппозиции, а сам властный режим объективно может выступить  катализатором потенциальных социально-
политических потрясений.

Победа на выборах не решила всех проблем Лукашенко
21.03.2006. РИА Новости

Татьяна Становая
В  Белоруссии  подводят  итоги  выборов.  Как  и  ожидалось,  в  первом  туре  победил  действующий  президент  Александр 

Лукашенко.  Оппозиция по официальным данным набрала в сумме около 7% голосов избирателей.  Однако,  несмотря на кажущееся 
абсолютное поражение единого демократического кандидата Александра Милинкевича, а также несостоятельность «цветного сценария», 
на данный момент можно констатировать, что президентская кампания принесла дивиденды всем ее прямым и косвенным участникам.

В  первую  очередь  победил,  конечно,  Александр  Лукашенко.  Однако  эта  победа  далеко  не  столь  однозначна.  Главным 
«конкурентом» действующего президента был Запад, который открыто раздавал авансы доверия оппозиции и «благословлял» «цветной 
сценарий  ».  Главной  мишенью  –  «оранжевые  технологии».  Во  многом  именно  из-за  внешнего  давления,  оказываемого  на  режим 
Лукашенко,  были  предприняты  неоднозначные  с  точки  зрения  демократических  принципов  меры:  многие  доверенные  лица 
оппозиционных кандидатов были арестованы, закрывались оппозиционные СМИ, международные наблюдатели были «просеяны», а КГБ 
провело кампанию по  устрашению,  заранее объявив всех  протестующих потенциальными террористами.  Вызывает вопросы и  сама 
процедура голосования: около 30% избирателей проголосовали досрочно, что значительно снижает возможности для контроля.

Тем не менее, заранее было известно (это подтверждали все без исключения социологические службы), что Лукашенко имеет 
большинство и останется президентом. Возникает вопрос: зачем белорусскому президенту понадобились столь жесткие меры, дающие 
Западу  дополнительный  повод  для  обвинений  главы  Белоруссии  в  недемократичности?  Ответ,  на  самом  деле,  прост:  Лукашенко 
необходимо было во чтобы то ни стало не допустить ситуации, при которой могли быть запущены «цветные технологии». «Спусковым» 
механизмом для таких технологий на белорусских выборах мог оказаться такой результат первого тура, который давал бы оппозиции 
возможность надеяться на второй тур.  Иными словами, Лукашенко не мог допустить ситуации,  при которой он набирает даже 60%: 
разрыв между 50% и результатом действующего президента должен был составлять более 20%. Белорусскому президенту нужна была 
безусловная победа, и он ее добился. Как ни парадоксально, но без давления Запада, выборы могли пройти более свободно, хотя и 
результат был бы, возможно, не столь впечатляющим.

Победила в своем роде и оппозиция. До начала выборного цикла в Белоруссии реальная оппозиция в стране была аморфна, 
несостоятельна,  рейтинг  Милинкевича  составлял  1%,  а  конкуренция  между  лидерами  была  весьма  высокой.  Оппозиция  сумела 
консолидироваться (хотя и не до конца), заявить о себе. Теперь, после проведения президентских выборов уже никто не может сказать, 
что в Белоруссии нет оппозиции. Более того, Александр Милинкевич и Александр Козулин сумели сразу после окончания голосования 
вывести на улицы несколько тысяч человек (по разным данным от 2 до 20 тыс), то есть продемонстрировали способность к мобилизации 
свои сторонников: до выборов в это мало кто верил. 

Не  оправдались  и  жесткие  сценарии  развития  событий.  Перед  выборами  считалось,  что  у  белорусской  власти  есть  два 
варианта  действий.  Первый  –  максимально  жесткий  и  направленный  против  любых  массовых  акций  после  завершения  выборов  с 
перспективой столкновения с правоохранительными органами. Второй – позволить оппозиции выйти на улицы, не вмешиваясь в ход ее 
массовых акций. В данном случае расчет был на то, что борьба за второй тур «захлебнется» и уже сейчас можно говорить, что такие 
ожидания оправдались. Но, несмотря на это, ближайшие дни станут для сторонников оппозиции испытанием, которое покажет, насколько 
они верят в возможности своих кумиров. 

Победителем можно назвать и Запад: он получил достаточно много новых аргументов для того,  чтобы критиковать режим 
Лукашенко. ЕС сегодня не исключил вероятности введения санкций в отношении Белоруссии. Надо признать, что ни Запад, ни оппозиция 
не верили в возможность «революции». Однако задачи и тех, и других расходились. Западу было важно найти новые подтверждения для 
ужесточения своего отношения к Лукашенко в ситуации невозможности плюрализировать его власть изнутри.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Таким  образом,  получается,  что  по  большому  счету  выборы  принесли  «положительные  новости»  для  всех  его 
непосредственных  или  косвенных  участников.  Однако  это  одновременно  означает  сразу  несколько  неприятных  для  Лукашенко 
тенденций: во-первых, будет расти напряженность между Белоруссией и Западом. Во-вторых, к предстоящим в 2008 году парламентским 
выборам оппозиция подойдет более подготовленной. В-третьих, Александру Лукашенко будет уже гораздо сложнее искать поддержки в 
России. Это связано с несколькими причинами. Первая причина – нежелание белорусского президента идти на встречу Москве в вопросе 
построения Союзного  государства.  Кстати стоит  отметить,  что  и  на  этих  выборах  белорусскому лидеру  было гораздо труднее,  чем 
раньше: спекулировать союзными отношениями без реальных поступков становится все сложнее, а лозунг «стабильности» к следующим 
выборам  может  стать  менее  привлекательным.  Вторая  причина  –  ужесточение  режима  Лукашенко,  заставляющее  Москву 
дистанцироваться и выстраивать отношения уже не столько с «батькой» сколько с «братским народом». Третья причина – в 2008 году 
Россия сама окажется в непростом выборном цикле, и спасение Лукашенко окажется далеко не приоритетной задачей Кремля. Исходя из 
всего этого, нынешнему президенту Белоруссии следует подумать о преемнике, который бы сумел и понравится Москве и не раздражать 
Запад.

Узок ли круг минских революционеров?
21.03.2006. Р/с «Маяк»

Выборы в  Белоруссии  закончились  полной  победой Александра  Лукашенко.  Теперь  эксперты размышляют  о  том,  что  же 
дальше. О том, какие плюсы и какие минусы итогов выборов, рассуждает научный редактор журнала "Эксперт" Александр Привалов. 

Большинство  населения  Белоруссии  поддержало  Лукашенко.  Я  не  уверен,  что  это  самое  большинство  действительно 
составило  82,6%,  как  сообщают  официальные  данные  белорусского  Центризбиркома.  Мне  почему-то  кажется,  что  это  немножко 
завышенная цифра, но это неважно. Бесспорно, что Лукашенко избран большинством. 

Об этих выборах, если угодно, можно говорить отдельно. А если говорить о перспективах, они не очень хороши. Белоруссия 
сейчас  проголосовала  именно  за  стабильность,  насколько  я  понимаю.  Похоже  на  то,  что  значительное  большинство  населения 
Белоруссии готово смириться с тем, что существенного роста благосостояния у них не будет, в обмен на твердую уверенность, что не 
будет существенного падения. Это вполне человеческий выбор. Его не надо ни хвалить, ни осуждать, надо это понять. 

Насколько  это  надолго?  Думаю,  что  не  очень  надолго,  потому  что  не  миновать  рано  или  поздно  разбираться  во 
взаимоотношениях  экономических  между  Россией  и  Белоруссией.  И  когда  это  разбирательство  произойдет,  по-видимому,  базовые 
условия хозяйствования в Белоруссии несколько поменяются. По-видимому, не миновать отхода от вот этого консервирования жестко 
регулятивного стиля экономического просто потому, что для того, чтобы так жестко регулировать, надо иметь запас ресурсов. Этот запас 
будет истончаться. Рано или поздно - думаю, что скорее рано, чем поздно - эта модель будет меняться. 

Дело ведь еще вот в чем. Эти выборы, бесспорно, выиграл Лукашенко, но он (опять же это взгляд со стороны, изнутри, может 
быть, казалось иначе) слишком старался их выиграть, слишком старался нагнать страху насчет возможных провокаций, терактов и всего 
такого  прочего.  Его  избирательные  структуры слишком  сильно  нажали.  В  свободной стране не  бывает  явки  94% базовым законом 
мироздания. И сам тот факт, что он так старался, что так тревожился за исход выборов, против цифр, которые оказались итогом, играет в 
обратную сторону. Таким образом, он показал некую неуверенность в будущем. А то, что он в течение, по меньшей мере, 10 лет ведет 
постоянную борьбу с Россией насчет того, что объединяться или не объединяться, ну какое-то время он сможет так играть, но ведь это же 
кончится. 

В ожидании часа «Х»
16.03.2006. Белорусская военная газета

Владимир Кожевников
Когда сотрудники таможни изъяли для досмотра ноутбук словацкого гостя господина Ярабика, то их взору предстало немало 

интересного: программы поддержки белорусских молодежных незарегистрированных политических организаций, сметы расходов на их 
содержание, финансовые отчеты расходования денег, которые пошли на нужды молодых радикалов, списки активистов. Эта любопытная 
информация  плюс  заявления  некоторых  зарубежных  политиков,  а  также  материалы  дознания,  появившиеся  при  знакомстве  с 
доморощенными  «революционерами»,  позволяли  сделать  безошибочный  вывод:  западные  спецслужбы  вплотную  приступили  к 
реализации стратегической цели – попытке кардинального изменения действующей в нашей стране системы власти.

Для  подготовки  латентного  государственного  переворота  задействованы  известные  международные  некоммерческие 
организации. Правда, они – всего лишь прикрытие. В действительности же среди «демократических» западных «учителей» много бывших 
и действующих сотрудников спецслужб. 

Работа с белорусской молодежью – важнейшая часть плана,  который спецслужбы разработали для свержения неугодного 
элитам западных держав Президента Беларуси. Подобные планы они уже успешно “обкатали” в Сербии и Грузии, в Украине и Киргизии… 
Понимают: создать радикальные и экстремистские молодежные группы – значит сформировать благоприятные условия для очередной 
«цветной», на этот раз «синей» и якобы совсем «ненасильственной», революции. 

Повод  для  переворота  –  президентские  выборы.  А  план  таков:  в  лагери  радикальной  оппозиции  отбирают  молодых 
«революционеров». Их натаскивают, муштруют, из них формируют боевые группы для ведения активной фазы информационной войны. 
Обученные агенты распространяют листовки, проводят агитационную кампанию «от двери к двери». 

Цель номер один – сформировать в спокойном белорусском обществе, особенно среди молодежи, протестные настроения, 
сагитировать  народ  за  «единого»  кандидата  от  «демократических»  сил.  Вторая  задача  –  создать  видимость  так  называемого 
«независимого» наблюдения за выборами. Для этого тоже нужны послушные и проворные люди из оппозиционной молодежи. Внешне 
все должно выглядеть пристойно, чтобы не понял народ, как под демократическим прикрытием зарубежные политтехнологи при участии 
спецслужб готовят в Беларуси захват власти. 

Не план, а просто музыка, не правда ли? Она уже звучала и в Белграде, и в Тбилиси, и в Киеве, и в Бишкеке… Завершающий 
ее аккорд – уличные акции в связи с «фальсификацией итогов голосования». Но для этого требуются исполнители. Чтобы их было много, 
чтобы они были послушны, дружны, энергичны и азартны. На кого, как не на молодежь, возложить эту роль?  

Одна  из  созданных  западными  спецслужбами  экстремистских  группировок  в  Беларуси,  самая  многочисленная,  так  и 
называется  --  «Молодой  фронт».  Формально  исповедует  идеи  «умеренного  национализма».  Образована  в  структуре  Белорусского 
народного фронта. Цель, которую продекларировали младофронтовцы, звучит вызывающе – борьба с существующей «нелегитимной, 
диктаторской  и  оккупационной»  властью.  Организации  этих  «борцов»  действуют  в  Минске,  Гродно,  Витебске  и  других  городах.  Но 
«хозяева», щедро спонсирующие радикалов, поставили перед собой задачу охватить такими ячейками всю республику. 
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Младофронтовцы активно участвуют  в массовых уличных акциях  оппозиции,  собирают  по поручению ее  вождей подписи, 
распространяют  пропагандистскую  литературу,  ездят  на  зарубежные  семинары.  Субсидирует  такие  мероприятия  в  основном 
правительство США, а проходят они под патронажем иностранных специальных служб. 

Возраст членов «Молодого фронта» от 14 (рядовые члены) до 25 лет (руководители).  В основном это старшеклассники и 
студенты. Участники организации готовы к несанкционированным действиям, среди них есть такие, которые умеют «заводить» толпу. 

Белорусская молодежь, впрочем, как и любая другая, неоднородна по убеждениям. Но, пожалуй, всем молодым, в той или иной 
степени  свойствен  дух  противоречия.  Этим-то  и  пользуются  политтехнологи,  ловцы  человеческих  душ.  Ловко  спекулируя  на 
национальных,  патриотических,  религиозных чувствах,  они формируют у своих  подопечных определенные политические  убеждения. 
Делают это с помощью всякого рода активистов, координаторов, лидеров. Радикальные молодежные организации имеют, как правило, 
многоступенчатую иерархию. 

Чтобы завоевать авторитет внутри группировки, лидеры используют самые разные приемы, вплоть до уголовной бравады. 
«Украл, выпил – в тюрьму… Романтика!» – говаривал известный киногерой. Для лидеров политизированных оппозиционных группировок 
сесть  на  15  суток  в  камеру  с  хулиганами  не  только  не  зазорно,  а,  наоборот,  почетно  и  романтично.  На  то  они  и  радикалы. 
Административный  арест  для  них  –  способ  стать  популярными,  а  поведение  или  выходка,  повлекшие  такой  арест,  –  пример  для 
подражания. Ведь в случае ареста на них тотчас надевают терновые венцы «мучеников», «борцов за свободу», «героев». 

Один  из  лидеров  «Молодого  фронта»  некий  Павел  Северинец  не  раз  получал  предупреждения  и  подвергался 
административному наказанию за нарушения общественного порядка. Но всякий раз шел на эти нарушения сознательно. Или, проще 
говоря, наотрез отказывался подчиняться общепринятым правилам поведения и нормативным актам – такую вот этот человек избрал 
линию для своей, как он полагал, политической карьеры. 

В результате очередного митинга, который организовал и возглавил Северинец на средства западных спонсоров, в центре 
Минска  молодежь  вышла  на  проезжую  часть  проспекта,  возникла  опасная  ситуация,  сообщение  общественного  транспорта  было 
прервано на 21 минуту. К счастью для окружающих, в результате приговора суда – два года принудительных работ – этот «политик» был 
вынужден приостановить свою бурную деятельность. Но в «Молодом фронте» «кукловоды» быстро нашли ему замену.

Случай этот типичен и для деятельности других молодежных радикально-политических объединений.
Обучать  белорусских  студентов  и  школьников  «революционному  делу»  западные  «доброжелатели»  стремятся  на  живых 

примерах, устраивают им встречи с молодчиками из организаций «Кмара» (Грузия), «Национальный альянс», «Пора» (Украина), «Отпор» 
(Сербия). 

Чем  ближе  президентские  выборы,  тем  более  рьяно  стремятся  дирижеры  «синей»  белорусской  революции  объединить 
разрозненные  группировки,  мирят  воинствующих  националистов  с  русскоговорящим  большинством,  католическую  молодежь  с 
православной. Основной же стержень их агитационных усилий – внушить любым способом: вот этот политик – ваш общий враг, этот – 
общий друг. Ведь на площади и левые, и правые – все по сценарию должны выкрикивать одни и те же лозунги. 

Начиная с 2001 года, скандальную известность своими хулиганскими акциями приобретает крайне радикальное формирование 
«Зубр». Особенно его участники «отличились» тем, что обезобразили антипрезидентскими надписями стены свежеотремонтированных 
подземных переходов и зданий, чем вызвали справедливое негодование привыкших к чистоте и порядку жителей нескольких белорусских 
городов. Возраст «зубров» – от 13 до 25 лет. Оппозиционеры используют их в качестве «рабочей силы» – за подачку в виде банки 
немецкого  пива,  эти  подручные оппозиционеров  собирают  подписи,  раздают  листовки,  оскверняют  государственный флаг,  ходят  на 
флеш-мобы, завязывают на деревьях ленточки, нарезанные из старых штанов. 

Неудивительно  что,  когда  в  прошлом  году  вспыхнул  грузино-белорусский  скандал,  связанный  с  задержанием  в  Минске 
наскольких грузинских хулиганов, оказавшихся членами радикальной организации «Кмара», в новостях фигурировал и «Зубр». Это к ним 
молодые грузины приехали делиться опытом. 

Политизированный  «Молодой  фронт»  сформировал  отряд  боевиков,  который  стали  называть  «спортивно-патриотическая 
организация «Край». В «уставе» «Края» содержатся рекомендации по подбору кандидатов в члены организации, формам и методам 
проверки  рекрутируемых,  раскрыты  возможные  признаки  причастности  их  к  агентуре  спецслужб,  расписаны  функциональные 
обязанности руководителей групп и способы конспирации. Приоритеты – «выявление, морально-психологическое, а также физическое 
воздействие на антибелорусские элементы», «сбор информации о потенциальных противниках», «контроль за деятельностью местных 
органов власти».

Летом участники «Края» живут в палатках, обучаются приемам рукопашного боя, участвуют в «турах на выживание». Структура 
имеет общехристианскую ориентацию – ее члены периодически участвуют во встречах с православными, католическими и униатскими 
священнослужителями.

Организацию  эту  определяют  как  крайне  радикальную,  маоистско-троцкистско-анархистского  толка.  Этнический  состав  – 
белорусы и русские.  Инструкторы имеют опыт участия в  боевых действиях  в Афганистане,  Карабахе,  Чечне,  готовы участвовать  в 
процессе политического насилия. В 1999 году боевики «Края» устроили в Гродно факельный марш, который закончился стычкой с силами 
МВД. Тесно связаны с неонацистскими организациями Германии, группами «Белый легион», «Белорусская партия свободы».

«Белый  легион»  делает  ставку  на  молодежь,  участвующую  в  оппозиционных  акциях.  «Легионеры»  принимают  присягу  и 
получают  соответствующий  знак,  на  котором  выгравировано:  «Гордость  и  честь».  Деятельность  организации  сводится  к  участию 
практически  во  всех  уличных акциях  оппозиции  и  распространению листовок.  «Белый легион» не  исключает  вооруженных методов 
борьбы.

Наиболее дерзко группы “легиона”  проявили себя совместно с боевиками украинской организации УНА-УНСО – развязали 
столкновения с силами правопорядка  в Минске.  Члены “легиона”  выполняют функции главной ударной силы при прорыве кордонов 
милиции, столкновениях с сотрудниками правоохранительных органов, организуют провокации и подают личный пример. Отличаются 
агрессивностью,  военно-спортивной и  психологической  подготовкой,  знанием тактики  действий милиции.  На массовых мероприятиях 
закрывают лица зелеными платками, в колоннах идут цепью,  взявшись за руки.  Стремятся вовлечь в организацию новых членов из 
военнослужащих, сотрудников силовых ведомств. 

Незарегистрированные молодежные объединения в Беларуси подразделяют, как правило, на два основных типа – радикально-
политические и националистическо-экстремистские. «Молодой фронт», «Зубр» относятся к первым. И главная их цель – смена власти. Ко 
вторым относят аполитичные структуры националистического,  анархистского, антиглобалистского толка и даже футбольных фанатов, 
которые отстаивают интересы в уличных акциях нередко путем противозаконных действий. 

Вместе с тем есть и такие организации, которые сочетают в себе как те,  так и другие качества.  Например, пользующаяся 
недоброй славой так называемая «Белорусская партия свободы». 
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Впрочем, никакая это не партия, а малочисленная подпольная молодежная организация профашистского толка. Создана в 
1994 году. Ее участникам от 16 до 20 лет. 

Представление о том, что это за структура, дают программные высказывания ее лидера некоего Сергея Высоцкого, которые 
пестрят  такими  перлами:  «освобождение  от  российской  неволи»,  то  есть  выход из  Союза  с  Россией,  «Союз  Беларуси  и  России  – 
компромисс с дьяволом». Александр Лукашенко соответственно – «прислужник дьявола». Досталось и всем белорусам – они, по мнению 
этих фанатиков, «виновны перед Богом за лояльность к оккупантам», то есть россиянам. «Партия» взывает: «Родина в крови и слезах 
кричит о помощи» и призывает белорусов «вернуться на Божеский путь». Но главный кумир «партийцев», конечно же, не Всевышний, а 
белорусские послевоенные бандиты, которых народ называл «лесными братьями». 

Перед всенародными мероприятиями, такими как выборы или референдумы, эта лесная «партия» на время прекращает свои 
идейные  споры  о  виновности  за  «лояльность  к  оккупантам»  и  участвует  в  совместных  с  оппозицией  акциях.  А  когда  выборы 
прекращаются,  «братья-партийцы»  вновь  пытаются  пикетировать  посольство  Российской  Федерации,  выступая  против  «геноцида» 
чеченского народа.

Антирусская  и  антироссийская  риторика  «партийцев»  настолько  откровенна,  что,  когда  в  Москве  на  станции  метро 
«Белорусская-Кольцевая» был совершен теракт и некий «доброжелатель» разослал по электронной почте сообщение, что это дело рук 
членов «Белорусской партии свободы», никто не удивился. Правда, это сообщение не подтвердилось. 

Крайний радикализм верхушки «партийцев» привел к тому, что структура раскололась,  в результате чего образовался так 
называемый «Правый альянс», который возглавляет все тот же Сергей Высоцкий. На предстоящих президентских выборах «альянс» 
будет поддерживать «единого» кандидата Александра Милинкевича.

Альянс обозначил свои цели: будет «вести работу в наиболее перспективных социальных группах. Во-первых, это молодежь 
(потенциал молодежи многократно превосходит потенциал старшего поколения). Нельзя обходить стороной и белорусских спортсменов с 
военными». 

Вот уже девять лет у всех на слуху некая «Белорусская освободительная армия», которая с некоторых пор стала называть 
себя «национально-освободительной». Стала известна в результате анонимных писем, в которых приписывала себе теракты. В ряде 
случаев расследование показывало, что сообщения были ложными, «армия» либо присваивала себе чужие «подвиги», либо называла 
терактами  случайные аварии.  Это  обстоятельство  повлекло  версии  о  том,  что  под именем «армии»  действует  психически  больной 
человек. Или несколько таковых. Но как бы там ни было, а «послужной список» у «армейцев» время от времени продолжает пополняться, 
что не может не вызывать тревоги. Тем более что их деяния всегда политически окрашены. 

На счету «армии» взрывы на газопроводе Торжок -- Минск -- Ивацевичи в районе Узды, обстрел российского посольства в 
Минске,  взрыв  на  газокомпрессорной  станции  около  деревни  Крупки.  Затем  взрывы в  зданиях  судов  Советского  района  в  Минске, 
Минского  района  и  Заславля  якобы  «с  целью  предупреждения  прислужников  режима  Лукашенко».  Однажды  в  информационную 
компанию “БелаПАН” позвонил неизвестный и сообщил, что в Минске в помещениях двух продовольственных магазинов «Продсервис» 
находится несколько килограммов ртути. Проведенная там проверка действительно обнаружила две закрытые банки с 500 граммами 
ртути в каждой.

В  Стокгольме  арестован  некий  Д.Семенов,  который  через  забор  облил  бензином  и  поджег  автомобиль  на  территории 
посольства Российской Федерации. Во время допроса в полиции арестованный заявил, что поджог был совершен им в знак протеста 
против политики Беларуси, из которой он бежал, и попросил убежища в Швеции. Ответственность за инцидент взяло на себя «шведское 
отделение  «Белорусской  освободительной  армии».  В  распространенном  им  заявлении  содержался  призыв  к  руководству  РФ  «не 
оказывать прямой финансовой поддержки Президенту Беларуси».

В  2005  году  в  редакции  газет  пришли  электронные  письма  с  заявлением  о  формировании  на  этот  раз  «Белорусской 
национально-освободительной армии». И сообщения о том, что многие административные здания и участки железнодорожных путей 
заминированы. Правда, никаких следов зарядных устройств не обнаружили. А вскоре в центре Витебска прогремели два взрыва. В обоих 
случаях взрывное устройство (типа пивной банки) было «напичкано» гайками-шурупами и спрятано в цветочной клумбе. Ранено около 50 
человек. 

Поскольку большинство из таких группировок претендует на репутацию «боевых», организованных и «законспирированных» 
формирований,  их  деятельность  нередко  принимает  демонстративно  противозаконный  характер  и  реально  угрожает  общественной 
безопасности, ставит под угрозу жизнь и здоровье граждан.

Сейчас уже ни для кого не секрет,  что для поддержки оппозиционных политических  партий нашей страны, «независимых» 
средств массовой информации и общественных организаций только США и ряд западных стран выделяют миллионы долларов. Западное 
сообщество  не  скрывает,  что  намерено  повторить  в  нашей  стране  «украинский  сценарий»  и  поддерживает  лидеров,  которые 
ориентируются на методы «уличной демократии», то есть на дестабилизацию обстановки, чреватую непредсказуемыми последствиями. 

Как сообщается в пресс-релизе КГБ, наиболее активно молодежные радикальные и экстремистские организации финансируют 
фонд «Национальный вклад в демократию», Международный республиканский институт, Национальный демократический институт, фонд 
«Открытое общество» (США), Институт демократии в Восточной Европе (США, Польша), Европейская комиссия ТАСИС, Вестминстерский 
фонд  за  демократию  (Великобритания),  Фонд  имени  Ф.Эберта  (Германия),  Фонд  имени  С.Батория,  Восточноевропейский 
демократический центр (Польша).

Поддержка радикалов и экстремистов – прямая угроза безопасности нашей страны. И, пожалуй, нет ничего предосудительного 
в том, что власти в интересах граждан Беларуси будут самым решительным, жестким образом пресекать все попытки дестабилизировать 
ситуацию. Печальный опыт государств, ощутивших на себе деструктивное влияние якобы «демократических» революций, показывает 
правоту выбранного нашей страной курса.

У нас всем плевать на законы – как сказал Президент, так и будет
21.03.2006. Главред

Бывший  спикер  беларусского  парламента  (2000-2003)  и  президент  Национальной  Академии  Наук  Беларуси  (1997-2000), 
академик Александр Войтович математически предсказывает крах режима Лукашенко в течение ближайших пяти лет.

- Некоторые украинские политики уверяют, что в Беларуси сохранилась социальная и экономическая стабильность еще с 
советского времени. Как бы Вы прокомментировали такое мнение?

-  Это  миф!  Я  сам  по  специальности  физик,  занимался  динамикой  нелинейных  систем.  К  таким  системам  относятся  и 
экономическая, социальная система общества. Поэтому могу вам сказать: система, в которой все связи жестко оговорены и установлены 
узкие пределы отклонений каждого показателя – это устойчивая, стабильная система. Но она не приспособлена к изменениям. Она не 
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может эволюционировать в меняющемся мире. Вот почему загнулась советская система: она отстала от мира, и то же самое можно 
сказать о Беларуси.

Что касается разговоров об экономических достижениях, это тоже миф. Темпы роста беларусской экономики хуже, чем у всех 
ее соседей, в том числе и Украины. Об этом свидетельствуют статистические данные Программы развития ООН о валовом внутреннем 
продукте  Беларуси  и  индексе  покупательной  способности  населения  за  последние  5  лет.  При  этом  учтите,  что  эти  показатели 
искусственно завышаются: например, ВВП у нас считают не по объему реализации товаров, а по объему производства, в то время как 
некачественный  или  ненужный  товар,  произведенный  в  излишке,  портится  на  складах.  Не  говорю  уже  о  том,  что  седьмая  часть 
белорусской экономики живет на российских дотациях, которые и выдаются за «цифры экономического роста».

Средняя продолжительность жизни людей падает. Еще один показатель – интенсивная миграция: вне родины живут примерно 
10 миллионов беларусов. Даже украинцев, живущих за рубежом, около 7 миллионов, а население Беларуси гораздо меньше украинского. 
Люди не хотят возвращаться домой! И это реальные, объективные данные.

- В случае смены власти в Беларуси, не боитесь ли вы такого разрушения промышленности, всплеска преступности,  
«дикого капитализма», которые были характерны для постсоветской России и Украины?

- Естественно, если на смену Лукашенко придет еще один дурак – а на Всебелорусском собрании наш Президент говорил, 
указывая себе в грудь: “здоровый дурак!”; когда он отвлекается от написанного, то говорит черт знает что, ну и Бог ему судья – обвальные 
процессы только активизируются. Но ведь можно выбрать стране умного руководителя.

В  странах  с  переходной  экономикой  накоплен  большой  опыт  становления,  который  можно  использовать,  не  допуская 
разворовывания  народных богатств  и  разгула преступности.  Например,  в  Словении  продуманная,  постепенная,  поэтапная политика 
приватизации не позволила развалить промышленность. Переход к рыночной экономике совсем не означает,  что мы должны завтра 
передать в частные руки Полоцкий нефтеперерабатывающий завод, или МАЗ, или тракторный завод. Надо просто позволить гражданам 
вкладывать частные капиталы в дело и не отбирать у них под разными предлогами практически всю прибыль.

А людей, ведущих себя по-бандитски, и без смены власти на улицах современной Беларуси более чем достаточно. Разве что 
кроме татуировок на костяшках пальцев они, как правило, носят удостоверения “компетентных органов” во внутренних карманах своей 
спортивной одежды. И не думайте, что в Беларуси нет олигархов: кто тогда сам Лукашенко? Я считаю, что он такой олигарх, которому нет 
примера ни в одной стране.

Приведу один пример. В советское время в Беларуси на складах хранилось вооружение для 5 армий и 22 дивизий нашего 
фронта, в том числе 4 тысячи танков и запчасти к ним. Все это продано! Теперешний танк стоит примерно миллион долларов. Допустим,  
те танки по 500 тысяч продавались. Я спрашиваю у министра обороны – теперь бывшего, конечно: вот, говорю, продавали вы танки, что с 
деньгами? Тот говорит: от 10 до 30 процентов оставались для армии, потому что надо вооружение модернизировать, зарплаты платить. А 
остальное они перечисляли на специальный счет. Что это за счет, министр обороны не знает. Тогда я спрашиваю у премьер-министра: 
поступали  деньги,  вырученные  от  продажи  оружия,  в  бюджет?  Тот  отвечает:  ни  доллара,  все  деньги  поступают  на  личный  счет 
Лукашенко. И Александр Григорьевич потом был вынужден в этом признаться на одном из совещаний. Правда, он сказал, что, дескать, не 
для себя эти деньги тратит. Но все равно, получается, что Президент незаконно и единолично распоряжается десятками миллиардов 
бюджетных денег! И там же еще не только танки продавались, но и другое вооружение, амуниция.

-  Вы  тоже  были  при  власти.  Не  чувствуете  своей  вины  за  свои  действия  или  бездействие,  результатом  которых  
является нынешняя ситуация в стране?

- Во-первых, я был президентом Академии Наук, человеком совершенно аполитичным. Занимался наукой, инновационными 
проектами – и все. Когда мне предложили баллотироваться в Совет Республики, я согласился. Считал, что приходит к концу второй срок 
президенства Лукашенко, а значит – скоро конец его правления, и, видя бессилие почти всех политиков поправить ситуацию в стране, я 
был уверен, что это по плечу только новым, не связанным с политикой профессионалам, хотя бы и ученым. Я достаточно подготовлен – 
сказал себе – я могу этим заниматься.

Но, во-вторых, я скоро увидел, после первого года работы в парламенте, как ошибался, думая, что после избрания смогу что-то 
изменить, сделать. Я увидел, что система государственной власти не позволяет даже спикеру что-либо серьезное предпринять по своей 
инциативе. Так она устроена, эта система: все рычаги влияния в руках у Президента. А значит, чтобы что-то поменять, надо менять 
именно Президента. И когда я публично заявил, что продление срока президенства Лукашенко еще на пятилетку будет очень большой 
бедой для страны, то меня уже через неделю Лукашенко незаконно “выпер” из Совета Республики.

В-третьих, я работал в законодательной власти. Разве моя вина в том, что у нас исполнительная власть пользуется законами 
только для ущемления несогласных, а сама их не соблюдает? Скажем, нынешний Президент должен был уйти в отставку на время 
избирательной кампании, но он продолжал исполнять свои обязанности – и ни один беларусский суд не посмеет дать правовую оценку 
его  действиям.  А  оппозиционных  политиков  задерживали  десятками,  практически  каждый  день  незадолго  до  выборов,  и  всех  под 
надуманными предлогами, с помощью юридического крючкотворства. Так что закон у нас, фигурально выражаясь, для Юпитера не писан, 
только для быков... Поверьте, у нас всем плевать на законы: как сказал Лукашенко, так и будет.

- Почему оппозиция в Беларуси не может вывести на акции протеста больше, чем две-три тысячи людей, максимум два-
три десятка тысяч, когда событие очень важное?

- Причина – разобщенность оппозиции.  Эти политики допускают в свою команду только людей, состоящих в партиях. Они 
выталкивают беспартийных, сочувствующих, из-за этого теряют поддержку людей. А большинство авторитетных противников режима 
Лукашенко не состоят в партиях. Поэтому сейчас я вижу нашу задачу в том, чтобы создать здоровую оппозиционную команду, в которой 
беспартийные смогут занять достойное место.

- Сейчас официальная пропаганда в Беларуси настраивает жителей против США, Европы. Чем это объяснить?
- Это политика Лукашенко – напугать народ тем, будто враги кругом. Для него и Россия враг, когда требует платить по долгам, а 

что уж говорить про Украину – даже в ваш День Независимости государственные каналы не стеснялись поливать вашу страну грязью! Все 
из страха перед тем, что соседние народы как-то повлияют на белорусов, чтобы не было перемен. И он опирается прежде всего на 
пенсионеров, потому что они уже не думают о будущем, им достаточно только получать свою пенсию, чтобы они были довольны властью.

- Как относится к нынешней власти белорусская молодежь?
- Судите сами, если всех студентов заставляют голосовать «правильно», угрозой выселить из общежития, не поставить зачет, 

не  допустить  к  экзамену.  Так  и  собирали  среди  них  подписи  за  Лукашенко.  Говорили:  хочешь  сдать  сессию –  подпишись!  Целые 
коллективы студентов, учителей, врачей, военных, пограничников, госслужащих голосовали перед бдительным оком начальства. Так и 
удается обеспечить победу действующего Президента в первом туре.

- Какое состояние науки в Беларуси?
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-  Вы  задали  больной  вопрос:  плохое  состояние.  Без  цифр  не  обойдусь.  У  нас  за  последние  три  года  государственное 
финансирование науки составляет 0,6% ВВП. Для сравнения: хотя у вас тоже проблемы с финансированием науки, все же Украина 
выделяет  ученым  1,2% ВВП  –  в  два  раза  больше,  аналогичный  показатель  в  России.  К  тому  же,  каждый  год  у  нас  уменьшается 
количество ученых на тысячу жителей: сейчас всего 17,5 исследователей на 10 000 населения. Если бы вы зашли в наши лаборатории, 
то увидели бы, насколько там разбитое и старое оборудование. После 90-го года практически ничего не прибавилось. Новой литературы 
в библиотеках практически нету, спасает только интернет. Кроме того, нашим ученым труднее работать, чем в Украине или в России, 
поскольку  очень  ограничены  зарубежные  гранты  на  науку  из-за  международной  самоизоляции  Беларуси.  Например,  категорически 
запрещается брать гранты из США и ЕС. Спасают только личные контакты с зарубежными учеными: например, двое моих сотрудников 
ежегодно ездят на стажировку к господину профессору Балдакини в Риме и через два месяца привозят оттуда столько денег, сколько у 
нас ученый зарабатывает за год. Но налаживать международные контакты при нынешней внешней политике власти даже ученым очень 
сложно: Беларусь с той же Италией на государственном уровне не осуществляет никаких программ научного сотрудничества.

- А как в Беларуси с коррупцией? Говорят, «бацька» прижал взяточников...
-  Хочу  вам  напомнить,  что  по  результатам  международных  исследований  мы с  Украиной  находимся  на  одном  уровне  в 

рейтинге коррумпированности. Но главный коррупционер, конечно, сам Александр Лукашенко. Я уже говорил, что у нас законодательство 
трансформировано под одного человека. Приведу еще один пример. По закону, взяточников у нас судят: садят в тюрьму, взыскивают 
нанесенный материальный ущерб. А Лукашенко придумал другой закон и провел его через Палату представителей: теперь, если поймают 
человека,  присвоившего  какие-либо средства или получившего взятку – Президент имеет право остановить следствие или судебный 
процесс в отношении этого коррупционера, если он вернет украденное. А кому вернет – неясно: Лукашенке или государству. Хотя этот 
закон противоречит Конституции – ведь виновным человека признает только суд, а взыскивая с него средства, Президент как бы признает 
его вину – все проворовавшиеся спешат перевести добычу на президентский счет, после чего спокойно продолжают управлять страной из 
все тех же высоких кресел.

- Нынешняя власть всеми силами укрепляет такое впечатление, что в реформах беларусский народ не нуждается. Долго  
ли еще она сможет поддерживать нынешний порядок вещей в Беларуси?

-  Кроме желания нынешнего  руководства  оставаться  у  «кормушки»,  есть  объективная  ситуация.  Основные материальные 
фонды как в промышленности, так и в социальной сфере устарели, очень изношены, обновлять их только за счет внутренних ресурсов 
страны невозможно.  Это главная проблема,  которую,  думаю, Лукашенко понимает.  У вас уже был Алчевск,  и в Беларуси подобную 
трагедию оттянут ненадолго – коммунальное хозяйство здесь так же плачевно. А под устаревшее производство в машиностроении все 
труднее добиваться российских дотаций.  Кризис назревает быстро, он обусловлен тем,  что экономическая  и политическая изоляция 
Беларуси мешает  нам получать необходимые инвестиции в будущее.  И люди в Беларуси хорошо знают,  кто стопорит все входы и 
выходы. Поэтому я прогнозирую, что Лукашенко не останется Президентом еще эти пять лет – ему придется уступить власть раньше.

Восточный фронт дал трещину:
13.03.2006. БелГазета

Андрей Подвицкий
Беларусь проигрывает торговую войну с Россией
Если о качестве белорусско-российских отношений судить по сухим цифрам торгового баланса Беларуси,  то наши страны 

находятся  в  состоянии торговой войны.  На передовой  линии фронта  -  товарный обмен  между  Москвой  и  РБ.  Мы потеряли  49,7% 
торгового оборота с российской столицей, самым динамично растущим и богатым рынком России.

В целом в 2005г. в стоимостном выражении торговый оборот между Беларусью и Россией сократился на 10,7%, в физическом 
выражении объем экспорта упал на 10,9%, импорта - на 12,9%. Дружба с Юрием Лужковым, российскими военными, КПРФ и думским 
филиалом Кремля под руководством Грызлова оказалась полезной для ТЭК и монополистов, но контрпродуктивной для большинства 
производителей и малого бизнеса обеих стран.

Из десяти основных товарных позиций экспорта Беларуси в Россию падение зафиксировано по всем десяти. 
В 2004г. случился взрывной рост экспорта нефтепродуктов, но в 2005г. российский рынок съежился так же быстро, как развился 

в предыдущие 12 месяцев. Объем поставок в стоимостном выражении сократился на 74%. Такая неустойчивость является следствием 
законодательной свистопляски и отсутствия стабильных правил игры на данном сегменте рынка.

Второй товарной группой по скорости падения является текстиль и изделия из него. Белорусский легпром продал в Россию на 
18,7% меньше в стоимостном выражении, чем в 2004г. Следом по темпам падения идут товары химпрома и недрагоценные металлы. По 
этим товарным группам темпы падения импорта в Беларусь были существенно выше: по химической отрасли - 23,8%, по недрагоценным 
металлам - 27,9%. Торговые отношения между РБ и РФ далеки от декларируемой устойчивости и предсказуемости. Они находятся в 
сильной зависимости от политических решений властей, а те, очевидно, не приветствуют режима свободной торговли между нашими 
странами.

Среди других белорусских товаров, к которым охладели россияне, отметим обувь (сокращение экспорта на 30,3%), запчасти 
для автомобилей и тракторов (на 27,5%), телевизоры (на 24,5%). Беларусь также существенно сократила объем закупаемых в России 
комплектующих для автомобилей и тракторов (в 2,6 раза), электрических аккумуляторов (в 11 раз), проводов изолированных и кабелей (в 
2,1 раза), пластмасс и изделий из них (на 42,7%), бумаги и картона (на 30,7%), черных металлов и изделий из них (на 21,9%).

2005г.  был  удачным  для  белорусских  экспортеров  мяса:  в  стоимостном  и  физическом  объеме  вырос  экспорт  свежей  и 
мороженой говядины, свинины и колбас. Однако экспорт мяса домашней птицы сократился. Хорошо сработали производители молока. 
Экспорт разных молочных продуктов в стоимостном выражении вырос на 30-35%. Россияне купили больше нашего сыра и творога, 
сахара и даже консервированной рыбы. На фоне резкого увеличения экспорта сахара (на 28,9% в физическом выражении,  31% - в 
стоимостном) явно неудачным получился год для производителей шоколада (сокращение экспорта на 36,2% в стоимостном выражении) и 
кондитерских изделий (падение на 28,6%).

Не  стал  звездным  2005г.  для  белорусских  лесопереработчиков.  Экспорт  необработанных  лесоматериалов  сократился  на 
31,2%. Упали объемы поставок ДВП, ДСП и деревянных стройматериалов. На 12,6% в стоимостном выражении сократились поставки 
мебели.

Пострадали лидеры белорусской промышленности.  Несмотря на то,  что  экспорт  холодильников  в физическом выражении 
вырос  на 2,6 тыс.  (до 683,7  тыс.),  в  стоимостном объеме он  сократился  на 13,2%.  Провал по экспорту  телевизоров  отмечен  как  в 
физических объемах поставок, так и в стоимостном выражении: продано на 65,8 тыс. шт. меньше, что привело к падению выручки на 
24,5%.
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Растет конкуренция на рынке чулочно-носочной продукции. Физические объемы экспорта и по этой товарной позиции упали (на 
7%). По кожаной обуви ситуация еще более критическая: в физическом выражении экспорт упал на 17,6%, в стоимостном - на 27,6%. 
Внимательно анализируя торговый баланс между Россией и Беларусью последних лет,  очень трудно найти товарные позиции (газ и 
нефть не в счет), которые имели бы устойчивую тенденцию к росту.

2005г. резко активизировал процесс структурных изменений в торговых отношениях между Беларусью и Россией. Так, доля 
минеральных продуктов в импорте Беларуси из России увеличилась с 40,6% в 2004г. до 54,9% в 2005г. Одновременно резко сокращается 
доля других товаров: машин и оборудования (с 2,5% в 2004 г. до 7,7% в 2005 г.), недрагоценных металлов и изделий из них (с 16,4% до 
13%), готовых пищевых продуктов (с 3,8% до 3,3%), текстиля (с 2,6% до 1,5%). Беларусь отгораживается от России практически по всем 
товарным фронтам, требуя при этом сохранить для нее внутрироссийские цены на газ и чрезвычайно выгодные схемы переработки 
нефти. Такое поведение едва ли можно назвать партнерским. Поскольку в 2005г. ясности в нефтегазовых потоках и ценах на них больше 
не стало, можно предположить, что структурная революция в торговле между РБ и РФ 2005г. не является последней.

Беларусь  еще  ждет  самый  неприятный  момент  выяснения  отношений,  когда  Россия  разовьет  на  своей  территории 
производство  товаров,  непосредственно  конкурирующих  с  продукцией  крупных  белорусских  предприятий  (трактора,  грузовые 
автомобили, холодильники, телевизоры). Тогда в рамках ВТО и подписанных двухсторонних договоров она будет требовать предоставить 
ей равный доступ на белорусский рынок.  С учетом значительно меньшей налоговой нагрузки,  более низких цен на энергоресурсы и 
использования современных технологий Россия станет самым грозным конкурентом для белорусских предприятий.

Энергетический  наркотик  России  заметно  расслабил  белорусских  производителей,  чему  способствовал  и  протекционизм 
правительства. Директорат концентрировал усилия не на капитализации предприятий, снижении издержек,  а на выполнении валовых 
прогнозных показателей. В условиях мягкой монетарной и фискальной политики сделать это было гораздо легче, чем модернизировать 
основной капитал и найти способ выйти на рынки богатых стран.

Кризис  торговли  с  Россией  наверняка  обернется  общим кризисом  внешней  торговли  страны и,  как  следствие,  рецессией 
реального сектора Беларуси. До сих пор львиная доля экспорта потребительских товаров приходится на Россию. По мясу и мясным 
продуктам - свыше 98%, по молоку и молочным продуктам - 97,7%, по сахару - 100%, по лекарственным средствам - 61,8%, по обоям - 
73,5%, по обуви - 88%, по холодильникам - 81%, по металлообрабатывающим станкам - 63%, по телевизорам - 65%, по тракторам - 39%, 
по седельным тягачам - 76%, по мебели - 70%.

Власти настолько увлеклись обсуждением конституционного акта и единой валюты, что не заметили реального охлаждения 
торговых и общеэкономических отношений между странами. Негативные тренды в белорусско-российской торговле, которые усилились в 
2005г., наверняка будут аукаться Беларуси всю третью пятилетку.

Белоруссия не реагирует на давление
Интервью министра иностранных дел Белоруссии С.Мартынова немецкой газете "Зюддойче Цайтунг"(18 марта  

2006). 
- Несколько дней тому назад Президент Александр Лукашенко заявил о готовности к диалогу с ЕС и США. Не ожидается ли, что 

после выборов отношения наоборот ухудшатся?
- Заявление Президента не случайно. Оно отражает нашу неизменную позицию в отношении ЕС и США. Мы полагаем, что 

политика, проводившаяся ранее этими странами, близорука и неправильна. И не потому, что она нам не нравится, а потому, что она 
является неэффективной.

- Что вы предлагаете?
- У ЕС и США есть две альтернативы после президентских выборов: либо они продолжают проводить такую политику или даже 

ее ужесточают. Но это не принесет никаких результатов, поскольку наша страна не поддается давлению. Либо они переосмысливают эту 
политику и делают ее более реалистичной. США и ЕС придется в течение пяти лет иметь дело со страной, руководимой президентом, 
который  будет  избран  в  воскресенье.  Вы  предпочтете  пять лет  сотрудничества  или будете  дальше  продолжать  делать вид,  будто 
игнорируете достаточно крупную страну в центре Европы? Страну, которая является важной с точки зрения транзита и обеспечения 
энергоресурсами Европы. Я полагаю, что это было бы не очень разумно.

-  Предвыборная  кампания сопровождалась  многочисленными арестами.  Вас  не  удивляет  жесткая  реакция  Запада  в  этой 
связи?

- Я не удивлен, так как оценка выборов Западом была предопределена заранее. Здесь речь идет о предрассудке. В ходе 
данной  избирательной  кампании  не  было  арестов  по  каким-либо  другим  причинам,  нежели  нарушение  общественного  порядка  и 
законодательства. Нигде, в том числе и здесь, люди не освобождены от обязанности соблюдать законы. Даже в том случае, если они 
являются  кандидатами в  президенты или  их  помощниками.  Европейский  Союз  постоянно  настаивает  на  обеспечении  законности  и 
правопорядка. У нас в стране обеспечиваются законность и правопорядок.

- Что вы можете сказать в отношении критики о неравных условиях избирательной кампании?
-  У  людей  есть  доступ  к  независимой  и  оппозиционной  прессе.  Они  располагают  возможностью  широкого  доступа  к 

телевидению, и не только к белорусскому государственному телевидению, но и таким телеканалам как Евроньюс, Би-Би-Си и Си-Эн-Эн. 
Кроме того, они имеют возможность принимать российское телевидение, которое не всегда очень дружелюбно относится к Беларуси. У 
людей есть беспрепятственный доступ в Интернет.  И, разумеется, люди видят жизнь вокруг себя. Они видят,  что позитивного было 
сделано Правительством.

- Не опасаетесь ли Вы экономических санкций после выборов? 
-  Опасаться  –  не  совсем  верное  слово.  Экономические  санкции  и  санкции  вообще  являются  неэффективными.  Это 

подтверждается мировой практикой. Они никогда не могут решить проблемы. Так стоит ли еще раз пытаться это делать? Экономические 
санкции  в первую очередь  скажутся  на людях.  44% нашего  экспорта  идет в  Европейский  Союз.  Часть доходов практически  каждой 
белорусской семьи зарабатывается на рынках ЕС. Если ЕС хочет навредить людям в Беларуси, то он может принимать такое решение, 
но тогда ему придется выслушать, что люди думают о нем. 

- Вас не смущает, что федеральный канцлер Ангела Меркель принимала оппозиционного кандидата в президенты Александра 
Милинкевича? 

- Это неправильно, когда какое-то государство отдает предпочтение тому или иному кандидату в другом государстве. Это – 
вмешательство во внутренние дела. Но из-за этого мы не станем объявлять войну Германии.

- Как будут выстраиваться отношения дальше?
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- Наши отношения имеют важное значение. Во-первых, свой отпечаток накладывает трагическое прошлое. Во второй мировой 
войне мы потеряли треть населения. Эти люди были принесены в жертву борьбе против германских нацистов. Но у белорусов нет 
реминисценций в отношении германского народа либо германского правительства.  Мы разделяем эти понятия. Но мы ожидаем, что 
чувства белорусского народа будут уважать в Германии.

Во-вторых,  присутствует  экономическая  составляющая.  После  России  Германия  является  нашим  крупнейшим  торговым 
партнером.  Мы  экспортируем  в  Германию  около  тысячи  различных  наименований  продукции.  Федеративная  Республика  Германия 
выступает в качестве важного кредитора Беларуси. Это – улица с двусторонним движением, так как за счет кредитов финансируются 
поставки германского оборудования.

В-третьих,  Германия оказывает  значительную гуманитарную помощь.  Я  хотел  бы  поблагодарить  всех  граждан  Германии, 
которые в меру своих сил помогают жертвам чернобыльской катастрофы в Беларуси. Мы полагаем, что можем сотрудничать во всех 
названных областях, а также в других сферах.

- Беларусь создает Союз с Россией. Не таит ли это в перспективе опасности для ее независимости?
- Нет. С первого дня построения Союза наша позиция была таковой: мы выступаем за глубокую интеграцию, но независимость 

и суверенитет не могут быть предметом переговоров. Данный Союз не служит цели слияния двух стран.
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УКРАИНА
Хроника
14 марта. После парламентских выборов внешнеполитический курс Украины не изменится. Об этом на пресс-конференции в 

Киеве заявил президент Украины Виктор Ющенко. «Внешнеполитический вектор не будет изменен после выборов», – сказал он. «При 
этом оборонная политика является неотъемлимой частью внешней. Оборонная политика не может быть отдельной», – добавил Ющенко.

По мнению украинского лидера, евроатлантический вектор является единственным, который отвечает интересам Украины: «Я 
уверен,  что  если  говорить  аргументировано,  с  точки  зрения  национальных  интересов  Украины,  нет  другого  ответа,  как  система 
европейских ценностей», – подчеркнул президент.

«Украина  –  в  центре  Европы  и  не  может  формировать  биполярную  систему  в  Европе.  Мы  должны  установить  единую 
европейскую хату», – заключил Ющенко.

Также Ющенко заявил,  что «проблемы русского  языка в Крыму нет.  Там больше 90 процентов граждан отвечают,  что не 
чувствуют давления в использовании русского языка», – сказал он.

При этом Ющенко в очередной раз подчеркнул, что,  по его мнению, референдумы о языке и вхождении Украины в НАТО 
являются политическими спекуляциями:

«Некоторые политические силы поднимают эту проблему, также, как и поднимают на щит проблему НАТО, хотя еще 5 лет 
назад голосовали «за», – напомнил президент.

«Все это – отголоски борьбы за свой суверенитет, поэтому сегодня появляется информация о тюрьмах ЦРУ, скоро вообще нас 
обвинят в связях с Бен-Ладеном», – заключил Ющенко.

14 марта. Нескольким тысячам сторонников Партии Регионов удалось присоединиться к акции в поддержку Приднестровья, 
которая проводится блоком Натальи Витренко в эти минуты около здания Секретариата президента Украины.

Между тем, организаторы акции отметили, что к митингу не присоединилась парламентская оппозиция – ни один народный 
депутат  из  фракций  «Регионы Украины»,  СДПУ(о)  и  Компартии  не  вышел  к  сторонникам  Витренко.  Сторонники  Натальи  Витренко 
призвали  все  оппозиционные  силы  присоединиться  в  борьбе  за  свободную  внешнеэкономическую  деятельность  «непризнанной» 
Республики

14 марта. Состоялась расширенная пресс-конференция президента Украины Виктора Ющенко на тему "Проведение честных 
выборов как  приоритет власти".  Как передаёт  ИА REGNUM,  комментируя журналистам проблемы русского языка в  Крыму,  Ющенко 
заявил: "Вы знаете, я бы не хотел снова создавать языковую проблему. На самом деле это вещи, которые легко регулируются доброй 
волей руководителя компании, журналиста и местной власти, если мы понимаем, о каких ценностях идет речь. Если мы понимаем, что 
мы живем на Украине, и Крым является неотъемлемой частью Украины, что государственным языком Украины является украинский, что 
уважение к  национальным корням -  это функция,  задача  любой компании.  И  об этом говорит  закон,  как  поступать в  таком случае. 
Президент своим указом не регулирует, извините, не регулирует время вещания в крымской телевизионной компании, и никогда не будет 
регулировать. Вы знаете, я убежден, что ответ на то, каким должен быть человек через 5-10 лет, - это тот человек в Украине, которая 
знает и русский, и украинский, и английский. Возможно, кому-то надо знать немецкий и французский языки. А еще лучше, если бы 3-4 
языка.  Так  как  речь  не  идет  о  выборе  между  тем  и  тем.  Мне  не  нравится,  что  Вы  задаете  вопрос,  что  украинский  язык  как 
государственный язык должен существовать благодаря жертве русского языка. Нет. Ни о каких жертвах не идет речь. И потому когда мы 
говорим о языковой политике в Украине, мы говорим: национальная языковая политика никогда не будет направлена против языковой 
культуры того или другого народа. Никогда. Так могут комментировать только шумные политики. Но на эти вещи я могу не реагировать. Я 
хочу только довести государственную позицию, не спекулятивную. Вы знаете, что школ, например, венгерских, у нас в Украине 96? В 
Крыму мы имеем одну украинскую школу. Нам надо корректно, без имперского нажима относиться к проблемам тех или других народов, 
наций, в том числе в контексте языковой политики. Не делать спекуляций. Сегодня мне довольно сложно комментировать и позицию 
крымского  парламента,  где  98%  бюджета  идет  на  финансирование  русского  языка  -  от  садика  до  школы,  заканчивая  вузом  -  из 
украинского бюджета. В том числе за счет перераспределения бюджетных субвенций. Мы поддерживаем этот язык и говорим, что мы в 
этом  видим  корректность,  толерантность  нашего  подхода.  На  мой  взгляд,  это  была  бы  лучшая  политика  -  говорить  о  развитии  и 
татарского языка, и украинского, и русского, и греческого, и французского, кому что по душе. Это интересная постановка, давайте будем 
садиться и разбираться.

Хотя я знаю, что в Крыму работает, кажется, 14 крымско-татарских школ. Мало этого - давайте инициативы, ведь этот вопрос 
местного  уровня,  и  я  могу  реагировать  как  президент.  К  моему  слову  могут  прислушаться  на  местном  уровне,  но  могут  его  и 
проигнорировать. Но я могу быть вашим партнером, если это рациональная постановка".

15  марта. Председатель  Верховной  рады  Владимир  Литвин  сомневается  в  возможности  создания  коалиции  после 
парламентских выборов между пропрезидентским блоком "Наша Украина" и Партией регионов Виктора Януковича, однако не исключает 
договоренностей между этими силами при распределении должностей.

"Еще осталось 10 дней до выборов - они ("Наша Украина" и Партия регионов) разругаются, так что еще месяц после выборов 
им будет сложно сойтись", - сказал Литвин на пресс-конференции во Львове. Кроме того, по словам спикера, в идеологическом плане у 
этих двух политических сил также есть несовместимые позиции. В частности, в вопросе о статусе русского языка на Украине. "Это разные 
политические силы, но в политике все возможно", - сказал Владимир Литвин.

Спикер  подчеркнул,  что  такой  союз  нельзя  исключить,  особенно когда  речь  будет  идти  о  распределении должностей.  По 
словам Литвина,  тем более,  уже был заложен такой  прецедент,  когда  во  время назначения на должность премьер-министра Юрия 
Еханурова  было подписано соответствующее  соглашение.  В  то  же время спикер  отметил,  что  этот  вопрос  необходимо  адресовать 
непосредственно Партии регионов и "Нашей Украине".

Отвечая на вопрос, о том, кто будет назначен следующим премьер-министром, Владимир Литвин подчеркнул, что это будет 
зависеть от результатов выборов. Спикер напомнил, что президент Украины Виктор Ющенко заявил, что хочет видеть Еханурова на этой 
должности.Отвечая на вопрос, планирует ли он сохранить за собой должность спикера после парламентских выборов, Литвин сказал: "Я 
перед собой таких планов не выстраиваю, а дальше жизнь покажет". Об этом сообщает "Интерфакс".

допишитесь на рассылку!
15 марта. Предвыборный социологический опрос провели в Крыму сотрудники Крымского филиала Института регионального 

развития. Как сообщили «Росбалту» организаторы исследования, 6-12 марта в 95 населенных пунктах Автономной Республики Крым 
было опрошено 7 тыс. 118 человек старше 18 лет. 
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Большинство (22,4%) респондентов готово отдать свои голоса блоку Юлии Тимошенко.  Однако Партия регионов Украины, 
возглавляемая  Виктором  Януковичем,  практически  догоняет  БЮТ  —  у  нее  19,9%.  На  третьем  месте  с  небольшим  отрывом  блок 
«Народная оппозиция Наталии Витренко (16,1%). Вместе у двух пророссийских партий — 36%. У остальных партий в Крыму значительно 
меньше приверженцев. Блок «За союз» набирает 7,3%, «Народный блок Литвина» — 7%, «Наша Украина» — 5,9%, коммунисты — 4,5%, 
социалисты — 3,5%, блок «Не так!» Леонида Кравчука — 2,9%. Против всех кандидатов собираются голосовать 3% опрошенных. 61,3% 
от общего числа опрошенных твердо решили голосовать, и еще 20,5% — скорее всего. 

16 марта. Премьер-министр Украины Юрий Ехануров прогнозирует, что президент Виктор Ющенко будет переизбран на второй 
срок. Об этом он заявил на встрече со студентами в Виннице. «Нравится – не нравится, до 2009 года у нас есть президент, а после – мы 
его переизберем еще на 5 лет», – сказал Ехануров.

Комментируя предстоящие парламентские выборы, глава Кабмина выразил уверенность, что пропрезидентский блок «Наша 
Украина» наберет больше, чем Блок Юлии Тимошенко. «Тимошенко спит и видит премьерский пост. Но больше они не наберут. Это – 
иррациональная  сила»,  –  подчеркнул  Ехануров.  Премьер  сказал,  что  для  создания  «Нашей  Украиной»  и  БЮТ  коалиционного 
правительства  необходимо,  чтобы  Тимошенко  подтвердила  свое  желание  исполнять  программу  президента.  Ехануров  также 
прокомментировал возможность сотрудничества «Нашей Украины» и Партии Регионов:

«Там половина людей, с  которыми можно работать в будущем, а остальных мы перевоспитаем», – пообещал он .«Очень 
тяжело  бороться  с  бандитами  демократическими  методами,  мы  будем  постепенно  с  ними  разбираться»,  –  добавил  Ехануров, 
комментируя своих оппонентов из «бело-голубого» лагеря.

17 марта. Береговой пост наблюдения Черноморского флота зафиксировал 12 марта работу украинского судна "Оскар" по 
подъему кабеля связи флота в районе мыса Башенный (Судак), сообщил информированный источник в Севастополе. 

По его данным, "украинское судно прибыло в Севастополь с 500 метрами кабеля, находящегося в трюмах". "Представители 
Черноморского  флота совместно с украинскими  пограничниками  сфотографировали  соответствующие  страницы судового  журнала и 
технического задания, полученного капитаном "Оскара",  - сказал источник,  передает "Завтра". Техническое задание предусматривало 
проведение работ по экологической очистке прибрежных вод. При этом никакого согласования технического задания с командованием 
Черноморского  флота не  было,  сказал  источник.  Между  тем,  по  его  словам,  базовое  соглашение  об условиях  базирования  ЧФ на 
территории Украины по вопросам экологической безопасности и контроля в местах базирования флота прямо предусматривают,  что 
государственные органы Украины по охране окружающей среды за месяц до начала квартала направляют на согласование начальнику 
штаба ЧФ план проверок  с  указанием сроков и  должностных лиц,  осуществляющих эти  проверки.  В  августе  прошлого  года это  же 
украинское судно в том же районе прибрежных вод подняло со дна 1700 метров кабеля связи ЧФ. Тогда командование флота обратилось 
в  прокуратуру  Севастополя  и  транспортную  прокуратуру  города  Судак  (по  месту  совершения  преступления)  с  просьбой  провести 
расследование данного факта. "Однако ответа до сих пор командованием ЧФ не получено", - подчеркнул источник. 

17 марта. Виктор Ющенко не поддержал решение городских властей Харькова о придании русскому языку особого статуса. Во 
время визита  в Харьков  президент  назвал решение о придании русскому языку  особого  статуса  «надуманной политизацией».  «Это 
кампания, которая не отвечает национальным интересам», – сказал он. 

 «Если посмотреть, в некоторых регионах мы 90% финансирования тратили на русский язык», – добавил глава государства. 
Президент отметил, что не получал ни из одного региона ни одной жалобы о языковых преследованиях.«Я не приветствую такие шаги. Но 
то, что сделано в Харькове, то сделано, правовую оценку этому должен давать суд», – подчеркнул Виктор Ющенко. Напомним, что в 
Харькове по решению депутатов городского совета русский язык получил особый статус. Теперь, его можно использовать наравне с 
украинским – государственным языком – при работе с официальными документами, в сфере образования и науки.

17 марта. Украинская Православная Церковь Московского Патриархата вмешивается в избирательную кампанию на Украине. 
Об этом на презентации итогов проекта «Религии и парламентские выборы-2006», проведенного при поддержке фонда «Возрождение» 
Джорджа  Сороса,  заявил  Анатолий  Колодный,  профессор,  руководитель  отделения  религий  Института  философии  им.  Григория 
Сковороды.

«Участие  УПЦ в  кампании  Виктора  Януковича  было  замолчано.  И  эта  Церковь  продолжает  участвовать  в  предвыборных 
кампаниях.  Это  не  получает  должной оценки  со  стороны государства.  Многие  конфессии ждали  такой  оценки  после президентских 
выборов. В частности, этот вопрос ставил Филарет (глава непризнанного «киевского патриархата», – ред.)», – сказал Колодный.

По его словам, в настоящий момент Церковь поддерживает коммунистов, Партию Регионов Виктора Януковича, а также блок 
«Народная оппозиция» Натальи Витренко.  Колодный утверждает,  что Церковь оказывает поддержку политикам через общественные 
организации – православные братства. 

Как  сообщал  «Новый  Регион»,  ранее  Архиепископ  Митрофан,  управляющий  делами  Украинской  Православной  Церкви 
опроверг заявления об участии Церкви в избирательной кампании.

«У нас люди имеют различные политические взгляды, мы на них не влияем и не имеем на это право», – сказал он.
17 марта. Руководитель избирательной кампании "Нашей Украины" Роман Бессмертный заявил, что не исключает возможности 

подписания новой "оранжевой" коалиции 26 марта. Об этом заявил в прямом эфире украинского телеканда "Тонис". Как сообщает ИА 
REGNUM, по словам Бессмертного: "Переговоры о создании оранжевой коалиции не прекращались и они будут длиться до последней 
минуте голосования избирателей в день парламентских выборов. Я верю, что коалиция будет и не исключаю, что ее создадут 26 марта в 
22.00, когда прекратится голосования на участках".

Также Бессмертный заявил, что коалиция не была подписана ранее только по одной причине - "препятствием стала постоянная 
избирательная  кампания".  Также  он  заметил,  что  отдельные  союзники  прониклись  "битвой  за  проценты,  а  отсюда  и  определенной 
риторикой".  Также  Бессмертный  подчеркнул:  "восстановление  оранжевой  коалиции  -  единственный  адекватный  выход  в  данный 
исторический момент".

Кроме того, руководитель избирательной кампании "Нашей Украины" опроверг слухи о ведении переговоров "Нашей Украины" 
с "Партией регионов": "Мы таких переговоров не ведем. Коалиция может строиться на более или менее однородной идеологии. Нам 
более близки БЮТ, СПУ, Пора - ПРП и УНБ ".

20  марта. Россия  осуществляет  непрямое  вмешательство  в  парламентские  выборы  на  Украине.  Об  этом  на  пресс-
конференции во Львове заявил министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк, с сегодняшнего дня находящийся в предвыборном 
отпуске.

«Если анализировать действия России по отношению к Украине, в частности, газовые отношения и мясо-молочный кризис, то 
можно сказать, что это выглядит как непрямое давление на ситуацию в Украине», – сказал он.«Фактов прямого вмешательства я назвать 
не  могу»,  –  добавил Тарасюк.  По его  словам,  в настоящий момент иностранные наблюдатели отмечают,  что  кампания на  Украине 
проходит  честно  и  серьезных  нарушений  нет:«Много  иностранных  наблюдателей  отмечают,  что  кампания  проходит  честно  и  нет 
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серьезных нарушений. За рубежом также интересуются нашими выборами. Я не слышал ни от наших партнеров того, что у нас дают 
преимущество  одной  из  партий.  К  этому  они  заявляют,  что  наша  оппозиция  имеет  свободный  доступ  к  СМИ  и  свободно  может 
агитировать», – заключил Тарасюк. Глава украинского оборонного ведомства прогнозирует, что принципиальное решение о вступлении 
страны в Североатлантический альянс может быть принято уже через два года.«К концу марта будет готов План действий по обретению 
членства в альянсе, в сентябре мы приступим к его выполнению. Если эта работа будет успешной для Украины и убедительной для 
НАТО, то в 2008 году на саммите «НАТО-Украина» может быть принято принципиальное решение о приеме Украины в альянс», — заявил 
Анатолий Гриценко,  передают  Подробности.  По словам министра,  после этого страна получит  переходный период для завершения 
подготовительной работы, примерно полтора-два года.«Получается полноправное членство на рубеже 2010 года», — сказал он. При этом 
Гриценко отметил, что «это — прогноз, жизнь может внести в него коррективы».

21 марта. Юлия Тимошенко заявляет, что ее политическая сила составит серьезную конкуренцию Партии Регионов Виктора 
Януковича в Крыму и на Востоке Украины. Об этом Тимошенко заявила на пресс-конференции в Киеве. «Я верю, что мы поломаем 
монополию Януковича на Востоке и в Крыму. Результаты выборов там будут совершенно неожиданными», – сказала она. По словам 
Тимошенко, в Крыму и на Востоке Украины считают Януковича пророссийским политиком, каковым он, на самом деле, не является:

«Первый миф: Янукович – всенародный батька, который введет русский язык вторым государственным, но это не так. Будучи 
при власти он не сделал это.

Второй миф: Янукович – боец с ружьем против НАТО. Но в парламенте он голосовал за отправку наших миротворцев в Ирак. 
Третий миф – что Янукович единственный может наладить отношения с Россией. Я заявляю, что после выборов все кризисы, 

искусственно созданные между Россией и Украиной, будут ликвидированы», – подчеркнула Тимошенко.
«У людей на востоке и в Крыму уже пропадает иллюзия относительно Януковича», – заключила она.
Теоретическое создание коалиции Блока Юлии Тимошенко с «Нашей Украиной» и Партией Регионов после парламентских 

выборов является «уродливым союзом», заявила Тимошенко. «Не нужно создавать никакие уродливые союзы», – сказала она.  «Это 
будет коалиция-треугольник  не политического  взаимопонимания,  любви и стабильности,  а бермудский треугольник,  в котором будут 
утрачены все «оранжевые» иллюзии и принципы. Я не вижу никакого смысла для страны в таком объединении. БЮТ будет работать в 
оппозиции. Это будет намного честнее», – добавила Тимошенко.

Она также сообщила, что сегодня намерена отправить президенту Виктору Ющенко официальное письмо с требованием дать 
четкий ответ, будет ли после парламентских выборов «Наша Украина» объединяться с Партией Регионов.

Если я не получу четкого ответа до 26 марта, то буду оценивать это как молчаливое согласие на создание коалиции между 
«Регионами» и «Нашей Украиной», – заключила Тимошенко.

21 марта. Между "Нашей Украиной" и Партией регионов в будущей Верховной Раде коалиция невозможна. Об этом заявил 
первый заместитель руководителя штаба Блока "Наша Украина" Роман Зварич. Он подчеркнул, что между этими политическими силами 
"настолько  глубокие  идеологические,  политические  противостояния,  расхождения",  что  такая  коалиция  просто  невозможна.  По  его 
словам,  невозможно  "свести  в  купу  то,  что  не  сводится",  "можно  ли  втиснуть  треугольник  в  квадратную  дырку?",  передает 
"Главред".Зварич считает, что все заявления по поводу такой коалиции являются предвыборным ходом конкурентов "Нашей Украины".Он 
убежден, что будет обязательно создана "оранжевая" коалиция. По его словам, не исключено, что до 26 марта будут договоренности о 
такой коалиции, и даже подписан соответствующий документ. Зварич подчеркнул, что у него есть оптимизм, что это будет сделано.

21 марта. Позиция Украины относительно президентских выборов в Беларуси будет базироваться на оценке представителей 
ОБСЕ.

Ожидаем оценку представителей ОБСЕ, и на этом будет базироваться позиция Украины", - подчеркнул В.Ющенко и добавил, 
что эта оценка - "наиболее професиональная, полная и объективная 

21 марта. Выступая в Харькове, президент высказался против русского языка В пятницу, 17 марта, украинский президент во 
время выступления в Харьковском университете позволил себе небывало резкие высказывания по языковой проблеме. Поводом для 
критики стало решение Харьковского городского Совета от 6 марта 2006 года о предоставлении русскому языку статуса регионального. 
Решение полностью соответствует украинскому законодательству и принято согласно «Хартии региональных языков». Именно поэтому 
прокуратура не дала никаких официальных оценок действиям Совета в отличие от похожей ситуации с крымским референдумом. Новый 
статус позволяет русскому языку функционировать фактически в качестве второго государственного, но только на территории Харькова. 
Даже националистическая общественность не рискнула обвинять харьковских депутатов в нарушении закона, ограничившись моральным 
осуждением и всевозможными демаршами вроде запрета возлагать цветы к памятнику Шевченко в годовщину его рождения, девятого 
марта, харьковскому губернатору и мэру (оба «оранжевые») из-за «предательства национальных идеалов». 

21 марта.  Послом Украины в РФ назначен Олег Демин. Указ о назначении посла президент Украины В.Ющенко подписал 
сегодня. Олег Демин - уроженец Тульской области, выпускник Харьковского института радиоэлектроники и Высшей партийной школы при 
ЦК  Компартии  Украины.  Работал  секретарем  харьковского  горкома  комсомола,  затем  -  вице-президентом  Украинско-Сибирской 
инвестиционной корпорации "Укрсибинкор". Работал первым заместителем главы администрации президента Украины.

21 марта. Крымский журналист Тимур Дагджи подал иск в Печерский районный суд Киева против руководителя избирательной 
кампании блока «Наша Украина», главы политсовета партии «Народный Союз «Наша Украина» Романа Бессмертного. Об этом Дагджи 
объявил на пресс-конференции в Симферополе. Журналиста возмутила обнаруженная им статья Бессмертного, в которой предлагалось 
использовать крымских  татар в  качестве  инструмента  решения «крымского  вопроса».  По словам Дагджи,  в 1996 году Бессмертный 
опубликовал статью «Политическая технология решения крымской проблемы», в которой предлагалось «сделать ставку на крымских 
татар как союзника в борьбе за Крым, с их помощью перевести вектор конфликта Россия – Украина в плоскость конфликта Россия – 
Турция,  а  затем  выбросить  их  на  свалку  истории».Как  считает  истец,  Бессмертный  также  предлагал  на  конечном  этапе  решения 
«крымской проблемы» провести массовую ассимиляцию крымских татар. Журналист заявил, что эта публикация противоречит нормам 
Конституции Украины, нарушает Всеобщую декларацию о правах человека, а ряд других международных документов.На этом основании, 
Дагджи требует, чтобы соратник Виктора Ющенко принес извинения крымским татарам, за попытку ущемления их прав.

21 марта. В  Донецкой  области не  внесены в  список  избирателей 71  тысяча 297 человек.  Об этом заявил Председатель 
Комитета избирателей Донбасса Александр Хряков во время пресс-конференции в Донецке.

"Количество избирателей не внесенных в список - 71 тыс. 297 человек, лишние избиратели-двойники (на самом деле ситуация 
на 16-е число была не урегулирована) - 39 тыс. 399 человек, количество избирателей, фамилии которых содержат ошибки, либо другие 
неправильные данные - 221 тыс. 643 человека, улицы, дома, не внесенные в список избирателей - 3 тыс. 552 улицы", - сказал он.

По словам А.Хрякова, вся эта информация находится в прокуратуре Донецкой области.
Председатель Комитета также заявил, что жалобы есть на все партии, однако "превалируют по нарушениям представители 

провластных партий и блоков".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

133



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

А.Хряков также сообщил, что вся информация о нарушениях отправлена по электронным адресам в Украинско-американское 
бюро защиты прав человека, Информационный центр Совета Европы Российской федерации, ОБСЕ, Международное общество защиты 
прав  человека,  Представительство  Европейской  комиссии,  Центр  информации  и  документации  НАТО  в  Украине  и  десятки  других 
международных организаций.

"Если столь высоким структурам, которые являют собой пример воинствующей демократии в мире, не интересно то, что мы 
говорим,  ...  то  либо  эти  наблюдатели  являются  заангажированными  сторонами,  что  я  убедительно  постараюсь  вам  доказать  в 
последующих документах, либо эти вопросы им не интересны по определению. Тогда хотелось бы спросить, зачем они международно так 
наблюдают?", - сказал он.

А. Хряков также сообщил, что сейчас юристы изучают все факты, которые Комитет избирателей Донбасса расценивает как 
факты, "ведущие напрямую к срыву выборов".  Он также утверждает,  что по этим фактам "есть все признаки совершения уголовного 
преступления, которое будет называться халатность".

"И тогда, когда назовется (халатностью - ред.), будет выявлен ущерб, и мы оставляем за собой право подать в прокуратуру 
требование  возбудить  уголовное  дело  по  факту,  в  рамках  которого  выяснить  лиц,  которые  допустили  данную  халатность  -  это  и 
подготовка избирательных участков, и подготовка списков", - подчеркнул Хряков.

21 марта. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко убеждена, что парламентские выборы-2006 будут честными и демократичными. Такую 
уверенность  Тимошенко  обосновала  тем,  что  "старый  админресурс  уже  не  может  влиять",  а  "новый  админресурс  не  способен 
справиться".  При этом она сообщила,  что  вчера услышала информацию о  том,  что  якобы "новая властная команда тянет какой-то 
страшный кабель для фальсификации выборов". При этом Тимошенко подчеркнула, что, услышав эту информацию, она подумала только 
об одном: "Чтобы их только током не убило", сообщает proUa. Тимошенко также отметила, что честность и прозрачность выборов 26 
марта будет зависеть от того, "смогут ли обмануть людей или нет". Она отметила, что имеет в виду в первую очередь манипуляцию с 
рекламными роликами, ряд обещаний и черный пиар. "Но в принципе выборы я ожидаю честные", - подчеркнула Тимошенко.

21 марта. Комитету избирателей Украины удалось выявить факт непосредственного использования админресурса украинскими 
властями. КИУ предоставил документальное подтверждение того, что честные и прозрачные выборы на Украине находятся под угрозой. 
Например,  в  пресс-релизе  КИУ  указывается,  что  согласно  полученному  распоряжению  Хмельницкой  областной  госадминистрации 
«действующая  "новая"  власть,  за  счет  своего  печально  известного  админресурса пытается  любой ценой обеспечить  максимальные 
показатели на парламентских выборах 26 марта 2006 года отдельным (своим) политическим силам». В государственном документе – 
распоряжении,  предназначенном  для  служебного  пользования,  и  опубликованном  КИУ,  руководителям  районных  администраций 
предлагается: 

1.  Содействовать  всеми  имеющимися  средствами  организации,  проведению  предвыборной  агитации  и  получению 
необходимых  позитивных  результатов  голосования  на  участках  в  советы  всех  уровней  избирательному  блоку  «Наша  Украина»  и 
Гражданскому блоку «Пора-ПРП». 

2. Не мешать проведению в любой форме предвыборной агитации Украинскому народному блоку «Костенко и Плюща», блоку 
«Народно-демократических  партий»  (НДП),  СПУ  и  в  связи  с  дальнейшим  возможным  сотрудничеством  в  Верховной  Раде  Партии 
регионов и БЮТ. 

3.  Создавать неблагоприятные условия для ведения предвыборной агитационной работы избирательному блоку «Не Так», 
Народному блоку Литвина, блоку Н. Витренко «Народная оппозиция», ВО «Свобода» О. Тягнибока. 

21 марта. В Харьковском областном офисе Партии регионов около восьми вечера прогремел взрыв... Представители Партии 
регионов  утверждают,  что  это  было  запланированное  покушение  на  руководителя  избирательной  кампании  "регионалов"  Евгения 
Кушнарева.

Сегодня Евгений Петрович Кушнарев - это самый многообещающий политик среди "антиоранжевых". 
Вот подробности покушения на Е.П.Кушнарева, описанные очевидцем преступления на "Харьковском политическом форуме": 

"Взрывное устройство было радиоуправляемым и достаточно мощным... Устройство было начинено гайками.
Очевидно, механик стоял на четвертом или на пятом этаже и смотрел, когда Кушнарев подойдет к двери. Но в тот момент, 

когда Кушнарев подошел к двери, туда заходила какая-то женщина, он ее пропустил, и взрыв произошел раньше, чем нужно. Взрывом 
сорвало двери с петель, внутрь помещения рикошетами полетели гайки. Кушнарева и охранника взрывной волной сбило с ног, попали 
гайки, чья ударная сила уже была смягчена.

Нет сомнений, что если бы взрыв произошел, когда Кушнарев проходил между дверями, взрыв был бы смертелен. Не ясно 
пока, действительно ли хотели убить или намеренно рванули на секунду раньше, чтобы психологически сломить". 

Как сообщает "Интерфакс" со ссылкой на пресс-службу областной организации партии, Кушнарев не пострадал и отправился 
на запланированные на местном телевидении в 21:30 дебаты с главой Харьковской областной государственной администрации Арсеном 
Аваковым (член блока "Наша Украина").

22 марта. Молодежные организации Партии регионов и "Единой России" подписали соглашение о сотрудничестве "Последний 
год отношения между нашими странами был прохладным", - заявил РИА Новости лидер Союза молодежи регионов Украины Виталий 
Хомутынник. По его мнению, "молодежь Украины и России должна сделать все, чтобы восстановить отношения, которые создавались 
веками". 

Лидер  молодежного  крыла  "Единой  России"  Андрей  Турчак,  который  вместе  с  Виталием  Хомутынником  скрепил  своей 
подписью соглашение о сотрудничестве,  зачитал  присутствующим на церемонии текст  приветствия спикера Госдумы,  председателя 
"Единой России" Бориса Грызлова. 

Церемония подписания этого документа состоялась в Киеве под Аркой Дружбы народов - величественного монумента в форме 
радуги  на склонах Днепра,  построенного  в 1982 году в честь российско-украинской дружбы.  Возле арки  собралось несколько  тысяч 
молодых  сторонников  "Партии  регионов".  На  церемонии  присутствовали  также  известные  украинские  и  российские  спортсмены  - 
олимпийские чемпионы Эльбрус Тэдэев, Алексей Немов, Юрий Никитин,и Валерий Гончаров. 

Восьмого  августа  2005  года  "Партия  регионов"  и  "Единая  Россия"  подписали  договор  о  межпартийном  сотрудничестве. 
Основной  целью  этого  соглашения  стороны  объявили  активизацию  взаимодействия,  направленного  на  укрепление  стратегического 
партнерства между Украиной и Россией. 

22 марта. Россия рассчитывает, что все регионы Украины, как и Харьков, признают русский региональным языком  Россия 
позитивно оценивает решение Харьковского городского совета о придании русскому языку статуса регионального на подведомственной 
ему  территории.   Об  этом  сказано  в  комментарии  Департамента  информации  и  печати  Министерства  иностранных  дел  России. 
"Безусловно, это шаг вперед. В соответствии с этим решением русский язык в этом крупном городе Украины сможет использоваться в 
качестве языка официального общения. Наравне с украинским языком на нем будет вестись делопроизводство, переписка с местными 
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органами власти, двуязычными станут указатели улиц", - сказано в комментарии. Россия отмечает, что такого решения ожидают также и 
жители других регионов.   - Этого ждут не только харьковчане, для 65-70% которых русский является родным, но и миллионы других 
русскоязычных  граждан  Украины,  органы  местного  самоуправления,  украинская  интеллигенция,  -  заявляет  МИД  России.  В 
подтверждение такого мнения приводятся данные социологических опросов, при этом, не указывается их источник.  "Согласно последним 
опросам, на востоке страны 93% респондентов считают необходимым предоставить русскому языку статус государственного и лишь 6% 
опрошенных не согласны с этим. На юге Украины идею предоставления русскому языку статуса государственного уже поддержали 80% 
населения", - сказано в комментарии. 

МИД России утверждает, что число сторонников такого решения растет также в центральных и западных регионах Украины. 
"Хотелось бы верить, что это решение Харьковского горсовета реально скажется на ситуации с признанием прав русского языка не только 
в Харьковской области, но и в других регионах Украины", - отмечает российское внешнеполитическое ведомство.    Напомним, депутаты 
Харьковского  городского  совета  на  сессии  6  марта  приняли  решение  о  предоставлении  русскому  языку  статуса  регионального  в 
определении Европейской хартии региональных языков или языков меньшинств. 

23 марта. Министерство иностранных дел Украины выдвинуло ряд условий для беспрепятственного прохождения российской 
автоколонны с гуманитарным грузом, которая направляется в Приднестровье. Об этом сегодня сообщил председатель Государственной 
Думы РФ Борис Грызлов. По его словам, внешнеполитическое ведомство Украины требует убрать «пропагандистскую символику  на 
автомобилях – флаг России, правительства Москвы и Московской области, эмблему партии «Единая Россия». 

Грызлов  выразил  недоумение  в  связи  с  блокированием  гуманитарного  груза  украинской  таможней  на  границе  России  и 
Украины. Кроме того, как сообщил спикер Госдумы, МИД Украины готов разрешить передвижение колонны лишь в ночное время и по 
трассе, которая намного длиннее запланированного маршрута. 

Борис Грызлов заверил журналистов, что флаг России не будет убран с автомобилей. 
В  Приднестровье  движется  колонна  с  гуманитарным  грузом  из  24  большегрузных  автомобилей.  В  настоящее  время  она 

задержана на российско-украинской границе. 
23 марта. В Севастопольской бухте семеро неизвестных подплыли к памятнику  погибшим кораблям и  набросили на него 

украинский флаг и полотно материи оранжевого цвета. Свидетелями происшествия стала съемочная группа телестудии Черноморского 
флота России. По их словам, неизвестные были одеты в камуфляж и подплыли к памятнику на двух резиновых лодках. После акта 
вандализма они вернулись на берег, сдули лодки и дали комментарий журналистам, в котором назвались представителями молодежной 
организации  из  Львова.  «На  месте  памятника  должен  стоять  украинский  маяк,  поскольку  все  остальные  маяки  Россия  у  Украины 
отобрала»,  – пояснили они свою акцию.  Затем львовяне сели в такси и  скрылись с  места  происшествия.  Весь инцидент был снят 
съемочной группой на видеопленку. Правоохранители ввели в действие план «Перехват», однако он пока результатов не дал. Милиция 
от  комментариев  воздерживается.  Памятник  затопленным  кораблям  был  установлен  в  память  о  первой  героической  обороне 
Севастополя. В 1854 году защитники города были вынуждены затопить боевые корабли, чтобы перекрыть вход в Севастопольскую бухту 
флоту неприятеля. Во время Крымской войны погибло около 180 тысяч нижних чинов и офицеров Российской армии, преимущественно, 
выходцев с территории, входящей теперь в состав Украины.

23 марта. Ющенко дал указания новому послу Украины в РФ по поводу его будущей работы в Москве Президент Украины 
Виктор Ющенко провел встречу с новым украинским послом в Российской Федерации Олегом Деминым. Встреча состоялась сегодня 
утром в аэропорту перед рабочей поездкой главы государства в Тернопольскую область, сообщила пресс-служба В. Ющенко, передает 
РБК. Как сообщил дипломат журналистам, речь шла о дальнейшем налаживании отношений между Украиной и Россией, а также о роли 
украинского  посольства в  РФ.  По словам посла,  В.  Ющенко поставил перед украинским диппредставительством задачу  «как можно 
скорее  изучить  суть  проблемных  вопросов  двусторонних  отношений  между  Украиной  и  Россией»  и  обеспечить  содействие  работе 
межгосударственной комиссии «Ющенко-Путин». «Сегодня самое главное — иметь доверие с российской стороны и так организовать 
работу украинского посольства, чтобы не возникало никаких споров и вопросов, почему так или иначе поступает представительство в той 
или другой ситуации», — подчеркнул О. Демин. Он надеется прибыть в Россию уже через неделю.

23 марта. Крымская молодежная организация «Прорыв» требует от  правоохранительных органов найти и задержать лиц, 
участвовавших в водружении флага Украины и оранжевой тряпки на символ Севастополя – Памятник затопленным кораблям. «Это 
кощунство «оранжевых» выродков. Мы требуем от силовых органов найти этих людей, которые своими действиями вносят раскол в 
общество», – сказал в интервью «Новому Региону» лидер «Прорыва» Алексей Добычин. «Мы этот факт без своего внимания и участия не 
оставим»,  –  добавил  он.  По  словам  Добычина,  вызывает  удивление,  что  в  день,  когда  беспрепятственно  был  осквернен  символ 
Севастополя,  украинские  правоохранители  продолжали  беспрецедентную  слежку  за  активистами  «Прорыва»:«Законопослушная 
молодежь  подвергается  моральному  и  физическому  давлению.  За  законопослушной  молодежью  ведется  слежка,  прослушиваются 
телефоны, активистов «Прорыва» вызывают на встречи с правоохранителями», – говорит Добычин.

24 марта. Президент Украины Виктор Ющенко не исключает возможности роспуска нового украинского парламента, передает 
РИА «Новости». «Роспуск парламента — это норма конституции и право президента, — сказал он журналистам в Тернополе. — Если в 
соответствии с конституцией парламент в течение 60 дней не создаст коалиционное большинство и не сформирует правительство, то, 
безусловно, это дает право президенту действовать именно в таком ключе». Ющенко считает, что причина раскола между «оранжевыми» 
кроется в индивидуальных карьерных стремлениях каждого из лидеров «оранжевой революции». На вопрос журналистов о возможных 
коалициях после выборов, Ющенко ответил: «Никаких ультиматумов, никаких предварительных карьерных условий». 

26 марта. Состоялись выборы в Верховную Раду Украины, в которых приняло участие 67, 1% избирателей.
26  марта. Блоки  Юлии  Тимошенко,  "Наша  Украина"  и  Социалистическая  партия  Украины  в  случае  объединения  в  так 

называемую "оранжевую коалицию" смогут сформировать парламентское большинство.
Об этом свидетельствуют данные трех экзит-поллов: Национального, ООО "ФОМ-Украина" и Всеукраинской социологической 

службы. Как показывает анализ, если результаты выборов совпадут с данными Национального экзит-полла, то Партия регионов получит 
в парламенте 183 места, БЮТ - 125, "Наша Украина" - 74, СПУ - 30, КПУ и Блок Витренко - по 19, что дает "оранжевой коалиции" 229 
голосов при необходимых 226.

Если результаты выборов совпадут с  данными экзит-пола "ФОМ-Украина",  то Партия регионов получит в парламенте 172 
места, БЮТ - 126, "Наша Украина" - 93, СПУ - 38, КПУ - 21. В результате численность депутатов "оранжевой коалиции" составит 257 
человек.Наконец, если результаты выборов совпадут с данными экзит-пола Всеукраинской социологической службы, то Партия регионов 
получит в парламенте 149 мест, БЮТ - 117, "Наша Украина" - 84, СПУ - 30, Народный блок Литвина - 28, КПУ - 25, Блок Витренко - 17, что 
дает  "оранжевой  коалиции"  231  голос.Так  называемая  "премия"  для  победителей,  состоящая  из  голосов  проголосовавших  за  не 
прошедшие 3% барьер или "против всех", составила: по данным Национального экзит-пола - 18,2%, по данным "ФОМ-Украина" - 17,7%, 
по данным Всеукраинской социологической службы - 16,8%.
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Согласно  данным  всех  трех  экзит-полов,  математически  большинство  может  быть  сформировано  и  двумя  участниками 
выборов: Партией регионов и БЮТ либо Партией регионов и блоком "Наша Украина". При этом результаты Национального экзит-пола, в 
случае их справедливости, дают коалиции "Регионов" и БЮТ конституционное большинство голосов в 308 голосов, а "ФОМ-Украина" - 
близкое  к  конституционному  -  298.  В  то  же  время,  БЮТ  и  "Наша  Украина"  заявляли,  что  для  них  более  желательным  является 
воссоздание "оранжевой коалиции".По данным двух экзит-полов, конституционное большинство в 301 голос невозможно сформировать 
без "Партии регионов". Хотя результаты Всеукраинской социологической службы также близки - согласно им, "Партия регионов" получит 
149 голосов из 450.

26 марта. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко заявляет, что они согласовали с "Нашей Украиной" проект коалиционного договора, 
что планировалось подписать в 22 часу после окончания выборов."Между нами, "Нашей Украиной" и СПУ был полностью согласован 
вариант коалиционного соглашения, которое должны были подписать в 22 часа",  -  сказала Тимошенко на брифинге в своем пресс-
центре."Мы готовы это сделать, и задержка за Нашей Украиной - у них сейчас идет политсовет", - сказала она. Тимошенко добавила, что 
Соцпартия также готова к подписанию коалиционного соглашения. Лидер БЮТ отметила, что в согласованном варианте коалиционного 
соглашения должность премьера закрепится за той силой, которая набрала большинство голосов в составе коалиции. На вопрос, готова 
ли она перейти в оппозицию, Тимошенко ответила: "Я не вижу оснований, чтобы силы, которые победили на выборах, шли в оппозицию". 
Тем временем в "Нашей Украине" согласились на требование БЮТ образовать коалицию,  если пост премьера будет предлагать эта 
политическая сила."Наша Украина" согласилась на эту позицию", - сказал Бессмертный в штабе "Нашей Украины" в воскресенье. Вместе 
с тем он отметил, что текст меморандума о создании коалиционного соглашения готов и в нем "прописаны формулы, позиции сторон, 
обязательства"."Но никаких консультаций относительно отдельных фамилий не обсуждалось",  - добавил он.По словам Бессмертного, 
"доминирующую роль в переговорном процессе" будет играть президент Виктор Ющенко. Он сообщил, что в понедельник состоится 
встреча участников переговорного процесса с президентом.

Бессмертный сказал, что на данный момент "Наша Украина" ожидает инициативы от БЮТ относительно создания коалиции. 
"Побежденные  не  являются  инициаторами",  -  добавил  он,  отметив,  что  "сейчас  очевидно,  что  "Наша  Украина"  будет  третьей,  а  не 
второй".Вместе  с  тем,  по  словам  Бессмертного,  результаты  этих  парламентских  выборов  практически  подтвердили  результаты 
президентских и "победил оранжевый лагерь".

26 марта. Заместитель руководителя блока  Юлии Тимошенко  Николай  Томенко  предупреждает,  что  Наша Украина после 
неудачи на парламентских выборах может пойти на коалицию с Партией регионов."Существует вероятность, что Наша Украина пойдет на 
коалицию  с  Партией  регионов.  Но  я  думаю,  что  лозунг  "Не  предай  Майдан"  разрешит  активизировать  наши переговоры",  -  сказал 
Томенко. Томенко добавил, что "активность переговоров между "Нашей Украиной" и БЮТ небольшая". "Есть шанс делать коалицию без 
Партии регионов. Наш проект коалиционного соглашения, который мы передали "Нашей Украина" и Соцпартии, остается в силе. И там 
записано, вокруг каких ценностей мы готовы блокироваться",  - сказал он."И там записано, что тот, кто займет первое место в рамках 
оранжевой коалиции, предлагает посаду премьера", - добавил Томенко на брифинге после объявления результатов экзит-пола.Томенко 
также  сказал,  что  "должны  извиниться  те  стратеги  оранжевой  команды,  которые  посоветовали  президенту  ошибочную 
стратегию".Объявление результатов экзит-пола было встречено аплодисментами присутствующих в пресс-центре БЮТ. Близко 23 часа 
туда прибыла сама Юлия Тимошенко в сопровождении Александра Турчинова.

26 марта. Лидер Партии регионов Виктор Янукович заявляет о готовности формировать новое правительство Украины. "Мы 
готовы взять ответственность за формирование правительства и призываем всех, кто не равнодушен к судьбе Украины, присоединяться к 
нам",  -  сказал Янукович в своем пресс-центре поздно вечером,  комментируя результаты выборов и предварительные данные экзит-
поллов. "Мы готовы работать со всеми политическими силами в парламенте. Нет такого компромисса, на который бы мы не пошли ради 
покоя  и  развития  Украины",  -  добавил  Янукович.  Он  сказал,  что  необходимо  как  можно скорее  начать  реформирование  экономики 
Украины."Мы призываем все патриотические силы присоединяться к нам", - добавил Янукович.Он также сказал, что сегодня Украина – 
"единая страна, соборность которой никто не ставит под сомнение". Янукович высказал готовность "снять напряженность и объединить 
восток  и  запад  Украины"Это  заявление  Янукович  объявил  в  штабе,  что  находится  кинотеатре  "Зоряный".  Журналистам  не  была 
предоставлена возможность задать ему вопрос. На реплику, с кем он все-таки будет объединяться – с Нашей Украиной или с оппозицией, 
Янукович ответил: "Вы обо всем скоро узнаете". 

26 марта. Блок «Наша Украина» согласился, чтобы Блок Юлии Тимошенко предлагал свою кандидатуру премьер-министра 
Украины.  Как  сообщает  УРА-Информ,  об  этом  сказал  на  пресс-конференции  руководитель  избирательной  кампании  блока  «Наша 
Украина»  Роман  Безсмертный.  Он  отметил,  что  «Наша  Украина»  соглашается  с  принципом,  что  та  политическая  сила  среди 
«оранжевых», которая победит на выборах, будет предлагать свою кандидатуру на должность премьера. Безсмертный признал победу 
БЮТ и отметил, что в меморандуме о коалиции, проект которого подготовлен и согласован, это предусмотрено. В то же время, по его 
словам,  в  меморандуме нет  никаких  фамилий  кандидатур  на  ту  или  иную должность  в  правительстве.  Безсмертный сказал,  что  в 
меморандуме предусмотрены только «принципы, подходы». В то же время он отметил то, что доминирующая роль в данном процессе 
будет за президентом Украины Виктором Ющенко, и напомнил, что президент отметил, что встретится с политическими силами после 
выборов. По словам Безсмертного, в понедельник состоится встреча Ющенко с и.о. премьер-министра Украины Юрием Ехануровым. 
Безсмертный  подчеркнул,  что  теперь  блок  «Наша  Украина»  ожидает  инициативы  со  стороны  БЮТ  относительно  подписания 
меморандума. Он напомнил, что подписание документа о юридическом создании коалиции возможно только тогда, когда новоизбранные 
народные депутаты принесут присягу в парламенте. 

В то же время Николай Рудьковский в интервью телеканалу «Интер» заявил, что СПУ не отрицает возможности создания 
коалиции  с  Партией  регионов,  при условии  соблюдения последней социальных  обязательств  перед  изибирателями.  В  этом случае 
«оранжевые» получат в парламенте 169 голосов (что даже меньше чем «чистое» количество голосов Партии регионов), в то время как 
коалиция Партии регионов, СПУ, КПУ и блока Витренко - 248. Таким образом, судьба «оранжевых» зависит сейчас от СПУ.

Тимошенко заявила, что уже позвонила Президенту Украины и потребовала срочно провести встречу лидеров так называемого 
«оранжевого» лагеря с тем чтобы официально оформить гарантии ее премьерства.

26 марта. Как сообщает УРА-Информ, лидер блока своего имени Юлия Тимошенко серьезно намерена снова занять кресло 
премьер-министра.

В  коротком интервью  журналистам она  заявила,  что  уже  позвонила  президенту  Украины и  потребовала  срочно провести 
встречу лидеров так называемого «оранжевого» лагеря с тем, чтобы официально оформить предполагаемую коалицию. На вопрос о том, 
что будет, если Ющенко не согласится на ее премьерство, Юлия Владимировна ответила: «Если Президент не согласится на премьера-
Тимошенко,  ему  придется  согласится  на  премьера-Януковича».Таким  образом  Тимошенко  дала  понять,  что  до  последнего  будет 
отстаивать свои политические амбиции. Что же касается третьего участника возможной коалиции, то лидер БЮТ заявила, что Александр 
Мороз уже дал свое согласие.
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26 марта. Президент Украины В.Ющенко сообщил,  что в понедельник  в Секретариате  Президента начнутся политические 
консультации по формированию новой парламентской коалиции.Глава государства отметил, что консультации начнут политические силы, 
которые раньше формировали коалицию, победившую во время Помаранчевой революции. В то же время Ющенко сказал: «Безусловно, 
речь идет о привлечении максимального круга демократических сил к формированию коалиции. По какой версии, по какому плану будет 
формироваться коалиция – сегодня сказать и сложно, и не сложно. Потому что, несомненно, будет оцениваться несколько вариантов 
комбинаций коалиции».

27 марта. «19 тысяч так называемых «оранжевых» наблюдателей. 3,5 тысячи с Западной Украины. То, что они приехали с 
определенным заданием, мы знали. То, что у них были заготовлены протоколы по определенным участкам, мы тоже знали. Но мы 
провели выборы нормально и не дали их сорвать», - заявил сегодня в ходе пресс-конференции заместитель председателя Донецкого 
областного отделения Партии регионов Анатолий Близнюк. Правда, по словам Анатолия Михайловича, пол миллиона голосов жители 
Донетчины потеряли. «Мы хотели сделать нормально,  прозрачно и демократично.  И мы это сделали. Как бы нам не мешали. Если 
говорить об админресурсе и о тех, кто его применяет, то стоит вспомнить о новых списках, о новом принципе формирования комиссий. 
Другого я не знаю. Я не бандит, как и многие, здесь присутствующие, а если кто-то на этом хотел поиграть еще раз, вопрос – еще кто 
больше бандит», - сказал Близнюк журналистам. 

27  марта. Фракцию  Партии  регионов  в  парламенте  возглавит  лидер партии  Виктор  Янукович.  Об  этом  заявил  на  пресс-
конференции  руководитель  предвыборной  кампании  Партии  регионов  Евгений  Кушнарев."У  Партии  регионов  есть  известный 
авторитетный - лидер Виктор Янукович. В соответствии с уставом нашей партии он будет возглавлять фракцию нашей партии, опираясь 
на позицию, которая будет обсуждаться и вырабатываться на заседании коллегиальных органов", - сказал Кушнарев. Отвечая на вопрос 
журналиста, связывались ли с Партией регионов представители блока "Наша Украина" по вопросу создания коалиции, Кушнарев сказал: 
"Не связывались в течении четырех месяцев - не связывались и в это время"."Что касается любых теоретических вариантов создания 
большинства без Партии регионов, то они обречены на провал", - подчеркнул он. В то же время он подчеркнул, что если ударение будет 
делаться на создании "померанцевой" коалиции в Верховной Раде, то в обществе продолжится противостояния. На его убеждение, есть 
еще достаточно времени для того, чтобы договориться относительно создания коалиции, "которая в основу своей деятельности положит 
интересы народа". Комментируя обнародованные результаты экзит-полов, Кушнарев отметил: если президент Виктор Ющенко не понял, 
что третье место блока "Наша Украина" на парламентских выборах - "это оценка его лично, то он очень слабый политик".Кушнарев не 
исключил обжалования результатов выборов на отдельных избирательных участках.

По его словам Партия регионов зафиксировала "много нарушений избирательного законодательства в процессе проведения 
выборов".  В  то  же  время,  он  отметил,  что  при  этом  признание  парламентских  выборов  недействительными  не  предусмотрено 
действующим законодательством.

27 марта. Президент Виктор Ющенко не исключает возможности создания коалиции пропрезидентских сил с Партией регионов 
в Верховной Раде пятой каденции. Он сказал об этом во время вчерашнего интервью на телеканале "1+1"."Если в вопросе формирования 
бюджета 2006 или 2007 года придется формировать более широкое взаимопонимание, то, очевидно, в парламенте будет формироваться 
коалиция по тому или иному вопросу. Я думаю, по перманентным вопросам такое взаимопонимание может быть. Возможно я ошибаюсь", 
- сказал В.Ющенко, отвечая на вопрос о возможности коалиции с Партией регионов. Глава государства подчеркнул, что коалиция должна 
формироваться  вокруг  идеи  национальных  интересов,  а  не  вокруг  распределения  портфелей.  Он  также  выразил  убеждение,  что 
коалиция, которая будет формировать государственный курс, объединится вокруг НСНУ. Что касается других политических сил, к ней в 
частности могут также войти блоки "Пора-ПРП", блок Костенко-Плюща и БЮТ. "Наша цель – эффективно работающий парламент, а не 
выборы каждые три месяца", - подчеркнул президент.Он отказался комментировать возможную кандидатуру будущего премьер-министра 
и отвечать на вопрос согласится ли он на кандидатуру от  БЮТ,  если тот наберет больше голосов,  чем "Наша Украина".  В.Ющенко 
считает,  что  первым вызовом новому парламенту станет  поиск  коалиции  и  уже в  ее  рамках  –  определение кандидатуры премьер-
министра. Президент заявил о своем намерении активно принимать участие в формировании коалиции. Он заверил, что его главная 
задача – не роспуск ВР как недееспособной, а формирование эффективно работающего парламента.

27 марта. В Украинском доме должно было состояться подписание соглашения о создании парламентской коалиции между 
«оранжевыми» политическими силами: блоком «Наша Украина», Блоком Юлии Тимошенко и Социалистической партией.

Как передает корреспондент «Нового Региона», в 11:00 к собравшимся журналистам вышло руководство Украинского дома и 
сообщила,  что  подписание  договора  переносится.  «Из  штаба  БЮТ сообщили,  что  не  были  достигнуто  договоренности»,  –  сказала 
директор Украинского дома Наталья Заболотная.«Они не договорились. Подписание договора переносится на неопределенное время», – 
добавила она.

27 марта. Блок Наталии Витренко «Народная оппозиция» располагает информацией о фальсификации результатов выборов в 
Украине в пользу блока Владимира Литвина. Об этом сообщили в пресс-службе «Народной оппозиции».  «Губернаторы и МВД получили 
личное распоряжение Виктора Ющенко «поднимать» Литвина, экс-президент Кучма через свои структуры влияет на фальсификацию в 
Днепропетровской и Запорожской областях, Александр Ярославский на Харьковскую область, Сергей Левочкин отвечает за подтасовку 
голосования в Донецкой и Луганской области», – говорится в заявлении пресс-службы.

По  данным  авторов  документа,  Ющенко  рассматривает  только  два  варианта  коалиции  в  будущем  парламенте:  «Наша 
Украина»+Партия Регионов+Соцпартия и «Наша Украина»+Блок Юлии Тимошенко+Соцпартия. 

«Первый  вариант  осложнен  несговорчивостью  лидера  социалистов  Александра  Мороза,  второй  –  тем,  что  в  нем  будет 
доминировать Юлия Тимошенко, скупкой голосов завоевавшая победу на Западной Украине. Коалиция с Тимошенко неприемлима для 
Ющенко, поэтому он заинтересован в прохождении Литвина, чтобы «разбавить» коалицию с Партией Регионов и СПУ. Сценарий Ющенко 
«поднять» блок Костенко-Плюща за счет голосов, отданных за «ПОРА-ПРП», не сработал, поэтому теперь президент фальсифицирует 
выборы в пользу Литвина», – говорится в заявлении блока Витренко.

«Фальсификация  происходит  за  счет  голосов избирателей,  отданных за  блок  Наталии  Витренко  «Народная оппозиция»  и 
Коммунистическую партию Украины. В ней непосредственно участвуют губернаторы и руководство правоохранительных органов. Блок 
Наталии Витренко «Народная оппозиция» заявляет, что по распоряжению губернатора Гурвица в Одессе, где мы набрали более 12% 
голосов, происходит тотальная фальсификация протоколов голосования на большинстве избирательных участков, откуда при помощи 
сотрудников  МВД  удалены  наблюдатели.  Фальсификаторы  приписывают  блоку  Литвина  голоса,  занижая  проценты,  полученные 
«Народной оппозицией» и КПУ. Сегодня блок Наталии Витренко развернет палаточный городок и начнет бессрочную акцию протеста 
напротив Одесской мэрии», – сообщили в пресс-службе «Народной оппозиции».

27 марта. На нынешних парламентских выборах полмиллиона крымских избирателей не реализовали свой выбор. Очереди на 
избирательных  участках;  бюллетени  на  украинском  языке;  несоответствие  данных  избирателей  в  списках  –  все  это  проявление 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

137



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

технологии «малых» провокаций и спланированного саботажа выборов со стороны «оранжевой» власти. С таким заявлением выступила 
Крымская организация Партии регионов.

По мнению крымских регионалов, очереди возникли вследствие предпринятого нынешней властью укрупнения избирательных 
участков. По действующему законодательству на одном участке могут голосовать не более 2,5 тысяч избирателей, тогда как в Крыму эта 
норма  была  превышена.  В  то  же  время  в  западно-украинских  областях,  голосующих  традиционно  за  «оранжевых»,  были  созданы 
дополнительные  комиссии  по  выборам  в  местные  советы  с  целью  повышения  процента  явки  избирателей.  В  Крыму  аналогичные 
комиссии  не  функционировали.  Как  результат  –  практически  в  два  раза  меньше  количество  членов  избиркомов  по  сравнению  с 
западными областями и, соответственно, в два раза меньше скорость выдачи бюллетеней, голосования избирателей, итогового подсчета 
голосов. 

«Это  не  что  иное,  как  спланированный  саботаж  выборов,  аналогичный  саботажу  администрацией  Ющенко  крымского 
референдума  о  государственном  статусе  русского  языка»,  –  отмечается  в  заявлении  КРО  ПР.По  информации  заявителей,  после 
окончания добровольной проверки избирательных списков в судах Крыма было зафиксировано 18 тысяч жалоб и внесено 282 тысячи 
изменений  в  данные  избирателей.  И  это  притом,  что  успели  проверить  себя  в  списках  всего  лишь  около  40  процентов  крымских 
избирателей, или около 600 тысяч человек. На прошлых президентских выборах крымские суды приняли 44 тысячи решений о внесении 
избирателей в списки, а 26 марта ожидалось вдвое больше жалоб из-за перевода списков на украинский язык. Однако президент Ющенко 
ветировал  закон,  позволяющий  вносить  изменения  в  день  голосования.«Отдельной  технологией  «оранжевых»  явилось  создание 
судебной  путаницы именно  в  день  голосования,  то  есть  создание  препятствий  избирателям»,  –  отмечается  в  заявлении  крымских 
регионалов.  По  их  убеждению  цель  технологии  «малых»  провокаций  –  на  всех  этапах  понемногу  оторвать  голоса  у  фаворитов 
предвыборной гонки – Партии регионов.

По официальной  информации в парламентских выборах  26 марта приняло участие около 64% крымских избирателей.  На 
прошлых президентских выборах 2004 года этот показатель составил 79%. Таким образом, явка избирателей в Крыму была ниже на 15%, 
то есть на 300 тысяч человек.  Штаб "Нашей Украины" покинули даже журналисты, сообщает наш корреспондент из этого штаба. На 
данный момент отменены все пресс-конференции и брифинги, а также не анонсировались никакие события на сегодня. Известно лишь 
то, что сейчас проходит политсовет блока.

По  неофициальным  данным  политсовет  может  продлится  до  утра  28  марта.  На  сколько  известно,  на  политсовете  идет 
обсуждение вероятного подписания предварительного коалиционного соглашения. Президент Украины Виктор Ющенко и и.о. премьер-
министра Юрий Ехануров уже высказали свое отношение к подписанию этого документа до оглашения окончательных данных из ЦИК - 
оно отрицательно. 

27  марта. Лидер  СПУ  Александр  Мороз  заявляет,  что  они  договорились  с  "Нашей  Украиной"  о  тексте  меморандума 
относительно создания коалиции.

"Мы определились  относительно принципов формирования коалиции,  а  верней – относительно меморандума прежде чем 
будет формироваться коалиция", - сказал он, сообщает Украинская Правда.

На вопрос, какие это будут принципы, он ограничился двумя словами: "Нормальные, демократические".  Кроме этого, лидер 
СПУ добавил, что на протяжении понедельника встретится с другими участниками будущего парламента.

Мороз также отметил, что по этому поводу будут проведены консультации с Юлией Тимошенко. На вопрос, будет ли будущая 
коалиция оранжевой, лидер СПУ ответил: "Посмотрим. Вероятно, да".

27 марта. Президиум Политсовета Партии регионов решил:
1.  Официально  заявить,  что  Партия  регионов  как  бесспорный  победитель  выборов  готова  формировать  коалиционное 

большинство и коалиционное правительство и приглашает к переговорам все политические силы, которые получили мандат доверия 
избирателей.

2. Считать, что до официального объявления результатов выборов Центральной избирательной комиссией любые сепаратные 
переговоры относительно формирования парламентского коалиционного большинства являются недопустимыми и некорректными по 
отношению к вероятным участникам переговорного процесса.

3. Определить, что при формировании коалиционного большинства и коалиционного правительства необходимо принимать во 
внимание результаты не только  парламентских  выборов,  но и выборов в местные органы власти,  поскольку  они осуществляются в 
пределах единой пропорциональной избирательной системы и только в совокупности определяют реальное влияние тех или других 
политических сил. Базой при проведении переговоров должно быть не распределение должностей, а принципиальные основы внешней и 
внутренней политики Украины.

28 марта. По результатам опросов на выборах в Верховный совет Крыма лидируют Партия регионов, Блок Куницина и "Союз" 
(Украина). По состоянию на сегодняшнее утро в Крыму по итогам выборов 26 марта в Верховный совет автономии пока стали известны 
только  результаты  экзит-пула,  проведенного  Европейским  институтом  политической  культуры  (Киев).  Как  передает  ИА  REGNUM, 
директор института Александр Булавин сообщил, что, по данным опроса 11 тысяч 396 избирателей возле 100 избирательных участков во 
всех регионах Крыма, лидируют Партия регионов Украины, Блок Куницына и партия "Союз". За кандидатов в депутаты Верховного совета 
Крыма от Партии регионов проголосовали 32,5% крымчан, за Блок Куницына - 13,7%, за партию "Союз" - 7,4%. По этим же данным, в 
крымский  парламент  прошли  Блок  Юлии  Тимошенко  (6,7  %),  Коммунистическая  партия  Украины  (6,2  %),  Блок  Натальи  Витренко 
"Народная оппозиция" (6,2 %), блок "Не так!" (4,4%), партия "Народный Союз "Наша Украина" (4,1 %) и Партия зеленых Украины (3,5 %). 
Как сообщает ИА REGNUM, Наталия Витренко 27 марта заявила, что ее партия ведет параллельный подсчет голосов. И хотя сегодня на 
11  часов  московского  времени после обработки  63% бюллетеней  у  блока  "Народная  оппозиция"  пока  высвечивались  всего  2,53%, 
Витренко заявляет, что ее блок набирает более 7%. С ее слов известно также, что она занимает вторые-третьи места в Севастополе, а 
также в Харьковской, Луганской, Донецкой, Днепропетровской и Запорожской областях

28 марта. На выборах в Верховный Совет Крыма трехпроцентный барьер преодолели 7 партий и блоков. По информации 
одного из штабов, полученной от партийных представителей в участковых избирательных комиссиях, Блок «За Януковича!» набрал около 
36%, «Блок Куницына» 14%, партия «Союз» 7,6%, БЮТ 7,3%, КРО Компартии Украины около 7%, Блок Витренко 5,6%, РУХ (Меджлис) 
4,5%, Блок «Не ТАК!» 3,2%. 

Не дотягивают до трехпроцентного барьера Блок «За Крым» – 2,7% и партия «НСНУ» – 2,11%. Блок Литвина набрал 1,8%; Блок 
«Наш Крым» 1,2%; Партия зеленых 1,1%; Крымскотатарский блок около 1% и КРО Соцпартии 0,9 %. Данные получены почти с половины 
избирательных участков автономии. Как сообщал «Новый Регион», Избирательная комиссия Автономной Республики Крым вторые сутки 
не дает никакой информации о ходе подсчета голосов по выборам депутатов Верховного Совета республики. По словам представителей 
Избиркома, по состоянию на 13 часов 28 марта комиссия не получила ни одного протокола из регионов, а, стало быть, и прессе сообщать 
нечего.  Представители некоторых партий и штабов ведут параллельный подсчет голосов, поскольку самая распространенная форма 
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фальсификации  выборов  –  подделки  итоговых  протоколов  участковых  комиссий,  которые  поступают  в  крымский  избирком.Члены 
избиркома не  в  состоянии проверить подлинность указанных цифр.  На предыдущих выборах  это  позволяло «пририсовать»  нужный 
процент голосов, отданных за ту или иную политическую силу.Избирательная комиссия Автономной Республики Крым вторые сутки не 
дает никакой информации о ходе подсчета голосов по выборам депутатов Верховного Совета полуострова.По словам представителей 
Избиркома, по состоянию на 13 часов 28 марта комиссия не получила ни одного протокола из регионов, а, стало быть, и прессе сообщать 
нечего.

«Сегодня до 11 часов мы ждали протоколы из Армянска, но их до сих пор нет. Сидим и ждем данные из остальных регионов. 
Пока ни один протокол по выборам крымских депутатов не поступал», – уверяла собеседница «Нового Региона».Согласно скудной и к 
тому  же  предварительной  информации  источников  региональных  СМИ  полуострова,  на  выборах  в  парламент  Крыма  большинство 
жителей Керчи (38%) проголосовали за блок «За Януковича». На втором месте – Блок Куницына (16%), затем Партия «Союз» (7%), Блок 
Натальи  Витренко  «Народная  оппозиция»  (5,5%),  Коммунистическая  партия  Украины  (5,4%),  Блок  Юлии  Тимошенко  (4,6%)  и 
оппозиционный блок «Не ТАК!» (4%).На выборах в городской совет Керчи тоже лидирует блок «За Януковича» (50,6%). На втором месте – 
Блок Натальи Витренко «Народная оппозиция» (8,5%), затем Блок Куницына – 7,2%, БЮТ – 3,7%, Партия «Союз» – 3,4%, коммунисты – 
3,2%, оппозиционный блок «Не ТАК!» – 3,1%.По предварительной информации, состав Ялтинского городского совета будет следующим: 
30 депутатов от Партии регионов, 5 – от БЮТ, 5 – от Блока Витренко, по 2 человека от КПУ и Зеленых и 4 –от «Союза».На выборах в 
городской совет Судака лидирует Партия регионов, также в горсовет войдут представители блока «Не ТАК!», Коммунистической партии 
Украины, блока Куницына, партии «Союз», блока Наталии Витренко.Также стали известны первые итоги выборов городских голов. В Ялте 
лидирует нынешний мэр Сергей Брайко. Он набрал 60% голосов. Вслед за ним идет Олег Зубков – 10%. Далее следуют Владимир 
Марченко (8%), Виталина Дзоз (6%).В Керчи, по всей видимости, останется прежний мэр Олег Осадчий. За него проголосовали более 50% 
избирателей.

28  марта. Глава  лидирующей  на  выборах  в  Верховную  Раду  Украины "Партии  регионов"  Виктор  Янукович  встретился  с 
президентом страны Виктором Ющенко. Политики обсудили планы создания парламентской коалиции. Руководитель "Партии регионов" 
по  итогам  встречи  заявил,  что  поддерживает  намерение  Виктора  Ющенко  разработать  общий  план  действий,  направленных  на 
консолидацию общества. Что же касается конкретных договоренностей, то о них, по мнению Виктора Януковича, говорить пока рано. 
"Необходимо дождаться  окончательных результатов выборов",  -  заявил глава "Партии регионов".  Стоит  отметить,  что  на сегодня у 
Виктора  Ющенко  запланированы  политические  консультации  с  руководителями  партий,  имеющих  приоритетные  шансы  попасть  в 
парламент страны. Предполагается,  что спустя некоторое время президент встретится с Юлией Тимошенко и лидером социалистов 
Александром Морозом. С самого утра Виктор Ющенко встречался с Юрием Ехануровым. Причем Виктор Ющенко выступал не как лидер 
"Нашей Украины", а как гарант стабильности в государстве, тогда как Ю.Ехануров исполнял роль не премьер-министра страны, а "первого 
номера" в списке "Нашей Украины". Результаты встречи были преданы гласности. На ней президент республики заявил следующее: "Нам 
следует поставить цель - работать стабильно и на основе общего политического меморандума, в который стоит внести все ценности, 
определить  их  как  основу  взаимодействия",  -  отметил  глава  государства.  "У  нас  должна  быть  система  ценностей,  вокруг  которой 
формируется коалиция, а не система кресел, вокруг которых идет деление", - подчеркнул глава государства. 

Стоит отметить, что переговоры о создании "оранжевой коалиции" пока несколько затянулись. Однако эксперты отмечают, что 
вероятность договора между "Нашей Украиной", "Блоком Юлии Тимошенко" и Социалистической партией (занимающих места с 2 по 4) 
весьма велика. В этом случае в проигрыше окажется "Партия регионов", у которой не окажется реальных шансов влиять на ситуацию. 

28 марта. Президент Украины Виктор Ющенко провел встречи с лидером БЮТ Юлией Тимошенко и лидером Партии регионов 
Виктором Януковичем. За предыдущими подсчетами, их политические силы набрали болше всего голосов на выборах в Верховную Раду, 
которые состоялись 26 марта. Об этом сообщила пресс-служба главы государства. Ющенко отметил, что сегодняшние консультации 
носят  предыдущий  характер,  а  самые  переговоры  о  формировании  парламентской  коалиции  должны вестись  прежде  всего  вокруг 
принципов  объединения.  О  распределении  должностей  можно  вести  речь  лишь  после  согласования  таких  принципов,  подчеркнул 
президент.  Во время встреч речь шла также об итогах избирательной кампании. Ющенко подчеркнул, что Украина впервые провела 
честные  и  демократические  выборы.  По  его  мнению,  это  необходимая  предпосылка  для  консолидации  общества.  На  встрече  с 
Тимошенко президент назвал успешное проведение выборов «уникальным достижением «оранжевой» команды». «Возможность каждого 
человека свободно заявлять о своей позиции и влиять на позицию власти является одной из основательных ценностей, которые люди 
отстаивали на Майдане», - сказал глава государства.

Встречи проходили в формате «с глазу на глаз» и длились каждая свыше часа.
По словам Ющенко, он планирует официально поздравить победителей выборов после того, как ЦИК сделает достоянием 

гласности окончательные итоги голосования.
28 марта. Виктор Ющенко встретился с лидером Партии регионов Виктором Якуновичем. Подробности их переговоров пока не 

разглашаются, однако последний остался доволен итогами. Виктор Янукович утверждает, что договоренности по поводу объединения 
Партии Регионов и Нашей Украины достигнуто не было. "Мы с президентом договорились, что переговоры о возможном объединении 
начнутся  после  того,  как  будут  объявлены  окончательные  результаты  выборов.  Когда  будут  известны  окончательные  проценты, 
полученные на выборах каждой партией".  Янукович отметил, что увидел у президента большое желание, чтобы страна развивалась 
экономически  и  жизнь  людей  улучшалась.Напомним,  еще  год  назад  Ющенко  называл  Януковича  преступником,  а  сегодня  партия 
Януковича уверенно лидирует на парламентских выборах.

Кроме того, Ющенко также провёл консультации с Юлией Тимошенко. При этом Тимошенко около часа ожидала в приёмной 
президента, пока завершится его встреча с Януковичем.

28 ноября. Перспективы создания правящей коалиции в Верховной раде обсуждаются на проходящих в Киеве за закрытыми 
дверями консультациях между главными политическими силами страны. 

Первым  на  встречу  с  президентом  Виктором  Ющенко  прибыл  премьер  Юрий  Ехануров,  затем  состоялась  первая  после 
президентских выборов 2004 года встреча Ющенко и Виктора Януковича. Проходит встреча главы государства с Юлией Тимошенко. 
Ожидается также прибытие лидера Соцпартии Александра Мороза.

Виктор Янукович сообщил, что остался доволен беседой с президентом, "увидел у него большое желание улучшить жизнь 
страны и людей".

Тем временем в штабе Партии регионов ИТАР-ТАСС сообщили, что у партии "есть свой реальный вариант коалиции, которая 
может  стабилизировать  работу  парламента  и  сформировать  дееспособное  правительство  ради  будущего  Украины".  В  частности, 
предлагается коалиция в составе Партии регионов, блока "Наша Украина" и Соцпартии. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Если данные голосования не изменятся, то такая коалиция может иметь 300 депутатов, что соответствует конституционному 
большинству. "Это будет означать реальное движение вперед, позволит объединить Запад и Восток Украины, а президент сможет стать 
символом этого объединения", - заявил член штаба Владимир Зубанов.

28 марта. 50 активистов Крымско-татарского меджлиса продолжают удерживать территорию оружейных складов Министерства 
обороны Украины на улице Житкова в Симферополе, захваченную ими накануне. Татары требуют бесплатно отдать им территорию 
складов почти в центре города под строительство индивидуальных особняков.

По  сообщению  ИА  REGNUM,  захватчики  установили  возле  оружейных  складов  большую  зеленую  палатку.  Они  требуют 
предоставить  им  документы,  которые  свидетельствуют  о  том,  что  территория  складов  действительно  принадлежит  Министерству 
обороны. По плану меджлиса, еще один пикет расположился на площади Ленина, возле здания Совета министров Крыма. Пикетчики 
продиктовали свой ультиматум: если военные попытаются освободить от татар оружейные склады, то татары немедленно перекроют все 
трассы, которые ведут в Симферополь.

28 марта. Действующий мэр Харькова поздравил с победой на выборах городского головы кандидата от Партии регионов 
Украины. Несмотря на то, что подсчитана лишь часть голосов на выборах мэра города Харькова, действующий мэр и кандидат на этот 
пост Владимир Шумилкин 27 марта вечером уже поздравил кандидата от Партии регионов Украины Михаила Добкина с победой. Об этом 
корреспонденту  ИА  REGNUM  сообщил  пресс-секретарь  Добкина.  По  её  словам,  от  комментариев  по  кадровым  решениям  Добкин 
отказался до официального объявления результатов выборов и сообщил, что первым постановлением на должности городского головы 
будет отмена повышения тарифов на жилищно-коммунальные услуги.

28 марта. Лидер социалистической партии Украины Александр Мороз не собирается претендовать на пост премьер- министра 
в будущем правительстве "оранжевой коалиции". "Сам я на пост премьер-министра не претендую", - заявил А.Мороз журналистам после 
встречи с президентом Украины. 

При этом он напомнил, что Конституция Украины предусматривает, что президент должен согласиться с кандидатурой на пост 
премьера, выдвинутой коалицией. 

"Есть два  варианта меморандума.  Один  предлагает,  что  должность премьер-министра или председателя Верховной Рады 
определялась  консенсусом по  договоренностям...  А  еще  один  вариант  предусматривает  то,  чтобы  сразу  приступить  к  механизмам, 
которые предложены в документе, который также согласовывался. Мы готовы подписать и один и второй документ", - отметил лидер 
социалистов, говоря о вариантах заключения соглашения о коалиции. 

По его словам, он предложил "Нашей Украине" и БЮТ, договорится между собой, поскольку они набрали больше голосов, а 
Соцпартия готова поддержать такую коалицию. 

Отвечая на вопрос о том, на какие должности рассчитывает СПУ в будущем правительстве,  А.Мороз подчеркнул:  "Мы не 
ставим сейчас вопрос об этом, поскольку механизм, который предусматривает формирование власти, там портфели не определяются. 
Там идет такой порядок: если в правительстве, допустим, есть 20 должностей, то идет очередность выборов должностей, которые вас 
интересуют. Если должность выбрана, никто другой на нее претендовать не может". 

"Для каждой партии, в зависимости от количества голосов, количество поство разное. Поэтому, условно, если, например, за 
одной партией выходит премьер-министр, за другой - министр финансов, за третьей - министр внутренних дел, а для партии, которая 
получает наибольшее количество голосов, остается все остальное - 10 мест. Таким образом, здесь нет приоритетов, по которым власть 
делилась в предыдущие времена", -пояснил он.

28  марта. Украинская  оппозиция  вновь  пригрозила  начать  массовые  акции  протеста  в  Киеве  в  знак  протеста  против 
фальсификации  результатов выборов.  Об  этом на  пресс-конфренеции в  Киеве заявила Наталья  Витренко,  лидер блока  «Народная 
оппозиция».

«Еще не вечер, блок «Народная оппозиция» в любой момент готов развернуть массовые акции протеста, в том числе, в Киеве», 
– сказала она.«Министру МВД Луценко  рано пить текилу и рано праздновать»,  – добавила Витренко.  Напомним, что,  по последним 
данным ЦИК, блок «Народная оппозиция» пока что не достиг 3% барьера, необходимого для прохождения в парламент.В то же время, в 
штабе Витренко заявляют, что при параллельном подсчете голосов было установлено, что блок набрал 7%.Ранее министр МВД Юрий 
Луценко выразил сомнение по поводу того, что оппозиция сможет организовать массовые акции протеста в Киеве.

28 марта. Парламентские выборы в пророссийских регионах Украины проходили с массовыми нарушениями, в частности, речь 
идет  о  соседствующей с Приднестровьем Одесской  области.  Об этом на пресс-конференции в  Тирасполе сообщил Олег  Хоржан  – 
руководитель группы приднестровских наблюдателей, следивших за выборами в Верховную Раду на избирательных участках Одесской 
области и в Киеве.

Как отметил Олег Хоржан, помещения для голосования часто оказывались очень тесными, там создавалась давка и очередь. 
Участковые комиссии не справлялись с работой из-за нехватки кадров. Кроме того, в этом регионе, традиционно голосующем за Партию 
Регионов Виктора Януковича, избирательные комиссии намеренно возглавлялись представителями блока «Наша Украина», блока Юлии 
Тимошенко или Социалистической партии. Члены комиссий от этих политических формирований меняли порядковые номера партий в 
избирательных бюллетенях, чтобы запутать граждан, пришедших проголосовать.  По словам Олега Хоржана, на одном из участков в 
Одесской области в качестве агитационного материала был помещен портрет Виктора Ющенко, а сведения и фотографии политических 
партий и объединений отсутствовали. На другом участке велась открытая агитация против Партии Регионов Виктора Януковича, что 
является  грубейшим  нарушением избирательного  кодекса  Украины.  На  этом фоне  голосование  в  традиционно  «оранжевом»  Киеве 
проходило гладко, отметил Олег Хоржан. 

Но самым главным нарушением, по свидетельству главы приднестровских наблюдателей, стал отказ украинского руководства 
открыть  избирательные  участки  в  Приднестровье,  где  проживают  67  тысяч граждан  Украины.  Они  были вынуждены отправиться  в 
Кишинёв и Бельцы. 

28 марта. Руководитель аналитического департамента центрального штаба "Нашей Украины" Анатолий Луценко считает, что 
наиболее  естественной  может  быть  лишь  "оранжевая"  коалиция  и  такой  формат  парламентского  большинства  более  всего  будет 
отвечать тому выбору, которые сделали украинские граждане 26 марта. Об этом он заявил оценивая постизбирательную ситуацию. Как 
передаёт корреспондент ИА REGNUM, Луценко также подчеркнул, "что "Наша Украина" идеологически несовместима с Партией регионов: 
"Об этом свидетельствует весь ход избирательной кампании, в которой главный мировоззренческий конфликт проходил именно по оси 
"Наша Украина" - Партия регионов. Поэтому любые политические конфигурации с Партией регионов едва ли могут быть продуктивными и 
стабильными".

28  марта. Руководитель  избирательной  кампании  Партии  регионов  Украины  Евгений  Кушнарев  прокомментировал 
журналистам инициативу президента Украины Виктора Ющенко встретиться с лидерами партий, которые должны создать коалицию. Как 
сообщает ИА REGNUM со ссылкой на пресс-службу партии, Кушнарёв заявил: "Думаю, что в данной ситуации правильней было бы слово 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

140



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Президент" заменить на "почетный председатель Народного союза "Наша Украина", тогда все было бы нормально. Если оценивать 
происшедшее с позиций с европейских норм и практики,  то это нонсенс,  когда глава государства поручает формирование коалиции 
представителю партии,  по общей оценке  потерпевшей сокрушительное поражение на выборах и  занявшей лишь третье место.Если 
подходы президента к этой важнейшей теме, которая волнует сегодня украинское общество да, думаю, и очень многих за рубежом не 
изменится кардинально, остается только сожалеть. Я все-таки надеюсь, что Виктор Ющенко сможет подняться над конъюнктурными 
интересами  своей  партии  и  подтвердит  свой  конституционный  статус  главы  государства.  А  это  предполагает  алгоритм  сложной  и 
ответственной работы по формированию большинства в парламенте на основе реальных результатов выборов. Партия регионов, как 
победитель избирательной кампании, открыта к диалогу со всеми партиями, получившими места в Верховной раде. Участие президента в 
этом процессе, безусловно, необходимо и оправдано, но только при условии абсолютно равноправного и непредубежденного отношения 
ко всем его участникам".

28  марта. Лидеры  большинства  партий,  входящих  в  избирательный  блок  "Наша  Украина",  одобрили  идею  создания 
"оранжевой" коалиции в составе пропрезидентского Народного союза "Наша Украина", блока Юлии Тимошенко (БЮТ), Социалистической 
партии Украины (СПУ)  и выразили готовность подписать соответствующий меморандум.  Как  сообщили в пресс-службе блока "Наша 
Украина" по итогам заседания политсовета этого объединения, не исключено, что к коалиции могут присоединиться и другие партии и 
движения. В частности, лидер Народного Руха Украины, министр иностранных дел Борис Тарасюк считает возможным начать диалог с 
Партией регионов, если Виктор Янукович выполнит три условия. 

"Первое - отказ от идей федерализма, второе - отказ от статуса государственного для русского языка и третье - признание 
евроинтеграционного пути Украины", - цитирует пресс-служба слова Тарасюка. 

28  марта. В  поддержку  меморандума  о  коалиции  демократических  сил  Украины  выступила  и  СПУ,  которая  на  своем 
политсовете  поручила председателю партии Александру  Морозу подписать этот документ.  Выборы в Верховную Раду состоялись в 
минувшее воскресенье. Сразу по их окончании Юлия Тимошенко предложила идею создания "оранжевого" коалиционного большинства в 
парламенте, которое сформирует новое правительство.

28 марта. Партия регионов выступает за введение мягкого федерализма на Украине. Об этом в интервью РИА Новости заявил 
глава избирательного штаба Партии регионов Евгений Кушнарев. "У нас есть понимание или формула того, как объединить Украину, 
сделать ее одноцветной. Не знаю, насколько ее готовы обсуждать наши оппоненты. Речь идет о мягком федерализме или европейском 
регионализме, широко распространенном в Европе", - сказал он. Пока же, констатировал Кушнарев, федерализм на Украине превратился 
в ругательное слово, а усилиями политтехнологов его связали с противоположным понятием - "сепаратизм". "Когда люди на востоке 
Украины поймут, что в культурной сфере никто не сомневается в их праве использовать русский язык, а на западе осознают, что никто 
никогда не придет и не будет им навязывать русский язык в качестве второго государственного, то только радикалы будут продолжать 
паразитировать на этой теме", - указал собеседник РИА Новости. Естественно, подчеркнул руководитель избирательного штаба, "при 
этом украинский язык должен остаться государственным. Это никто не ставит под сомнение". 

28 марта. Президиум партии "Наша Украина" рассмотрит вопрос создания парламентской коалиции на заседании 7 апреля. Об 
этом сообщает пресс-служба партии по итогам заседания президиума партии "Наша Украина".

"Мы никогда не принимали судьбоносные решения за спиной", - подчеркивалось на совещании. При этом Бессмертный заявил, 
что  "надо думать  о  будущем партии уже сегодня и  уважать  мнения  однопартийцев,  которые в  совете  партии  представлены всеми 
регионами Украины".  "На совете партии мы сделаем анализ избирательной кампании и обсудим текущую политическую ситуацию",  - 
сказал Бессмертный. "За 15 лет независимости Украины мы имеем единственную ценность – Майдан, на который вышли свободные 
люди и мы должны беречь эту ценность", - подчеркнул Бессмертный. Пресс-служба блока напоминает, что на период избирательной 
кампании совет партии "Наша Украина" передал свои полномочия о принятии политических решений президиуму и штабу избирательной 
кампании. "Но поскольку выборы закончились 26 марта и полномочия вернулись в компетенцию совета, подписание меморандума о 
коалиции не может состояться без рассмотрения этого вопроса на заседании совета "Нашей Украины", - говорится в сообщении. Как 
известно,  политсовет  блока  "Наша  Украина"  предложил  подписать  меморандум  о  коалиции  после  обнародования  официальных 
результатов  выборов ЦИК и  принять  соответствующее  решение о  формирование  парламентской  коалиции  руководящими  органами 
партий-учредительниц блока "Наша Украина".

29 марта. Министр  внутренних дел Юрий Луценко может представить себя в одном правительстве с Раисой Богатыревой, но 
не  с  Евгением Кушнаревым.  По словам Луценко,  для него  партийная принадлежность членов будущего  правительства  не является 
принципиальной, и с этим должны определяться политики. "Но, конечно, для меня морально недопустимо сидеть за столом с человеком, 
которого милиция обвиняет, я подчеркиваю - не подозревает, а обвиняет - в уголовных делах...", - заметил Луценко. "Таких лиц, которые 
баллотировались в Верховную Раду - 70. Все ли они попали (в парламент), я сейчас не готов сказать, но сидеть за этим столом, скажем, с  
господином Кушнаревым - я себе не представляю", - добавил министр. "А если тут будет, например, условно говоря, Богатырева - почему 
бы нет",  - предположил он. Луценко подчеркнул, что если лица, которым милицией предъявлены обвинения, войдут в состав нового 
правительства, он откажется от должности министра внутренних дел.

Как известно, Кушнарев и Богатырева баллотировались в новый парламент по списку Партии регионов.
29 марта. Партия Регионов» выступает за немедленное возобновление переговоров Украины и России о создании Единого 

экономического пространства (ЕЭП), что позволит, в частности, решить вопрос об энергоносителях. Об этом заявил глава избирательного 
штаба этой партии Евгений Кушнарев. Он отметил, что «Партию Регионов» волнует проблема высоких конечных цен на газ. «Эта цена 
определяет  сегодняшнее  катастрофическое  положение  украинской  экономики  и  лишает  нас  перспектив  серьезного  экономического 
роста», - считает Кушнарев. «Мы видим решение этой проблемы в немедленном возобновлении переговоров с Россией о создании ЕЭП. 
В рамках  единого экономического  пространства  будет действовать  единый энергетический тариф,  который будет  значительно  ниже 
сегодняшней цены на газ», - подчеркнул он. «А самое главное, у нас будет предсказуемость в этом вопросе. А в экономике долгосрочные 
нормативы, если они правильно просчитаны и определены, дают колоссальный выигрыш», - сказал Кушнарев. 

«Если мы сделаем экономический прорыв и на этой основе обеспечим благосостояние людей, то мы снимем остроту очень 
многих политических и национально-языковых проблем. Эти проблемы сейчас так болезненно воспринимаются, потому как люди бедны и 
злы», - отметил глава избирательного штаба «Партии Регионов». 

29 марта.  Один из лидеров Социалистической партии Украины Иосиф Винский заявляет, что в случае подписания «Нашей 
Украиной»  коалиционного  соглашения  с  «Партией  Регионов»,  СПУ  пойдет  в  оппозицию.  «Если  «Наша  Украина»  хочет  быть  с 
«Регионами»,  то  это  же не  проблема социалистов,  это  проблема  «Нашей Украины».  Они  будут  с  «Регионами»,  тогда  мы будем в 
оппозиции», - сказал И. Винский. По его словам, социалисты отбросили любую возможность «блокирования СПУ с «Регионами». «Мы 
даже этот вариант не рассматривали.  Вариант первый -  коалиция БЮТ,  НСНУ,  СПУ,  вариант второй -  оппозиция,  вариант третий - 
роспуск парламента. Других вариантов мы не рассматривали», - добавил И. Винский. 
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Он отметил, что блокирование с лидером «Партии Регионов» Виктором Януковичем невозможно, потому что «Регионы» - это 
Кучма-3, это премьер-министр Кучмы, это человек, которого Кучма на свою замену присылал». «Никакой «помаранчевой коалиции» не 
будет. Это принципиальная позиция нашей партии, думаю, что нужно прекратить эти разговоры. Коалиция будет сине-желтой, так как в 
нее войдут помаранчевые «Наша Украина», бело-красные Блок Юлии Тимошенко, и рубиновые социалисты», - сказал И. Винский. 

В то же время он отметил, что пока «никаких разговоров о конкретном распределении должностей не было». 
«Меморандум дает лишь общие механизмы осуществления власти в руках, содержание нашей работы общей... Конкретные 

фамилии не назывались, даже фамилия премьер-министра не называлась во время работы над этим документом. Правда,  тот,  кто 
набирает больше, имеет право выбора», - подчеркнул И. Винский.

29 марта. На Украине опубликован Меморандум о создании Коалиции демократических сил Украины. Участники коалиции - 
блок  Юлии  Тимошенко  (БЮТ),  Социалистическая  партия  Украины  (СПУ)  и  Народный  союз  «Наша  Украина».  Создание  коалиции 
объясняется беспокойством за будущее Украины. Целями коалиции заявлены: защита национальных интересов, борьба с коррупцией, 
преступностью и обеспечение устойчивого духовного, общественно-политического и социально-экономического развития Украины. Как 
указывается в Меморандуме, участник коалиции, который получил наибольшее количество голосов среди других участников Коалиции, 
вносит кандидатуру на должность премьер-министра Украины. Другие участники коалиции и президент Украины не имеют права вето на 
эту кандидатуру.  Как известно,  первой в этом списке идет лидер БЮТ Юлия Тимошенко.  Вчера политсовет Блока  «Наша Украина» 
высказался за формирование коалиции демократических сил. Коалиция должна быть провозглашена в день оглашения официальных 
данных ЦИК относительно результатов парламентских выборов 2006 года 

29 марта. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко заявляет,  что первый номер в списке пропрезидентского блока «Наша Украина», 
премьер-министр  Юрий  Ехануров лично  ведет  переговоры с  лидером  Партии  регионов  Виктором  Януковичем.  Об  этом Тимошенко 
рассказала в среду на пресс-конференции.  «Сегодня утром я пыталась связаться  с  Ехануровым,  но не смогла.  Мне сообщили,  что 
Ехануров ведет переговоры с Януковичем», - сказала Тимошенко.

29 марта. Юлия Тимошенко обещает уйти в оппозицию, если будет создана коалиция президентского блока "Наша Украина" и 
Партии регионов. "Я обращаюсь к "Нашей Украине", к руководителям "Нашей Украины", чтобы мы не откладывали до 7 апреля создание 
коалиции и завтра подписали меморандум", - заявила Юлия Тимошенко на брифинге, комментируя намерение "Нашей Украины" принять 
решение по этому вопросу в течение недели. "Чем быстрее мы объявим о создании коалиции, тем быстрее получим стабильность и 
прогнозируемость власти", - подчеркнула она. Тимошенко добавила, что она с утра старается связаться с Ехануровым, но до сих пор ей 
не удалось этого сделать. "Мне сообщили, что он ведет переговоры с Андреем Клюевым и Виктором Януковичем в офисе Клюева на 
улице Липской", - сообщила она. Говоря о тексте меморандума о принципах создания коалиции, оглашенного накануне Социалистической 
партией, Юлия Тимошенко заявила, что "это - правильный меморандум, и мы были готовы подписывать уже вечером 26 марта". 

"Сегодня есть все шансы восстанавливать коалицию демократических сил, - напомнила Тимошенко. - По подсчетам, наши три 
силы - Блок, который возглавляю я, блок "Наша Украина" и СПУ - имеют 250 голосов в Верховной Раде, это большинство. И мы можем 
уже возвращаться к выполнению обещаний, которые давали на майданах". 

В случае, если "Наша Украина" будет вести переговоры о присоединении к коалиции демократических сил Партии регионов или 
создавать отдельную коалицию с партией Януковича, Блок Юлии Тимошенко "стопроцентно уйдет в оппозицию", подчеркнула его лидер. 

30  марта. И.  о.  премьер-министра  Украины  Юрий  Ехануров  рассказал  журналистам  о  том,  как  проходили  переговоры  о 
создании  парламентской  коалиции  с  представителями  партий  и  блоков,  победивших  на  парламентских  выборах,  сообщает  "Новый 
Регион".

«Я очень доволен встречами с Юлией Тимошенко, Виктором Януковичем, Александром Морозом. Все они думают про Украину, 
противоречия только по вопросам экономического развития и части политических лозунгов. Но я уверяю вас, что со временем лозунги 
забудутся и тот же языковой вопрос займет свое 27 место среди проблем Украины», - сказал Ехануров. 

По его словам, формирование коалиции будет завершено на 58-59 день после выборов (в случае, если коалиция не создана в 
течение 60 дней, президент может распустить новый парламент). 

«Коалиция будет демократической, а не «оранжевой». Вопрос, будет ли в ней Янукович, будет обозначен на совете партии 
«Народный Союз Наша Украина» 7 апреля», - подчеркнул Ехануров. 

В то же время, премьер раскритиковал позицию Юлии Тимошенко, которая уже заявила о том, что новым премьер-министром 
должна стать именно она: 

«Лозунг некоторых политических  сил, что должен быть выбран премьер, я не воспринимаю. Если человек  ставит себя на 
первое место, а принципы потом – это для нас не допустимо», - заключил Ехануров. 

Характерно,  что  подобные  амбициозные  заявления  делает  руководитель  опозорившейся  на  выборах  партии  власти.  По 
нормальной логике условия создания коалиции диктует лидер выборов, а не аутсайдер. Но в помаранчевой Украине возможно все. 

30 марта. Кандидат в народные депутаты Украины от Партии регионов, президент компании СКМ Ринат Ахметов намерен 
работать в парламенте, и не планирует работать в правительстве. Об этом он заявил на пресс-конференции в Киеве. 

"Я не буду работать в правительстве, я буду работать в парламенте", - сказал он, при этом шуточно отметив: "Я возглавлю 
комитет по борьбе с организованной преступностью".

Кандидат в народные депутаты Украины от Партии регионов, президент компании СКМ Ринат Ахметов убежден, что Украине не 
удастся  вернуться  к  старым  ценам  на  российский  газ.  "Убежден,  что  нет  –  невозможно  вернуться  к  старым  ценам",  -  заявил  он, 
комментируя последние газовые договоренности Украины и России. По словам Ахметова, украинское правительство все время говорило 
о необходимости пересмотреть газовые соглашения и "теперь имеет непрозрачную цену и непрозрачного поставщика".

30  марта. Митрополит  Одесский  и  Измаильский  Агафангел  избран  депутатом  областного  совета  Одессы.  Митрополит 
Агафангел возглавлял в Одесской области избирательный список Партии регионов, за которую на минувших выборах одесситы отдали 
наибольшее число голосов. В первой пятерке партийного списка также были ректор Одесской национальной морской академии Михаил 
Миюсов, народный депутат Украины Леонид Климов, главврач детского центра Людмила Будяк.

Митрополит  Агафангел является постоянным членом Священного  Синода Украинской Православной Церкви  Московского 
Патриархата.

30 марта. Лидер БЮТ, председатель Всеукраинского объединения "Батькивщина" Юлия Тимошенко считает заявление и.о. 
Премьер-министра Украины Юрия Еханурова о присоединении части СДПУ(о) к "Батькивщине" "публичной компрометацией" БЮТ. Об 
этом она заявила на пресс-конференции в Киеве."Я думаю, это заявление Еханурова является еще одним лишним примером того, что 
началась публичная компрометация нашей политической силы. Я думаю, что скорее Ехануров станет членом партии Витренко, чем мы 
найдем хоть какой-то общий язык с СДПУ(о)", - заявила Тимошенко.Ранее «Фраза» сообщала, что Ехануров заявил журналистам: "Я даже 
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думаю, что вчерашняя отставка господина Медведчука означает, что они тихонько переползут в одну из партий, которая называется 
"Батькивщиной". Проверьте мой прогноз".

30  марта. Правящая  партия  Украины  не  оправдала  надежд  результаты  выборов  уже  комментируют  в  США.  Так,  глава 
госдепартамента США Кондолиза Райс уже заявила, что правящая партия Украины не оправдала надежд, которые украинский народ 
связывал с "оранжевой революцией", и в результате потерпела поражение.

По  словам  Райс,  выступившей  в  сенатском  комитете  по  бюджетным  ассигнованиям,  американская  администрация  будет 
стремиться к установлению дружеских отношений с той правительственной коалицией, которая будет сформирована на Украине. Вместе 
с  тем,  госсекретарь  США  отметила,  что  силы,  возглавлявшие  "оранжевую  революцию",  набрали  в  сумме  больше  голосов,  чем 
"промосковская", как утверждают в Вашингтоне, партия В.Януковича.

Евросоюз в свою очередь назвал парламентские выборы на Украине "важной вехой" на пути бывшей советской республики к 
демократии. В заявлении, распространенном от имени председательствующей в ЕС Австрии, Евросоюз "приветствует выборы, которые 
являются свидетельством приверженности Украины подлинно демократическому процессу", сообщает агентство.

30 марта. Партия регионов готова рассматривать любой вариант формирования правящей коалиции. Об этом заявил в эфире 
«5 канала» один из лидеров партии Тарас Чорновил. По его словам, «Регионы» готовы даже на вхождение в коалицию Блока Юлии 
Тимошенко. 

«Партия регионов готова к переговорам о создании коалиции в любом формате, потому что мы хотим работать с экономикой 
Украины», — подчеркнул Чорновил. По его словам, «Регионы» готовы на любой вариант переговоров. «Для нас определяющее — это 
не политические вопросы, а вопросы определенного карт-бланша в экономической реформе. Мы на это готовы идти», —  
сказал он. 
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Информация о подсчете голосов избирателей Украины.
Виборы народных депутатов  Украины 26 марта  2006 года 

www.cvk.gov.ua © WWW ІАС "Вибори народних депутатів України" 
% обработанных протоколов по Украине 100.00
% избирателей, не поддержавших ни одной партии и блока) 1.77

№ Партия (блок) График % ЗА Голосов 
ЗА

1 Партия Регионов 32.12 8 144 485

2 "Блок Юліии Тимошенко" 22.27 5 648 345

3 Блок "Наша Украина" 13.94 3 536 459

4 Социалистическая партия 
Украины 5.67 1 439 624

5 Коммунистичесая партия 
Украины 3.66 928 501

6 Блок Наталии Витренко 
«Народная оппозиция» 2.93 743 125

7 "Народный блок Литвина" 2.43 618 060

8 Украинский Народный 
Блок Костенко и Плюща 1.87 475 636

9 Партия "Вече" 1.74 443 559

10 "Общественный блок 
ПОРА-ПРП" 1.47 372 931

11 "Оппозиционный  блок НЕ 
ТАК!" 1.01 256 836

12 Партия "Возрождение" 0.96 244 862

13 "Блок ЮРИЯ КАРМАИІНА" 0.65 165 820

14 Партия Зеленых Украины 0.54 137 845

15 Блок НДП 0.49 126 741

16 Партия экологического 
порядка "ЕКО+25%" 0.47 120 107

17 Украинская партия 
"Зеленая планета" 0.38 96 746

18 Всеукраинское 
объединение  "Свобода" 0.37 94 747

19 Селянская партия Украины 0.32 81 397

20 "Блок Лазаренко" 0.31 80 521

21 
Партия национально-
экономического развития 
Украины 

0.23 60 162

22 Блок партий "ЗА СОЮЗ" 0.20 53 213

23 Партия Пенсионеров 
Украины 0.20 51 099

24 "Избирательный  блок 
"Держава - Трудовой Союз" 0.14 36 562

25 Политическая партия 
"Третья Сила" 0.13 35 196
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Партии и блоки, набравшие три (3%) и больше процентов голосов 
на выборах в Верховную Раду Украины.
Вибори народних депутатів України 26 березня 2006 року
За станом на : 30.03.2006 19:43:54

www.cvk.gov.ua © WWW ІАС "Вибори народних депутатів України" 
% опрацьованих протоколів по Україні 100.00
% виборців, які не підтримали кандидатів від жодної партії (блоку) 1.77
Кількість партій (блоків), що набрали три (3%) та більше відсотків голосів виборців 5

32.12% 32.12% 

22.27% 22.27% 

13.94% 13.94% 

5.67% 5.67% 
3.66% 3.66% 

Партия Регионов Блок Юлии Тимошенко Блок «Наша Украина» Социалистическая партия 
Украины 

Коммунистическая партия 
Украины

8 144 485 5 648 345 3 536 459 1 439 624 928 501 

Впервые за 15 лет украинской независимости в Верховной Раде 
появилась политическая сила с программными установками 
государственного статуса русского языка и федеративного 
устройства Украины

Кирилл Фролов
Пока  пишутся  эти  строки,  Центризбирком  подсчитывает  последние  бюллетени  выборов  в  Верховную  Раду  Украины.  Но 

тенденции  уже  ясны.  Последней  интригой  парламентских  выборов  является  проход  -  не  проход  «Народной  оппозиции»  Натальи 
Витренко. Многие убеждены, что она, безусловно, преодолела 3% барьер, но ее появление не устраивает власти, которым важно сузить 
возможности Партии Регионов в парламенте да и которым вообще не нужна радикально пророссийская сила.  Весь вопрос в том, сумеет 
ли Витренко отстоять свои позиции в прокуратуре, на улице и т.д. 

И  все  же  главным  итогом выборов  является  победа  Партии  Регионов.  Именно  победа  -  достаточно  вспомнить  «героев» 
оранжевой революции,  преждевременно  похоронивших Партию Регионов после своего мнимого триумфа. ПР на 10% опережает Блок 
Юлии Тимошенко, партия Ющенко «Наша Украина» потерпела унизительное поражение, заняв непочетное третье место.

Таким  образом,  позиции  оранжевого  лагеря  подорваны  достаточно  серьезно.  Им  не  помогла  даже  «борьба  нанайским 
мальчиков»-разделение на три «ручейка». Триумф БЮТ, о котором говорят некоторые московские оранжефилы, сомнителен- отстать на 
10% от победителя, это разве триумф?
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Теперь принципиально важно, как и насколько сумеет отстоять Партия Регионов свои программные установки, в том числе по 
федерализации и русскому языку. 

Это возможно. Разрекламированная «оранжевая коалиция» из БЮТ, «Нашей Украины» и Соцпартии трещит по швам.  Ющенко 
не может не понимать, что эта коалиция является приговором ему. Премьерство Тимошенко в условиях политреформы делает пост 
премьер-министра ключевым, Ющенко становится не просто второсортной фигурой, но и униженной. Тимошенко об этом позаботится. 
Кроме того, Вашингтонский ЦК поставил на Тимошенко. Кондолиза Райс заявила что правящая партия Украины не оправдала надежд, 
которые украинский народ связывал с "оранжевой революцией", и в результате потерпела поражение. Это-приговор Ющенко.

«Меморандум» о создании «оранжевой коалиции», трещит по швам.  Он должен быть ратифицирован Политсоветами трех 
оранжевых партий, а это означает  пускание по бюрократическому кругу, «замыливание». Во –вторых, Юрий Ехануров бросил вызов 
Тимошенко, заявив, что будет не оранжевая, а демократическая коалиция. 

Речь идет о коалиции  «Нашей Украины» , Партии Регионов и Соцпартии Мороза. 
Но разные силы видят эту коалицию по разному. Министр иностранных дел Тарасюк предъявил Партии Регионов ультиматум, 

поставив условием участия в оранжевой коалиции отказ от программных требований федерализации и государственного статуса русского 
языка на Украине. Согласие на подобные ультиматумы означает политическое самоубийство ПР и потерю электората на Юго-Востоке , 
который достанется Витренко, которая вне зависимости от попадания в ВРУ, сохраняет достойные позиции в органах местной власти 
Донбасса, Крыма и Новороссии. Кстати, тот факт, что в местных советах Востока доминируют члены своих партий, неприемлемых на 
Западе, и наоборот, означает, что   процесс федерализации Украины запущен и альтернативы ему нет. Поэтому, если Партия Регионов 
даже в случае создания оранжевой коалиции останется в оппозиции, то она все равно сможет стать  доминирующей силой, обладающей 
«контрольным пакетом» влияния на промышленном Юго-Востоке и сорвать вступление Украины в НАТО. Надо поучиться у Тимошенко, 
которая «зажигала» и влияла на ситуацию, не смотря на посадки и прочие репрессии.  Кстати, депутат ВР Черновил заявил, что не 
исключает  даже коалиции с Тимошенко. С одной стороны, это заявление правильное -  Партия Регионов должна вести себя как хозяин 
положения,  показывая,  что  без  нее  ни  одна  коалиция  не  состоится.  С  другой  стороны,  Черновил  заявил  о  готовности  сдать  все 
политические и идеологические позиции:  «Для нас определяющее — это не политические вопросы, а вопросы определенного  
карт-бланша в экономической реформе. Мы на это готовы идти». Но, к счастью, Черновил не является лицом Партии Регионов. В 
ее составе такие яркие личности, как Евгений Кушнарев, уже отказавшийся от ультиматума Тарасюка. Это ». Юрий Болдырев - известный 
православный интеллектуал из Донецка, заместитель председателя Всеукраинского объединения «Путь православных имени святого 
Владимира», который является яркой публичной фигурой, отстаивающей традиционные духовные ценности православия, двуязычия и 
восточно-украинский выбор. Он олицетворяет идеологическую составляющую донецких элит. И то, что в составе Партии регионов есть 
такие  знаковые  фигуры,  дает  ей  шанс  превратиться  в  мировоззренческую,  идеологическую  партию,  которая  представляет 
альтернативный «оранжевым» цивилизационный путь для Украины.

Виктору  Януковичу и «Наша Украина»,  и БЮТ  предлагают  такой невыгодный и унизительный  размен- мы вам отдаем 
экономику, а вы нам оставляете «на растерзание» идеологию. На это идти ни в коем случае нельзя.  В Партии Регионов есть фигуры, 
способные занять пост вице-премьера по «гуманитарному блоку  и соответствующие комитеты в Раде, в том числе вышеупомянутые. 
Отдавать «оранжевым» гуманитарную сферу нельзя, они четко знают, чего хотят- окончательной дерусификации и отрыва Украинской 
Православной Церкви от Московского Патриархата. Секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины Анатолий Кинах, 
находясь  в  Крыму  с  целью  сорвать  референдум  о  государственном статусе  русского  языка,  заявил,  что  язык  и  религия  являются 
вопросами государственной важности. Важно, чтобы это поняли и в Партии Регионов, и в Москве. 

В этой ситуации для Партии Регионов есть только две стратегии победы. 
Первый-это радикальная оппозиция и мобилизация Юго-Востока. 
Второй- «большая демократическая коалиция» с Соцпартией и «Нашей Украиной», но только и исключительно при условии 

сохранения  принципиальных  программных  требований  Партии  Регионов-  невступления  в  НАТО,  государственного  статуса  русского 
языка,   федерализации,  невмешательства  государства  в  церковные  дела.   Это,  кстати,  и  является  соответствием  европейским 
демократическим нормам. И, конечно же, невступление в НАТО, ибо вступление Украины в Североатлантический альянс будет означать 
разрыв Договора о дружбе, сотрудничестве и стратегическом партнерстве между Россией и Украиной, срок действия которого истекает в 
2007 году. Возможность непролонгации Россией это Договора, отдающего Украине Крым и Севастополь, серьезный козырь России.

 «Оранжевый Сатана» безуспешно искушает Партию регионов 
30.03.2006. KM.ru

Василий Ваньков
Факты: Центральная избирательная комиссия обработала 99,71% протоколов участковых избирательных комиссий. Партия 

регионов – 32,08%, БЮТ – 22,28%, Наша Украина – 13,97%, СПУ – 5,68%, КПУ – 3,66%, Блок Витренко – 2,91%, Блок Литвина – 2,43%, 
Блок Костенко и Плюща – 1,87%, Вече – 1,74%, ПОРА-ПРП – 1,47% 

До объявления окончательных итогов парламентских выборов на Украине остаются считанные часы. Центризбирком Украины 
уже обработал 99,71% бюллетеней. Самая главная интрига последних часов – попадет ли в Раду блок «Народная оппозиция» Натальи 
Витренко.  На данный момент  ему  не  хватает  все  0,09% голосов для того,  чтобы  преодолеть  заветный 3% электоральный барьер. 
Несмотря на то, что официальные итоги выборов еще не известны, ведущие политические силы продолжают консультации по поводу 
формирования  будущей  парламентской  коалиции  большинства.  Как  заявила  вчера  вечером  лидер  БЮТ Юлия  Тимошенко,  в  среду 
руководитель  Партии  регионов  Виктор  Янукович  и  представитель  блока  "Наша  Украина"  Юрий  Ехануров  провели  переговоры  о 
возможном создании коалиции в будущей Верховной Раде Украины. В ответ «оранжевая леди» пообещала, что уйдет в оппозицию, если 
подобная коалиция состоится. "Если "Наша Украина" будет создавать союз и коалицию с Партией регионов, наша политическая сила 
стопроцентно будет работать в оппозиции, мы никогда не пойдем в коалицию, которая закрывает путь для глубокой реформы страны"- 
сказала она. 

Последние данные о результатах голосования в Верховную Раду по итогам обработки  Центризбиркомом Украины 99,71% 
бюллетеней в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов.

-  На данный момент сохраняется главная интрига выборов – пробьется ли в Раду оппозиционный блок Натальи Витренко, 
который имеет сейчас  2,91% голосов избирателей. Сумеет ли он преодолеть 3% барьер?

-  Главная интрига  момента заключается  в том,  что Центрибирком не спешить заявить об окончательных итогах выборов. 
Потому что, если мы внимательно посмотрим на региональный расклад, то увидим, что в двух регионах – в Николаеве и Севастополе на 
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данный момент обработано только около 94% голосов, в то время как по Украине в целом 99,71%. Поскольку это именно те регионы, где 
стабильно высокий результат показала Наталья Витренко. В Севастополе она набрала больше 10% и очень высокий результат имеет в 
Николаеве.  Именно  в  этих  городах  и  находится  та  самая  0,09%,  которой  ее  блоку   не  хватает  для  преодоления  3%  барьера  и 
прохождения в Раду. Именно сейчас делается все возможное, чтобы она его не преодолела. Последняя уловка властей - искусственное 
повышение явки избирателей с помощью разного рода манипуляций с протоколами, чтобы искусственно занижать процент голосов за 
Витренко. Однако ее партия располагает всеми необходимыми протоколами с печатями региональных избирательных комиссий, которые 
позволят ей добиться справедливости в судебном порядке. Теперь о том, почему «оранжевым» так важно не пустить Витренко. В случае, 
если в Раду попадает «Народная оппозиция», то расклад в Раде радикально меняется. И у Партии регионов появляется возможность для 
политического маневра. Но уже сейчас из этих выборов можно сделать главный вывод. Все разговоры о том, что Россия «потеряла» 
Украину являются  полной чушью.  Несмотря на все усилия «оранжевой власти» и ее поддержку  Западом,  который закрыл глаза на 
массовые нарушения избирательной процедуры на юго-востоке страны, мы видим, что на выборах лидирует сила, которая выступает за 
подлинное  политическое  партнерство  с  Россией,  государственный  статус  русского  языка  на  Украине,  за  ее  федерализацию  и 
каноническое православие. И эта сила будет иметь настолько большую фракцию в новом парламенте, какой не было за все 15 лет 
независимости  Украины.  Таким  образом,  Россия  и  ее  друзья  на  Украине  впервые  получили  очень  серьезный  шанс  повернуть 
геополитический вектор этой страны в нашем направлении. Достаточно вспомнить деятельность прошлой Рады, в которой антирусские 
силы  просто  «давили»  русский  язык,  помогали  строить  раскольническую  единую  поместную  церковь.  Теперь  ситуация  в  корне 
изменилась.  Раньше  в  украинском  парламенте  на  пророссийских  позициях  выступала  только  коммунистическая  партия,  которая  от 
выборов  к  выборам неуклонно теряла места  в  Раде.  Другое  дело,  что  сейчас  Партия регионов оказывается перед очень сложным 
выбором. Ей предлагают «30 серебряников» от лица министра иностранных дел Бориса Тарасюка, который заявил о том, что допускает 
идею вхождения Партии регионов в большую правительственную коалицию, если она откажется от самой себя. Именно таким образом 
можно  трактовать  те  условия,  которые  были  выдвинуты  этой  партии.  Фактически  ПР  должна  отречься  от  всех  своих  основных 
программных тезисов -  государственный статус русского языка и федерализация Украины. То есть основная оппозиционная сила должна 
отказаться  от  того,  для  чего  она,  собственно говоря,  и  создавалась,  за  что  была поддержана избирателями.  Эта  была бы полная 
политическая смерть. Одержав оглушительную победу на выборах, Янукович должен не поддаваться на уловки «оранжевых». Размен - 
министерские портфели на отречение от самих себя, своих политических идеалов, ценностей и мировоззренческих позиций не может 
быть принят руководством Партии регионов. Сейчас у  нас Великий пост,  а именно «христопоклонная неделя».  Именно в это время 
Сатана обращался к Христу, «поклонись мне и все царства будут твоими». В образе Сатаны сейчас и предстает министр иностранных 
дел  Тарасюк,  который  искушает  Партию регионов  министерскими  портфелями,  а  взамен  требует  отказаться  от  самой  себя,  своих 
политических идеалов и ценностей. Из Библии мы знаем, что дьявол - великий обманщик и поддавшись на искушение, не факт, что кто-то 
получит обещанное. Надеюсь, что в Партии регионов хорошо читали Священное писание. И, тем не менее, ПР неизбежно будет пытаться 
выстраивать диалог с основными политическими силами. В том числе и с прямыми идеологическими оппонентами. И вот в этом диалоге 
очень важно отстоять свои принципиальные позиции.  И,  таким образом,  победить.  Сейчас  возможны два варианта.  Либо создается 
«новая оранжевая коалиция» и тогда Партия регионов уходит в жесткую оппозицию. В этой ситуации она должна максимально «налегать 
на амбразуру» - в вопросах русского языка, федерализации Украины и заблокировать вступление этой страны в НАТО. Ей это вполне по 
силам - это будет очень мощная оппозиция. Другой вариант- то или иное участие во власти. И вот здесь также очень важно понимать, что 
не всякая договоренность является предательством. Предательство имеет место, когда идет отречение от основных программных и 
мировоззренческих принципов. И здесь очень важно не отдать принципиальные гуманитарные посты в руки «оранжевых»- образование, 
культура и дела религиозных организаций. Потому что Януковичу может быть предложен такой невыгодный размен- мы вам отдаем 
экономику, а вы нам оставляете «на растерзание» идеологию. На это идти ни в коем случае нельзя. Я считаю, в Партии регионов есть 
фигуры, способные занять пост вице-премьера по «гуманитарному блоку». Например, это Юрий Болдырев - известный православный 
интеллектуал из  Донецка,  заместитель председателя Всеукраинского  объединения «Путь православных имени святого Владимира», 
который  является  яркой  публичной  фигурой,  отстаивающей  традиционные  духовные ценности  православия,  двуязычия  и  восточно-
украинский выбор. Он олицетворяет идеологическую составляющую донецких элит.  И то,  что в составе Партии регионов есть такие 
знаковые фигуры,  дает ей шанс превратиться  в мировоззренческую,  идеологическую партию,  которая представляет альтернативный 
«оранжевым» цивилизационный путь для Украины. 

Евгений Кушнарев: Возможность, которую нельзя упустить
30.03.2006. Портал Партии Регионов

Выборы,  состоявшиеся  в  воскресенье  26  марта,  стали  глубинной  проверкой  приверженности  всех  их  участников 
демократическим ценностям. Среди этих ценностей наиглавнейшим, по моему убеждению, является безусловное уважение прав и свобод 
личности. 

Центральное действующее лицо выборов – избиратель – вновь проявил свою гражданскую позицию. И то, что на участки для 
голосования пришло избирателей на десять процентов меньше, чем в 2004 году,  свидетельствует лишь об одном: закон о выборах, 
который создает непреодолимые препятствия для людей с ограниченными физическими возможностями в реализации их права свободно 
избирать свою власть, должен быть незамедлительно изменен.

Впервые  в  Украине  выборы  осуществлялись  по  пропорциональной  системе.  Тем  самым  неизмеримо  возросла  роль 
политических  партий  в  формировании  институтов  государственной  и  местной  власти.  Их  участие  в  организации  управления 
общественными процессами становится более прозрачным и контролируемым. Одновременно растет и ответственность представленных 
во  власти партий перед обществом за  исполнение взятых на  себя  предвыборных обязательств.  Гражданам  Украины прежде  всего 
необходимы социальный мир и стабильное развитие экономики. Любые действия парламентских партий в этом направлении, я уверен, 
общество поддержит, те же, что разжигают взаимную неприязнь и вражду – отвергнет.

Нелегкие испытания выпали на долю избирательных комиссий. По общему мнению и участников выборов, и наблюдателей – 
голосование на участках не сопровождалось сколько-нибудь системными фальсификациями. Продолжается процесс подсчета голосов, 
особенно  трудоемкий  в  условиях  совмещения  во  времени  парламентских  и  местных  выборов.  От  его  качества,  гражданской 
ответственности членов избиркомов всех уровней и, вместе с тем, от невмешательства в его ход политических сил и властей зависит, 
будут ли официальные результаты выборов соответствовать реальному волеизъявлению украинского народа.

Нельзя не отметить,  что значительная часть проблем, возникших в ходе выборов, была порождена действиями (а также и 
бездействием) власти – законодательной, исполнительной, судебной. О качестве избирательных законов сказано уже немало. Но нельзя 
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не обратить внимания и на реализацию этих законов в той части, которая касается органов исполнительной власти. Списки избирателей, 
к составлению, уточнению и контролю качества которых причастны местные органы власти, а также структуры министерства внутренних 
дел,  очевидно,  формировались  несвоевременно,  с  огромным  числом  грубых  ошибок,  что  и  привело,  в  свою  очередь,  к  лишению 
значительной части граждан возможности проголосовать. Осталась задекларированной, но не реализованной задача создания единого 
государственного реестра избирателей.

Необходимо подчеркнуть, что проблемы с созданием и обеспечением дееспособности избирательных комиссий, прежде всего 
участковых,  связаны  не  только  с  произвольным  и  необоснованным  изменением  их  числа  перед  этими  выборами  (уменьшением  в 
восточных регионах Украины и увеличением в западных), недостаточным их финансированием и не соответствующими общественной 
значимости  их  работы  условиями  труда.  Противозаконную  публичную  кампанию  запугивания  членов  избирательных  комиссий 
ожидающими их репрессиями в будущем, со ссылкой на количество уголовных дел, возбужденных по итогам президентских выборов, 
развернул  лично  министр  внутренних  дел  Луценко.  Этой  «просветительской»  деятельности  руководителя  одного  из  ключевых 
правоохранительных ведомств новый состав парламента обязан дать должную оценку.

Выборы состоялись. Но чтобы в обществе возникла и укрепилась уверенность в том, что тезис «не важно, как голосуют, важно,  
как подсчитывают голоса» безвозвратно канул в прошлое, свое веское слово должна сказать Центральная избирательная комиссия. 
Именно она, на основе скрупулезного сравнения электронной информации о состоявшемся голосовании по выборам в Верховную Раду с 
оригиналами протоколов избирательных комиссий, должна вынести свой окончательный вердикт и определить, сколько же партий и с 
какими результатами реально преодолели трехпроцентный порог. Только в этом случае радость победы одних и горечь поражения других 
будут  не  поводом  к  нескончаемым  взаимным  обвинениям  и  судебным  разбирательствам,  а  общей  мотивацией  к  дальнейшему 
укреплению демократии в Украине.

Выборы состоялись. Первый и главный вывод, который следует из непосредственного наблюдения за ними, следующий: от 
политической арифметики – ревностного сопоставления депутатских мандатов, раскладывания пасьянсов возможных (и невозможных) 
парламентских коалиций, вычисления коэффициентов распределения властных кресел – пора переходить к политической алгебре, сутью 
которой является совместный поиск ключевых государственных решений в интересах всего украинского народа. В результате выборов, 
как бы ни относились мы к их количественным результатам, возникает принципиальная возможность преодоления раскола в обществе. 
Если все политические элиты осознают, наконец, что Верховная Рада Украины, местные советы – инструмент коллективной мысли и 
коллективного действия. И что чьи бы то ни было претензии на исключительные права и полномочия в этих представительных органах 
говорят лишь об одном – о неуемном стремлении к власти как таковой.

Ринат Ахметов: Я боюсь, что они нас не в Европу приведут, а по 
миру пустят…

30.03.2006. Портал Партии Регионов
Сегодня впервые в Киеве дал пресс-конференцию «седьмой номер Партии регионов среди кандидатов в народные депутаты», 

как  он  сам  о  себе  сказал,  известный  бизнесмен  Ринат  Ахметов.  Прямой  эфир  сразу  по  нескольким  телеканалам,  более  тридцати 
телекамер,  множество журналистов в зале создавали какую-то интригу предстоящей встречи.  Но,  на удивления всем,  вышла очень 
доброжелательная,  откровенная,  доверительная  и  интересная  беседа  Рината  Леонидовича  с  представителями  средств  массовой 
информации.

В коротком вступлении он сказал:
Эта встреча давно планировалась и, наконец, состоялась. Во-первых, когда я обещаю, я всегда держу свое слово. Во-вторых, я 

думаю, что у вас могут быть вопросы, на которые мне хотелось бы ответить самому. Конечно же, я рад тому, что наша партия одержала 
убедительную победу на выборах. Мы благодарны нашим избирателям, которые поверили в нас, поверили в нашу политическую силу. 
Мы также понимаем, что это, с одной стороны, большая радость, а с другой – огромная ответственность.

Наша главная задача – экономический рост страны. Его нельзя обеспечить без прозрачности, верховенства закона, свободы 
личности, уважения прав частной собственности, свободных средств массовой информации...

Вы прекрасно знаете, что я иду в парламент из бизнеса. Свой бизнес-путь я разделил на три этапа: 1992-95 годы - это не 
формальная экономика; 1996 – 2000 – становления бизнеса; 2000 – по сегодняшний день, я считаю это самый главный этап в развитии 
моего  бизнеса.  Я  назвал  его  прозрачным.  Что  это  значит?  Это  значит  создания  стоимости,  прозрачной  структуры  собственности, 
отчетности, управления, профессиональная команда, которая способна разработать четкую и понятную стратегию, отчитываться перед 
акционерами и нести ответственность перед трудовыми коллективами. 

Думаю, что этой прозрачности не хватает в политике. Я имею в виду не прозрачную комнату из стекла, где будет заседать 
правительство и принимать решения. Главная беда в том, что из этой комнаты не слышно ни звука. Я убежден в том, что двери для 
диалога с обществом, должны быть открыты, и правительство должно отчитываться перед обществом за принятые решения. Я убежден 
в том, что прозрачность обеспечит экономический рост. Я убежден в том, что прозрачность сделает нашу страну сильной независимой и 
целостной. А главное – мы заслужим уважения и признания всего мира.

Потом Ринат Ахметов ответил на вопросы журналистов.
- Что может помешать Партии регионов создать коалицию?
- Партия регионов открыта для диалога. Вы знаете, как бы я ответил на ваш вопрос. Вот есть договор, а есть сговор. Договор – 

это тогда, когда четко и понятно определены общие цели. Наша цель – экономический рост и объединения Украины. А сговор это тогда, 
когда хотят поделить кресло. Но при этом цели у всех разные, зато такие аппетиты и никакой диеты. А кресла хотят такие, что ни одна 
мебельная фабрика не научилась их изготавливать.

- Что касается препятствий? Если проанализировать 2005 год, то мы слышали, что «оранжевая» команда говорила: мы за то, 
чтобы Украина интегрировалась в Европу. Партия регионов тоже за это. Но чего я боюсь? Я боюсь, что они нас не в Европу приведут, а 
по миру пустят. Чем запомнился 2005 год? Они за реприватизацию, а мы – за уважения прав частной собственности, они – за жесткое 
государственное регулирование, а мы за рыночную экономику. Они за фальсификацию уголовных дел против своих оппонентов, а мы – 
за верховенство права и права человека. Я считаю, что взгляды и принципы теперешнее правительство должно поменять и остановится 
на наших. 

- Вы так радостно рассказали о победе Партии регионов, но если «Наша Украина», БЮТ и Соцпартия объединяться, Вам  
придется быть в оппозиции…
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- Я еще хочу раз повторить – мы одержали крупную и убедительную победу на выборах, получили наибольшую поддержку 
наших избирателей.  Если мы даже будем в  оппозиции,  то депутаты от Партии регионов будут качественно справляться со своими 
обязанностями.

-  Многие политики призывают закопать «топор войны» и начать объединения вокруг народа Украины. Как вы к этому  
относитесь?

- Я убежден в том, что экономический рост объединит всех людей Украины. Вот здесь мы должны объединить усилия все 
политические силы.

- Если Вы будете народным депутатом, какой Комитет возглавите?
- Я возглавлю Комитет по борьбе с организованной преступностью. А, если серьезно, я буду работать народным депутатом и 

не буду никуда претендовать. Но, что касается правоохранительных органов, то они, на мой взгляд. Должны уважать отечественный 
бизнес, отечественных инвесторов. Мы часто слышим, что бизнесмены разграбили, разворовали страну. А у меня вопрос – кто все-таки 
поднимал экономику тогда, когда западный инвестор от нас отвернулся, когда некоторые отечественные бизнесмены вывозили деньги из 
страны?  А  в  2004  году  мы  добились  самых  высоких  экономических  показателей  в  Европе.  Поэтому  я  думаю  нужно  уважительно 
относиться и к отечественным инвесторам.

- Если Вам предложат стать премьер-министром, согласитесь?
- Спросите у многих политиков, если бы им предложили такую должность, они бы отказались или нет. Наверное, нет. Они бы 

уже начали накрывать стол и боялись, что, не дай Бог, до утра передумают. Я же однозначно не буду работать в правительстве, буду 
работать в парламенте в качестве народного депутата.

- В случаи создания «оранжевой» коалиции, какова будет стратегия вашей партии?
-  Мы  будем  качественно  выполнять  свою  работу.  Это  значит,  что  мы  попросим  власть  быть  открытой,  прозрачной  и 

отчитываться перед обществом за принятые решения.
-  Если  Партия  регионов  пойдет в  коалицию с  «Нашей  Украиной»,  намерена  ваша  политическая  сила отказаться  от  

признания русского языка вторым государственным, от вступления в НАТО, и от позиции по активной работы в ЕЭП? 
- Что касается русского языка, то мы только за то, чтобы власть выражала интересы общества. И если есть потребность людей 

в признании русского языка вторым государственным, то власть обязана с этим считаться. А на русском языке полстраны думает и 
говорит.

Что касается НАТО, то Партия регионов, только за демократический подход решения этого вопроса. Надо посоветоваться с 
обществом, провести референдум. Насколько мне известно, сегодня более 80 процентов населения против вступления в НАТО.

Нужно ли нам ЕЭП? Украина должна вступать в любой союз, если ей это выгодно. Мы должны хорошо все просчитать и только 
после этого принимать решения. Если нам это выгодно – значит, мы должны объединяться, если не выгодно – должны подождать.

- Пане Ринате, коли Ви розмовлятимете українською мовою?
- Это мой пробел в образовании. Я обязательно выучу украинский язык и буду давать вам интервью на украинском языке.
- Коли очолював уряд Віктор Янукович, був великий ріст ВВП. Але це не відчули в кишенях прості громадяни...
-  Лидеру  Партии  регионов  Виктору  Януковичу  есть  чем  гордиться.  Его  правительство  обеспечило  самый  высокий 

экономический рост за всю историю Украины. Не на словах, а на деле. Более того, я считаю, следующее правительство, которое будет, к 
этому должно стремиться. Наша главная задача ежегодно обеспечивать экономический рост от 8 до 12 процентов в течении десяти лет. 
Если будет экономический рост, значит, обязательно будут расти и доходы граждан Украины. 

Т. Черновол считает, что до реальных коалиций еще далеко
28.03.2006. Страна Ру

- Президент Украины Виктор Ющенко провел предварительные консультации с Юлией Тимошенко и Виктором Януковичем - 
лидерами политических  сил,  побеждающих на парламентских выборах.  Как сообщили во вторник в пресс-службе главы украинского 
государства, президент отметил в ходе этих встреч, что "консультации имеют предварительный характер, а переговоры о формировании 
парламентской коалиции должны вестись прежде всего вокруг принципов объединения".

"Про раздел должностей речь может идти только после согласования таких принципов", - подчеркнул президент. На встрече с 
Тимошенко  Ющенко назвал успешное проведение выборов "уникальным достижением оранжевой команды".  Президент  официально 
поздравит победителей выборов после оглашения окончательных итогов голосования, сообщили в пресс-службе.

Лидер  БЮТ  Юлия  Тимошенко  заявляет,  что  со  вторника  начнутся  активные  переговоры  по  созданию  коалиции 
демократических  сил, а в течение недели будут решены все формальности. Она сказала об этом журналистам по итогам встречи с 
президентом Украины Виктором Ющенко.

Отвечая  на  вопрос,  остается  ли  шанс  для  "оранжевой"  коалиции  после  ее  встречи  с  главой  государства,  лидер  БЮТ 
подчеркнула:  "По  голосованию  людей  сегодня  становится  очевидным,  что  путь,  который  мы  начинали  на  президентских  выборах, 
необходимо  продолжать.  Могу  сказать,  что  сегодняшняя  встреча  с  президентом  говорит  о  том,  что  этот  путь  является  абсолютно 
возможным, и мы начинаем, практически с сегодняшнего дня практически все консультации, все шаги на сближение". "Я уверена, что 
демократическая коалиция будет рождена, все взаимопонимание будет найдено, и сегодня мы должны гордиться выбором людей и ни в 
коем случае снова не создать никаких оснований для разочарования людей", - добавила Тимошенко.

На вопрос о том, когда может быть создана коалиция, Тимошенко заявила: "Мы будем делать все необходимое для того, чтобы 
в течение недели все формальности пройти". В то же время, она не стала отвечать на вопрос о том, возможна ли коалиция "оранжевых" 
сил с Партией регионов. "В каждой стране мира, особенно с развитыми демократиями, есть власть и есть оппозиция. Как власть, так и 
оппозиция выполняют свою бесценную роль в развитии демократии, бесценную роль для чувства людей, что каждые выборы прошли не 
напрасно и имеют свои позитивные последствия. Поэтому я считаю, что если команды сильные и способные останутся в оппозиции, от 
этого будет чище, прозрачнее, понятнее и последовательнее власть", - сказала она.

"Большая коалиция" может быть создана только после 10 мая, заявил во вторник член политсовета Партии регионов Тарас 
Черновол. "До этого времени будут испробованы все возможные варианты и конфигурации коалиции в новом созыве Верховной Рады 
Украины. Однако, это будут лишь предварительные договоренности, которые не будут иметь решающего значения. Сейчас о коалициях в 
той  или  иной  форме  договариваются  партии,  а  не  фракции.  Когда  после  10  мая,  наконец,  соберется  на  первое  заседание  новой 
Верховной Рады, речь о коалициях будут уже вести фракции", - считает Черновол.

По его словам, "любой вариант "широкой" коалиции имеет много отрицательных моментов". "Широкие" коалиции, как показал 
пример Германии, несут больше отрицательных, нежели положительных моментов",  - убежден он. Для Партии регионов, по мнению 
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Черновола,  "лучшим  вариантом  коалиции  является  коалиция  левоцентристская".  "Но  она  вряд  ли  будет  реализована.  Если  бы  в 
парламент  прошел  блок  Литвина,  то  у  нас  был  бы  шанс  с  этим  блоком  и  с  коммунистами,  а  возможно,  с  не  до  конца  еще 
определившимися социалистами, создать такую коалицию", - заявил он.

По  мнению Черновола,  сейчас  у  Партии регионов есть два  варианта  -  "пойти  в  оппозицию и  выждать,  пока  "оранжевая" 
коалиция будет разрушена изнутри". "Тогда мы сможем диктовать свои условия при создании новой коалиции. Второй вариант - довести 
ситуацию, сложившуюся сейчас, до логического завершения - проведения новых выборов в Верховную Раду", - полагает он.

На вопрос, какие посты в новом коалиционном правительстве готова взять Партия регионов, Черновол ответил: "Мы готовы 
взять на себя ответственность за весь экономический блок.  При условии полного карт-бланша мы сможем вывести (экономическую) 
ситуацию из кризиса". "По поводу кандидатуры премьера мы считаем, что это должен быть нейтральный премьер - не от Партии регионов 
и не от блока "Наша Украина", - заявил он.

На вопрос,  возможно ли блокирование Партии регионов с Юлией Тимошенко,  Черновол ответил:  "Только  в единственном 
случае, если в блоке Тимошенко произойдет внутренний переворот". По мнению Черновола, сейчас в этом блоке слишком много людей 
из прежней власти.

На данный момент, Партия регионов лидирует на парламентских выборах, получив более 30 % голосов избирателей.
По материалам "Интерфакс" и РИА "Новости".

Кто попадет в парламент? Последние данные всеукраинского 
экзит-пола

26.03.2006. УРА-информ
По данным экзит-пола, в новом парламенте будут представлены: Партия регионов, БЮТ, блок «Наша Украина», СПУ и КПУ. 
Как  сообщает  корреспондент  УРА-Информ,  обнародованы  последние  данные  всеукраинского  экзит-пола, 

проведенного фондом «Демократические иннициативы», Киевским международным институтом социологии и Центром имени Разумкова:
Партия регионов - 33,28%
Блок Юлии Тимошенко - 22,72%
Блок «Наша Украина» - 13,53%
Социалистическая партия Украины - 5,37%
Коммунистическая партия Украины - 3,46%
Народный блок Литвина - 2,66%
Общественный блок «ПОРА-ПРП» - 1,34%
Блок Наталии Ветренко «Народная оппозиция» - 3,35%
Украинский народный блок Костенко и Плюща - 1,72%
Партия «Виче» - 2,30%
Партия зеленых Украины - 0,59%
Партия «Видродження» - 0,94%
Оппозиционный блок «Не ТаК!» - 1,20%
Блок беспартийных «Солнце» - 0,01%
Блок Лазаренко - 0,33%
Блок НДП - 0,46%
Блок «Патриоты Украины» - 0,07%
Блок Юрия Кармазина - 0,71%
Избирательный блок Олейника и Сироты - 0,07%
Избирательный блок «Держава - Трудовой Союз» - 0,06%
Избирательный блок «Выбор народа» - 0,03%
Избирательный блок «За союз» - 0,66%
Избирательный блок «Евгений Марчук - «Единство» - 0,05%
Всеукраинское объединение «Свобода» - 0,33%

Всеукраинская партия «Народное доверие» - 0,05%
Всеукраинская партия «Новая сила» - 0,04%
Либеральная партия Украины - 0,02%
Народный рух за единство - 0,11%
Партия национально-экономического развития - 0,23%
Партия патриотических сил Украины - 0,04%
Партия пенсионеров - 0,25%
Партия социальной защиты - 0,13%
Партия «Трудовая Украина» - 0,06%
Политическая партия «Вперед, Украина!» - 0,00%
Политическая партия «Европейская столица» - 0,06%
Партия экологического спасения «ЕКО+25%» - 0,37%
Политическая партия «Третья сила» - 0,07% 
Политическая партия Украины «Партия политики Путина» - 0,10%
Крестьянская партия Украины - 0,22%
Социально-экологическая партия «Союз» - 0,09%
Социально-христианская партия - 0,12%
Украинская консервативная партия - 0,06%
Украинская национальная ассамблея - 0,07%
Украинская партия «Зеленая планета» - 0,15%
Украинская партия чести, борьбы с коррупцией и организованной 
преступностью - 0,22%
Не поддержал кандидатов от ни одной партии / блока - 1,16%

Обращение Виктора Януковича  по итогам выборов В Верховную 
Раду

27.03.2006. Ура-информ
Сегодняшняя победа – священный момент для меня и для Партии регионов. Она показала, что, несмотря ни на  

что, народ сумел доказать свою огромную поддержку нашей политической силе
Дорогие соотечественники, журналисты, коллеги! 
Свое выступление я хочу начать со слов благодарности за вашу поддержку. Без нее убедительная победа Партии регионов, 

которую мы одержали на сегодняшних парламентских выборах, была бы невозможной. Спасибо вам огромное!
Хочу заверить вас, что наша политическая сила вас не подведет и полностью оправдает ваше доверие.
Сегодняшняя победа – священный момент для меня и для Партии регионов. Она показала, что, несмотря ни на что, народ 

сумел доказать свою огромную поддержку нашей политической силе.
Эти выборы и кампания с самого начала были нацелены на будущее Украины. И наша победа означает, что народ Украины 

осознал:  речь  идет  именно  о  будущем.  Теперь,  когда  народ  доверил  нам,  мы,  как  и  обещали,  направим  нашу  страну  на  рельсы 
экономического возрождения.

Сегодняшний  день,  сегодняшняя  наша  победа  положила  начало  новому  отсчету  времени  в  жизни  Украины.  Мы  готовы 
работать со всеми политическими партиями, избранными в парламент, на благо нашей страны. Потому что нет такого компромисса, на 
который мы бы не пошли ради спокойствия, стабильности и возрождения экономической мощи Украины.
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Мы вели предвыборную кампанию под девизом нового лидерства, ответственного лидерства, такого лидерства, которое ставит 
интересы народа выше интересов депутатов Рады, выше интересов отдельной политической силы. И в эти минуты мы предлагаем всем, 
кто предан таким идеалам, работать с нами.

Украина сделала свой выбор. Этим выбором стала свобода и демократия, стабильность и уверенность в завтрашнем дне. 
Нынешние выборы – яркий показатель того,  что Партия регионов убедительно отстаивает принципы демократии и свободы и будет 
укреплять эти принципы в будущем.

Сегодняшние выборы не были безупречными.
Я могу сегодня обещать нашему народу одно – Партия регионов, придя к власти, больше никогда не допустит тех нарушений, 

свидетелями которых мы были с вами сегодня.
Сейчас, в этот момент, важно другое. Немедленно приступить к возрождению экономики.
Партия  регионов  одержала  убедительную  победу,  и  мы  берем  огромную  ответственность  перед  народом  Украины  за 

политическую, экономическую и социальную стабильность в стране.
Мы готовы взять на себя ответственность за формирование правительства. И мы призываем всех, кому не безразлична судьба 

Украины, присоединиться к нам в этом великом и значимом деле.
Мы готовы взять ответственность за настоящее и будущее каждого гражданина Украины.
Я хочу повторить еще и еще раз – независимо от того, говорим ли мы на украинском или на русском языке, носим ли мы 

оранжевые или голубые шарфы, живем ли мы в Донецке, Крыму, Киеве или Львове, – сегодня мы единая страна. Мы – единая соборная 
Украина, целостность которой мы никому не позволим нарушить.

Нам предстоит много работы, чтобы объединить нашу страну, чтобы сделать Украину мостом между Востоком и Западом, 
чтобы выровнять регионы и снять напряженность в обществе, объединив навсегда Восток и Запад страны. Нам предстоит много сделать 
для того чтобы Украина стала надежным партнером и России, и Европейского Союза. И мы призываем сегодня все патриотические силы 
Украины: присоединяйтесь к нам, чтобы сделать нашу страну великой и улучшить жизнь всех украинцев уже сегодня.

И да благословит Господь Бог Украину! 

Виктор Янукович: Наша цель - получить власть. Все остальное - 
после выборов

20.03.2006. Власть
26 марта - парламентские выборы на Украине, и наша серия интервью с ведущими участниками украинской избирательной 

кампании  подходит  к  концу.  На  вопросы корреспондента  "Власти"  Владимира  Соловьева  отвечает  Виктор  Янукович,  лидер  Партии 
регионов Украины, фаворита предвыборной гонки.

"Мы пересмотрим газовое соглашение с Россией"
-  Уже  стало  традицией,  что  перед  украинскими  выборами  обостряются  отношения  Киева  и  Москвы.  Сначала  газ  и 

Черноморский флот, потом маяки и сыр. В чем причина?
-  На  наш  взгляд,  эти  отношения  обострились  уже  давно.  Сразу  после  президентских  выборов  Украина  пошла  по  пути 

обострения отношений с Россией. Это просматривалось в самых различных вопросах, в том числе в тех, о которых вы говорите. Нефть, 
газ, мясомолочные вопросы, маяки и сейчас, кстати, Приднестровье. К этим вопросам можно отнести и вопросы НАТО, русского языка и 
массу других проблем, с которыми никак не согласовывается настроение украинского общества. На все эти вопросы и предстоит ответить 
26 марта. Мы часто спрашиваем наших избирателей: вы понимаете, за что вы будете голосовать, или нет? В последнее время люди 
стали отвечать: да, понимаем, что решается, будем мы хозяевами в своем доме или нет. Или будем жить по чьим-то подсказкам, и кто-то 
будет нам указывать, как жить в нашей стране.

- Ну и как вы предлагаете решать перечисленные проблемы?
- Нужно восстановить отношения с Россией и дальше развивать их на взаимовыгодных условиях. Одно из фундаментальных 

решений, которое следует принять, это создание единого экономического пространства с Казахстаном, Россией и Белоруссией. На этом 
пути  мы найдем  ответы на  многие  экономические  вопросы.  Это  и  цены на  энергоносители,  и  транспортная  политика,  и  тарифная 
политика.

- Значит, будете исправлять крен в сторону Евросоюза?
- Дело в том, что никакого крена и не было. Он произошел только в сторону ухудшения отношений с Россией, из-за чего больше 

всего экономически пострадала Украина.  Ну и частично Россия.  Европе не нужны никакие конфликты.  Думаю, там уже убедились в 
начале года, что такое конфликт России и Украины, когда Европа стала недополучать объемы газа. Это только маленький штрих. Сегодня 
мы считаем, что необходим трехсторонний диалог -- ЕС, Россия и Украина. Он должен быть прозрачным и понятным. Украина не должна 
занимать  сторону  конфликтной  стороны,  а  быть  мостом  между  Россией  и  Европой.  Такой  пакет  предложений  мы  подготовили  и 
представим его.

- А вы не считаете обострение всех этих кризисов попыткой Москвы повлиять на исход выборов здесь?
- Это манипуляции политиков. Больше я никак это не расцениваю.
- А вы пророссийский политик?
- Я проукраинский. Мы защищаем и будем защищать свои национальные интересы.
- Единое экономическое пространство -- это национальный интерес Украины? Или же национальный интерес -- это НАТО и 

Евросоюз?
- Национальный интерес Украины -- это Украина. Мы не должны ничего противопоставлять. Есть целый ряд программ, которые 

нужно осуществлять вместе с Россией и ЕС, и мы готовы эти программы предложить. Это никак не будет противоречить интеграции в 
европейское пространство. Россия ведь тоже туда интегрируется.

- А Украина должна стать членом ЕС?
- Это длительный процесс. Украина должна стремиться к европейским стандартам жизни. Я бы сказал, что Украина должна 

строить Европу у себя. Для этого нужны реформы, улучшение жизни людей, и именно этот путь в перспективе приведет Украину к тем 
отношениям, к которым она сегодня стремится. Евроинтеграция -- это стратегический путь, который мы выбрали много лет назад.

- Какой статус следует предоставить русскому языку на Украине?
- Он должен стать вторым государственным. Мы приняли соответствующую программу и будем ее выполнять.
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- А в каких отношениях вы лично находитесь с российским руководством? Все помнят ваши теплые встречи с Владимиром 
Путиным. Сейчас вы поддерживаете контакты?

- Какие могут быть контакты у оппозиционера с властью! Есть отношения украинского правительства с российским, российского 
президента с украинским. А мы оппозиционная партия, мы на межпартийном уровне строим отношения.

- Но строите-то вы их с российской партией власти -- с "Единой Россией".
- Да, мы строим их с "Единой Россией", с ней у нас давние и добрые отношения. Мы ведем переговоры на партийном уровне, 

определяем  наши  точки  интересов.  Например,  когда  произошел  газовый  конфликт,  мы  вступили  в  переговоры  с  единороссами  и 
высказали свою точку зрения о том, что такая позиция России в отношении Украины не может быть перспективной. Мы поставили вопрос 
о том, что газовый договор с Россией должен быть пересмотрен. В ходе переговоров с "Единой Россией" мы пришли к единому мнению,  
что наша позиция - наиболее понятная и реальная. После выборов мы в обязательном порядке пересмотрим газовое соглашение с 
Россией.

- Петр Порошенко утверждал, что вы имеете отношение к "Росукрэнерго" и лично вели переговоры с Москвой о его создании.
- Петр Порошенко прикрывает бездарные решения власти при решении газовой проблемы. Это популизм чистой воды. Ни в 

каких переговорах я участия не принимал. Были переговоры партийных групп, я в них участвовал и высказывал точку зрения партии. Мы 
принимали это решение на партийном уровне.

"Ахметов должен сосредоточиться на работе в парламенте"
- Многие говорят, что Партия регионов - это вовсе не Янукович, а Ринат Ахметов. Что скажете на это?
- У нас есть команда, в ней распределены роли и места, каждый выполняет свои функции.
- А может Ринат Ахметов стать премьером?
- Спросите у него. Я читал его недавнее интервью, и он говорил, что не собирается идти в правительство, а будет работать в 

парламенте. Во всяком случае, в этом созыве. А дальше жизнь покажет. Моя точка зрения - и я уже не раз говорил на эту тему с Ринатом  
Леонидовичем - состоит в том, что он должен сосредоточиться на работе в парламенте.

- У Рината Ахметова весьма неоднозначная репутация. Не рискованно было идти в одной команде с таким человеком?
- У нас есть принципы, на которых мы основываемся, и я думаю, что это наше достоинство. Поэтому использование различных 

черных политтехнологий против членов нашей команды безуспешно. Оно не может повлиять на наши принципиальные отношения внутри 
команды. Это главное. Мы не верим в то, что придумывают политтехнологи, в том числе и про Рината Ахметова. Вы знаете, что много 
понапридумывали и про меня, эти истории были главной темой прошлых выборов. Прошло полтора года, и что? Замолчали! Подошли 
новые выборы - опять заговорили. В течение 2005 года открывали уголовные дела - все позакрывали. Когда меня об этом спрашивают, я 
отвечаю: эта тема закрыта более 30 лет назад. Что касается баек про Ахметова, это из той же серии. Кто-то где-то сидит и сочиняет 
разные сценарии, чтобы снизить наш рейтинг. В данном случае, применяя черный пиар против Ахметова, цель одна - снизить рейтинг 
Партии регионов. Мы это отлично понимаем, но принципиально не изменим свое отношение к этому человеку.

- Если Партия регионов победит, она ответит "оранжевым" тем же? Будете против них открывать дела?
- Мы никогда не пойдем по такому пути, никогда не будем преследовать наших оппонентов по политическим признакам. Во 

главе всего будет стоять закон, и он будет действовать в отношении любого человека, какой бы политической окраски он ни был и в какую 
бы церковь ни ходил.

-  Что  вы  думаете  о  возбуждении  уголовных  дел  против  бывших  высокопоставленных  украинских  чиновников,  сейчас 
скрывающихся в России?

- Это политические репрессии. Когда чиновник подменяет суд, когда чиновник подменяет следствие, когда судебное решение 
подменяется представителем власти -  это путь в никуда.  Пока  не будет суда и не будет решения,  никто не имеет права называть 
человека преступником.

"Борьба ведется по-крупному"
- Чего хочет от этих выборов Партия регионов?
- Мы рассчитываем на то, что придем к власти и начнем, наконец, строить эффективную государственную политику. Думаю, 

нам удастся победить и принять участие в формировании коалиции. Сейчас на переднем фланге стоят две политические силы -старая 
"оранжевая команда", которая рулит непонятно куда, и Партия регионов. С нами борется не просто "Наша Украина", за которой стоит 
Ющенко и этого не стесняется - он сделал себя президентом одной партии. Против нас весь админресурс плюс технологические партии, 
специально созданные властью. Вся эта машина работает против одной партии - Партии регионов. К сожалению, другие оппозиционные 
партии играют на грани фола - они могут пройти в раду, а могут и не пройти. Они наши союзники. Конечно, борьба ведется по-крупному. 
Большинство людей это понимает. Чем это закончится, увидим 27-го числа. Мы полны оптимизма.

- Кого вы считаете возможными партнерами по будущей коалиции?
- На этот вопрос мы ответим после выборов, когда увидим расклад политических сил.
- Хорошо. А с кем Партия регионов никогда не будет в коалиции?
- Мы же договорились не комментировать этот вопрос.
- Но такой ответ можно понять как то, что вы готовы союзничать со всеми, в том числе и с нелюбимыми "оранжевыми".
- Вы знаете, я много раз на этот вопрос отвечал. Для нас это принципиально, и я объясню почему. Среди "оранжевых сил" мы 

видим отдельные группы политиков, которые разделяют нашу точку зрения. Мы не хотим их обижать и не обидим. Что будет после 
выборов, мы сегодня не знаем - каким будет расклад сил, как упадет карта.

- "Оранжевых" не так уж и много. Это "Наша Украина", Юлия Тимошенко и Виталий Кличко.
- Позвольте мне дальше не расширять эту тему. Это наше решение, принципиальная позиция. Мы не хотим манипулировать 

точкой зрения наших избирателей.
- То есть боитесь кому-то подыграть?
- Мы не хотим ни подыгрывать, ни поднимать кого-то, ни опускать.
- Вам прочат победу на выборах. На что будете претендовать, если прогноз сбудется: свой премьер, свой спикер?
- Все зависит от исхода коалиционных переговоров. Коалиция - это первично. Я вам уже сказал, что, пока не будет коалиции, 

прогнозировать, кто и какой пост займет, невозможно. Наша цель - получить власть. Мы ее надеемся получить из рук народа, и это 
главное. Все остальное - после выборов.

-  Регионалы  вполне  могут  стать  самой  тяжеловесной  силой  в  новом  парламенте.  Должны  же  быть  и  соответствующие 
аппетиты.

- Мы игроки не на короткие дистанции, а на длинные. Если вы понаблюдаете или проследите хронологию наших действий, 
начиная с прошлых выборов, то увидите, что мы очень взвешенно делали каждое наше заявление - в отличие от соперников.
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- Какая судьба ждет после выборов политическую реформу? Что вы думаете по поводу инициатив президента по ее отмене?
-  После  выборов  в  обязательном  порядке  начнется  имплементация  всех  положений  конституционной  реформы.  Мы  не 

исключаем, что в ходе ее реализации придется вернуться к каким-то отдельным положениям, но это покажет практика. Если надо будет 
что-то поменять, парламент найдет для этого силы, и это будет сделано. Но отмены реформы не будет, это невозможно.

- Вы бы хотели снова стать премьер-министром?
- Я хочу победить на выборах и привести сильную команду. Не будем забегать вперед. Закончатся выборы - посчитаем голоса 

и определимся, кто и кем будет.

Фролов: Число голосов за Партию регионов будет расти
28.03.2006. Росбалт

По первым итогам подсчета  голосов на украинских  парламентских  выборах  очевидно,  что  «запад и восток  демонстрируют 
усугубление своего противостояния». Об этом «Росбалту» заявил заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ Кирилл 
Фролов. В Донецкой и Луганской областях Партия регионов Виктора Януковича набирает около 70% голосов, «Наша Украина» Виктора 
Ющенко — половину процента, а блок Тимошенко — 3%, отметил политолог. На западе Украины ситуация прямо противоположная, и это 
при том, что на востоке подсчитано гораздо меньше голосов, чем на западе и в центре, добавил он. «Поэтому число голосов, отданных 
за Партию  регионов,  будет  расти,  так  же  как  и количество  проголосовавших  за «Народную  оппозицию»  Натальи  Витренко», — 
прогнозирует Кирилл Фролов. 

Еще одна предвыборная интрига, отметил эксперт, — пауза в подписании соглашения об оранжевой коалиции между НСНУ, 
БЮТ и Соцпартией. «Ющенко прекрасно понимает, что, сделав лидера БЮТ Юлию Тимошенко премьером, а председателя Соцпартии 
Александра Мороза — спикером, он выбывает из игры, — убежден Кирилл Фролов. — Поэтому возможны самые неожиданные варианты. 
Интересно в связи с этим и то,  какие  отношения будут между Януковичем и Морозом,  ведь социалисты выступают за политреформу 
и официальный статус русского языка». 

На выборах мэра Киева пока лидирует активный адепт секты харизматов Леонид Черновецкий. Это свидетельствует о том, что 
в Киеве доминирует даже не украинский национализм, а прозападные прагматическо-космополитические настроения, указал политолог. 
«После того как киевляне переварили «самостийничество», дальше можно «впаривать» все что угодно, — считает эксперт. — В «матери 
городов русских», «уделе Пресвятой Богородицы» (так Киев именуется в православном предании), до православия никому нет дела». Это 
«опасный симптом, следствие отсутствия нормальной православной миссии», — заявил Кирилл Фролов. 

Представитель Партии регионов в ЦИК Елена Лукаш заявляет о 
несовпадении данных электронных протоколов с протоколами на 
бумажных носителях

29.03.2006. Официальный сайт ПР
Представитель  Партии  регионов  в  Центральной  избирательной  комиссии  с  правом  совещательного  голоса  Елена  Лукаш 

заявляет о несовпадении данных электронных протоколов с протоколами на бумажных носителях. 
Об этом Е.Лукаш сообщила корреспонденту УНИАН. 
«Партия регионов осуществляет параллельный подсчет голосов и к 11.00, при сверке 8837 протоколов на бумажных носителях 

с электронными протоколами этих же участков оказалось, что эти данные не совпадают», - сказала Е.Лукаш. 
По ее словам, на этих участках количество голосов в пользу Партии регионов сокращено на 162 голосов, Народного блока 

Литвина - на 1506, Блока Наталии Витренко «Народная оппозиция» - на 1966, КПУ - на 1308 при одновременном увеличении голосов в 
пользу СПУ – на 6192, блока «Наша Украина» - на 4787, блока ПОРА-ПРП – на 1126, Украинского народного блока Костенко и Плюща – 
на 1675, БЮТ – на 10747. 

Как  сказала  Е.Лукаш,  на  некоторых  избирательных  участках  количество  избирателей,  принявших  участие  в  голосовании, 
превышает количество граждан, включенных в списки избирателей. 

«Мы не хотим никого обвинять и хотим выяснить реальные причины такой ситуации, а также привлечь внимание Центральной 
избирательной комиссии к искажению данных», - сказала Е.Лукаш. 

Представитель  Партии  регионов  также  отметила,  что  эта  ситуация  не  позволяет  направить  жалобу  в  ЦИК.  «Получается 
ситуация, что мы должны в ЦИК подавать жалобу на ЦИК», - пояснила она.

Е.Лукаш подчеркнула, что в связи с имеющимися фактами несовпадения данных электронных и бумажных протоколов Партия 
регионов проведет сверку данных по всем 34039 избирательным участкам. 

На "оранжевых" можно ставить крест!
25.03.2006. УРА-информ

Партия регионов является лидером нынешней избирательной гонки, но, вероятно, не сможет самостоятельно сформировать 
парламентское большинство и  правительство.  Николай  Азаров,  как  и  многие члены партии Виктора Янковича  говорят  о страшных 
последствиях для украинского народа, если у власти останутся оранжевые.

- У Партии регионов очень депрессивная политическая реклама. Неужели в стране все настолько плохо?
- А у вас настроение как - приподнятое? Что, у нас все хорошо? Зарплаты поднялись? А цены как выросли? Вы сегодня на 

увеличенную зарплату можете купить меньше, чем год назад. Более того, сегодняшняя власть готовит повышение цены на газ в полтора 
раза с 1 апреля и в два раза с 1 сентября, соответственно повысится оплата за жилищно-коммунальные услуги для населения. Если 
человек получает 380 гривен пенсии, заплатить 250 грн.  за квартиру он сможет? Нам что,  в ладоши аплодировать таким решениям 
власти? Или в набат бить?

Скажем,  за  последние  два месяца импорт  у  нас  увеличился  в  1,5  раза.  Это  значит,  что  перед выборами  правительство 
насыщает  рынок  импортом  вместо  не  произведенных  отечественных  товаров,  а  через  два-три  месяца  наши  предприятия  вовсе 
остановятся. А то, что сейчас власть занимается эмиссионной накачкой экономики - это что, хорошо? Это же рванет через три-четыре 
месяца. Мы говорим и говорили власти об этом. И сама власть в лице Президента говорила, что Тимошенко не справилась, результаты 
ее деятельности провальные, поэтому нашли другого менеджера - Еханурова. А что изменилось?
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Тимошенко  теперь права,  когда  говорит:  "Заменили меня,  а  ничего 
ведь  не  изменилось".  Ситуация  как  ухудшалась,  так  и  ухудшается.  А  я  еще 
более  парадоксальную  вещь  скажу:  если  все  правительство  во  главе  с 
Тимошенко в январе пошло бы в бессрочный отпуск и не ходило на работу, то 
результат по году был бы гораздо лучше, чем от их титанической деятельности. 
Я имею основания так говорить, поскольку в июне спрогнозировал рост ВВП на 
скудные два процента. Поэтому чего же аплодировать Тимошенко и Еханурову, 
когда мы видим, что в результате их деятельности благополучно работавшая 
экономика обвалилась, перспективы не видно.

-  Вы  говорите  "серьезные  действия"...  Назовите  первые  шаги  
Партии регионов, если предположить, что она придет к власти.

- С чего начинается наведение порядка в стране? С финансов, потому 
что финансы - это кровь экономики: если крови мало, организм умирает, если 
крови  много,  это  тоже  не  очень  хорошо,  поднимается  давление,  лопаются 
сосуды. Поэтому нужно сформировать реальный бюджет, который бы не давил 
экономику, а давал бы бизнесу возможность работать. Это самое главное требование.

Второе: безусловно, мы должны отстранить от власти "лавочников" - людей с образом мышления торговца на базаре. Хотя я 
очень позитивно отношусь к людям, которые сейчас вынуждены, не имея другой возможности реализоваться, торговать на базарах. Но во 
власть должны прийти профессионалы с государственным мышлением. Причем нас абсолютно не интересуют их "цветные убеждения", в 
каких  они партиях  состоят  или  состояли,  нас  интересует  их  опыт,  чего  они  в  своей жизни добились,  воры ли они,  или  честные и  
порядочные люди, профессионалы. Я всегда простой вопрос задаю: у вас заболел зуб, вы пойдете его лечить к журналисту? Вы пойдете 
к  профессионалу,  и вам даже в голову не придет,  что кто-то из  ваших коллег может подлечить ваш зуб.  Так и государство нельзя 
доверить неизвестно кому, человеку с улицы. Область нельзя доверить продавцу рыбы на базаре. Он раньше рыбками торговал, а стал 
первым  заместителем  губернатора.  Это  я  о  Луганской  области  говорю.  Поэтому  нужно  восстановить  систему  государственного 
управления, которая сейчас полностью разрушена.

Третий,  чрезвычайно  важный момент  -  обеспечение  нашей страны надежными поставками энергоносителей,  а  для  этого, 
безусловно, необходимо наладить отношения с Россией, Туркменией, провести соответствующие переговоры. Возобновить реализацию 
проекта Единого экономического пространства. Надо отказаться от политики конфликта с Россией. Россия наш сосед: нравится она нам 
или нет,  ее надо воспринимать как данность,  и надо строить отношение с этим великим соседом на взаимовыгодных интересах, на 
партнерстве, дружбе, добрососедстве, то есть на общепринятых европейских принципах. Необходимо, конечно, продолжить реформы, 
преобразования, которые мы проводили в 2003-м и в 2004 годах. Необходимо разобраться, что делать с дефицитом Пенсионного фонда.

Вы  говорите,  в  рекламе  все  так  уныло.  А  почему?  Да  потому,  что  впервые  в  практике  государственного  управления 
принимается бюджет, который не соответствует никаким экономическим реалиям. Во-первых, отсутствует утвержденный правительством 
макроэкономический  прогноз  на  2006  год.  Спрашивается,  а  на  основе  чего  же 
рассчитывался  бюджет?  Идет  март,  отсутствует  программа социально-экономического 
развития страны,  которая в соответствии с нашим законодательством представляется 
правительством вместе с бюджетом. Спрашивается: так есть ли в стране правительство, 
если оно не выполняет законы? Программы действий правительства тоже нет уже шесть 
месяцев. И вообще правительства у нас де-юре нет, поскольку оно отставлено. Но оно 
якобы работает.

Ситуация  абсурдная!  Все  очень  серьезно.  И  наш ролик  -  детский  лепет  по 
сравнению с той реальностью, что нас ожидает при нынешней власти.

- Избирательная кампания подходит к концу. Как вы ее оцениваете? Какими  
будут сами выборы?

-  Считаю,  что  это  самые  неорганизованные  выборы.  Я  сталкивался  с 
многочисленными  примерами,  когда  не  функционируют  избирательные  участки,  когда 
люди не получили приглашения, когда не выверены списки.

Ведь  что  такое  демократические  выборы?  Это  такие  выборы,  в  которых 
беспрепятственно  может  принять  участие  каждый  гражданин.  Если  власть  откажет  в 
результате  недостоверности составления списков  сотням,  тысячам,  миллионам наших 
граждан, то можно ли назвать такие выборы демократическими?

Власть сознательно пошла на фальсификацию,  приняв решение о переводе 
списков на юго-востоке с русского на украинский язык. Никакой необходимости в этом не 
было. И это элемент грязной предвыборной технологии, призванной отсечь от участия в выборах на юго-востоке значительную часть 
избирателей. Второй настораживающий момент заключается в том, что именно на юго-востоке, в наиболее населенных регионах, прошло 
укрупнение избирательных участков. Сделано это абсолютно сознательно, чтобы в ходе укрупнения "терялись" дома, кварталы, целые 
улицы, на избирательных участках создавались очереди, тем более с учетом того, что людям вручат громоздкие бюллетени в Верховную 
Раду, в областные и городские советы, на выборы мэра - и это тоже будет чрезвычайно осложнять голосование.

- Вы говорите о списках, но ведь их формируют органы местного самоуправления, и власть обвиняет именно Партию  
регионов в том, что на востоке и юге эта работа завалена...

- Списки формируются органами внутренних дел, паспортными столами, то есть властью, и правительство, министр внутренних 
дел, местные органы власти несут персональную за это ответственность.

-  Пока  Партия  регионов  не  набирает  необходимого  количества  голосов  для  формирования  правительства.  Если  
предположить, что оранжевые силы смогут создать большинство, вы уйдете в оппозицию или попробуете повторить Майдан?

- Партия регионов - демократическая конституционная партия парламентского типа. Мы никаких переворотов, в отличие от 
оранжевых деятелей, не готовим.  Мы не собираемся использовать людей как таран для прихода к власти.  Думаю, если оранжевая 
коалиция вдруг сформируется, это будет в определенном смысле очень отрадный момент, поскольку это явно приведет к досрочным 
парламентским выборам. И тогда уже на оранжевой команде можно будет поставить крест раз и навсегда, и не только в парламенте, но 
на всей оранжевой команде в политике. Я не хочу быть пророком, но, зная разрушительный потенциал этой команды, думаю, уже к осени-
зиме сокрушительный для страны эффект от ее управленческой деятельности будет очевиден даже ученику средних классов.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

154



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

У нас были в истории Украины примеры, когда власть вынуждена была идти на досрочные выборы, на смену системы власти. 
Поэтому, если окончательной победы Партии регионов не будет сейчас, она неизбежна на досрочных выборах, после того, как мы усилим 
конструктивную оппозицию и подготовку к следующим, внеочередным выборам.

- Вы уже были министром финансов, сейчас баллотируетесь в парламент. Вы будете депутатом или хотите вернуться  
на должность министра?

- Нет. Хочу быть в Верховной Раде. Разве этого мало?

Необходима децентрализация власти
21.03.2006. Столичные новости

Сегодня состоялась последняя сессия Донецкого областного совета IV созыва. Председатель облсовета Борис Колесников 
выступил перед депутатами с отчетом о работе за 4 года.

Он отметил, что сейчас страна находится в экономическом кризисе. Колесников связывает это с некомпетентностью высшего 
руководства, так как "никогда реприватизация и политические репрессии не приводили к экономическому росту".

Председатель Донецкого облсовета рассказал о тех достижениях, которыми, по его мнению, запомнится облсовет 2002-2006 гг.
В частности, он отметил, что общими усилиями депутатов была создана региональная законодательная лаборатория - Центр 

законодательных  инициатив.  Наиболее  значимым  результатом  его  работы  стал  13%-ый  подоходный  налог,  который  получила  вся 
Украина.  Региональная  авиакомпания  "Донбассаэро",  благодаря  переходу  в  коммунальную  собственность  облсовета,  не  только 
сохранила свои позиции на авиарынке Украины, но и значительно укрепила влияние, увеличила пассажиропоток в 5 раз, начала процесс 
обновления  технопарка  и  улучшила  сервис.  Облсовет  также  стал разработчиком  и  организатором  генерального  плана  масштабной 
реконструкции аэровокзала и взлетно-посадочной полосы, и в следующем году аэропорт приступит к стройке нового терминала.

За 4 года облсовет:
•  выработал целую систему мотивационных программ для работников бюджетной сферы, а также студентов и школьников 

(Лучший учитель года, Лучший врач года, Лучший милиционер года, Лучший студент года, целевые программы материального поощрения 
талантливых детей, поездки победителей школьных олимпиад в парижский "Диснейленд" и крымский "Артек"),

•  организовал  масштабную  акцию  памяти  для  ветеранов  "60  лет  спустя  по  местам  боевой  славы",  в  рамках  которой 
освободители европейских столиц посетили Вену, Будапешт, Киев,

• провел комплексную реконструкцию РСК "Олимпийский", в результате чего область получили стадион, соответствующий всем 
мировым стандартам.

Борис Колесников заверил,  что эти программы будут реализовываться и далее, однако сделать их более масштабными и 
расширить их список можно только в условиях экономического роста. По его мнению, эффективность управления и развития страны 
может обеспечить действие закона № 3207. Колесников заявил, что "местные советы должны стать полноправными хозяевами на земле".

По окончании сессии Борис Колесников ответил на вопросы ряда представителей СМИ.
- Борис Викторович, Вам не жалко покидать этот зал?
- С залом, конечно, жалко прощаться, но надо идти вперед, и нужно очень много законодательных актов принять для того, 

чтобы все области Украины успешно развивались.
- Прокомментируйте вчерашнее заявление Баганца о так называемых "угрозах Колесникова"(относительно рапорта Малика)
- Мы вчера уже опровергли это все. И вообще, прокурору Донецкой области нужно отличать подписку о невыезде от порук 

депутатов. И если он не информирован, то пусть позвонит Генеральному прокурору и тот ему объяснит.
- Изменится ли, на Ваш взгляд, представительство разных политических партий в областном совете?
- Я не астролог, чтобы делать прогнозы. Но, я думаю, что в любом случае баланс политических сил будет таким, который 

обеспечит успешное развитие Донецкой области.
- Какой период был самым сложным в работе Донецкого областного совета 4-го созыва?
- Все время работа была слаженной, достаточно организованной. Просто полномочий не хватает. У любой области. Самый 

сложный период?... Мне тяжело говорить, какой период был самым сложным.
- Сколько проектов прошло через Центр законодательных инициатив?
-  У  нас  прошло  около  300  замечаний,  предложений,  изменений,  но  они  глобально  не  развивают,  они  не  обеспечивают 

экономический рост, кроме подоходного налога.
- А какой есть выход?
- Выход в мире придуман давным-давно. Это децентрализация власти. Весь мир отдает власть, ответственность и ресурсы 

вниз, а центр занимается внешней политикой, национальной безопасностью, обороной. Вот такую модель надо взять. Тогда, может быть, 
будет меньше желающих занять кресло в центре.

- Борис Викторович, а кем Вы себя видите в Верховной Раде?
- Депутатом. Для нас законы - первичны, поэтому мы будем работать над законотворчеством. Независимо от того, кто в какой 

комитет войдет, это решит команда. Законы - это первично. Без них мы не разовьем общество. 12 лет последних оно явно не шло вперед.
- Вы можете назвать первоочередные законы, которые Вы будете инициировать?
Все законы, связанные с децентрализацией власти. Сейчас что произошло? Конституционная реформа горизонтальна. Делит 

власть между тремя институтами. Президентом, Верховным Советом и Кабинетом Министров. Вот когда мы добьемся вертикального 
распределения властных портфелей, тогда, я думаю, что экономика Украины заработает более эффективно.

С какими силами Вы будете консолидировать свои усилия в парламенте?
- Я не знаю, кто из них готов к сотрудничеству. Мы готовы к сотрудничеству с любыми конструктивными силами, способными 

повести Украину по пути экономического роста. Но давайте мы пройдем этот этап, посмотрим на табло, посчитаем очки, а потом будем 
разговаривать.

По материалам пресс-службы Донецкого облсовета.
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Если Россия приступит к созданию фондово-грантовой системы в 
Украине, «антиоранжевая» контрреволюция станет реальной и 
быстрой

24.03.2006. Национальные интересы
О том, какие российские неправительственные организации (НПО) сегодня 

работают в Украине, и смогла ли Россия по примеру Запада создать там собственную 
фондово-грантовую систему в интервью ИА «Национальные интересы» рассказывает 
глава отдела Украины и Крыма московского Института стран СНГ, пресс-секретарь 
Союза православных граждан Кирилл Фролов.

-  Кирилл  Александрович,  какие  Вы  знаете  российские  НПО,  
работающие сегодня в Украине?

-  В  Украине  работает  не  так  уж  много  действительно  российских  НПО, 
ориентированных на интересы России. Среди них – украинский филиал Института 
стран  СНГ,  который  возглавляет  известный  политолог  Владимир  Корнилов.  Его 
институт  проводит  конференции,  социологические  опросы,  исследования, 
посвященные нынешней ситуации  в Украине.  Другим пророссийским НПО следует 
считать  церковно-общественную  организацию  Союз  православных  граждан  (СПГ) 
Украины  во  главе  с  Валерием  Кауровым.  По  сути,  она  является  юридически 
самостоятельным  объединением,  но  не  мыслящим  себя  отдельно  от  российского 
Союза православных граждан. Этот украинский Союз объединяет всех православных 
верующих  во  всех  регионах  Украины.  Он  выступает  в  защиту  традиционного 
российско-украинского братства, русского единства, канонического православия. Его лидер вошел в избирательный список блока Наталии 
Витренко «Народная оппозиция».  Союз серьезно влияет на политическую ситуацию в стране, массовыми пикетами срывает попытки 
оторвать Украинскую православную церковь от Московского Патриархата. 

- Поддерживают ли российские власти эти НПО?  
– Эти неправительственные организации появились исключительно благодаря доброй воле людей, которые просто не желают 

превращения Украины в антироссийское государство. Сама  Россия не оказывает им никакой серьезной поддержки. В этом и состоит 
принципиальная разница в деятельности пророссийских и проамериканских НПО в Украине. Пророссийски настроенные НПО создаются 
самостоятельно и являются выражением доброй воли, в то время как американские - обильно финансируются. Западные НПО работают 
в Украине очень четко и профессионально, вплоть до постоянного отслеживания всех перспективных для себя кадров. Например, если во 
время учебы молодой студент хорошо себя проявляет, то его непременно заметят и пригласят к сотрудничеству. Тем не менее, КПД 
проросийских НПО куда больше, чем прозападных, ведь они ложатся на ровную почву. 

- Удалось ли России со времен «оранжевой» революции создать свою фондово-грантовую сеть в Украине?
– К сожалению, нет. Но если Россия действительно приступит к ее образованию, «антиоранжевая» контрреволюция станет 

реальной и быстрой. Главное - не бояться. Если такая самодеятельная организация как СПГ Украины покрыла всю страну, что будет, 
если Россия все-таки решится помочь тем миллионам пророссийски ориентированных людей, которые просто не организованы, которым 
ежечасно «бьют» по голове «оранжевые» СМИ. Просто надо оказать поддержку при создании своей политической медийной элиты. Ее 
представителей можно будет приглашать в Москву, давать возможность выступать, публиковаться. 

Ведь «оранжевая» революция началась с того, что проамериканские НПО дали шанс каждому молодому человеку в Киеве. То 
есть если вы талантливы, хотите писать, а еще и решить проблемы зарплаты и самореализации, то мы, проамериканские НПО, вам 
поможем. В этом и состояла основная претензия киевских молодых интеллектуалов к Януковичу. При нем мы загнемся, а Ющенко нам 
поможет, тогда и самореализуемся. Именно так рассуждали русскоязычные ребята в Киеве, когда позволили «оранжевой» власти себя 
«купить». Возможно, кому-то даже удалось получить серьезный грант, создать свой Интернет-проект или даже газету. К сожалению, в 
стане Януковича не давали таких обещаний. Поэтому сегодня складывается такая ситуация, что на Россию работают исключительно 
энтузиасты – люди, верящие в единую Русь, в православие, а, значит, знающие историческую правду. Но если они будут иметь хотя бы 
толику  той  возможности  для  самореализации,  какой  обладают  прозападные  НПО,  тогда  негативные  для  России  последствия 
«оранжевой» революции могут быть преодолены. 

- А что же тогда в этом плане происходит в самой России?
– На сегодняшний день гуманитарные технологии НПО так и не востребованы нашей властью,  реализуются лишь слабые 

безыдейный  проекты  по  типу  «Наших».  Например,  один  из  организаторов  молодежного  отделения  «Родины»,  называющий  себя 
патриотом, Олег Бондаренко является одновременно активным деятелем украинского филиала Института национальной стратегии. Он 
проводит  в  Киеве  объяснительное  собрание  молодежных  организаций  от  «оранжевых»  партий,  а  именно:  молодых  ПРП,  «Нашей 
Украины»,  БЮТ и СПУ -  с  целью создать объединенную лигу  против «олигархически-криминального  реванша».  То есть фактически 
против Януковича и других проросийских сил. Кроме того,  раздаются требования, чтобы Тимошенко отказалась от премьерских амбиций. 
Таким образом, создается серьезная «оранжевая» коалиция. По-моему, ситуация удивительная: политик, который выступает у нас как 
патриот и государственник, в Украине занимается консолидацией антироссийских сил. Но самое главное, что в России на это никто не 
обращает  внимания.  Все  по-прежнему  думают,  что  «Родина»  –  это  такая  патриотическая  партия,  а  Институт  Белковского  –  это 
патриотическое  образование.  Однако  они  консолидируют  силы,  которые  занимаются  захватом  православных  храмов,  гонением 
Черноморского флота с Крыма. Это лишний раз подтверждает, что гуманитарные технологии упускаются нашей властью не только на 
постсоветском пространстве, но и в самой России.

- Чем это может обернуться для российского государства?  
- Сейчас в России структурами Березовского совершается массовая «скупка» консервативно настроенной интеллигенции. Те, 

кто готовит проект десуверенизации России, осознали, что революция на либеральных лозунгах не произойдет. Либерализм нынче не в 
моде.  Например,  Институтом  национальной  стратегии  Белковского  создается  Лига  консервативных  журналистов.  В  принципе,  они 
выступают с очень даже благопристойными лозунгами, которые мы все готовы поддержать. Однако лишь немногие эксперты знают, что 
Лига будет обслуживать интересы Березовского. Потому что структура Белковского –  это та же самая структура Березовского. И готово 
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все это будет к 2008 году. Боюсь, как бы наша власть не получила сюрприз, увидев, что патриотично настроенные журналисты вдруг 
стали работать против нее. Но уже будет поздно что-либо изменить.

Беседовала Екатерина Крашенинникова, Москва

Украинский язык как мифологема «украинского проекта»
Елена  Малер-Матьязова,  ИФ  РАН,  выступление  на  конференции  «Демократический  опыт  решения  вопросов  о 

государственных языках и проблема русского языка на Украине»
Если  день  памяти  Нестора  Летописца  отмечается  как  День  украинской  письменности  и  языка  –  так  пусть  Украина  и 

возвращается к тому языку, на котором написана его «Повесть временных лет», а также к той культуре, которая была основана его 
учителями!

1. Русский язык против «украинских интересов».
Проблема  русского  языка  стала  одной  из  острейших  политических  тем  современной  оранжевой  Украины,  особенно  в 

преддверии надвигающихся парламентских выборов. Оранжевые политические деятели, следуя своей оранжевой Конституции, объявили 
единственным  государственным  языком  этой  «страны»  современный  украинский  –  это  новое,  находящееся  в  процессе  своего 
формирования,  языковое  образование.  Одновременно  с  этим,  русский  язык  –  язык  дооранжевой  Украины,  носителями  которого 
продолжают являться три четверти граждан этой «страны», находится практически под запретом, и, прежде всего на государственном и 
гражданском юридическом уровне:  с  недавнего времени вся  государственная и юридическая  документация ведется  на неизвестном 
большинству  населения  украинском  языке;  вместе  с  этим,  образование  во  всех  государственных  образовательных  учреждениях 
оранжевой Украины, начиная от ВУЗов и заканчивая общеобразовательными школами, последовательно переводится исключительно на 
украинский язык. Таким образом, оранжевая украинская власть проводит политику последовательного вытеснения русского языка из 
политического, правового, культурного и информационного пространства «страны». 

В  противовес  этим  процессам,  представители  различных  антиоранжевых  политических,  общественных  и  культурных 
организаций Украины ведут активную оппозиционную деятельность по языковому вопросу, целью которой является придание русскому 
языку  статуса  второго  государственного.  Председатель  главной  оппозиционной  партии  Украины  «Партии  регионов»  В.  Янукович 
многократно заявлял, что русский язык должен стать вторым государственным языком Украины. Руководитель Социалистической партии 
А. Мороз внес в украинский парламент проект закона о придании русскому языку официального статуса на Украине. Мэр города Харьков 
В. Шумилкин предложил юридически закрепить статус русского языка и официально признать его вторым равноправным языком в городе. 
А совсем недавно Крымский парламент абсолютным большинством голосов выступил за проведение референдума о придании русскому 
языку статуса второго государственного в Крыму: этот вопрос был вынесен на рассмотрение членами оппозиционного «Русского блока», 
созданного на основе «Партии регионов» В.Януковича; против проведения референдума проголосовали члены пропрезедентской партии 
«Народный союз «Наша Украина» и председатель совета министров Крыма А. Бурдюгов. За проведение референдума о статусе русского 
языка в Крыму проголосовали 53 из 62 голосовавших депутатов! Согласно принятому верховной радой Крыма решению, референдум 
должен пройти одновременно с парламентскими выборами – 26 марта 2006 года. 

Само собой разумеется,  что  эта оппозиционная деятельность по закреплению статуса русского  языка встречает яростное 
сопротивление  представителей  оранжевой  власти.  Прокуратура  Крыма  опротестовала  решение  парламента  Крыма  о  проведении 
референдума: прокурор Крыма Виктор Шемчук заявил о незаконности принятого решения, поскольку изменять конституционный строй 
возможно только всеукраинским, а не местным референдумом, результаты которого не имеют соответствующую юридическую силу. С 
критикой принятого крымским парламентом решения выступил и сам президент оранжевой Украины В. Ющенко, который заявил, что « в 
Украине не существует проблемы русского языка», а этой темой просто «спекулируют отдельные политики перед выборами». В конце 
прошлой недели на одной из пресс-конференций В. Ющенко сделал еще более радикальное заявление о том, что русский язык «не 
отвечает интересам Украины»: по его словам, к сожалению, большинство граждан его государства относятся к числу русофонов, «не 
соответствующим украинским интересам»… 

2. Украинский язык как мифологема «украинского проекта».
Современный оранжевый  «украинский  проект»  основывается  на  нескольких  важнейших  идеологических  мифологемах,  как 

политического, так и исторического и культурного характера. Эти мифологемы играли и по сей день играют ключевую роль в развитии 
украинского языкового конфликта, через призму которого мы и предлагаем их рассмотрение. 

1)  Основным мифом «украинского  языкового  проекта» является  миф о  существовании самобытного украинского  языка;  а, 
соответственно, украинского политического проекта – миф о существовании самобытной украинской государственности, нации, культуры, 
а теперь уже и самобытном украинском православии и церкви. 

В рамках этого мифа различные современные украинские «специалисты» утверждают, что государство Киевская Русь было 
исключительно  украинским  государством,  предшествующим  появлению  «Украинской  Державы»;  населением  Киевской  Руси  были, 
соответственно,  украинцы,  которые,  по  мнению некоторых исследователей,  являются  потомками  древнейшего  народа  по  названию 
«укры», в качестве такового ведущего свою генеалогию непосредственно от святых прародителей; ну и конечно, украинцы Киевской Руси 
имели самобытную, отличную от русской, украинскую культуру и язык, непосредственно предшествующую современной. 

Украинских  специалистов  ничуть  не  смущают  те  факты,  что  в  историографии  Киевской  Руси  топоним  «Украина»  просто 
отсутствовал,  вместе  с  тем,  как  термин  «украина»  нередко  встречался  применительно  к  различным  территориям  в  значении 
«приграничная область», «граница», «окраина», как тому и следует быть. Что касается средневековой украинской культуры и языка – 
пока ни одному историку и филологу не удалось найти ни одного ни литературного, ни просто письменного памятника Киевской Руси на 
украинском языке – и, естественно, не удастся! Когда же только в XIVв. появляются такие топонимы, как «Великая Русь». «Малая Русь» и 
«Белая Русь», то, естественно, речь идет не в коем случае ни о территориальном, этническом, культурном и языковом различении, но 
исключительно о территориальном обозначении разных областей единого русского государства с единой русской культурой и единым 
древнерусским языком! 

Более вменяемой и обоснованной выглядит версия о существовании самобытной украинской нации, культуры и языка с XVI 
века. Действительно, как известно, в XVI веке, во времена Смутного времени, была осуществлена Польско-литовская оккупация Малой и 
Белой  Руси,  в  результате  которой  произошла  частичная  полонизация  культуры  и  языка  этих  территорий  русского  государства. 
Действительно,  именно с  этого  времени исследователи отмечают  факты видоизменения древнерусского  языка на  территориях  юго-
западной Руси и возникновения иной языковой формы – так называемой «мовы». Тем ни менее, главной особенностью этой языковой 
формы как показывают многочисленные исследования оказалась значительная полонизация –привнесение огромного числа полонизмов 
в древнерусский язык. Таким образом, возникновение такого языкового образования как «мова» не может трактоваться, как создание 
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нового национального отличного от русского языка, но является возникновением смешанного русско-польского диалекта. (Подробный 
анализ этого вопроса осуществил современный исследователь А.Железный в книге «Происхождение русско-украинского двуязычия в 
Украине» — Киев, 1998). Тот же самый вывод можно сделать при анализе возникновения в это же время новой украинской нации, на 
самом деле являющейся определенным смешением русского и польского этносов… 

2) Другим важнейшим мифом «украинского языкового проекта» является активно пропагандируемый миф о насильственной 
русификации Украины; а, соответственно, украинского политического проекта – миф о насильственной русской агрессии и последующей 
русской политической и культурной оккупации. 

Речь  идет  о  XVII  веке  –  времени  национально-освободительной  войны против  Польши  1648-1654  годов  и  исторического 
решения Переяславской Рады 1654 года о воссоединении Малой и Великой Руси, после чего, по мнению украинских «специалистов» и 
начались процессы насильственной русификации украинского языка, культуры, нации. 

В действительности же после победы над польско-литовской оккупацией на подвергнутых полонизации территориях Малой и 
Белой Руси начался обратный процесс вытеснения всевозможных полонизмов и возвращения к общерусскому языку. Больше того, нужно 
сказать, что речь идет не просто о возвращении, но об активном развитии именно на этих территориях русского языка, что говорит об 
этом процессе как о естественной и добровольной тенденции. Интересно обратиться к грамматике Иоанна Ужевича 1643 г., в которой 
языковая  палитра  Малороссии  описывается  следующим  образом:  в  ней  представлен  «lingua  sacra»  —  “словенороссийский»  или 
церковно-славянский язык, высокий книжный язык богослужения и богословия; lingua slavonica – светский гражданский и литературный 
русский язык – так называемая «проста мова»; и, наконец, “lingua popularis” – всевозможные диалекты единого общерусского языка. 

В  многочисленных  исследованиях  этого  процесса  приводится  масса  фактов  того,  что  именно  представители  Малороссии 
внесли  решающий  вклад  в  развитие  великорусского  литературного  языка.  Именно  в  Малороссии  были  созданы  многочисленные 
памятники русского литературного языка, а также учебной литературы по русскому языку (различные буквари и грамматики). Первый 
русский толковый словарь "Лексикон словенороссийский или слов объяснение" был создан ученым монахом Памвой Берындой в Киеве в 
1627 году. "Грамматика" Мелетия Смотрицкого стала учебником церковно-славянского языка для всей Русской Церкви на долгое время. 
Есть  версия,  что  даже  гражданский  русский  алфавит  также  имеет  малороссийское  происхождение,  поскольку  общероссийская 
гражданская  печать  была  взята  Петром  I  именно  из  Малороссии.  Этот  вклад  малоросских  деятелей  в  формирование  русского 
литературного языка иногда называется ни много ни мало как "третье юнославянское влияние" на великорусскую письменную книжную 
традицию. 

Интересно  отметить,  что  в  качестве  примеров  якобы  насильственной  русификации  Украины,  украинские  «специалисты» 
ссылаются  на  указы  и  постановления,  якобы  запрещающие  малоросский  язык.  На  самом  же  деле,  в  обсуждаемых  в  этой  связи 
«Валуевском указе» 1863г. речь идет не о запрещении малоросского языка, а о запрещении, причем по просьбе самих же малороссов, 
искусственного  «выдумывания» некоего  нового  языка,  сильно смешанного  с  польским;  в «Эмском указе» 1876 года речь идет  не о 
запрещении  книгопечатания  на  малоросском  языке,  но  о  запрещении  печатания  книг,  содержащих  антироссийскую  пропаганду, 
направленную на  отделение Украины от  России  и  присоединение ее  к  Австрийской  империи;  что  касается указа  Петра I,  согласно 
которому преподавание  в  Киево-Могилянской  академии  было  переведено  на  русский  язык –  то  известно,  что  до  петровского  указа 
преподавание в Академии велось только на польском и латинском языках. 

3)  И,  наконец,  третьим  важнейшим  мифом  «украинского  языкового  проекта»  является  миф  о  современном  процессе 
дерусификации и возвращении к национальному украинскому языку;  а,  соответственно, украинского политического проекта – миф об 
освобождении Украинской державы от русской политической и культурной оккупации. 

Современный «украинский проект» совмещает в себе все выше перечисленные мифологемы, на которых и выстраивается 
современная украинская государственная и культурная идентичность. В современной оранжевой Украине прослеживаются две основные 
тенденции: тенденция дерусификации украинской нации, культуры, языка и, вместе с этим, тенденция возвращения к или выстраивания 
некой подлинной исторической Украины.  Современный процесс  дерусификации  на Украине проходит  на  всех  возможных уровнях  и 
приобретает уже просто возмутительно неадекватный размах: переосмыслению подвергается все, начиная от этнологии, культуры и 
языка и заканчивая историей государства и церкви. Но самым возмутительным оказывается не то, что современный «украинский проект» 
заключается, прежде всего, в отказе от преемства истории русского государства, нации, культуры, языка и т.д.; но то, что этого отказа не 
происходит,  а вместо запускается новый миф о том, что целый ряд событий и явлений русской истории и культуры на самом деле 
относятся к некой украинской истории и культуре, но,  к сожалению, оказались украденными и монополизированными русскими! Этот 
процесс доходит до того, что, например, Великая Отечественная Война трактуется как война немцев с украинцами, которые, в итоге, и 
одержали  победу  над  фашизмом;  или,  скажем,  целый  ряд  известных  русских  философов  и  писателей  на  самом  деле  являются 
украинцами – например, П.Могила, Г.Сковорода, В.Эрн, Н.Бердяев, или, конечно, Н.Гоголь и М.Булгаков и др. — опознавание происходит, 
видимо, по месту рождения или временному месту жительства… Таким образом, на современной Украине создается мифы об украинской 
истории, украинской философии, украинской литературе и т.д. Весьма показательным в этой связи является современный украинский 
язык: основной его характеристикой является, как и в XVIв.,  сильнейшая полонизированность – согласимся, что трудно найти более 
антирусскую идентификацию, нежели прополяцкую; но вместе с тем, различными исследователями отмечаются весьма показательные 
факты неприятия в современный украинский язык целого ряда даже польских слов, фонетически идентичных с русскими!, вместо которых 
«выдумываются» украинские слова – заместители: 

- например, "лэтовыще" вместо польского «aeroport» (аэропорт), «гурт» (стадо) вместо польского grupa (группа, ансамбль) и др. 
Ну и  конечно,  самыми вопиющими случаями являются  попытки «переосмысления» православной церковной истории и утверждения 
некой  самостийной  украинской  православной  церкви  киевского  «патриархата»,  а  также  утверждение  «национальными  украинскими 
святыми» «украинского»  апостола Андрея Первозванного,  «украинских»  княгиню Ольгу  и  князя  Владимира  I  Великого… — великих 
общерусских Святых Православной Церкви Московского Патриархата! 

Конечно,  все  эти  попытки  посягательства  на  события  и  явления  русской  истории  и  культуры  и  искажения  их  смыслов 
абсолютно безосновательны и совершенно недопустимы, а потому должны получить и уже получают должный отпор. 

А современная Украина имеет право отсчитывать свою историю и культуру только с 1991 года, а учитывая ее «оранжевость» — 
вообще с 2004 года! 

В этой ситуации очень скоро мы увидим всплеск нового, уже не совсем украинского, национализма, требующего возвращения и 
приобщения к  великой общерусской государственности,  истории,  культуре и,  конечно,  языку!  –  разве  может  быть более подлинная 
националистическая позиция? 

4) Украина – не Европа! 
Согласно Европейской Хартии региональных языков, на территориях компактного проживания различных национальных групп 

допускается предоставлять определенный статус их родным языкам. В декабре 1999г. эта Хартия была ратифицирована украинским 
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парламентом,  однако  Конституционный  суд  Украины  признал  этот  закон  неконституционным  по  абсолютно  надуманным  мотивам 
процедурного характера. И до сих пор, несмотря на членство в Совете Европы, Украина все еще не ратифицировала этот важнейший 
документ  европейского  права!  В  связи  с  этим  в  Киеве,  под  эгидой  Совета  Европы,  прошел  семинар,  посвященный  обсуждению 
Европейской Хартии региональных языков, участвующие в котором представители Совета Европы высказали свое недовольство в связи 
с противоречием политики современной Украины этой самой Хартии: ведь Хартия призывает защищать все языки, обязывая государство, 
во-первых,  брать обязательства  по  защите определенного  языка,  соответствующие  численности его  языковой  группы;  а  во-вторых, 
создавать необходимые условия для использования языка не только в быту, но и в общественной жизни. 

Украина, так стремящаяся стать европейской страной, должна хотя бы руководствоваться европейской языковой практикой, в 
которой  случаев  признания  нескольких  языков  в  качестве  официальных  государственных  предостаточно:  в  Бельгии  признаны 
французский,  нидерландский,  немецкий  языки;  в  Щвейцари  —  немецкий,  французский,  итальянский;  в  Андорре  –  каталанский, 
французский,  испанский;  в  Люксембурге  — французский,  немецкий,  в Словении – словенский,  итальянский,  венгерский;  в  Боснии и 
Герцеговине — боснийский, сербский, хорватский, в Финляндии – финский, шведский и т.д. 

Явная дискриминация русского  языка до сих  пор осуществлялась,  естественно,  в самых русофобских странах – Латвии и 
Эстонии, в которых статус русского языка был беспрецедентно снижен до статуса второго иностранного, разумеется, после английского. 
Именно к  этому списку  стран,  а  даже не к  странам центральной Европы,  явно хочет  присоединиться  Украина:  как  нам известно,  в 
современной оранжевой Украине русский язык – язык большинства населения – последовательно переводится в статус иностранного! 
ведь русская история и литература уже получили этот статус в украинских учебных пособиях! 

Но,  Совет Европы уже признал дискриминацию русскоязычного населения и в Литве,  и в Эстонии; так что Украина — на 
очереди! 

Как бы сильно Украина не хотела бы стать Европой — агрессивная русофобия явно мешает! 
Достойные примеры языковой политики можно увидеть и в ряде стран СНГ, в которых русский язык признан официальным 

государственным наравне с национальным – речь идет о Белоруссии, Казахстане и Киргизии, справедливая, грамотная и эффективная, в 
отличие от украинской, языковая политика которых гарантирует невозможность возникновения в этих странах «газовых конфликтов» с 
Россией. 

В  заключении,  хотелось  бы напомнить  о  том,  что  на  Украине есть  День украинской  письменности и  языка,  который  был 
установлен  в  1917году  и  отмечается  9  ноября  –  в  день  памяти  святого  преподобного  Нестора  Летописца.  Абсурдность  подобной 
трактовки этого дня очевиден: Нестор Летописец был автором общерусского летописного свода «Повести временных лет», написанного 
не на украинском, а на древнерусском языке; кроме того, он был последователем святых просветителей словенских Кирилла и Мефодия, 
день памяти которых отмечается как День славянской письменности и культуры в России. 

Если  день  памяти  Нестора  Летописца  отмечается  как  День  украинской  письменности  и  языка  –  так  пусть  Украина  и 
возвращается к тому языку,  на котором написана его «Повесть временных лет», а также к той культуре, которая была основана его 
учителями! 

Оранжевая ложь портала "Кредо.Ру"
28.03.2006. Правая.Ру

Кирилл Фролов
Антицерковный  портал  «Кредо.Ру»  заявил  о  якобы  «сокрушительном»  поражении  блока  Наталии  Витренко  «Народная 

оппозиция» на выборах в Верховную Раду Украины... Мы попросили прокомментировать это саму Наталию Михайловну, заявившую, что 
сообщения портала - ложь от начала до конца

Сегодня  утром  скандально  известный  антицерковный  и  антигосударственный  портал  «Кредо.Ру»  заявил  о  якобы 
«сокрушительном» поражении блока Наталии Витренко «Народная оппозиция» на выборах в Верховную Раду Украины, а также о том, что 
якобы  этот  блок  финансировала  Украинская  Православная  Церковь  Московского  Патриархата,  в  т.ч.  крупнейшие  украинские 
православные монастыри, такие как Святогорская лавра. Исходя из этого, портал «Кредо.Ру» сделал вывод, что верующие Украины 
поддерживают оранжевые партии и они отторгают марионеточную УССР, с которой якобы у них ассоциируется блок Наталии Витренко. 
Между тем, мы отлично знаем, что современную Украину создали большевики именно в формате УССР, передав ей великорусские земли 
Донбасса, Крыма и Новоросии,  а также Подкарпатскую Русь.  Соответственно, современные оранжевые и бандеровцы должны быть 
благодарны большевикам. 

Мы  попросили  прокомментировать  для  «Правой.Ру»  эти  заявления  саму  Наталию  Михайловну  Витренко,  которая  прямо 
заявила, что сообщения портала «Кредо.Ру» — ложь от начала до конца. «Действительно, в храмах УПЦ МП многие верующие молились 
за  нашу  победу,  так  как  сами  мы  неотделимо  принадлежим  канонической  Церкви,  однако  никакого  финансирования  даже  не 
планировалось», — подчеркнута Наталия Витренко. 

Касаясь заявления о якобы имеющем место провале блока «Народная оппозиция», его лидер заявила, что сейчас ЦИК Украине 
находится в состоянии истерики и именно поэтому заморожено поступление данных о результатах голосования по восточным регионам 
Украины, где положение «Народной оппозиции» более чем благоприятное. Кроме того, в таком южном регионе как Николаевская область 
поступили данные только из малых городов и сельской местности, а бюллетени из самого города Николаева, где по некоторым данным 
блок Наталии Витренко получил около 9 % голосов избирателей, так и не были приняты к рассмотрению Центризбиркомом. 

Предпринимаются воистину титанические усилия для того, чтобы не допустить «Народную оппозицию» (в которую в том числе 
входит Союз Православных Граждан Украины) в Верховную Раду. Так, например, сегодня ночью избиркомы закрылись «на отдых», что, 
как  особо  отметила  Наталия  Витренко,  противоречит  украинскому  законодательству.  В  связи  с  этим,  представители  Прогрессивно-
социалистической  партии  Украины  и  СПГУ  ночевали  у  дверей  избирательных  комиссий  в  целях  недопущения  вброса  фальшивых 
бюллетеней. Однако прямая фальсификация, всё же, имеет место. Так, на одном из участков Житомирской области из 101 избирателей, 
проголосовавших за «Народную оппозицию», в итоговом протоколе остался лишь 1(!!!). В Севастополе же, где позиции блока Наталии 
Витренко  наиболее  благоприятные,  фактически  приостановлен  подсчёт  бюллетеней.  По  параллельным  подсчётам,  предпринятым 
самими представителями «НО», их блок в среднем по Украине получает не менее 7 % голосов избирателей. И если оранжевая власть 
украдёт две трети голосов, то, по словам Натальи Витренко, казаки, воины-афганцы и представители СПГУ готовы к массовым акциям 
протеста, тем самым опровергнув ложь «Кредо.Ру» о том, что якобы у «Народной оппозиции» не имеется людского ресурса. 
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Коса и камень
29.03.2006. Российская газета

Александр Дугин
Два Виктора и одна Юля: кто кого выберет?
Предварительные итоги выборов в Украине весьма печальны для России. 
Они демонстрируют, что надежды Москвы на то, что "оранжевая революция" рассосалась сама собой, явно обмануты. Мы 

опять попали в ту же ловушку. 
Если на президентских выборах позапрошлого года мы сделали ставку на Януковича и проиграли, то в этот раз мы вообще не 

сделали никакой ставки и снова проиграли. Крохи, собранные партией Наталии Витренко, которую Москва поддерживала, - это диагноз. 
Даже раздвоившись,  "оранжевые" выбрали свое. Победа Партии регионов Януковича - слабое утешение. Ведь совокупный 

потенциал партий Ющенко и Тимошенко не позволяет Януковичу сформировать правительство той ориентации и того состава, который 
устраивал бы его и соответственно Москву. 

Парламентские выборы в Украине показали, что геополитическая напряженность, раскол этой страны по линии Восток - Запад 
сохраняются и все самое главное впереди. 

Украину раздирают противоречия, и они носят глубинный геополитический характер. 
В  центре политической  системы Украины сегодня снова находится  Юлия  Тимошенко.  Второе место  на  выборах,  которое 

получил ее блок,  означает ее несомненный личный и политический триумф. От Тимошенко сейчас зависит не только  политическая 
судьба  Украины,  но  и  глубинные  геополитические  процессы  -  такие,  как  баланс  отношений  России  и  Европы,  успехи  по 
реформатированию постсоветского пространства по американскому сценарию, будущее экспорта "цветных революций" в другие страны 
бывшего СССР, в том числе и в Россию. 

На данный момент у Юлии Тимошенко развязаны руки, чтобы осуществить выбор дальнейшего пути Украины. И многое будет 
зависеть  теперь  от  деталей  и  нюансов.  Когда  Юлия  Владимировна  ушла  в  прошлом  году  с  поста  премьер-министра,  она  сильно 
рисковала. Но в большой политике риск - это обратная сторона гигантских ставок. Тимошенко поставила на карту все. И кажется, она 
получает все назад сторицей. 

В  треугольнике  Янукович  -  Ющенко  -Тимошенко  главной  фигурой  является  именно  Тимошенко.  Сейчас  она  может 
смоделировать две ситуации - по атлантистскому и по евразийскому сценарию. 

Если Тимошенко выбирает альянс с Ющенко, то она может стать ключевой фигурой атлантистской стратегии.  Став снова 
премьером уже в парламентской республике с президентом, наделенным лишь представительскими полномочиями, Тимошенко занимает 
ключевую позицию в осуществлении атлантистской геополитики. Причем, скорее всего, с ее характером, решительностью и твердостью 
Тимошенко будет проводить ее намного более последовательно, радикально и жестко, чем колеблющийся Ющенко. 

Тогда "оранжевая леди" начнет рвать отношения с Россией, задирать транзитные квоты, яростно преследовать пророссийский 
бизнес, радикализировать обстановку в Восточной Украине. Конечной целью такой политики будет столкнуть лбами Россию с Европой. 
Породить  хаос  на  постсоветском  пространстве,  инициировать  гражданский  конфликт  в  самой  Украине.  В  этом  и  состояла  задача 
"оранжевой революции", которая была отложена. Сейчас Тимошенко имеет все возможности довести дело до конца. В этой стратегии она 
будет опираться на Вашингтон. Такая политика будет катастрофичной для самой Украины, крайне неприятной для России и Европы. 

Но в США ее оценят. 
Юлия  Владимировна  может  выбрать  и  совершенно  иной  ход.  Внезапный  альянс  с  Януковичем.  И  снова  ценой  будет 

премьерское кресло, но только с прямо противоположной повесткой дня. 
Тимошенко примется строить иную Украину, призванную стать вместо яблока раздора надежным мостом между Россией и 

Европой, скрепой континентальной конструкции. И снова решительный характер Тимошенко позволит сделать в этом направлении то, что 
и не снилось Кучме или даже Януковичу. Евразия так Евразия. И если Тимошенко решит двигаться в этом направлении, то пойдет и здесь 
до конца. 

В таком случае в Украину польется золотой дождь российских и европейских инвестиций, уровень благосостояния граждан 
будет расти как на дрожжах, российская энергетика и высокие технологии из Европы будут основой устойчивого роста. В таком случае 
интеграционные векторы Украины могут развиваться и к Востоку, и к России, и к Западу в сторону Евросоюза. 

В убытке останутся только США, которые вместо "санитарного кордона" (а на его создание и были вброшены деньги и иные 
ресурсы "оранжевой революции") получат нечто прямо противоположное - бурно развивающуюся российско-европейскую стратегическую 
площадку. 

От Тимошенко сейчас зависит так много, как ни от какого политика континента. Сама она явно осознает пикантность такой 
позиции,  пересказывая  анекдот  о  женщине-Украине,  лежащей  между  двух  Викторов.  Юлия  Владимировна  на  недавней  пресс-
конференции дословно сказала: "Вот анекдот из Интернета: "В одной политической кровати лежат Янукович и Ющенко. Между ними 
Украина. 

Украина просыпается и видит, что нет никакого толка ни от одного Виктора, ни от другого. И подумала: нужно хоть желание 
загадать".  Очевидно,  что  женщину-Украину Тимошенко  отождествляет сама с собой и,  будучи уверенной в недееспособности обоих 
Викторов,  готовится  "загадать  желание".  Свое  собственное  желание.  Политическое  желание,  которое  будет  обладать  масштабом 
настоящего исторического действа. 

При таких свойствах Викторов Тимошенко может легко проигнорировать их собственные стратегии. Ситуация после украинских 
выборов такова, что только Тимошенко может придать украинской политике содержательный и последовательный курс. Этот курс может 
вести как к атлантизму, так и к евразийству. Но свобода и состоит в возможности выбора добра или зла. И Тимошенко сегодня свободна 
почти в нереальной для политика степени. 

Конечно,  Викторы могут  попытаться  обойти пламенную Юлю и договориться  между собой через  ее голову.  Но это  будет 
бессильный компромисс, попытка скрыть собственную неполноценность и снова отложить остроту выбора. 

Как разрешится эта ситуация, покажет ближайшее время. Москве же остается наблюдать за этой захватывающей любовно-
геополитической интригой, в которой решается в какой-то мере и наша судьба. 
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Витренко: «Народная оппозиция» не даст украсть у себя победу
3-.03.2006. Правая.Ру

Центральная избирательная комиссия Украины до сих пор обрабатывает результаты, полученные на сельских участках юго-
востока Украины, тогда как бюллетени с крупных участков, где блок «Народная оппозиция» набрал до 10% голосов избирателей, так и не 
переданы в Центризбирком. Об этом заявил «Росбалту» заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ Кирилл Фролов со 
ссылкой на лидера «Народной оппозиции» Наталью Витренко. 

По предварительным данным, «Народная оппозиция» набрала 2,85% голосов (для прохождения в Верховную Раду необходимо 
3%). По словам Натальи Витренко, до сих пор не обработаны голоса еще 2 млн избирателей Донбасса, Крыма и Новороссии, в то время 
как «для прохождения трехпроцентного барьера нам необходимо еще 40 тысяч голосов». 

Комментируя возможные действия активистов блока в случае, если власти пойдут на фальсификацию итогов выборов с целью 
недопущения прохождения «Народной оппозиции» в украинский парламент, Витренко подчеркнула, что «еле сдерживает народ — те 7% 
граждан Украины, что проголосовали за наш блок». «В этом случае масштабные акции протеста не будут смолкать до тех пор, пока не 
будет восстановлена справедливость, — добавила Наталья Витренко. — Мы не дадим украсть у себя победу». 

Касаясь требований Тимошенко отменить результаты выборов на Юго-Востоке, лидер «Народной оппозиции» заметила: «Кто 
громче всех кричит «держи вора»? Оранжевые потерпели в Донбассе и Новороссии поражение. Окончательное и бесповоротное».

Валерий Кауров: Союз Православных граждан Украины установил 
факты массовых фальсификаций выборов в Одесском регионе

30.03.2006. Единое Отечество
Аналитическая  служба  и  наблюдатели,  члены  организации  «Единое  Отечество»  -  составной  части  СПГУ,  продолжают 

мониторинг выборов как в областные и городские советы, так и в Верховную Раду. 
Согласно данным первичных протоколов с избирательных участков, а также данным окружной избирательной комиссии, на 133 

округе г. Одессы, на участке № 61, - 117 голосов избирателей отдано за блок Натальи Витренко «Народная оппозиция», официальный 
сервер ЦИК дает цифру – 0. На участке № 89 этого же округа, - 81 голос отдан за «Народную оппозицию», ЦИК считает – 1; на 129 
участке этого же округа, - 64 гражданина проголосовало за блок Натальи Витренко, ЦИК считает – 48. Итоговая разница составляет 213 
голосов. 

К тому же Центризбиркомом завышается цифра проголосовавших людей. Так, на двадцати четырех участках 133 округа по 
данным ЦИК проголосовало людей на 1 153 больше, чем по данным окружной избирательной комиссии. Эта тактика ЦИК понижает 
процент "Народной оппозиции", т.к. явка искусственно растет, а количество голосов искусственно уменьшается. 

Минувшей ночью 133 окружной избирательной комиссией было проведено закрытое совещание, на которое были вызваны 
члены  участковой  избирательной  комиссии  №  137.  Оказалось,  что  более  25  человек,  не  внесенных  в  дополнительные  списки 
избирателей,  все-таки  добились  осуществления  своего  конституционного  права  голоса.  Однако,  им  были  выданы  бюллетени  для 
голосования в  областные и  городские советы,  а  для голосования в  Верховную Раду  бюллетени выданы не были.  Члены комиссии 
сослались  на  не  достаточное  их  количество.  Характерно,  что  совещание  проходило  в  закрытом  режиме,  из  зала  заседаний  были 
выдворены все наблюдатели полномочные представители, с большим трудом удалось остаться только представителям блока «Народная 
оппозиция», в составе которых был оператор с видеокамерой. 

Не  может  не  настораживать  несоответствие  между  данными  территориальных  избирательных  комиссий  и  ЦИК.  Так,  по 
Одесской области по данным ЦИК в Верховную Раду проголосовало около 29 тыс. человек. По данным протоколов 132 и 133 окружных 
комиссий  -  28  532.  По  данным  Одесской  территориальной  избирательной  комиссии  в  городской  совет  за  Блок  Натальи  Витренко 
проголосовало около 34756тыс.  чел,  а в областной – около 35543 тысяч.  Таким образом,  блоку  «Народная оппозиция» реально не 
досчитали около 5 -6 тысяч голосов избирателей.

В связи со всем вышеизложенным Союз Православных граждан Украины заявляет о том, что на избирательных участках в 
Одесской области ведется систематическая фальсификация результатов выборов: воруют голоса, завышают явку избирателей, граждан 
лишают  права  голосовать  за  кандидатов  в  депутаты  Верховной  Рады,  -  причем  это  наблюдается  по  всему  Юго-Востоку  Украины. 
Подобные действия «оранжевой» власти направлены на недопущение в Парламент блока Натальи Витренко «Народная оппозиция», а 
также на существенное занижение реального процента проголосовавших за Партию регионов, - победителя на выборах. Но даже по 
данным ЦИК на 15.00 сегодня, 30.03, за «Народную оппозицию» отдали голоса 737 222 граждан Украины, среди которых значительное 
число православных верующих. СПГУ оставляет за собой право обратиться ко всем верующим с просьбой, защитить свой выбор и выйти 
на массовые акции протеста. 

В  данный  момент  аналитическая  группа  СПГУ  заканчивает  сравнительный  анализ  результатов  подсчета  голосов  на  132 
окружной избирательной комиссии, а также по округам Одесской области. По окончании анализа будет принято решение о массовых 
акциях протеста.

Выборы в Верховный Совет Крыма
30.03.2006. Крымская правда

"Майдан" чести
Организовать его в защиту попранных прав избирателей намерены крымские коммунисты
Официальных результатов выборов в крымский парламент республиканский Избирком ещё не объявил, но о необходимости 

переголосования говорят уже многие политические силы полуострова. Причина - массовые фальсификации. 
"Криминальная революция свершилась"
Отстоим права граждан на честные выборы. 
Вчера на площади Ленина в Симферополе появились красные палатки - Крымская республиканская организация Компартии 

Украины начала бессрочную акцию протеста. Даже несмотря на то, что в парламент Крыма коммунисты проходят. Правда и честность 
выборов - дороже. "О том, что в Крыму существует угроза криминальной революции, коммунисты Крыма предупреждали абсолютно всех 
и неоднократно, - заявил на митинге Леонид Грач, первый секретарь Крымского рескома КПУ. - И к огромному несчастью для всего 
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Крыма, криминальная революция свершилась.  Результаты народного волеизъявления в местные органы власти и Верховный Совет 
Крыма были искажены в пользу определённых политических сил, представляющих интересы криминала и олигархии". 

На  митинге  отметили,  что  основной  удар  "фальсификаторы  нанесли  по  Компартии  Украины,  которая  последовательно 
противодействует криминальному перевороту, выступив против него под лозунгами защиты социальных прав крымчан, конституционных 
полномочий автономии и восточнославянского единства". 

Причём  по  словам  Леонида  Грача,  фальсифицировались  результаты  голосования  по  выборам  в  Верховный  Совет  АРК, 
городские и  районные Советы.  "Уровень сельских  Советов не  интересовал организаторов фальсификаций,  поэтому по результатам 
голосования в сельские Советы нужно судить об истинных настроениях избирателей", - заявил Леонид Иванович. В качестве примера 
привёл Черноморский район, где из десяти сельских голов избрано шесть коммунистов, а из 102 мест в сельских Советах коммунисты 
получили 70 мандатов. Хотя в этом же районе, согласно официальным данным, список Крымской организации Компартии в ВС АРК 
поддержали лишь 9,1% избирателей. Ещё один показатель - 26-й избирательный участок в Симферополе, где в первоначально поданном 
протоколе за Крымскую республиканскую организацию КПУ проголосовали лишь 2 (!) человека. После того, как коммунистам удалось 
добиться пересчёта голосов, количество отдавших свои голоса за Компартию увеличилось до 81. 

Подавляющее  большинство  голосов,  поданных  за  Компартию,  а  также  голоса  избирателей  других  политических  сил,  как 
уверяют организаторы акции протеста, были "засчитаны в пользу Партии регионов. "Имеющиеся факты, говорится в принятом на митинге 
обращении к крымчанам, дают основание утверждать, что фальсификации и подтасовки результатов голосования были массовыми и 
носили  системный  характер.  Организаторы  фальсификаций  действовали  цинично,  рассчитывая  на  полную  безнаказанность,  на 
прикрытие  власти  более  высокого  уровня,  заранее  создавая  условия,  позволяющие  превратить  всенародное  волеизъявление  в 
криминальный  переворот.  На  подавляющем  большинстве  избирательных  участков  были  искусственно  организованы  многочасовые 
очереди, доступ избирателей намеренно был затруднён, участки не были обеспечены бюллетенями в достаточном количестве. Подсчёт 
голосов повсеместно проводился с грубыми нарушениями, позволяющими осуществить массовый вброс избирательных бюллетеней и 
перевести в пользу одной партии голоса, поданные за другие политические силы Крыма. В результате преступных действий у Крымской 
организации  Компартии  похищено  более  20%  голосов  избирателей".  Поэтому  Крымский  реском  Компартии  ведёт  борьбу  против 
искажения результатов голосования. Но на все обращения и жалобы, а также зафиксированные коммунистами факты фальсификации 
"Избирком автономии, Симферопольский теризбирком и прокуратура не реагируют более суток. И это при том, что говорят о честных и 
прозрачных выборах". 

За чистоту выборов всем Крымом
"Требуем отставки и привлечения к уголовной ответственности членов самых ангажированных избирательных комиссий Крыма 

и Симферополя,  - заявил на митинге лидер крымских коммунистов. - Требуем привлечь к уголовной ответственной всех участников 
фальсификаций - от непосредственных исполнителей до организаторов, отменить результаты выборов". 

Коммунисты  Крыма  призвали  всех  крымчан,  все  общественные  и  политические  силы Крыма,  готовые  защищать  идеалы 
справедливости и народовластия, к единым протестным акциям за отмену сфальфицированных результатов выборов в Верховный Совет 
Крыма, городские и районные Советы. Подобные митинги и протестные палаточные городки будут во всех городах и районах Крыма. "Мы 
призываем подняться на борьбу против криминального переворота. Только массовое народное сопротивление фальсификациям заставит 
власть действовать. Вместе мы защитим право крымчан выбирать власть в соответствии с демократическим волеизъявлением, а не по 
понятиям криминального мира", - говорится в обращении коммунистов. 

"Сегодня  беда,  которая  нависла  над  Крымом,  должна  объединить  всех,  кто  действительно  считает  себя  крымчанином, 
независимо от политических убеждений, национальности, - заявил на митинге Леонид Грач. - Мы должны объединиться, и я приглашаю 
всех  на  "майдан"  чести  -  красную  площадь,  которая  защищает  права  граждан,  которая  будет  отстаивать  честь,  достоинство  и 
справедливые выборы. Пусть палаточный городок будет символом борьбы за честь Крыма, за чистоту результатов выборов. Всем миром 
мы добьёмся пересчёта голосов, перевыборов в Верховный Совет Крыма и городские, районные Советы. 

Кстати
За отмену результатов выборов выступают многие, порой откровенно враждебные друг другу партии и блоки, и проходящие в 

Верховный Совет, и оставшиеся за бортом выборов. В ходе митинга к коммунистам присоединились сторонники блока "Наш Крым", также 
возмущённые массовыми фальсификациями. Вчера же под стенами парламента Крыма митинговали представители блока Куницына, 
Партии зелёных,  блока "Не так!". Ранее за отмену результатов голосования в Крыму выступили местные организации партии "Народный 
союз "Наша Украина" и Партии промышленников и предпринимателей. Участники акций настаивают, что "сейчас на уровне участковых 
комиссий происходит массовая фальсификация выборов, цель которой - "подарить" максимум голосов блоку "За Януковича!". 

Леонид Грач призвал представителей блока и Партии регионов проявить политическое мужество, выступить вместе с другими 
политическими  силами против состоявшейся фальсификации  и  доказать,  что  Партия регионов не  собирается  использовать  в  своих 
интересах фальсификацию выборов в Крыму. 

Против кого дружить будем?
30.03.2006. Крымская правда

Непримиримые враги объединяются для отмены выборов
Партии-конкуренты и даже антагонисты объединили усилия, добиваясь отмены результатов крымских выборов. Об этом вчера 

на совместной пресс-конференции в Симферополе объявили представители блоков Юлии Тимошенко, "Не так!", Сергея Куницына и "Наш 
Крым". 

По  мнению  выступавших,  выборы в  крымский  парламент  и  в  органы  местного  самоуправления  подверглись  масштабной 
фальсификации. 

"Я 16 лет в политике, но такого беспредела ещё никогда не видел", - возмутился лидер своего именного блока, экс-премьер 
автономии Сергей Куницын. 

В качестве примера он продемонстрировал журналистам бланки протоколов участковых комиссий с подписями и печатями, но 
без единой цифры, те же бланки, но разделённые на два отдельных листа, благодаря чему можно подменить данные о результатах 
голосования,  а  также  протоколы,  реально  одобренные  участкомами,  и  их  "двойники"  с  совсем  другими  данными,  отправленные  в 
Крымский избирком, и, наконец, протоколы, подправленные с помощью "штриха". 

По мнению Куницына, наибольшей фальсификации подверглись выборы в Симферополе и Симферопольском районе, так как 
там проживает около 30 процентов всех избирателей автономии. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"В Симферополе мы подали около 80 исков по тем случаям, которые успели запротоколировать,  а это половина участков, 
расположенных в городе", - добавил экс-премьер. 

Он также сообщил, что на многих участках количество бюллетеней, извлечённых из урн, на сотни экземпляров превышает 
количество  выданных избирательных  документов.  Кроме того,  он напомнил,  что  представители Компартии,  БЮТ и Блока  Куницына 
обнаружили в подвале симферопольского дома 2 мешка неиспользованных бюллетеней. 

"Наш блок будет настаивать, чтобы как минимум в Симферополе прошло переголосование", - заявил Куницын. 
Его  поддержал  лидер крымской организации  СДПУ(о)  и  блока  "Не так!"  Ефим Фикс,  который утверждает,  что  и  в  других 

регионах автономии фальсификации носили массовый характер. 
"Мы уже сдали документы с требованием пересчёта голосов в Ялте, Алуште, Нижнегорском, Ленинском и Кировском районах. 

Некоторые зарвавшиеся руководители комиссий забыли, что внесены изменения в Уголовный кодекс, касающиеся фальсификаторов. Но 
мы им напомним", - сказал Фикс. 

"Здесь сидят люди, исповедующие разные идеи, но всех нас объединяет одно - уверенность, что выборы были нечестными", - 
заявил представитель Крымского блока Юлии Тимошенко Сергей Велижанский. 

По его словам, участники выборов уже ведут консультации об организации массовых акций протеста с требованием отменить 
результаты выборов в крымский парламент. Причём эту идею поддерживают практически все местные партии и блоки, кроме одного - 
блока "За Януковича!", лидеры которого контролируют командные высоты во власти автономии. 

Депутатское обращение
30.03.2006. Крымская правда

Иван Андреев
Леонид Грач требует привлечь к ответственности виновников фальсификации выборов
Прошедшие  выборы  отличались  массированным  применением  некоторыми  политическими  структурами  (язык  не 

поворачивается  назвать  их  партиями)  грязных,  циничных  политтехнологий.  Нечистоплотным  устремлением  коррумпированных  сил 
способствовали государственные органы, продажное чиновничество, особенно в период подведения итогов голосования. В одних случаях 
закрывались  глаза  на  нарушения  законов,  принципы  демократии,  человеческой  морали,  в  других  -  эти  люди  непосредственно 
потворствовали фальсификаторам. 

В связи с этим народный депутат Украины Леонид Грач направил депутатское обращение прокурору Автономной Республики 
Крым Виктору Шемчуку относительно массовых нарушений Закона Украины "О выборах депутатов Верховного Совета АРК, местных 
Советов и сельских, поселковых, городских голов".  Он ставит в известность о том, что в Крыму предпринимается попытка массовой 
фальсификации результатов выборов, прошедших 26 марта. 

На  большинстве  избирательных  участков  как  в  Симферополе,  так  и  в  других  регионах  АРК,  говорится  в  обращении,  в 
нарушение требований ч. 22 ст. 68, ст. 69 указанного закона и ч. 15 ст. 88 Закона Украины О выборах народных депутатов Украины 
избирательные бюллетени подсчитывались не вслух, членам избирательных комиссий для обозрения они не предоставлялись, результат 
волеизъявления  граждан  не  оглашался.  Имели  место  массовые случаи,  когда  бюллетени  из  пачки  с  голосами,  отданными за  одну 
партию, перекладывались в пачку бюллетеней другой партии - субъекта избирательного процесса, а в протокол сознательно заносились 
искажённые данные. 

В  нарушение  закона  протоколы  и  иная  избирательная  документация,  включая  бюллетени,  передаются  с  участков  в 
территориальные (окружные) избирательные комиссии не на их заседаниях, которые должны начинаться с момента поступления первых 
протоколов  с подсчётом голосов на участки и продолжаться непрерывно до установления итогов голосования, а келейно кому-либо из 
отдельных членов территориальной комиссии. 

Так,  в  Симферополе   городская  территориальная  комиссия  с  27  марта  2006  года  осуществляет  приём  избирательных 
бюллетеней  и  прочей  документации  не  в  том  помещении,  где  проводятся  заседания  комиссии,  а  в  подвале  Симферопольского 
горисполкома на улице Толстого,  15. Приём документации осуществляется не по установленным правилам - мешками, без проверки 
наличия  в  них  всех  документов  и  целостности  упаковки  специальных  пакетов.  Протоколы  с  подсчитанными голосами  избирателей 
принимаются отдельно в другом помещении горисполкома неполным составом комиссии. Имели место случаи, когда члены участковых 
комиссий,  не  дождавшись  своей  очереди,  просто  бросали  мешки  с  документацией  под  двери  комиссии  и  покидали  здание  без 
составления актов.  В ночь с 27 на 28 марта территориальная комиссия прервала свою работу,  все её члены разошлись по домам, 
подвальное  помещение,  в  котором  хранилась  избирательная  документация,  в  том  числе  бюллетени,  на  это  время  не  было 
опломбировано и никем не охранялось, что является грубейшим нарушением части 8 статьи 72 закона. Не исключались доступ в это 
помещение посторонних лиц, хищение документов, вброс дополнительных бюллетеней. 

Во избежание фальсификации выборов официальными наблюдателями и кандидатами в депутаты Верховного Совета АРК от 
Крымской республиканской организации Компартии Украины и других субъектов избирательного процесса членам комиссии неоднократно 
делались по этому поводу замечания, а 28 марта 2006 года был составлен акт о нарушении избирательного законодательства и передан 
в Симферопольскую территориальную избирательную комиссию и Избирательную комиссию АРК с требованием устранить нарушения 
законности. Вызывает обеспокоенность то, что до настоящего времени никаких мер реагирования комиссиями не принято. 

Далее в обращении говорится: "Считаю, что все эти факты свидетельствуют о сознательных системных попытках сорвать 
выборы в Крыму, либо фальсифицировать результаты голосования. 

На основании изложенного, руководствуясь частью пятой статьи 17 Закона Украины О статусе народного депутата Украины 
прошу вас безотлагательно принять меры по устранению нарушений законности, провести тщательнейшую проверку изложенных фактов 
и привлечь виновных к ответственности. 

"Регионалы" согласны с итогами выборов в Крыму
30.03.2006. Крымская правда

Крымская  республиканская  организация  Партии регионов согласна  с  итогами  голосования в  Крыму на  выборах  народных 
депутатов Украины и депутатов Верховного Совета АРК, хотя и считает, что выборы прошли с нарушениями. Об этом журналистам вчера 
заявил руководитель Крымской организации Партии регионов, первый заместитель председателя ВС АРК Василий Киселёв. 

- Мы будем соглашаться с этими результатами, как нам это ни досадно, - отметил В. Киселёв. 
По его мнению, Партия регионов могла бы получить в Крыму на 13% голосов больше на выборах народных депутатов Украины 

и на 8% больше на выборах в парламент АРК, если бы не противодействие власти, которое, как утверждает В. Киселёв, имело место. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Власть сделала всё возможное, чтобы в Крыму выборы были сорваны, - заявил первый вице-спикер крымского парламента. - Сорвать не 
удалось, но мы очень много потеряли голосов". 

Как сообщало агентство "Контекст-медиа", по данным Центральной избирательной комиссии на 9 часов 20 минут 29 марта, в 
Автономной  Республике  Крым  за  кандидатов  в  народные  депутаты  Украины  от  Партии  регионов  проголосовало  большинство 
избирателей - 58,01% крымчан, принявших участие в голосовании. По данным представителей Партии регионов на 15 часов 28 марта, на 
выборах в Верховный Совет АРК региональный избирательный блок "За Януковича!", в который входят крымские организации Партии 
регионов и партии "Русский блок", набрал 34% голосов.

Армия клонов
Кирилл Фролов

Приближаются выборы в Верховные Советы Украины и Крыма. Счет пошел на часы. От их исхода зависит,  вернуться ли 
Украина  с  Россией  с  действительному  стратегическому  партнерству,  или  Украина  станет  антироссийским  государством,  базой  для 
создания  «Балто-Черноморского»  санитарного  кордона  против  России.  Либо  Крым  действительно  станет  мостом  между  Россией  и 
Украиной, либо станет территорией гуманитарной катастрофы, где русское большинство полуострова лишено своих гражданских прав. 
Предвестием подобного развития события является запрет  оранжевой власти севастопольцам избирать своего мэра. 

Казалось бы все ясно. Это понимают авторитетные русские организации Крыма, такие как Русская Община во главе с Сергеем 
Цековым,  которые  решили  добиться  реализации  гражданских  прав  русского  большинства  Республики  в  коалиции  с  ведущей 
оппозиционной  силой  Украины-  Партией  Регионов.  Очевидно,  что  эта  коалиция  опирается  на  поддержку  народа  -  рейтинги 
свидетельствуют, что «Наша Украина» не набирает в Крыму 3%. 

В Киеве это понимают и создают «антикрымский штаб» во главе с главой Госсекретариата Президента Украины В. Ющенко 
Олегом Рыбачуком, который в последние недели не вылезает из Крыма. Оранжевые в Крыму не проходят, и им ничего не остается, как 
создавать «пророссийские» партии-клоны,  которые должны расколоть электорат основного противника  «Нашей Украины»- крымского 
блока «За Януковича». 

Одной из таких партий «клонов» является «Блок Сергея Куницына». Его лидер, бывший премьер АРК известен как политик, 
который во  время конфликта вокруг косы Тузла бегал с автоматом и грозил им в сторону России. Однако, чтобы привлечь избирателя, 
«Блоку  Куницына»  нужно  продемонстрировать  свою  пророссийскую  ориентацию.  Площадкой  для  такой  демонстрации  избирается 
информационное  агентство  «Росбалт».  В  преддверие  парламентских  выборов  на  Украине  те   его  сотрудники,  что  известны  своей 
критической к политике В. Ющенко  позицией, отправляются в дальние  командировки. Появляется целая серия «экспертных оценок» 
московских  оранжевых агитаторов, таких как С. Белковский и депутат ГД Александр Лебедев. Белковский предлагает Партии Регионов во 
имя мира с «Нашей Украиной» отказаться от государственного статуса  русского языка, а Лебедев не скрывает своих симпатий к С. 
Куницину и его «Блоку». 6 марта в «Росбалте» проходит «Круглый стол», откровенно комплиментарный к «Блоку Куницына». Однако 
настроение испортил Директор Института Стран СНГ Константин Затулин, который все лишь напомнил о зигзагах политических взглядов 
Сергея Куницына, который то с Меджлисом в альянс входил, то автоматом в сторону России грозил, а теперь вот на смотрины в Москву 
прибыл.  Это  скромное  напоминание  вызвало  гнев  в  среде  оранжевой  агитбригады  в  Москве.  Сайт  «Гуляй-поле»,  созданный,  как 
утверждают источники, не без помощи Александра Лебедева и не без творческого участия таких столпов оранжевого агитпропа в России, 
как  спецкор  «Правды  Украины»  Виктора  Тимошенко  и  вольного  публициста  Андрея  Окары,  опубликовал  статью   профессора 
Национального  Таврического  Университета  Владимира  Казарина,  которому  показалось,  что  «Затулин  спорит  со  всем  Крымом». 
Заголовком галлюцинации уважаемого профессора не закончились, ибо он утверждает, что Затулин поддерживает «Пору»!  Далее проф. 
Казарин  выступает  как  последовательный  сторонник  украинизации  Крыма,  обвиняющий  Москву  в  стремлении  руководить  Крымом, 
проливающий грязью Крымского всенародно избранного президента Ю. Мешкова,  беззаконно лишенного своего поста официальным 
Киевом. Если Константин Затулин-это «партия войны», то те, кто лоббирует в России «оранжевых» и их политические комбинации - это 
«партия измены». 

Однако, пиар «Блока Куницына» в Москве и нападки на политиков, трезво и профессионально знающих ситуацию в Крыму, 
оказались только присказками. Сказочным подарком для официального Киева стал визит в Крым посла Росси на Украине Черномырдина, 
который  своим  присутствием  поддержал  агитационную  лекцию  в  поддержку  «Блока  Куницына»,  прочитанную  одним  из  лидеров 
«Народно-демократической партии Украины» Людмилой Супрун в Севастопольском филиале МГУ.

Это уже ощутимый удар в спину пророссийским силам  Автономной Республики Крым. Он нанесен в самый ответственный 
период, в последние недели перед действительно историческими парламентскими выборами. Впрочем, нет худа без добра-  «партия 
измены» обнаружила себя. Ее действия еще можно нейтрализовать. До выборов в раду и Верховный Совет Крыма осталось целых два 
дня. В Крыму Россию слушают и слышат. Она должна сказать свое слово   

Протестовать нужно, но не ценой объединения с оранжевыми
Кирилл Фролов

Коммунистов Крыма можно понять. Оранжевая власть работала против них, против «Народной оппозиции». Но причем здесь 
Партия Регионов? Против нее работали точно также. Руководствуясь интересами Крыма, надо помогать Блоку «За Януковича» отстоять 
свое большинство в Верховном Совете Крыма, а не помогать оранжевой провокации под названием «Блок Куницына» и Тимошенко, не 
реализовывать план Рыбачука по срыву выборов в Крыму. Теперь очень важно какой характер примет Красный Майдан Леонида Грача. 
Станет ли он важной часть гражданского фронта русского Крыма или будет использован для реализации плана Рыбачука?

В чем же заключается этот пресловутый план? 
Все очень просто. ПР и «Народная оппозиция» в результате состоявшихся выборов в Верховный Совет Крыма имеют 52 

голоса в Верховном Совете Крыма. Это-большинство, Это власть в Крыму. Все действия Главы Госсекрекретариата Президента Украины 
Олега Рыбачука  по срыву победы крымского блока «За Януковича» не дали результатов. Поэтому Киеву любой ценой необходимо 
отменить  результаты  выборов  в  ВС  Крыма.  С  этой  целью  используются  и  «пророссийские»,  якобы,  партии  –клоны  типа  «Блока 
Куницына»
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Мэром Киева стал представитель известной на Украине секты
31.03.2006. ИНТЕРФАКС

Пастор секты "Слово жизни", известной также под названием "Посольство Божие",  банкир Леонид Черновецкий стал мэром 
Киева.

Ранее  новый  мэр  читал  в  "Посольстве  Божием"  лекцию  "Как  заработать  миллион".  На  интернет-сайте  секты  размещены 
фотографии Л.Черновецкого, проповедующего на сцене, пишет в пятницу "Российская газета".

Генеральная  прокуратура  Украины  попыталась  расследовать  дела  этой  религиозной  организации  и  самого  украинского 
пастора, но за него вступились известные украинские депутаты.

Трое из них -  ближайшие  соратники украинского  экс-премьера Юлии Тимошенко.  Это Александр Турчинов,  бывший глава 
Службы безопасности Украины, Михаил Бродский,  бывший президент банка "Дэнди",  и Андрей Шкиль,  идеолог организации "УНСО" 
(Украинская народная самооборона).

"Слово жизни" -  одна из харизматических  сект,  получившая в последнее время широкое распространение на Украине.  На 
собраниях  своих  адептов  представители  этой  организации  прибегают  к  приему  массового  гипноза,  добиваясь  у  людей  состояния 
экзальтации, которая сопровождается истерией и экстазом, что воспринимается ими как проявление действия Святого Духа.

Миссия или смерть
29.03.2006.  Правая. Ру

Кирилл Фролов
Киев. Мать городов русских. Здесь крестился русский народ. Здесь правил святой равноапостольный князь Владимир. Отсюда 

пошло  русское  монашество.  Теперь  все  проще.  Этот  город  избирает  своим  мэром  активного  сторонника  харизматической  секты 
нигерийско-американского пастора Сандея Аделаджи Леонида Черновецкого

Киев. Мать городов русских. Здесь крестился русский народ. Здесь правил святой равноапостольный князь Владимир. Отсюда 
пошло русское монашество и миссионеры Киево-Печерской Лавры шли дальше на восток, неся свет Православия и создавая будущую 
Великороссию. За Православную Веру Киев поднял восстание, порвал с Польшей и воссоединился с Россией. 

Раньше соблазнение православных было важной и сложной задачей. Для этого создавались структуры, мимикрирующие под 
Православие  —  уния,  раскол,  специально  фабриковались  целые  гуманитарные  школы,  такие  как  «украинское  самостийничество», 
писались учебники сфальсифицированной истории. 

Теперь все проще. Этот город избирает своим мэром активного сторонника харизматической секты нигерийско-американского 
пастора Сандея Аделаджи Леонида Черновецкого. 

Мировоззренческая девальвация киевлян объяснима. Сначала их атеизацией и украинизацией занимались большевики. Да-да: 
самая жестокая кампания украинизации  проведена в 1920-е годы большевиками.  Ими же поддержана раскольническая  «Украинская 
автокефальная  церковь»,  в  1920-  е  годы  в  Киеве  был  только  один  православный  храм,  все  остальные  большевики  отдали 
автокефалистам и обновленцам. 

Собственно, украинский сепаратизм и есть большевизм: "Когда-то считалось само собой разумеющимся, что национальная 
сущность  народа  лучше  всего  выражается  той  партией,  что  стоит  во  главе  националистического  движения.  Ныне  украинское 
самостийничество  дает  образец  величайшей  ненависти  ко  всем  наиболее  чтимым  и  наиболее  древним  традициям  и  культурным 
ценностям малороссийского  народа:  оно подвергло гонению церковно-славянский язык,  утвердившийся на Руси со времен принятия 
христианства и еще более жестокое гонение воздвигнуто на общерусский литературный язык, лежавший в течение тысячи лет в основе 
письменности  всех  частей  Киевского  государства,  меняют  культурно-историческую  терминологию,  традиционные  оценки  героев  и 
событий прошлого. Все это означает не понимание и утверждение, а искоренение национальной души..» ( Н. Ульянов «Происхождение 
украинского сепаратизма» , М. 1992). 

После  распада  СССР  Киев  был  заполнен  галицийцами,  которые  заняли  ключевые  места  в  сфере  идеологии,  СМИ  и 
образования, в результате чего «Удел Пресвятой Богородицы» стал оплотом оранжевой революции. 

Итак,  украинское  самостийничество  не  может  иметь  никакой  созидательной  составляющей.  Оно  только  разрушает 
православное мировоззрение и тысячелетнюю общерусскую культуру и государственность. На освободившемся месте можно делать все, 
что угодно. Люди, лишенные стержня, веры и традиции- идеальные объекты для манипуляций. 

Но наше то дело — дать православный взгляд, ибо избрание на пост киевского градоначальника активиста радикальной секты 
—  это  катастрофа  для  Православия,  это  результат  миссионерской  и  политической  пассивности  православных.  Давайте  вспомним, 
сколько приходов Киева ведет миссионерскую работу? Это Кирилловский храм, Ионинский монастырь, храм преп. Агапита, больничное 
благочиние и практически все! Поэтому никто не предупредил православных о том, что мэром Киева может стать сектант. 

В то время как секта Сандея Аделаджи ,  членом которой является Леонид Черновецкий,  представляет собой сплоченную 
миссионерско-политическую,  ориентированную на  молодежь группу,  насчитывающую ок.  30 тысяч активных членов.  Эта секта  была 
одной из  самых эффективных структур  Майдана.  К  ней  принадлежит  и верхушка Блока  Юлии Тимошенко,  в  первую очередь-глава 
Службы Безопасности Украины во время ее премьерства Александр Турчинов. Сейчас в качестве условия Тимошенко вновь требует 
назначения Турчинова главой СБУ. Создается сектантская вертикаль. 

Победа Черновецкого в Киеве, это, в первую очередь, результат идеологии «суррогатного консерватизма» и отсутствия миссии 
как нормы нашей церковной жизни. Действительно, почему не выпестован молодой и успешный православный кандидат на пост мэра 
Киева? 

Почему в Украинской Православной Церкви Московского  Патриархата  так и не создана система подготовки православных 
педагогов, политиков, журналистов? 

Зададимся вопросом, а почему наша историческая наука, в том числе церковная, так и не стала отвечать на вызов украинского 
сепаратизма,  этой,  на самом деле,  легко развенчиваемой  идеи? Я знаю только  одного  церковного  историка,  крымского  протоиерея 
Николая  Доненко,  который  сделал  подборку  высказываний  св.  Новомучеников,  в  земле  Малой  России  просиявших,  по  поводу 
автокефалии. Они более чем актуальны. Например слова священномученика архиепископа Пахомия (Кедрова), сказанные на допросе в 
НКВД: «Разделение Украины с Россией я считаю следствием духовной деградации нашего народа» (прот. Николай Доненко, «Наследники 
Царства», 1999 г.) Напомним, что НКВД тогда работало на стороне большевистских украинизаторов и выкорчевывало «реакционный 
великорусский шовинизм». А правда о геноциде православных москвофилов в Галиции. Если бы эти книги издавались миллионными 
тиражами, пересказывались на проповедях, проводились научные конференции, создавались сайты и газеты для молодежи, оранжевой 
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революции бы не произошло. Православные, обладая Истиной и исторической правдой, несут полную ответственность за свой народ, в 
том числе за то, что он так и остается вне церковной ограды. Таким образом, происшедшее в Киеве — это и приговор тем, кто под 
знаменами «православного пролеткульта» травит православных миссионеров. Катастрофа Православия в Киеве — это результат их 
идеологии, «богословия дезертирства» и «ереси аполитичности». Таким образом, они сами преступники. 

Происшедшее в Киеве это и урок для России — нельзя слушать халявно–успокоительные заверения, что появление русских 
протестантов и мусульман это «не страшно» и что Православие победит само по себе, в силу традиции. Сакральный центр православной 
традиции – Киев — продемонстрировал, что традиция без миссии не устоит. 

Еще омерзительнее суесловие, что «Господь сам все устроит и кого надо в Церковь приведет». Не менее отвратительны 
утверждения и противников «агрессивного православного миссионерства»,  отстаиваемого диаконом Андреем Кураевым,  что «миссия 
невыполнима, народ у нас плохой». Так и хочется сказать на эту тему, что «плохому танцору что-то мешает». 

Разве народ виноват, что в ВУЗах Москвы почти не слышно православной проповеди? 
Разве народ виноват, что в Москве закрыли православный храм св. Иоанна Кронштадского возле метро «Водный стадион»? 
Разве народ виноват,  что четыре из пяти переданных Церкви храмов на улице Варварка,  что в самом центре Москвы, не 

используются, а информация о действующем так законспирирована, что ни один прохожий не догадается об этом? 
Разве  народ  виноват,  что  вместо  апологетической  литературы  энергия  и  средства  тратятся  на  издание  сумасшедших 

ханжеских  брошюрок  с  бредовыми  обвинениями  в  адрес  немногочисленных  миссионеров,  таких  как  иг.  Сегрий  (Рыбко)  и  целые 
«талмуды», посвященные разбору степени «православности» того или иного литератора или художника, которые никого не приводят, но 
многих отталкивают от Церкви? 

И что все это происходит тогда, когда Церкви дана полная свобода проповеди! 
Только агрессивное православное миссионерство, проповеди в студенческих аудиториях, на рок-концертах , на улице и в СМИ 

спасут ситуацию. И в Великой России, и в Малой, и в Белой. 
А что же теперь делать в Киеве? Только не дезертировать! 
Первое и главное — переход к активному православному миссионерству и общественно-политическому служению. 
Второе. Победу Черновецкого можно использовать на благо канонического Православия. Путем активной информационной 

политики  можно сделать  так,  что  Черновецкий  будет  вынужден  оправдываться  за  свое  сектантство.  Ему  следует  напомнить  о  его 
предвыборных  обещаниях  сделать  русский  язык  государственным  и  потребовать  прекращения  поддержки  раскольников, 
осуществлявшейся прошлой городской властью и добиться поддержки канонической Церкви, так как к ней принадлежит большинство 
киевлян. Действительно, Черновецкому незачем поддерживать Филарета, играть в «единую поместную церковь» и т.д. 

Киев как  колыбель крещения Руси должен  быть возвращен в лоно канонического  Православия во что  бы то ни стало.  И 
достигается это не путем компромиссов с раскольниками и еретиками, а путем активной православной миссии. 

Лучшая защита — нападение. Миссия или смерть!
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14 марта. Конгресс  русских  общин РМ направил в  адрес  президента России  В.Путина обращение,  в  котором содержится 

призыв не допустить гуманитарной катастрофы в Приднестровье в связи с экономической блокадой региона молдавскими властями.
С сожалением мы вынуждены констатировать,  говорится в обращении,  что по инициативе президента Молдовы Воронина 

проблема приднестровского урегулирования плавно перешла в фазу силового решения данного вопроса. Но если в начале 90-х годов 
прошлого  века  находящиеся  у  власти  национал-румыны  наших  соотечественников  в  Приднестровье  "усмиряли"  автоматным  и 
пулеметным огнем, то сегодня правящие в стране национал-коммунисты пошли по пути полной экономической блокады региона, обрекая 
тем самым многонациональный народ Приднестровья на нужду, голод и новые беды. 

15 марта. Молдавская ГРЭС приостановила поставки электроэнергии в Одесскую область в связи с необходимостью остановки 
станции для проведения профилактического ремонта. Директор станции С.Сысков заявил, что «Оборудование станции сильно изношено, 
мы собираемся провести его профилактику». «То, что Одесская область на несколько месяцев может остаться без электроснабжения, не 
наша вина.  Это проблема украинских властей», - заметил Сысков.

Представители официального Кишинева считают, "решение остановить станцию продиктовано политическими мотивами. Его 
цель - оказать давление на Киев, который ввел новый таможенный режим для приднестровских товаров".

15  марта. Потери  Приднестровья  от  экономической  блокады,  начавшейся  3  марта  после  введения  Украиной  новых 
таможенных правил, превысили 30 млн. долл. США, заявила министр экономики РМ Е.Черненко. При этом министр отметила, что в 
Приднестровье  цены на  все  социально  значимые  товары остаются  стабильными и  колеблются  в  пределах  20  коп.  Цены на  такие 
продукты, как хлеб, мука, крупа фиксированы и не меняются, добавила она. 

15 марта. В заявлении Евросоюза по поводу ситуации на украинско-приднестровской границе  говорится, что "ЕС полностью 
поддерживает  имплементацию декларации по таможенному оформлению товаров и транспорта украинского и молдавского премьер-
министров от 30 декабря 2005 года", а также утверждается, что Приднестровье само виновато в экономической блокаде.  Заявление 
выражает  надежду  на  то,  что  в  дальнейшем  условия  будут  благоприятными  для  того,  чтобы  Молдова  могла  гарантировать  всем 
приднестровским компаниям, зарегистрированным в Кишиневе, доступ к торговле на преференциальных условиях с ЕС, которыми в 
настоящее время пользуются все молдавские хозяйствующие субъекты". 

15 марта. В Кишиневе состоялась встреча представителей правительства РМ и руководства  Торгово-промышленной палаты 
Молдовы с предпринимателями из Приднестровья.   Встреча проходила при закрытых дверях.

Как сообщил после заседания директор Регистрационной палаты РМ А.Гидулянов, в ходе совещания молдавская сторона 
довела до сведения гостей тот факт,  что все действия по ужесточению правил транзита приднестровских товаров через молдавско-
украинскую основаны на международных таможенных и торговых правилах. По его словам, зарегистрированные в Молдове предприятия 
(около  350)  Приднестровья  беспрепятственно  осуществляли  экспортно-импортные  операции,  а  сейчас  им   необходимо  пройти 
перерегистрацию. 

Представители  предприятий  Приднестровья  на  встрече  акцентировали  внимание  на  не  возврате  им  НДС даже  в  случае 
получения постоянной регистрации в Молдове, так только Заводу железобетонных изделий не было возвращено 500 тыс. лей (1 долл. 
США – 12,9 МЛ). 

По поводу возврата денежных средств министр реинтеграции РМ В.Шова уточнил, что на основании нового закона, принятого 
недавно   молдавским  парламентом,  эти  средства  будут  перечисляться  приднестровским  предприятиям  на  их  расчетные  счета  в 
национальных банках Молдовы. 

По словам представителей Приднестровья,  молдавская  сторона ушла от обсуждения вопросов возврата одного миллиона 
долларов приднестровской фирме "Интерднестрком" и отказа в выдаче виз иностранным перевозчикам, везущим груз в Приднестровье. 

В.Шова заявил: "Хочу особо подчеркнуть, что старый режим работать не будет уже никогда". 
15  марта. В  МИД  Украины  состоялась  пресс-конференция  замминистра  А.Веселовского и  специального  представителя 

Украины  по  вопросам  приднестровского  урегулирования  Д.Ткача относительно  ситуации  на  приднестровском  участке  украинско-
молдавской границы. 

Д.Ткач заявил, что российская сторона вместо осуждения действий Украины должна принять активное участие в разрешении 
конфликта. "Я хочу попросить наших российских коллег помочь нам решить гуманитарную катастрофу. Для решения этой проблемы 
нужно просто повлиять на власти Приднестровья, чтобы они открыли границы и запустили туда все продукты, которые сейчас стоят на 
границе", - сказал он.

16  марта. Представители  Приднестровья  проигнорировали  международную встречу  в  Одессе  по  вопросу  урегулирования 
таможенной проблемы, что свидетельствует об отсутствии у приднестровской стороны интереса в разрешении приграничного конфликта, 
заявил на пресс-конференции спецпредставитель Украины по урегулированию приднестровского конфликта Д.Ткач.

По  его  словам,  Украина  и  Республика  Молдова  "настроены  на  конструктивное  решение"  ситуации,  сложившейся  на 
приднестровском участке украинско-молдавской границы. Он добавил, что решение приграничного вопроса в настоящее время зависит от 
Приднестровья,  которое блокирует  своих  же экономических  агентов,  не давая им заниматься внешнеэкономической  деятельностью, 
считает украинский представитель.

16 марта.  В Одессе на пресс-конференции министр экономики ПМР  Е.Черненко пояснила причины отказа приднестровской 
стороны участвовать во встрече с украинскими и молдавскими представителями в Одессе. 

По ее словам, отказ приднестровской стороны от участия в переговорах объясняется отсутствием на них главного гаранта - 
России. "Наше участие там нецелесообразно. Мы уже ездили два раза на Украину на подобные встречи, нашу точку зрения никто не 
воспринимает, нас закидывают оскорблениями и больше ничего. Фактически эти встречи преследуют одну цель - заставить Тирасполь 
выполнять решения, уже принятые без согласия приднестровской стороны. Без России Молдова и Украина скорее сговариваются, чем 
совещаются", - заявила Е.Черненко.

16 марта. Молдова не предпринимает никаких мер по выставлению совместного миротворческого поста на правой стороне 
плотины  Дубоссарской  ГЭС,  было  констатировано  на  рабочей  встрече  Объединённой  контрольной  комиссии (ОКК).  На  встрече 
присутствовали делегации от Приднестровья, России и Украины, представители Молдовы и миссии ОБСЕ на встречу ОКК не явились.

Участники встречи отметили, что Молдова не предпринимает никаких мер по выставлению совместного миротворческого поста 
на правой стороне плотины Дубоссарской ГЭС. Член ОКК от Приднестровья, замминистра внутренних дел ПМР О.Беляков сообщил, что 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

проблема  молдавских  полицейских  на  территории  ГЭС  до  сих  пор  не  урегулирована.  «Приднестровская  сторона  в  одностороннем 
порядке выполнила все принятые на себя обязательства - решётка с плотины ГЭС была убрана, а пост молдавской полиции до сих пор 
не убран, хотя ещё месяц назад молдавская делегация обещала это  сделать на следующий день», сказал Беляков.

17 марта. Власти Приднестровья сняли ограничения на въезд на свою территорию, сообщил журналистам в Киеве мининдел 
Украины Б.Тарасюк. 

Секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины А.Кинах приветствует первые шаги по восстановлению 
движения  грузов  в  Приднестровье  По  его  мнению,  первые  шаги  по  восстановлению  движения  грузов  в  Приднестровье  сделают 
невозможным формирование условий для искусственного обострения социально-экономической ситуации в регионе. Секретарь Совбеза 
отметил, что такое решение является результатом активных консультаций Украины в формате "5+2" - Молдова, Приднестровье, Россия, 
Украина, ОБСЕ, США, ЕС. 

17 марта. Президент РМ В.Воронин назван общественным деятелем, внушающим наибольшее доверие участникам опроса, 
проведенного на национальном уровне исследовательской службой OMNIMAS. 

На 2 месте премьер-министр В.Тарлев, на 3-м спикер парламента М.Лупу. По результатам опроса наибольшим доверием среди 
политических  партий  пользуется  Партия  коммунистов  РМ,  за  ней  следуют  Народно-республиканская  партия  и  Христианско-
демократическая народная партия. В то же время в случае парламентских выборов 64,2 % респондентов голосовали бы за ПКРМ, 10,4% - 
за Альянс «Наша Молдова», а 8,4% - за ХДНП. 

По данным опроса, 28% его участников считают, что нынешнее правительство руководит страной лучше предыдущего. второе 
место. По степени доверия, первое место интервьюируемые отдали церкви, второе – администрации президента,  третье - средствам 
массовой информации. 

17 марта. Украина выступает против предоставления независимого статуса Косово, так как это может создать прецедент для 
непризнанной  приднестровской  республики,  заявил  на  пресс-конференции  в  Киеве  руководитель  пресс-службы  МИД  Украины 
В.Филипчук. 

По  его  информации,  намечена  встреча  министра  иностранных  дел  Украины Б.Тарасюка  с  посланником  генсека  ООН  по 
вопросам определения будущего статуса Косово М.Ахтисаари. 

"Позиция Украины состоит в том, что на территорию Косово должно вернуться неалбанское население и что следует учитывать 
права всех этнических групп края", - объяснил Филипчук. 

17 марта. Европарламент разочарован нежеланием Тирасполя искать мирные пути разрешения приднестровского конфликта, 
говорится в резолюции, принятой в Страсбурге. 

Европейские парламентарии считают, что список лиц, которым запрещено въезжать на территорию ЕС, следует расширить.
Депутаты призвали Россию прекратить поддержку Приднестровья и «без всяких условий» вывести из региона войска и тяжелую 

технику. Они полагают, что этот вопрос следует включить в повестку дня саммита ЕС-Россия. 
Экономическую блокаду Приднестровья депутаты назвали усилением «пограничного кризиса» на восточной границе Молдовы 

и призвали Еврокомиссию и Евросовет провести более тщательный мониторинг ситуации.
17 марта. Внутренний государственный долг Молдовы, по данным Национального банка РМ, к 1 марта 2006 г. составил 2,611 

млрд. леев (1 долл. США – 12,9 МЛ).
Из этой суммы 400 млн. леев были конвертированы в государственные казначейские бумаги.
17  марта. Экономическая  блокада  Приднестровья  –  один  из  пунктов  программы  Запада  по  разрушению  славянской 

цивилизации заявил глава партии Социал-патриотическая ассамблея славян Э.Коваленко.
«Идет  борьба  за  геополитическое  господство,  и  последний  плацдарм  славянства  –  Россия,  Украина,  Белоруссия  и 

Приднестровье.  Запад обладает определенными рычагами влияния на руководство  Украины,  поэтому В.Ющенко пошел на  блокаду 
региона. Цель этой акции – создание внутренней оппозиции и уничтожение ПМР как славянского государства. Все это – часть большой 
программы по расколу славянского мира», – заявил Э.Коваленко.

По его мнению, активисты партии уже провели пикет в поддержку Приднестровья около представительства ОБСЕ в Киеве, а в 
будущем намерены проводить акции рядом с секретариатом президента Украины, Кабмином и Верховной Радой.

17 марта. Изданный президентом ПМР указ, запрещающий финансирование из-за рубежа неправительственных организаций 
Приднестровья, грубо противоречит духу Заключительного хельсинкского акта и общепризнанным нормам и принципам,  говорится в 
заявлении миссии ОБСЕ в Молдове.

По мнению миссии, "указ напрямую затронет международную поддержку гражданского общества из всех источников, включая 
проекты по продвижению демократии, прав человека, свободы СМИ и по борьбе с торговлей людьми, а также проекты, в рамках которых 
из-за рубежа предоставляется помощь приднестровским образовательным, социальным и медицинским организациям и учреждениям".

Миссия ОБСЕ призвала приднестровские власти безоговорочно и незамедлительно пересмотреть и отменить этот указ.
18 марта. По данным Международного валютного фонда, опубликованным в отчете экспертов МВФ, молдавские трудовые 

мигранты, работающие за рубежом на постоянной или временной основе, составляют примерно 17% от общего населения  Молдовы, а 
объем перечисляемых ими на родину средств достиг к концу 2004 г. 700 млн. долл. США, что составляет 27% от ВВП. Большая часть 
средств,  поступивших  от  гастарбайтеров,  направляется  на  потребление,  в  то  время  как  инвестиции  в  бизнес  незначительны. 
Потребительские затраты дают краткосрочный и мощный стимул спроса на внутреннем рынке, что ускоряет рост ВВП на протяжении 
последних лет.

Вместе с тем «недопустимо, чтобы краткосрочные выгоды для экономики от денежных перечислений из-за рубежа заслоняли 
необходимость реформ», - считают эксперты МВФ.

18 марта. «Молдова никогда не будет страдать русофобскими комплексами», - заявил президент РМ В.Воронин, выступая на 
торжественной встрече с активом партии, посвященной пятилетию пребывания Партии коммунистов у власти. 

По  его  мнению,  «адекватное  отношение  к  России  и  русскому  наследию  является  одним  из  самых  сложных  тестов  на 
демократичность для многих независимых государств».

18  марта.  Выступая  на  торжественной  встрече  с  активом  ПКРМ,  посвященной  пятилетию  пребывания  партии  у  власти, 
президент РМ и глава Компартии В.Воронин заявил, что «никогда прежде мы не находили такого числа искренних союзников в вопросе 
объединения нашей Родины – это и Украина, и Европейский союз, и США, и ОБСЕ, - все вместе они поддерживают наше стремление к 
единению с приднестровскими братьями».

Он выразил уверенность в том, что эта поддержка стала результатом внутреннего консенсуса в Молдове по приднестровскому 
вопросу.  
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Я убежден, что в самое ближайшее время мы сумеем добиться понимания и в Российской Федерации. Россия – это не просто 
участник переговорного процесса, Россия – это еще и страна, которая сегодня последовательно и настойчиво пытается восстановить и 
упрочить свой авторитет в мире», - подчеркнул Воронин.

20 марта. Россия  предлагает  приостановить  действие  введенных  Молдовой  мер  по  регулированию  экспортно-импортных 
операций, заявил на пресс-конференции в Кишиневе посол РФ Н.Рябов, обсуждая приднестровскую проблему.

Он также сообщил, что Россия «предлагает провести переговоры между сторонами (Кишинев и Тирасполь) с участием стран-
гарантов  и  ОБСЕ  по  выработке  необходимого  механизма,  обеспечивающего  нормальное  функционирование  экономических  агентов 
Приднестровья, удовлетворяющее обе стороны».

Посол  предложил  также  выработать  систему  гарантий,  по  которой  стороны  не  могли  бы  в  будущем  подвергаться 
односторонним действиям с чьей-либо стороны.

"Россия намерена продолжить линию на урегулирование ситуации в Приднестровье исключительно мирными средствами", - 
сказал он.

20 марта.  Посол России в РМ Н.Рябов заявил на пресс-конференции в Кишиневе, что введение нового режима на молдо-
украинской границе "свидетельствует о попытке Молдовы и Запада подвергнуть ревизии ранее достигнутые договоренности". 

"Необходимо принятие срочных мер для нормализации ситуации в рамках существующих предложений посредников и гарантов 
в  приднестровском  урегулировании.  Наши  предложения  сводятся  к  необходимости  поиска  исключительно  мирных  путей  решения 
вопроса, исходя из принципов ОБСЕ, в том числе о равенстве субъектов переговорного процесса", - сказал он. 

Посол  назвал  "политической  акцией"  новый  режим  прохождения  товаров,  который  привел  к  экономической  блокаде 
Приднестровья. "Речь идет о продуманной политической акции, направленной на подрыв основ формирования бюджета Приднестровья, 
чтобы довести ситуацию в регионе до социального взрыва", - подчеркнул глава российской дипмиссии. 

Он отметил, что Россия остается приверженцем обязательств по соблюдению суверенитета и территориальной целостности 
Молдовы.  "Мы  не  ставим  под  сомнение  суверенные  права  Кишинева  на  принятие  мер  экономического  характера.  Но,  при  этом, 
необходимо соблюдать ранее достигнутые договоренности.  Молдова не может не считаться также с наличием на своей территории 
неурегулированного конфликта, несущего угрозу миру и безопасности в регионе", - сказал дипломат. 

"Те, кто готовил эту акцию, в том числе и в штабах европейской бюрократии не могли не понять последствия для стабильности 
в регионе", - сказал Рябов. 

21 марта. Президент ПМР И.Смирнов направил президенту России В.Путину письмо, в котором он просит оказать региону 
гуманитарную помощь.  

В  его  послании  говорится,  что  "в  результате  действий  Молдовы,  поддержанных  Украиной,  весь  регион  стоит  на  пороге 
гуманитарной катастрофы, резкого обострения обстановки, что может привести к прямым столкновениям". 

По  мнению  приднестровского  руководителя,  ситуация  складывается  так  из-за  того,  что  "оказалась  блокирована 
внешнеэкономическая  деятельность  приднестровских  хозяйствующих  субъектов,  прекращено  транспортное  сообщение  с 
Приднестровьем, сорваны внешнеэкономические контракты, а экономика Приднестровья оказалась в глубоком кризисе". 

В этой связи И.Смирнов обращается к  президенту России как высшему руководителю государства-гаранта с просьбой «не 
допустить  кризиса  социально-экономической  сферы  Приднестровья  и  рассмотреть  возможность  предоставления  Приднестровью 
гуманитарной помощи, а также усиления миротворческой миссии Российской Федерации». 

В  письме  содержится  также  призыв  к  России  сделать  все  возможное  для  «запуска  международно-правового  механизма 
реализации неотъемлемого права Приднестровья на самостоятельную внешнеэкономическую деятельность», что  явилось бы «одним из 
самых важных элементов в будущей системе гарантий и во всем процессе урегулирования». 

21 марта. Президент ПМР И.Смирнов направил украинскому президенту В.Ющенко письмо, в котором призвал не допустить 
гуманитарной катастрофы в регионе  В послании, в частности, говорится о тяжелой ситуации, складывающейся в Приднестровье в связи 
с введением Киевом новых таможенных правил для приднестровских грузов. 

«К сожалению, высказывания отдельных должностных лиц Украины пока не свидетельствуют о готовности Украины учитывать 
законные  интересы  народа  Приднестровья  и  действовать  в  рамках  международных  договоренностей»,  -  пишет  в  своем  письме 
приднестровский лидер. 

21 марта. Эстония окажет Молдове помощь в рамках политики соседства ЕС, заявил эстонский президент А.Рюйтель, который 
находится с визитом в молдавской столице Кишиневе. В ходе встречи с президентом РМ  В.Ворониным он подтвердил решительное 
намерение Эстонии поддержать евроинтеграционные усилия Молдовы, а также меры по урегулированию приднестровского конфликта. 
"Таллин готов поддержать Молдову …в вопросе безоговорочной эвакуации российских войск и вооружения из восточных районов страны 
в соответствии со Стамбульскими обязательствами", - подчеркнул Рюйтель. 

У Молдовы и Эстонии уже есть опыт плодотворного сотрудничества в рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира", 
кроме того, эстонские эксперты оказывали помощь Кишиневу и при разработке Индивидуального плана партнерских действий Республика 
Молдова-НАТО.

22 марта. Депутаты  Государственной думы РФ  А.Митрофанов,  Е.Соломатин (ЛДПР) и  вице-спикер  С.Бабурин ("Родина"  - 
"Народная воля") намерены обратиться в комитеты Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками и по безопасности, а также в 
МИД РФ с запросом информации о ситуации в Приднестровье после 

По словам Митрофанова, решение "Единой России" направить в Приднестровье гуманитарный груз - правильное, но "правящая 
партия обладает и другими способами воздействия на ситуацию". Он предложил правительству РФ ввести экономические санкции против 
Украины и "для начала - временно широко интернировать лиц из Западной Украины, работающих в РФ". Такую же идею высказал его 
коллега Соломатин, который заявил, что таможенная проблема в Приднестровье "не изменилась ни на йоту после заявления Госдумы, и 
правительство  могло  бы  предпринять  определенные  меры  по  отношению  к  правительствам  Украины  и  Молдавии".  "В  XXI  веке 
фактически организована блокада целого государства", - заявил он.

22 марта. МИД РМ вызвал в Кишинев посла Молдовы в России  В.Стурзу для консультаций по вопросам урегулирования 
ситуации, сложившейся вокруг Приднестровья после введения 3 марта нового режима экспорта для приднестровских предприятий.  

По  мнению  молдавской  стороны,  участие  Стурзы  в  консультациях  целесообразно,  так  как  он  возглавлял  молдавскую 
делегацию на переговорах по приднестровскому урегулированию на протяжении многих лет.

22 марта. В ходе пресс-конференции в Москве директор  Института стран СНГ, член Комитета Госдумы РФ по делам СНГ и 
связям  с  соотечественниками  К.Затулин заявил,  "блокада  Приднестровья  была  осуществлена  "оранжевыми"  властями  Украины  до 
выборов в Верховную Раду специально, чтобы продемонстрировать свою лояльность Западу".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

22  марта.  В  Кишиневе  под  председательством  президента  РМ  В.Воронина  прошло  специальное  заседание,  на  котором 
обсуждались вопросы молдавско-российских отношений. "Рассматривалась ситуация в приднестровском регионе после введения нового 
режима экспорта приднестровской продукции, а также разногласия, возникшие в этой связи между нашей страной и Россией", - сообщил 
журналистам посол Молдовы в РФ В.Стурза, для участия в этом заседании. 

23  марта. Миссия  Евросоюза  по  мониторингу  молдо-украинской  границы  не  видит  предпосылок  для  признания  в 
приднестровском регионе гуманитарной катастрофы, заявил глава миссии Ф.Банфи на пресс-конференции в Кишиневе. 

Он уточнил,  что  "медикаменты и  продукты питания,  которые,  согласно сообщениям,  направила Россия в  приднестровский 
регион, отправляют в случае войны, вспышки каких-либо заболеваний". 

В  целом,  новый  режим  транзита  грузов,  введенный  Украиной  и  Молдовой,  глава  миссии  назвал  соответствующим 
международной практике. "Отменить этот режим, по его мнению, значило бы сделать шаг назад". 

Оценивая ситуацию на приднестровском участке молдо-украинской границе, он назвал ее стабильной.
23  марта. Слухи,  согласно  которым  после  парламентских  выборов  Украина  изменит  свое  решение  относительно  нового 

таможенного режима на молдавско-украинской границе не соответствуют действительности, считает посол Украины в Молдове П.Чалый.
По его мнению, предложение российского посла Н.Рябова о включении проблем, касающихся регистрации приднестровских 

экономических агентов и правил транзита грузов через молдавско-украинскую границу в повестку переговоров в формате «5+2» лишено 
смысла. «Согласно нормам международного права, порядок на границе страны относится к внутреннему праву, а также к ответственности 
каждого государства в отдельности…», подчеркнул посол.

23  марта. Лидер  Приднестровья  И.Смирнов  направил  письмо  президенту  Белоруссии  А.Лукашенко  с  просьбой  оказать 
непризнанной республике гуманитарную помощь. В послании говорится, что в результате мер, введенных властями Украины с 3 марта, 
оказалась  блокированной  внешнеэкономическая  деятельность  приднестровских  хозяйствующих  субъектов,  прекращено транспортное 
сообщение с Приднестровьем, сорваны внешнеэкономические контракты. 

"Итоговая сумма потерь по республике по состоянию на 22 марта составила более 46 млн. долл. США. Эти деньги не поступили 
в бюджет республики, пенсионный и другие социальные фонды, а также на счета предприятий. Под угрозой выплата зарплат, пособий и 
пенсий. Весь регион стоит на пороге гуманитарной катастрофы", - отмечается в письме.

В связи с этим Смирнов призвал белорусского президента "рассмотреть возможность срочного предоставления Приднестровью 
гуманитарной и экономической помощи".

23 марта. Молдова и Евросоюз  договорились в  ближайшее  время начать  переговоры по упрощению визового  режима,  а 
Североатлантический альянс изъявил готовность помочь Кишиневу в решении задач по укреплению национальной безопасности. На 
недавнем  заседании  Политкомитета  НАТО  в  формате  «26  плюс  Молдова»  молдавская  делегация  представила  проект  документа 
Индивидуального  плана  партнерских  действий  Молдова-НАТО.  Делегации  государств-членов  альянса  подтвердили  свою  позицию 
относительно ратификации адаптированного ДОВСЕ и выразили уверенность, что этот процесс может начаться только после вывода 
Россией своих войск и вооружений с молдавской территории.

23 марта. Министр экономики и торговли РМ В.Лазэр отметил, что в 2005 г. ВВП Молдовы вырос на 7,1% против 5% в 2004 г. В 
2000-2005 гг. совокупный рост ВВП составил 43%. 

Министр отметил, что уровень безработицы в стране понизился с 71% в 1999 г. до 26,5% в 2004 г. Уменьшение показателей 
бедности на 2/3 произошло за счет роста потребления и на 1/3 в результате сокращения неравенства между домашними хозяйствами, то 
есть за счет перераспределения их доходов, сказал министр.

23 марта. С 1 ноября 2006 г. молдавские граждане должны будут въезжать в Румынию по визам, заявил румынский министр 
администрации и внутренних дел В.Блага.

"Румыния не рада, но вынуждена принять эти меры в соответствии с обязательствами, взятыми для присоединения к ЕС",- 
уточнил он. 

По словам министра, "не будут вводиться визы для обладателей дипломатических и служебных паспортов, у граждан Молдовы 
при въезде в Румынию деньги взиматься не будут ".

23 марта. Молдова, присоединившись к обнародованной в Брюсселе Декларации Евросоюза о признании недействительными 
итогов президентских выборов в Белоруссии, также не признала их действительными. 

В Декларации говорится, что Евросоюз принял во внимание предварительные выводы наблюдательной миссии ОБСЕ, которая 
признала президентские выборы в Белоруссии не соответствующими демократическим стандартам.

ЕС  призывает  белорусские  власти  позволить  гражданам  осуществлять  права  на  собрание  и  свободу  выражения  в 
соответствии с обязательствами, взятыми Минском в рамках ОБСЕ, и выражает «серьезную обеспокоенность» тем, что «белорусское 
правительство продолжает угрожать и задерживать тех, кто реализует свои политические права». 

23-24 марта. В Сочи прошла международная конференция "Модели стабильности в Черноморско-Кавказском регионе", которая 
сделала заявление по  поводу  экономической  блокады Приднестровья.  В  заявлении,  в  частности,  говорится,  что  «очевидной  целью 
экономической  блокады  является  принуждение  Приднестровья  к  капитуляции  на  условиях  Кишинева  под  угрозой  гуманитарной 
катастрофы и социально-политического  кризиса…».  «При этом нынешние власти Молдавии  явно и  недвусмысленно демонстрируют 
политическую  солидарность  со  своими  предшественниками,  развязавшими  кровавую  бойню  на  берегах  Днестра  в  1992  г….  В 
подтверждение в заявлении приводятся слова президента В.Воронина о том, что "героизм, проявленный в те нелегкие дни сотрудниками 
МВД, комбатантами, останется в памяти поколений как пример истинного патриотизма".

Участники  конференции  призвали  руководство  Российской  Федерации  к  реализации  полномасштабной  программы 
всесторонней экономической, политической и гуманитарной помощи Приднестровью. В качестве первых шагов по разрешению кризиса 
они  предлагают  незамедлительно  прекратить  экономическую  блокаду  и  вернуться  за  стол  переговоров  с  участием  всех 
заинтересованных лиц.

24 марта. Согласно изменениям в законодательстве, отныне сертификаты о происхождении товара, подлежащего экспорту в 
страны европейского сообщества, будет выдавать Таможенная служба РМ, а не Торгово-промышленная палата.

24 марта. В заявлении  правительства РМ говорится, что  "Вся собственность, которой в настоящее время обладают жители 
приднестровского  региона,  производственный  потенциал,  на  основе  которого  осуществляют  свою  деятельность  все  экономические 
агенты региона, не является и не может быть предметом каких-либо притязаний со стороны официальных властей Республики Молдова". 

"На  основании  постановления  от  2  августа  2005  г.  "О  подтверждении  основных  гарантий  населению  Приднестровья" 
правительство  гарантирует  соблюдение  права  собственности  юридическим  и  физическим  лицам  из  приднестровского  региона, 
зарегистрированным в соответствующих регистрирующих органах Республики Молдова", утверждается в этом заявлении. "Правительство 
Республики  Молдова  гарантирует,  что  правила  внешнеторговых  операций,  а  также  правила  регистрации  экономических  агентов 
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приднестровского  региона будут действовать до разработки  механизма урегулирования данных отношений в рамках окончательного 
политического решения приднестровской проблемы". 

24  марта. Председатель  оппозиционной  ХДНП  Ю.Рошка  доволен  союзом  с  правящей  в  Молдове  компартией  и  ходом 
выполнения властями требований оппозиции. 

По его словам, в нынешнем составе парламента у оппозиции есть возможность для конструктивной работы. Прежде всего, это 
касается таких принципиальных и стратегических для Молдавии вещей, как проблема приднестровского урегулирования и европейская 
интеграция.

25 марта. МИД ПМР в своем заявлении выразил признательность России за оказанную народу Приднестровья гуманитарную 
помощь в связи с экономической блокадой приднестровского государства и реальной угрозой гуманитарной катастрофы.

В свою очередь Приднестровье подтверждает свою приверженность поиску мирного разрешения всех конфликтных ситуаций и 
надеется,  что  международное  сообщество  и,  в  первую  очередь,  Россия  не  допустит  усугубления  ситуации  и  перерастания  ее  в 
полномасштабную гуманитарную катастрофу во всем регионе.

При  этом  мы  считаем  жизненно  важным,  говорится  в  заявлении,  нахождение  такого  долгосрочного  решения,  которое 
обеспечивало и гарантировало бы естественные права народа Приднестровья, закрепленные в международно-правовых документах, вне 
зависимости от политической конъюнктуры в отдельных государствах, сопричастных к проблематике приднестровского урегулирования.

26 марта. Министр промышленности ПМР А.Блашку сообщил о последствиях введения новых таможенных правил к транзиту 
приднестровских товаров.

«Планы  поставок  сорваны,  коллективам  предъявлены  штрафные  санкции,  партнерские  связи,  рынок  сбыта  —  рушатся, 
предприятия остались без внутренних оборотов, у них нет средств для оплаты труда работникам. 

В марте предприятиями Приднестровья было запланировано произвести продукции на экспорт на сумму 44 млн. долл. США, 
фактически же произведено продукции на 15,8 млн. долл. (35,7 % от запланированного). Плановая отгрузка продукции на март должна 
была составить 40,3 млн. долларов, из них 35,5 млн. – на экспорт. По состоянию на 22 марта отгружено товаров всего на 3,7 млн. долл. 
США (7,9 % от запланированного). На складах производителей скопилось продукции на 34 млн. долларов», - отметил министр. 

26 марта. Полиция  Молдовы подвергает  жесткому досмотру  все  следующие к  местам голосования в  Кишинев  и  Бельцы 
автобусы с проживающими в Приднестровье гражданами Украины. 

При этом люди подвергаются оскорбительным унижениям в виде допросов и личных обысков. Часть автобусов вообще не 
доходит к местам голосования. Без объяснения причин полицейские разворачивают их обратно. 

Одновременно с этим растет количество людей, которым, несмотря на наличие паспорта Украины и печати о постановке на 
консульский учет в РМ, отказано в голосовании. Причем часть из них в 2004 году без проблем приняли участие в выборах президента 
Украины.

27 марта.  Менее 4% (около 1300 человек из 50 тысяч внесенных в списки) составила явка проживающих в Молдове граждан 
Украины  на  избирательный  участок  по  выборам  в  Верховную  Раду  в  посольстве  Украины  в  Кишиневе,  сообщил  председатель 
избирательной комиссии С.Герасименко.

Он  проинформировал  также  о  том,  что  из  приднестровского  региона  в  течение  дня  на  участок  прибыли  24  автобуса  с 
избирателями.

27 марта. В Кишиневе открылась конференция по планированию молдо-американских отношений в сфере обороны, на которой 
присутствовали глава Минобороны РМ В.Плешка и посол США в РМ Х.Ходжес.

Представители  Национальной  армии  РМ,  Департамента  чрезвычайных  ситуаций  МВД  РМ,  Национальной  гвардии  штата 
Северная Каролина и командования вооруженными силами США в Европе обсудят ряд  аспектов двустороннего сотрудничества, в том 
числе программу взаимодействия до конца 2007 года.

Молдо-американские  отношения  в  военной  сфере  развиваются  на  основе  Меморандума  о  сотрудничестве,  подписанного 
Минобороны РМ и Департамента обороны США в декабре 1995 года.

27  марта. В  Тирасполе  состоялась  пресс-конференция  руководителей  Республиканского  общественно-политического 
объединения «Республика», которое представляли зампредседателя Высшего совета РОПО «Республика» Ю.Сухов и член Исполкома 
Высшего Совета РОПО, руководитель программно-аналитического центра Н.Смоленский. 

Ю.Сухов рассказал о проекте сотрудничества с общественно-политическими организациями Белоруссии, Республики Молдова, 
России и Украины. Он затронул также вопрос создания Союза общественно-политических организаций славянских государств с целью 
противодействия влиянию Запада на происходящие на постсоветском пространстве события. 

27 марта.  В России введен полный запрет на ввоз вина и виноматериалов из Грузии и Молдовы.  Как  считают  эксперты, 
санкции Роспотребнадзора РФ приведут к многомиллионному ущербу для этих стран. По их оценкам, около 85% молдавских вин и около 
80% грузинских поставляются на рынок России.

27 марта. Президент РМ В.Воронин заявил на конференции "Европейский союз и новые соседи", что политика европейской 
интеграции Молдавии не имеет альтернативы. 

"Во-первых,  альтернативой  этому  пути,  к  сожалению,  является  разнузданный  коррумпированный  капитализм  с  чисто 
номинальной демократией. Для нас же евроинтеграция означает утверждение нормальных демократических институтов, появившихся в 
Европе, прежде всего, благодаря энергичным действиям всех левых сил", - цитирует пресс-служба президента слова В.Воронина. 

Он  также  подчеркнул  важность евроинтеграции  Молдавии  при урегулировании  приднестровского  конфликта.  "Европейский 
подход к урегулированию этого вопроса предусматривает не просто мирное урегулирование конфликта, но и его разрешение на основе 
демократизации Приднестровья и сохранения Молдовой постоянного нейтралитета", - заявил президент. 

27 марта. Власти Кишинева запретили акции протеста, которые с 3 по 7 апреля в столице Молдовы намеревались провести 
активисты общественно-политического движения "Равноправие" в знак протеста против экономической блокады Приднестровья. Правда 
состоит  в  том,  сказал  лидер  «Равноправия»,  что  большая  часть  граждан  нашей  страны  осуждают  эту  блокаду,  а  с  экранов  же 
телевизоров нас постоянно убеждают в обратном. Оспаривая решение кишиневской мэрии, ОПД "Равноправие" обратилось в судебные 
инстанции с требованием отменить запрет на пикеты.

28  марта. Молдова  намерена  обсудить  с  Россией  ситуацию,  сложившуюся  с  поставками  молдавского  вина  российским 
покупателям.  С  этой  целью  в  Москву  отбыла  делегация  во  главе  с  директором  агропромышленного  департамента  "Молдова-вин" 
В.Миронеску.

По данным "Молдова-вин", на сегодняшний день около 200 вагонов и десятки грузовиков с молдавским вином блокированы на 
таможенных пунктах на украинско-российской границе. 
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28  марта. В  связи  с  заявлением  комиссара  «Бендерского  комиссариата  полиции»  РМ  В.Прудникова  об  увеличении  в 
одностороннем порядке контингента полицейских с 400 до 700 сотрудников, российская и приднестровская делегации в Объединенной 
контрольной  комиссии  предложили  созвать  ее  экстренное  заседание.  Кроме  того,  комиссар  заявил,  что  в  случае  необходимости 
полицейские будут применять оружие, что было расценено сопредседателей ОКК от РФ и ПМР как прямая угроза применения силовых 
акций. 

Однако  представители  Молдова  на  встречу  не  прибыли.  «Заявления  полковника  Прудникова  создают  предпосылки  к 
возобновлению вооруженного конфликта», – считает глава приднестровской делегации в ОКК А.Порожан.

28 марта. Молдова и Украина стали исполнителями замысла по вытеснению России из Приднестровья, заявил на совещании в 
Торгово-промышленной  палате  РФ в  Москве  спецпредставитель  российского  МИД  В.Кеняйкин.  В  этом  совещании  приняли  участие 
представители российского и приднестровского руководства, а также директора предприятий. 

«В Кишиневе и Киеве нас пытаются убедить, что речь идет о неких технических мерах по наведению порядка на границе. Но 
мы хорошо понимаем, что по существу это – спланированная политическая акция. 

28 марта. Министр обороны РФ С.Иванов заявил, что Россия не планирует выводить свои войска из Приднестровья. «Одна из 
задач, которую решают в Приднестровье наши военнослужащие, - сохранность находящихся там боеприпасов, оставшихся от советских 
времен. Мы не хотим, чтобы эти боеприпасы попали непонятно в чьи руки», - сказал С.Иванов журналистам в Москве. Он сообщил, что на 
территории Приднестровья  находятся около 1,5 тыс.  российских  военнослужащих,  которые выполняют в том числе миротворческую 
функцию. «Мы не заинтересованы в эскалации напряженности в регионе», - сказал министр. 

28 марта.  «Введение нового режима на молдо-украинской границе и осуществление там мониторинговой миссии ЕС  – важные 
элементы  скорейшего  мирного  урегулирования  приднестровской  проблемы»,  считает  посол  США  в  РМ  Х.Ходжес.  Это  мнение  она 
высказала в ходе встречи с президентом Молдовы В.Ворониным.

Дипломат  подтвердила,  что  Соединенные  Штаты  продолжат  оказывать  поддержку  Кишиневу  в  процессе  мирного 
урегулирования приднестровской проблемы, а также в области борьбы с коррупцией и в достижении высоких стандартов экономического 
и социального развития.

В.Воронин  дал  положительную  оценку  вкладу  США  в  интернационализацию  приднестровского  конфликта  и  повышение 
интереса международных и европейских структур к этой проблеме.

28 марта. Гуманитарная  помощь,  поступившая  в  Приднестровье  из  России,  будет  направлена в  первую очередь  в  дома 
ребенка и детские сады. 

"Гуманитарную помощь получат семь тысяч детей - сироты, инвалиды, дети из неполных и малообеспеченных семей, а также 
дети погибших  защитников  Приднестровья",  -  сообщил  министр  здравоохранения  и  социальной  защиты  ПМР  И.Ткаченко  на  пресс-
конференции в Тирасполе. 

По  его  словам,  гуманитарная  помощь  будет  распределена  в  соответствующих  детских  учреждениях  в  зависимости  от 
имеющихся там запасов медикаментов и питания. 

28 марта. Верховный комиссар ОБСЕ по национальным меньшинствам Р.Экеус находится в Молдове с рабочим визитом. 
Запланированы его встречи с председателем парламента РМ М.Лупу, вице-премьером А.Стратаном, министром образования, 

молодежи и спорта В.Цвиркуном, министром реинтеграции В.Шовой, директором Бюро межэтнических отношений О.Гончаровой. 
Р.Экеус также примет участие в заседании комиссии Межпарламенсткой ассамблеи СНГ по социальной политике и правам 

человека.
28 марта. Молдова не даст своего согласия на вступление России в ВТО, если не будут сняты введенные ранее ограничения 

на поставки на российской рынок молдавской продукции, сообщил замминистра экономики и торговли РМ И.Додон. По его словам, эта 
официальная позиция Кишинева была озвучена молдавской делегацией на прошедшем в Женеве последнем раунде переговоров о 
присоединении  России  к  ВТО,  на  котором  Молдова  впервые  высказала  свою озабоченность  проблемами  двусторонней  торговли  с 
Россией. 

И.Додон подчеркнул, что Молдова выступает за снятие ограничений и запретов на поставки на российский рынок молдавской 
винодельческой,  растениеводческой и животноводческой продукции, а также за решение вопроса о взимании НДС на поставляемый 
российский природный газ по месту назначения в Молдове, а не в России. Замминистра отметил, что планируется направить в Москву 
официальное письмо по поводу имеющихся проблем в двусторонней торговле с Россией и перспектив их решения. 

28  марта. Президент  РМ  В.Воронин  встретился  с  главой  миссии  ОБСЕ  в  Кишиневе  У.Хиллом.  Собеседники  обменялись 
мнениями о процессе внедрения нового режима транзита приднестровских грузов через молдавско-украинскую границу и подчеркнули 
важность такого режима для обеспечения транспарентного таможенного контроля на молдавско-украинской границе, что соответствует 
международным стандартам. 

В.Воронин и У.Хилл отметили, что выполнение данного договора должно стать необратимым процессом. 
Глава  миссии ОБСЕ сказал,  что  согласно отчетам сотрудников  миссии,  ведущих мониторинг  ситуации  в  приднестровском 

регионе, в восточных районах страны нет гуманитарного кризиса.
28 марта.  При определении статуса Косово необходимо исходить из универсальности этого решения – оно в любом случае 

станет прецедентом, заявил Постоянный представитель России в ОБСЕ А.Бородавкин на заседании Постоянного совета организации в 
Вене. 

«Принципиально важно, и на это мы обращаем повышенное внимание, исходить из универсальности решения по Косово. Оно в 
любом случае станет прецедентным, – заявил он. Разговоры об «уникальности» косовского случая – это попытка обойти международно-
правовые нормы, уводящая в сторону от реальности. Хуже того – такие маневры создают впечатление о двойных стандартах в работе по 
урегулированию кризисов в различных регионах мира, о произвольном применении тех или иных правил в зависимости от конкретного 
случая», подчеркнул А.Бородавкин. 

28  марта.  Комитет  министров  Совета  Европы  принял  новую  резолюцию  в  отношении  Республики  Молдова,  в  которой 
призывает молдавские власти срочно принять закон о свободе религии. 

Как отмечают члены КМ СЕ, хотя молдавские парламентарии рассматривают в настоящее время законопроект, касающийся в 
основном религии, он все же содержит ряд недостатков, которые могли бы повлиять на процедуру регистрации в будущем. 

Бессарабская митрополия тем временем вновь подала иск в ЕСПЧ на Республику Молдова за несоблюдение решения Высшей 
судебной палаты РМ, которая признала, что Церковь Покрова Богородицы в Флорештах, на которую претендует Молдавская митрополия, 
находится в ведении Бессарабской митрополии. 

29 марта. Украина предложила Молдове новый порядок пропуска через границу приднестровских товаров, заявил заместитель 
директора украинской таможенной службы А.Федоров. 
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Суть  предложения  Киева  заключается  в  том,  чтобы  Молдова  передала  ТС  списки  зарегистрированных  в  ее  структурах 
экономических агентов левобережья Днестра, которые получили от Молдовы право на занятие внешнеэкономической деятельностью.

А.Федоров считает,  что украинские таможенники совместно с представителями Европейского Союза могли бы проставлять 
печати на документах приднестровских экономических агентов. 

Чиновник ГТС Украины считает, что данная процедура могла бы избавить приднестровские предприятия от необходимости при 
каждой процедуре экспорта или импорта ездить в Кишинев. 

29 марта. "Без участия России приднестровская проблема не может быть решена ни в рамках существующего формата, ни вне 
его",  -  сказал  председатель  парламента  РМ  М.Лупу  на  пресс-конференции  по  случаю  годовщины  со  дня  формирования  нового 
законодательного органа страны. 

"Роль России слишком важна, чтобы можно было себе представить, что можно решить приднестровскую проблему без России. 
Эта роль была важной, она остается и будет оставаться в будущем", - подчеркнул спикер. 

30 марта. С 7 апреля 2006 года въезд молдавских граждан в РФ и российских граждан в Молдавию будет осуществляться по 
загранпаспортам, сообщили в МИД РФ.

Въезд будет осуществляться только по международно признанным документам, действительным для выезда за границу», - 
говорится  в  сообщении  МИД  России.  К  таким  документам,  поясняет  МИД,  относятся  дипломатический  и  служебный  паспорта, 
загранпаспорт и паспорт моряка. 

Новые правила, разъясняет российское внешнеполитическое ведомство, вводятся в соответствии с Протоколом к российско-
молдавскому межправительственному Соглашению о взаимных безвизовых поездках граждан России и Молдавии от 30 ноября 2000 
года. 

30 марта. VI чрезвычайный съезд депутатов Приднестровья всех уровней, который состоится 31 марта, определит характер 
будущих отношений с Молдовой, сообщил заместитель председателя Верховного Совета ПМР А.Каминский.

"Основная цель съезда -  посоветоваться с  народом, каким образом нам строить дальше свои отношения, прежде всего с 
Республикой Молдова", - сказал он.

По его мнению,  необходимость проведения такого форума вызвана той ситуацией,  в которой оказалась республика после 
введения 3 марта Украиной новых таможенных правил. В Приднестровье это было расценено, как начало экономической блокады.

Как сообщили в оргкомитете, в работе съезда примут участие почти 700 депутатов всех уровней.
На съезд приглашены представители России, Украины и ряда международных организаций.
30 марта.  В Молдову прибыл с официальным визитом президент Литвы В.Адамкус. Запланированы его встречи с президентом 

РМ В.Ворониным, а также беседы со   спикером парламента М.Лупу и премьер-министром В.Тарлевым.
Президент  Литвы  выступит  с  речью  на  пленарном  заседании  молдавского  парламента,  после  чего  посетит  вместе  с 

В.Ворониным форум деловых людей двух государств. 
По данным Национального бюро статистики РМ , в 2005 г. экспорт молдавских товаров на литовский рынок составил 6,3 млн. 

долл. США, что в три раза больше, чем в 2004 г.

Возможен ли выход из тупика в деле приднестровского 
урегулирования?

Рудольф Матвеев
После того, как США призвали участников процесса урегулирования приднестровской проблемы собраться на очередной раунд 

переговоров, якобы запланированного на 4-5 апреля с.г., миссия ОБСЕ в Кишиневе, как по команде, начала зондировать точку зрения на 
этот счет сторон конфликта – Молдовы и Приднестровья, а также других посредников – России и Украины. Как будто в Вашингтоне и Вене 
не знали, что последняя встреча в формате «5+2», проходившая в Тирасполе в конце февраля, была молдавской стороной сорвана, и 
никакого документа ни по итогам переговоров, ни по дате следующей встречи принято не было. 

Приднестровская сторона, не вдаваясь в подробности, указала на то, что посредники не вправе назначать дату встречи, хотя 
они и обсуждали в рабочем порядке возможные сроки возобновления переговоров.

А  по  существу,  позиция  Тирасполя  была  высказана  президентом  ПМР И.Смирновым,  которая  сводится  к  следующему:  в 
нынешних условиях  блокады Приднестровья  участие региона в  переговорах  лишено всякого  смысла,  хотя  «лучше переговоры,  чем 
экономические войны…».  По мнению мининдел ПМР В.Лицкая,  в кризисной обстановке, скорее всего,  это будут другие переговоры, 
которые «в оперативном порядке будут решать текущие вопросы», и Приднестровье уже осуществляет соответствующие контакты с 
Россией, Украиной и ОБСЕ.

25 марта с.г. МИД ПМР опубликовал заявление, в котором, в частности, было подчеркнуто, что Приднестровье подтверждает 
свою приверженность поиску мирного разрешения всех конфликтных ситуаций…. При этом в Тирасполе считают жизненно важным найти 
такое долгосрочное решение, которое обеспечивало и гарантировало бы естественные права народа Приднестровья, закрепленные в 
международно-правовых документах, независимо от политической конъюнктуры в отдельных государствах, сопричастных к проблематике 
приднестровского урегулирования.

Российская сторона также полагает необходимым и первоочередным проведение консультаций заинтересованных сторон для 
поисков выхода из критической ситуации, когда под угрозу поставлен сам переговорный процесс по урегулированию приднестровского 
конфликта. 

По мнению же западников, а также Киева и Кишинева, после введения нового порядка пересечения украинско-молдавской 
границы приднестровских товарных грузов ничего экстраординарного не произошло. Возникла лишь некая «техническая»  проблема, 
которая  к  переговорам  по  урегулированию  прямого  отношения  не  имеет.  Поэтому,  мол,  надо  продолжать  обсуждение  вопросов 
«демилитаризации и демократизации» Приднестровья. 

Здесь необходимо обратить внимание на то, что в настоящее время представители Республики Молдова вообще могут вести 
переговоры по другим проблемам,  прежде всего,  проблеме разработки и принятия статуса приднестровского региона только  «после 
реализации условий демилитаризации…и после формирования в Приднестровье демократически избранной системы власти…», как это 
определяет закон об основных положениях особого правового статуса населенных пунктов левобережья Днестра, принятый парламентом 
РМ 22 июля 2005 г.
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То есть, Кишинев, поддержанный Западом, сначала хотел бы устранить существующий в регионе режим, а затем уже с новым, 
а главное, «послушным» приднестровским руководством он был бы готов решать проблему статуса Приднестровья, но не выходя за 
рамки упомянутого закона.

Ясно, что такая прописанная Кишиневом перспектива не устраивала приднестровцев, и они на переговорах упорно отстаивали 
интересы своего уже 15 лет существующего независимо от Молдовы государственного образования – Приднестровской Молдавской 
Республики.

Чтобы поставить приднестровцев на колени и вынудить их пойти на предъявленные условия «реинтеграции по-молдавски», и 
был разработан и начал реализовываться план экономического удушения Приднестровья.

Так, что «технический» вопрос на самом деле носит очень даже политический характер. А сколько молдавские парламентарии 
понаписали  в  своем  законе  от  22  июля  прошлого  года.  И  то,  что  он  принят…  «для  обеспечения  гражданского  мира,  доверия, 
взаимопонимания и согласия в обществе, стабильности, безопасности и демократического развития государства», и то, что депутаты 
уверены – «политическое урегулирование может быть достигнуто только на основе мирного решения,  исключающего  использование 
военных и иных силовых действий» и так далее и тому подобное.

И экономическое давление и таможенная блокада, когда приднестровцы могут быть поставлены перед угрозой гуманитарной 
катастрофы – это, с точки зрения Кишинева, не попадает под «иные силовые действия». Видно, Кишинев хорошо усвоил уроки своего 
нового «старшего брата» из-за океана, у которого фарисейство, двуличие и вероломство давно уже являются неотъемлемой частью 
внешней политики.  

Вкратце остановимся на некоторых «технических» деталях постановлений правительства Молдовы от 2 августа 2005 г. и от 22 
февраля  2006  г.  «О регулировании  потоков  грузов,  являющихся  предметом внешнеэкономической  деятельности  Приднестровья»,  и 
других документах, содержащих дополнения к указанным постановлениям.

Одна из таких деталей - молдавская сторона якобы собирается возмещать приднестровским экономическим агентам суммы 
таможенных платежей. Однако сразу отметим, что обещанное возмещение касается только импортных операций. Основу же налоговых 
поступлений в бюджет Приднестровья составляют доходы от экспорта. Бюджету региона наносится невосполнимый ущерб, под угрозой 
срыва социальные программы, со всеми вытекающими отсюда политическими последствиями. Вот вам и «технический» вопрос.

Далее.  Поначалу  Кишинев  намеревался  перечислять  возмещаемые  суммы  на  депозитные  счета  таможенных  органов 
Молдовы, но здесь могут иметь свои персональные счета лишь приднестровские предприятия постоянной регистрации. Затем, когда 
молдаванам в Киеве намекнули, что такие «благие намерения» не смогут найти понимания в Приднестровье, правительство РМ обещало 
перечислять возмещаемые средства местным органам власти. Возникает вопрос, каким именно. Известно, например, что город Бендеры, 
который  в  Кишиневе  упорно  называют  Тигином,  Дубоссарский  район  (по-кишиневски  Дубэсарь)  имеют  параллельную  молдавскую 
администрацию, не говоря уже о населенных пунктах на левом берегу Днестра, находящихся под юрисдикцией Молдовы. Если же речь 
все-таки идет о местных приднестровских властях, то и здесь молдавские благодетели надеются извлечь свою пользу. Они рассчитывают 
на то, что, во-первых, центральный бюджет Приднестровья наверняка недополучит часть налоговых поступлений, а во-вторых, на то, что 
между центральной и местными приднестровскими администрациями могут возникнуть известные трения в этой связи, которые,  как 
надеются в Кишиневе, приведут и к расколу. А в дальнейшем и к расчленению Приднестровья, если к этому плану добавить намерение 
Кишинева организовать в населенных пунктах левобережья Днестра местные референдумы о вхождении в состав региона или выходе из 
него (см. пункт 3 статьи 3 закона от 22 июля 2005 г.). Ясно, что положение «о вхождении» записано для проформы. 

Следующая  «техническая»  деталь.  Постановление  от  2  августа  2005  г.  лишало  приднестровских  экономических  агентов, 
зарегистрированных  на  временной  основе,  возможности  получения  льготных  сертификатов  типа  «СТ-1»,  «А»,  «RM»,  «Euro». 
Дополнением  от  22  февраля  2006  г.,  чтобы  склонить  Киев  к  установлению  молдавского  таможенного  режима  на  границе  с 
Приднестровьем,  Кишинев согласился выдавать  приднестровским экономическим  агентам сертификаты  «СТ-1»,  но  для экспорта  на 
Украину и опять же только предприятиям, имеющим постоянную регистрацию.

Кроме  того,  это  обставлено  рядом  условий,  которые  имеют  весьма  дальний  прицел  –  не  дожидаясь  политического 
урегулирования, уже сейчас попытаться перенести правовое поле Республики Молдова на территорию Приднестровья, для начала в том, 
что касается таможенных правил. 

Например,  сертификат «СТ-1» может быть выдан, если будет обеспечен свободный и безопасный доступ представителей 
уполномоченного органа Молдовы к документам, местам складирования и хранения товаров,  а также для контроля приднестровских 
товаров, предназначенных для экспорта. Означает ли «безопасный» доступ, что уполномоченных представителей будут сопровождать 
молдавские  полицейские  или  спецназовцы.  К  тому  же,  раз  «уполномоченные»  должны контролировать  экспортные  товары,   то  не 
исключено,  что молдаване рассчитывают  таким образом распространить этот контроль на всю территорию Приднестровья.   А  если 
вместе с контролерами по территории региона будут разъезжать сотрудники полиции или другие «силовики», можно представить, к чему 
это  приведет.  Комиссар  «Бендерского  комиссариата  полиции»  РМ  В.Прудников  буквально  на  днях  объявил  об  увеличении  в 
одностороннем порядке контингента полицейских с 400 до 700 сотрудников, которые в случае необходимости будут применять оружие. 
Глава  приднестровской  делегации  в  ОКК  А.Порожан  расценил  заявления  полковника  Прудникова  как  создание  предпосылки  к 
возобновлению вооруженного конфликта.

Анализ последних действий Молдовы, включая намеренный срыв переговоров в конце февраля с.г.,  подтверждает, что они 
были подготовлены заранее, и их авторы и исполнители явно рассчитывали провести некую блицоперацию по удушению Приднестровья, 
нанеся ему быстрый и мощный невосполнимый материальный ущерб.

Но экономического победоносного «блицкрига» пока не получается, поэтому на ходу придумываются новые PR-акции. На днях 
Кишинев опять заявил, что «вся собственность, которой обладают жители приднестровского региона, производственный потенциал, на 
основе которого осуществляют свою деятельность все экономические агенты региона, не является и не может быть предметом каких-
либо  притязаний  со  стороны официальных властей Республики  Молдова».   Но вновь  речь  идет  о  гарантиях  в   соблюдении  права 
собственности только тем юридическим и физическим лицам из Приднестровья, кто имеет регистрацию в соответствующих молдавских 
органах (см. постановление правительства РМ от 2 августа 2005 г. "О подтверждении основных гарантий населению Приднестровья").

В действительности удар был нанесен процессу урегулирования. Он явно застопорился, если не остановился до греческих 
календ. Молдова не могла не знать,  что его новая инициатива «по урегулированию» вызовет в Приднестровье только  неприятие,  а 
значит,  дальнейшее  обострение  отношений  между  Кишиневом  и  Тирасполем  и  рост  напряженности  в  регионе  в  целом.  Все  это 
заставляет задуматься, а стремится ли Молдова вообще к цивилизованному решению приднестровского конфликта. Похоже, что такого 
стремления у нее отныне нет. К сожалению, западники решили поддержать Молдову в этом предприятии. О причинах, которые побудили 
их  занять  такую  позицию,  мы  уже  писали  в  статье  «Молдавско-украинская  удавка  для  Приднестровья»  (см.  информационно-
аналитический бюллетень Института стран СНГ № 6 (142) от 15 марта 2006 г.).

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

174



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Хотелось бы обратить внимание на  то,  что  Московский  Меморандум 1997 г.,  о  котором сейчас  многие  говорят,  является 
продуманным и  предельно сбалансированным документом.  Он  содержит  положения,  нашедшие позднее место  практически  во  всех 
проектах соглашений по урегулированию. Эти положения сохраняют свой продуктивный потенциал и позволяют в перспективе двигаться 
к решению приднестровской проблемы с помощью многостороннего диалога исключительно мирными средствами.

Молдова  объявила  своей  главной  внутриполитической  и  внешнеполитической  задачей  «реинтеграцию»  приднестровского 
региона в общее молдавское государство, а ст.11 Меморандума содержит обязательство сторон, в том числе Приднестровья, строить 
свои  отношения  в  рамках  общего  государства.  Приднестровье  было  готово  вернуться  в  состав  Молдовы  в  качестве  субъекта 
«ассиметричной» федерации, на чем длительное время настаивала молдавская сторона. Но Кишинев сам сорвал, казалось бы, близкое 
завершение процесса политического  урегулирования в ноябре 2003 г.,  когда  не подписал российский план создания объединенного 
молдавского  государства,  известный  под  названием  меморандума  «Козака»,  который  учитывал  все  достигнутые  к  этому  времени 
договоренности между Молдовой и Приднестровьем.

Независимые  западные  эксперты  по-прежнему  считают  Меморандум  России  2003  г.  наиболее  юридически  выверенным 
документом,  который  открывал  возможность  решения  приднестровской  проблемы.  Недавно  находившиеся  в  Москве  бельгийские 
специалисты по  конституционному праву  Бруно де Коппитерс и  Уго Дюмон в принципе подтвердили эту точку  зрения.  Бельгийские 
эксперты говорили при этом также о том, что Меморандум «Козака» предусматривал предоставление Приднестровью слишком больших 
автономных  полномочий.  Вместе  с  тем,  они  согласились,  что  проходившие  тогда  переговоры  в  рамках  Совместной  комиссии  по 
выработке  новой  Конституции  Молдавии  с  участием  представителей  стран-посредников  и  западных  организаций,  в  том  числе 
Венецианской комиссии, могли найти разумные компромиссы по распределению полномочий и одновременно исключить возможность 
ущемления  Центром  прав  Приднестровья  как  автономного  субъекта,  обладающего  особым  статусом  в  общем  (федеративном) 
государстве. 

Возвращаясь  к  Московскому  Меморандуму,  следует  сказать,  что  возможность  осуществления  права  на  самостоятельную 
внешнеэкономическую деятельность, которым он наделял Приднестровье, создавало необходимые условия для мирных и плодотворных 
переговоров по решению приднестровского вопроса.   

Молдавская сторона, прекрасно зная, что она нарушила не одно положение Меморандума 1997 г. и других договоренностей, 
достигнутых  в  ходе  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию,  опять  попыталась  «кивнуть  на  Ивана».  Министерство 
реинтеграции РМ опубликовало  комментарий к Московскому Меморандуму,  в котором,  как всегда,  постаралось запутать всех и вся, 
«сделав этакий винегрет» из  самых разных документов по урегулированию в период с января 1996 г.  по февраль 1998 г.,  включая 
Меморандум и Заявление президентов России и Украины от 8 мая 1997 г.

В ст.2 Меморандума говорится о необходимости разработки документа о молдавско-приднестровских отношениях и будущем 
статусе  Приднестровья,  который  основывался  бы  «на  принципах  взаимно  согласованных  решений,  включая  разграничение  и 
делегирование полномочий, и взаимно обеспеченных гарантий», чему собственно и были посвящены все последующие переговоры в 
пятистороннем формате.

Это же положение изложено в несколько иной формулировке и в Заявлении президентов России и Украины, где Москва и Киев 
призывают Молдову  и Приднестровье   приступить к  переговорам,  чтобы завершить согласование полномасштабного  документа об 
окончательном  урегулировании  конфликта,  а  также  механизма  соответствующих  гарантий  -  гарантий  соблюдения  суверенитета  и 
территориальной целостности Республики Молдова, а также особого статуса, предоставленного  Приднестровью. Вот о каком механизме 
шла речь в российско-украинском заявлении от 8 мая 1997 г.

Что касается статьи 3 Меморандума, содержание которой хорошо известно, то здесь согласованное решение на тот момент 
уже имелось, как и механизм его реализации. Еще 7 февраля 1996 г. было подписано Протокольное решение по разрешению проблем, 
возникших в  области деятельности таможенных служб Республики  Молдова  и  Приднестровья,  от  которого  Кишинев,  впрочем,  тоже 
отказался, как и от своих обязанностей гаранта полной и безусловной реализации договоренностей между Молдовой и Приднестровьем, 
вытекающих из ст.5 Меморандума. Хорошо, что авторы комментария помнят о гарантиях, которые обязались дать Россия и Украина, но 
было бы неплохо, если бы они помнили о гарантиях  и со стороны Молдовы.  

Так, есть ли сегодня шансы вернуть стороны за стол переговоров с целью решения, в первую очередь, вопроса, связанного с 
введением новых таможенных ограничений для приднестровских  экспортных предприятий,  чтобы затем в  более благоприятной для 
диалога обстановке приступить к обсуждению вопросов, касающихся непосредственно статуса Приднестровья, определение которого, на 
наш взгляд,  не  терпит  отлагательств.   Вопрос  о  демократизации  и  демилитаризации  Приднестровья  сам по  себе  также  важен,  но 
напрямую с выработкой статуса региона не связан. И вряд ли обсуждение его в ближайшее время сдвинет переговоры с мертвой точки, 
особенно в нынешних условиях, когда демократизацию пытаются навязать, прямо скажем, не очень демократическими методами.  

В  последние  время  западники  развернули  широкую  и,  не  исключено,  скоординированную  пропагандистскую  кампанию  в 
поддержку действий Украины и Молдовы по блокированию Приднестровья, в чем особенно отличаются США и ЕС. В этом упорстве 
американцев  и  еэсовцев,  когда  они  настойчиво  ссылаются  на  необходимость  соблюдения  Приднестровьем  правил  международной 
торговли,  опять  просматриваются  т.н.  двойные  стандарты.  Что-то  неслышно  их  голосов  по  этому  поводу  в  отношении,  например, 
Северного Кипра, захваченного Турцией в 1974 г. с помощью военной агрессии и насильно отделенного от Республики Кипр. И никто 
почему-то не требует от торгово-экономических агентов Северного Кипра оформлять таможенные экспортно-импортные документы в 
Никосии. 

Попытки с применением принудительных мер «дожать» несговорчивый регион напоминают слона в посудной лавке, когда, 
независимо от его, может быть, просто неловкости, будет разбита вся посуда, да и сама лавка разрушена. В нашем случае под угрозой 
разрушения находится весь переговорный процесс приднестровского урегулирования. 

Если объединенные усилия Молдовы, Украины, США, ЕС и «примкнувшей к ним» ОБСЕ по удушению Приднестровья будут 
продолжены, то шансов на цивилизованное решение приднестровского конфликта, думается, немного. 

Если возобладает здравый смысл, и сохранение стабильности на будущих восточных границах Европейского союза останется 
одной из первоочередных задач внешней политики этой организации, а также  Соединенных Штатов Америки, то выход из тупика в деле 
приднестровского урегулирования возможен. 

Будем оптимистами.   
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Заявление Министерства иностранных дел Приднестровья
25.03.2006. Ольвия-пресс

«25  марта  2006  года  в  Приднестровье  прибыл  груз  гуманитарной  помощи  из  Российской  Федерации.  Так  руководство  и 
ведущие  политические  силы  России  откликнулись  на  призыв  оказать  народу  Приднестровья  гуманитарную  помощь  в  связи  с 
экономической блокадой приднестровского государства и реальной угрозой гуманитарной катастрофы. 

Российская Федерация в очередной раз подтвердила на деле свой высокий статус государства-гаранта, для которого судьбы и 
благосостояние простых людей не могут являться предметом торга и чьих бы то ни было политических амбиций. 

Серьезную  тревогу  вызывает  тот  факт,  что  благородная миссия  Российской  Федерации  сопровождается  высказываниями 
целого ряда политиков и должностных лиц на Украине и в Молдове, которые пытаются представить ее «политической провокацией». 

Такие  высказывания  и  оценки  мы  считаем  недопустимыми  и  рассматриваем  их  как  попытку  уйти  от  ответственности 
организаторов и вдохновителей погранично-таможенного кризиса, как стремление дезинформировать народы своих государств, а также 
международное сообщество. Политика лжи и провокаций должна получить должную оценку. 

Приднестровье признательно Российской Федерации за ее твердую позицию и оперативную реакцию на наше обращение. В 
свою очередь Приднестровье подтверждает свою приверженность поиску мирного разрешения всех конфликтных ситуаций и надеется, 
что международное сообщество и, в первую очередь Россия, не допустит усугубления ситуации и перерастания ее в полномасштабную 
гуманитарную катастрофу во всем регионе. 

При этом мы считаем жизненно важным нахождение такого долгосрочного решения, которое обеспечивало и гарантировало бы 
естественные права народа Приднестровья,  закрепленные в  международно-правовых документах,  вне зависимости от  политической 
конъюнктуры в отдельных государствах, сопричастных к проблематике приднестровского урегулирования». 

Решение о «предвыборной» блокаде Приднестровья принималось 
режимом Ющенко

25.03.2006. Ольвия-пресс
Евгений Шоларь

После  трех  недель  экономической  блокады  Приднестровской  Молдавской  Республики  можно  подвести  первые  ее  итоги. 
Приходится признать, что итоги эти далеко не столь благоприятны для Республики Молдова, как это пытаются представить штатные 
кишиневские пропагандисты.

Вопреки  широко  распространенным  версиям,  причины  установления  блокады  Приднестровья  не  связаны  с  какими-либо 
внутренними событиями в  Республике  Молдова.  "Предвыборная"  блокада была введена режимом Ющенко в  качестве  расплаты за 
отмену Соединенными Штатами поправки Джексона-Вэника для Украины и официальное признание украинской экономики рыночной. 
Таким образом, решение принималось Украиной под давлением США в ходе геополитической игры, никоим образом не учитывающей 
интересы и субъектность Республики Молдова. 

Ведение Украиной новых таможенных правил стало полной неожиданностью для руководства Молдовы. Не было проведено ни 
предварительной информационно-пропагандистской подготовки, ни прочих соответствующих мероприятий. Тем не менее, растерянные 
молдавские  власти  решили  на  всякий  случай  сделать  "хорошую  мину  при  плохой  игре"  и  изобразили  удовлетворение  подобным 
развитием событий. 

Данная ситуация  еще более осложнила и  без  того  непростые российско-молдавские  отношения.  И  это  в  условиях,  когда 
Воронин, осознав бесперспективность антироссийской истерии, собрался восстановить отношения с "восточным соседом" и заговорил о 
намерении посетить с официальным визитом Москву и провести переговоры с Владимиром Путиным. В ходе ряда партийных собраний в 
районах  Молдовы,  агитаторы  партии  Воронина  успели  сообщить  пророссийски  настроенному  электорату  о  том,  что  Воронин  уже 
находится в Москве по приглашению "друга Владимира". Но посол России в Молдавии Николай Рябов четко заявил, что "предпосылки и 
условия для визита президента Молдавии в Москву могут быть реализованы только после решения целого ряда вопросов экономического 
и  гуманитарного  характера,  в  число  которых  входит  и  ситуация  вокруг  экономической  блокады  Приднестровья".  Налицо 
внешнеполитический тупик, в который оказались молдавские власти. 

Наивный  расчет  на  раскол  внутри  приднестровского  общества  не  оправдался.  Более  того,  наблюдается  еще  большее 
сплочение  приднестровцев  вокруг  нынешних  властей  ПМР.  Единственным  пропагандистским  шагом  Кишинева  стало  невнятное  и 
безликое  заявление  от  имени  "бизнесменов  Приднестровья,  желающих  торговать  по  новым  правилам".  В  качестве  же  лиц, 
представляющих  "гражданское  общество  Приднестровья",  молдавским  властям  пришлось  извлекать  на  свет  божий  все  те  же 
дискредитированные фигуры и структуры, связанные с именем председателя Хельсинкского комитета РМ Штефана Урыту, соратника 
осужденного за терроризм Илие Илашку.

В долгосрочной перспективе, вопреки бравурным заявлениям официальных представителей РМ, установление блокады ПМР 
также не соответствует интересам Молдовы. После парламентских выборов на Украине, вне зависимости от их результатов, блокада 
будет  либо  снята,  либо  значительно  ослаблена.  Срок  действия  блокады  недостаточен  для  того,  чтобы  экономически  "задушить" 
Приднестровье,  однако  вполне  достаточен  для  того,  чтобы  надолго  нарушить  все  переговорные  механизмы  между  Кишиневом  и 
Тирасполем  и  еще  более  отдалить  друг  от  друга  правый  и  левый  берега  Днестра.  И  без  того  туманная  перспектива  разрешения 
приднестровского конфликта на выгодных для Молдовы условиях, таким образом, еще более отдаляется, если вообще не отменяется.

Дело в том, что в сложившихся условиях, а также с учетом косовского прецедента, Россия приобретает еще больше моральных 
и юридических оснований для признания в том или ином виде Приднестровской Молдавской Республики. Более того, именно этого все 
более настойчиво требует от политических элит РФ российское общественное мнение. В случае реализации подобного сценария, это 
будет  означать полный крах  политики Кишинева  по "окончательному разрешению приднестровского  конфликта".  А  ведь именно это 
обещание было одним из основных в обеих последних предвыборных кампаниях партии Владимира Воронина. 

Усугубление  кризиса  вокруг  ПМР  чревато  политическими  последствиями  в  самой  Республике  Молдова.  Ситуация  вокруг 
урегулирования  приднестровского  конфликта,  окончательно  заведенного  в  тупик  в  результате  непродуманной  политики  команды 
Воронина,  открывает  возможность  для  появления  на  молдавской  политической  сцене  новых  сил,  исповедующих  альтернативные 
принципы и подходы, как к разрешению приднестровского вопроса, так и к внешней политике республики в целом. Находясь на стыке 
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крупных геополитических и цивилизационных пространств, Молдавия имеет все шансы извлечь для себя из этого фактора максимальные 
преимущества.  Для  этого  необходимо  проводить  более  сбалансированную и  взвешенную внешнюю  политику.  В  противном  случае, 
республика обречена быть лишь проводником чужих интересов с перспективой полной утраты собственной государственности.

Блокада Приднестровья усиливается
10.03.2006. Независимая газета

Виктор Ядуха
В Тирасполе ждут реакции Москвы, которая, возможно, последует в субботу 
Напряжение  на  границе  Украины  и  Приднестровья,  возникшее  после  решения  украинских  властей  направлять  все 

приднестровские грузы для оформления на молдавскую таможню, растет. Если в начале недели лидер непризнанной республики Игорь 
Смирнов заявлял, что, перекрыв экспорт, Украина посадила Приднестровье на «иглу импорта», то с четверга, по данным из Тирасполя, 
украинские таможенники перекрыли и поток импортных товаров. Как пояснили «НГ» в пресс-службе президента Приднестровья, большую 
часть импорта составляют мясомолочные продукты с Украины, оттуда же поступает 100% сахара.  Речь идет,  без преувеличения,  о 
настоящей блокаде республики. 

Вчера работа таможенных пунктов на границе между Украиной и Приднестровьем по-прежнему была блокирована толпами 
людей, протестующих против введения Украиной новых таможенных правил. Движение через украинский таможенный пункт Платоново 
полностью остановлено. Демонстранты с палатками и водители скопившихся на границе грузовиков с приднестровскими грузами стоят 
здесь  с  3  марта,  когда  Украина начала  блокаду.  «Мы не занимаемся своей  работой,  а  лишь следим за  порядком,  чтобы не  было 
нежелательных эксцессов», – сетует начальник Дубоссарской таможни и подразделения таможенного комитета Приднестровья Игорь 
Мазур. По его словам, «люди обозлены, можно ожидать чего угодно». 

Вчера  же  украинские  СМИ  сообщили,  что  конфликт  на  украинско-приднестровской  границе  будут  решать  специальные 
комиссии из Киева и Тирасполя, о создании которых договорились президенты двух стран  Виктор Ющенко и Игорь Смирнов. Но факт 
такой  договоренности  в  пресс-службе  президента  Смирнова  «НГ»  не  подтвердили.  По  словам  пресс-секретаря  президента  Аллы 
Гребенюк, после телефонного разговора с Виктором Ющенко у приднестровского лидера сложилось ощущение, что президент Украины 
плохо проинформирован подчиненными о событиях на границе. Смирнов напомнил своему украинскому коллеге о меморандуме от 1997 
года, в котором определено право Приднестровья самостоятельно проводить внешнеэкономическую деятельность. 

Сейчас все надежды на снятие блокады в Тирасполе связывают с Россией. В начале недели Приднестровье по поручению 
Путина посетила межправительственная российская группа во главе с послом по особым поручениям МИДа Валерием Кеняйкиным. По 
словам Кеняйкина, в субботу группа представит президенту  Владимиру Путину доклад о реальной ситуации в республике. Российский 
представитель подтвердил, что Украина нарушила Меморандум 1997 года. По словам Аллы Гребенюк, в Тирасполе Кеняйкин пообещал, 
что российская сторона своих соотечественников и граждан, которых в Приднестровье около 100 тысяч, в беде не бросит. 

О каких конкретно мерах идет речь, Кеняйкин не сказал, но заметил, что для этого России совершенно необязательно иметь 
общие  границы с  Приднестровьем  и  что  у  Москвы  есть  большой  арсенал  политических,  экономических  и  международно-правовых 
инструментов. Речь идет об инструментах воздействия на сторону, которая создала кризисную ситуацию, то есть на Украину. Гребенюк 
также сообщила, что Киев выступил с инициативой проведения встречи Ющенко и Смирнова и, по всей вероятности, в ближайшее время 
встреча состоится. 

Сейчас  в  Приднестровье  царит  гнетущее  ожидание.  На  грани  остановки  бюджетообразующие  предприятия  республики  – 
Тираспольский хлопчатобумажный комбинат «Тиротекс», Молдавский металлургический завод, многие другие предприятия, связанные в 
том  числе  с  рынками  России.  Убытки  приднестровская  сторона  еще  только  подсчитывает,  но,  по  предварительным  данным 
правительства республики,  речь идет не менее чем о 10 млн. долл. в месяц. Если блокада не будет снята, все предприятия будут  
остановлены,  работников  распустят  в  неоплачиваемые  отпуска,  прекратятся  выплаты  зарплат  бюджетникам,  пенсий,  стипендий  и 
пособий. 

Российские  эксперты  оценивают  ситуацию  неоднозначно.  «Действия  Украины  можно  объяснить  в  первую  очередь 
усилившимся давлением со стороны ЕС и США, – говорит ведущий научный сотрудник Центра стран СНГ и Балтии Института экономики 
РАН Лидия Косикова. – В прошлом году Украина и Молдавия стали выполнять «планы действий» с ЕС. В рамках этого плана в конце 
прошлого года в Приднестровье появились наблюдатели от ЕС и США, на молдавско-украинской границе была открыта мониторинговая 
миссия ЕС. По сути, речь идет о выдавливании России из процесса урегулирования конфликта. Запад однозначно на стороне Молдавии,  
а Украина, провозгласившая сближение с Европой,  – на стороне Запада. Хотя и себе во вред: блокада Приднестровья уже наносит 
экономический ущерб Одесской и некоторым другим областям страны, что может отразиться на итогах парламентских выборов». По 
мнению Лидии  Косиковой,  недавнюю отмену  Конгрессом США поправки  Джексона–Вэника  для Украины можно считать  поощрением 
внешней политики Киева – в том числе и в отношении Тирасполя. 

Глава московского Центра политической информации Алексей Мухин называет блокаду Приднестровья «глобальной ошибкой 
украинского руководства». По его словам, Украина и Молдавия создали условия для гуманитарной катастрофы в регионе, и это дает 
России повод применить против этих стран экономические санкции,  подобные недавнему запрету на ввоз ряда украинских  товаров. 
«Ситуация  в  Приднестровье  находится  под  пристальным  вниманием  Москвы  в  свете  возможного  в  скором  времени  признания 
международной  правосубъектности  Косово,  –  сказал  эксперт.  –  Если  это  случится,  это  даст  России  прецедент  для  признания 
самопровозглашенных  республик  на  территории  бывшего  СССР.  Москва  не  может  отделаться  дежурными  фразами  в  отношении 
приднестровской блокады еще и потому, что это повлечет наступление на ее интересы в СНГ по всем направлениям».

На обочине
17.03.2006. Lenta.ru

Петр Бологов
Евросоюз закрыл двери перед Украиной, Грузией и Молдавией
За десять  дней до  выборов  в  Верховную Раду  Евросоюз,  в  котором  нынешняя украинская  власть видит  своего  главного 

политического партнера, подложил этой власти большую свинью - депутаты Европарламента призвали Еврокомиссию до конца 2006 года 
четко определить границы расширения ЕС, и в пределах этих границ "незалежной", судя по всему, места не найдется. Новая программа 
расширения Евросоюза не повлияет на вступление в эту организацию Румынии и Болгарии в 2008 году, но может стать помехой для 
таких потенциальных стран-членов, как Турция, Хорватия и другие балканские государства. Украине, как и Грузии с Молдавией, в свою 
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очередь предложено стать экономическим и политическим партнером ЕС, но о полноправном вступлении этих стран в союз европейские 
политики предпочитают даже не заикаться. 

Ни бэ ни мэ
Еще третьего марта на встрече в Киеве с президентом Виктором Ющенко и главой МИД Борисом Тарасюком представители ЕС 

всячески ободряли Киев, пожелав ему продолжать реформы. В воздухе порхали заверения в дружбе и партнерстве, однако никаких 
обещаний касательно вступления Украины в ЕС не прозвучало. Один из членов делегации ЕС, министр иностранных дел Австрии (эта 
страна в настоящее время председательствует  в ЕС)  Урсула Плассник недвусмысленно дала понять,  что Евросоюз  не готов вести 
переговоры с Украиной о вступлении в сообщество, по крайней мере, в настоящее время. "Украина является нашим другом, и мы с 
большой симпатией следим за ее развитием", "ЕС был и остается другом и партнером, а также близким соседом Украины" - подобные 
формулировки то и дело слетали с уст еврочиновников, однако слово "вступление" не было произнесено ни разу. 

Комиссар ЕС по внешним связям Бенита Ферреро-Вальднер была более откровенной, посоветовав Украине "принять то, что ей 
предлагают". Под этим подразумевается политика добрососедства, которую Евросоюз проводит, например, в отношении Молдавии. Но 
об интеграции Кишинева в евроструктуры сейчас серьезно говорят лишь местные мечтатели, но никак не политики в Брюсселе. 

В Киеве тоже есть свои отчаянные оптимисты. Перед началом встречи с делегацией ЕС Тарасюк заявил журналистам, что к 
2015 году Украина будет готова к вступлению в Евросоюз и уже в нынешнем году он намерен внести этот вопрос на рассмотрение 
украинского правительства. "Мы не можем согласиться с тем, что европейской стране отказывают в перспективе членства в ЕС", - сказал 
Тарасюк. В данной ситуации поведение украинских руководителей похоже на поведение человека, который стучится в закрытые двери, 
потом принимает решение их открыть, зная, что ключей у него нет, и в ближайшем будущем никто их ему не предложит. 

Вообще,  надо  отметить,  Украина  каждый  раз  весьма  болезненно  реагирует  на  какие-либо  задержки  в  процессе  ее 
евроинтеграции. Понять нынешнее руководство страны не трудно - рушится один из идеологических базисов "оранжевой" революции. 

В конце февраля Киеву пришлось столкнуться с еще одной неприятностью - ЕС отказался незамедлительно, как этого, конечно, 
хотелось бы Украине, упростить визовый режим с этой страной. Стороны достигли определенного прогресса на переговорах, однако так и 
не  смогли  придти  к  окончательному  решению.  Украина  планировала  подписать  соглашения  об  упрощении  визового  режима  и  о 
реадмиссии  на  заседании  комиссии  Украина-ЕС  на  уровне  министров  иностранных  дел  в  начале  марта.  Заявивший  об  этом  во 
всеуслышание заместитель министра иностранных дел Украины Николай Маймескул вызвал удивление, если не сказать, раздражение 
Брюсселя. "Украине желательно бы воздержаться от популистских заявлений", - заявил представитель Еврокомиссии. 

На Запад дороги нет
15 марта на проходившей в Страсбурге сессии Европарламента был опубликован доклад, который фактически поставил крест 

на стремлении бывших республик СССР войти в состав ЕС. В документе вводятся такие ограничительные для дальнейшего расширения 
понятия,  как  "границы Евросоюза"  и  способность ЕС "абсорбировать  новые страны".  В  результате,  перспективы Украины,  Грузии  и 
Молдавии вступить в Евросоюз становятся призрачными. 

Представившая  доклад  Комиссия  по  иностранным  делам  считает,  что  до  урегулирования  конституционного  кризиса, 
выразившегося в неспособности европейских парламентариев принять единый Основной закон ЕС, Евросоюзу не следует увеличивать 
число  новых  членов.  По  мнению  евродепутатов,  "ввиду  тупика,  в  который  зашел  процесс  ратификации  конституции,  ЕС  не  может 
расширяться дальше". Ссылаясь на все еще не утвержденный бюджет на 2007- 2012 годы, парламентарии также считают, что ЕС должен 
ставить перед собой только такие цели, которые обеспечены финансами. 

Единственное, что европейские парламентарии готовы предложить рвущимся в ЕС Украине, Грузии и Молдавии – это "тесное 
многостороннее сотрудничество".  Как считает председатель комитета по иностранным делам Европейского  парламента Элмар Брок, 
необходимо предоставлять кандидатам частичное членство до тех пор, пока они не будут полностью готовы к вступлению в союз. То есть 
претендентам на неопределенное время дается возможность воспользоваться экономическими преференциями, которые дает членство 
в ЕС, но без права голоса при обсуждении принципиальных вопросов внутренней и внешней политики. Понятно, что ЕС не собирается 
терять потенциальных партнеров в лице Украины и Грузии. Именно поэтому идея компромиссного сотрудничества пользуется сейчас 
большой популярностью у европейских политиков. 

Снова на перепутье
Решение  Европарламента  несколько  умерило  ту  эйфорию,  в  которую  ввергло  украинских  политиков  и  некоторые  СМИ 

заявление  США,  одобривших  вступление  Украины  во  Всемирную  торговую  организацию  и  отменивших  для  республики  поправку 
Джексона-Веника. Напомним, что двусторонний протокол об условиях доступа на рынки товаров и услуг в рамках подготовки Украины к 
вступлению в  ВТО был подписан  министром экономики  этой  страны Арсением  Яценюком и  торговым представителем  США Робом 
Портманом 6 марта. Все это так, но теперь один из главных лозунгов, под которым Виктор Ющенко пришел к власти, оказался пустым 
звуком - Украину вежливо, но недвусмысленно попросили подождать у дверей неопредeленное время. Неужели Запад сдался? 

Ведь,  например,  те,  кто  сегодня  провозглашает  начало  "джинсовой  революции"  в  Белоруссии,  тоже  делают  ставку  на 
евроинтеграцию этой страны в случае победы оппозиции. Именно перспектива влиться в ЕС, по мнению Михаила Саакашвили, Виктора 
Ющенко  или  Александра  Милинкевича,  должна  поднимать  народные  массы  на  борьбу  с  тиранами,  которые,  как  правило,  всегда 
действуют с оглядкой на Кремль. Получается, что перечисленные лица обманули (или обманывают) своих избирателей? Или они сами в 
первую очередь жертвы обмана со стороны ЕС,  который своими посулами наломал дров на постсоветском пространстве,  а теперь 
предпочитает от них абстрагироваться? Хотя сомнительно, чтобы Ющенко с Саакашвили получили перед приходом во власть твердые 
гарантии того, что их страны войдут в состав Евросоюза. Скорее всего, уже тогда и Виктор Андреевич и Михаил Николозович выдавали 
желаемое за действительное. Да это и понятно - время было такое, когда в ход шли любые средства. 

Но если в Грузии ближайшие выборы пройдут только в 2008 году, то украинцам предстоит избрать парламент, получивший с 
начала этого года часть президентских полномочий,  уже через неделю.  И нерешительность ЕС в вопросе предоставления членства 
Украине лишь добавила козырей пророссийской оппозиции.  Несостоявшийся в 2004 году президент страны, лидер Партии регионов 
Виктор Янукович утверждает сейчас, что Украину обманули "пустые обещания" Запада, на которые опирался и продолжает опираться 
Ющенко. Перспектива членства в Европейском Союзе оказалась дискредитированной, заявляет оппозиция. Не исключено, что после 
выборов в Верховную Раду вопрос вступления в НАТО также перестанут рассматривать в Киеве даже теоретически. Иногда кажется, что 
у "цветных" демократий в СНГ действительно все идет "Не так!". 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Россия не признает Молдавию
24.03.2006. Коммерсант

Владимир Соловьев
Москва демонстративно поддерживает непризнанную Приднестровскую республику 
МИД  Молдавии  отозвал  для  консультаций  молдавского  посла  в  Москве  Василия  Стурзу.  Таким  образом  Кишинев  

отреагировал на то, что Москва демонстративно заняла сторону непризнанной Приднестровской молдавской республики (ПМР) в 
"таможенной войне". Кризис в отношениях России и Молдавии, продолжающийся с 2003 года, перерос в открытое противостояние с  
использованием  всех  рычагов  давления.  Как  стало  известно  "Коммерсанту",  Москвой  уже  введен  в  действие  комплекс  мер,  
призванный заставить Кишинев отказаться от претензий на Приднестровье. 

Союзники 
Недавний  дипломатический  демарш  Кишинева  продемонстрировал,  что  напряженность  в  отношениях  двух  стран, 

возраставшая после того, как Молдавия и Украина ввели новый режим транзита приднестровских товаров, достигла пика. В Кишинев для 
консультаций был срочно отозван посол Молдавии в России Василий Стурза. Одновременно глава молдавского МИДа Андрей Стратан 
обратился  за  разъяснениями  к  своему  российскому  коллеге  Сергею  Лаврову  по  поводу  недавней  скандальной  пресс-конференции 
российского посла в Кишиневе Николая Рябова. В начале недели господин Рябов, не выбирая выражений, раскритиковал молдавские 
власти, заявив, что Москва не станет терпеть агрессивную политику Молдавии в отношении Приднестровья. "Россия будет защищать 
свои интересы в этом регионе. Как великая держава, несущая ответственность за нынешний миропорядок, мы не откажемся от своего",- 
заявил дипломат. Введенные Киевом 3 марта новые правила транзита товаров, требующие от всех приднестровских производителей 
оформляться на молдавской таможне, он назвал политической акцией, задуманной Западом. 

Свою гневную речь перед молдавскими журналистами господин Рябов, несомненно, произнес с подачи Москвы. Тем самым 
Кишиневу  ясно  дали  понять,  с  кем  ему  предстоит  тягаться  в  молдавско-приднестровском  противостоянии.  В  условиях  и  без  того 
непростых отношений двух стран это стало последней каплей, переполнившей чашу терпения молдавских властей. 

Решимость  Молдавии  бросить  вызов  России  связана  с  тем,  что  ей  удалось  заручиться  поддержкой  Запада  и  соседней 
Украины. Так, в разговоре с корреспондентом "Коммерсанта" украинский президент Виктор Ющенко заявил, что Киев полон решимости 
навести порядок на границе между Украиной и Приднестровьем.  Он заявил, что Киев и Кишинев попросту привели свои таможенные 
отношения к международным нормам и процедурам. "В этом наш интерес, ведь это на нашу территорию завозится контрабандный товар. 
А значит,  мы являемся международным ответчиком за нарушение этих процедур".  По словам господина Ющенко,  никакой политики 
блокады по  отношению к  Приднестровью не  предпринимается.  "Посмотрите  на  статистику:  со  стороны Приднестровья  не  выехало, 
кажется,  17  вагонов  по  причине  их  оформления.  А  в  Приднестровье  не  допущено  около  525  вагонов,  треть  которых  стоит  с 
продовольствием. Очевидно, это для того, чтобы потом заявлять о гуманитарной катастрофе",- сказал "Коммерсанту" Виктор Ющенко. 

Посильную  психологическую  поддержку  Кишиневу  оказывает  Запад.  США,  Евросоюз  и  ОБСЕ  одобрили  новые  правила 
транзита товаров, осудив приднестровские власти, затеявшие самоблокаду региона. Официальный представитель госдепа США Том 
Кейси заявил, что сделан важный шаг к окончательному решению замороженного конфликта в Приднестровье, и призвал Тирасполь 
воздержаться от ответных действий, которые препятствуют законной торговле. Верховный представитель ЕС по внешней политике и 
безопасности  Хавьер  Солана  даже  пообещал  оказывать  всяческое  содействие  в  ходе  внедрения  нового  таможенного  режима.  В 
заявлении миссии ОБСЕ в Молдавии отмечается, что новые меры упорядочат торговлю и приведут ее в соответствие с международными 
стандартами. 

Блокадники 
Тем временем власти ПМР проводят  мобилизационную работу  внутри региона.  Руководителям всех  районов в  приказном 

порядке предписано обеспечить участие масс в митингах протеста против экономической блокады. Для этих целей разрешено привлекать 
работников  всех  бюджетных организаций -  под угрозой лишения зарплаты их  снимают с  работы и выводят на площади.  Такие  же 
требования  предъявляются  и  к  директорам  местных  предприятий.  По  словам  молдавского  министра  экономики  Валерия  Лазэра, 
крупнейшим производителям региона, работавшим по молдавским документам, не позволяют вывозить продукцию за пределы ПМР. 
Вывоз грузов, оформленных в соответствии с новыми правилами, блокирует приднестровская таможня, которой руководит Владимир 
Смирнов, сын приднестровского президента Игоря Смирнова. Чтобы избежать перепроизводства, заводы вынуждены останавливаться, а 
освободившиеся рабочие руки тут же вовлекаются в уличные акции как в Приднестровье, так и за его пределами. Организован вывоз 
людей в Одессу и Киев, где они участвуют в антиблокадных пикетах. 

31 марта в Тирасполе пройдет чрезвычайный съезд депутатов всех уровней. Кроме парламентариев в нем примут участие 
президент Смирнов, руководители всех министерств, главы администраций районов, городов и сел. Все вместе они примут резолюцию по 
дальнейшим антиблокадным действиям. 

При  этом  в  Тирасполе  выжидают,  чем  закончатся  парламентские  выборы  на  Украине,  которые  пройдут  в  предстоящее 
воскресенье.  Глава МИД ПМР Валерий Лицкай уверен,  что ему будет по силам договориться  с  новым украинским правительством. 
"Соглашение о новом таможенном режиме подписывал не Ющенко, а премьер Ехануров. Так что мы подождем и будем говорить с новым 
главой нового кабинета",- заявил господин Лицкай корреспонденту "Коммерсанта". 

Но свои главные надежды зажатые с двух сторон приднестровские власти связывают с Россией. Игорь Смирнов координирует 
с  Москвой все свои действия.  При этом он настоятельно просит высокопоставленных российских  чиновников ужесточить позицию в 
отношении Украины и Молдавии  из-за "экономической блокады"  контролируемого  им региона.  Как  сообщил "Коммерсанту"  Валерий 
Лицкай, в Москве активно работает "передовая группа из Тирасполя на уровне заместителей министров профильных ведомств, перед 
которой поставлена задача выработать совместные с Россией контрмеры". "Наша геополитическая радость состоит как раз в том, что мы 
находимся между Молдавией и Украиной.  Поэтому Кишинев не может  заблокировать  нашу республику  в одностороннем порядке.  А 
значит, есть шанс, что России удастся убедить Украину отказаться от новых правил". 

Покровители
В  России  традиционно  с  пониманием  относятся  к  проблемам  и  просьбам  Приднестровья.  Но  если  раньше  Москва 

осторожничала, то сейчас она фактически решила пренебречь статусом посредника в приднестровском конфликте и демонстративно 
встала на сторону непризнанной республики.  Как стало известно "Коммерсанту",  Москвой подготовлен и уже начал осуществляться 
комплекс жестких мер, призванных не только заставить Молдавию ослабить нажим на Приднестровье, но и вовсе отказаться от претензий 
на непризнанную республику. К его реализации подключены силовые структуры и ведомства экономического блока. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Самый распространенный прием давления -  бойкот  товаров -  неоднократно отрабатывался и на Молдавии,  и на Украине. 
Сейчас вновь назрела необходимость в его применении. В начале этой недели главный санитарный врач России Геннадий Онищенко 
заявил, что в ближайшее время будут введены ограничения на поставки в Россию молдавских, а заодно и грузинских вин. "Нас очень 
тревожит ситуация с молдавским и грузинским вином. Показатели безопасности в этих винах не соответствуют нормам: в химическом 
составе обнаружены тяжелые металлы и пестициды",- сообщил господин Онищенко. 

Для давления на молдавского президента Владимира Воронина задействован и газовый рычаг. В апреле истекает контракт, в 
котором оговорено, что Молдавия платит $110 за тысячу кубометров российского газа. По условиям "Газпрома" новая цена составит 
$160. Для Кишинева это очень внушительный скачок. С понедельника в Москве находится молдавская правительственная делегация во 
главе с вице-премьером Зинаидой Гречаной, однако переубедить российскую сторону повременить с ростом цен ей пока не удалось. 

Параллельно Москва показательно игнорирует все попытки Кишинева решить острые проблемы на высшем уровне. Недавно 
президент  Владимир  Воронин  заявил,  что  готовится  приехать  в  Россию и  обсудить  ситуацию вокруг  Приднестровья  с  Владимиром 
Путиным. Однако через посла Николая Рябова молдавским властям был передан грубый отказ: о подобном визите не может быть и речи, 
пока продолжается "блокада Приднестровья". 

Если перечисленного окажется недостаточно, чтобы заставить Кишинев уступить, в резерве есть более болезненные меры. 
Например,  ужесточение  условий  въезда  и  пребывания  в  России  молдавских  гастарбайтеров  вплоть  до  блокирования  их  денежных 
переводов на родину. 

Все  это  будет  осуществляться  на  фоне  всевозможной  поддержки  Тирасполя.  Как  сообщил  "Коммерсанту"  источник  в 
минэкономики  ПМР,  рассматривается  возможность  полного  списания  долга  Приднестровья  за  российский  газ,  который  составляет 
порядка $700 млн. Чтобы российская помощь могла оперативно и бесперебойно доставляться в регион, запланировано восстановление 
тираспольского аэропорта российскими компаниями. 

У  Москвы  есть  в  запасе  еще  один  политический  инструмент.  В  последнее  время  российские  политики  разного  уровня 
неоднократно  высказывались  по  поводу  возможности  признания  самопровозглашенных  республик.  Особое  внимание  при  этом 
обращается на Косово, признание независимости которого поддерживают США. По подсказке Москвы эту идею подхватили и власти 
Тирасполя,  которые  давно твердят  о  том,  что  необходимо  провести референдум о  самоопределении  Приднестровья.  Итоги  такого 
плебисцита несложно предсказать заранее. 

Глухая оборона Днестра
23.03.2006. Евразия

Виктория Панфилова, Зураб Тодуа
Все началось еще в конце января, когда в ходе консультаций по вопросу транзита приднестровских грузов через украинскую 

границу,  делегация  ПМР  потребовала  гарантий  реализации  своего  права  на  внешнеэкономическую  деятельность.  Тирасполь  был 
возмущен  односторонними  мерами,  предпринятыми  Кишиневом  для  изменения  порядка  таможенного  оформления  и  транзита 
приднестровских  товаров.  Еще  тогда  в  Тирасполе  предупреждали,  что  попытка  Кишинева  перевести  под  свой  контроль 
внешнеэкономическую  деятельность  Приднестровья  приведет  к  полномасштабному  социально-экономическому  кризису.  Не 
прислушались. Началась блокада. Приднестровье запросило у России ежеквартальную финансовую помощь в 50 млн. долл. США, чтобы 
возместить потери от введенного Украиной нового таможенного режима. В Москве Тирасполю всячески сочувствуют, называя блокаду 
«скоординированной политической акции, в которой участвуют не только Украина и Молдавия, но и страны Запада».

За то политику Киева поддержал Тбилиси. Спикер грузинского парламента Нино Бурджанадзе назвала «героическим» решение 
правительств Молдавии и Украины о совместном контроле границ под наблюдением Евросоюза. По словам спикера, «это та же схема, 
которую Грузия предлагает применить для совместного контроля Рокского тоннеля». Бурджанадзе поручила парламентским комитетам по 
внешним  связям  и  по  евроинтеграции  подготовить  текст  послания  международным  организациям,  в  котором  будет  высказано 
предложение  оказать Грузии помощь в  осуществлении аналогичной  схемы для контролирования  грузов,  провозимых  через  Рокский 
тоннель. В Тбилиси уверены, что это будет одним из ключевых шагов в деле мирного урегулирования конфликта в Южной Осетии. 
Прецедент создан.

Между тем в списке стран, с которыми Россия вступила на тропу экономической и дипломатической войны, – Украина, Грузия и 
Молдавия – нахождение последней наименее обосновано. Здесь не было «цветной» революции, Кишинев не намерен пересматривать 
свой  нейтральный статус  и  входить  в  НАТО,  молдавским властям не  присущи грубые антироссийские  выпады,  они не  собираются 
военным  путем  решать  приднестровский  конфликт.  Даже  в  деле  бывшего  министра  обороны  Молдавии,  советника  председателя 
правления РАО ЕЭС Валерия Пасата трудно найти «темные пятна»: он действительно был причастен к продаже МИГов в США, их 
стоимость была занижена в десятки раз, большая часть полученной от сделки суммы прошла мимо государственной казны.

Тем  не  менее,  в  Москве  не  скрывают  негативного  отношения  к  Кишиневу,  сформировавшегося  25  ноября 2003  г.,  когда 
президент Владимир Воронин отказался подписывать план урегулирования на основе «меморандума Козака». Это была крупная неудача 
Москвы. Если бы план урегулирования был подписан, впервые на пространстве СНГ появился бы реальный пример урегулирования 
конфликта при поддержке Москвы. Был бы создан реальный механизм примирения враждующих сторон. Прецедент, применимый для 
других  конфликтов  –  в  Нагорном  Карабахе,  Южной  Осетии  и  Абхазии.  И  все  это  под  эгидой  России  и  под  ее  непосредственным 
руководством. Престиж России вознесся бы на небывалую высоту, ведь она могла бы справиться с задачей, которая оказалась не под 
силу европейским и американским дипломатам. А СНГ получило бы второе дыхание. Увы, этого не произошло.

Российские и молдавские СМИ по сей день муссируют эту тему, вспоминая детали несостоявшегося подписания меморандума. 
Сам  Дмитрий  Козак  недавно  заявил,  что  Воронин  отказался  подписать  документ  из-за  негативной  позиции  ОБСЕ  в  отношении 
российского миротворческого контингента на Днестре. При этом бывший руководитель аппарата правительства забыл упомянуть, что 
Россия, в том числе и он лично, брали на себя обязательства обеспечить позитивное отношение ОБСЕ к меморандуму. Кишинев с самого 
начала предупреждал, что без согласия Запада документ не подпишет. Козак признает, что у ОБСЕ с самого начала «вызывали сомнения 
кое-какие позиции». Как выяснилось позднее, именно «сомнения» в самый ответственный момент вылились в твердую отрицательную 
позицию, которая привела к срыву меморандума. Иначе говоря, европейцы устроили России и Молдавии ловушку: поначалу невнятно 
высказываясь по существу процесса, дали возможность участникам переговоров дойти почти до финала и тут нанесли удар.

В  итоге  лавры миротворца  России  не  достались,  Козака  «сослали  на  Кавказ»,  а  Москва  в  своей  политике  в  отношении 
Молдавии  до  сих  пор  руководствуется  фактором  2003  г.,  не  принимая  во  внимание  массу  объективных  обстоятельств  и 
несостоятельность эмоциональных оценок.  Между тем вина за срыв меморандума лежит  на обеих сторонах,  причем на России,  не 
проработавшей  «западное  направление»,  возможно,  даже  в  большей  степени.  Если  бы  Кишинев  подписал  документ  вопреки 
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рекомендациям  ОБСЕ  и  Вашингтона,  на  следующий  день  Молдавия  попала  бы  в  список  стран-изгоев.  Каждый  чих  молдавских 
оппозиционеров преподносился бы на Западе как «зверства кровавого коммунистического режима», СМИ кричали бы о «красном острове 
несвободы в Восточной Европе», а США постарались бы запустить здесь механизм «цветной» революции. Вряд ли поддержка России 
смогла бы все это компенсировать. Достаточно вспомнить, что в Москве говорят и пишут о Белоруссии с ее Лукашенко.

Так или иначе, сейчас позиция России в отношении Молдавии остается враждебной, а по приднестровскому урегулированию - 
пассивно-оборонительной. Москве противопоставлена единая позиция Кишинева, Киева, Вашингтона, ОБСЕ и ЕС. Суть этой позиции - 
поддержка  «плана  Ющенко»,  вывод  Оперативной  группы  российских  войск  из  Приднестровья,  изменение  формата  миротворческой 
операции на Днестре, а также «демократизация» ПМР при помощи разнообразных акций.

Москва  добровольно  отдала  инициативу  ЕС,  ОБСЕ  и  США,  которые  постоянно  пребывают  в  поиске  новых  подходов, 
направленных на расшатывание режима Игоря Смирнова и ослабление позиций России в регионе. Предложенный Россией «план Козака-
2»  всерьез  не  воспринимается  и  расценивается,  как  стремление  сохранить  статус-кво  в  зоне  конфликта.  Учитывая  активность 
оппонентов, позиция России в приднестровском урегулировании не позволяет рассчитывать на успех. Такой подход приведет к полной 
утрате политического влияния в регионе и экономическим потерям, особенно если учитывать серьезные вложения российского бизнеса в 
винно-коньячную и табачную отрасли Молдавии, а также планы российской энергетической экспансии на Балканы.

России пора сменить не только тактику, но и стратегию своей политики приднестровского урегулирования исходя из того, что до 
2009 г. президентом Молдавии будет Воронин. У оппозиции нет шансов прийти к власти до окончания второго срока его правления. Мало 
шансов,  что  в результате  какого-нибудь внутриполитического  кризиса  или внешнего  давления положение Воронина пошатнется.  Он 
сохранит власть даже в  том случае,  если в  результате санкций  со стороны России социально-экономическое  положение Молдавии 
ухудшится. 

Поэтому было бы разумно отказаться от точки зрения, согласно которой с Ворониным нельзя иметь дело, и восстанавливать 
деловое сотрудничество  с  нынешним молдавским руководством.  Ведь Кишинев,  несмотря на  поддержку  Россией оппозиции в ходе 
прошлогодних  парламентских  выборов  и  угрозу  экономических  санкций,  пока  настроен  на  восстановление  нормального  диалога  с 
Кремлем.

Поддержка молдавской оппозиции и приднестровских властей выгодна Западу и Украине,  поскольку  полностью отдает им 
инициативу  в  урегулировании.  За  минувший год они существенно укрепили свои позиции:  изменили формат  переговоров,  добились 
проведения  мониторинга  украинско-приднестровской  границы,  настояли  на  проведении  проверки  предприятий  ВПК  Приднестровья, 
намереваются прислать в Тирасполь так называемую оценочную миссию, ведут активную пиар-кампанию в СМИ, которая в невыгодном 
свете представляет «поддержку режима Смирнова в угоду корыстным интересам отдельных групп в руководстве России».

Как  заявил  «Евразии»  советник  молдавского  президента  по  политическим  вопросам  Марк  Ткачук,  «если  Россия  будет 
оставаться на прежних позициях, рассчитывать на успех не придется. Тем более что Молдавия разрабатывает новую концепцию внешней 
политики». Кишинев объявил приоритетной европейскую интеграцию и заявил о намерении добиваться статуса ассоциированного члена 
Евросоюза. Молдавия должна в ближайшее время адаптироваться к этому процессу, поскольку уже в 2007-2008 гг. соседние Румыния и 
Болгария станут членами ЕС. «У нас сегодня зона свободной торговли не только со странами СНГ, но и с Румынией. И очень важно на 
первом  этапе  евроинтеграционного  пути  добиться  механизма  асимметричной  торговли  с  Евросоюзом.  Некоторые  шаги  в  этом 
направлении  мы  уже  сделали,  и  они  оказались  достаточно  успешными.  Таким  образом,  мы  достаточно  серьезно  улучшаем  свое 
экономическое положение. Кроме того, мы сумели построить функционирующую демократию. Это важная задача для маленькой страны. 
Очень  сложно  за  счет  собственных  ресурсов  добиться  построения  эффективного,  нормально  функционирующего  действующего 
демократического государства. Также неплохо было бы добиться упрощения визового режима со странами ЕС. Конечная цель – членство 
в Евросоюзе», – отметил советник президента Молдавии.

На фоне динамичных действий оппонентов позиция России действительно выглядит как прямолинейная поддержка режима 
Смирнова с неясными целями и перспективами. Чтобы вернуть себе инициативу, Москве придется, во-первых, разработать новый план 
урегулирования  на  основе  «плана  Козака-1»  с  сохранением  принципа  федерализации  Молдовы.  Во-вторых,  предложить  несколько 
вариантов решения военного блока вопросов (положение и перспективы ОГРВ, склада оружия вблизи Рыбницы), рассмотрев в качестве 
примера статус Габалинской РЛС в Азербайджане. В-третьих, назначить нового активного и инициативного специального представителя 
России по урегулированию конфликта с широкими полномочиями, наподобие тех, что были у Козака. В-четвертых, присоединиться к 
мониторингу  границы,  к  миссии  по  оценке  уровня  демократии  в  ПМР  и  другим  мероприятиям,  которые  намерены  провести  в 
Приднестровье. В-пятых, подготовиться к предстоящим в 2006 г. президентским выборам в ПМР, сформировать и поддержать новые 
пророссийские силы. Тогда Россия смогла бы занять положение главного посредника на переговорах и снова выйти на подписание 
документа  по  урегулированию.  Москва  перехватила  бы  инициативу  у  Запада,  который  в  этом  случае,  вероятнее  всего,  полностью 
переориентировался бы на оппозицию. И, наконец, Россия сохранила бы в регионе политическое, экономическое и на определенный срок 
- военное присутствие.

Пожалуй,  «рассудок на Руси воскрес!»
27.03.2006. Ольвия-пресс

С.Зайченко
На торжественной встрече с активом ПКРМ, которая состоялась  в субботу 18 марта 2006 года по случаю «Первой пятилетки» 

коммунистического  правления,   президент  Воронин,  он  же   председатель  ПКРМ,  торжественно  провозгласил,  что  «никогда  прежде 
Молдова  не находила такого числа искренних союзников  в вопросе объединения нашей Родины».   В числе «союзников»,  которые 
«искренне»  помогают Молдове удавить Приднестровье, Воронин назвал Украину,  Европейский союз,  США и ОБСЕ.    И еще.  Воронин 
высказал  глубокую  убежденность  в  том,   что   ПКРМ,  наконец-то,   нашла  взаимопонимание  на  Западе,   и   что  ее   «друзья  по 
евроинтеграции» (Украина и Грузия),   а также  ее  западные  коллеги   (Европейский союз, США, ОБСЕ и НАТО) помогут Молдове 
«убедить»   официальную  Москву   в  бесперспективности  поддержки  «сепаратистского  режима  в  Приднестровье».   «Я  убежден,  - 
постукивая  указательным пальцем по трибуне,  заверял он партийную элиту и одновременно общественность Молдовы, - что в самое 
ближайшее время, мы  сумеем добиться  взаимопонимания по приднестровской проблеме и  в Российской Федерации». 

Посмотрим, насколько реальны очередные обещания  лидера ПКРМ. 
Внимательно отслеживая реакцию Запада и Российской Федерации  на  события  вокруг  Приднестровья,   можно  сделать 

вывод:  Запад стремится нейтрализовать Россию при решении приднестровской проблемы по своему сценарию. Сценарий этот прост и 
заключается в следующем:  Молдова в границах Молдавской ССР  должна быть единая  и полностью подконтрольная  Вашингтону. Об 
этом было сказано еще в 1998 году  в постановлении американского департамента, объявившего Молдову «зоной особых интересов» 
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США. По замыслам заокеанских стратегов, пророссийский народ  Приднестровья  должен быть лишен самостоятельности,  собственной 
государственности  и   права   проводить  внешнеполитическую  деятельность  по  своему  усмотрению,  в  частности  -  пророссийскую. 
Выражаясь другими словами, США заинтересованы в том, чтобы  Приднестровье в качестве политически бесправной автономии вошло в 
состав Молдовы,  лишив тем самым Россию последней точки  опоры на Балканском направлении.  Если брать по большому счету,  в 
интересах США, чтобы  Приднестровская Молдавская Республики никогда не появилась на политической карте мира. В противостоянии с 
РФ Вашингтон мало беспокоит, каким  способом это будет сделано, для него важен конечный результат. Вот почему США приветствует 
договоренность Киева и Кишинева об организации  полной экономической блокады ПМР.     

Позиция  РФ  в  отношении  Приднестровья   иная.  Правда,  Москва  до  настоящего  времени  не  отказалась  от  принципа 
территориальной  целостности  РМ,  что  создает  ей  определенные  трудности   при  осуществлении   миссии  гаранта  безопасности  на 
Днестре. Но  Россия  не намерена отказываться от защиты прав и свобод российских граждан и своих  соотечественников, проживающих 
в  Приднестровье,  и  выступает  за  разрешение  проблемы   противостояния  на  Днестре  на  основе   равноправных   двухсторонних 
переговоров между ПМР и РМ. По мнению политических наблюдателей, именно поэтому Россия сегодня  подвержена, мягко выражаясь, 
«всесторонней критике и давлению со стороны Запада» – госдепартамента США, Европарламента, руководства ЕС и ОБСЕ.  И весь 
арсенал дипломатической войны этих  евроатлантических  структур  направлен на  поддержку  Кишинева и  Киева  в  противостоянии с 
Москвой.  Вот почему среди этой дипломатической  перестрелки  вновь прорезается голос президента РМ господина Воронина. 

По мнению политических наблюдателей ближнего и дальнего зарубежья, на данном этапе развития взаимоотношений США и 
Российской  Федерации  и  преддверии саммита  Большой   восьмерки,  председательствует  в  которой  Россия,   Вашингтону выгодно 
временно нормализовать отношения Кишинева и Москвы, чтобы эта тема  не поднималась на встрече лидеров ведущих мировых держав. 
Есть и  другие  предположения,  связанные с   необходимостью снятия  острой напряженности на Днестре в  преддверии  определения 
статуса Косово и Черногории. А, в общем-то, оба эти фактора могут считаться равнозначными.     

Почему именно сейчас спровоцирован  кризис вокруг Приднестровья?  Ответ очевиден. Не надо быть большим политиком, 
чтобы в этом разобраться. По мнению американских стратегов, выбранная ими методика урегулирования конфликта в Косово не должна 
иметь  прецедента. Вот почему до признания суверенитета Косово  государственность  ПМР должна быть ликвидирована, чтобы ни у кого 
не возникало иллюзий относительно возможности признания Приднестровья новым государственным образованием на постсоветском 
пространстве. 

 И  чтобы ускорить этот  процесс,  Воронину  рекомендовано войти в контакт  с  президентом России В.Путиным,  обговорить 
ситуацию по Приднестровью  и даже  пойти на некоторые уступки в решении приднестровской проблемы. Но, повторяю,  это только 
предположения политических наблюдателей. 

Вероятнее  всего,  убеждены  зарубежные  политологи,  и  в  Приднестровье  в  том  числе,   Воронину  контакт  с  российским 
президентом накануне надвигающегося на Молдову крупномасштабного экономического  кризиса необходим лично.  Жесткая позиция, 
занятая Москвой летом 2005 года в отношении бывших советских республик, развернувших свой внешнеполитический курс в сторону 
Запада, вплотную коснулась и Молдовы. 

Напоминаю особо забывчивым в Кишиневе,  что на   саммите министров иностранных дел стран СНГ,  который прошел 23 
августа 2005 года в российской столице, Москва   предупредила  бывшие советские республики о том,  что те, кто хочет остаться на 
орбите российского влияния, сохранят все привилегии, в том числе и возможность покупать энергоресурсы по низким ценам. Остальные 
будут работать с Россией по рыночным европейским нормам. И эти принципы уже ощутили  в Грузии, Украине и Молдове.

 Во-первых, - это цены на российский газ. Если Кишинев не уступит Российскому «Газпрому» 75 % акций совместного с Россией 
предприятия «Молдова-газ»,  с  1 апреля  стоимость газа,  поставляемого  в Молдову,  будет составлять как  минимум  $160 за 1 000 
кубометров. К тому же, ранее поставляемый газ (с 1 января по 1 апреля 2006 года) по 110 долларов будет также пересчитан по цене в 
$160.  Не исключено, что при определенных обстоятельствах Молдове будет предложено приобретать российский газ по европейским 
ценам. И никакие обещания Воронина о том, что Молдова – стратегический партнер РФ,    уже не способны переубедить Москву и 
изменить ситуацию. Москва с некоторых пор признает только деловой прагматизм.  А надежды на поставки в Молдову  туркменского  и 
иранского  газа,  о чем  два месяца назад с апломбом  твердил официальный   Кишинев,  лопнули как мыльный пузырь.   

Во-вторых,  очень вероятно,  что  без  нормализации  отношений с  Москвой  поставки   на  российский  рынок  вино-коньячной, 
мясомолочной и сельскохозяйственной продукции из Молдовы после первого апреля возобновлены не будут.  Этот факт с большим 
сожалением  уже прокомментировали чиновники  министерства  экономики РМ. А это, ни много, ни мало, чревато экономическим крахом 
сельского хозяйства. И никакая  программа  госдепартамента  США, в том числе и «Пэмынт», не поможет, потому что  Молдова  испокон  
веков – аграрная  страна.         

Не исключен факт перерегистрации в Москве и Московской области  всех иностранных гастарбайтеров. Для граждан Молдовы 
исключений  не  будет.  И  тогда  в  Молдову  возвратится  не  один  десяток  тысяч  трудоспособного  населения,  что  чревато  самыми 
непредсказуемыми последствиями для воронинского режима. Прекратится приток валюты от российских гастарбайтеров и пополнение 
бюджета из этого источника.  Кроме этого, возвращение  армии трудоспособного населения и отсутствие для них свободных  рабочих 
мест, взорвет ситуацию внутри страны.  

Только  одних  этих  моментов,  достаточно  для  того,  чтобы  Молдова  сама  оказалась  на  грани  гуманитарной  катастрофы, 
подобной  той,  которую  пытается  спровоцировать  официальный  Кишинев   в  Приднестровье.   Вот  почему,   осознавая  серьезность 
положения,  Воронин пытается попасть на прием к российскому президенту.  Но чтобы скрыть истинную причину планируемой встречи, 
президент Молдовы, как всегда, пытается состроить «хорошую мину при плохой игре».

Кремль  уже  далеко  не  тот,  что  был   пять  лет  назад,  когда  Воронину  верили  на  слово.  И  про  вступление  в  Российско-
Белорусский Союз, и про статус русского языка, и про другие красивые мифы. Сегодня  «рассудок на Руси  воскрес!».  В Кремле верят 
конкретным  делам, поступкам и политической, при чем долгосрочной, стратегии стран Содружества независимых государств.  

У  Воронина   политическая  стратегия  определена   четко  –  евроинтеграция  и  ликвидация   российского  военного  и 
экономического присутствия в Приднестровье. 

Поэтому реакция российского посла  РФ в Молдове Николая  Рябова была адекватной.  По его словам, «на молдо-российском 
совместном столе лежит целый ряд нерешенных вопросов, в числе  которых  вопрос и о ситуации вокруг Приднестровья». И только после 
успешного завершения переговоров по всем нерешенным вопросам, поставил «точку» в дебатах по этому вопросу российский посол, 
«могут создаться условия для того, чтобы говорить о визите первого лица Молдовы в Россию». Кроме этого, Н.Рябов  довольно жестко 
пресек попытку президента Молдовы, очернить «окружение» В.Путина, якобы «дезинформирующее» российского президента. Тоном, не 
позволяющим  возражений,  он  заявил:  «Информацию  президент  получает  из  многих  источников.  Значит,  все  эти  источники 
целенаправленно дезинформируют президента? Такого не может быть!». 
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Что можно добавить по этому поводу? Разве только, что Воронин с большим запозданием вспомнил о Москве. Об этом надо 
было думать в ноябре 2003 года,  когда   он  демонстративно проигнорировал интересы России.  Это в 2001 году  он мог,  когда  ему 
вздумается, летать в «белокаменную» и встречаться с Российским президентом.  В настоящее время ситуация в мире изменилась.  К 
тому же сам  Воронин в сравнении с 2001 годом настолько контрастно изменил свой политический  «окрас», что даже  хамелеон  ему  в 
подметки не годится. Например, если раньше Воронин обещал «не допустить НАТОвские танки к Брянску», то сегодня он фактически 
«расчищает дорогу на Брянск НАТОвским танкам».   И, пожалуй, правильно делают «оранжевые» друзья и союзники ПКРМ из враждебно 
настроенной против России  ХДНП, когда советуют Воронину не ездить в Москву, где он может «испытать лишь очередное унижение».  

Так  что  обещания  Воронина,  в  очередной  раз  прозвучавшие  на  партийном  активе  ПКРМ  в  честь  «Первой  пятилетки» 
воронинского режима, останутся невыполненными, как  и те, которые он давал в 2001 году перед досрочными выборами в парламент.   

Сегодня,  несмотря  на  то,  что  Совет  Евросоюза,  Европарламент,  ОБСЕ,  Украина,  США,   страны  НАТО  и  всевозможные 
антироссийской направленности международные и региональные, типа ГУАМ, организации выступают за разрешение приднестровской 
проблемы с позиций Вашингтона, Российская Федерация – единственная страна, которая открыто выступила в защиту Приднестровской 
Молдавской Республики и встала на защиту ее прав и свобод. По мнению официального представителя  РФ, посла России в Молдове, 
новый режим прохождения товаров, который привел к экономической блокаде Приднестровья, является чисто «политической акцией», 
направленной на удушение республики. «Речь идет о продуманной политической акции, направленной на подрыв основ формирования 
бюджета Приднестровья, чтобы довести ситуацию в регионе до социального взрыва», заявил Рябов на пресс-конференции 20 марта. По 
его мнению, и это соответствует действительности,  в акции по введению нового режима на границе «просматривается задача замены 
нынешней администрации Приднестровья на более сговорчивую».  «Те, кто готовил эту акцию,  в том числе и в штабах европейской 
бюрократии, не могли не понять последствия для стабильности в регионе». Такая позиция официальной Москвы заслуживает уважения.

Отрадно отметить,  что Кремль, несмотря на массированное давление с Запада,  предпринимает ряд действенных мер по 
снятию экономической блокады. 

 Занятая Россией жесткая позиции, уже приносит свои плоды. Если 16 марта  Европарламент в жесткой форме потребовал от 
Тирасполя послушания официальному Кишиневу,  а его депутаты призвали Россию прекратить поддержку Приднестровья,  вывести из 
региона "без всяких на то условий" свои войска и военную технику,  и постановили, что данный вопрос должен быть включен в повестку 
дня предстоящего саммита ЕС-Россия, то уже после 20 марта ультимативность в голосах из Европарламента  пропала. Посол Италии в 
России Джанфранко Бонетти, выступая 20 марта в рамках "круглого стола" на тему "Что хочет Европейский союз в СНГ", уже попытался 
«сгладить» острые углы в заявлении Европарламента.  "Объединив усилия,  Россия и ЕС в состоянии эффективно воздействовать на 
политические,  экономические и социальные процессы в СНГ и  конструктивно сотрудничать в решении замороженных конфликтов в 
Молдове и Грузии", - сказал итальянский  дипломат. 

В заключение следует отметить, что Россия намерена и впредь последовательно и жестко проводить линию на урегулирование 
приднестровской проблемы исключительно мирными, политическими средствами, исходя из универсальных  международных норм и 
принципов ОБСЕ. Россия считает, что основой двухсторонних переговоров должно быть равенство сторон. Только в этом случае, стоит 
на своих позициях Москва, может быть  достигнут компромисс и нормализация отношений между ПМР и РМ действительно мирными 
политическими средствами.

Так считает Россия – основной и, возможно, единственный гарант безопасности Приднестровской Молдавской Республики. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
13 марта. Российская военная база в Армении не угрожает ни одному из государств региона. Об этом в интервью Агентству 

национальных новостей заявил генеральный секретарь Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) Николай Бордюжа. 
"Главная  задача  российской  военной  базы  -  обеспечить  стабильность  в  регионе,  обеспечить  интересы  безопасности  России  и 
выполнение уставных задач ОДКБ в формате коллективной безопасности. 

13 марта.  Начальник  управления президента России по межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами 
Модест Колеров принял председателя Народного Собрания (парламента) Абхазии Нугзара Ашуба, находящегося с рабочим визитом в 
Москве. М.Колеров и Н.Ашуба обсудили вопросы экспертного сопровождения законотворческой деятельности абхазского парламента и 
актуальные вопросы реформирования и кодификации абхазского законодательства.

13 марта. "В Ахалкалакском районе Грузии определенные силы пытаются накалить отношения между армянским и грузинским 
населением", - заявила на заседании бюро парламента Грузии его спикер  Нино Бурджанадзе, отметившая, что "подобная ситуация - 
серьезная проблема для страны". Как подчеркнула спикер, "есть силы, которые пытаются до предела накалить отношения между двумя 
национальностями - необходимо быть осторожными к провокациям, и все виновники должны быть наказаны".

14 марта. В 2006 году будет завершено строительство Зарской дороги. Об этом сообщил министр капитального и дорожного 
строительства  Южной  Осетии  Рудольф  Цховребов.  Цховребов  подчеркнул,  что  к  настоящему  моменту  выполнено  35-40%  работы. 
Зарская дорога является объездной дорогой из Южной Осетии в Россию. Учитывая практику многократного перекрытия Транскавказской 
автомагистрали жителями грузинских сел, Зарская дорога является стратегически важной дорожно-транспортной артерией для Южной 
Осетии.

14 марта. Как  полезную и интересную охарактеризовал специальный представитель  президента  Грузии в  переговорах  по 
Абхазии Иракли Аласаниа встречу с прибывшим накануне в Тбилиси послом по особым поручениям МИД РФ Михаилом Бочарниковым. 
Как  сообщили  в  департаменте  информационной  политики  Абхазской  автономной республики  (структура  в  изгнании),  после встречи 
российский дипломат заявил, что цель этих консультаций - способствовать продолжению переговорного процесса по урегулированию 
конфликта в Абхазии.

14 марта. В Тбилиси прошел митинг представителей оппозиционных организаций "Монархической партии Грузии" и движения 
"Антисорос". Митинг был проведен в театрализованном виде - участники акции, одетые в арестантсткие робы и черные плащи, держа 
перед лицами портреты президента и ряда членов правительства Грузии, прошли по проспекту Руставели к парламенту страны, держа в 
руках  импровизированные гробы с  фотографиями зданий грузинских  госструктур.  В  течении часа  участники акции  выдвигали перед 
парламентом различные антиправительственные лозунги.

14  марта.  Главное  место  в  грузино-турецких  отношениях  занимает  экономическое  сотрудничество,  заявила  журналистам 
спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе, комментируя начавшийся двухдневный официальный визит в Грузию президента Турции 
Ахмеда  Неджет  Сезера.  Как  подчеркнула  спикер  "от  экономических  проектов  можно  перейти  к  совместному  осуществлению 
энергетических проектов и обеспечению энергобезопасности".

14  марта.  Первый  заместитель  председателя  правительства  Южной  Осетии,  глава  югоосетинской  части  СКК  по 
урегулированию грузино-осетинского  конфликта  Борис  Чочиев принял исполняющего  обязанности главы цхинвальского  офиса ОБСЕ 
Райана Гриста. Как сообщили в администрации президента и правительства Южной Осетии, стороны затронули вопросы, касающиеся 
взаимного  сотрудничества  и  дальнейшего  взаимодействия.  В  ходе  встречи  Борис  Чочиев  попросил  Райана  Гриста  предоставлять 
объективную информацию о воинском контингенте в зоне грузино-осетинского конфликта, на что Грист выразил готовность и согласие. 

14  марта. Как  заявил  руководитель  Республиканской  фракции  Армении  Галуст  Саакян,  требование  автономии  для 
армянонаселенного  региона  Грузии  Самцхе-Джавахети  -  это  подход  местного  населения.  Здесь  нет  политического  подтекста,  все 
проблемы носят социальный характер. По его словам, все существующие в этом регионе вопросы должны быть решены на основе 
армяно-грузинских переговоров. При этом Саакян выразил несогласие с мнением спикера парламента Грузии, которая заявила, что "в 
Ахалкалакском районе Грузии определенные силы пытаются накалить отношения между армянским и грузинским населением". В свою 
очередь,  глава  партии "Национальное  возрождение"  Альберт  Базеян заявил,  что  стоит  обсудить  вопрос  о  придании  этому региону 
статуса культурной автономии. Между тем, представители союза "Джавахк" в ходе встречи с журналистами выступили за проведение в 
Джавахети референдума, "на основе которого станет ясно, чего добивается народ Джавахети - жизни в составе Грузии, Армении, России 
или другого государства или получения независимости". На вопрос, не содержит ли в себе эскалация ситуации в Джавахети угрозы того, 
что  Армения с  учетом наличия  нерешенного нагорно-карабахского  вопроса,  получит  второй фронт,  представители совета ответили: 
"Почему мы должны бояться второго фронта. Если у нас появится второй фронт, то у Грузии он будет четвертым". 

14 марта. Министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров принял помощника Госсекретаря США по вопросам 
Европы и Евразии Дэниэла Фрида. Об этом сообщает "Тренд" со ссылкой на пресс-службу МИД Азербайджана. В ходе встречи стороны 
обсудили вопросы развития азербайджано-американских отношений, урегулирования нагорно-карабахского конфликта и др. На встрече 
присутствовал также американский сопредседатель Минской группы ОБСЕ Стивен Манн.

14 марта. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял сопредседателя Минской группы ОБСЕ от США Стивена Манна. Об 
этом сообщили в президентской администрации, отметив, что стороны обсудили проблемы, связанные с нынешним состоянием процесса 
переговоров по урегулированию нагорно-карабахского конфликта. 

14 марта. Азербайджан и Россия заключили Соглашение о сотрудничестве в области безопасности.  Об этом сообщили в 
пресс-службе министерства национальной безопасности Азербайджана, отметив, что документ был подписан во время визита главы МНБ 
Азербайджана Эльдара Махмудова в Москву. Комментируя визит и московские встречи, Махмудов заявил, что полностью удовлетворен 
уровнем сотрудничества двух стран в сфере безопасности, которое, тем не менее, должно еще больше развиваться и углубляться.

14  марта. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  генерального  секретаря  Организации  Договора  о  коллективной 
безопасности (ОДКБ) Николая Бордюжу. Как сообщили в пресс-службе главы армянского государства, в ходе встречи стороны обсудили 
актуальные для ОДКБ вопросы и пути их решения. Президент Армении и генсек ОДКБ обсудили также вопросы, связанные с улучшением 
и повышением эффективности деятельности организации. Стороны коснулись также подготовительных работ заседания ОДКБ в Минске, 
которое состоится в июне текущего года. 

14 марта. Вопрос железнодорожной связи с Ираном стоит в повестке дня, заявил министр иностранных дел Армении Вардан 
Осканян. По  его  словам,  не  надо  забывать,  что  по  положению  на  данный  момент  много  средств  расходуется  на  строительство 
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газопровода Иран-Армения, которая является первоочередной задачей. "Но то, что вопрос строительства железной дороги также стоит в 
повестке - это уже положительная подвижка. И, думаю, когда настанет момент, финансовые средства будут изысканы", - отметил глава 
армянского МИД.

14 марта. "Россия - самый серьезный союзник Армении, и изоляция от нее означала бы блокаду Армении", - заявил, выступая 
на заседании российско-армянской комиссии по межпарламентскому сотрудничеству в Москве, вице-спикер парламента Армении Ваан 
Ованнисян. По его словам, наблюдается снижение российской мотивации в открытии абхазской железной дороги,  и если российско-
иранская  железнодорожная  дорога  будет  дешевле  через  Азербайджан,  то"это  означает  блокаду  Армении".  Ваан  Ованнисян  также 
считает,  что  Россию сегодня выдавливают  из  коммуникационных проектов на Южном Кавказе.  По его  мнению,  при всем при этом, 
российская сторона ведет достаточно спорную энергетическую политику в отношении Армении. Как подчеркнул вице-спикер Армения 
должна сделать выводы: искать альтернативу, потому что это вопрос национальной безопасности. 

14  марта. Как  заявил  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян,  "прецеденты  в  международных  отношениях 
являются  фактором,  но  не  окончательным и  не  решающим".  По  его  словам,  подход армянской стороны к  разрешению конфликтов 
достаточно  четок:  "каждый  из  них  должен  рассматриваться  в  своем  контексте,  с  учетом  историко-правовых  причин  возникновения 
конкретного  конфликта,  истоков  и,  что  самое  главное,  создавшейся  де-факто  ситуации".  "Какое  получит  разрешение  карабахский 
конфликт? Должны быть учтены все факторы, а право на самоопределение остается основным определяющим фактором", - отметил 
Вардан Осканян.

14 марта. Война обернется катастрофой для Азербайджана и Армении, заявили на пресс-конференции в Баку заместитель 
Государственного секретаря США  Дэниэл Фрид и американский сопредседатель Минской Группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-
карабахского конфликта  Стивен Манн. По мнению Стивена Манна, война не будет быстрой и решительной. Комментируя заявление 
Роберта Кочаряна о намерении признать независимость Нагорного Карабаха в случае безрезультатности переговоров, Фрид отметил, что 
эту проблему невозможно решить, выступая с подобными заявлениями. Даниэл Фрид также отметил, что в ходе переговоров с первыми 
лицами Азербайджана был обсужден вопрос выполнения Ираном ядерной программы, и подчеркнул, что "США обсудят с Азербайджаном 
все действия, которые собираются предпринять в отношении Ирана".

15 марта. Турция в очередной раз подтвердила, что не только поддерживает мирный план урегулирования конфликта в Южной 
Осетии, но и готова, в случае необходимости, подключиться к миротворческой инициативе. Об этом сообщает "Грузия Online", ссылаясь 
на заявление министра иностранных дел Грузии Гелы Бежуашвили. Как подчеркнул министр "для Грузии также имеет значение влияние 
Турции в НАТО. Турция поддерживает утверждение плана действий по вступлению Грузии в этот альянс".

15 марта. Проходит визит заместителя Государственного секретаря США Дениела Фрида в Грузию. В программе визита Фрида 
-  встречи  с  премьер-министром  Грузии  Зурабом  Ногаидели,  министром  иностранных  дел  Грузии  Гелой  Бежуашвили и  другими 
представителями грузинского руководства. Целью визита замгоссекретаря США является изучение ситуации в Грузии.

15 марта. В Абхазию прибыл посол по особым поручениям МИД РФ  Михаил Бочарников.  Накануне российский дипломат 
побывал в Тбилиси и провел ряд встреч с властями Грузии. По словам посла он намерен оказать содействие в активизации грузино-
абхазского переговорного процесса и,  "что можно сделать после определенной паузы, возникшей из-за действий грузинской стороны". 
Дипломат встретился с президентом Абхазии Сергеем Багапш и министром иностранных дел Абхазии Сергеем Шамба.     "В ходе моего 
визита в Тбилиси я заметил, что грузинская сторона пытается приглушить воинственную риторику", - сказал посол. Он также отметил , что 
в  Тбилиси  речь  шла  о  проекте  резолюции  Совета  Безопасности  ООН,  а  также  о  Сочинских  договоренностях,  в  частности,  о 
железнодорожном сообщении. В ходе встречи с президентом Абхазии был обсужден весь спектр вопросов, касающихся продолжения 
мирного урегулирования переговорного процесса с акцентом на использование ранее существующих механизмов. 

15 марта. "Каким образом будет претворяться в жизнь прецедент урегулирования Косовской проблемы покажет время. Но то, 
что  он  будет  носить  прецедентный  характер  -  абсолютно  очевидно",  -  заявил  посол  по  особым  поручениям  МИД  России  Михаил 
Бочарников по окончании встречи с президентом Абхазии Сергеем Багапш.

15 марта. Комментируя заявления МИД Грузии, относительно "неконструктивизма Москвы в вопросе урегулирования грузино-
абхазского конфликта" посол по особым поручениям МИД России Михаил Бочарников, находясь с визитом в Абхазии, назвал их "крайне 
контпродуктивными".  Бочарников,  в  частности,  посоветовал  грузинской  стороне  воздерживаться  от  всякого  рода  несдержанных 
заявлений. Россия, как содействующая сторона в урегулировании конфликта, по его словам, намерена постоянно, неустанно и твердо 
работать над мирным процессом урегулирования грузино-абхазского конфликта в спокойной манере.

15 марта. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял делегацию во главе с министром обороны Румынии Теодором 
Атанасиу, сообщили в пресс-службе президента Азербайджана. По сообщению пресс-службы президента АР, Ильхам Алиев отметил, 
отметил успешное осуществление сотрудничества между странами. Анатасиу также встретился с министром обороны Азербайджана, 
генерал-полковником  Сафаром  Абиевым.  По  итогам встречи  министры  подписали  договоры "О  военно-техническом  сотрудничестве 
между правительствами Азербайджана и Румынии" и "Об охране обмена информацией между Министерством обороны Азербайджана и 
Министерством национальной обороны Румынии". Министры также подписали "Дополнительный протокол к протоколу, подписанному 15 
февраля  2000  года  в  Баку  о  сотрудничестве  в  области  военного  образования  между  Министерством  обороны  Азербайджана  и 
Министерством национальной обороны Румынии".

15  марта. Повышение  тарифов  на  природный газ  не  сильно повлияет  на  экономику  Армении.  Об  этом  заявил  директор 
ереванского представительства Всемирного Банка Роджер Робинсон. По его словам, в 2005 году на всемирном рынке повысились цены 
на нефть и нефтепродукты, однако и при таких условиях в Армении был зафиксирован экономический рост порядка 14%. По словам 
представителя ВБ, рост тарифов на газ приведет к росту цен на многие товары и услуги, в частности, не исключено, что поднимутся также 
и тарифы на электроэнергию. В тоже время, Роджер Робинсон считает, что Центральному Банку Армении в 2006 году все-таки удастся 
удержать инфляцию в рамках запланированного трехпроцентного показателя.

16 марта. США продолжат оказывать помощь Грузии в строительстве национальных Вооруженных сил, заявил в Тбилиси 
заместитель  Госсекретаря  США  Даниэл  Фрид на  прошедшей  встрече  с  министром  обороны  Грузии  Ираклием  Окруашвили.  "США 
положительно оценивают военную подготовку грузинских офицеров, выполняющих миротворческую миссию в Ираке, а также исполнение 
грузинской стороной требований Плана индивидуального партнерства с НАТО", - подчеркнул американский дипломат. С американской 
стороны  во  встрече  также  участвовали  специальный  посланник  США  по  урегулированию  конфликтов  в  Евразийском  регионе  и 
сопредседатель Минской группы ОБСЕ от США Стивен Манн, директор Центра по вопросам урегулирования конфликтов в Евразийском 
регионе Госдепартамента США Элизабет Руд, представитель командования силами США в Европе полковник Андерсен и посол США в 
Грузии Джон Тефт. 

16 марта. Как "удовлетворительную" охарактеризовали ситуацию в зоне безопасности грузино-абхазского конфликта участники 
четырехсторонней встречи, прошедшей с участием российских миротворцев и военных наблюдателей ООН 16 марта в селе Чубурхиндже 
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Гальского района Абхазии. Об этом, говорится в сообщении пресс-службы Коллективных сил СНГ по поддержанию мира в зоне грузино-
абхазского конфликта (КСПМ СНГ).

16 марта. Грузинские власти готовятся в ближайшее будущее создать резервный батальон беженцев. В частности, с такой 
инициативой  выступили министерство  беженцев  и расселения Грузии,  а также  генералитет  национальной гвардии этой  страны.  Как 
сообщают грузинские источники, на первом этапе в батальон войдут 350 человек, а вступление в него будет добровольным.

16  марта. В  Москве  завершилось  двухдневное  20-е  заседание  Специальной  рабочей  группы  по  определению  правового 
статуса  Каспийского  моря  на  уровне  заместителей  министров  иностранных  дел  пяти  прикаспийских  государств,  -  сообщает  ИА 
"АзеpТАдж". Азербайджан на переговорах представлял заместитель министра иностранных дел Халаф Халафов. По итогам переговоров 
состоялась  пресс-конференция  представителей  пяти  прикаспийских  государств,  на  которой  было  заявлено,  что  результаты 
переговорного  процесса  оцениваются  положительно,  и  они  будут  продолжены  для  нахождения  точек  соприкосновения  по  не 
согласованным вопросам.

16 марта. Армянская община Приднестровья приступила к сбору подписей на имя президента Армении Роберта Кочаряна и 
Национального  Собрания  Армении,  а  также  в  адрес  армянских  международных организаций  с  просьбой  поддержать  справедливую 
борьбу приднестровцев. Как сообщает ИА ПМР, об этом заявил председатель общины Николай Сеферьянц, 15 марта принявший участие 
в заседании Антиблокадного Координационного Совета (АКС) общественных организаций Приднестровья, на котором был согласован 
ряд очередных мер, направленных на деблокирование республики. 

16 марта.  Министр  иностранных дел Армении  Вардан Осканян принял находящегося в Армении в рамках регионального 
визита  заместителя  Госсекретаря  США  по  вопросам  Европы  и  Евразии  Дениела  Фрида и  сопровождающего  его  в  поездке 
сопредседателя Минской группы ОБСЕ по  урегулированию нагорно-карабахского  конфликта  Стивена Манна.  Как  сообщили в  пресс-
службе МИД Армении, в ходе встречи стороны обменялись мнениями по ряду вопросов регионального и двустороннего характера. 

16 марта.  Президент Армении  Роберт Кочарян принял прибывшего в Армению в рамках регионального визита заместителя 
Государственного секретаря США по вопросам Европы и Евразии  Дениела Фрида и сопровождающего его сопредседателя Минской 
группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта Стивена Манна. Об этом сообщили в пресс-службе главы армянского 
государства. В ходе встречи стороны обсудили вопросы, связанные с обеспечение энергетической безопасности региона, в том числе и 
Армении.  Состоялся  обмен  мнениями  вокруг  ситуации  и  дальнейших  шагов  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта. 
Собеседники коснулись также программы "Вызовы тысячелетия". 

16 марта.  В беседе с журналистами министр энергетики  Армении  Армен Мовсисян заявил,  что переговоры с  российской 
стороной  относительно  цены  на  поставляемый  в  республику  газ  продолжаются.  "Мы  пытаемся  найти  точки  соприкосновения, 
взаимовыгодные решения", - заявил министр, не исключив при этом, что цена на поставляемый из России газ в $110 может претерпеть 
изменения. Также он отметил, что рссийский газопровод, по которому в Армению поставляется природный газ, не может быть гарантом 
энергетической  безопасности  Армении.  Министр  указал  на  важность  диверсификации  источников  импортируемых  энергоносителей. 
Решением  правительства  страны  было  начато  строительство  второго  газопровода  Иран-Армения.  По  его  словам,  трубопровод 
диаметром 710 мм позволит импортировать ежегодно из Ирана 2,8 млрд. куб. м газа, в то время, как внутренняя потребность Армении 
составляет 1,7 млрд. "Будем импортировать столько, сколько необходимо", - отметил министр. 

16 марта. "Заявление Азербайджана об увеличении своего военного бюджета и его уравнивании с госбюджетом Армении - 
далеко  не  новость,  подобные  заявления  делались  и  раньше".  Об  этом  в  эфире  Второго  армянского  телеканала  заявил  министр 
иностранных дел Армении Вардан Осканян, комментируя заявление президента Азербайджана  Ильхама Алиева, который выступая на 
открытии II Съезда азербайджанцев мира, заявил: "Я поставил задачу, чтобы в ближайшее время военный бюджет Азербайджана был 
равным всему бюджету Армении". "Мы сожалеем по поводу подобных заявлений, расцениваем их отрицательно и считаем, что полная 
ответственность за тупик переговоров лежит полностью на Баку", - заявил Вардан Осканян.

17 марта. Грузия находится в сердце очень большой борьбы", - заявил журналистам президент Грузии Михаил Саакашвили, 
комментируя процессы в Белоруссии. Президент отметил, что намерен выступить в иностранной прессе по поводу Белоруссии и "не 
намерен молчать, потому что речь идет о том, что те же люди, которые день и ночь пытаются возмутить ситуацию в Грузии, - те же люди 
очень упорно пытаются сохранить диктаторский режим, существующий в Минске".

17 марта. Президент Грузии  Михаил Саакашвили пообещал, что его правительство придется свергать последующие восемь 
лет. Комментируя журналистам проходившие в последний период в стране различные акции, президент указал на то, что в них, обычно, 
принимали  участие  "одно  и  то  же  количество  одних  и  тех  же  людей",  которые  используют  любой  повод  в  качестве  причины для 
проведения акций.

17 марта. "Грузия  категорически  требует  дать  грузинским наблюдателям выполнить  свои  обязанности по  наблюдению за 
президентскими выборами в Беларуси", - заявил на специальном брифинге пресс-спикер президента Грузии Гела Чарквиани. Он отметил, 
что  если  белорусские  власти  явно  противодействует  этому  процессу,  то  тогда  они  должны  обеспечить  безопасное  возвращение 
грузинских наблюдателей в Тбилиси.

17 марта. "Министерство иностранных дел Грузии выражает крайнее возмущение в связи с  выраженными председателем 
Комитета государственной безопасности Беларуси в адрес Грузии безосновательными обвинениями и клеветническими заявлениями, - 
говорится  в  заявлении МИД Грузии,  -  Министерство  иностранных дел категорически  опровергает  такие  абсурдные высказывания  и 
заявляет,  что  это  является  попыткой  правительства  Беларуси  перенести  внимание  на  другие  обстоятельства  с  целью  скрыть 
протекающие в стране недемократические процессы и непрозрачную предвыборную кампанию".

17 марта. 62-я (ахалкалакская) российская военная база будет выведена до конца текущего года. Об этом, сообщил сегодня 
журналистам замглавы министерства обороны Грузии Мамука Кудава, сообщивший, что российская сторона представила Тбилиси график 
вывода военной техники с этой базы, согласно которому, вся бронетехника будет  вывезена в Армению на 102-ю российскую военную 
базу в Гюмри.

17  марта.  "Для  того,  чтобы  быть  уверенным  в  правильной  координации  инициатив  по  разрешению  нагорно-карабахского 
конфликта, я регулярно буду держать связь с сопредседателями Минской группы ОБСЕ",  -  заявил спецпредставитель Евросоюза по 
странам Южного Кавказа  Питер Семнеби. По его словам, существует большая вероятность того, что конфликт будет разрешен в 2006 
году. Об этом сообщает Day.az.

17 марта. Украина,  Грузия  и  Европейский  Союз  намерены построить  газопровод для поставок  каспийского  газа в страны 
Европы. Об этом сообщил источник в посольстве Грузии со ссылкой на заявления, сделанные в ходе 5-ой международной конференции 
"Нефть, газ энергетика и инфраструктура - GIOGIE-2006". Согласно источнику, специально созданный международный консорциум из 5 
компаний уже начал работу над проектом. Протяженность газопровода составит около 1 тыс. км. Часть газопровода от Грузии до Украины 
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планируется  проложить  по  дну  Черного  моря.  Источник  сообщил,  что  в  ближайшее  время  начнется  работа  над  техническим 
обоснованием проекта. 

17 марта. "Транспортную безопасность на любой территории должны обеспечивать, в первую очередь, непосредственно сами 
государства,  а не международные организации".  С таким заявлением перед журналистами выступил заместитель премьер-министра 
Абид  Шарифов.  Он  привел  в  пример  неоднократные  повреждения  на  нефтепроводе  Баку-Супса,  аналогичная  опасность  грозит  и 
нефтепроводу  Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД).  "Поскольку  процесс  заполнения  нефтью  еще  не  завершен,  на  предварительном  этапе 
опасностей подобного рода не ожидается. Однако они не исключаются. Считаю, что такие угрозы возможны не в Азербайджане, а в 
других государствах, через территории которых проходит трубопровод", - сказал вице-премьер.

17  марта.  Посольство  Ирана  в  Баку  представило  ноту  Министерству  иностранных  дел  (МИД)  Азербайджана  из-за 
высказываний,  прозвучавших  в  адрес  Ирана на  состоявшемся в  Баку  II  съезде азербайджанцев  мира.  В  ноте  говорится,  что  Иран 
выражает сожаление по поводу  антииранских высказывании и подчеркивается, что такие обращения и не способствуют укреплению 
связей между странами. Посольство Ирана в Баку просит соблюдения принципов взаимоуважения и добрососедских отношений.

17 марта. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию во главе со специальным представителем Европейского 
Союза (ЕС) по Южному Кавказу Питером Семнеби. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации. Глава государства 
поздравил Семнеби с назначением на пост специального представителя ЕС по Южному Кавказу и выразил надежду на дальнейшее 
укрепление отношений между Азербайджаном и ЕС. Семнеби отметил, что после назначения на новую должность свой первый визит в 
регион совершил именно в Азербайджан. Гость констатировал, что интерес ЕС к региону Южного Кавказа постепенно растет. Он выразил 
уверенность в дальнейшем развитии отношений между представляемой им структурой и Азербайджаном.

18 марта. В Крцанисском национальном учебном центре министерства обороны Грузии состоялась церемония проводов в Ирак 
очередного батальона грузинских миротворцев.  В  ряды коалиционных сил направляется 2-й батальон  2-й (кутаисской)  бригады под 
командованием Лэри Кармазанашвили, которому предстоит сменить находящийся в Ираке 3-й батальон той же бригады. Перед отправкой 
батальон прошел курс подготовки у американских инструкторов в рамках совместной военной программы Грузии и США "Операции по 
сохранению стабильности". В целом, грузинский миротворческий контингент в Ираке состоит приблизительно из 850 человек.

18  марта. Евросоюз  может  участвовать  в  процессе  урегулирования  "замороженных  конфликтов"  в  виде  наблюдательной 
миссии,  направления в регион конфликта миротворческих  сил и в восстановления инфраструктуры региона.  Об этом в ходе пресс-
конференции в Баку заявил новый спецпредставитель Евросоюза по Южному Кавказу Питер Семнеби. По его словам, в 2006 году пока 
еще  сохраняется  шанс  для  мирного  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта  и  ЕС  готов  направить  в  регион  конфликта 
миротворческие силы.

18 марта. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию Латвии во главе с министром по особым поручениям в 
вопросах  общественной  интеграции  Айнарсом  Латковскисом.  Об  этом  сообщили  в  президентской  администрации.  Алиев,  выразив 
удовлетворение  в  связи  с  участием латвийской  делегации  в  расширенном составе  во  II  съезде  азербайджанцев  мира,  подчеркнул 
успешное развитие отношений между двумя странами. Латковскис поблагодарил Алиева за приглашение принять участие во II съезде 
азербайджанцев мира. Гость отметил активное участие живущих в Латвии азербайджанцев в общественной, экономической жизни страны 
и в других сферах. Он выразил уверенность в дальнейшем расширении связей между двумя странами. Далее состоялся разговор о 
перспективах азербайджано-латвийских отношений.

18 марта. Постоянный представитель Великобритании в ОБСЕ Колин Монро встретился с председателем постоянной комиссии 
Милли  Меджлиса  по  международным  отношениям  и  межпарламентским  связям,  главой  делегации  Азербайджана  в  Парламентской 
Ассамблее Совета Европы Самедом Сеидовым. Об этом сообщили в пресс-службе Милли Меджлиса Азербайджана. Сеидов отметил, 
что  Страна  придает  особое  значение  сотрудничеству  с  ОБСЕ  и  ее  Парламентской  Ассамблеей.  Так  как  Минская  группа  ОБСЕ 
непосредственно занимается урегулированием армяно-азербайджанского,  нагорно-карабахского  конфликта. Он выразил надежду,  что 
Минская группа активизирует свою деятельность по устранению проблемы, и конфликт найдет свое справедливое решение. В свою 
очередь Монро отметил, что интенсивное развитие экономики в Азербайджане может служить важным фактором в решении нагорно-
карабахского конфликта. 

18 марта. Министерство иностранных дел Азербайджана высказало официальную позицию по поводу ноты, направленной 
этому ведомству послом Ирана в Азербайджане  Афшаром Сулеймани. Мнения, озвученные на II Всемирном съезде азербайджанцев, 
являются не государственной позицией, а личной точкой зрения представителей отдельных общественных организаций, участвовавших в 
этом мероприятии. Управление внешней политики МИД Азербайджана также выразило свое отношение к эмоциональному заявлению 
иранского посла.  Как особо отметил глава пресс-службы этого ведомства  Таир Тагизаде, эмоциональные выступления и заявления 
послов не соответствуют принципам дипломатической деятельности и могут нанести ущерб сложившимся отношениям между странами.

20 марта. Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели встретился с прибывшим в Тбилиси новым специальным представителем 
Европейского  Союза  на  Южном  Кавказе  Петером  Семнеби и  обсудил  с  ним  ситуацию  в  зонах  грузино-абхазского  и  грузино-
югоосетинского конфликтов, а также разработку плана действий по Грузии в рамках соседской политики ЕС. После встречи Семнеби 
заявил журналистам, что он не может заранее прогнозировать, каковы будут итоги планирующегося в скором будущем третьего раунда 
переговоров по этому плану действий. 

20 марта. По  заявлению президента Белоруссии Александра Лукашенко  на пресс-конференции:  "Беларусь не ставит знак 
равенства  между  грузинским  народом  и  официальными  властями  Грузии,  которые  продолжают  свою  недружелюбную  политику  по 
отношению к нашей стране. Народы доброжелательно относятся друг к другу". При этом, президент Белоруссии выразил уверенность, 
что его грузинский коллега Михаил Саакашвили сбежит из Грузии в США. "Он сбежит в Америку, он не будет жить в Грузии, поскольку ему 
не нужна эта страна", - заявил, в частности, Лукашенко.

20 марта. Президент Грузии Михаил Саакашвили, с целью повышения координации процесса текущих переговоров в связи с 
мирным урегулированием конфликтов в Грузии, принял кадровое решение о назначении своего специального представителя в грузино-
абхазских переговорах Ираклия Аласаниа на должность советника президента Грузии в вопросах урегулирования конфликтов. Об этом, 
сообщил пресс-спикер президента Грузии  Гела Чарквиани, отметивший, что одновременно  Аласаниа остается представителем главы 
государства в грузино-абхазских переговорах, но в связи с новым назначением оставляет должность председателя функционирующего в 
Тбилиси правительства Абхазской АР.

20 марта. Начальник  управления президента России по межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами 
Модест Колеров принял в Москве делегацию грузинских парламентариев во главе с заместителем председателям парламента Грузии 
Михаилом Мачавариани. В делегацию также вошли: посол Грузии в России Ираклий Чубинишвили, председатель комитета парламента 
Грузии по охране здоровья и социальным вопросам Георгий Церетели и другие. Стороны обсудили гуманитарные и экспертные вопросы 
российско-грузинских отношений.
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20 марта. В  райцентре армянонаселенного региона Грузии Джавахети -  городе Ахалкалаки  состоялось заседание Совета 
армянских  общественных  организаций  Самцхе-Джавахети.  В  ходе  заседания  было  принято  решение  выступить  с  законодательной 
инициативой о придании армянскому языку наряду с грузинским государственного статуса, как в Самцхе-Джавахети, так и прилегающем 
районе Цалке.

20 марта. Вопрос признания Геноцида армян в Османской Турции 1915 года является комплексным, который должен быть 
обсужден двумя сторонами, заявил в ходе визита в Анкару помощник Госсекретаря США по вопросам Европы и Евразии Дэниел Фрид. 
После встречи с представителями министерства иностранных дел Турции Фрид заявил о необходимости правильно оценить трагедию 
прошлого, поскольку люди, в первую очередь, должны думать о будущем.

21  марта. На  заседании  армяно-российской  межпарламентской  комиссии  в  Москве  был  обсужден  вопрос  возобновления 
эксплуатации  абхазского  участка  железной  дороги.  Об  этом заявил  на  встрече  с  журналистами  в  Ереване  вице-спикер  армянского 
парламента,  сопредседатель  армяно-российской  межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Ваан  Ованнисян.  По  его  словам, 
армянская  сторона  подчеркнула,  что  намерение  России  построить  альтернативную  дорогу  Россия-Иран  через  Азербайджан  снизит 
интерес к открытию железнодорожного сообщения через территорию Абхазии, отметил Ованнисян. По его словам, для эксплуатации 
абхазского участка железной дороги создан консорциум с участием 4 заинтересованных сторон, однако Россия до сих пор не представила 
своего участника в этом консорциуме, тем самым, препятствуя его деятельности. Однако, после заседания совместной комиссии Россия 
согласилась назначить своего представителя в консорциуме, и в ближайшие дни в Ереване пройдет заседание консорциума с участием 
представителей четырех сторон.

21  марта.  В  Москве  по  приглашению  депутата  Государственной  думы  РФ  Михаила  Бабича находится  заместитель 
председателя грузинского парламента Михаил Мачавариани. Он встретился с вице-спикером Госдумы Владимиром Пехтиным. По словам 
Пехтина  за  последний  год  это  первая  встреча  парламентариев  России  и  Грузии,  обсуждались  темы,  связанные  с  экономическим 
сотрудничеством, международными отношениями, с границами Грузии. Зампредседателя грузинского парламента констатировал, что в 
России есть понимание вопроса территориальной целостности Грузии. "Краеугольный вопрос для нашей страны, - отметил Мачавариани, 
-  поддержка  Россией  в  вопросе  территориальной  целостности  Грузии.  Мы  не  хотим  развиваться  в  ущерб  России  и  хотим  быть 
дружественной  страной".  Грузинский  парламентарий  сообщил,  что  он  удовлетворен  встречами  с  депутатами  (состоялась  встреча  с 
заместителем главы комитета по международным делам Александром Козловским). 

21 марта. Глава МИД Грузии Гела Бежуашвили провел встречу с заместителем Государственного секретаря США Генриеттой 
Фор,  на  которой  стороны  рассмотрели  свой  опыт  в  сфере  менеджмента  и  осуществления  структурных  реформ.  Как  сообщили  в 
департаменте прессы и информации МИД Грузии, особенное внимание на прошедшей встрече было обращено на вопросы управления 
грузинского внешнеполитического ведомства, его структурную и кадровую оптимизацию, открытие новых дипломатических учреждений за 
рубежом и переподготовки грузинских дипломатов. В этой связи Фор выразила готовность поделиться опытом США и оказать грузинским 
партнерам практическую помощь.

21 марта. В Тбилиси открылась четырехдневная заключительная конференция по планированию многонациональных учений 
связи и информационных систем "Combined Endeavour-2006" в рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира". Об этом сообщили в 
министерстве обороны Грузии. В учениях "Combined Endeavour-2006", которые пройдут 12-25 мая в Германии и Боснии, примут участие 
представители 41-й страны из числа членов и партнеров НАТО.

21 марта. Повышение тарифов на поставляемый российской стороной в Армению природный газ приведет к формированию в 
Армении антироссийских настроений, тем более, что, как в провластном, так и оппозиционном лагерях страны существуют прозападные 
силы,  готовые воспользоваться  данной ситуацией.  Об  этом заявил  на  встрече  с  журналистами в  Ереване  вице-спикер  армянского 
парламента,  сопредседатель  армяно-российской  межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Ваан  Ованнисян по  итогам 
состоявшегося в Москве заседания комиссии. В свою очередь российская сторона пыталась всячески убедить своих армянских коллег в 
том, что повышение цены на газ для Армении является не желанием России, а принуждением Грузии, которая требует одинаковых цен на 
газ для всех стран региона. Армению не воодушевляет идея эксплуатации альтернативной паромной переправы Поти - порт "Кавказ", 
поскольку это ослабляет мотивировку задействования абхазского участка железной дороги. По его словам, переправа грузов паромом, с 
экономической точки зрения, не оправдывает себя из-за высоких тарифов, установленных Россией. Об этом сообщает "Арминфо".

21  марта. Аудиозаписи  телефонных  разговоров  экс-президента  Грузии  Эдуарда  Шеварднадзе и  экс-главы  Аджарской  АР 
Аслана  Абашидзе были  направлены  в  Генеральную  прокуратуру  Грузии  грузинской  оппозиционной  партией  "Консерваторы". 
Консерваторы"  требуют  уголовного  преследования  экс-президента  по  обвинению  в  попытке  пособничества  сепаратизму  и  распаду 
страны.

21 марта. Президент Южной Осетии Эдуард Кокойты провел совещание с руководителями министерств, ведомств и главами 
комитетов ЮО. Как сообщили в администрации президента и правительства Южной Осетии, министр обороны  Анатолий Баранкевич 
проинформировал, что ситуация в зоне грузино-осетинского конфликта стабильная, однако, Грузия по-прежнему продолжает наращивать 
военное присутствие непосредственно близ границ Южной Осетии.

22  марта. В  ходе  прошедшего  в  штаб-квартире  ВТО  в  Женеве  неформального  раунда  многосторонних  переговоров 
относительно вступления России в эту организацию с участием стран-членов рабочей группы (включая Грузию), грузинская делегация в 
очередной раз указала на нерешенность ряда проблемных вопросов между двумя странами. Как сообщили в МИД Грузии, грузинская 
делегация обратила внимание стран-членов рабочей группы на то, что Россией по сей день не решены проблемные вопросы, указанные 
в письме министра иностранных дел Грузии на имя генерального директора ВТО по поводу вступления России в эту организацию. В свою 
очередь,  глава российской  делегации  Максим  Медведков заявил,  что  ряд выдвинутых Грузией  требований  выходит  за  рамки  ВТО, 
поскольку  они носят,  в  большей  степени,  политический  характер.  МИД Грузии  подчеркивает,  что  грузинская  сторона не  согласна с 
подобной позицией, поскольку все ее претензии находятся в полном соответствии с основными принципами и нормами ВТО. 

22 марта. По предварительным подсчетам, для восстановления Абхазского участка железной дороги потребуется $150 млн. - 
$200 млн.,  заявил в беседе с журналистами депутат парламента Армении, сопредседатель Ассоциации армяно-грузинского делового 
сотрудничества  Владимир Бадалян. По его словам, долевое участие в четырехстороннем консорциуме по восстановлению железной 
дороги еще не определено окончательно. Он также проинформировал, что в конце марта текущего года пройдет встреча всех четырех 
сторон консорциума (Россия, Грузия, Армения, Абхазия) сначала в Грузии, потом - в Армении. Участник с армянской стороны еще не 
определен, с российской стороны выступит ЗАО "СеверСтальТранс". При этом Владимир Бадалян отметил, что "если создан консорциум, 
который проводит встречи и разрабатывает механизмы, значит задействование Абхазской железной дороги не за горами".

22 марта. Трое граждан Грузии, задержанные 21 марта белорусским КГБ, освобождены. По информации МИД Грузии, они были 
задержаны за то, что присутствовали на митинге в Минске с флагом Грузии и Украины и имели при себе грузинские паспорта. Решением 
белорусских  властей,  задержанные  депортированы  на  Украину,  откуда  они  возвратятся  в  Грузию.  Все  трое  были  объявлены 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

188



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

белорусскими властями персонами нон-грата и им запрещено в течение пяти лет въезжать на территорию Белоруссии. Задержанными 
являлись директор Религиозного совета при аппарате Народного защитника (омбудсмена) Грузии  Владимир Гогиашвили, протоиерей 
Грузинской Православной Церкви Басил Кобахидзе и глава грузинских баптистов епископ Малхаз Сонгулашвили.

22 марта. "Если существует какой-либо проблемный вопрос, проблема в связи с политикой России, то я не побоюсь поставить 
эти вопросы в отношениях с российскими властями, а также донести эти вопросы до моих коллег из Евросоюза", - заявил журналистам в 
Тбилиси специальный представитель Европейского Союза на Южном Кавказе  Питер Семнеби. Спецпредставитель ЕС сообщил, что в 
ходе его предстоящего визита в Москву "будет разговор по конкретным вопросам", и подчеркнул, что "все должно быть названо своими 
именами".  Спецпредставитель  подчеркнул,  что  его  основные  усилия  будут  направлены  на  вопросы  урегулирования  конфликтов  в 
регионе. По его словам усилия правительства Грузии в восстановления доверия и установления контактов с сепаратистскими регионами, 
очень  значительны  и  ЕС  постарается  способствовать  этим  мероприятиям.  Он  также  призвал  власти  Грузии  действовать  активно, 
целенаправленно, но в то же время "осторожно и без спешки, чтобы не допустить какой-либо эскалации", подчеркнув, что "в итоге, такой 
осторожный и выверенный подход к урегулированию конфликтов сделает возможным достижение желаемого результата".

22  марта. Южная  Осетия  подаст  заявление  в  Конституционный  суд  РФ  о  признании  ее  частью  России  на  основании 
исторических  документов,  сообщил президент  Южной Осетии  Эдуард Кокойты журналистам во  Владикавказе.  По  его  словам,  "есть 
документ о вхождении единой Осетии в состав Российской империи в 1774 г., и нет документа по выходу южной части Осетии ни из  
состава Российской империи, ни из состава РФ". "Почему мы сегодня должны ставить вопрос о вхождении в Российскую Федерацию, 
когда  мы вообще оттуда не выходили?"  -  заявил Кокойты.  Руководство  Южной Осетии ранее не раз заявляло о желании добиться 
включения республики в состав России.

22 марта. Конституционный суд России в принципе может рассмотреть обращение Южной Осетии относительно признания ее 
частью России.  Об  этом ИТАР-ТАСС сообщили в  канцелярии  суда.  "Суд вправе рассматривать  жалобы и  обращения,  в  том числе 
иностранных граждан, и такие "прецеденты уже были",  - пояснили там. Однако, как указали в канцелярии,  пока запрос о признании 
Южной Осетии частью России в Конституционный суд не поступал.

22 марта. Первый вице-спикер Государственной думы РФ Олег Морозов не стал "предвосхищать решение Конституционного 
суда РФ по поводу готовящегося властью Южной Осетии заявления с просьбой рассмотреть возможность включения непризнанной 
республики в состав РФ. "Мы должны исходить из принципа территориальной целостности государства. Если Грузия не предпримет 
каких-то  действий,  нарушающих  права  граждан  Южной Осетии,  то  Россия  не  может  вмешиваться.  В  то  же  время,  если грузинское 
руководство будет продолжать политику военных столкновений и ставить под угрозу жизнь граждан Южной Осетии, то, конечно, Россия 
не будет смотреть на это без участия", - заявил депутат.

22 марта. "Непонятно, о какой "объединенной Осетии", существующей в 1774 году, идет речь", - заявил замгосминистра Грузии 
по вопросам урегулирования конфликтов Гиорги Вольский, комментируя заявление главы Южной Осетии Эдуарда Кокойты о намерении 
добиваться  ее  признания  частью  России  в  Конституционном  суде  РФ  на  основании  "исторических  документов"  -  в  частности, 
существующего, по его словам, документа "о вхождении единой Осетии в состав Российской империи в 1774 году". Дипломат подчеркнул, 
что в настоящее время не считает нужным "давать какие-то резкие оценки и вступать в напряженную дискуссию, которая может плохо 
повлиять  на  те отношения,  улучшению которых мы,  во  всяком случае,  должны быть привержены".  Касаясь перспектив инициативы 
Кокойты в КС РФ, он сказал, что "Россия как государство, которое в правовом пространстве известно как государство, не допускающее 
отклонений от международных правил и норм, наверно, даст соответствующий ответ". 

22 марта. Министерство иностранных дел Южной Осетии распространило заявление, в котором говорится: "Состоявшийся 16 
марта 2006 года по приглашению Президента РЮО визит в Республику Южная Осетия аккредитованных в Грузии послов Российской 
Федерации,  США,  Великобритании,  Германии,  Франции  и  главы  Миссии  ОБСЕ,  был  воспринят  в  Южной  Осетии  как  еще  одно 
свидетельство  предпринимаемых  мировым  сообществом  усилий  по  мирному  разрешению  грузино-осетинского  конфликта.  Юго-
Осетинская  сторона снова заявила о своей готовности к  конструктивному обсуждению всего  спектра вопросов,  касающихся мирного 
урегулирования грузино-осетинского конфликта, в том числе к предложениям по демилитаризации зоны конфликта, представленными 
дипломатами".

22  марта. Представители  ВС  Армении  примут  участие  в  учениях  НАТО  "Лучшее  усилие  2006"  в  рамках  программы 
"Партнерство  во  имя мира",  которые состоятся  12-25  мая в  Германии и  Боснии  и  Герцеговине.  Об  этом сообщил пресс-секретарь 
министра обороны Армении полковник  Сейран Шахсуварян. В эти дни в Грузии проходит четырехдневный семинар по планированию 
учений, в котором принимают участие также представители Армении - подполковник Самвел Атоян и два офицера.

22 марта. Посол Армении в Италии Рубен Шугарян и посол Сан-Марино подписали в здании посольства Сан-Марино в Риме 
соглашение "Об утверждении дипломатических отношений между Арменией и Сан-Марино".

22 марта. Переговоры по урегулированию карабахского конфликта продолжаются, и они пока не зашли в тупик. Такое мнение 
выразил премьер-министр Армении, лидер Республиканской партии Андраник Маргарян. По его словам, переговоры по урегулированию 
карабахского конфликта должны быть продолжены, поскольку возобновление военных действий не исходит из интересов ни Армении, ни 
Нагорного Карабаха. Он подчеркнул, что одним из методов решения карабахского конфликта является официальное признание Арменией 
независимости  Нагорного  Карабаха,  сообщает  "Арминфо".  Однако  пока  переговоры  продолжаются  и  говорить  об  этом  пока 
преждевременно, отметил Андраник Маргарян.

22 марта.  По сообщению радиостанции "Свобода"  цена на поставляемый российской стороной в Армению природный газ 
может  быть  намного  ниже,  об  этом  заявил  министр  обороны  Армении,  сопредседатель  армяно-российской  межправительственной 
комиссии  Серж  Саркисян.  "Я  не  могу  назвать  цену,  но  не  думаю,  что  повышение  цен  сильно  отразится  на  бюджете  населения  и 
производителей", - добавил он. Примечательно, что сегодня в беседе с журналистами премьер-министр Армении  Андраник Маргарян 
заявил, что ожидать изменения тарифов на газ не стоит. "Зафиксированная в двустороннем договоре цена в размере $110 окончательна 
и  ожидать  изменений  не  стоит",  -  отметил  он.  Армянский  премьер  также  отметил,  что  стороны  уточняют  возможные  варианты 
компенсаций.

22 марта. Посла США в Азербайджане Рино Харниша отзывают в Вашингтон. Об этом стало известно из информированного 
источника в министерстве иностранных дел Азербайджана. По предварительной информации, Харниш поедет в США в апреле и получит 
назначение в аппарате Госсекретаря США, где будет заниматься проблемами экологии и мероприятиями по борьбе с птичьим гриппом.

22  марта.  В  Сочи  стартовала  международная  научно-практическая  конференция  "Модели  стабильности  в  Черноморско-
Кавказском регионе", организованная фондом "Свободная Европа". Как сообщил глава фонда "Свободная Европа"  Сергей Степенков, 
конференция в Сочи станет продолжением международной конференции "Мультикультурализм и этнополитические модели ХХI века", 
прошедшей  в  Женеве  (Швейцария)  с  30  ноября  по  2  декабря  2005  года,  на  которой  велся  диалог  "о  необходимости  признания 
равноправия наций в  международном сообществе и  демократических  процедур их  легитимизации".  Основная задача конференции - 
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определение демократических и признанных с международной точки зрения основ формирования моделей стабильности, которые были 
бы эффективны не только в пределах Черного моря и Кавказа, но и в других регионах мира. Отдельной темой конференции станет 
обсуждение универсальности опыта косовского урегулирования в контексте проблемы Абхазии, Южной Осетии, Нагорного Карабаха и 
Приднестровья.  Среди  участников  форума  -  депутаты  Государственной  Думы  Российской  Федерации,  российские  общественные 
деятели,  ученые,  политологи,  представители  неправительственных  организаций,  священнослужители,  а  также  их  коллеги  из  стран 
постсоветского  пространства  и  ряда  других  зарубежных  государств.  По  результатам  конференции  планируется  принять  итоговое 
коммюнике.

23 марта. Президент России Владимир Путин подписал распоряжение "О подписании соглашения между Россией и Грузией об 
организации транзита военных грузов и персонала через территорию Грузии", сообщает пресс-служба главы российского государства. 
Министерству обороны России поручено провести с участием МИД переговоры с грузинской стороной и, по достижении договоренности, 
подписать от имени Российской Федерации указанное соглашение, разрешив вносить в его проект,  одобренный правительством РФ, 
изменения,  не  имеющие  принципиального  характера.  В  проекте  правительства  России  одобренном  на  заседании   отмечается,  что 
подписание  соглашения  вызвано  необходимостью  правового  регулирования  на  межгосударственном  уровне  вопросов,  связанных  с 
транзитом различными видами транспорта через территорию Грузии воинских грузов и персонала в целях всестороннего обеспечения 
российской военной базы на территории Армении.

23 марта. Руководство России приняло принципиальное решение о присоединении Южной Осетии, заявил в ходе заседания 
правительств Северной и Южной Осетий помощник премьер-министра России Геннадий Букаев, пишут "Ведомости". По его словам, скоро 
вместо Северной и Южной Осетии будет единая республика, "название которой и так известно всему миру - это Алания". Руководство 
России  уже  рассмотрело  этот  вопрос,  сообщил  Букаев,  а  потому  работа  всех  присутствующих  должна  способствовать  скорейшей 
реализации принятого решения. Между тем, как сообщает "Эхо Москвы", в Северной Осетии сразу же заговорили о создании политико-
экономической базы для интеграции, а в Южной Осетии готовы подвести под объединение соответствующую юридическую базу. В МИД 
России эту информацию комментировать отказались.

23  марта. Южная  Осетия  неоднократно  ставила  вопрос  о  своем  статусе  перед  руководством  РФ  и  Госдумой,  итоги  его 
рассмотрения  известны.  Позиция  российской  стороны  состоит  в  том,  что  статусные  вопросы  без  забегания  вперед  должны  быть 
предметом переговоров в рамках СКК на их третьем этапе. Об этом заявил официальный представитель МИД России Михаил Камынин, 
комментируя заявление президента Южной Осетии  Эдуарда Кокойты о намерении обратиться в  Конституционный суд РФ с просьбой 
рассмотреть  возможность  вхождения  республики  в  состав  России  и  высказывания  на  этот  счет  помощника  премьер-министра  РФ 
Геннадия Букаева.

23 марта. Франция готова оказать Грузии активную поддержку на пути вступления в НАТО, - заявил глава французского Сената 
Кристиан Понсле на встрече с находящейся с визитом во Франции спикером парламента Грузии  Нино Бурджанадзе. Как  сообщили 
грузинские  телекомпании,  французский  спикер  подчеркнул,  что  "полная  интеграция  Кавказского  региона  в  евроструктуры  входит  в 
интересы одного из крупнейших государств-членов НАТО". Кроме того,  в ходе встречи  Понсле интересовался ходом урегулирования 
абхазского  и  югоосетинского  конфликтов  и  пообещал,  что  Франция  примет  в  этом  процессе  активное  участие.  Стороны  также 
согласовали детали программы сотрудничества грузинского и французского парламентов и обсудили вопрос проведения Дней Грузии во 
Франции.

23 марта. Начальник  Генерального штаба Вооруженных сил Грузии  Леван Николеишвили отбыл с трехдневным визитом в 
Турцию, где он примет участие в международной конференции по вопросам борьбы с глобальным терроризмом, в которой принимают 
участие  делегации  69  государств-членов  и  партнеров  НАТО.  Как  сообщили  в  пресс-службе  министерства  обороны  Грузии,  в  ходе 
конференции будут обсуждены совместные действия по борьбе с глобальным терроризмом, вопросы усиления сотрудничества в этой 
сфере и вопросы глобальной безопасности. Кроме того, Николеишвили планирует встречу с командующим Вооруженными силами Турции 
Хилми Озкоком для обсуждения вопросов развития двустороннего оборонного сотрудничества.

23 марта. Грузинская делегация завершила визит в США, в ходе которого обсуждались вопросы военного сотрудничества и 
интеграции Грузии в НАТО. Об этом сообщили в пресс-службе министерства обороны Грузии, где отметили, что главными вопросами на 
состоявшихся в США встречах были грузино-американское военное сотрудничество и перспективы включения Грузии в План действий по 
вступлению  в  НАТО  (MAP).  В  состав  грузинской  делегации  входили  заместитель  министра  обороны  Мамука  Кудава,  заместитель 
министра иностранных дел  Гиорги Манджгаладзе, заместитель главы комитета парламента Грузии по обороне и безопасности  Ника 
Руруа,  которые  провели  встречи  с  заместителем государственного  секретаря США  Дэниелем Фридом,  сенатором  Чаком  Хейгелем, 
представителями Пентагона и Совета национальной безопасности США, представителями Конгресса США, офиса вице-президента Дика 
Чейни и послами государств-членов НАТО. 

23  марта.  Соединенные  Штаты  Америки  выступили  с  осуждением  заявления  главы  Южной  Осетии  Эдуарда  Кокойты о 
намерении стать частью России, сообщает радиостанция "Свобода". Представитель США в ОБСЕ Джулия Финли от имени официального 
Вашингтона выразила "безоговорочную поддержку суверенитету и территориальной целостности Грузии".

23 марта. "Правительство Греческого Кипра обеспокоено утверждением плана деятельности между ЕС и Азербайджаном и 
признанием официальным Баку  независимости Турецкого  Кипра.  Поэтому они выставили условие перед Азербайджаном о  том,  что 
официальный Баку должен дать письменные гарантии того,  что никогда не признает независимости Турецкой Республики Северного 
Кипра и не будет осуществлять полеты на эту территорию", - заявил бакинский представитель Международной кризисной группы (МКГ) 
Вугар Годжаев.

23 марта. "Не думаю, что официальный Баку откажется от развития связей с турками-киприотами", - заявил посол Турции в 
Азербайджане  Туран Моралы, комментируя требование руководства Греческого Кипра о том, чтобы официальный Баку в письменном 
виде дал гарантии того, что никогда не признает независимость "Турецкой Республики Северного Кипра" и не будет осуществлять полеты 
на эту территорию. "Никто не может запретить Азербайджану развивать культурные и экономические связи с Турецкой Республикой 
Северного Кипра", - заявил Туран Моралы.

23 марта. По заявлению министра транспорта и связи Армении Андраника Манукяна строительные работы автодороги Мегри-
Шванидзор-Капан  будут  завершены  в  ноябре  2006  года,  и  Армения  будет  иметь  вторую  качественную  автомобильную  дорогу, 
соединяющую ее с Ираном. Для строительства, этой дороги в 2005 году уже было затрачено порядка 6,4 млрд. драмов ($14,2 млн.).

23  марта. Правительство  Армении  в  ходе  заседания  23  марта  одобрило  предложение  о  подписании  соглашения  между 
Арменией  и  Таиландом  "О  сотрудничестве  и  взаимопомощи  в  таможенных  делах".  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  армянского 
правительства.

24  марта. "Абхазия  не  ведет  переговоры  с  Грузией  по  политическому  статусу,  который  определен  и  зафиксирован 
Конституцией Республики Абхазия. Смысл переговорного процесса заключается в определении принципов будущих отношений между 
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Абхазией и Грузией".  Об этом 24 марта в Сочи заявил министр иностранных дел Абхазии  Сергей Шамба, выступая на конференции 
"Модели стабильности в Черноморско-Кавказском регионе", организованном Фондом "Свободная Европа".

24 марта. Спикер парламента Абхазии Нугзар Ашуба опровергает распространенную в СМИ информацию о том, что, якобы, в 
ходе интервью с российским журналистом  Андреем Архиповым назвал себя славянином. Спикер особо подчеркнул, что "все должны 
твердо  знать,  что  Республика  Абхазия  -  независимое  государство  со  своей  территорией,  Конституцией,  системой  власти, 
законодательством". "Этот выбор сделан абхазским народом. И я думаю, что сейчас никто из нас не сможет с уверенностью сказать, что 
и когда должно произойти, чтобы наш народ добровольно решил сделать Абхазию частью какой-то другой страны",  - заявил Нугзар 
Ашуба.

24 марта. Правительство Грузии уже приступило к разработке мирного плана по урегулированию конфликта в Абхазии, заявил 
сегодня  журналистам  премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели.  "Мы  не  только  заявляем  о  наших  мирных  намерениях  по 
урегулированию конфликтов, но конкретно работаем в этом направлении, - подчеркнул премьер. - Грузинская сторона уже подготовила 
мирный план по урегулированию конфликта (в Южной Осетии), который одобрила ОБСЕ, и в ближайшее время такой же план будет готов 
в отношении Абхазии".

24  марта. В  Абхазии  завершились  четырехдневные  командно-штабные  учения.  За  выполнением  поставленных  задач  с 
командного пункта наблюдали Главнокомандующий, президент Абхазии  Сергей Багапш, министр обороны генерал-лейтенант  Султан 
Сосналиев. Руководил учениями начальник Генерального штаба генерал-лейтенант  Анатолий Зайцев. На вопрос журналистов, почему 
Вооруженные силы Абхазии столь часто проводят учения, Сергей Багапш пояснил: "Это, прежде всего, связано с тем, что обстановка 
вокруг  Абхазии непростая и накаляется. Людей нужно поддерживать в боевой форме, они должны знать,  что и как делать в случае 
опасности". Он также подчеркнул, что на учениях находятся 80% резервистов, которые воевали, умеют воевать и знают, что это такое, а 
посему, по его же словам, главная цель плановых учений - постоянно держать Вооруженные силы в боевой готовности.

24 марта. Президент Национального банка Грузии Роман Гоциридзе направил письмо председателю Евроазиатской группы по 
противодействию  легализации  преступных  доходов  и  финансированию  терроризма  Виктору  Зубкову с  просьбой  содействовать 
пресечению  фактов  незаконного  сотрудничества  ряда  российских  коммерческих  банков  с  финансовыми структурами  на  территории 
Абхазии. 

24 марта. Председатель международного комитета парламента Грузии  Константин Габашвили заявил, что "попытки России 
использовать косовскую проблему как прецедент не будут приняты международным сообществом, а параллели между Косовом и Южной 
Осетией и Абхазией неуместны. В Косово сербы подвергали геноциду албанцев, а в грузинских республиках объектом репрессий стали 
представители титульной нации - грузины". 

24  марта.  "Идея  автономии  Джавахка  сегодня  активно  разрабатывается  общественными  организациями  края  и 
поддерживается  практически  всем армянским населением Джавахка",  -  заявил сопредседатель незарегистрированной  партии  "Вирк" 
Давид Рстакян 24 марта на проходящей в Сочи конференции "Модели стабильности в Черноморско-Кавказском регионе", организованной 
Фондом "Свободная Европа".

24  марта. Посол  России  в  Грузии  Владимир  Чхиквишвили был  вызван  в  МИД  Грузии,  где  с  ним  встретился  замглавы 
грузинского внешнеполитического ведомства Мераб Антадзе. "У г-на посла попросили разъяснений в связи с высказываниями советника 
председателя правительства Российской Федерации  Г. Букаева, сделанных во время совместного заседания правительства Северной 
Осетии и так называемой Южной Осетии, согласно которым, правительство России, якобы, уже рассмотрело вопрос о присоединении 
Южной  Осетии",  -  сообщили  в  МИД  Грузии.  "Было  отмечено,  что  для  грузинской  стороны  категорически  неприемлемы  как  такие 
абсолютно безответственные заявления со стороны высокопоставленного чиновника правительства России, так и формат совместного 
заседания  правительств  Северной  Осетии  и  так  называемой  Южной  Осетии,  -  отметили  в  грузинском  МИД.  -  Посол  Российской 
Федерации,  из-за  отсутствия  у  него  информации  о  заявлениях  Букаева,  воздержался  от  разъяснений  и  отметил,  что  немедленно 
ознакомит внешнеполитическое ведомство России с позицией грузинской стороны".

24  марта. Грузинская  сторона  выразила  серьезное  возмущение  в  связи  с  установленными  Россией  так  называемыми 
фитосанитарными  ограничениями  на  грузино-российской  государственной  границе,  из-за  чего  приостановлен  экспорт 
сельскохозяйственной продукции из Грузии в Российскую Федерацию. Соответствующая позиция грузинской стороны, как сообщили в 
МИД Грузии, была зафиксирована на встрече замглавы грузинского внешнеполитического ведомства Мераба Антадзе с послом России в 
Грузии  Владимиром  Чхиквишвили.  "Соответствующие  ведомства  Грузии  неоднократно  обращались  к  российской  стороне  с  целью 
разобраться в проблеме. Ответ от российской стороны по сей день не получен, что подтверждает мнение грузинской стороны, что Россия 
проводит  против  Грузии  политику  завуалированных  торговых  ограничений,  -  отметили  в  МИД  Грузии.  -  Российскому  послу  было 
разъяснено,  что  такие  неправовые  действия  в  отношении  Грузии  обязательно  отразятся  на  очередной  встрече  рабочей  группы  по 
вхождению России во Всемирную торговую организацию. Посольству Грузии в Российской Федерации также было поручено в связи с 
этими вопросами провести встречи в министерстве иностранных дел Российской Федерации".

24 марта. В Грузии создается государственная комиссия по делимитации и демаркации границ с Россией, Азербайджаном и 
Арменией. Комиссии будет поручено обеспечить процесс делимитации территории между Грузией и Россией на Черном море, особой 
экономической зоны и континентального шельфа. Госкомиссия обязана проводить консультации с Россией, Азербайджаном и Арменией 
от имени Грузии по вопросам делимитации и демаркации границ, а также подготавливать проекты соответствующих соглашений.

24 марта. "Комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками рекомендовал на своем заседании Госдуме ратифицировать 
Соглашение  между  Правительством  Российской  Федерации  и  Содружеством  Независимых  Государств  об  условиях  пребывания  на 
территории  РФ  Антитеррористического  центра  государств-участников  СНГ,  а  также  Протокол  о  внесении  изменений  в  указанное 
Соглашение  от  21  октября  2003 года",  -  заявил  председатель  комитета  Андрей  Кокошин.  Как  отметил  Кокошин,  члены комитета  с 
удовлетворением  констатировали,  что  практически  все  государства  СНГ  участвуют  в  работе  АТЦ.  Вместе  с  тем  депутатами  было 
выражено сожаление в связи с информацией о том, что в последнее время Грузия, не выйдя из АТЦ, фактически не участвует в его 
работе.

24  марта. Глава  МИД  Грузии  Гела  Бежуашвили встретился  с  прибывшими  в  Тбилиси  под  эгидой  Фонда  Маршалла 
представителями Нидерландов,  Дании и Европейского  Союза.  Как сообщили корреспонденту в МИД Грузии,  на прошедшей встрече 
особое внимание было уделено вопросам интеграции Грузии в евроатлантические структуры, а также внешнеполитической стратегии 
государства. Кроме того, на встрече обсуждались проходящие в Грузии реформы в экономической, образовательной и судебной сферах.

24 марта. Президент Грузии  Михаил Саакашвили проводит  закрытую встречу с  послами европейских  государств в НАТО, 
экспертами  Центра  Маршалла  и  представителями  Евросоюза.  Как  сообщили  в  пресс-службе  президента  Грузии,  главными  темами 
встречи являются ход процесса интеграции Грузии в НАТО и вопросы урегулирования абхазского и югоосетинского конфликтов.
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24 марта. "Сопредседатели  Минской группы ОБСЕ считают желательным достижение в этом году мирного соглашения по 
нагорно-карабахскому конфликту  в  любом его  варианте.  Однако  достижение  этого  соглашения в  конечном итоге  зависит  от  сторон 
конфликта". Об этом в интервью радиостанции "Свобода" заявил американский сопредседатель Минской группы ОБСЕ Стивен Манн. Он 
отверг обвинения в том, что Минская группа - это неудачный формат для ведения переговоров: "ОБСЕ - это самый верный формат для 
урегулирования конфликта мирным путем. Урегулирование конфликта зависит не от посредников, а от самих сторон конфликта".

24 марта. В Ереване состоялись консультации между министерствами иностранных дел Армении и Украины,  сообщили в 
пресс-службе армянского внешнеполитического ведомства. В ходе проведенных на уровне управлений консультаций стороны коснулись 
перспектив развития армяно-украинских отношений, обсудили программу мероприятий 2006 года, в частности, официальные визиты и 
заседания единой межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству. Стороны обменялись мнениями о возможности 
предоставления мест армянской стороне в Дипломатической академии МИД Украины, активизации обмена информацией, содействии 
взаимных визитов представителей СМИ Армении и Украины. Во второй половине дня украинскую делегацию, возглавляемую директором 
второго  регионального  департамента  МИД  Украины  Анатолием  Пономаренко,  принял  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан 
Осканян.

25 марта. Абхазская сторона освободила задержанных ранее грузинских кинодокументалистов Тею Шариа, Тариэла Сохадзе и 
Теимураза  Элиава.  Как  сообщили  в  функционирующем  в  Тбилиси  департаменте  информационной  политики  Абхазской  автономии, 
освобождение журналистов является результатом усилий личного представителя президента Грузии на грузино-абхазских переговорах 
Ираклия  Аласаниа,  государственного  министра  Грузии  по  урегулированию  конфликтов  Гиоргия  Хаиндрава,  главы  абхазской 
непризнанной  республики  Сергея  Багапш и  представителей  ООН.  Грузинские  власти  отмечают,  что  этот  жест  абхазской  стороны 
способствует созданию благоприятной атмосферы для переговорного процесса и восстановлению доверия.

25 марта. В Сочи завершила работу международная научно-практическая конференция "Модели стабильности в Черноморско-
Кавказском регионе", организованная Фондом "Свободная Европа". По итогам обсуждений было принято итоговое коммюнике, в котором, 
в  частности,  отмечается:  "Разрешение  этнических  и  политических  конфликтов  в  Черноморско-Кавказском  регионе  исключительно 
посредством мирных переговоров на основе общепризнанных принципов демократии и легитимности, уважения прав и свобод наций 
способствует формированию устойчивых и долговременных моделей стабильности в этой части мира.

25 марта. "Главным приоритетом властей Грузии является решение конфликтов на ее территории исключительно мирным 
путем", - заявил премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели в ходе встречи в Госканцелярии с делегацией Фонда Маршалла, в которую 
входят представители в Брюсселе стран-членов НАТО и ведущие европейские журналисты. В ходе встречи большое внимание было 
уделено ходу  экономических  реформ в  Грузии,  а  также приватизационному процессу.  Стороны обсудили  и  аспекты энергетической 
безопасности  Грузии.  Зураб  Ногаидели  отметил,  что  из-за  событий,  произошедших  в  последние  месяцы,  вопрос  диверсификации 
импорта энегоносителей для Грузии стал еще более актуальным. Также  премьер отметил, что ход реализации Грузией индивидуального 
плана  действий  Грузии  по  интеграции  с  НАТО  (IPAP),  по  итогам  последнего  визита  оценочной  миссии  НАТО,  получил,  в  целом, 
положительную оценку, и выразил надежду, что уже в этом году в отношении Грузии будет задействован план действий по членству в 
НАТО (MAP). Исходя из интересов безопасности региона, Зураб Ногаидели также указал на важность интеграции Украины в НАТО.

25  марта. Глава  Азербайджана  Ильхам  Алиев направил  послание  вновь  избранному  президенту  Белоруссии  Александру 
Лукашенко. Об этом сообщили в президентской администрации. 

25 марта. Представители Вооруженных сил Армении примут  участие в многонациональных полевых и  командно-штабных 
миротворческих  учениях  НАТО  "Cooperative  Lancer-Longbow"  (Кооператив  Лонгбоу  -  2006)  которые  пройдут  с  11  по  29  сентября  в 
Молдавии. Об этом сообщил пресс-секретарь министерства обороны Армении, полковник Сейран Шахсуварян. Он отметил, что учения 
Сил  реагирования  НАТО  "Кооператив  Лонгбоу  -  2006"  являются  правопреемником  полевых  учений  "Кооператив  Бест  Эффорт"  и 
"Кооператив  Ассошиейтед".  Представители  ВС Армении  в  мае  примут  участие  также  в  конференции  окончательного  планирования 
учений, а также в рабочем собрании, которое пройдет в сентябре. Пресс-секретарь также сообщил, специалисты связи Вооруженных сил 
Армении примут участие в учениях "Совместное стремление - 06", организованных европейским командованием США. 

26 марта. Около десятка автоматов Калашникова и боеприпасы к ним украдены в Гудаутском районе Абхазии в результате 
разбойного нападения на склады министерства обороны этой непризнанной республики. По словам главы МВД Абхазии  Отара Хеция, 
бандитская группа, состоящая ориентировочно из восьми вооруженных людей в масках, разоружила охрану складов, а затем вынесла 
оружие. По информации МВД Абхазии, по данному факту Военной прокуратурой возбуждено уголовное дело, на месте происшествия 
работает группа оперативников.

27 марта. Главный санитарный врач РФ Геннадий Онищенко предложил запретить ввоз в Россию вина из Молдавии и Грузии. 
Соответствующее письмо уже направленно руководителю Федеральной таможенной службы Александру Жерихову, главным санитарным 
врачам по субъектам РФ, руководителям территориальных управлений Роспотребнадзора. По указанию Онищенко, как отмечает Newsru, 
действие санитарно-эпидемиологических заключений на вино и виноматериалы, ввозимые из Грузии и Молдавии, приостанавливается с 
27 марта до устранения выявленных нарушений. Проверки, проведенные в марте Роспотребнадзором, говорят, что значительная часть 
вина и виноматериалы, поступающие на территорию РФ, не отвечают требованиям безопасности.

27  марта. Премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели прибыл  в  Австрию  с  рабочим  визитом,  -  сообщили  в  канцелярии 
правительства Грузии. В ходе трехдневного визита состоятся встречи Зураба Ногаидели с президентом Австрии  Хейнцем Фишером, 
федеральным  канцлером  Вольфгангом  Шусселем,  другими  официальными  лицами,  а  также  представителями  австрийских  деловых 
кругов. В рамках визита планируется оформить дополнение к двустороннему соглашению правительств Австрии и Грузии о воздушном 
транспорте,  предусматривающее  либерализацию  воздушных  перевозок.  В  рамках  визита  запланированы  также  встречи  премьер-
министра в  ОБСЕ,  в  частности,  с  генеральным секретарем этой  организации  Марком  Перрином де Бришамбо,  а  также  обращение 
премьер-министра к Постоянному совету ОБСЕ, посвященное процессу урегулирования конфликта в Южной Осетии. 28 марта в Вене 
пройдет  приуроченное  к  визиту  министра  заседание  Грузино-австрийского  бизнес-совета  с  участием  представителей  госструктур  и 
бизнесменов обеих стран.

27  марта. 28,1%  респондентов  грузинской  газеты  "Квирис  палитра",  которая  провела  на  днях  социологический  опрос  на 
предмет выявления враждебных Грузии государств, причислили к разряду врагов своей страны Армению. Еще большую враждебность к 
Грузии, по мнению 34% опрошенных, проявляет Белоруссия. Турция не пользуется доверием 4,7%, а Азербайджан - 1,6% респондентов. 
При этом главным "врагом" Грузии, по итогам опроса "Квирис палитра", стала Россия. За "враждебную" сущность России высказались 
95% респондентов. 

27  марта. Руководитель  фонда  "Свободная  Европа"  Сергей  Степенков подвел  итоги  прошедшей  в  Сочи  международной 
конференции "Модели стабильности в Черноморско-Кавказском регионе". С.Степенков особенно отметил, что конфликты региона были 
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подвергнуты анализу со всех точек зрения и что особенно важно - были представлены позиции Азербайджана и Карабаха, Грузии и 
Абхазии и Южной Осетии, Молдавии и Приднестровья, а также авторитетных представителей европейского экспертного сообщества.

27 марта. Указом председателя правительства России 23 марта руководителем Российской части смешанной контрольной 
комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта назначен посол по особым поручениям МИД России Юрий Попов. 
Напомним, ранее этот пост занимал посол МИД РФ по особым поручениям Валерий Кеняйкин.

27  марта. "Произошедший  минувшей  ночью  массовый  бунт  в  тбилисской  тюрьме  и  повреждение  высоковольтной  линии 
электропередач "Кавкасиони" являются звеньями одной цепи", - заявила сегодня на заседании Бюро парламента Грузии его спикер Нино 
Бурджанадзе. Спикер подчеркнула, что "эти события ставили перед собой цель ввергнуть страну в хаос путем дестабилизации - это 
началось ночью в тбилисской тюрьме и продолжилось в совершенно другом регионе страны".

27 марта. В Тбилиси состоялась церемония подписания Меморандума о взаимопонимании между министерствами юстиции 
Грузии  и  Латвии.  Как  сообщили  в  департаменте  по  связям с  общественностью и  прессой  министерства  юстиции  Грузии,  документ 
подписали первый заместитель министра юстиции Грузии  Константин Коркелиа и государственный секретарь министерства юстиции 
Латвия Мартинш Бичевскис. 

27 марта. Встреча президентов Армении и Азербайджана  Роберта Кочаряна и  Ильхама Алиева по вопросу урегулирования 
нагорно-карабахского  конфликта  может  состояться  в  мае  текущего  года,  заявил  заведующий  отделом  международных  отношений 
администрации президента Азербайджана  Новруз Мамедов. По его словам, данная встреча, в отличие от  Рамбуйе, где инициатором 
выступала Франция, может состояться в рамках какого-либо международного мероприятия. Об этом сообщает радиостанция "Свобода".

28 марта. Грузинская винодельческая продукция отвечает международным стандартам, и утверждения российской стороны о 
низком  качестве  грузинского  вина  не  соответствуют  действительности,  -  заявил  министр  сельского  хозяйства  Грузии  Михаил 
Свимонишвили. Михаил Свимонишвили сообщил, что ни правительство Грузии, ни министерство сельского хозяйства в частности, пока 
не  получали  никаких  официальных  документов  о  введении  российской  стороной  запрета  на  ввоз  грузинского  вина.  Между  тем, 
председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе на заседании парламентского бюро поручила соответствующим комитетам изучить 
претензии  российской  стороны к  грузинской  винодельческой  продукции  и  дать  соответствующий  ответ.  Нино  Бурджанадзе  заявила 
вместе с  тем,  что  намерения российской стороны запретить импорт грузинского вина не являются неожиданностью,  и что если это 
произойдет, то явится скорее политическим, нежели экономически решением. 

28  марта. Грузии  -  Тбилиси  открылась  конференция  "Принципы  корпоративного  управления",  организаторами  которой 
являются  Европейский  банк  реконструкции  и  развития  (ЕБРР)  и  Национальный  банк  Грузии.  В  конференции  принимают  участие 
представители  парламента  Грузии,  правительства,  аккредитованных  в  Грузии  дипломатических  миссий,  ЕБРР,  руководство 
Национального  банка  Грузии,  коммерческих  банков,  Ассоциации  банков  Грузии.  В  числе  тем,  которые  планируется  обсудить  на 
мероприятии  -  корпоративное  управление  в  переходный  период  с  правовой  точки  зрения,  различные  аспекты  корпоративного 
управления, опыт корпоративного управления в Грузии, перспективы, выработка единых подходов корпоративного управления и др.

28 марта. "Совместная дуга" - название программы, объединившей международные программы НАТО - "Партнерство во имя 
мира",  "Лучшее  совместное  усилие"  и  "Совместный  партнер".  На  конференции  по  предварительному  и  основному  планированию 
"Совместной дуги",  которая состоялась в эти дни в Молдавии,  приняли участие и два штабных офицера Вооруженных сил Армении. 
Представители ВС Армении примут участие и в предстоящих в мае-сентябре конференции по окончательному планированию и рабочем 
собрании учений. Сами учения будут проходить с 11 по 29 сентября в Молдавии. 

28 марта. Европейский Союз (ЕС) примет непосредственное участие в разрешении нагорно-карабахской проблемы. Об этом, 
как передает "Тренд" со ссылкой на телеканал ATV, заявил спецпредставитель ЕС по странам Южного Кавказа Питер Семнеби. По его 
словам, мандат Евросоюза в данном вопросе расширен и в него включены вопросы разрешения конфликтных ситуаций. "Если конфликт 
останется неразрешенным, Армения может остаться в изоляции", - сказал шведский дипломат. Вместе с тем, Питер Семнеби не скрыл 
озабоченности в связи с призывами к военному разрешению армяно-азербайджанского конфликта. "Попытки военного урегулирования 
конфликта приведут к серьезным последствиям. Поток инвестиций в Азербайджан может резко сократиться", - отметил он.

28 марта. Министр финансов и экономики Армении  Вардан Хачатрян и исполнительный директор американской корпорации 
"Вызовы тысячелетия"  Джон Данилович подписали в Вашингтоне соглашение, в рамках которого Армения в течение пяти лет получит 
$236,5 млн. Как сообщили в пресс-службе министерства финансов и экономики Армении, основная цель программы - сокращение уровня 
бедности на селе посредством обеспечения стабильного  роста объемов производства сельхозпродукции.  На церемонии подписания 
присутствовала и выступила с речью Госсекретарь США Кондолиза Райс. В частности, выступая перед собравшимися, Кондолиза Райс 
отметила, что США стремятся укрепить партнерство с демократической Арменией. 

Михаил Александров: Три элемента сдерживания Грузии
28.03.2006. ИА REGNUM

Доклад заведующего отделом Кавказа Института стран СНГ Михаила Александрова на Международной конференции "Модели 
стабильности в Черноморско-Кавказском регионе" (Сочи, 22-25 марта 2006 года)

Рассматривая перспективные модели стабильности в Черноморско-Кавказском регионе, важно определить основные болевые 
точки, провоцирующие дестабилизацию этого важного района мира. На мой взгляд, основной точкой нестабильности является сейчас 
Грузия. Дело в том, что Грузия - реваншистское государство. Реваншистское именно с точки зрения территориальных претензий. С этой 
точки зрения Грузия очень похожа на Германию 30-х годов и не похожа на сегодняшнюю Россию. Ведь основным лейтмотивом действий 
Берлина в тех условиях был именно пересмотр итогов первой мировой войны и возвращение тех территорий, которые Германия считала 
своими.  Что  касается  России,  то  она  -  тоже  реваншистское  государство,  но  совершенно  в  другом  смысле.  Да,  мы  стремимся  к 
восстановлению политического влияния России, превращая ее в ведущую мировую державу. Но мы не требуем возвращения территорий, 
хотя оснований для таких претензий у нас побольше, чем у Грузии. Это и Крым, и Новороссия. Это - отдельные районы прибалтийских 
государств и Северо-Восточный Казахстан. Но мы таких территориальных претензий не выдвигаем. Единственное, что мы требуем от 
соседей - это не создавать угроз нашей безопасности и не ущемлять права русскоязычного населения.

Если бы Грузия пошла по пути России, то она просто признала бы независимость Абхазии и Южной Осетии, заключала бы с 
ними договоры о дружбе и соглашения, гарантирующие права этнических грузин на этих территориях. Но нет, Грузия предпочитает идти 
по стопам Германии 30-х годов. А это делает Грузию главной угрозой миру и безопасности в регионе. Даже Азербайджан, настаивающий 
на возвращении Нагорного Карабаха, не является столь дестабилизирующей страной как Грузия. Дело в том, что в отличие от Грузии, 
Азербайджан  не  стремится  вызывать  столкновение  великих  держав  для  решения  своих  проблем.  Да,  Баку  пытается  опереться  на 
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внешнюю политическую поддержку, при решении проблемы Нагорного Карабаха, но он не стремится спровоцировать конфликт между 
великими державами, для решения этой проблемы. В этом принципиальная разница.

Грузия  же  проводит  наиболее  дестабилизирующую  политику.  Провоцируя  мощное  геополитическое  противостояние,  она 
заявила о своей однозначной ориентации на вступление в НАТО. При этом Тбилиси отказывается зафиксировать в договоре с Россией 
положение о неразмещении на своей территории иностранных военных баз.  Грузинское руководство активно включилось в политику 
экспорта "оранжевых революций" в странах СНГ, проводимую в Брюсселе и Вашингтоном, что, кстати, противоречит нормам и принципам 
СНГ, которые Грузия обязалась соблюдать.

Дестабилизирующая роль Грузии наглядно видна и в ее политике в зоне грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликтов. 
В зоне обоих конфликтов грузинские спецслужбы постоянно утраивают провокации и диверсионно-террористические акты как против 
миротворческих  сил,  так  и  против местного населения.  НЕ брезгует  грузинская  сторона и такими приемами как  захват  заложников. 
Одновременно осуществляется курс на дискредитацию Южной Осетии и Абхазии, как криминальных анклавов. Власти обоих республик 
обвиняются в терроризме, торговле наркотиками, производстве фальшивых долларов, контрабанде и другой преступной деятельности. 
Абхазию даже ухитрились обвинить в подпольной торговле ураном.

Все эти действия направлены на то, чтобы обосновать неэффективность проводимых в зоне конфликтов под руководством 
России миротворческих операций. Стратегической целью Тбилиси является интернационализация обоих конфликтов, привлечение к их 
урегулированию США и  Евросоюза.  Грузия  явно рассчитывает,  что  при поддержке  стран  НАТО она сможет  провести операцию по 
принуждению Южной Осетии и Абхазии к капитуляции на грузинских условиях. Так,  в последнем плане урегулирования конфликта в 
Южной Осетии, предложенном грузинским руководством , прямо указывается на необходимость подключения к переговорному процессу 
США и Евросоюза. Грузия также настаивает на проведении заседаний СКК в европейских столицах с тем, чтобы приучить участников 
действовать под надзором европейских структур. В отношении Абхазии грузинское руководство настаивает на проведении заседаний СКК 
в  европейских  столицах  с  тем,  чтобы  приучить  участников  действовать  под  надзором европейских  структур.  В  отношении  Абхазии 
грузинское руководство настаивает на введение в Галльский район полицейских сил ООН. Конечной целью Грузии является привлечение 
к  миротворческой  операции  войск  стран  НАТО.  Все  это,  естественно,  направлено  на  понижение  роли  России  как  в  переговорном 
процессе, так и в поддержании мира в регионе. На этом фоне представляется вполне закономерным решение парламента Грузии о 
выводе из зоны конфликтов российских миротворческих сил. По Южной Осетии такое решение уже принято, по Абхазии ожидается в 
июне сего года.

При этом идет активная милитаризация самой Грузии. В 2005 году Тбилиси сделал беспрецедентные бюджетные отчисления в 
оборонную сферу. На модернизацию вооружения и пополнение личного состава выделено почти $325 млн. Это 21,4% от расходной части 
бюджета или 6% ВВП этой страны. Это самый высокий показатель среди всех государств СНГ. А это само по себе является опасной 
дестабилизацией  тенденций,  так  как  свидетельствует  о  намерении  Грузии  использовать  для  разрешения  конфликтов  не  мирные 
переговоры, а по меньшей мере угрозу силой.

В этих условиях говорить перспективах мирного урегулирования конфликта в обозримом будущем не приходится. Поэтому 
усилия России на данном участке работы должны состоять из трех элементов: первое - сдерживание Грузии, второе - недопущение 
интернационализации  конфликтов  и  третье  -  содействие политической  трансформации  внутри Грузии.  Сдерживание  я  понимаю как 
блокирование попыток реваншистских сил в Грузии при поддержке Запада развязать новую войну в Южной Осетии и Абхазии.

Для этого крайне необходимо сохранить российские миротворческие контингенты в Южной Осетии и Абхазии.  Уход наших 
миротворцев из этих конфликтных зон будет означать, что мы фактически даем Грузии карт-бланш на проведение силовой операции. 
Поэтому несмотря на все усиливающиеся требования со стороны Грузии в отношении вывода миротворцев, мы должны использовать как 
юридические  механизмы,  так  и  политические  рычаги,  чтобы  не  допустить  их  ухода.  С  юридической  точки  зрения  мы  должны 
интерпретировать Сочинские соглашения по Южной Осетии и Абхазии таким образом, что для вывода миротворцев необходимо согласие 
обоих сторон конфликта. То есть, даже если Грузия в одностороннем порядке денонсирует эти соглашения, то мы должны знать, что 
этого не достаточно. Наши миротворцы в зонах конфликтов все равно останутся. И пусть потом юристы на различных международных 
форумах ломают копья по поводу того, насколько это правомерно. Ведь в любом случае юридические споры - лучше, чем война.

В политическом плане для сдерживания Грузии мы должны использовать такой важный рычаг, как вопрос о территориальной 
целостности этого государства. Честно говоря, когда я изучал российско-грузинские соглашения, так и не нашел ни одного действующего 
документа,  который  бы  однозначно  подтверждал  признание  территориальной  целостности  Грузии  в  границах  Грузинской  ССР. 
Единственным таким документом мог бы быть мирный договор 1920 года. Но он прекратил свое действие после того как Советская 
Россия поддержала коммунистическое восстание в Грузии и ввела войска на ее территорию. Договор о создании СССР был подписан 
Грузией и Абхазией раздельно, следовательно признание границ на Абхазию уж точно не распространялось. Но что еще более важно. 
Грузия вышла из состава СССР самостоятельно, еще до описания Беловежского соглашения и Алма-атинской декларации и тем самым 
разорвала Союзный договор. Следовательно признание Россией ее границ даже по союзному договору перестало действовать. А это 
дает основания не признавать и вхождение Южной Осетии в состав Грузии.

Более того, в декабре 1991 года Грузия не подписала Алма-атинскую декларацию, где бывшие республики Советского Союза 
гарантировали друг другу территориальную целостность. Когда же Грузия присоединилась к СНГ в декабре 1993 года, она уже не имела в 
своем  составе  ни  Южной  Осетии,  ни  Абхазии.  Поэтому  гарантии  СНГ  в  отношении  территориальной  целостности  Грузии  на  эти 
республики  не  могли  распространяться.  Наконец,  договор  о  дружбе  1994  года  между  Россией  и  Грузией  не  был  ратифицирован 
парламентами и следовательно в силу не вступил. Были отдельные решения глав государств СНГ, где говорилось о территориальной 
целостности Грузии, но они имеют слабую юридическую силу, так как не являются договорами. К тому же Грузия постоянно заявляет о 
намерении выйти из СНГ и присоединиться к НАТО. Поэтому гарантии глав государств СНГ носят лишь временный характер.

Уже сейчас Россия имеет основания формально выйти из экономических санкций, наложенных СНГ на Абхазию в 1996 году. В 
конце концов, вышла же Грузия из Совета министров обороны стран СНГ. Россия тоже вправе действовать так, как это соответствует ее 
национальным интересам. Более того, Россия могла бы побудить к выходу из режима этих санкций и другие государства, недовольные 
политикой официального Тбилиси, например Белоруссию и Узбекистан.

Это  был бы знак  Грузии,  что  следующим шагом будет  пересмотр российской позиции по признанию ее  территориальной 
целостности. По крайней мере, этим точно следовало бы заняться в том случае, если бы Грузия приступала к денонсации Сочинских 
соглашений по Абхазии и Южной Осетии. Такая денонсация стала явным нарушением норм и принципов СНГ, которые подразумевают 
собой  характер  отношений  между  государствами  постсоветского  пространства  и  обязательства  разрешать  все  споры  мирными 
средствами. Более того, Грузии следует ясно дать понять, что денонсация этих соглашений будет означать необходимость для Росси 
пересмотреть статус своих войск  в зоне конфликта.  Это  объясняется тем простым фактом,  что денонсация соглашений приведет к 
прекращению миротворческой операции. Но войска на чужой территории ведь требуют определенного правового оформления. В этих 
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условиях Россия не останется ничего другого как заключить с Цхинвалом и Сухумом соглашения о пребывании российских военных войск 
на их территориях. А это важный шаг к признанию независимости этих государств.

Окончательное признание может последовать в случае начала Грузией боевых действий против любого из этих государств. В 
этом случае Россия заключит с ними соглашения о совместной обороне и окажет военную помощь. Таким образом, у Тбилиси должна 
быть  четкая  картина  того,  что  на  каждое  дестабилизирующее  действие  Грузии  последует  адекватное  контрдействие  с  очень 
неблагоприятными  для  Грузии  последствиями.  Такая  ясная  и  четкая  позиция  будет  сдерживать  дальнейшие  шаги  Грузии  по 
дестабилизации обстановки.

Политика  сдерживания  Грузии  де-факто  проводится  российским  руководством,  но  она  не  оформлена концептуально и  не 
озвучена.  Это  ведет  к  непоследовательности  и  к  разнобою  в  российских  действиях  в  отношении  Грузии.  А  это  заметно  снижает 
эффективность данной политики.  Например,  нет четкого  заявления на высоком политическом уровне,  что Россия не выведет своих 
миротворцев из зон конфликта, даже в случае денонсации Грузией Сочинских соглашений. А это создает у Тбилиси иллюзию, что Москва 
может пойти по пути капитуляции, как это было в Аджарии. А это, в свою очередь, еще больше разжигает аппетиты реваншистских кругов 
Грузии, ведет к усилению провокаций и диверсий в зоне конфликтов.

Или взять политику наших крупных госмонополий в отношении с Грузией. Они продолжают вести линию на крупные инвестиции 
в грузинскую экономику. То что было куплено при Шеварднадзе, конечно, уже никуда не денешь. Приходится с этим жить. Но зачем 
сейчас  Газпрому  стремиться  к  приобретению  в  Грузии  газопровода,  а  "Российским  железным  дорогам"  тратить  миллионы  на 
восстановление железнодорожного сообщения через Абхазию? Ведь все эти инвестиции сразу же станут рычагом воздействия на Россию 
в политических  вопросах.  Например,  Тбилиси скажет,  что не откроет железнодорожного сообщения через  Абхазию,  пока  Сухуми не 
пойдет на политические уступки. И плакали наши денежки. Следует проявлять осторожность и в менее масштабных сделках с Грузией. 
Причем это касается не только российского государственного, но и частного бизнеса. Причем, все это должно открыто артикулироваться 
с нашей стороны, как этого не стесняются делать американцы. Именно для того, чтобы в Грузии понимали лимиты своих возможностей и 
ту цену, которую им придется платить за продолжение реваншистской политики.

Вторым элементом нашей политики в отношении Грузии является не допустить интернационализации конфликта, втягивания в 
миротворческую операцию США и Евросоюза. Такая интернационализация понизит роль России в переговорном процессе и ослабит 
наши возможности помогать Абхазии и Южной Осетии противостоять грузинскому давлению. Более того, в случае развертывания в зоне 
конфликта  миротворческих  сил  стран  НАТО,  это  вообще  чревато  угрозой  военного  столкновения  между  ними  и  российскими 
миротворцами. То есть градус нестабильности в случае развертывания здесь натовских сил многократно возрастет. А Россия окажется 
перед  опасной  альтернативой:  либо  сдать  Южную Осетию  и  Абхазию,  либо  пойти  на  военное  столкновение  с  НАТО.  У  меня  нет 
уверенности, что нынешнее российское руководство готово пойти на второй вариант. Поэтому ввод в зону конфликта сил НАТО будет 
означать, что Россия просто согласилась сдать оба непризнанных государства.

Таким образом, единственным вариантом для Москвы является сейчас не допустить расширения международного участия в 
переговорах  по урегулированию и  блокирование любых попыток диверсифицировать состав миротворческих  сил путем привлечения 
других стран. В принципе для этого есть все возможности. Просто не надо соглашаться ни на какие предложения по изменению формата 
миротворческих  операций.  Что  касается  переговоров  по  урегулированию,  то  надо  минимизировать  контакты  с  западными 
представителями в этой области. Для Южной Осетии это означает прекратить практику выездных сессий СКК в Европе, не идти на 
увеличение  количества  представителей  ОБСЕ  в  зоне  конфликта,  воздерживаться  от  принятия  посреднических  усилий  западных 
представителей,  которые  в  скрытой  форме  уже  осуществляются  различными  НПО.  Например,  в  прошлом  году  лондонский 
Международный институт стратегических исследований провел две встречи грузинских и осетинских экспертов в Любляне и Брюсселе. 
Мне, конечно, понятно желание людей из зон конфликтов посмотреть Европу. И раньше эта практика была вполне приемлемой. Но 
ситуация изменилась. И сейчас такие формы взаимоотношений с Западом уже начинают наносить политический вред интересам самих 
непризнанных государств.

У Абхазии в этом плане положение несколько похуже, чем у Южной Осетии, так как переговоры проходят под эгидой ООН. Но 
пока Сухум проводит правильную линию, не допуская создания офиса ОБСЕ в Галльском районе и препятствуя вводу туда полицейского 
контингента ООН. Однако оборонительной линии в это вопросе не достаточно. Следовало бы подумать о том, как бы изменить формат 
переговоров,  сузить  международное  участие  в  этом  процессе.  Например,  Абхазия  могла  бы  заявить,  что  отказывается  от  услуг 
международных посредников, так как в рамках ООН эти переговоры буксуют. И перейти на двусторонний формат переговоров. Например, 
в Сочи, Нальчике или может быть в Ереване.

При этом России надо более ясно изложить нашу позицию и западным державам. Им надо ясно дать понять, что их усилия по 
понижению роли России как в переговорном процессе,  так и в миротворческой операции обречены на провал.  Время,  когда Россия 
отступала, закончилось. Отныне мы будем твердо отстаивать наши интересы в жизненно важных для нас районах, одним из которых, 
безусловно, является Кавказ. Поэтому мы не пойдем ни на изменение формата переговоров, ни на вывод наших миротворцев, ни на 
размещение в зоне конфликта миротворческих сил других государств. Попытки же оказать на нас давление в этом вопросе приведут 
лишь к ухудшению отношений с нами.

Наконец, третьим элементом нашей политики должно стать содействие внутренней трансформации самой Грузии. При этом 
нам следует четко артикулировать, какой мы хотели бы видеть обновленную Грузию. На мой взгляд, следует выдвинуть три основных 
принципа  в  отношении  Грузии:  демократия,  федерализм  и  нейтралитет.  Развитие  демократии  в  Грузии  должно  означать,  что 
пророссийские политики должны получить равные возможности для ведения своей деятельности с теми возможностями, которые имеет 
партия власти. Первым шагом Абашидзе и его сторонников. Уголовные дела против них должны быть закрыты. Они должны получить 
возможность  вернуться  в  Грузию  и  заняться  политической  деятельностью.  Должен  быть  отменен  запрет  на  деятельность  партии 
"Возрождение", поддерживаемой Абашидзе.

Вторым принципом должна стать реальная федерализация Грузии. Этот принцип, включая представительство автономий в 
центральных органах власти, должен найти отражение в грузинской Конституции. А начать следует с возвращения реальной автономии 
Аджарии, проведения там действительно демократических выборов, в которых мог бы принять участие Аслан Абашидзе. В Джавахетии и 
Квемо Картли должны быть проведены референдумы об автономии. В Мингрелии и Сванетии должны быть расширены права местных 
властей, включая выборность глав регионов.

Третьим принципом должно стать провозглашение Грузией нейтралитета по примеру Туркмении. Грузия вправе требовать от 
России вывода со своей территории российских  военных баз.  Но Грузия  -  не в праве создавать угрозу России,  предоставляя свою 
территорию для военных баз НАТО или даже для пунктов развертывания вооруженных сил НАТО. Грузии никто и с соседей не угрожает 
ей и незачем вступать в военные блоки. Такое вступление может быть только в интересах внерегиональных сил, но никак не самой 
Грузии.  Также  бессмысленна  и  милитаризация  Грузии.  Сама  по  себе  эта  милитаризация  не  решит  ни  одной  проблемы,  включая 
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урегулирование грузино-абхазского  и  грузино-осетинского  конфликтов.  Но при  этом отвлечение  финансовых средств  из  социальной 
сферы в военную только усугубляет внутренние социальные противоречия и усиливает политическую нестабильность внутри Грузии. А 
это несет в себе опасности для кавказского региона.

После выполнения этих требований появятся новые возможности урегулирования грузино-осетинского и грузино-абхазского 
конфликтов.  В  такой  форме  это  произойдет,  сказать  сейчас  трудно.  Возможно,  новая  демократическая  Грузия  просто  пойдет  на 
признание  независимости  Абхазии  и  Южной  Осетии.  А  возможно,  и  сами  эти  республики  согласятся  на  какую-нибудь  форму 
конфедерации с новой демократической Грузией.

Грузия пытается помешать нашему вступлению в ВТО
24.03.2006. KM.ru

Василий Ваньков
В интервью РИА «Новости» директор департамента торговых переговоров Минэкономразвития РФ Максим Медведков сообщил 

о том, что Грузия угрожает разорвать двусторонний протокол с Россией о присоединении РФ к Всемирной торговой организации (ВТО). 
По  информации  правительственного  чиновника,  на  этой  неделе  российская  сторона  планирует  провести  встречу  с  грузинскими 
представителями в рамках очередного раунда переговоров о присоединении РФ к ВТО. «На этой встрече мы хотим обсудить, какие 
выходы могут быть найдены»,  -  сказал Медведков.  Напомним,  еще в  декабре прошлого  года на министерской конференции ВТО в 
Гонконге Грузия заявила, что Россия якобы не выполняет свои обязательства по двустороннему протоколу, подписанному в 2003 году. На 
днях  президент Грузии  Михаил Саакашвили  пригрозил дезавуировать  эту  договоренность в  том случае,  если замечания грузинской 
стороны не будут приняты во внимание. Однако, по мнению представителя МЭРТ России, «совершенно очевидно, что все претензии, 
которые предъявляет грузинская сторона, лежат вне сферы ВТО,  поэтому они должны решаться в рамках тех механизмов, которые 
существуют». «Было бы смешно выносить в ВТО вопросы, которые не имеют непосредственного отношения к правилам ВТО», - полагает 
Максим Медведков. 

Возможность  денонсации  грузинским  руководством  двустороннего  протокола  о  вступлении  России  в  ВТО в  эксклюзивном 
интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров.

- Как бы вы оценили это заявление официального Тбилиси?
- Понятно, что это очередной враждебный выпад в сторону России. Саакашвили пытается найти хоть какой-то инструмент 

политического давления на Москву для того, чтобы наша страна «прогнулась» по вопросу о поддержке т.н. «непризнанных республик» - 
Абхазии и Южной Осетии. Кстати говоря, я бы не стал делать трагедии, если бы мы вообще не вступили в ВТО. Я думаю, значительная  
часть российского  общества только  выиграла бы от  того,  что  Грузия  заблокировала бы наше вступление.  Безусловно,  Саакашвили 
думает, что вредит нам, а на мой взгляд, так даже неосознанно помогает. Все зависит от того, как относиться к этому самому вступлению 
в международную торговую организацию. Я считаю, что никаких дивидендов «розовый режим» Саакашвили от этих угроз не получит. 
Дело в том, что грузинам будет достаточно сложно дезавуировать это соглашение – оно-то ведь уже заключено. Сразу будет видна их 
политическая ангажированность.  Да и с чисто юридической точки зрения они должны предъявить достаточно веские причины, чтобы 
пойти на это. Грузинские юристы должны будут доказать факт нарушения Россией этого соглашения. А те претензии, которые грузинская 
сторона предъявила к нам, никак не регулируются действием этого соглашения и правилами ВТО вообще. Использование этих предлогов 
для того,  чтобы разорвать соглашение,  юридически  не обосновано.  И сама ВТО не поймет такие  действия Грузии и,  тем более не 
поддержат их. 

- Какие рычаги имеет Россия для того, чтобы повлиять на эту ситуацию в свою пользу?
-  Мы  можем  ответить  и  экономическими  санкциями:  ввести  запрет  на  ввоз  определенных  категорий  грузинских  товаров. 

Запретить ввоз тех же вин и «Боржоми», в подделке которых грузины нас обвиняют. В том случае, если Грузия выйдет из соглашения,  
она  сама развяжет  нам руки.  Санкции  же могут  больно ударить по  грузинской экономике.  Те  же цены на  газ  можно увеличить  до 
европейского уровня (до 230 долларов за тысячу кубметров). 

- Можно ли говорить о том, что сейчас сложилась своего рода «цветная коалиция» с участием Грузии, Украины и примкнувшей 
к ним Молдавии,  которая пытается распространить вирус разноцветных путчей на все постсоветское пространство? Имеется в виду 
недавнее  заявление  Саакашвили,  который  признался,  что  хотел  бы  распространить  грузинский  опыт  «цветных  революций»  и  на 
Белоруссию в преддверии президентских выборов в этой стране.

- Безусловно, Саакашвили уже давно ведет такую подрывную деятельность. Среднеазиатские режимы он не очень рисковал 
критиковать, поскольку Грузия находится от них в энергетической зависимости (в частности, от туркменской и казахской нефти и газа). А 
от  Белоруссии  он  мало  зависит,  поэтому  он  получил  возможность  в  полной  мере  проявить  свои  верноподданнические  чувства  по 
отношению к своим западным спонсорам. Фактически он продвигает выгодную им повестку дня в странах СНГ. Я считаю,  что через 
соответствующие  структуры  Содружества  ему  надо  сделать  предупреждение  о  том,  что  такое  поведение  в  корне  противоречит 
принципам и нормам СНГ, под которыми Грузия когда-то подписалась. Если Саакашвили не хочет им следовать,  то тогда ему, быть 
может, нужно совсем выйти из СНГ? Но ему надо иметь в виду, что в этом случае Грузия автоматически лишится всех гарантий ее 
территориальной  целостности,  которые  даны в  рамках  Содружества  Независимых  Государств.  А  белорусской  стороне  я  бы  также 
посоветовал предпринять ряд шагов, чтобы проучить зарвавшегося Саакашвили. В частности, Белоруссия могла бы расширить свое 
сотрудничество с Абхазией и Южной Осетией. Она в состоянии выйти из режима санкций, наложенных на Абхазию в 1996 году. Это было 
бы одновременно чревато и поучительно для Грузии.

Наши надежды в Грузии
20.03.2006. Страна.Ru

Ангелина Тимофеева, Русудан Никурадзе
Парламентская  делегация  Грузии  во  главе  с  вице-спикером  Михаилом  Мачавариани  прилетела  в  понедельник  в  Москву. 

Грузинские депутаты проведут встречи в Совете Федерации и Госдуме РФ по вопросам двухсторонних отношений. Комментируя тему 
переговоров, председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе заявила в интервью Стране.Ru, что "российские политики должны 
определиться,  чего  же все-таки  они хотят  от  Грузии,  чего  они  от  Грузии ожидают".  "Пропаганда,  которая ведется  против  Грузии  в 
российских СМИ, более серьезна, нежели мы предполагаем", - обозначил другую тему встречи глава делегации Мачавариани. Страна.Ru 
обратилась за комментариями по этим двум вопросам также и к российским экспертам. 

Нино Бурджанадзе, председатель парламента Грузии:
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- Цель визита грузинских парламентариев в Россию заключается в том, чтобы встретиться с как можно большим числом коллег 
не  только  из  законодательной,  но  и  из  исполнительной  власти  и  начать  рассмотрение  тех  вопросов,  которые  нас  беспокоят.  Мы 
приезжаем не для взаимных обвинений, не для того, чтобы разбирать старые вопросы, которые, может быть, заведут нас в тупик. Мы 
собираемся рассматривать нынешнюю ситуацию, те инициативы, которые есть у Грузии и надеемся найти взаимопонимание.

Я не хочу сейчас обвинять конкретных российских политиков, но когда достаточно высокопоставленные российские лидеры в 
открытую говорят о возможности присоединения Абхазии, Южной Осетии или признании их как независимых государств, безусловно, это 
ни  в  коей  мере  не  дает  никакого  основания  для конструктивного  диалога.  Для  того  чтобы диалог  был,  нужно придерживаться  тех 
обещаний,  как  минимум,  тех  договоров,  которые  подписывала  российская  сторона  в  отношении  абхазского  вопроса,  в  отношении 
южноосетинского  вопроса,  в  отношении  мирного  плана  по  урегулированию  Южной  Осетии,  который  Россия  сперва  поддержала  в 
Любляне, а потом как-то поставила под вопрос. Я думаю, нужно быть последовательными. Грузия с уважением относится к законным, 
еще раз повторяю и подчеркиваю, к законным интересам России. Мы понимаем, что невозможно строить благополучие собственного 
государства и безопасность собственного государства за счет безопасности другого государства, тем более соседнего, поэтому мы с 
уважением относимся к желанию России, чтобы у нее была безопасная граница на юге, безопасная граница с Грузией. Мы готовы в этом 
направлении  активно  сотрудничать,  но  Россия  должна  также  с  уважением  относиться  к  нашим  элементарным  интересам,  которые 
заключаются в восстановлении нашей территориальной целостности, в решении конфликта в Абхазии и Южной Осетии и так далее.

Россия, высшая политическая элита России, российские политики должны определиться, чего же все-таки они хотят от Грузии, 
чего они от Грузии ожидают. Если Россия будет уважать территориальную целостность и суверенитет Грузии не на словах, а на деле, то, 
естественно, риторика Грузии и грузинских политиков будет меняться. Если проблемы останутся так,  как они есть,  к примеру, будет 
сохранен статус-кво в так называемых "замороженных" конфликтах, конечно, это не будет улучшать наши отношения.

Мне сложно сделать анализ, почему за последние годы практически в российских СМИ ведется антигрузинская пропаганда, но 
то, что она ведется, нет никаких сомнений. Я думаю, что это очень неправильная позиция, и то, что постоянно последние годы наши 
отношения осложняются, - это, конечно, не идет во благо ни грузинского, ни российского народа.

Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ:
- Я могу сразу сказать, что мы от Грузии ожидаем. Во-первых, мы ожидаем от Грузии быть действительно демократическим 

государством, а не государством с авторитарной системой правления и однопартийной политической системой, которая сложилась во 
время правления Михаила Саакашвили.  Мы ожидаем, что в Грузии будут проводиться нормальные выборы, конкурентные, не будут 
преследоваться  политические  оппоненты по надуманным уголовным делам,  как  Игорь Гиоргадзе,  например,  или бывший аджарский 
лидер  Абашидзе  и  многие  его  сторонники  из  Аджарии.  Это  один  аспект.  Мы  ожидаем,  что  в  демократической  Грузии  однозначно 
антироссийский крен не будет присутствовать, потому что если в Грузии будет демократия, то на поверхность выйдут те силы, которые 
выступают  за  нормальное  развитие  отношений с  Россией.  Мы ожидаем  от  Грузии,  что  она  станет  действительно  государством не 
унитарно-националистическим, а федеративным, где уважаются права национальных меньшинств, и национальные меньшинства имеют 
действительный доступ и к власти, и к бизнесу. В настоящее время ничего этого нет, права национальных меньшинств попираются, в 
конституции  не  отражено  федеральное  устройство  Грузии,  хотя  совершенно  понятно,  что  Грузия  состоит  из  регионов,  имеющих 
различные исторические и культурные особенности, которым должна быть предоставлена высокая степень автономности. Мы ожидаем, 
что Грузия будет нейтральным миролюбивым государством, на территории которого не будут размещены военные базы иностранных 
государств, которые угрожают России.

Вот три момента - демократия, федерализм и нейтралитет. А после того, как Грузия выполнит эти требования, можно ожидать, 
что наметится продвижение и в урегулировании грузино-осетинского, и грузино-абхазского конфликта по той простой причине, что, во-
первых,  сами  эти  государства  будут  по-другому  воспринимать  Грузию,  т.е.  они  ее  будут  уже  воспринимать,  как  демократическое 
государство, где уважаются права национальных меньшинств и где политическая  элита не настроена антироссийски. Они уже будут 
более покладистыми на переговорах и, возможно, согласятся на какую-то форму конфедерации с Грузией. 

Глеб Павловский, президент "Фонда эффективной политики":
-  Дело в том, что проблема существует с грузинской политической элитой, если вообще можно использовать это слово, с 

политиками, представленными в парламенте страны. Мне не известна вторая такая страна, которая непрерывно и постоянно негативно 
комментирует Россию,  российские действия с использованием такого количества ложной, ни на чем не основанной информации.  Не 
проходит  и  недели без  этого.  Эта информация носит для внешнего наблюдателя настолько  бредовый характер,  что  не  цитируется 
обычно даже в западных, недружественных России средствах массовой информации, рассматриваясь как заведомо пропагандистская. 
Кто инициатор этого? Я думаю, что упреки в адрес российских политиков и журналистов могут иметь только ограниченное значение. Я бы 
согласился,  может  быть,  что  мы  уделяем  слишком  много  внимания  комментированию  грузинских  сообщений,  как,  к  примеру, 
сравнительно недавнему сообщению о том, что Россия, якобы, сама взрывала собственные башни электропередач. Но эту информацию 
озвучивал не какой-то маргинальный грузинский журналист, а ее озвучивали официальные лица, не исключая самого президента Грузии. 
И как должны были комментировать этот бред в России?

Знаете, бывший президент Польши за весь свой срок президентства один раз сделал неловкое замечание, что лучше Украина 
без России, чем Украина с Россией, то, что именуют "доктриной Квасьневского". Так его до сих пор за это пинают. Господин Саакашвили -  
не проходит просто дня, когда бы он не сказал что-то абсолютно неполиткорректное про Россию. Как может Грузия после этого ожидать, 
что  это  будут  дружественно  комментировать  в  России?  Не  где-нибудь,  а  в  Российской  Федерации!  Это,  естественно,  вопрос 
сознательного  синдрома.  Я  не  думаю,  что  у  нас  как-то  особенно  ожесточенно  комментируют  действия  грузин,  у  нас  скорее 
юмористическое сложилось отношение к господину Саакашвили, и это тоже не красит, безусловно, Грузию, я думаю. Но он действительно 
смешон, когда выступает все время с позиции несуществующей силы, в том числе и военной, угрожая при этом военными действиями. 
Это же постоянное явление. 

Грузия - это маленькая страна, находящаяся в тяжелом положении, на которую точно никто не собирается нападать и которая 
находится  под патронажем  Соединенных Штатов.  Естественно,  нападать  на  Грузию кто-то  будет,  только  если  захочет  ссориться  с 
Соединенными Штатами. Сама по себе Грузия не представляет самостоятельной цели, но Россия вовсе не собирается ссориться с 
Соединенными Штатами по поводу Грузии. 

Грузия использует это, для того чтобы имитировать постоянно возможность войны на Кавказе, развязывание войны на Кавказе. 
Это  плохие  шутки,  потому  что  войны  на  Кавказе  возникают  иногда  по  совершенно  ничтожным  поводам  в  истории,  и  это  регион 
взрывоопасный,  эмоциональный  чрезвычайно,  и  Грузия  сегодня,  надо  сказать  прямо,  действительно,  находится  в  ситуации 
неопределенных, дискутируемых государственных границ. Это опасная ситуация, никто не может ей радоваться. В России тоже ей вовсе 
не  радуются,  потому  что  государственные  границы  Грузии  являются  предметом  дискуссии.  Не  со  стороны  России,  а  со  стороны 
самоопределившихся,  как  минимум,  двух народов,  абхазского  и  южноосетинского,  которые не признают нынешних границ Грузии.  Я 
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подчеркиваю, что не признает их не Россия, не признают их народы, которые в прошлом находились в составе Грузинской ССР. Это 
проблема, которую надо решать. У этих народов есть руководство, есть какие-то вооруженные силы, есть экономика, со всем этим Грузия 
явно не может справиться. Эти проблемы должны как-то решаться. Если бы Грузия просто инициировала разного рода дипломатические 
решения, то, наверно, у нее был бы другой имидж, в том числе и в России, и в российских СМИ.

 «Путь Грузии» предлагает себя России
16. 03. 2006. ИА «Росбалт»

Яна Амелина
Грузинская оппозиция структурируется и начинает свое позиционирование в российском информационном поле. На следующий 

день после учредительного съезда новой оппозиционной партии «Путь Грузии» ее лидер,  бывший министр иностранных дел Грузии 
Саломе Зурабишвили, поднялась на телемост, организованный в Москве РИА «Новости», а в Тбилиси — Международным пресс-центром 
«Новости-Грузия» и Грузинской ассоциацией журналистов «Ахали Амбеби-Сакартвело». 

Грузинские лидеры: поставки из Вашингтона 
В  силу  ряда  причин,  в том  числе —  своеобразного  личностного  обаяния,  Зурабишвили  имеет  все  шансы  выделиться 

на пестром  фоне  многочисленных  противников  президента  Михаила  Саакашвили.  Она  занимает  третье  место  в рейтинге  самых 
амбициозных женщин Грузии, составленном тбилисской газетой «Квирис палитра», уступая лишь лидеру парламентского большинства 
Майе  Надирадзе  и председателю  парламента  Нино  Бурджанадзе.  «Путь  Грузии»,  выросший  на базе  общественного  движения, 
названного именем его лидера,  во многом является очередным проектом иностранного происхождения.  И дело совсем не в том, что 
Саломе  Зурабишвили —  уроженка  Франции.  В Грузии  реализуется  не «европейский»,  а «американский»  замысел,  и формальная 
«государственная принадлежность»  того  или иного  политика  не должна вводить  в заблуждение (вспомним,  что  супруга  Саакашвили 
Сандра Рулофс — голландка). 

Известно, что изначально Вашингтон не хотел видеть во главе грузинского государства молодого,  неуравновешенного и не 
имеющего достаточного опыта государственного управления Михаила Саакашвили. Однако он, в отличие от Нино Бурджанадзе и ныне 
покойного бывшего премьера Зураба Жвания, выгодно отличался той искоркой в глазах (превратившейся ныне в сумасшедшинку), что 
превращает  рядового политического  деятеля сначала в харизматического  лидера «революции  роз»,  а затем и в «легитимного» главу 
государства, набравшего на президентских выборах в большинстве грузинских регионов более ста процентов голосов избирателей.

Два  года  правления  Саакашвили  окончательно  убедили  американцев,  что  первоначальная  оценка  его  потенциала  была 
верной.  Всего  за несколько  месяцев  он  насмерть  разругался  с Россией,  от которой  Грузия  полностью  зависит  экономически,  чудом 
избежал кровопролития в ходе незаконного отрешения от власти главы Аджарии Аслана Абашидзе, едва не начал войну против Южной 
Осетии — и все  это  на фоне  массовых  нарушений  политических  и экономических  прав  человека  внутри  самой  Грузии,  отмеченных 
в докладах таких авторитетных международных правозащитных организаций, как Amnesty International и Human Rights Watch. Тяжелое 
социально-экономическое  положение,  не имеющее,  в свете  нынешних  российско-грузинских  отношений,  ни  малейшей  тенденции  к 
улучшению, грозит стране социальным взрывом с превращением ее в очаг дестабилизации всего Большого Кавказа. 

Выправить  положение  можно  или  «маленькой  победоносной  войной»,  которую  мечтает  развязать  против  Южной  Осетии 
президент  и в особенности  его  силовое  окружение,  или  досрочными  президентскими  и парламентскими  выборами,  на которых 
сосредоточилась сейчас грузинская оппозиция. Последний год Вашингтон проводит своего рода кастинг возможных претендентов на пост 
главы грузинского государства. Среди них и Нино Бурджанадзе, резко сбавившая обороты после трагической гибели Зураба Жвания, 
и лидер Лейбористской партии Шалва Нателашвили, и глава республиканцев Давид Усупашвили, и, безусловно, Саломе Зурабишвили, 
успешно отстаивавшая в кресле министра иностранных дел Грузии интересы Запада, и ряд оппозиционеров второго плана. Объединяет 
их одно — более или менее ярко выраженная антироссийская и проамериканская ориентация. 

При поддержке «Франции и других государств» 
Нателашвили помимо Вашингтона посещает еще и Москву.  Остальных же в российской столице не встретишь — они свой 

выбор  сделали.  Но только  Саломе  Зурабишвили  стремится,  оставаясь  прозападной  до  мозга  костей,  убедить  Россию,  что  ставка 
на нее — единственный шанс улучшить отношения с Грузией. «Я считаю, что и для России приемлема моя партия: если она принесет 
Грузии стабильность, это будет выгодно и России, — заявила она в ходе телемоста. — В интересах российского государства — иметь 
в соседях стабильные и демократические государства. И нам желательно видеть в России соседа и демократическую страну». Слово 
«демократия» употреблялось Саломе Зурабишвили столь часто, что вызвало ассоциации с известной поговоркой «сколько ни говори: 
халва, во рту слаще не станет». 

Лидер «Пути Грузии» подробно обрисовала свои взаимоотношения с другими государствами. По ее словам, в ходе недавнего 
визита во Францию она «не получала поддержки от правительства, но получила ее от нескольких партий и одного из кандидатов в мэры 
Парижа — может быть, потому, что она — женщина». Впрочем, все эти встречи, заметила глава «Пути Грузии», произошли потому, что их 
участники и ранее были лично знакомы, а не оттого, что Зурабишвили — лидер грузинской оппозиции. К тому же, полагает она, «в ходе 
выборов  в органы местного  самоуправления  (намечены на осень;  оппозиция предполагает  принять в них активное участие — прим.) 
поддержка из-за рубежа ничего не решает и не необходима». «Я уверена, что в будущем получу поддержку не только от Франции, но и от 
других  государств,  поскольку  моя  партия —  демократическая  и строится  на демократических  принципах», —  прогнозирует  Саломе 
Зурабишвили. 

В этом, как пояснила она «Росбалту», и состоит основная претензия Зурабишвили к нынешнему грузинскому руководству: «Я 
приехала в Грузию строить демократическое государство, но увидела, что мы свернули с этого пути». «На постсоветском пространстве 
Грузия является страной, которая может выйти из этого неототалитаризма, — убеждена лидер партии «Путь Грузии». — У нее есть силы 
для этого, и мы должны это доказать. Сейчас у нас не реальная, а заявленная демократия — нет демократического общества, суда и так 
далее. Существует реальная опасность, что мы вновь вернемся к тоталитарному режиму. Общество жаждет демократии, и такой будет 
Грузия  в XXI  веке.  И если  нынешнее  грузинское  руководство  не в состоянии  вести  Грузию  по этому  пути,  то  это  должны  сделать 
оппозиционные партии». 

Укрепление  демократии  в Грузии  должно  происходить  не путем  манифестаций  и демонстраций,  а на  выборах,  считает 
Зурабишвили. «Но я не отказываюсь и от таких видов протеста, — добавила она. — Любые методы борьбы приемлемы. Надеюсь, наше 
правительство одумается, прежде чем создавать в стране предреволюционную ситуацию». 

«Россия должна отказаться от двойной игры» 
Естественно,  что  московских  участников  телемоста  интересовали  в первую  очередь  роль  и место  России  во 

внешнеполитических  приоритетах  грузинской  оппозиции.  «Грузии  необходимо  иметь  с Россией  дружественные  внешнеполитические 
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отношения, на которых должны строиться отношения любых государств, — прояснила этот вопрос лидер новой грузинской оппозиции. — 
Но ни одно дружественное государство  не решит  за Грузию ее проблемы — она должна решать их  сама.  Социально-экономические 
проблемы Грузии должны решаться в Грузии на базе трех основных постулатов: частной собственности, незыблемости закона и защите 
прав человека». 

Саломе Зурабишвили затруднилась разъяснить, каким образом ее партия намерена разрешить грузино-осетинский и грузино-
абхазский конфликты. «Пока мы не у власти, трудно сказать, какие конкретные шаги мы будем делать по урегулированию конфликтов, 
но определенное видение у нас имеется, — сообщила она. — Надо выйти из старого взгляда на эти вопросы, выйти из той напряженной 
конфронтации, которая так часто характеризует наши отношения с Россией. Россия должна занять конструктивную позицию по нашему 
вопросу,  отказаться  от двойной  игры  и не  мешать  стабильному  развитию  в нашем  государстве.  Только  после  этого  можно  строить 
нормальные отношения. Сама Россия еще не совсем определилась, какие отношения она хочет строить с Грузией». 

Договоренность  о выводе  из  Грузии  российских  военных  баз,  достигнутая  в мае  прошлого  года —  шаг  в правильном 
направлении, указала Саломе Зурабишвили. Для улучшения российско-грузинских отношений необходимо завершить процесс вывода 
баз, провести делимитацию российско-грузинской границы, а также диверсифицировать источники энергоресурсов, которые использует 
Грузия, подчеркнула она.

Что же касается «двойной игры» Москвы, то она, как считает Зурабишвили, заключается в том, что «с одной стороны, Россия 
на всех  форумах  и во  всех  форматах  признает  территориальное  единство  Грузии,  но мы знаем,  что  Россия  раздает  на наших 
неконтролируемых территориях российские паспорта, там происходит купля-продажа земли и домов, без виз бывают депутаты Госдумы». 
«Это и есть двойная игра, — заключила лидер «Пути Грузии». — Необходимо возродить фактор доверия, без него ничего не получится». 

Но с доверием — что к  старым,  что к новым грузинским лидерам — пока следует повременить. Старательно удерживаясь 
в рамках дипломатической лексики, Саломе Зурабишвили вышла за рамки роли «умеренного друга России» всего один раз. «Не думаю, 
что  вопрос  Косова  тесно связан  с вопросами  Южной Осетии  и Абхазии, — ответила  она на просьбу  прокомментировать  значимость 
ожидаемого «косовского прецедента». — Но если следовать логике тех, кто так считает, то этот прецедент может быть применен и по 
отношению к Дагестану, Чечне и всему Северному Кавказу».

«Ни Дагестан, ни республики Северного Кавказа, в отличие от бывших грузинских автономий, не заявляли о желании выйти из 
состава  РФ», —  парировал  глава  российского  пресс-центра.  «Единственный  комментарий —  вы  пропустили  Чечню», —  с улыбкой 
ответила Саломе Зурабишвили. 

Без «Справедливости» и «Свободы» 
В связи с такой постановкой вопроса выбор г-жой Зурабишвили союзников приобретает особое значение. По ее словам, «Путь 

Грузии» будет сотрудничать с любой партией, исключая «Справедливость» Игоря Георгадзе. По двум причинам: во-первых, «непонятно, 
как человек, на которого заведено уголовное дело, и находящийся в розыске, может основывать и финансировать свою партию», а во-
вторых, «мне незнакома концепция его партии». «Сильная оппозиция — та, что не зиждется на одном человеке, — пояснила Саломе 
Зурабишвили. —  Поэтому  я  так  осторожна  в подборе  своих  политических  партнеров.  Лучше  быть  по отдельности  и объединяться, 
например, на время выборов, когда это необходимо». 

Взаимная осторожность уже не позволила ей объединиться с лидером общественного движения «Правительство будущего», 
руководимого Георгием Маисашвили.  В отличие от Зурабишвили,  тот  всегда считал,  что  решение социально-экономических  проблем 
Грузии  без  России  невозможно.  «Наверное,  поэтому  мы с  ним  не нашли  общий  язык  и не  договорились, —  не без  иронии 
прокомментировала «Росбалту» сообщения о возможном союзничестве с Маисашвили лидер «Пути Грузии». — Он не является членом 
моей  партии.  Во  всем  мире  нет  ни  одного  демократического  государства,  которое  не решало  бы  свои  социально-экономические 
проблемы самостоятельно». 

Не пошел по «пути» Зурабишвили  и проживавший  последние двенадцать лет  в Швейцарии  лидер «Свободы» Константинэ 
Гамсахурдиа,  которого  «брали  третьим».  Сын  первого  президента  Грузии,  ультранационалиста  Звиада  Гамсахурдиа,  он,  в отличие 
от Георгия  Маисашвили,  в прошлом  году  почему-то  привлек  к  себе  повышенное  внимание  ряда  московских  политологов 
и политтехнологов,  предполагавших  представить  эту  фигуру  в качестве  пророссийской.  Вскоре,  однако,  выяснилось,  что  вся  ее 
«пророссийскость» состоит в постоянно озвучиваемом наборе упреков и обвинений в адрес РФ, на чем «работа» с Гамсахурдиа-младшим 
в Москве, будем надеяться, завершилась навсегда. В Тбилиси она, конечно же, продолжается. 

Что  касается  перспектив  «Пути  Грузии»,  то  они  будут  зависеть  в том  числе  и от  достижений  «Справедливости»  и ее 
соратников, с пророссийской концепцией которых якобы незнакома Саломе Зурабишвили. 

Азербайджан расстраивает планы установления российского 
контроля над энергосистемой Кавказа

16.03.2006. KM.ru
Азербайджан  играет  ключевую  роль  в срыве  планов  России,  направленных  на  установление  контроля  над  маршрутами 

энергоэкспорта из бассейна Каспия, утверждается в недавнем докладе. Однако Москва ищет все новые и новые пути для того, чтобы 
получить первое место в региональном соперничестве за энергетическое господство. 

В недавнем докладе базирующейся в Лондоне организации Global Market Briefings говорится, что азербайджанский президент 
Ильхам  Алиев  внутренне  склонен  обращаться  к Западу  за  помощью  в разработке  природных  ресурсов  страны.  И хотя  российско-
азербайджанские отношения в последние годы заметно улучшились — свидетельством чему стал визит в конце февраля в Баку большой 
российской делегации во главе с президентом Владимиром Путиным, — в докладе отмечается, что эти связи налаживаются скорее по 
тактическим, чем по стратегическим причинам. 

«На первый взгляд укрепляющиеся связи Алиева с Россией обусловлены лишь ненадежностью базы политической поддержки 
самого  азербайджанского  президента  и его  желанием  сделать  России  приятное,  чтобы  не  допустить  вмешательства  Кремля  во 
внутренние дела Азербайджана»,  говорится в докладе.  «На более стратегическом уровне Азербайджан стремится сохранить баланс 
в своей внешней политике между Западом и Востоком, и скорее всего это курс будет продолжен». 

С тех пор как в 2000 г. Путин стал президентом, Россия добивается контроля над энергетической инфраструктурой Кавказа. 
Путинская  администрация  использует  российские  энергетические  концерны,  в том  числе  «Роснефть»,  «Газпром»  и РАО  ЕЭС,  для 
поглощения  энергетических  активов  в Армении,  Азербайджане  и Грузии,  чтобы  «поставить  кавказские  республики  в экономическую, 
а затем и политическую зависимость от России», говорится в докладе. 
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Российская стратегия оказалась менее всего эффективной в Азербайджане, где власти «осторожно отнеслись к предложениям 
подконтрольным Кремлю российских энергетических компаний». И все же российские компании, включая «Газпром» и РАО ЕЭС, смогли 
обеспечить присутствие на азербайджанском рынке. 

Получив  значительные  доли  в энергосекторах  Армении  и Грузии,  российские  компании  удвоили  усилия  в Азербайджане, 
стремясь  взять  под  контроль  это  последнее  «свободное  звено  на  Кавказе».  Опираясь  на  потенциал  будущих  нефтяных  богатств, 
Азербайджан сумел выстоять под российским давлением. Введение в действие в 2005 г. трубопровода «Баку-Тбилиси-Джейхан» стало 
поворотным пунктом для Азербайджана, стремящегося завоевать энергетическую независимость,  говорится в докладе под названием 
«Энергетические интересы России в Азербайджане». 

«Азербайджан, который в настоящее время покупает газ и электроэнергию у России, уверен, что его собственная растущая 
добыча нефти и газа вскоре освободит его от энергетической зависимости от Российской Федерации», говорится в докладе. Завершение 
строительства трубопровода «Баку-Тбилиси-Эрзурум», планируемое на конец года, поможет ослабить практически полную зависимость 
Грузии  от  поставок  российского  газа.  «Запуск  БТД  стал  серьезным ударом по  России,  которая стремится  взять  под свой контроль 
энергетическую  систему  Южного  Кавказа,  чтобы  иметь  возможность  оказывать  политическое  влияние  на  Азербайджан  и Грузию», 
говорится в докладе. 

После введения в действие БТД Россия не отказалась от своей цели одержать победу в региональной энергетической игре, 
сделав  выводы  тактического  характера.  Как  продемонстрировал  февральский  визит  Путина,  Россия  все  еще  заинтересована 
в проникновении  на  азербайджанские  рынки.  Однако  Москва,  похоже,  переключает  внимание  на  Казахстан  и,  более  широко,  на 
завоевание доминирующей роли в системе безопасности Каспия. 

В  Казахстане  сосредоточены  крупнейшие  в регионе  запасы  энергоносителей,  и поэтому  он  считается  ключом  к победе 
в энергетической  игре.  Администрация  Нурсултана  Назарбаева  проводит  осторожную  так  называемую  многовекторную  политику, 
стремясь  столкнуть  интересы  России,  Китая  и Соединенных Штатов  к максимальной  выгоде Казахстана.  Соответственно,  Казахстан 
стремится не ограничивать себя в выборе маршрутов энергоэкспорта. 

В последние годы Россия пыталась отговорить Казахстан от участия в БТД. «Россия решила сделать все возможное, чтобы 
предотвратить  транспортировку  казахской  нефти  через  трубопровод  БТД»,  говорится  в докладе  GMB.  В тот же  период  времени 
американские  и азербайджанские  власти  оказывали  давление  на  казахстанское  руководство  с тем,  чтобы  страна  присоединилась 
к проекту  БТД.  По  некоторым  оценкам,  участие  Казахстана  является  необходимым  условием  экономической  жизнеспособности 
трубопровода. Казахстанские власти дают устные заверения, что Астана будет экспортировать некие объемы нефти через БТД, однако 
продолжают переговоры об официальном договоре. В ходе визита 14 марта в Астану министр энергетики США Сэмюэл Бодман призвал 
администрацию Назарбаева ускорить разрешение «технических вопросов», задерживающих присоединение Казахстана к БТД. 

В  ситуации,  когда участие Казахстана в БТД становится  все более вероятным,  Россия проводит  политику,  нацеленную на 
уменьшение стратегического присутствия Соединенных Штатов в бассейне Каспийского моря. Во время встречи 14 марта рабочей группы 
по разрешению территориальных вопросов на Каспии российский министр иностранных дел Сергей Лавров вновь призвал не допустить 
базирования «внешних» военных сил на Каспии. Москва предлагает создать коллективную военно-морскую группировку под названием 
CASFOR, включающую персонал и корабли прикаспийских государств — Азербайджана, Казахстана, Ирана, России и Туркменистана. 

Рабочая  группа по  Каспию стремится найти выход из существующего  тупика  с определением территориальных границ на 
море.  Лавров отметил, что «согласовано большинство статей и положений» для заключения Каспийской конвенции, сообщило агентство 
РИА «Новости». Лавров выразил также надежду, что прорыв будет достигнут «в самое ближайшее время».

Статья перепечатана с «Eurasianet»

 «Идея государственности должна не висеть в воздухе, а быть 
закрепленной на бумаге» 

17.03.2006. KM.ru
Дачи Грдзелишвили

С первых же дней после «революции роз» грузинские и зарубежные политологи говорят то о том, то о другом «экзамене», 
который придется сдавать новым властям — это и Аджария, и события в Самачабло, и энергокризис, и другие события социального, 
политического  и  этнического  характера.  Но,  как  видно,  самый  большой  экзамен  у  грузинских  властей  еще  впереди,  а  «вопросы» 
становятся все труднее и труднее… 

Появилась  серьезная  опасность  противостояния  на  этнической  почве  —  за  убийством  молодого  армянина  в  Цалке 
последовали массовые выступления не где-нибудь по соседству, а в Ахалкалаки. Видно, эмиссары северной федеральной безопасности 
провели большую работу в населенных армянами регионах — одной искры оказалось вполне достаточно, чтобы разгорелось пламя. 
Показательно и то, что протестные выступления армян предварял доклад, сделанный в Ереване министром обороны Армении — по его 
словам, если грузины смогут запугать и изгнать живущих в Грузии армян, Ереван потеряет рычаги воздействия на Грузию (?!), а значит, 
потеряет и связь с внешним миром… 

Именно с обсуждения цалкинских событий «Квирис палитра» начала беседу с политологом Мамукой Арешидзе: 
- Насколько реальную опасность для грузинской государственности представляют события в Цалке и Ахалкалаки? Тем более, 

что ясно видна попытка добавить к конфликтной ситуации, возникшей на социальной почве, еще и этнический конфликт…
-  Опасность  вполне  реальная.  Правда,  это  противостояние  называют  этническим,  но  в  действительности  это  конфликт  с 

политической мотивацией. Люди, которые принимают в нем участие, наверное, и не представляют себе, что осуществляют операцию, 
спланированную большой и серьезной силой. Возможно, читатель с этим не согласится: ведь беспорядки, начавшиеся в Цалке, связаны с 
конкретным событием — убийством молодого человека. Но если вспомнить возникшие на Кавказе (и не только на Кавказе) конфликты, 
которые потом переросли в массовые беспорядки и вооруженное противостояние, то можно понять — как правило, все начинается с 
перебранки, драки или, в худшем случае, с убийства. А перед этим проводится огромная «работа», чтобы сделать ситуацию как можно 
более напряженной и взрывоопасной, и достаточно уже малейшего повода, чтобы всё это взорвалось. Если учесть чрезвычайно жесткую 
политику  грузинских  властей  по  отношению  к  северному  соседу,  то  можно  с  уверенностью  сказать,  что  Россия  начнет  довольно 
широкомасштабную борьбу с Грузией по нескольким направлениям сразу. Особенно активной будет борьба в приграничных регионах, я 
даже могу дать прогноз: напряженность не ограничится только Цалкой и Ахалкалаки, будут попытки задействовать взрывные механизмы 
и  в  других  регионах  — в  Панкисском ущелье,  в  Аджарии,  где  начнутся  разговоры о  том,  что  всё  продается,  что  неизвестно,  куда 
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испарилось имущество Аслана Абашидзе, и т. д. Если взять конкретно ахалкалакскую ситуацию, то сложилась она, прежде всего, из-за 
того, что у нас до сих пор не сформулирована стратегия в отношении этих людей. 

Например, некоторое время назад в региональных административных структурах освободили с работы граждан армянской 
национальности.  Правда,  на  их места  пока  никого не  назначили,  но аналогичный факт  уже имел место на  таможне — там вместо 
освобожденных  с  работы  армян  были  приняты  грузины.  Находящимся  там  эмиссарам  дали  повод,  чтобы  раздраженные  этим 
положением местные армяне поддались на провокацию. Государственная стратегия нужна везде, но в Грузии ее не видно нигде, и это 
особенно чувствуется в трудных регионах. А ведь это не новость, это азбука — таким регионам необходима специально составленная 
программа, которую надо осуществлять методично, шаг за шагом, чтобы ее увидело и почувствовало местное население. К сожалению, 
не видно ни программы, ни человека с достаточно сильной волей, чтобы осуществить ее в регионе… 

Наоборот,  в критических ситуациях акцент всегда переносится на силовые методы. Естественно, демонстрация силы тоже 
нужна, но надеяться только на нее… К тому же в таком регионе необдуманное, спонтанное использование силы может привести к крайне 
тяжелым последствиям. Что касается конкретной опасности, то наша надежда, козырь или соломинка — это геополитическое положение 
самой Армении.  В  последнее время Россия все  более настойчиво  требует  от  Еревана передачи  газопровода,  на  этой  почве  даже 
возникла  конфликтная  ситуация.  Поэтому  Ереван  хотя  бы  из  благоразумия  больше,  чем  кто-либо,  должен  быть  заинтересован  в 
сохранении дружеских отношений с Грузией. 

Хотя, с другой стороны, не надо забывать и о том, что в сегодняшней Армении довольно большим влиянием пользуется партия 
дашнаков — партия, считающаяся международной политической организацией армян, партия, которая исторически с самого XIX века 
никогда не задумывалась над последствиями своих шагов. Главной идеей этой партии была и остается идея Великой Армении, хотя на 
протяжении новейшей истории она не принесла Армении ничего, кроме несчастий… Так что можно считать, что нам остается только 
уповать на благоразумие армянских властей, делающих всё, чтобы разрядить напряжение. Правда, можно с уверенностью сказать, что и 
действия грузинских властей не продуманы до конца и не выверены стратегически. 

Это и есть главная проблема — когда мы делаем акцент на использовании и демонстрации государственной силы, нам нужно 
подразумевать  не  бегущих  по  улице  правоохранителей  в  масках,  надо,  прежде  всего,  подумать  о  создании  вертикали  управления 
государством, от начала до конца построенной на законопослушании. Грузия — страна с очень сложным устройством. Каждый регион 
нуждается в особом подходе и заранее обдуманной программе,  учитывающей социальные,  религиозные и этнические моменты. Вы 
когда-нибудь слышали о такой программе? А ведь это то,  с чего надо было начинать.  Идея государственности должна не висеть в 
воздухе,  а быть закрепленной на бумаге и глубоко  изученной и прочувствованной каждым чиновником.  В противном случае страна 
развалится и разрушится, так как времени для игр уже нет — нам его просто не оставят… 

Если учесть, какими рычагами располагают в этом регионе российские спецслужбы, всё это выглядит очень даже опасно. 
-  В Тбилиси все чаще и чаще поминают российские спецслужбы.  По поводу акции перед зданием парламента грузинские 

парламентарии уже прямо заявляют, что она планировалась Кремлем. С другой стороны, факт, что довольно большая часть населения, 
мягко  говоря,  недовольна  экономической  политикой  властей.  Так,  где  же  проходит  граница  между  российскими  спецслужбами  и 
интересами населения? 

- Спецслужбы любой страны работают в двух направлениях — они или сами придумывают повод и создают конфликтные 
ситуации, или используют уже существующие. Думаю, тут мы имеем дело скорее со вторым случаем, ибо то, что происходило у здания 
парламента на прошлой неделе, имеет свои абсолютно объективные причины. В данном случае оправдано или неоправдано введение 
кассовых аппаратов — вопрос второстепенный; главное то, что власти должны считаться с собственным народом и выполнять свои 
обещания. Оппозиция получила серьезный шанс и умело его использовала. Меня восхищают политики, обвиняющие в подготовке этих 
акций  какие-то  спецслужбы.  А сами они  не  боролись  такими же способами,  чтобы  прийти  к  власти? Разве не  так  были свергнуты 
Таргамадзе, Мепаришвили и Кутателадзе? Тогда были политические мотивы, а сегодня экономические… 

Вернемся к вашему вопросу — из-за бескомпромиссности властей, из-за их жесткости в вопросах государственной важности 
недовольство будет всё более нарастать, и пропорционально будут возрастать количество и аппетиты тех сил, которые хотят ловить 
рыбку в мутной воде и использовать ситуацию против государственных интересов Грузии
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15 марта. Всемирный банк прекратит предоставлять новые займы Узбекистану, заявил глава представительства Всемирного 

банка в Узбекистане Мартин Райзер.
Райзер сообщил, что решение о приостановке выдачи кредитов Узбекистану принято в рамках нынешней стратегии банка, 

однако он сказал, что коррупция не стала прямой причиной для этого. "Принято решение не осуществлять выдачу кредитов, - сказал 
Райзер Рейтер по телефону из Ташкента. - (Коррупция) не является той причиной, о которой мы сообщили правительству (Узбекистана)".

По его словам, банк хочет удостовериться, что "средства направляются на проекты, которые приводят к чему-то реальному, и у 
нас вызывает обеспокоенность то, может ли Узбекистан гарантировать это в нынешней ситуации".

Общий  объем  предоставленных  Всемирным  банком  кредитов  Узбекистану  с  1994  года  составил  около  $600  миллионов. 
Текущие проекты не предполагается сокращать, сказал Райзер.

Банк также предоставляет техническую помощь узбекским властям и намерен продолжать эту практику.
Еще один иностранный кредитор, Европейский банк реконструкции и развития (ЕБРР), прекратил выдачу кредитов узбекским 

властям в 2004 году, назвав в качестве причин медленное проведение реформ и нарушения прав человека в этой центральноазиатской 
стране.

По словам Райзера, вопрос о закрытии представительства Всемирного банка в Ташкенте не стоит.
"Мы продолжаем работать, полагая, что сможем поддерживать диалог и взаимоотношения с властями", - сказал Райзер.
15 марта. Считавшийся пропавшим без вести имам мечети "Тухтабой" в Ташкенте Обидхон Назаров, получив статус беженца 

ООН,  уехал  из  Казахстана  в  Европу.  Об  этом  сообщила  узбекская  служба  радио  BBC.  Как  стало  известно  BBC,  объявленный  в 
Узбекистане  в  розыск  Обидхон  Назаров  и  его  семья  в  январе  этого  года  получили  статус  политического  беженца  от  Управления 
Верховного Комиссариата по делам беженцев ООН. В целях безопасности название страны, куда следовал имам, не сообщается.

Имам  мечети  "Тухтабой"  в  Ташкенте  Обид  Назаров  таинственным  образом  пропал  в  1998  году,  и  до  сих  пор  о  его 
местонахождении ничего не было известно. Узбекские власти обвиняют имама в религиозном экстремизме и терроризме. Сам имам все 
обвинения отрицает.

В мечети "Тухтабой"  в Ташкенте,  где был имамом Обидхон Назаров, в начале 90-х молились тысячи верующих. Попытки 
узбекских  властей  усилить  контроль  над мечетями  и  имамами в  середине 90-х  послужили  причиной  резкой  вспышки  недовольства 
Обидхона Назарова и его сторонников. В своем последнем публичном выступлении Обидхон Назаров критиковал решения властей о 
запрете ношения бороды и хиджаба, а также использования усилителей в мечетях. В ответ на критику власти отстранили Обидхона 
Назарова от службы и обвинили в незаконном завладении домом, где он жил.

16 марта.  По итогам 2005 года материнская смертность в Казахстане выросла на 8,9%, младенческая - на 5,6%. Об этом 
сегодня на коллегии Министерства здравоохранения РК сообщил министр здравоохранения Ерболат Досаев. "Несмотря на тенденцию 
снижения уровня материнской смертности, за последние 5 лет показатели республики остаются самыми высокими среди стран СНГ и 
Восточной Европы", - отметил Досаев.

По  данным  Минздрава,  по  итогам  2005  года  показатель  материнской  смертности  составил  40,2  чел.  на  100  тыс. 
живорожденных против 36,9 чел. в 2004 году, показатель младенческой смертности составил 15,1 на 1 тыс. родившихся против 14,5 - в 
2004 году.

Как  отметили  в  ведомстве,  основными  причинами  младенческой  смертности  являются:  болезни  новорожденных  -  48,6%, 
врожденные пороки развития - 23,2% и заболевания органов дыхания - 12,8%.

Причинами высокой материнской смертности остаются недостаточное качество оказания медицинской помощи беременным, 
необоснованные отказы в госпитализации, недостаточная квалификация медработников, добавил министр.

16 марта. В интервью газете «Сегодня» глава секретариата президента Украины Олег Рыбачук признал, что высылка узбеков 
14 февраля была проведена с нарушением процедуры, им не дали 7 дней, чтобы оспорить решение суда о депортации. В то же время 
Рыбачук  считает  саму  экстрадицию  граждан  Узбекистана  правильной.  «Они  принадлежали  к  радикальной  исламской  группировке, 
название которой я не могу,  к  сожалению, выговорить»,  – сказал он, сославшись на информацию,  полученную от главы СБУ Игоря 
Дрижчаного.

Рыбачук также признал, что экстрадиция иностранцев была проведена «по заказу правительства» Ислама Каримова.
На вопрос, кто же все-таки крайний, кто нарушил закон, Олег Рыбачук ответил, что дело, возможно, в том, что начальник 

Крымского СБУ, генерал-майор Виктор Кожелянко не успел освоиться в своей должности и принял поспешное решение. Ранее Виктор 
Кожелянко руководил спецподразделением СБУ по борьбе с терроризмом, а официально он вступил в должность 7 февраля, когда его 
представил глава СБУ Игорь Дрижчаный. За время, прошедшее со своего назначения, Виктор Кожелянко отметился также на фронте 
борьбы  с  так  называемыми  «сепаратистскими»  настроениями  в  Крыму  (СБУ  вынесла  официальное  предупреждение  активистам 
некоторых организаций, выступающих за союз с Россией).

В крымском главке СБУ пока никак не комментируют слова Рыбачука.
Как сообщал «Новый Регион», в феврале на территории Крыма были арестованы 10 граждан Узбекистана, которые у себя на 

родине проходят по уголовному делу об участии в андижанском бунте. В Украине беженцы хотели получить политическое убежище. По 
сведениям правозащитных организаций, депортированные обращались с соответствующим запросом в компетентные органы.

16 марта. Правительство Узбекистана запретило иностранцам и гражданам страны заниматься журналистской деятельностью 
и  сотрудничать  с  иностранными СМИ  без  соответствующей  аккредитации  МИДа,  что  фактически  ставит  вне  закона  работу  многих 
неподконтрольных властям журналистов.

Постановление  Кабинета,  регламентирующее  новые  правила  работы  корреспондентов  иностранных  СМИ  в  Узбекистане, 
размещено на сайте МИДа www.mfa.uz.

Как говорится в документе, "профессиональная деятельность иностранных корреспондентов и граждан Узбекистана в качестве 
представителей иностранных СМИ, не получивших аккредитацию в МИДе,  запрещается и  влечет  ответственность в  соответствии с 
законодательством".

В предыдущих правилах, принятых почти восемь лет назад, данного пункта о запрете не было.
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Как  в новых,  так  и  в  старых правилах  пресс-служба  МИДа наделена полномочиями отказать,  лишить или не  продлевать 
аккредитацию  журналисту,  чьи  материалы  власти  сочтут  "призывами  к  насильственному  изменению  конституционного  строя  или 
вмешательствами во внутренние дела страны".

16  марта.  Кризис  в  Казахстане  после  убийства  двух  оппозиционных  политиков  стал  предметом  заседания  Европейского 
Парламента. 

В  проекте  резолюции  было предложено  высказать жесткую критику  в  адрес  казахского  правительства,  были предложены 
некоторые ограничения относительно Казахстана. Однако это предложение не прошло.

Против  жестких  мер  по  отношению  к  Казахстану  выступили  депутаты  Европейской  Народной  партии,  которая  владеет 
большинством  мандатов  в  Европараменте.  Эти  депутаты  аргументировали  тем,  что  Казахстан  владеет  большими  энергетическими 
запасами,  что  это  и  географическое  расположение  Казахстана  делает  его  важным  партнером  для  Европейского  Союза.  Комиссар 
Европейского  Союза  по  внешним  сношениям  Бенита  Ферреро-Уалднер  также  высказалась  против  жестких  мер  по  отношению  к 
Казахстану, она предложила не предрешать вопрос о желании Казахстана возглавить ОБСЕ: 

- Казахстан хочет в 2009 году стать очередным председателем ОБСЕ. Мне кажется, не стоит предрешать это стремление. Это 
желание может стать важным вызовом для Казахстана чтобы достичь, может быть, более важных стандартов демократии. 

Комиссар Европейского Союза по внешним сношениям Бенита Ферреро-Уалднер также сказала, что Казахстан нуждается в 
более широкой политической свободе для своей стабильности. Бенита Ферреро-Уалднер подчеркнула, что Европейский Союз должен 
доносить свою точку зрения до Казахстана путем более широкого диалога. 

17 марта. Необходимо как можно скорее приступить к сооружению второй нитки нефтепровода из Казахстана в пограничный с 
этой  страной  Синьцзян-Уйгурский  автономный  района  (СУАР)  КНР,  заявил  в  Пекине  на  сессии  Народного  политического 
консультативного совета Китая (НПКС) представитель СУАР Шоу Цзяхуа.

НПКСК объединяет представителей общественных организаций и регионов КНР, а также лидеров ряда партий, союзных с 
правящей компартией и во всем ее поддерживающих.

Как  подчеркнул Шоу Цзяхуа,  строительство  такой  магистрали ускорит  создание крупной базы нефтегазовой и  химической 
промышленности в СУАР. Первая нитка нефтепровода из Казахстана в Китай через СУАР была введена в строй в конце 2005 года, 
начало перекачки нефти по ней намечено на май 2006 года.

Согласно оценкам экспертов, СУАР располагает примерно 30% доказанных запасов нефти материковых регионов КНР, то есть 
20,8 млрд. тонн. Доказанные запасы природного газа в СУАР оцениваются в 10 трлн. куб. м., что составляет 34% всех его запасов в 
материковых регионах Китая.

Как заявил ранее в Пекине глава правительства СУАР Исмаил Теливерди, к 2010 году Синьцзян планирует довести добычу 
нефти до 60 млн. тонн в год, а к 2010 году - до 100 млн. тонн ежегодно. Если эти планы будут выполнены, СУАР станет первой по 
значению базой нефтедобычи в КНР.

По итогам 2005 года в СУАР было добыто 29,3 млн. тонн нефти, по этому показателю СУАР вышел на третье место среди 
нефтедобывающих регионов страны. В 2005 году добыча природного газа в СУАР исчислялась 10,6 млрд. куб. м, что вывело СУАР на 
второе место по добыче газа в Китае. 

18 марта.  МИД Туркмении обвинил Украину в затягивании с выплатой долга за газ и предупредил, что она рискует столкнуться 
с новыми перебоями в поставках. Туркменская сторона разочарована тем, что Киев "на неопределенное время" отложил приезд своей 
делегации в Ашхабад, где стороны планировали подписать соглашение о ликвидации долга, говорится в заявлении министерства.

"Затягивание украинской стороной выполнения своих долговых обязательств ставит под вопрос двустороннее сотрудничество 
в топливно-энергетической сфере", - сказано в документе.

"Туркменская сторона надеется, что руководство Украины в ближайшее время решит вопрос погашения задолженности за 
поставленный туркменский природный газ".

Туркмения, крупнейший в Центральной Азии добытчик природного газа, считает, что Украина задолжала $158,9 миллиона.
Ранее в марте страны пришли к соглашению по поводу $59,6 миллиона долга, и украинская делегация должна была приехать в 

Ашхабад на этой неделе, чтобы договориться о схеме дальнейших выплат.
18 марта.  Казахстанская оппозиция  снова вышла на митинг.  На этот  раз за  окраинным кинотеатром “Сары-Арка”,  митинг 

получил разрешение властей Алма-Аты и прошел под лозунгом "За жизнь и безопасность граждан, против произвола силовых структур и 
спецслужб”. По оценкам лидеров оппозиции, в митинге приняли участие около пяти тысяч человек.

Митинг начался с магнитной записи речи Алтынбека Сарсенбаева, с которой он выступал на учредительном съезде оппозиции 
весной 2005 года.  Митинг прошел организованно и мирно.  Район митинга со всех сторон был оцеплен спецтранспортом с бойцами 
спецназа.

Выступавшие лидеры оппозиции и другие активисты гневно осуждали бездействие властей в расследовании обстоятельств 
убийства Алтынбека Сарсенбаева и его помощников. В конце полуторачасового митинга была принята резолюция, которую озвучил один 
из лидеров Толеген Жукеев: 

-Мы, участники митинга “За жизнь и безопасность граждан, против произвола силовых структур и спецслужб”,  решительно 
заявляем  о  своем  недоверии  официальной  версии  относительно  политических  убийств  Заманбека  Нуркадилова,  Алтынбека 
Сарсенбаева, Асхата Шарипжана и других жертв политического террора! Очевидно, что эти убийства носили заказной характер, и были 
связаны с их политической и профессиональной деятельностью, жесткой критикой правящего режима! 

Оппозиционеры также предлагают переименовать ряд центральных улиц Алма-Аты именами погибших оппозиционеров. Были 
озвучены призывы и к ближайшему окружению президента Казахстана: 

-Мы обращаемся к членам семьи президента Назарбаева: Дариге Назарбаевой, Рахат Алиеву и другим, а также людям из 
близкого окружения, включая Нуртая Абыкаева, с требованием добровольно дать показания следствию и пройти через детектор лжи! И 
если эти люди не причастны и им нечего скрывать, они должны снять с себя подозрения, которые существует в обществе! 

19 марта. Президент Туркмении Сапармурат Ниязов призвал молодежь трижды прочесть его книгу "Рухнама", чтобы попасть в 
рай. "Тот, кто трижды прочтет "Рухнаму", станет умным, поймет природу, законы, человеческие ценности. И после этого он попадет прямо 
в рай",  -  сказал Ниязов, выступая на праздничном концерте, посвященном национальному празднику Новруз (начало нового года по 
мусульманскому календарю) и празднику женщин, сообщает ИТАР-ТАСС.

Философско-историческое исследование Сапармурата Ниязова духовности туркменского народа - книга "Рухнама" (Духовность) 
- была впервые издана в 2001 году. "Рухнама - священная книга, Коран - книга божья" - написано на входе в самую крупную в стране 
"Духовную мечеть Туркменбаши".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Рухнама" изучается как отдельный предмет в школах и вузах страны. Знание этой книги требуется при профессиональной 
аттестации во всех учреждениях и организациях Туркмении. К настоящему времени она издана на 30 языках мира, в том числе на 
русском, китайском, английском, турецком, японском, персидском и даже на языке зулусов. Кроме того, выпущено издание в звуковом 
варианте и издание со специальным шрифтом для слепых. Общий тираж "Рухнамы" в прошлом году превысил миллион экземпляров.

В  2004  году  президент  Туркмении  издал второй  том "Рухнамы"  с  изложением  наказов  и  заветов  настоящим и  грядущим 
поколениям страны. В честь книги президента месяц сентябрь был переименован в "Рухнама",  а один из дней недели - суббота - в 
"рухгюн" (духовный день). Кроме того, 2005 год решением Меджлиса (парламента) был объявлен в Туркмении Годом "Рухнамы".

"Когда я закончил писать первую и вторую книги "Рухнамы", - рассказал туркменский президент, - я попросил Аллаха о том, 
чтобы тот, кто сможет эту книгу прочитать трижды, у себя дома, вслух, час на рассвете, час вечером - чтобы он сразу попадал в рай". 

20 марта.  В Ташкенте по итогам переговоров официальных делегаций Узбекистана и Казахстана в расширенном составе с 
участием президентов обоих государств подписан ряд двусторонних документов.

В частности,  подписано соглашение между Министерством сельского  и  водного  хозяйства  РУ и  Министерством сельского 
хозяйства РК о взаимном сотрудничестве по проведению мероприятий по борьбе с саранчовыми и другими сельскохозяйственными 
вредителями и болезнями растений.

Также  подписаны  межправительственные  соглашения  о  международном  автомобильном  сообщении;  о  координации  в 
приграничных районах радиочастотных присвоений в полосе радиочастот 30.0-1000.0 МГц, используемых радиослужбами гражданского 
назначения  двух  стран;  о  сотрудничестве  в  сфере  науки  и  технологий  и  о  сотрудничестве  в  области  охраны  интеллектуальной 
собственности.

Кроме того, Ислам Каримов и Нурсултан Назарбаев приняли совместное заявление. 
20 марта. Президент Киргизстана огорчен тем фактом, что политтехнологи некоторых соседних государств во время выборов 

негативно преподносили мартовские события, которые произошли в республике. По словам К.Бакиева, такие пиар-ходы были восприняты 
кыргызским народом с недовольством.

Следует отметить, что во время предвыборной кампании в Казахстане, в ряде рекламных роликах кандидатов прокручивались 
кадры,  снятые  во  время  мартовских  событий.  В  них  прозвучали  отрицательные  мнения  о  революции  и  последующих  событиях  в 
Киргизии. Высказывались предупреждения о том, что это может повториться в Казахстане.

"Можно было обойтись и без таких  способов,  но их тоже можно понять",-  отметил К.Бакиев в интервью Би-Би-Си.  По его 
словам, между казахским и киргизским народом существуют устоявшиеся дружеские отношения. 

По  словам  президента  Киргизии,  в  Казахстане  существуют  и  другие  политические  силы,  заинтересованные преподносить 
события в соседней стране в неприглядном свете. "Но все равно я считаю, что можно было обойтись без таких шагов. Это неправильно",- 
отметил К.Бакиев.

20 марта. Глава Казахстана Нурсултан Назарбаев подписал указ о Государственной комиссии по разработке и конкретизации 
программы демократических реформ в Казахстане.

Госкомиссия образована в целях  развития  общенационального  диалога  по вопросам модернизации политической системы 
Казахстана и углубления демократических преобразований в стране. 

Указ утвердил положение о Государственной комиссии и ее состав. "Согласно положению, в комиссию входят Государственный 
секретарь РК, заместители председателей палат парламента, по одному представителю от зарегистрированных политических партий и 
иных  общественных  объединений,  от  руководства  депутатских  фракций  в  парламенте,  депутаты  обеих  палат,  представители  от 
правительства, общественные деятели", - говорится в сообщении пресс-службы. 

Первое заседание Госкомиссии по разработке и конкретизации программы демократических реформ в республике состоится 24 
марта, в Астане. 

Как сообщалось ранее, Комиссия будет работать над общенациональной программой демократических реформ. Реализация 
программы запланирована на период 2006-2011 годы в два этапа. В ходе реализации программы будут решаться следующие задачи: 
укрепление  системы  cдержек  и  противовесов,  направленной  на  обеспечение  баланса  между  ветвями  государственной  власти; 
децентрализация,  оптимальное  перераспределение  властных  полномочий  между  центральными  и  местными  исполнительными 
органами,  а  также  органами  местного  самоуправления;  обеспечение  эффективности  прозрачности  и  открытости  в  деятельности 
госорганов; увеличение количества выборных институтов; совершенствование выборного законодательства и другие.

20 марта. Как заявил главный прокурор Киргизии Камбаралы Конгатиев, сын Аскара Акаева выразил готовность сотрудничать 
со следствием. Однако по соображениям безопасности Айдар встретится со следователями в Москве, а не в Киргизии.

Напомним, что в Киргизии против сына бывшего президента заведены пять уголовных дел. Его обвиняют в причинении вреда 
государству  и  частным  лицам  на  общую сумму в  2,1  миллиона долларов.  Все  имущество Айдара  Акаева  на  территории  Киргизии 
конфисковано.

Айдар Акаев покинул Киргизию вместе с родителями во время "тюльпановой" революции в марте 2005 года и в настоящее 
время  проживает  в  Москве.  В  то  же  время  он  до  сих  пор  является  депутатом  парламента  Киргизии.  Недавно  спикер  киргизского 
парламента Марат Султанов заявил о намерении инициировать отзыв депутатских полномочий у Айдара Акаева.

Нынешние власти Киргизии обвиняют всю семью Акаевых в причастности к 68 экономическим преступлениям, совершенным за 
годы правления Аскара Акаева. Ущерб от преступлений оценивается в 30 миллионов долларов. 

21 марта.  В Доме правительства президент Киргизии Курманбек Бакиев провел совещание c заведующими отделами своей 
Администрации.

На совещании К.Бакиев сообщил о том, что им подписаны четыре указа о повышении размеров заработной платы работникам 
государственных научных учреждений,  государственных учреждений  культуры,  высших учебных заведений и  отдельным категориям 
работников министерства труда и социальной защиты республики.

В  соответствии  с  "этими  указами,  с  1  апреля  этого  года на  50% предусмотрено повышение  размеров  заработной платы 
работников учреждений науки, на 50% – работников высших учебных заведений, на 50% – работников центров по социальным выплатам 
и социальным работникам на дому. Кроме того, на 15% – работникам Национальной академии наук и работникам домов-интернатов для 
престарелых и инвалидов, на 35% – заработная плата работников госучреждений культуры.  Всего на эти цели из государственного 
бюджета планируется направить дополнительные средства в пределах около 118 млн. сомов, заработная плата будет повышена более 
26 тысячам работникам, занятым в указанных сферах.

21 марта. По словам министра нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов Туркменистана Гурбанмурада Атаева, 
"туркменская сторона не несет ответственности за поставки своего природного газа на Украину, так как Киев не достиг договоренностей с 
Россией о транзите туркменского природного газа".
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Такое заявление Атаев сделал в ответ на слова министра топлива и энергетики Украины Ивана Плачкова, который в субботу 
сообщил о невыполнении Туркменией обязательств по поставкам газа.

Как указал Атаев, стороны до сих пор так и не приступили к реализации заключенного в декабре прошлого года контракта на 
поставку  в  2006  году  40  миллиардов  кубометров  газа  на  Украину.  "Туркменская  сторона  неоднократно  в  официальном  порядке 
предлагала украинской стороне договориться с российским акционерным обществом "Газпром" о транзите туркменского природного газа 
через территорию России", - подчеркивает министр.

Плачков ранее заявил, что в январе-феврале Украина вообще не получала туркменский газ. В то же время Украина оплатила 
туркменской стороне 88 миллионов долларов долгов за поставленный в 2005 году газ и в виде предоплаты на 2006 год.

Незадолго до этого МИД Туркмении обвинил Украину в задержках оплаты поставленного ей газа и пригрозил вовсе прекратить 
поставки этого  вида топлива.  Согласно заявлению туркменского  лидера Сапармурата  Ниязова,  долг  Украины перед Туркменией  за 
поставку природного газа составляет 158,9 миллиона долларов. 

21 марта.  Власти Узбекистана предписали Управлению верховного комиссара ООН по делам беженцев (UNHCR) покинуть 
страну в течение месяца, сообщается в пресс-релизе организации.

Соответствующее  распоряжение  было  направлено  от  имени  Министерства  иностранных  дел  Узбекистана.  В  коммюнике 
подчеркивалось, что UNHCR полностью выполнило свои задачи и очевидных причин далее оставаться в республике нет.

В управлении выразили сожаление в связи с решением узбекских властей, однако заявили, что готовы подчиниться ему. По 
словам представителя UNHCR, предписание МИД Узбекистана "стало полной неожиданностью". Тем не менее, как отмечается в пресс-
релизе, управление удовлетворено тем, что его работа в республике осуществлялась в соответствии с мандатом генеральной ассамблеи 
ООН по защите прав беженцев.

Управление по делам беженцев открыло свой офис в Узбекистане в 1993 году в связи с войной в Таджикистане и на севере 
Афганистана. В последнее время UNHCR занималось переселением почти двух тысяч беженцев, в основном из Афганистана. Теперь 
придется искать альтернативные методы работы с беженцами на территории Узбекистана, говорится в заявлении организации. 

21 марта. Как сообщает ИА Kazakhstan Today, Комитет регистрационной службы Министерства юстиции РК зарегистрировал 
демократическую партию Казахстана «Настоящий Ак жол».

«Государственная  регистрация  ДПК  «Настоящий  Ак  жол»  произведена  17  марта  2006  года»,  -  сообщила  представитель 
Комитета регистрационной службы на слушаниях апелляционной коллегии Верховного суда по гражданским делам.

Напомним, что коллегия рассматривала апелляцию партии «Настоящий Ак жол» об отмене решения суда города Астаны об 
отказе в государственной регистрации.

22  марта.  Российская  военная  база  останется  единственной  иностранной  базой  в  Таджикистане  и  составит  основу 
двустороннего  военно-политического  сотрудничества  наших  стран,  считает  посол  России  в  Таджикистане  Рамазан  Абдулатипов. 
«Президент Таджикистана четко и однозначно сказал: никаких военных баз, кроме российских, в республике не будет. Российская же база 
составляет основу двустороннего военно-политического сотрудничества наших стран», - заявил Р. Абдулатипов в интервью «Красной 
звезде», опубликованном во вторник.

Он  отметил,  что  201-я  мотострелковая  дивизия  еще  в  годы  гражданской  войны  в  Таджикистане  сыграла  ключевую 
миротворческую роль. «Тогда более 160 российских военнослужащих погибли, но мирных граждан было спасено в десятки раз больше.

Поэтому здесь мы имеем прочный фундамент», - заявил российский посол.
Он отметил, что при реформировании дивизии в военную базу была проведена огромная работа, благодаря которой она стала 

весьма  жизнеспособной  и  боеспособной  единицей  российских  вооруженных  сил,  которая  играет  ведущую  роль  в  поддержании 
безопасности центральноазиатского региона.

«Если бы здесь не было российской базы, то в Таджикистане деятельность экстремистских группировок была бы значительно 
шире, чем в Узбекистане и Киргизии вместе взятых. Сейчас же бандиты чувствуют, что здесь есть мощный военный кулак, роль которого 
в дальнейшем будет возрастать», - сказал Р. Абдулатипов.

22  марта.  Исполняющий  обязанности  председателя  Национального  банка  Киргизстана  Максат  Ишенбаев  объявил,  что 
премьер-министр Феликс  Кулов подписал заявление об участии страны в программе HIPC ("Бедная страна с непомерным внешним 
долгом")  Всемирного  банка (ВБ)  и  Международного  валютного фонда (МВФ),  инициированной  в  1996 году государствами "Большой 
восьмерки" для помощи беднейшим странам мира, и направил соответствующие письма в МВФ и ВБ. По словам Ишенбаева, Нацбанк 
поддержал идею, и программа не помешает развитию экономики республики, так как в любой момент из нее можно будет выйти. Однако 
первый заместитель министра иностранных дел Таалай Кадыров выступил 15 марта против инициативы: "Если Кыргызстан вступит в 
программу, то управление государством перейдет к миссии МВФ и ВБ, а те страны, которые уже вступили в эту программу, не могут 
поднять свою экономику, даже наоборот, их долги перед мировым сообществом выросли".

Форум молодых политиков Кыргызстана опубликовал 19 марта заявление о намерениях Кыргызстана, в нем говорится: "Мы 
считаем, что после революционных преобразований, произошедших в Кыргызстане, признавать себя полным банкротом - это позор! Мы, 
молодежь Кыргызстана, не хотим быть в числе беднейших африканских стран. Мировой опыт списания долгов показывает, что зачастую 
страна-дебитор остается в долговой зависимости", так как возникает совершенно новая зависимость беднейших стран от богатых.

Инициатива HIPC была презентована в Бишкеке 25 февраля представителями ВБ и МВФ. Летом 2005 года саммит "Большой 
восьмерки"  в  Великобритании  рекомендовал  МВФ  и  ВБ  определить  перечень  стран,  которым  нужно  помочь  с  решением  проблем 
внешнего долга. В настоящее время в программе участвуют 28 стран, главным образом из Африки и Латинской Америки, недавно к ней 
присоединилась Молдова.

23 марта. В Казахстане с 1 июля 2006 года будет внедрен новый механизм формирования накоплений Национального фонда.
Как говорится в заявлении правительства и Национального Банка Казахстана "Об основных направлениях экономической и 

социальной  политики  и  прогнозе  экономических  показателей на  2006 год",  нефтяные поступления  будут  полностью направляться  в 
Национальный фонд.

Финансирование расходов республиканских бюджетных программ развития будет осуществляться за счет гарантированного 
трансферта из Национального фонда.

Как указывается, данное решение принято в целях снижения зависимости республиканского бюджета от конъюнктуры мировых 
цен, диверсификации экономики и перераспределения нефтяных доходов между поколениями.

23 марта. Начальник управления Министерства экономики и финансов Киргизии Эрнис Абдуразаков сообщил, что согласно 
процедуре,  после того,  как  страна обращается  к  кредиторам  с  просьбой  считать  ее  относящейся к  программе HIPC,  составляется 
программа,  которая  выносится  на  рассмотрение  совета  директоров  МВФ  и  ВБ.  После  выполнения  Киргизстаном  показателей, 
оговоренных в программе, может быть проведено списание всего имеющегося по состоянию на конец 2004 года долга перед ВБ (около 
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$500 млн) и МВФ ($200 млн). Киргизстан может также рассчитывать на аннулирование задолженностей перед кредиторами в рамках 
Парижского клуба в сумме $120 млн, а вместе с учетом процентов всего могут быть списаны $1,05 млрд долга. Общий внешний долг 
Киргизии на 31 декабря 2005 года составлял $1,9 млрд.

24 марта. В Астане состоялось первое заседание государственной комиссии по демократической реформе. 
Какая власть нужна Казахстану - президентская или парламентская? Этот вопрос обсуждался на заседании государственной 

комиссии по демократизации. По мнению председателя комиссии, президента Н. Назарбаева, слабая власть означает отступление назад. 
Открывая заседание, Назарбаев сказал собравшимся о том, что готовые рецепты демократии могут привести к хаосу. К примеру, Индия, 
Бразилия и Аргентина считаются демократическими странами, но их жители бедные, а Китай и страны Юго-Восточной Азии не относятся 
к демократическим странам, но там народ более богатый, - сказал Назарбаев. Поэтому, как полагает Назарбаев, нужно соблюсти баланс 
между либеральностью и жесткой властью: 

- Либерализм не должен восприниматься как слабость власти перед «капризами и шалостями» отдельных людей. Давайте, 
сказав «А», скажем «Б» - честно, открыто. Нам нужна президентская или парламентская республика? Слабость власти в наших условиях 
означала бы утерю управления и откат назад во всем, чего мы достигли за все эти трудные годы. 

Президент Назарбаев в очередной раз сделал предупреждение прессе: «И для отечественных, и для зарубежных СМИ хочу 
еще раз сказать, что они должны работать в рамках законов нашей страны, а не других стран».

Президент Назарбаев остановился и на реформах в самоуправлении.  По его мнению,  на селе не нужно проводить много 
выборов, как предлагают некоторые. «Давайте выберем акима, а он пусть назначает других, тогда мы сохраним вертикаль власти», - 
предложил президент.  Резюмируя свое выступление, Назарбаев поручил правительству увеличить финансирование НПО: "это будет 
лучшим контролем по сравнению с работой контролирующих органов". 

Государственная комиссия, по замыслу организаторов, должна играть роль национального диалога, на котором несколько лет 
настаивала оппозиция. Представители радикальной оппозиции не приехали в Астану. По их мнению, причиной неучастия их в первом 
заседании  государственной комиссии  стала  вина  властей,  проявляющих  пассивность  в  расследовании  убийства  одного  из  лидеров 
оппозиции - Алтынбека Сарсенбаева. 

Следующее  заседание  комиссии  будет  через  квартал.  На  ней  должно  быть  продолжено  обсуждение  программы  по 
демократизации, рассчитанной с 2006 до 2011 года.

Государственная комиссия по разработке и конкретизации программы демократических реформ берет начало с 2004 года. Это 
была Национальная комиссия по вопросам демократии и гражданского общества при президенте Республики Казахстан. В народе была 
известна больше аббревиатурой НКВД, нежели какими-то конкретными достижениями.

25  марта.  Казахстан  планирует  создать  совместное  предприятие  по  сборке  вертолетов  серии  МИ  с  ОАО  "Казанский 
вертолетный завод". Об этом на пресс-конференции сообщил председатель Комитета промышленности и научно-технического развития 
Министерства индустрии и торговли РК Мейрам Кажикен, передает корреспондент агентства.

"В конце лета мы планируем провести переговоры о размещении СП,  собрать же несколько  первых вертолетов среднего 
класса серии МИ - "Ансат" и "Актай" планируем в течение года", - отметил М. Кажикен. "СП планируется разместить на базе одного из 
заводов Алматы, Актобе или Петропавловска", - добавил он.

"Пока речь идет только о сборке вертолетов, однако затем будет ставиться вопрос об изготовлении отдельных деталей. В 
течение 10-15 лет мы планируем выйти на 30-процентную локализацию производства в Казахстане", - подчеркнул М. Кажикен. 

25 марта.  В правительстве Казахстана утвержден медиа-план мероприятий по освещению Послания президента.  Об этом 
сообщил министр культуры, информации и спорта РК Ермухамет Ертысбаев на встрече с руководителями ведущих СМИ страны в Алма-
Ате.

«Министерством разработан медиа-план по информированию населения о предпринимаемых в стране изменениях, связанных 
с вхождением Казахстана в число 50-ти наиболее развитых государств мира, – задачи, поставленной Президентом РК в своем Послании. 
Необходимо, чтобы население прониклось пониманием реформ, но это не жесткая директива, это – советы и рекомендации, тем более, 
что многие СМИ сами уже на следующий день начали вести работу в этом направлении», – сказал Ертысбаев. «СМИ для органов власти 
являются партнерами. У нас одна цель: сохранение стабильности и порядка в стране», – подчеркнул министр. 

Министр  также  рекомендовал  СМИ  информировать  население  о  работе  Государственной  комиссии  по  разработке  и 
конкретизации программы демократических реформ. Участие Главы государства в ее работе показывает уровень и возможности нового 
института. Его деятельность будет содействовать построению современной политической системы путем отдельных конституционных 
реформ. В этой работе необходимо участие наиболее грамотной и политизированной части населения. Привлечь таких людей, наладить 
обратную связь и должны СМИ, подчеркнул Е.Ертысбаев. 

Неизвестности пока таит реформирование законодательства в области СМИ. В частности, изменение условий регистрации. 
«Очень многие газеты сидят в засаде. У нас законодательство такое. [Газета] может выходить раз в полгода, и выходит в нужный момент,  
в нужное время, часто с провокационными целями, как показали прошедшие электоральные периоды». 

26  марта.  Делегация  национальной  акционерной  компании  "Нефтегаз  Украины"  отбыла  в  Туркменистан  для  проведения 
переговоров по газу, сообщают украинские СМИ.

Возглавляет делегацию коммерческий директор НАК "Нафтогаз Украины" Анатолий Попадюк.  Попадюку придется отвечать 
перед Ниязовым за высказывания недоуволенных премьер-министра и министра топлива и энергетики Украины Юрия Еханурова и Ивана 
Плачкова, а также председателя правления "Нафтогаза" Алексея Ивченко о невыполнении Туркменистаном обязательств по поставкам 
природного  газа  в Украину и  о  том,  что  якобы имеющаяся задолженность Украины перед Туркменистаном -  это "личная проблема 
Туркменбаши".

26 марта.  Туркмения и Украина достигли соглашения о погашении украинского долга за поставки газа. Об этом сообщили 
представители туркменского правительства, передает РБК.

Согласно договору, в ближайшее время украинская сторона выплатит Ашхабаду наличными около $88 млн., еще $58,3 млн. 
будут зачтены в счет поставок Туркмении в период до августа 2006 года труб. В свою очередь,  МИД Украины сообщил, что в ходе 
переговоров в Ашхабаде представители двух стран достигли соглашения о проведении дальнейших встреч для обсуждения вопроса о 
поставках туркменского газа.

Ранее премьер-министр Украины Юрий Ехануров заявлял, что Киев в течение трех месяцев планирует погасить задолженность 
по поставкам туркменского газа и полностью перейти на денежные расчеты. Общая сумма долга Украины перед Туркменистаном за 
поставленный газ в настоящее время превышает $150 млн.

27 марта. "Для ОБСЕ очень важно, что в будущем одна из стран, как мы говорим, к востоку от Вены председательствовала бы 
в этой Организации. В этом отношении центрально-азиатский регион очень важен. Мы считаем, что в этом регионе Казахстан является 
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самым достойным, самым возможным кандидатом на этот пост", - заявил председатель ОБСЕ Карл де Гюхт (министр иностранных дел 
Бельгии) в Астане после встречи с президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым. 

В этой связи действующий глава ОБСЕ выразил надежду, что в Казахстане будут продолжены политические реформы. 
Во время беседы с Н.Назарбаевым "я  также подчеркнул важность политических  реформ в  вашей стране и надеюсь,  что 

государственная комиссия, которая была недавно создана для этих целей и в которой господин президент является председателем, в 
ближайшее  время  разработает  ряд  очень  важных  долговременных  предложений,  которые  улучшат  ситуацию  с  политическими 
реформами в Казахстане", сказал К. де Гюхт. 

"Стабильность очень важна для этого региона и поэтому я считаю, что мы должны приветствовать экономическое развитие 
Казахстана  и  диверсификацию  экономики,  потому  что  устойчивая  экономика  является  основным  краеугольным  камнем  устойчивой 
демократии", - сказал он. 

27  марта. Реальная  доля  теневого  бизнеса  в  экономике  Казахстане  составляет  не  менее  50%,  считает  председатель 
Казахстанской ассоциации таможенных брокеров Геннадий Шестаков. «50 % — в лучшем случае», - сказал Шестаков, отвечая на вопрос 
корреспондента Агентства национальных новостей о реальной доле теневого бизнеса в экономики республики. 

Однако, по официальным данным, уровень теневой экономики в стране по итогам прошлого года составил 3-4 %. 
Председатель Казахстанской ассоциации таможенных брокеров подчеркнул, что «на сегодняшний день оборот контрабандных 

товаров народного потребления - более $ 3 млрд». «Это те действия, которые не фиксируются на таможне», - пояснил Шестаков. 
По его информации, в Казахстане около 84 % компаний не выплачивают 20-50 % налогов. «В том числе КПН (корпоративный 

подоходный налог) не выплачивается порядка 40 % (270 млрд. тенге), НДС - около 30 % (95 млрд тенге), соцналог – 30 % (15 млрд тенге), 
индивидуальный подоходный налог - порядка 30 % (60 млрд тенге)», - отметил Шестаков. 

«Всего налогов не выплачивается порядка 500 млрд тенге, из них за рубеж вывозится порядка 1 млрд тенге», - подчеркнул он.
«По взяткам в строительной индустрии - около 100 млрд тенге, на международный перевозчик КТЖ («Казахстан темир жолы» - 

национальный перевозчик «Казахстанские железные дороги») - 5 млрд тенге, в таможне - порядка 10 млрд тенге, госзакупки - 3,5 млрд 
тенге», - сказал Шестаков, добавив, что всего «расходуется на взятки не менее 1,2 млрд». 

28 марта.  Под председательством премьер-министра Киргизстана Феликса Кулова на заседании правительства рассмотрен 
проект концепции Национальной программы экономических реформ "Беш ашуу" ("Пять перевалов"), а также подготовленная матрица 
развития финансового рынка "Мин булак" ("Тысяча родников"). 

Ф.  Кулов  отметил,  "сегодня  задача  состояла  в  том,  чтобы  послушать  авторов  данной  программы".  "Необходимо  создать 
Национальный совет, где и можно было рассмотреть данные идеи, предложения и его расчеты", - заявил глава правительства. Но это 
предложение встретило бурное противостояние министров. Как отметил глава Минобороны Исмаил Исаков, "он против создания этого 
Совета, так как считает, что это прямая обязанность правительства, рассматривать нужно на заседании правительства". На что премьер-
министр  заявил,  что  это  инициатива  президента  К.  Бакиева.  А.  Атамбаев  заявил,  "что  тогда  Тойчубекова  (один  из  разработчиков 
документа  – прим.  редакции)   надо делать премьер-министром,  а  нам всем уходить в  отставку".  Глава Минэкономфина А.Жапаров 
предложил не спешить, а от имени всех членов правительства попросить президента пересмотреть свою инициативу. Дастан Сарыгулов 
заявил, что "необходимо считаться с мнением международных финансовых институтов. Возможно, они ошибаются где-то, но, тем не 
менее, авторам "Беш ашуу" надо встретиться с финансовыми организациями для проработки".

Проект концепции "Национальной программы экономических реформ в Кыргызстане на переходном этапе развития "Беш ашуу" 
разработан  Республиканской  политической  партией  Труда  и  Единства,  на  основе  предвыборной  платформы  президента  страны 
Курманбека Бакиева.

Предлагаемая  программа  Концепции  представляет  собой  прохождение  пяти  экономических  перевалов.  Реформирование 
финансовой системы Киргизии - банковская система, рынок ценных бумаг, небанковский финансовый сектор и создание оффшорных зон. 
Развитие приоритетных отраслей экономики, с помощью которых страна может интегрироваться в мировую экономическую систему - 
энергетика  и  туризм.  Развитие  агропромышленного  сектора,  возрождение  села,  реформирование  промышленности.  Развитие 
производства  экспортных  и  импортозамещающих  видов  продукции  -  экспорт,  импортозамещение,  высокие  технологии.  А  также 
реформирование системы образования, подготовка и накопление интеллектуального капитала.

Как  утверждают  разработчики,  реализация  данной  программы  позволит  увеличить  прожиточный  минимум,  минимальную 
зарплату и пенсии, реальные денежные доходы населения страны возрастут в 2-2,5 раза. Объем бюджета страны увеличится в три раза, 
ВВП в два.

28 марта.  Инвестиции в  Узбекистан  из  Южной Кореи в  ближайшее  время составят  более $1,8  млрд,  сообщил президент 
Узбекистана Ислам Каримов. По словам Каримова, за прошедшие 15 лет Корея инвестировала в бывшую советскую республику $1 млрд.

Это заявление узбекский лидер сделал перед тем, как отправиться в свой четвертый официальный визит в Южную Корею. 
Каримов добавил, что в ходе трехдневной встречи будут подписаны 15 документов, основной из которых — о стратегическом партнерстве 
между Узбекистаном и Кореей.

Большинство договоров будет касаться проектов в нефтегазовой и нефтехимической отраслях. Пресс-секретарь президента 
Южной Кореи Ким Ман-су заявил на пресс-конференции, что Корея намерена подписать несколько соглашений по вопросам совместной 
добычи на территории Узбекистана таких полезных ископаемых, как золото, цинк и уран.

На сегодняшний день между Узбекистаном и Кореей подписано 60 двусторонних договоров. Товарооборот между странами 
быстро растет. В 2005 году он превысил $564 млн. Это на 38% больше, чем в 2004 году. В Узбекистане действует 140 предприятий с 
участием южнокорейского капитала. 

28 марта. «Мы не имеем никаких долгов перед Туркменистаном. Есть разница между обязательствами и долгом. 88 миллионов 
долларов предоплаты в январе Украина перечислила Туркменистану за природный газ в счет своих обязательств», — заявил на пресс-
конференции украинский министр топлива и энергетики Иван Плачков.

Министр  сообщил,  что  на  последних  переговорах  туркменская  сторона  пыталась  пересмотреть  уже  согласованные цены. 
Именно в одностороннем пересмотре ранее достигнутых соглашений, считает министр, кроется причина, по которой Ашхабад выдвигает 
претензии к Украине.

«На сегодня все вопросы относительно обязательств Украины решены, и никаких долгов перед Туркменистаном у нас нет», — 
подчеркнул министр.

Плачков сообщил, что в первом полугодии не выполняется контракт с Туркменистаном на поставки газа Украине по цене 50 
долларов за тысячу кубометров.

По словам министра,  Киев продолжает  переговоры с Ашхабадом,  чтобы возобновить действие этого контракта со второго 
полугодия. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

29 марта. Национальная холдинговая компания (НХК) "Узбекнефтегаз" и Korea National Oil Corp. (KNOC) подписали соглашение 
о  сотрудничестве,  дающее  KNOC  эксклюзивное  право  на  разведку  и  разработку  нефтегазовых  месторождений  на  Чуст-Папском  и 
Наманган-Тергачинском инвестиционных блоках в Узбекистане. Соглашение подписано в рамках проходящего государственного визита 
президента Узбекистана Ислама Каримова в республику Корея.

По  условиям  соглашения,  KNOC  в  течение  ближайших  шести месяцев  проведет  исследовательские  работы  по  изучению 
инвестиционных блоков на основании материалов, представленных "Узбекнефтегазом".

В  зависимости  от  результатов  исследований  до  конца  текущего  года корейская  компания  примет  решение  о  подписание 
контракта на проведение разведочных работ на нефть и газ на данных инвестиционных блоках.

Источник  сообщил,  что  суммарные  прогнозные  ресурсы  по  Чуст-Папскому  и  Наманган-Тергачинскому  инвестблокам 
оцениваются более чем в 280 млн. тонн условного топлива.

По данным "Узбекнефтегаза", всего на территории республики имеется 31 геологоразведочный инвестиционный блок на нефть 
и газ. В том числе 13 инвестиционных блоков переданы для реализации иностранным инвесторам, по 9 блокам ведутся переговоры с 
потенциальными инвесторами.

Среди  инвесторов,  которые  уже  заключили  с  "Узбекнефтегазом"  соглашения  на  разведку  и  разработку  нефтегазовых 
месторождений,  в  частности,  российские  ОАО  "ЛУКОЙЛ"  (РТС:  LKOH),  ОАО  "Газпром"  (РТС:  GAZP),  китайская  государственная 
нефтегазовая корпорация CNPC, малазийская Petronas.

НХК "Узбекнефтегаз" - монопольный оператор нефтегазового комплекса Узбекистана - была создана в 1998 году и объединяет 
4 акционерные компании.

"Узбекнефтегаз" в 2005 году уменьшил добычу жидких углеводородов (нефть, включая газовый конденсат) по сравнению с 
уровнем 2004 года на 17,2% - до 5,449 млн. тонн. Добыча природного газа в минувшем году сократилась на 0,3% - до 59,686 млрд. 
кубометров. 

29 марта. Участники международного консорциума Agip KCO по разработке нефтяного месторождения Кашаган в Казахстане 
обсуждают  возможность  смены  единого  оператора  -  итальянской  Eni.  На  ее  место  претендуют  французская  Total  и  американская 
ExxonMobil.  За счет смены управляющего участники консорциума рассчитывают ускорить наполнение казахской нефтью трубопровода 
Баку-Джейхан. 

29 марта. В Бишкеке для публичного обозрения будут выставлены личные вещи экс-президента КР А. Акаева, сообщил на 
пресс-конференции  М.  Максимович.  "Оставшаяся  в  Бишкеке  часть  личных  вещей,  принадлежащих  Акаеву,  будет  выставлена  для 
широкого обозрения. Среди предметов, которые предполагается выставить, будут книги, записные книжки, роскошные ручки, фотографии 
Акаева,  маленькие  бюсты,  различные  сувениры,  даже  дырокол  и  папки,  которыми  пользовался  экс-президент.  «Выставка»  будет 
устроена для того, чтобы «разоблачить» любовь Акаева к роскоши.

Как  сообщает  ИА  Интерфакс,  адвокат  сказал,  что  "часть  вещей,  принадлежащих  Акаеву  и  его  семье,  находилась  в 
президентской резиденции, но там побывали мародеры".

"Резиденция Акаева какое-то время находилась без охраны, и когда мы туда вошли, резиденция была буквально разгромлена 
– все перевернуто и разбросаны вещи", - отметил адвокат.

Он отметил, что "никаких вещей Акаев с собой не вывозил, он сам и члены его семьи покинули республику в том, в чем были".
30  марта.  Жители  Балыкчи  (Киргизстан)  организовали  акцию  протеста  в  связи  с  отменой  Центризбиркомом  регистрации 

Рыспека Акматбаева в качестве кандидата в депутаты парламента, передает корреспондент агентства.
Днем на центральной площади города собрались несколько сот человек, недовольных решением ЦИК КР. Во многих селах 

Иссык-Кульской  области  люди  собираются  группами  по  несколько  десятков  человек,  чтобы  выразить  свое  несогласие  с  решением 
Центризбиркома.

Как сообщалось ранее, решением ЦИК КР 30 марта отменена регистрация Р. Акматбаева в качестве кандидата в депутаты 
парламента  по  причине  непогашенной  судимости,  а  также  несоблюдения  ценза  оседлости.  Согласно  законодательству  Киргизии, 
баллотироваться в депутаты парламента имеет право гражданин КР, проживавший последние пять лет в республике.

Р.  Акматбаев  -  известная  личность  в  криминальных  кругах  республики.  С  2001  по  2005  год  он  находился  в  розыске  по 
подозрению в совершении тройного убийства. В январе этого года решением Первомайского районного суда Бишкека он был полностью 
оправдан. Сейчас дело передано в городской суд столицы.

30 марта.  Количество эмигрантов из Киргизстана растет очень быстрыми темпами. Исход населения может достичь таких 
масштабов, что это нанесет серьезный ущерб экономике, предупреждает  председатель комиссии парламента по трудовой миграции 
Кубанычбек Исабеков. Об этом он сообщил в интервью "EurasiaNet". "Выезжающие за рубеж кыргызы не намерены возвращаться на 
родину.  Помимо  этнических  славян,  количество  этнических  кыргызов,  покидающих  страну  навсегда,  увеличилось  втрое",  -  заявил 
председатель  комиссии  парламента  по  трудовой  миграции.  По  его  словам,  около  90  тысяч  киргизов  в  настоящее время получают 
российское гражданство.

К. Исабеков также сообщил, что правительство КР должно принять немедленные меры для того, чтобы трудовые мигранты не 
теряли тесной связи с родиной. По его мнению, "необходимо рассмотреть закон о двойном гражданстве".

Интеграция Средней Азии: миф или реальность?
24.03.2006. АПН-Казахстан

Павел Святенков
Неожиданно появившаяся в повестке дня тема региональной интеграции в Средней Азии далеко не случайна. Государства 

региона нуждаются в объединении. Учитывая, что после ослабления позиций России Средняя Азия стала центром борьбы трех держав - 
Китая, Соединенных Штатов и России, кооперация между государствами региона выглядит необходимой. Следует учитывать, кроме того, 
что к числу борющихся за регион государств может в обозримой перспективе присоединиться  и Индия,  представители которой еще 
несколько лет назад обсуждали вопрос о возможности открытия в Таджикистане индийской военной базы.

Однако вернемся к проблеме интеграции. Государства Средней Азии, даже собравшись вместе, будут недостаточно сильны 
для того, чтобы проводить самостоятельную политику. Население самой крупной державы региона, Узбекистана, насчитывает всего 26 
млн. человек.  Население самой экономически развитой державы, Казахстана - 15 млн. Между тем Средняя Азия граничит с Китаем 
(население - 1,3 млрд. человек), экономика которого стремительно растет. По сути, с точки зрения экономических связей, крен Средней 
Азии в сторону Китая выглядит почти неизбежным.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Торговля  Казахстана  с  этим экономико-политическим  монстром растет  на  десятки  процентов  в  год.  Одновременно Китай 
проявляет заинтересованность в эксплуатации природных ресурсов Средней Азии. Мы уже писали, что Китай, как мировая фабрика, 
является конкурентом Запада в борьбе за получение сырьевых ресурсов. Саудовская Аравия уже договорилась о поставках нефти в 
Китай.  По этому же пути пошла и  Россия.  В  ходе визита  президента Путина в Поднебесную Россия фактически  согласилась стать 
сырьевым придатком Китая (ранее планировалась  односторонняя ориентация страны на поставки в Европу).  Аналогичную политику 
сырьевых поставок вынужден будет проводить и Казахстан, учитывая, что она гораздо выгоднее, чем экспорт сырья только в Европу.

С  точки  зрения  Китая,  региональная  интеграция  в  Средней  Азии  просто  необходима.  При  этом  Китай  исходит  из  своих 
интересов. Они четко артикулированы в необычайно интересном интервью ведущего китайского специалиста по региону профессора Дун 
Сяояна, представляющего Институт изучения России, Восточной Европы и Центральной Азии. Китайский профессор заявил, что Китай 
рассматривает Казахстан не только как сырьевое государство, призванное обеспечить ресурсами КНР, но и как транзитную страну.

Действительно, Средняя Азия - богатый природными ресурсами регион. Однако далеко не все его государства имеют счастье 
граничить  с  Китаем так,  как  Казахстан.  Поэтому,  с  китайской  точки  зрения,  логично сделать Казахстан своим доверенным лицом в 
регионе,  поручить  ему  лидерство  в  Средней  Азии,  а  взамен  получить  гарантированные  поставки  сырья  через  территорию  самой 
стабильной и демократической державы Средней Азии.

Интеграционный сценарий по-китайски выглядит чрезвычайно соблазнительно. В самом деле, Казахстан "за здорово живешь" 
получает роль лидера региона. Опираясь на соседний Китай, Казахстан сможет доминировать в Средней Азии. Напомним, что Россия в 
последнее время больше  склонна поддерживать  Узбекистан,  с  которым заключила  военный договор.  А  Соединенные Штаты также 
претендуют на то, чтобы Казахстан представлял в регионе их интересы. Больше того, Москва, несмотря на дружбу с Узбекистаном, в 
последнее время подает сигналы о том,  что не прочь усилить экономическое взаимодействие с Астаной.  Иначе говоря,  Казахстану 
сыплются предложения со всех сторон.

Однако интеграция по-китайски означает вассалитет по отношению к Пекину. В самом деле, если Казахстан и сопредельные 
государства будут поставлять сырьевые ресурсы в Китай, а взамен получать китайские товары, то экономическая зависимость от Пекина 
станет  тотальной.  А  где  экономическая  зависимость,  там  и  политическая,  это  азы  политологии.  Китайский  интеграционный  проект 
предусматривает фактический переход региона под контроль Пекина. Вопрос, нужно ли это действующим казахским элитам? Ведь это 
будет фактически означать, что в ближайшем будущем они почувствуют на своей шее китайское ярмо.

Если уж создавать интеграционный проект в Средней Азии, то для того, чтобы превратить регион из поля для игры внешних 
сил в самостоятельного игрока. Население Средней Азии едва превышает 50 млн. человек. ВВП региона, как совокупный, так и на душу 
населения, оставляет желать лучшего. С учетом этих обстоятельств, даже объединенная Средняя Азия не может противостоять Китаю. 
Ибо 50 млн. человек - это население небольшого государства Юго-Восточной Азии. Большинство государств этого региона крупнее: во 
Вьетнаме живет более 80 млн. человек, в Индонезии - более 200 млн.

Среди других соседей Средней Азии только Россия довольно малонаселенна и экономически слаборазвита для того, чтобы по 
сравнению с  ней  Средняя Азия  могла казаться  младшим партнером,  а  не  вассалом.  Действительно,  население России  -  142  млн. 
человек,  Средней Азии -  50  млн.,  а,  например,  Украины -  47  млн.  Таким образом,  в  рамках  СНГ интегрированная Средняя Азия  - 
нормальный игрок, столь же влиятельный, как и Украина.

Однако для России интегрированная Средняя Азия в качестве партнера малоприемлема – по выше приведенным причинам. 
Действительно, Казахстан - авторитетный региональный лидер. Но иметь с ним дело России лучше "в личном качестве". Казахстан как 
лидер регионального блока России скорее невыгоден.

Получается  парадокс.  Китай,  скорее всего,  будет  склонен  содействовать созданию в  Средней Азии  регионального  блока. 
Просто потому, что ему удобнее иметь дело с правильно организованным пространством на своих границах и для него нет существенной 
разницы между отдельными державами региона по отдельности и объединенным регионом. России же должно быть выгодно работать с 
отдельными государствами Средней Азии, возможно, разделив регион на ряд приоритетных зон. Например, использовать Казахстан как 
своего рода барьер между нестабильными государствами "дальней" Средней Азии (Узбекистаном, Таджикистаном и Киргизией) и своей 
территорией.

В  этих  условиях  Казахстан  оказывается  между  различными  центрами  силы,  маневрировать  между  которыми  будет  все 
труднее. Усиление Китая диктует необходимость раз и навсегда сделать выбор за или против нарождающейся сверхдержавы. Если 
Казахстан (и вместе с ним вся Средняя Азия) делают прокитайский выбор, то они неизбежно должны войти в поле притяжения гигантской 
сверхдержавы, что грозит потерей суверенитета - сначала экономического, потом политического. Если Казахстан и Средняя Азия делают 
антикитайский выбор, то им необходимо избрать гаранта сохранения своего суверенитета. Выбор невелик. Это - либо Россия, либо Запад 
в лице: 1) Соединенных Штатов, 2) Европейского союза, 3) США и ЕС вместе.

Представляется,  что  гарантией  анти-китайского  выбора  при  поддержке  Запада  может  быть  разве  что  размещение  на 
территории региона американских  военных баз.  Региональная интеграция в этом случае возможна на базе  американского  сценария 
"Большой Центральной Азии", основанного на включении в регион Афганистана. Этот сценарий вряд ли выполним, поскольку развитый 
Казахстан не захочет оказаться в одном регионе с Афганистаном. Кроме того, к проамериканскому варианту негативно отнесется не 
только Китай, но и Россия, которые неизбежно консолидируются на почве сопротивления подобному решению.

Та  или  иная  степень  интеграции  с  Европой  вряд  ли  сработает  в  данном  случае,  учитывая  громадную  географическую 
удаленность региона от ЕС.

Другим вариантом может  быть интеграция с Россией.  Например,  озвученный в  прошлом году  и казавшийся  невероятным 
вариант Союза Казахстана и России. Но нужно четко понимать, что если Казахстан готов к подобному союзу, то остальные государства 
Средней Азии -  нет,  учитывая,  что Казахстан -  единственное государство региона,  не рухнувшее в "четвертый мир" после распада 
Советского Союза. Региональной интеграции не получается и в данном случае.

Выходит, что интеграция Средней Азии на данном этапе не может происходить в интересах государств региона. Она может 
быть только прокитайской или проамериканской. Но первый вариант не способствует сохранению суверенитета, а второй - сохранению 
стабильности,  ибо  противники  американского  присутствия  будут  неизбежно  "раскачивать  лодку".  Остаются  варианты  интеграции  с 
Россией, на что в последнее время делает намеки и российская сторона. Однако реально интегрироваться с Россией может не весь 
регион, а только Казахстан. Вопрос только в том, сумеет ли российская сторона "сделать предложение" казахстанским элитам и захотят 
ли последние это предложение принять.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Казахстан и Узбекистан налаживают тесное сотрудничество
29.03.2006. Eurasianet

Событие, которое может еще больше подорвать геополитические позиции Соединенных Штатов в этом регионе
Казахстан и Узбекистан объявили о совместных мерах по стабилизации положения в Средней Азии – событие, которое может 

еще больше подорвать геополитические позиции Соединенных Штатов в этом регионе.
19-21 марта узбекский руководитель Ислам Каримов принимал в Ташкенте казахстанского президента Нурсултана Назарбаева. 

Важнейшим событием государственного визита – первой поездки, совершенной Назарбаевым в соседний Узбекистан, – стало создание 
межгосударственного совета с целью развития экономических, политических связей и отношений в области безопасности. «[Комиссия] 
должна стать регулярно действующим органом, быстро решающим все важнейшие вопросы», сказал Назарбаев на пресс-конференции 
20 марта.

Казахстан  является  экономическим  локомотивом  Средней  Азии  и  добивается  стабилизации  региона  для  обеспечения 
надежного энергоэкспорта. Между тем Узбекистан, с точки зрения многих западных экспертов, – «больное» государство, страдающее от 
негибкого  политического  руководства  и  слабой  экономики.  Многие  региональные  аналитики  озабочены  тем,  что  подавление 
администрацией  Каримова  всех  форм инакомыслия в  конце концов  закончится  социальным  взрывом и  вероятной дестабилизацией 
Средней Азии.

Двусторонняя комиссия дает казахстанскому руководству инструмент, который оно может использовать для большего контроля 
над  Ташкентом  и  возможного  влияния  на  политические  решения  администрации  Каримова.  «Мы  искренне  заинтересованы  в 
дружественных и предсказуемых отношениях с Узбекистаном», – сказал в интервью EurasiaNet министр иностранных дел Казахстана 
Касымжомарт Токаев. «Это существенно важный фактор стабильности в регионе».

Юрий Федоров, российский ученый, в настоящий момент работающий в лондонском Королевском институте международных 
отношений, заявил, что Назарбаеву необходимо укрепить южный фланг для реализации плана экономического развития Казахстана. 
Назарбаева особенно обеспокоен проникновением исламского радикализма из Узбекистана и Казахстан.

«Южные районы Казахстана тесно связаны с соседними странами [особенно с Узбекистаном]», пояснил Федоров.
Во время саммита Назарбаев призвал к расширению контактов в «военных и технических  сферах». «Наши спецслужбы и 

специальные ведомства должны работать в атмосфере полного доверия, чтобы бороться с терроризмом и наркоторговлей и другими 
экстремистскими проявлениями в нашем регионе», добавил Назарбаев.

После распада Советского Союза многие эксперты считали Каримова и Назарбаева соперниками за региональное лидерство. 
На саммите как Каримов, так и Назарбаев постарались развеять это впечатление. «Не существует никакой конкуренции или борьбы за 
лидерство», – сказал Каримов. «Иногда, конечно, интересы наших государств не совпадают, но это совершенно нормально».

По словам Каримова, он «глубоко удовлетворен» саммитом. С точки зрения Ташкента, наиболее важным событием в ходе 
визита Назарбаева стала публичная поддержка казахстанским лидером действий узбекского президента во время андижанских событий в 
мае 2005 г. В речи на приеме в Ташкенте, переданной 22 марта по узбекскому телевидению, Назарбаев сказал, что Каримов «сохранил 
мир... не только ради узбеков, но и казахов, кыргызов и таджиков», дав отпор «обученным экстремистским группировкам» в Андижане.

По данным правозащитных организаций,  узбекские  силы безопасности открыли огонь без предупреждения по практически 
безоружным гражданским демонстрантам в Андижане, убив сотни человек. Узбекские власти настаивают на том, что ответственность за 
беспорядки в Андижане несут исламские боевики.

Не  называя  прямо  Соединенных  Штатов,  Каримов  подверг  эту  страну  самой  недвусмысленной  критике.  Хотя  исламский 
радикализм и является главной угрозой стабильности в регионе, агрессивное продвижение Вашингтоном демократических ценностей 
также представляет опасность, отметил Каримов. «Попытки некоторых внешних сил, действующих под прикрытием лозунгов демократии 
и свободы, достичь своих далеко идущих геополитических целей без учета наших национальных интересов не способствует укреплению 
безопасности и стабильности».

Назарбаев выразил надежду, что более тесные казахско-узбекские отношения станут основой для развития регионального 
политического и экономического сотрудничества. «Геополитическая ситуация в нашем регионе и будущее интеграционных процессов, 
идущих в отношениях между нашими соседями, зависит от казахско-узбекских отношений», сказал Назарбаев. Учитывая враждебность 
Узбекистана к американским интересам, региональная интеграции скорее всего приведет к ослаблению экономического и политического 
влияния США в Средней Азии.

Геополитические  соперники  Вашингтона  в  Средней  Азии  –  Россия  и  Китай  –  склонны  позитивно  оценивать  результаты 
казахско-узбекского саммита, сказал Федоров. «Если два среднеазиатских государства [Казахстан и Узбекистан] попытаются общими 
усилиями стабилизировать Среднюю Азию без участия Запада, это не вызовет беспокойства у Москвы и Пекина», сказал Федоров.

Эффект присутствия
27.03.2006. НГ-Дипкурьер

Досым Сатпаев
Возвращение России в ЦентрАзию активизировало "большую игру" за регион
Политика  одностороннего  внешнеполитического  ориентирования  некоторых  стран  Центральной  Азии  уходит  в  прошлое. 

Многие из них избрали казахстанскую тактику внешнеполитического лавирования, как, например, Киргизия, на территории которой по 
соседству разместились база США и их союзников по антитеррористической коалиции и база России с ее союзниками по ОДКБ. Даже 
Узбекистан, выйдя из ОДКБ, в конце концов стал членом ШОС и ЕврАзЭС, демонстрируя свое желание более тесно взаимодействовать с 
Китаем и Россией. В результате центральноазиатские республики свои отношения с разными центрами влияния (будь то Россия или 
США) стали выстраивать более прагматично, требуя от них конкретной выгоды. Этому подыграли вернувшаяся в регион Россия и Китай. 
Это усилило "Great game" за регион, где геополитическое доминирование США, особенно после конфликта с Узбекистаном, было сильно 
ослаблено.

Впрочем, России или Китаю не стоит обольщаться, поскольку Центральная Азия боится связывать свое будущее только с 
одним игроком. Сейчас в регионе в моде политика "дистанционного партнерства". При этом России, как и США, следует понять, что 
должна быть не общая центральноазиатская политика, а политика по отношению к каждой из пяти стран региона.

Ударная группа
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Из всех стран Центральной Азии наибольший интерес вызывают Киргизия, Казахстан и Узбекистан. В Киргизии, в преддверии 
референдума по конституционной реформе, многие эксперты ожидают очередную волну внутриполитических конфликтов, которая может 
накрыть не только политическую элиту и новую оппозицию, но и разношерстный парламент, и хлипкую президентскую вертикаль. Тогда 
на экономических перспективах этой маленькой "бурлящей кастрюльки" региона будет поставлен окончательный крест. Да и в Казахстане 
пошли  разговоры о  начале  нового  серьезного  кризиса  внутри  политической  элиты после  того,  как  жертвами  жестких  столкновений 
околопрезидентских групп стали два оппозиционных политика. Хотя президент Назарбаев еще сохраняет контроль не только над страной, 
но и над политической элитой, однако ее ряды могут поредеть ради сохранения баланса сил между основными группами влияния.

Другое  дело  Узбекистан,  где  наблюдается  регрессия  иного  рода.  Перманентный  экономический  кризис  в  стране 
сопровождается резким падением легитимности верховной власти, которую пытаются поддержать политикой закручивания гаек как по 
отношению к иностранным НПО и СМИ, так и к местным демократическим и религиозным оппозиционным силам. Если жесткие меры 
узбекских властей к "Хизб ут-Тахрир аль-Исламия"  никого не удивляют,  то приговор лидеру Демократической коалиции  "Солнечный 
Узбекистан"  Санжару Умарову и его соратникам,  вынесенный 6 марта 2006 года в Ташкентском городском суде,  обращает на себя 
внимание.

В реализации этой малосимпатичной политики Ташкент нашел поддержку, похоже, не только у Пекина и Москвы, но у и тех 
постсоветских  государств,  которые  после  событий  на  Украине,  в  Грузии  и  Киргизии  уже  создали  неформальный  фронт  борьбы  с 
"западным" вмешательством в свои внутренние дела. Дело не только в Андижане, который стал детонатором, взорвавшим отношения 
Узбекистана с Западом. Еще до Андижана многие финансовые организации, в том числе Европейский банк реконструкции и развития, 
заметно  сократили  помощь  Узбекистану.  Главное  в  том,  что  Ташкент  не  хочет  проводить  глубокие  экономические  и  политические 
реформы. Ситуацию усугубляют внутриэлитные разборки между силовиками, в результате которых Служба национальной безопасности 
(СНБ) Узбекистана после Андижана нанесла мощный удар не только по МВД, но и по Минобороны.

Москва и Пекин в качестве финансистов
До Андижана Узбекистан уже был паровым котлом. Но после андижанских событий Ислам Каримов сам себя загнал в угол, из 

которого остались открытыми только две двери, в Москву и Пекин. При этом официальный Ташкент интересуют не политические,  а 
финансовые возможности России и Китая, так как список иностранных инвесторов в Узбекистане катастрофически сократился, во-первых, 
из-за  неблагоприятных инвестиционных условий,  во-вторых –  по  причине  высокого  уровня коррупции и  нежелания узбекской  элиты 
проводить экономическую либерализацию. Поэтому западный бизнес в Узбекистане чувствует себя очень некомфортно. Российские и 
китайские предприниматели, наоборот, умеют работать в условиях высоких политических и инвестиционных рисков.

Судя по всему, именно потребность в поддержке со стороны России и Китая лежала в основе решения Узбекистана стать 
членом ШОС и ЕврАзЭС. Но возникают два закономерных вопроса: "Что от этого вхождения получит ЕврАзЭС?" и "Зачем это все-таки 
нужно Узбекистану?" На первый вопрос однозначного ответа нет. Вроде бы это победа идеи интеграции и кооперации бывших советских 
республик после долгого "парада суверенитетов". В то же время возникает ощущение, что появление нового члена ЕврАзЭС будет скорее 
количественным  ростом  организации,  чем  качественным  движением  вперед.  Как  показывает  мировая  практика,  слишком  активное 
увлечение  расширением  той  или  иной  организации  без  достижения  и  закрепления  конкретных  результатов  грозит  превратить  эту 
структуру в неэффективную. Сейчас такая опасность стоит не только перед ЕврАзЭС, но и перед ШОС, которая успела "потолстеть" за 
счет расширения состава наблюдателей. Но главное не просто "съесть", но и "переварить".  А с этим серьезные проблемы. С самого 
начала  было  ясно,  что  разношерстный  состав  ЕврАзЭС,  однородные  сырьевые  экономики  при  разных  темпах  экономического  и 
политического развития его членов являются объективной причиной скромных успехов организации.

Это  значит,  что  вхождение  Узбекистана  в  ЕврАзЭС  может  лишь  осложнить  работу  структуры,  где  главную  роль  играют 
Казахстан  и  Россия.  Но для Узбекистана участие в  ЕврАзЭС –  и политическая  акция,  которая должна продемонстрировать Западу 
наличие  внешнеполитической  альтернативы  у  Ташкента.  Это  маленькая  уступка  России,  занявшей  наконец  место  США –  бывшего 
фаворита Ислама Каримова. Надолго ли?

ЕврАзЭС – лишь первая ступень
После вхождения Узбекистана в ЕврАзЭС Москва надеется, что Ташкент станет одним из членов ОДКБ – это значительно 

увеличит военно-политическое влияние России в Центральной Азии. Хотя другим вариантом может быть не членство Узбекистана в 
ОДКБ,  а  получение роли наблюдателя в этой  организации,  что  более выгодно для Ислама Каримова.  С другой  стороны,  членство 
Узбекистана в ЕврАзЭС выгодно Таджикистану, который надеется на упрощение визового режима между двумя странами.

В перспективе возможны достаточно серьезные разногласия между Астаной, Москвой и Ташкентом по поводу определения 
стратегии  развития  ЕврАзЭС.  Так,  можно  представить  негативную  реакцию  Узбекистана  на  необходимость  создания  полноценного 
наднационального органа в рамках этой организации, на чем давно настаивает Казахстан. Возникает и третий вопрос: "Почему в рамках 
ЕврАзЭС должно получиться то, что не удалось в ОЦАС?" Ведь большинство членов ЕврАзЭС, включая Узбекистан и Казахстан, входили 
в ОЦАС – с самого начала лишь виртуальную организацию. Получается, что объективные и субъективные причины неработоспособности 
ОЦАС автоматически перешли в ЕврАзЭС.

Несколько недель назад, во время одной из моих поездок в Узбекистан, местные бизнесмены, искренне радуясь вхождению их 
страны в ЕврАзЭС, говорили мне, что рассчитывают на то, что теперь узбекская экономика станет более открытой, в том числе и для 
казахстанских инвесторов. Получается, что предпринимательская среда Узбекистана, в основном малый и средний бизнес, уже давно 
созрела для более активных экономических контактов с соседним Казахстаном и другими членами ЕврАзЭС. Вопрос лишь в том, созрела 
ли для таких контактов узбекская политическая элита.

К сожалению, официальный визит президента Казахстана в Узбекистан, который состоялся 19 марта текущего года, не дал 
ответа на этот вопрос. По предварительной информации, в ходе визита предполагалось подписать как минимум шесть документов, в том 
числе  касающихся  вопросов  торгово-экономического,  культурного  и  гуманитарного  сотрудничества  двух  стран,  международного 
автомобильного  сообщения,  а  также  пограничного  режима.  Несмотря на  завершение  процесса делимитации  и  еще не  законченной 
демаркации казахстанско-узбекской границы, неприятные инциденты на ней продолжаются. Это подтверждает и недавнее, очередное 
нападение узбекских пограничников на граждан Казахстана. Хотя это лишь часть проблем, которые давно накопились в отношениях 
между  двумя  странами.  Взять  хотя  бы  процесс  нелегальной  трудовой  миграции  из  Узбекистана  в  Казахстан,  с  каждым  годом 
увеличивающейся. Или одностороннее решение Ташкента о сокращении приграничной торговли с Казахстаном и Киргизией, которое в 
основном ударило по экономическим интересам граждан Узбекистана. При этом Ташкент постоянно обвиняет своих центральноазиатских 
соседей в "неэффективной" борьбе с терроризмом и экстремизмом, которые в основной своей массе имеют корни именно в узбекской 
социально-экономической и политической почве.

От Каримова ждут адаптации
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Объективности ради, стоит отметить, что решение этих проблем должно волновать не только руководство Узбекистана, от 
которого многие как внутри страны, так и за ее пределами ждут каких-то мер по адаптации узбекской экономики к требованиям ЕврАзЭС. 
Еще  месяц  назад  Ислам  Каримов  определил  приоритеты  экономических  реформ  в  Узбекистане.  Первым  среди  них  он  назвал 
дальнейшее углубление бюджетных и налоговых реформ, упрощение и унификацию системы налогообложения и сокращение налогового 
бремени. Говорил он и о расширении масштабов структурных реформ и модернизации экономики, создании условий для привлечения в 
Узбекистан иностранных инвестиций. Кабинету министров Узбекистана поручено принять программу приватизации на 2006–2008 гг., в 
которую будут включены предприятия отраслей естественных монополий, не имеющих стратегического значения, а также предприятия и 
объекты,  предлагаемые  к  реализации  по  нулевой  стоимости  с  принятием  инвестором  конкретных  обязательств.  Правительство  и 
местные власти, считает Каримов, должны обеспечить занятость населения Узбекистана за счет развития малого и семейного бизнеса.

Но у основной массы населения и бизнесменов уже выработался стойкий иммунитет к  аналогичным программам, которые 
всегда имели низкий КПД. Во-первых, проведение полномасштабных экономических реформ серьезным образом увеличивает количество 
экономических  игроков,  что  автоматически  размывает  монополию  приближенных  к  власти  бизнес-групп,  которые  не  умеют  жить  в 
условиях  реальной  конкуренции.  Во-вторых,  правящая  элита  Узбекистана,  наблюдая  за  Казахстаном,  понимает,  что  экономическая 
либерализация  придает  динамику  политическому  процессу  и  способствует  расширению  круга  политических  участников  из  числа 
контрэлиты и бизнес-кругов. А это уже удар по политической монополии.

Маловероятно,  что Ислам Каримов, который всегда раздраженно воспринимал интеграционную активность Астаны, теперь 
будет  активно  поддерживать  инициативы  Казахстана  по  ускорению создания  единого  экономического,  таможенного  пространства  и 
расширению торговых связей. В этом случае Узбекистану придется менять свою командно-административную экономическую систему и 
проводить либерализацию внешней торговли, что политическая  элита страны делать не собирается.  Одна из причин  – страх перед 
экспансией  российского  и  казахстанского  капиталов,  которые  могут  просто  скупить  всю  экономику  страны.  Для  правящей  элиты 
Узбекистана гораздо выгоднее дозированно пускать инвесторов, держа их под мощным контролем. Видимо, в условиях экономического 
кризиса  Ислам Каримов пытается воспользоваться  инвестиционными возможностями ЕврАзЭС для финансирования неэффективной 
узбекской экономики, не идя при этом на серьезные экономические уступки.

В отличие от Казахстана, узбекская политическая элита имеет более ограниченное поле для маневра с точки зрения выбора 
оптимальной  экономической  модели.  Либо  законсервировать  командно-административный  подход  к  управлению  экономикой,  либо 
сделать  ее  более открытой.  Но в  первом  случае  страна обречена  на  дальнейшее  обнищание,  маргинализацию и  рост  социальной 
напряженности. А при частичной либерализации экономики правящая элита Узбекистана и связанные с ней бизнес-структуры неизбежно 
столкнутся с мощным напором со стороны амбициозных российских и казахстанских финансово-промышленных групп, как это сейчас 
происходит в Таджикистане и Киргизии. Казахстанская строительная корпорация "Базис-А" уже заявила о своей заинтересованности в 
приватизации  цементных  заводов  в  Узбекистане.  А  российская  компания  "Вымпелком"  объявила  о  покупке  сразу  двух  узбекских 
операторов сотовой связи – "Buztel" и "Unitel".

Стоит  отметить,  что  пока  казахстанские  бизнес-круги  надеются  на  участие  в  дележе  узбекского  экономического  пирога, 
российские и другие иностранные компании, в основном нефтегазовые, уже это делают. В этом можно было убедиться на презентации 
ресурсного  потенциала  узбекской  части  акватории  Аральского  моря,  которая  была проведена Министерством  внешнеэкономических 
связей и торговли Узбекистана в конце февраля. В этом мероприятии участвовали национальная холдинговая компания "Узбекнефтегаз", 
компании "Корея Нэшнл ойл корпорейшн" (Республика Корея), "ЛУКОЙЛ Оверсиз" (Россия), "Пэтронас Каригали" (Малайзия) и "Си-Эн-Пи-
Си Интернэшнл" (Китай). Примечательно, что в состав инвесторов не входят крупные западные и казахстанские нефтегазовые компании. 
Зато доминируют российские и китайские. Для Узбекистана при этом важно не только расширение добычи нефти и газа, но и увеличение 
их транспортировки. А это возможно только с участием России. Создается впечатление, что на уровне руководства Узбекистана до сих 
пор существует негласная политика ограничения доступа казахстанского бизнеса в экономику страны, по аналогии с такой же внутренней 
информационной политикой, явно игнорирующей регулярное освещение событий, происходящих в других странах Центральной Азии и 
особенно в Казахстане.

Казахстанские инвесторы сейчас больше вкладывают денег в экономику той же Грузии, а не Узбекистана. Как заявил вице-
президент торгово-промышленной палаты Казахстана Рашид Кузембаев, у бизнесменов Казахстана есть большой интерес к развитию 
бизнеса в Узбекистане. Причем спектр их интересов охватывает почти все отрасли – от текстильной и пищевой промышленности до 
энергетики и транспорта. Просто казахстанские инвесторы приходят туда, где их ждут.

КАЗАХСТАН
«Шекспировские» страсти в Казахстане

16.03.2006. Российские вести
Петр Крымский

Убийство видного казахского оппозиционера Алтынбека Сарсенбаева теперь уже точно можно назвать этапным 
событием в развитии схватки за политическое наследство действующего президента Нурсултана Назарбаева

После переизбрания президента  Назарбаева  ничто,  казалось бы,  не  должно было угрожать политической стабильности в 
стране. Однако, похоже, события стали развиваться по иному сценарию. Во главе угла оказывается вопрос о преемнике. Он до сих пор 
далек от решения и является настоящим «яблоком раздора» в и без того непростых отношениях между двумя «кланами» в составе 
правящей президентской «семьи».

Один из них возглавляет Тимур Кулибаев, президент ОАО «КазтрансОйл», женатый на младшей дочери  (на самом деле –  
средней – прим. редакции бюллетеня) президента - Динаре Назарбаевой. Во главе другого стоит замминистра иностранных дел страны 
Рахат Алиев – муж старшей дочери президента, Дариги.

Считается, что с «благословения» президента эти группы негласно поделили влияние в силовых структурах страны. Люди 
Алиева контролируют МВД, а Кулибаева связывают тесные отношения с Комитетом Национальной Безопасности (КНБ) страны.

Наиболее вероятным претендентом на президентский пост от группы Кулибаева называют нынешнего председателя Сената 
Нуртая Абыкаева, ранее работавшего главой КНБ. Люди Алиева ставят на министра иностранных дел Касымжомарта Токаева или даже 
на  Даригу Назарбаеву,  которая сама по  себе является достаточно самостоятельным политиком.  И вот  теперь,  стремясь совместно 
устранить вероятность участия в будущей схватке какой-либо «третьей силы», кланы серьезно подставили друг друга, а заодно - и главу 
государства.
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Несколько недель тому назад во время встречи, чрезвычайно напоминавшей то, что в определенных кругах принято называть 
«разборкой»,  был убит Алтынбек  Сарсенбаев -  политик,  пользовавшийся в Казахстане солидной репутацией, считавшийся одним из 
наиболее вероятных претендентов на пост президента на будущих выборах и, конечно же, мешавший обоим кланам.

В  ходе  следствия  было  установлено,  что  оппозиционер  и  его  помощники  были  доставлены на  место  будущей  расправы 
сотрудниками спецподразделения «Арыстан» (бывшая «Альфа»).  В СМИ попали сведения о том,  что Сарсенбаев был привезен на 
встречу не с кем-нибудь, а с самим президентским зятем Рахатом Алиевым. Кто и почему отдал приказ о расстреле Сарсенбаева – 
остается загадкой, но факт тот, что «стрелочниками» теперь пытаются назначить людей, тесно связанных с его соперником – Тимуром 
Кулибаевым.

Заказчиком преступления следствие называет руководителя аппарата Сената Ержана Утембаева. Но, видимо, не он является 
конечной целью интриги. Всей казахской политической элите известно, что руководитель сенатского аппарата - всего лишь «правая рука» 
председателя  верхней  палаты  парламента  Нуртая  Абыкаева,  который,  напомним,  считается  одним  из  потенциальных  преемников 
Назарбаева.

Дарига Назарбаева попыталась «добить» своего возможного конкурента на будущих выборах и выступила с требованием к 
Абыкаеву немедленно уйти в отставку. Но в ответ соперничающий клан выдвинул обвинения в причастности к убийству Сарсенбаева 
против ее мужа – Рахата Алиева. Скандал стал разрастаться по мере того,  как в отставку один за другим были вынуждены подать 
руководители органов госбезопасности страны.  Для того,  чтобы утихомирить страсти,  в  игру пришлось вступить самому президенту 
Нурсултану Назарбаеву.

Новым  главой  КНБ  он  назначил  Амангельды  Шабдарбаева  –  едва  ли  не  самого  загадочного  человека  в  казахстанской 
политической элите. Бесспорно одно: это - один из наиболее преданных президенту политиков. До недавнего времени он возглавлял 
Службу охраны президента (СОП). Приход в КНБ Шабдарбаева местные аналитики расценивают как желание президента Назарбаева 
дать всем понять, что только он был и остается главным в стране.

Кроме  того,  неожиданно  появившись  на  заседании  Сената,  Назарбаев  сам  заговорил  о  всколыхнувшем  весь  Казахстан 
убийстве оппозиционного политика и заявил, что «ни к депутатам сената, ни к руководству палаты» у него нет никаких претензий. Вывод 
был сделан один: президент пытается помирить и «приструнить» «оба клана», положить конец интриге.

Любопытно  и  другое:  для  того  чтобы  придать  вес  единственной  официальной  версии  убийства  (то  есть  свалить  все  на 
«назначенных виновных») казахстанские власти пригласили к расследованию… ФБР США. Вашингтон «принял сигнал» и устами посла 
Джона Ордвея поддержал версию следствия.

Тем не менее в Казахстане в ближайшее время следует ожидать новых отставок и перестановок. Активизировались даже слухи 
о  возможной  «почетной  ссылке»  президентского  зятя  Рахата  Алиева  за  границу.  Так  или  иначе,  вопрос  о  «наследнике»  остается 
открытым, и до тех пор, пока президент Назарбаев не определится с его кандидатурой, вокруг него будут плестись интриги, все более 
напоминающие сюжет шекспировской драмы «Король Лир». 

Преторианская гвардия для… султанатов
17.03.2006. Республика (Казахстан)

Галина Дырдина
Ерлан КАРИН: «Сегодня борьба идет за влияние на силовые структуры, которое будет иметь значение в момент передачи 

власти»
Очередное  заседание  дискуссионного  клуба  «Политон»,  посвященное  «Тенденциям  возрастания  роли  спецслужб  в 

общественно-политической жизни Казахстана и всего региона Центральной Азии», хотя и было одним из самых интересных мероприятий 
клуба за последнее время, но дискуссией в чистом виде не являлось. Видимо, потому, что присутствующие в большинстве своем были 
согласны с основным докладчиком – политологом Ерланом КАРИНЫМ. 

Примечательно, что совершенно очевидные вещи, о которых говорил в своем выступлении докладчик, почему-то раньше никем 
не озвучивались. Вероятно, для этого нужен был повод – даже самый печальный. Впрочем, слово – Ерлану Карину.

Под покровом тайны
Спецслужбы практически всегда окружены ореолом тайны. И не только у нас,  в Центральной Азии но и в других странах. 

Например, в США существует около сорока различных спецслужб с разными структурами подчинения и разным характером управления. 
И там тоже возникали проблемы гражданского контроля над их деятельностью, чему посвящено много голливудских фильмов и даже 
недавно вышедшая «Сириана», получившая недавно в одной из номинаций премию «Оскар».

Но меня больше всего интересовало, чем занимаются спецслужбы стран Центральной Азии. Спецслужбы всегда занимали 
особое место в системе государственной власти, выполняли особые поручения, поэтому имеют более или менее привилегированное 
положение по сравнению с другими ведомствами.

Но в нынешних условиях, когда государства сталкиваются с совершенно новыми видам угроз, влияние силовых структур, в 
частности спецслужб, только усиливается, возрастают масштабы их политических амбиций. В тех случаях, когда борьба с терроризмом, 
например, полностью передоверена спецслужбам, существует риск того, что они могут повести самостоятельную политическую игру под 
видом защиты национальных интересов.  Это отмечалось в многочисленных докладах правозащитных организаций, когда под видом 
борьбы с терроризмом наблюдались массовые нарушения прав человека в Центральной Азии.

Однако в определенный момент правящая элита начинает понимать, что спецслужбы представляют собой источник угрозы, в 
том числе  и для их  власти тоже,  поэтому периодически  проводятся массовые кадровые чистки  этих структур.  Так  было,  скажем,  в 
Туркмении в 2001 году, так было в свое время в Кыргызии, так происходит периодически Узбекистане и в Казахстане тоже. При этом 
параллельно  идут  процессы  увеличения  численности  силовых  структур.  Например,  в  Туркменистане  штат  Комитета  национальной 
безопасности был увеличен с 1,5 до 2,5 тысячи человек в 2001 году.

К сожалению, у нас мало данных о роли силовых структур, но, тем не менее, периодически какие-то факты появляются.
Еще одним свидетельством роста влияния спецслужб является увеличение расходов на их содержание. В России оборонные 

расходы с 2001 по 2004 год выросли вдвое, при этом финансирование Федеральной службы безопасности увеличилось в три-четыре 
раза,  все  деньги  выбивались  под  необходимость  борьбы  с  терроризмом,  но  в  итоге  на  саму  федеральную  программу  борьбы  с 
терроризмом затраты были куда меньше. Основная часть средств уходила непосредственно на сами силовые структуры. 

В  Казахстане  тоже  наблюдается  динамика  роста  расходов  на  силовые  структуры.  По  тем  данным,  которые  мне удалось 
собрать, с 2000 по 2004 год расходы на содержание спецслужб увеличились примерно в пять раз. И, казалось, особой проблемы в этом 
нет, потому что, действительно, безопасность требует очень больших расходов, экономия на обороне и безопасности может в конечном 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

213



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

счете дорого обойтись. Поэтому, с одной стороны, все выглядит достаточно обоснованно. Но проблема в том, что если рост ВВП в 2004 
году в СНГ составлял в среднем 7,9%, то военные расходы в большинстве стран Содружества возросли, как минимум, на 30%. И здесь 
лидируют Узбекистан и Казахстан.

Другое дело, если бы просто увеличились расходы на военные и оборонные нужды. Расходы растут,  но при этом они не 
сопровождаются  предоставлением  конкретных  программ  реформирования  силовых  структур,  что  вызывает  определенную 
озабоченность. Денег выделяется с каждым годом все больше, но реальных изменений в структуре и деятельности этих организаций мы 
не видим. То же самое – в России, где эффективность деятельности Федеральной службы безопасности никак не возрастает. Поэтому 
там тоже периодически раздаются разного рода вопросы, насколько оправданно увеличение расходов.

Но если в России увеличение расходов на содержание силовых структур представляется в какой-то степени обоснованным, 
поскольку эта страна так или иначе сталкивается с проявлениями терроризма (чеченская проблема, особое геополитическое положение 
России и периодические волнения в других регионах,  в частности в Дагестане),  то рост военных расходов,  например, в Казахстане 
выглядит несколько странным, поскольку таких прямых угроз вроде бы не отмечается. 

Оппозиция или террористы? 
Но,  как  выяснилось,  спецслужбы,  вместо  того,  чтобы  бороться  с  терроризмом,  преимущественно  занимаются  борьбой  с 

политическим  инакомыслием  и  противодействием  существующей  оппозиции.  И  самое  интересное,  что  преследованием  лидеров 
оппозиции и оппозиционных структур занимаются антитеррористические подразделения внутри спецслужб. 

Так  было и  в  России  –  до  2002 года,  до  событий на  Дубровке,  когда  департамент  по  борьбе  с  терроризмом занимался 
отслеживанием  деятельности  оппозиции  и  каких-то  других  структур,  а  после  этой  трагедии  руководство  осознало,  что  необходимо 
разделение  –  одна  структура  занимается  борьбой  с  терроризмом,  другая  –  политическим  инакомыслием.  И  в  итоге  был  создан 
департамент, который занимается отражением угроз конституционному строю. Он еще называется отделом по борьбе с политическим 
экстремизмом, хотя под политическим экстремизмом понимается деятельность различного рода оппозиционных организаций. Но в других 
странах СНГ борьбой с оппозицией так и продолжают заниматься антитеррористические подразделения.

Например, в 2004 году в Кыргызстане в кабинетах депутатов парламента (они сейчас уже занимают высокие посты в новом 
правительстве страны) были обнаружены прослушивающие устройства. Была создана парламентская комиссия, которая работала около 
трех  или  четырех  месяцев,  и  в  мае она  обнародовала  доклад  по  итогам  расследования.  В  нем  прозвучало,  что  прослушивающие 
устройства были установлены главным управлением по борьбе с терроризмом Службы национальной безопасности. Причем в ходе 
расследования выяснилось, что если раньше в штате этой структуры находилось шесть сотрудников, то затем штат был увеличен до 
пятидесяти офицеров, которые все фактически занимались не отслеживанием деятельности Хизб-ут-Тахрира, например, а следили за 
существующими в то время оппозиционными организациями и их лидерами.

Выяснилось также, что были заведены так называемые контрольно-наблюдательные папки на каждого лидера оппозиции. И в 
результате этого скандала ушел в отставку секретарь Совета безопасности Кыргызстана АШИРКУЛОВ, занимавший такую же позицию во 
властной иерархии Кыргызстана, какую занимает у нас Нуртай АБЫКАЕВ, также числившийся «серым кардиналом» и более двадцати лет 
друживший с семьей Аскара Акаева. 

После отставки Аширкулова началось брожение в умах силовиков. Им стало непонятно, кто все-таки враг, и с каждым днем 
становилось все сложнее определять степень враждебности того или иного политика по отношению к Семье, к режиму. И это тоже стало 
одним из факторов, приведших к «тюльпановой» революции в марте 2005 года в Кыргызстане, когда спецслужбы оказались в ситуации 
неопределенности. То есть к классической формуле Ленина, согласно которой во время революции надо в первую очередь захватывать 
почту,  банки,  телеграф,  добавляется  еще  один  существенный  фактор  –  либо  лояльность  спецслужб,  либо  их  предательство  по 
отношению к режиму.

Кстати, в Украине оранжевой революции долгое время предшествовала межведомственная война Министерства обороны и 
службы безопасности. Постоянное соперничество силовых структур и их руководителей, кто из них более лоялен президенту, в конце 
концов, стало тем самым решающим фактором, который позволил «оранжевым» лидерам осуществить революцию.

Война без победителей
Что же касается Казахстана и других стран Центральной Азии, то здесь эта проблема стоит еще более остро, потому что в 

условиях абсолютной непрозрачности внутренней политики силовые структуры практически неподконтрольны гражданскому обществу, 
парламенту, политическим партиям, СМИ. У нас почти нет информации о деятельности силовиков, в первую очередь – спецслужб.

Но когда мы говорим о КНБ или СНБ, речь не идет о намерении только этих организаций брать все под контроль. Речь идет о  
намерении со стороны руководителей этих организаций, которые пытаются использовать эти ведомства во внутриполитических интригах 
для максимальной приближенности к главным персонам – президентам.

В  Казахстане  эта  проблема  неоднократно  поднималась.  10  сентября  2003  года  президент  Назарбаев,  выступая  на 
расширенном совещании руководителей силовых и правоохранительных ведомств, предложил ряд мер по демилитаризации данных 
служб. Выглядело это очень красиво, но суть этих мер сводилась к тому, чтобы лишить погон, военной формы ряд ведомств, в частности 
таможенную службу. Кроме того, предлагалось назначать на руководящие посты в силовых структурах гражданских лиц.

Однако, как мне кажется, это ничего не изменило в самой сути деятельности силовиков. Какая разница, кто будет руководить 
МВД  –  г-н  Турисбеков  или  кадровый  полицейский?  В  условиях,  когда  они  напрямую  подчинены  главе  государства,  я  думаю,  что 
назначение на эти посты гражданских лиц из числа наиболее преданных президенту, наоборот,  даже усиливает угрозу того,  что эти 
силовые структуры будут заниматься защитой интересов Семьи или той или иной группы.

И хотя президент на упомянутом совещании потребовал,  чтобы правоохранительные органы были лишены определенных 
полномочий, но этого не было сделано. В качестве примера можно перечислить список акций в политической сфере, в которых были 
использованы возможности силовых органов – до этого совещания и после него. Это, скажем, ложное заявление на лидера движения 
ДВК Галымжана ЖАКИЯНОВА в сентябре 2003 года, когда ему было отказано в помиловании. В этом же году был осужден редактор 
газеты «СолДат» Ермурат БАПИ, в декабре того же 2003 года произошло изъятие тиража книги Сергея ДУВАНОВА и т.д.

Этот  список  пополнили  подобные  акции  2004  года,  что  послужило  одной  из  причин  появления  обращения  партии 
«Демократический  выбор Казахстана» к  президенту  РК с требованием ограничить  вмешательство  силовых структур  в политическую 
сферу. 

Общественная критика тогда, хотя и замедлила темпы роста влияния спецслужб, но не остановила его, поскольку в июне 2004 
года  Мажилис  одобрил  поправки  в  закон  о  связи.  Согласно  пункту  1  статьи  13  этого  закона  любой  следователь  КНБ имел  право 
прослушивать телефонный разговор любого гражданина, даже не имея на это санкции прокурора. Таким образом, рост влияния силовых 
структур не остановился, а продолжился. 
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В этом на самом деле существовал риск не только для общества, но и для самих лидеров государства, для президентов, 
поскольку  последующие  события  в  ряде  стран  региона  показывают,  что  там  появляется  «оппозиция  в  погонах».  Это,  к  примеру, 
деятельность двух первых лиц спецслужб Узбекистана, которые входили в ближайшее окружение Каримова, но при этом вели свою игру.

Или,  допустим,  события  ноября  2001  года  в  Казахстане,  когда,  опасаясь  прихода  к  власти  силовиков,  оппозиционно 
настроенная часть политической  элиты выступила с резким требованием обуздать амбиции этих  персон.  И тогда  же было создано 
движение «Демократический выбор Казахстана». 

Конечно,  основные  мотивы  и  содержание  этих  событий  было  другим,  но,  тем  не  менее,  они  проходили  под  лозунгом 
ограничения вмешательства в деятельность граждан силовых структур. Позже тогдашний советник президента Ермухамет ЕРТЫСБАЕВ 
подтвердил  в  одной  из  своих  публикаций,  что  за  этими  конфликтами  стояли  фигуры,  которым  подчинялись  определенные 
правоохранительные  структуры,  и  что  этого  конфликта  не  было бы,  если бы спецслужбы не  были втянуты во  внутриполитические 
разборки.

На страже безопасности… Семьи
Самое интересное, что, говоря о спецслужбах, мы забываем, что есть и другие ведомства. Например, мы обычно упоминаем 

КНБ,  но  существуют  и  другие  структуры,  которые тоже  используются  как  политический  инструмент  для давления  на  оппозицию,  в 
частности Агентство по борьбе с финансовыми и коррупционными преступлениями, Служба охраны президента и т.п. Кстати, в 2003 году 
был принят закон о Службе охраны президента, который наделил СОП широкими полномочиями – даже шире, чем у КНБ.

Поэтому речь должна идти не только о КНБ, но обо всех силовых структурах, которые используются правящими элитами для 
давления  на  лидеров  оппозиции,  для  их  преследования.  Это  происходит  во  всех  странах  региона.  И  свидетельством  того,  что 
спецслужбы,  больше  занимаясь преследованием лидеров оппозиции,  начинают  отвлекаться  от  выполнения  своих  прямых функций, 
являются данные, которые мы получили из Кыргызстана.

Согласно оперативной справке МВД Кыргызстана, в 2003 году из всего количества зарегистрированных преступлений 98% 
расследовалось  МВД.  А  Служба  национальной  безопасности,  таможенного  контроля  и  т.д.  занимались  одной  сотой  процента 
зарегистрированных преступлений.

Это говорит не только о высокой доле коррумпированности этих спецслужб, но и о том, что эти службы не занимались борьбой 
с преступностью, коррупцией, терроризмом, экономическими преступлениями, а всегда были заняты решением проблем правящих семей. 
Что из этого получилось, мы сейчас видим на примере того же Кыргызстана.

Ответственность лежит на президенте! 
Когда в феврале этого года произошло зверское убийство Алтынбека САРСЕНБАЕВА и его помощников, мне, честно говоря, 

было странно слышать из уст многих депутатов парламента и даже некоторых лидеров оппозиции требование отставки председателя 
Комитета национальной безопасности Нартая ДУТБАЕВА.

В данной ситуации, наверное, самое глупое – это требовать отставки Дутбаева и назначения других лиц. Ничего не изменится 
от  того,  что  ушел  Нартай  Дутбаев  и  пришел  Амангельды ШАБДАРБАЕВ,  с  2002  года являющийся  руководителем  Службы охраны 
президента – того самого ведомства, которое напрямую занималось защитой безопасности Семьи. Вряд ли от этого КНБ повернется 
лицом к обществу, и его деятельность станет более прозрачной.

Я полагаю, что наивно было в такой ситуации требовать создания каких-то дополнительных рычагов контроля над действиями 
силовых структур, допустим, в лице парламентского комитета. В условиях, когда внутриполитический процесс имеет полностью теневой 
характер, когда решения принимаются в закулисном порядке, требовать какого-то специального общественного контроля над силовыми 
структурами, повторяю, наивно. 

После  убийства  Алтынбека  Сарсенбаева  речь  должна  идти  не  об  ответственности,  скажем,  председателя  Комитета 
национальной безопасности, а политической и иной ответственности самой власти и даже, в том числе, и президента страны, потому что 
КНБ находится в прямом подчинении главы государства.

И,  насколько  я  знаю,  подразделение  «Арыстан»,  созданное  на  базе  знаменитой спецслужбы «Альфа»,  тоже находится  в 
подчинении  председателя  КНБ  и  главы  государства.  Поэтому  в  данной  ситуации  речь  должна  идти  не  об  отставке  тех  или  иных 
руководителей каких-то ведомств, а о том, что политическая система в Казахстане имеет теневой характер, а политическое убийство – 
это продолжение теневой политики. И назначение новых руководителей силовых структур никакой роли не сыграет.

Прямое подчинение силовых структур главам государств, которое узаконено во всех странах Центрально-Азиатского региона, 
превращает  эти  структуры в  своего  рода преторианскую гвардию,  которая больше  занимается  защитой интересов  правящих  групп, 
нежели отражением угроз национальной безопасности.

Кто смел – тот и съел? 
А то, что силовые структуры, помимо борьбы с терроризмом и инакомыслием, также занимаются отбиранием собственности, 

наблюдается довольно давно. Не случайно, когда производятся очередные кадровые изменения, основная борьба всегда происходит за 
такие лакомые кусочки, как, например, Агентство по борьбе с коррупционными преступлениями, которое раньше называлось финансовой 
полицией. Это самый главный инструмент, как и в борьбе с оппозицией, когда политические партии лишают источников финансирования, 
так и для борьбы с политическими конкурентами. И не случайно это ведомство, как, впрочем, и Комитет таможенного контроля, постоянно 
подвергается каким-то реорганизациям. 

Это связано с тем, что борьба между разными внутриэлитными группировками происходит именно за такие силовые структуры, 
потому что до последнего времени контроль над этими службами позволял либо расширять свой бизнес с помощью выбивания каких-то 
тендеров и т.д.,  либо бороться с политическими конкурентами, лишая их определенных акций или полностью доли собственности в 
каком-то бизнесе.

Мы все помним, что до 2001 года финансовая полиция находилась под влиянием лишь одной группы, которая, используя 
возможности этой структуры для решения своих проблем, для экспансии, так скажем, бизнес-секторов других групп, спровоцировала 
тогда ноябрьский кризис власти.

Нынешние события являются продолжением ноябрьского кризиса 2001 года, но ставки сейчас побольше, потому что страна, 
так или иначе, подходит к решающему моменту. С 4 декабря 2005 года начался обратный отсчет эпохи Назарбаева, сколько бы раз он 
еще ни баллотировался.  И  сегодня борьба  идет за  влияние на  силовые структуры,  которое позволит иметь определенную степень 
контроля в момент передачи власти. Будет ли это называться бархатной революцией либо дворцовым заговором или переворотом – не 
имеет значения. Но то, что силовые структуры окажутся в зоне влияния различных политических групп, – просто очевидно.

Это проявилось даже в том, что после убийства Алтынбека Сарсенбаева, когда некоторые группы попытались использовать 
это событие для того, чтобы «выбить» тех или иных персон с их позиций, как мне кажется, в первый момент даже оппозиция пошла у них 
на поводу, потребовав отставки спикера Сената.
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Я думаю,  что  в  первые дни после убийства  Алтынбека  Сарсенбаева  началась позиционная война.  Мы знаем об этом из 
публикаций СМИ, знаем, что была попытка повернуть общественное мнение в одну лишь сторону, представить виноватым только одного 
Абыкаева или одного Дутбаева. Мне кажется, что в тот момент таким образом решалась совершенно конкретная задача, и, возможно, это 
была задача первого этапа – нейтрализация именно этих фигур, в частности Нартая Дутбаева.

Сказать однозначно, какие группы борются за влияние в этих структурах, очень сложно, поскольку борьба идет в «тени». И 
можно делать какие-либо аналитические  заключения лишь на материалах,  появляющихся «на поверхности»,  то есть на угадывании 
фигур и определенных действий.

Я не случайно сказал, что ЗСК, как мне думается, зря подыграло в первую неделю после гибели Сарсенбаева группе, которая 
пыталась решить свою проблему, ослабив позиции Абыкаева. Не нужно было идти на поводу у этой группы.

Кроме того, в те же первые дни проявились амбиции Дариги Назарбаевой – в попытке повлиять на решение кадрового вопроса 
в отношении руководителя КНБ. Именно со стороны ряда депутатов звучали требования об отставке Дутбаева. И мне кажется, что есть 
некие подвохи и в последнем заявлении Серика АБДРАХМАНОВА Просматривается намерение сделать подачу в ту же сторону. Видимо, 
нынешний расклад не совсем удовлетворяет эти группы.

Разлом системы неминуем? 
Каким же должен быть механизм взаимоотношений власти и спецслужб, чтобы решить ту массу проблем, которая сегодня 

образовалась?
Только демократизация, только реальное осуществление политических реформ – в этом путь к решению нынешней проблемы 

использования служб в политических целях, в процессе принятия политических решений. Ни отставки руководства этих структур, ни даже 
их  роспуск  ничего  не  изменят.  В  данной  ситуации  оппозиция  и  правозащитники  имеют  все  основания  вновь  потребовать  начать 
немедленную реализацию политических реформ.

Но,  спрашивается,  кто  станет  инициатором  этих  реформ,  кто  будет  их  реализовывать?  Не  решая  этих  проблем,  власть 
ускоряет  развитие  конфликтных  процессов  в  обществе,  в  связи  с  чем  появляются  еще  большие  проблемы,  которые  могут  стать 
детонатором больших неприятностей, в том числе и революции – как одной из форм развития событий.

Я не говорю о том, что в Казахстане может произойти бархатная революция. Я уверен, что этого не случится. Но до тех пор,  
пока процесс принятия политических решений будет носить теневой характер, пока все силовые структуры будут напрямую подчинены 
президенту, то угроза обострения конфликта будет нарастать, причем и для самого президента тоже. 

А мне кажется, что он в какой-то мере этого не понимает. Я уже говорил, что после 4 декабря 2005 года источником угрозы для 
президента станет его же собственное окружение – не оппозиция, не оппозиционные политические организации. И это уже начинает 
проявляться.

Единственное, что сейчас может сделать власть, - это перевести накал борьбы из коридоров власти на публичное поле, то есть 
инициировать диалог с оппозицией, начав работу Госкомиссии по вопросам демократизации. Но, зная о том, как работало Постоянно 
действующее совещание, как работала НКВД, я не питаю каких-то иллюзий в отношении Госкомиссии.

Сегодня мы видим некий замкнутый круг накопившихся проблем, выход из которого найти будет трудно. Решит ли проблему 
переподчинение силовых структур правительству? Вряд ли. Либо система провалится сама по себе, потому что слишком много функций 
упирается в одного человека, который должен контролировать и то,  и другое, и пятое, и десятое. Либо в результате нагромождения 
функций произойдет внутренний разлом системы.

О драконах, мельницах и рыцарей плаща и кинжала
16.03.2006. Азат (Казахстан)

Сергей Керн
В клубе "Политон": Как политологи превращаются в сказочников
В последнее время политолог Ерлан Карин не очень-то баловал журналистов своим вниманием. Так что его визит в минувшую 

пятницу, 10 марта, в дискуссионный клуб профессора Нурболата Масанова “ПОЛИТОН” журналисты ожидали с большим нетерпением. 
Ведь  многим хотелось  пообщаться  “в  живую”  с  недавним  идеологом  партии  “АСАР”  и  с  “особой”  приближенной  к  “родственникам” 
президента  –  Дариге  Назарбаевой  и  Рахату  Алиеву.  Тем более  что  тема была  заявлена  весьма  любопытная и  солидная  –  “Роль 
спецслужб во внутриполитических процессах”…

То,  что  Ерлан  Карин  будет  стремиться  на  политологическом  уровне  продолжить  кампанию  по  дискредитации  Комитета 
национальной безопасности, развязанную в средствах массовой информации, принадлежащих Дариге Назарбаевой и Рахату Алиеву – 
было  ясно  заранее.  Сказывался  сам  факт  его  близости  к  этой  группе  «родственников»  и,  возможно,  «преемников»  президента 
Назарбаева. 

При этом, логика политолога была весьма простой: выставить КНБ в образе осиного гнезда «государственного заговора», в 
очередной  раз  отвести  все  подозрения  казахстанского  общества  от  группы  Дариги  Назарбаевой  и  Рахата  Алиева,  попутно  связав 
политические фигуры экс-председателя КНБ Нартая Дутбаева и спикера Сената РК Нуртая Абыкаева в единое целое, вылепляя из этого 
некоего Дракона, задумавшего «дестабилизировать внутриполитическую ситуацию в Казахстане». 

И с первых же слов Ерлан Карин использовал заявленную тему, как и приводимые в доказательство своих умозаключений 
аналогии с другими республиками ЦА, в качестве своеобразного фона для своей умозрительной конструкции о существовании некоего 
заговора в рядах высшего руководства КНБ. 

Для начала, практически не сходя с места и не покидая южной столицы, политолог открыл для всех присутствующих свою 
Америку,  сообщив о  том,  что:  «Спецслужбы,  вместо  борьбы с  терроризмом,  борются  с  политическим  инакомыслием и  занимаются 
противодействием  существующей  в  Казахстане  оппозиции.  Спецслужбы  всегда  занимали  особое  место  в  системе  государственной 
власти и выполняли «особые» поручения высшего руководства страны, отчего всегда имели привилегированное положение в Казахстане. 
С этим процессом росли и масштабы политических амбиций самих спецслужб. В тех случаях, когда борьба с терроризмом полностью 
передоверена спецслужбам страны, существует большой риск того, что они могут начать свою политическую игру…». 

Затем, посетовав на «порочность» КНБ и его «непрозрачность» для контроля со стороны гражданского общества, политолог 
практически открыто обвинил экс-председателя спецслужбы Нартая Дутбаева в организации вышеупомянутого «заговора»: «Речь идет 
не  о  намерении  самой  спецслужбы  установить  какой-либо  контроль  над  внутриполитической  ситуацией  в  стране.  Речь  идет  о 
политических целях руководства спецслужбы, которое использует подчиненное ему ведомство в собственных интригах для влияния на 
главу государства… ». 
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Продолжая кроить из «чекистов» образ «заговорщиков»,  Карин, в конце концов, довел белую нить своих размышлений до 
политической  фигуры  спикера  Сената  РК  Нуртая  Абыкаева,  посредством  примера  того,  что:  «В  Центрально-Азиатских  странах 
подразделения  антитеррора  практически  развязали  террор  в  отношении  политических  оппонентов  правящих  режимов.  Тому 
свидетельство – недавние события в соседнем Кыргызстане, когда в январе 2004-го года в кабинетах ряда оппозиционных депутатов 
были обнаружены подслушивающие устройства. Как выяснила парламентская комиссия, спустя три-четыре месяца, устройства были 
установлены  сотрудниками  Главного  управления  по  борьбе  с  терроризмом  Службы  национальной  безопасности.  В  связи  с 
разразившимся скандалом, ушел в отставку секретарь Совета безопасности Кыргызстана Месир Аширкулов. Тот самый, что в те годы 
занимал точно такую же позицию в иерархии власти, какую сегодня занимает в Казахстане Нуртай Абыкаев. 

Аширкулов  тоже  числился  «серым  кардиналом»,  около  20  лет  дружил  с  семьей  Аскара  Акаева,  был  его  сокурсником  в 
Аспирантуре. То есть, степень близости у Аширкулова с Акаевым была такой же, какой сегодня обладает Нуртай Абыкаев в отношении 
Нурсултана Назарбаева».

Как и следовало ожидать от подобной логики Карина, следом за именами генерала Дутбаева и спикера Абыкаева, наступила 
очередь и феномена «оранжевых» революций на постсоветском пространстве (кстати, слова политолога странным образом переплелись 
с недавним заявлением Дариги Назарбаевой, практически выступившей с обвинением в адрес КНБ о том, что спецслужба потворствует 
стремлению некой «третьей силы», в частности – оппозиции, развязать в Казахстане «оранжевую» революцию). 

При этом Карин недвусмысленно опроверг тезис президента Назарбаева о том, что «Революции порождает нищета». Отмел в 
сторону факт того, что обычно революциями движет авторитаризм правящих режимов, коррупция, фальсификация итогов выборов или 
разворовывание и присвоение чиновниками государственных богатств. Даже классическое Ленинское о том, что: «Революции начинаются 
тогда,  когда  «верхи» не  способны править по новому,  а  «низам» надоедает  жить по старому» -  не  нашло места в  умозаключении 
политолога. По Карину, корень зла «оранжевых» революций лежит в том, что «власть политизирует спецслужбы, которым с каждым днем 
становится все труднее определять степень враждебности того или иного политика по отношению к правящему режиму». 

Вылив ушат мутной воды на мельницу  Дариги  Назарбаевой и Рахата Алиева,  Ерлан Карин пошел еще дальше.  Обвиняя 
казахстанских  «рыцарей  плаща  и  кинжала»  из  КНБ  в  заговоре  против  государственности,  политолог  предложил  призвать  к 
ответственности и самого президента Назарбаева: «Когда в феврале произошло убийство Алтынбека Сарсенбаева, его помощника и 
водителя, лично мне показались странными требования об отставке председателя КНБ генерала Нартая Дутбаева. Ничего не изменится 
в этом ведомстве оттого, что сегодня уйдет Дутбаев и на его место придет Шабдарбаев. В условиях, когда внутриполитический процесс в 
Казахстане имеет теневой характер,  политические  решения принимаются в закулисном порядке,  а вся полнота власти принадлежит 
президенту – необходимо требовать соблюдение политической ответственности от самой власти и самого президента Назарбаева». 

Тем самым,  сам того не ведая и  не желая,  своим последним заявлением,  Ерлан Карин в очередной раз указал всем на 
горящую шапку того,  кто ныне на страницах газеты «Караван» и в эфире телеканала «Хабар» кричит во все горло:  «Держи вора!», 
попутно стращая независимую прессу, выдвигающую (в условиях абсурдной версии следствия) собственные версии о том, кому же на 
самом деле была выгодна смерть Алтынбека Сарсенбаева и кто же составляет ту самую пресловутую «третью силу», что «раскачивает 
лодку стабильности в Казахстане». 

Можно по-разному относиться к выступлению Карина и его версии о существовании заговора в рядах высшего руководства 
КНБ.  Даже воспринимать ее  в  качестве  некой сказки-страшилки для тех казахстанских  граждан,  которым СМИ Дариги  Назарбаевой 
ежедневно пудрят мозги говоря, что «во всем виноваты злые чиновники, а президент – добрый и справедливый царь-батюшка». Как бы 
там ни было,  но  наблюдать  за  метаморфозой политолога  в  некоего  сказочника  –  дело довольно  любопытное.  И  какие  бы там ни 
рассказывал небылицы политолог Ерлан Карин доверчивым гражданам, необходимо всегда помнить о том, что: «Сказка – ложь, да в ней 
– намек»…

"Во внешней политике наш главный партнер - Россия, второй - Китай, 
третий - США"

24.03.2006. Коммерсант
Вчера  в  Москве  прошла  встреча  первого  вице-премьера  России  Дмитрия  Медведева  и  его  казахского  коллеги  КАРИМА 

МАСИМОВА. Цель визита – подготовка к предстоящей встрече президента РФ Владимира Путина и президента Казахстана Назарбаева, 
которая  состоится  4-5  апреля.  О  российско-казахском  сотрудничестве  и  о  стратегических  интересах  Казахстана  господин  Масимов 
рассказал корреспонденту Ъ НАРГИЗ Ъ-АСАДОВОЙ.

– С кем еще вы будете встречаться в России кроме Дмитрия Медведева?
– У меня будет ряд встреч с российскими министрами, в частности, с Виктором Христенко. У меня будет встреча с моим 

бывшим коллегой Сергеем Приходько. Последние три года я был помощником президента Казахстана по внешнеполитическим вопросам, 
а он – советником российского президента. Мы успешно решали многие вопросы. Вообще, многие вопросы помощники могут решать 
между собой, чтобы не доставлять лишних хлопот руководителям. Помимо этого у меня будут встречи с руководителями и владельцами 
российских компаний, которые хотят инвестировать в Казахстан. Мы в этом очень заинтересованы.

– Как вы оцениваете российско-казахские двусторонние отношения?
– Отношения между Россией и Казахстаном находятся на очень высоком уровне. Президенты несколько раз в год встречаются. 

В принципе между нами нет ни одной неразрешимой задачи. Постоянно работает межправительственная комиссия, которую возглавляет 
Христенко с российской стороны и министр индустрии Школьник – с казахской. Есть ряд подкомиссий по вопросам Байканура, по вопросу 
развития транспорта. В прошлом году мы подписали договор о границе. Пример российско-казахстанских отношений показывает, как 
можно конструктивно, по-добрососедски решать все вопросы.

– Вы раньше занимались вопросом создания ЕЭП. Президент Назарбаев сказал в январе этого года, что в марте Россия и 
Казахстан подпишут пакет из 38 документов, после чего между нашими странами будет создан таможенный союз. Президенты подпишут 
эти документы 4-5 марта?

– Я действительно занимался этим вопросом. В 2003 году впервые создана комиссия, в которой участвовали четыре вице-
премьера от каждой страны – России, Казахстана, Украины и Белоруссии. На первом этапе я ее возглавлял. Но сложностей оказалось 
больше, чем мы предполагали. Процесс создания ЕЭП на данном этапе говорит о разноскоростном вовлечении. Россия, Казахстан и 
Беларусь  с  одной  скоростью  движутся,  Украина  –  с  другой.  Насколько  я  проинформирован,  не  все  страны  провели 
внутригосударственные процедуры, необходимые для объединения.

– Казахстан провел?
– Да.
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– Так эти 38 документов будут подписаны?
– Я не уверен. Не все страны к этому готовы.
– Вы имеете в виду Украину?
– Не только. Из трех стран не все провели необходимые процедуры. Что касается Украины, то все зависит от того, как пройдут 

выборы в воскресенье, какой курс выберет украинское правительство.
– То есть подписание документов о создании таможенного союза откладывается?
– В общем, да.
– В начале года Сергей Иванов предложил создать на Каспии соединение военно-морских сил стран региона "Касфор" для 

обеспечения региональной безопасности. Вы рассматриваете это предложение?
– Мы внимательно изучаем это предложение.
–  Но  у  вас  есть  еще  одно  подобное  предложение  от  США.  Американцы  еще  летом  2005  года  предложили  реализовать 

программу "Инициатива по охране Каспия" и даже поучаствовали в создании военной базы в Атырау (Казахстане.– Ъ)...
– Президент Назарбаев четко определил внешнеполитические приоритеты. >"Наш главный партнер – Россия, второй – Китай, 

третий – США. Не очень корректно ставить вопрос, за русских мы или за американцев.
– Грузия входит в число ваших стратегических партнеров? С января 2006 года вы поставляете им 2 млрд кубометров газа в 

год. Казахстан – крупнейший инвестор в Грузии.
– После встречи нашего президента с Михаилом Саакашвили. У них была принципиальная договоренность о долгосрочном 

сотрудничестве. Поначалу у нас было много вопросов после цветной революции в Грузии. Казахстан – все же страна, находящаяся в 
развитии, а в Грузии все произошло одномоментно. Но слава богу,  все произошло, как произошло. Финансовые ресурсы Казахстана 
очень большие. Мы сами не успеваем переваривать все эти ресурсы. Мы поощряем экспорт и инвестиции как государственных, так и 
частных компаний. Казахстан будет инвестировать в газотранспортную систему Грузии, в недвижимость и так далее. Мы заинтересованы 
в поставках газа в Грузию в долгосрочной перспективе. Саакашвили не зря говорит, что сейчас произошло второе нашествие казахов на 
Грузию за последние 1000 лет.

– Еще вы экспортируете нефть для трубопровода Баку–Тбилиси–Джейхан.  Сейчас вы транспортируете нефть по морю на 
танкерах, но вы рассматриваете проект построить трубопровод по дну Каспийского моря?

–  Сейчас  Казахстан  экспортирует  1,3  млн  баррелей  в  день,  к  2010  году  –  2  млн  баррелей.  Мы  всегда  говорили  о 
многовекторности экспортных маршрутов. В первую очередь мы, сколько можем, поставляем нефть по российским трубопроводам. Через 
"Транснефть"  и  КТК.  Все  остальное  мы  направляем  по  другим  маршрутам.  Вопрос  о  строительстве  трубопровода  до  Баку  с 
экономической точки  зрения не стоит.  Выгоднее транспортировать на танкерах.  В декабре мы открыли новый трубопровод в Китай 
объемом  10  млн  тонн.  В  мае  первая  нефть  дойдет  до  Китая.  Для  нас  очень  интересен  и  Иран,  но  наши  основные  инвесторы – 
американцы, а американские компании не имеют права экспортировать нефть из Ирана.

Казахстанский истеблишмент большое значение придает возможному 
председательству республики в ОБСЕ

28.03.2006. Немецкая волна
В.Волков

Казахстанский  истеблишмент  большое  значение  придает  возможному  председательству  республики  в  Организации  по 
безопасности и сотрудничеству в Европе. Кандидатура Казахстана предложена на 2009 год. Если эта возможность осуществится, Астана 
сможет  не  только  оказывать  значительное  влияние  на  работу  этой  организации,  но  и  предъявлять  своим  критикам  аргумент:  «Вы 
говорите, что у нас грубо нарушают права человека, что у нас авторитарный режим, но если бы это было так, то нас бы не избрали 
председательствовать в ОБСЕ»! О том, какова процедура избрания той или иной кандидатуры и о шансах Казахстана – в интервью ВВ с 
немецким экспертом по Центральной Азии Михаэлем Лаубшем.

Господин  Лаубш,  в  понедельник  информационное  агентство  Интерфакс-Казахстан  распространило  высказывание 
действующего председателя Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе, министра иностранных дел Бельгии Карела Де 
Гухта о возможном председательстве в ОБСЕ Казахстана. Согласно Интерфаксу, Карел Де Гухт, прибывший в Астану и встретившийся 
там с президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым,  заявил:  «Для ОБСЕ очень важно,  что  в будущем одна из стран,  как мы 
говорим, к востоку от Вены председательствовала бы в этой организации. В этом отношении центрально-азиатский регион очень важен. 
Мы считаем, что в этом регионе Казахстан является самым достойным, самым возможным кандидатом на этот пост». Является ли это 
высказывание сигналом о том, что Запад видит Казахстан во главе ОБСЕ?

МЛ: Естественно, это факт: никакая другая страна пока в качестве кандидатуры на председательство в ОБСЕ на 2009  
год  не  предусмотрена,  предложение  пока  одно  –  Казахстан.  Впрочем,  я  не  думаю,  что  взгляд  на  Казахстан  действующего 
председателя  ОБСЕ,  министра  иностранных  дел  Бельгии  Де  Гухта,  полностью  позитивен.  Именно  он  в  последние  недели 
достаточно  много  критики  высказывал  в  СМИ  и  по  поводу  президентских  выборов  в  Казахстане,  и  по  поводу  случаев  гибели 
оппозиционных политиков в этой стране. Я не думаю, что Бельгия как действующий председатель ОБСЕ без всяких «но» дает 
Казахстану свое «добро» на председательство в ОБСЕ. И подтверждение своей точке зрения я нашел в пресс-службе ОБСЕ, куда я  
обратился сразу, как только прочитал сообщение Интерфакса о высказывании Де Гухта. Тем более, в последние дни из США не  
слышно голосов в поддержку Казахстана, и вряд ли бельгийские дипломаты вдруг решили взять противоположный курс. 

Когда должен решаться этот вопрос и какова процедура принятия решения по нему?
МЛ: Крайний срок для решения вопроса о председательстве в ОБСЕ – это конец этого года, когда постоянный Совет ОБСЕ 

должен принять это решение. Это должно быть единогласное мнение всех членов ОБСЕ в пользу кандидата. Если хотя бы один член 
ОБСЕ проголосует «против», то кандидатура снимается. В свою очередь, это значит, что еще перед голосованием будет производиться 
оценка того, какие шансы имеет кандидат на положительный результат. Если нет, если, к примеру, США, или Евросоюз дадут понять, что 
не проголосуют «за», то начнется работа по выдвижению и альтернативного предложения. То есть такая ситуация, при которой все 
внимание до конца года будет сфокусировано лишь на Казахстане, а потом эта кандидатура провалится, вряд ли возможна. Я полагаю, 
что с середины года, если выяснится, что некоторые страны не готовы голосовать за Казахстан, появится альтернативное предложение.

Как голосуют в постоянном совете ОБСЕ европейские страны, каждая отдельно или одним голосом?
МЛ: Политика Евросоюза такова, что в постоянном совете ОБСЕ он голосует одним общим голосом. Это значит, что до 

голосования  состоится  внутренняя  дискуссия  среди  стран  ЕС  о  готовности  принять  кандидатуру  Казахстана  на  выборах 
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председательствующего в ОБСЕ. И если единого мнения не будет достигнуто, то в ход будет запущена примерно та же схема, что  
и  в  целом в  ОБСЕ,  то  есть  ЕС приступит  к  подготовке  альтернативного  предложения.  Делаться  это  будет за  закрытыми  
дверями, но в тесной координации с США.

УЗБЕКИСТАН
Узбекистану портят эфир

22.03.2006. Взгляд
Не исключено, что последние действия руководства Узбекистана связаны с подготовкой к выборам президента страны
Президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  в  очередной  раз  обвинил  Запад  в  развязывании,  как  он  сказал,  «бессовестной 

информационной войны» против его страны. С таким заявлением глава узбекского государства выступил на совместной с президентом 
Казахстана Нурсултаном Назарбаевым пресс-конференции в Ташкенте.

«Эта информационная война настолько бессовестна,  что другого слова,  чтобы ее охарактеризовать,  не могу подобрать,  – 
отметил руководитель Узбекистана. – Андижанские события и все, что произошло после этого, определили, кто есть кто и каким образом 
собирается реализовывать далеко идущие геополитические, геостратегические планы на территории Узбекистана».

«Как они все это вычисляли – это на их совести, так прокомментировал доклад Всемирного банка президент Узбекистана » В 
частности,  Ислам  Каримов  назвал  предвзятым  последний  доклад  Всемирного  банка  по  экономическому  развитию  Узбекистана.  «В 
документе названы абсолютно другие цифры о том, что в Узбекистане инфляция, оказывается, составляет 31, 8%, что средняя зарплата 
в Узбекистане составляет 50 долларов, потребительская корзина – 90 долларов, а безработица, оказывается, 20%», – сказал Ислам 
Каримов. «Как они все это вычисляли – это на их совести», – добавил он.

При этом он отметил, что «очень авторитетная комиссия Валютного фонда, не питая особых чувств к Узбекистану, сделала 
анализ предпосылок и темпов развития экономики республики в среднесрочной перспективе, в котором указаны 7% роста ВВП в прошлом 
году».

Он напомнил, что инфляция составила в прошлом году 7%, «а в позапрошлом была, если вы помните, 7,6%, доходы населения 
реально выросли на 20%, и эти доходы растут каждый год, и этот устойчивый темп продолжается последние три года». «Все эти нападки 
создают такую ситуацию, что в Узбекистане абсолютно сложная обстановка и андижанские события могут повториться. Вот подтекст 
Мирового банка», – заключил Каримов.

Напомним,  что  собравшиеся  на  митинге  12  мая  2005  года  в  Андижане  скандировали  лозунги  об  отставке  президента  и 
правительства страны. По официальным данным, тогда жертвами массовых беспорядков стали 187 человек,  в том числе 60 мирных 
граждан и 31 сотрудник правоохранительных органов. Верховный суд Узбекистана 14 ноября и Ташкентский областной и городской суды 
2 декабря приговорил к длительным срокам лишения свободы 40 человек, обвинявшихся в организации беспорядков.

А в прошлую пятницу Каримов провел заседание Совета нацбезопасности, на котором были определены задачи госорганов по 
обеспечению стабильности и безопасности в стране, сообщили «Интерфаксу» в пресс-службе главы государства.

«В ходе заседания состоялся обмен мнениями о ситуации в регионе Центральной Азии и вокруг него, рассмотрены меры по 
противодействию современным вызовам и угрозам безопасности страны, в том числе в информационной сфере, а также актуальные 
вопросы, связанные с присоединением Узбекистана к Евразийскому экономическому сообществу», – сообщили в пресс-службе.

Судя  по  всему,  ответом  попыткам  Запада  развязать  информационную  войну  стал  запрет  иностранцам  и  гражданам 
Узбекистана заниматься журналистской деятельностью и сотрудничать с иностранными СМИ без соответствующей аккредитации МИДа. 
Как говорится в новом постановлении Кабинета министров страны, «профессиональная деятельность иностранных корреспондентов и 
граждан  Узбекистана  в  качестве  представителей  иностранных  СМИ,  не  получивших  аккредитацию  в  МИДе,  запрещается  и  влечет 
ответственность в соответствии с законодательством».

Не исключено,  что  обвинения о  развязывании информационной войны,  все  чаще звучащие в адрес  Запада,  и  последние 
действия руководства Узбекистана связаны с подготовкой к выборам президента страны, которые состоятся уже в следующем году.

Вот, например, недавно он заручился поддержкой России: Каримов подписал закон «О ратификации Договора о союзнических 
отношениях между Республикой Узбекистан и Российской Федерацией», заключенный в Москве 14 ноября.

Договором предусмотрено, что страны приходят на помощь друг другу в случае военной угрозы. Союзнические отношения 
охватывают также сотрудничество России и Узбекистана на международной арене, в экономике, образовании, культуре, других сферах. 

Режим Ислама Каримова бойкотирует Запад, но поддерживает Россия и 
Шанхайская Организация Сотрудничества

Военно-промышленный курьер №11, 22 - 28 марта 2006
Алексей Матвеев

Наконец-то де-юре узбекское руководство оформило свое участие в патронируемых Россией интеграционных экономических 
структурах СНГ. Недавно президент Узбекистана Ислам Каримов денонсировал последний документ, связывающий Узбекистан с ГУУАМ, 
- Конвенцию о взаимопомощи в консульских вопросах, после чего его страна официально порвала с организацией, куда входят Грузия, 
Украина, Азербайджан и Молдавия. С ГУАМом (без одной буквы "У"), который поддерживается Западом, сегодня Ташкенту не по пути. У 
него другие ориентиры. Именно поэтому почти одновременно узбекский лидер поставил подписи под Протоколом о присоединении к 
Договору  об  учреждении  ЕврАзЭС  и  под  Протоколом  о  внесении  изменений  и  дополнений  в  этот  Договор,  а  также  он  утвердил 
ратифицированный парламентом страны Договор о союзнических отношениях между Узбекистаном и Россией.

Как известно, еще год назад Ташкент занимал весьма осторожную позицию в вопросах возможной интеграции с Россией и 
другими ее союзниками по Содружеству. Однако имевшие место в мае 2005 г. волнения населения в Андижанской области кардинально 
изменили отношение  Ислама Каримова  к  Западу,  в  частности  к  США.  По  ташкентской  версии,  майские  события в  Андижане  были 
организованы внешними силами  и  ничего  общего  не  имели  с  действительными волнениями  народа,  как  это  пытались  и  пытаются 
представить западные страны. Узбекистану НАТО и ЕС объявили экономический бойкот.  К этому бойкоту на днях присоединился и 
Всемирный банк (ВБ). Глава представительства этой организации в Ташкенте Мартин Райзер заявил, что ВБ прекратит предоставлять 
новые займы Узбекистану. Он также сообщил, что решение о приостановке выдачи кредитов принято в рамках нынешней стратегии 
банка. Мол, ВБ хочет удостовериться, что "средства направляются на проекты, которые приводят к чему-то реальному, и у нас вызывает 
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обеспокоенность  то,  может  ли  Узбекистан  гарантировать  это  в  нынешней  ситуации".  Как  известно,  общий  объем предоставленных 
Всемирным банком кредитов Узбекистану с 1994 г. составил около 600 млн. долл., то есть ежегодно предоставлялось не более 50 млн. 
Это немного, если учесть, что ВВП Узбекистана составляет около 15 млрд. долл.

Между тем своеобразным экономическим донором для Узбекистана становится Россия, а также другие страны СНГ, в первую 
очередь Казахстан и Белоруссия. Так, составлен план 37 узбекско-российских инвестиционных проектов общей стоимостью 2,09 млрд. 
долл. Это очень много и сопоставимо с бюджетом страны. Россия будет поддерживать автомобильную и авиационную промышленность 
Узбекистана.  При этом ожидается приток на текстильные заводы РФ узбекского хлопкового волокна.  Короче,  Москва  и ее союзники 
"загнуться" Узбекистану не дадут, тем более что ему оказывается крупная военная помощь, он является членом Шанхайской организации 
сотрудничества.

И  помощь  ШОС  в  обеспечении  безопасности  страны  организована  постоянная  и  действенная.  В  Ташкенте  действует 
Региональная  антитеррористическая  структура  (РАТС)  ШОС.  И  недавно  под  ее  эгидой  были  проведены  крупнейшие  в  СНГ 
антитеррористические  учения  "Восток-антитеррор-2006".  По  информации  пресс-службы  Минобороны  Узбекистана,  в  учениях, 
состоявшихся  в  окрестностях Ташкента,  приняли участие около 300 человек  из  спецподразделений,  правоохранительных органов и 
других силовых ведомств пяти стран - участниц ШОС (то есть России, Китая, Киргизии, Таджикистана и Казахстана). Общее руководство 
"Востоком-антитеррором-2006"  осуществлялось  Объединенным  оперативным  штабом.  Методические  рекомендации  по  подготовке  и 
проведению  учений  были  заранее  разработаны  специалистами  исполнительного  комитета  Региональной  антитеррористической 
структуры Шанхайской организации сотрудничества. "В основу замысла учений были заложены задачи отработки действий по поиску и 
нейтрализации террористов, вынашивающих планы подготовки и совершения крупномасштабных террористических  акций на важных 
государственных  объектах  с  целью  дестабилизации  политической  и  социальной  обстановки  в  государствах  Центральной  Азии",  - 
сообщили в РАТС ШОС.

"Восток-антитеррор-2006" был разделен на два этапа - командно-штабные учения и учения по обороне двух государственных 
объектов особой важности. На последнем этапе спецподразделения, собранные из специалистов нескольких стран -  участниц ШОС, 
отражали нападение бандформирований на Институт ядерной физики Академии наук Узбекистана. На данном объекте, расположенном в 
40 км от Ташкента, находится единственный в Центральной Азии ядерный научно-исследовательский реактор.

Уже  то,  что  антитеррористические  маневры  прошли  в  окрестностях  Ташкента,  имеет  важное  значение  для  обеспечения 
безопасности страны. Именно вблизи этих мест находится резиденция Ислама Каримова, и именно здесь в феврале 2004 г. произошли 
вылазки террористов, пытавшихся дестабилизировать ситуацию в Ташкенте и его пригородах.

Узбекистан на поддержание своих войск тратит колоссальные финансовые средства и ресурсы. ВВП страны в 2006 г. должен 
составить 15,6 млрд. долл. (этот показатель приблизительно равен расходной части бюджета Туркмении или составляет четвертую часть 
ВВП Казахстана). Из этой суммы Узбекистан намерен потратить на развитие армии более 800 млн. долл., что составляет в абсолютных 
цифрах половину всех военных расходов стран Центральной Азии.

Значительные  военные  расходы,  а  также  поддержка,  которую  оказывает  Исламу  Каримову  Россия,  позволяют  узбекским 
властям контролировать ситуацию в стране. Однако большой военный бюджет отрицательно сказывается на социальных проблемах. 
Несложно  сделать  вывод,  что  дальнейшие  непомерные  траты  Узбекистана  на  оборону  и  правоохранительную  деятельность  будут 
отрицательно сказываться на развитии страны. При этом какой-либо значительной экономической поддержки Узбекистана со стороны 
Запада ожидать не приходится.

Хотя  в  то  же  время  можно  с  уверенностью  прогнозировать,  что  нестабильность  в  Узбекистане  в  обозримом  будущем 
маловероятна. Москва поддержит режим Каримова. Но помощь Узбекистану может лечь дополнительным бременем на бюджет России, и 
на военный в том числе. Здесь надо заметить, что при всех значительных расходах на оборону кардинального перевооружения узбекской 
армии не произошло,  а основные средства,  как и в ВС РФ, тратятся на содержание войск -  зарплату,  снабжение продовольствием, 
имуществом и т.п.

Создание  на  территории  Узбекистана  российской  военной  базы  могло  бы  дополнительно  стимулировать  поддержание 
стабильности в республике, а также уменьшить военные расходы Ташкента на содержание военной инфраструктуры в стране. Однако 
Россия пока воздерживается от размещения на территории Узбекистана каких-либо войск или объектов. Как бы там ни было, обстановка 
в  Узбекистане  сохраняется  спокойная,  и  Москве  это  на  руку,  поскольку  она  имеет  там  экономическую  выгоду  и  реализует  свои 
геополитические интересы.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

220



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

КИРГИЗИЯ
Нур Омаров: "У Президента Бакиева очень мало времени для 
самоутверждения"

16.03.2006. ИА «Белый пароход» (Киргизия)
Беседовал Азамат Тынаев

У новой оппозиции нет никаких оснований для ревизии итогов революции. Но если через два-три года команда нынешнего 
президента не добьется реальных результатов - страну ожидают новые и более жесткие социальные потрясения и смена власти. В этом 
убежден известный политолог, кандидат политических наук Нур Омаров.

- Нур, в преддверии годовщины мартовских событий общество занято оценкой произошедших событий. А каким образом вы 
можете охарактеризовать как 24 марта, так и весь последующий год?

- Наиболее адекватной и устоявшейся в обществе оценкой событий 24 марта является их определение как нелегитимного 
силового захвата власти оппозицией. Но в этом не стоит винить только оппозицию. Во многом политика, проводимая в последние годы 
окружением  бывшего  президента  Акаева,  способствовала именно такому взрывному развитию событий.  В  частности,  прошлогодние 
парламентские выборы показали,  что  окружение  бывшего  президента  всячески  старалось  создать  "карманный"  парламент,  который 
поддержал бы любые инициативы А. Акаева. Сам бывший президент в феврале прошлого года признавал факты массового подкупа 
избирателей и давления на них. И, поэтому, странно слышать сейчас в его заочных заявлениях, что страна при нем твердо встала на путь 
демократии.

Сейчас очень много споров о том, что же это все-таки было, - народная революция или государственный переворот. Я думаю, 
произошел силовой захват власти, а уж все остальные понятия, будь то революция или переворот, легко укладываются в эту схему. 
Общество поддалось аргументам,  которые раздавались со стороны оппозиции,  состоявшей большей частью из  обиженных прежней 
властью людей. Главной целью для многих из них было восстановление властных амбиций, но они, к сожалению, не имели серьезных 
программ по созданию новой общественной модели. Вроде того, по пословице, что война план покажет. Поэтому можно сказать, что год, 
мягко выражаясь, прошел для страны неудовлетворительно. До сих пор обществу не представлены четко сформулированные программы 
реформирования в политической, экономической, социальной сфере. Может быть, они где-то и есть, но ведь мы их не видим. Такого рода 
политика отрицательно действует не только на имидж нового руководства страны, но и на его восприятие обществом. Мы видим, что все 
чаще раздается критика  по поводу бездействия власти.  Я думаю,  что как  раз таки отсутствие конструктивной основы подталкивает 
ситуацию  в  негативном  направлении.  Все-таки,  нынешняя  власть  должна  извлечь  уроки  из  прошлого  и  пытаться  выстраивать 
приемлемое для всех политическое будущее.

В то же время, я не стал бы все сваливать на новую администрацию страны. Ей приходится действовать в исключительно 
тяжелой  политической  и  экономической  ситуации,  при неблагоприятной  внешней среде.  Ее  действия подвергаются  критике  со  всех 
сторон, очень много попыток влиять на власть криминально-охлократическими методами. И, потом, когда многочисленные оппоненты 
новой  администрации  набрасываются  на  нее,  они  забывают,  в  каком  состоянии,  достался  государственный  механизм  Бакиеву.  Он 
совершенно разбалансирован, поражен коррупцией, неэффективен. Поэтому на его приведение в нормальное состояние нужны годы 
серьезных реформ. Но, опять же, если "функциональные" анализы будут основываться на подсчете северян и южан, ни к чему хорошему 
это не приведет.

- Что вы, как эксперт, посоветовали бы для стабилизации сложившейся ситуации?
- К сожалению, до сих пор всерьез не используются экспертные силы нашей страны. Под экспертами я подразумеваю не только 

ученых,  но  и  политиков,  бизнесменов,  успешных  предпринимателей,  вообще  профессионалов.  Существуют  различные  программы 
выхода  из  политического  кризиса,  но  они  остаются  невостребованными.  Прежде  всего,  новому  руководству  необходимо  было 
представить обществу четкую программу политических реформ. Что мы видим? Все зациклились на конституционной реформе. Что такое 
конституционная реформа для Кыргызстана? Это всего лишь промежуточный этап конструирования политического будущего страны. 
Даже сам факт ее затягивания рождает отрицательное отношение общества к власти, поскольку позволяет предположить, что за этим 
стоят какие-то своекорыстные интересы и нежелание серьезно менять акаевские механизмы. Очень часто раздаются мнения о том, что 
руководство  пытается  все  сохранить  по-прежнему  и  играть  на  выгодных  для  себя  правилах,  не  учитывая  настроение  населения. 
Насколько  они  оправданны,  покажет  время.  Сейчас  главная  задача  состоит  в  том,  чтобы  вернуть  полноценную  политическую 
стабильность, а для этого требуется время.

Например, очень много идет споров, какой должна быть страна – парламентской или президентской. Я думаю, что наиболее 
приемлемым вариантом явилось бы создание полноценной парламентско-президентской республики. Это позволит учесть и традиции 
нашего народа, и либеральные ценности, которые сейчас активно идут с Запада. Одновременно, будет создан действенный баланс 
исполнительной и законодательной властей, ограничивая стремление каждой из них захватить всю полноту правления. Сторонникам 
парламентаризма  я  хочу  сказать,  что  нужен  определенный  срок  для  того,  чтобы  мы смогли  создать  полноценную основу  для  его 
введения.  И,  потом,  парламентаризм сам по  себе не  гарантия безусловной демократизации  страны.  Парламент  точно также может 
узурпировать власть, как это делают президенты. Необходимо создавать сильный гражданский сектор и дееспособные партии, которые 
могут реально ограничить тиранию любой власти. Вот это сейчас, наверное, самая главная и трудная задача.

Другая  ошибка  нынешней  власти  заключается  в  том,  что  она  чрезмерно  уповает  на  свои  властные  ресурсы.  Но  они 
ограничены, это показал опыт правления Акаева, ведь республика сильно зависит от внешнего влияния. И тут необходимо проявлять 
более четкую политическую позицию, поскольку именно эта неопределенность рождает разочарование внешнего сообщества и может в 
обозримой перспективе подтолкнуть иностранных доноров к тому, чтобы повторить прошлогодние события и выдвинуть новую плеяду 
политиков.

-  Вы  говорили  о  недостаточном  внимании  к  различным  экспертным  программам.  Как  вы  относитесь  к  обвинениям 
исполнительной власти, что большинство программ, реализуемых с помощью международных политических и финансовых институтов, 
нереальны и нежизнеспособны?

- Что необходимо для того, чтобы сделать эти программы жизнеспособными? В принципе, задача власти заключается в том, 
чтобы не слепо исполнять навязанные извне программы, а отбирать наиболее  рациональные зерна и конструировать собственную 
программу.

Надо признать, что западные доноры зачастую приходят с некими клишированными стереотипами и пытаются их внедрять у 
нас. Правительство же весьма слабо пытается адаптировать предлагаемые извне программы к нашей реальности. Свидетельством тому 
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служит то,  что еще не родившиеся кыргызстанцы уже сидят в долговой яме. Внешний долг колоссален и превышает все мыслимые 
масштабы. Мы видим по итогам прошлого года, что внешний долг не только сократился, он еще и вырос на 200 миллионов долларов. Это 
тоже неблагоприятный показатель для нового руководства страны, знак того, что оно пока не в состоянии справиться с экономическими 
проблемами. Сразу после мартовских событий была допущена еще одна серьезная стратегическая ошибка, о которой эксперты говорили 
уже тогда - новое руководство начало щедро раздавать популистские обещания, заведомо невыполнимые, и тем самым оно себя загнало 
в  ловушку.  Почему  представители  новой  оппозиции  говорят  о  ревизии  итогов  марта  прошлого  года?  Они  опираются  на  те  самые 
обещания и резонно требуют демонстрации конкретных результатов. Хотя было понятно, что страна после таких серьезных перетрясок 
не в состоянии будет достичь высоких планок экономической роста или хотя бы стабилизации. Сейчас эти проблемы начинают вставать 
остро, и новой администрации в этом смысле придется достаточно тяжело.

- Как вы считаете, перевод политической борьбы в плоскость споров вокруг формы государственного устройства способен 
устранить проблему "юг-север", при которой вся борьба сводится к простой смене элиты?

- Можно согласиться с тем, что в этом случае общество будет пытаться решить в первую очередь политические проблемы, а не 
проблему происхождения. Это – определенный шаг вперед. Но здесь опять же нельзя забывать о том, что еще долгое время нам будут 
аукаться клановые традиции,  потому что от  них невозможно избавиться  сразу.  Потребуется не одно поколение,  чтобы они ушли из 
повседневной политической реальности. В целом можно согласиться -  перевод дискуссии в это русло позволяет смягчить клановую 
проблему.  Но  опять  же,  чтобы  диалог  стал  эффективным  и  наполненным  реальным  содержанием,  его  необходимо  подкреплять 
практическими  шагами,  в  частности,  реформой  партийного  сектора,  укреплением  гражданских  коалиций.  А  так  дискуссия  будет 
оставаться  дискуссией  разных  конкурирующих  политических  группировок,  теряя  позитивный  смысл.  По  сути,  нынешний  спор 
политических группировок является лишь "декорацией" для кланово-родовых отношений, в котором красивые лозунги используются для 
прикрытия собственных интересов.

- Что вы можете сказать про наши внешнеполитические дела: что Кыргызстан выиграл, а что проиграл?
-  В  прошлом  году  происходило  определенное  отступление  во  внешней  политике.  Акаеву  удалось  к  рубежу  2000-х  годов 

выработать достаточно удачную внешнеполитическую стратегию. Понятно, что новое руководство тоже пытается найти свою линию, но, 
на мой взгляд, делает это сейчас не очень удачно. Наиболее явным примером тому стала дискуссия вокруг авиабазы Ганси в ходе 
саммита ШОС в Астане и последующие действия руководства, в которых оно отступило от своих обещаний. В целом, можно сказать, что 
пока подтверждается прогноз - ближайшие несколько лет внешняя политика будет идти по "накату", основываясь на концепции Акаева. 
Но  со  временем  придется  говорить  о  необходимости  более  активного  сотрудничества  со  странами  Запада  и  Китаем.  Американцы 
продолжат свою прагматичную политику, закрывая глаза на какие-то проблемы с демократией, и вытаскивая их на свет, когда это будет 
необходимо.  Для меня лично наиболее привлекательными партнерами выглядят страны Европейского Союза.  В том плане, что они 
действительно проводят более четкую линию на демократизацию общества. И, несмотря на то, что у них, так или иначе, присутствует 
двойной стандарт, но в меньшей степени, чем в американской политике. Что касается отношений с Россией, здесь очень многое зависит 
от нее самой. Насколько удачно будет развиваться наше партнерство, будет определять она сама. Она переживает непростой этап, и 
очень много зависит от того, какой будет Россия после 2008 года. Но, в любом случае, в отношениях с этими странами мы выступаем в 
роли ведомого. И это естественно, потому что наша страна мала, бедна и достаточно уязвима.

- Возвращаясь к нашим внутренним делам, какой позитив вы для себя можете отметить?
-  Во  многом  общество  после  24  марта  жило  только  ожиданиями.  Многие  надеялись  на  элементарное  восстановление 

справедливости.
- Вы хотите сказать, что люди оказались заложниками представления, что во всех бедах виноват один человек – Аскар Акаев?
- Да, многие думали, что с его уходом станет лучше: исчезнет коррупция, разные социальные проблемы. Сейчас мне трудно 

говорить о позитиве, потому что, к сожалению, реальных перемен в нашей жизни мы пока не видим. Это я могу сказать и как рядовой 
гражданин, и как ученый, эксперт.

- Ваше отношение к частым разговорам о возможности повторения событий годичной давности?
- Мы видели, что этот взрыв, который смел власть Акаева, как казалось, в "одночасье", зрел годами. Сейчас изменилось само 

население, его сознание, отношение к окружающей реальности. Люди уже не будут терпеть пятнадцать лет. Однако, несмотря на это у 
окружения  Бакиева  есть  определенный  временной  запас,  потому  что,  все-таки,  остаются  какие-то  надежды  простого  населения, 
бизнесменов.  Присутствует  и  усталость  от  всякого  рода  разборок  и  конфликтов.  Люди  поняли  -  широкомасштабные  конфликтные 
ситуации не ведут к улучшению, они еще более ухудшают положение. Это тоже является некой гарантией для новой власти. Но у Бакиева 
нет этих пятнадцати лет, которые были у Акаева. Если в течение двух-трех лет он не сможет реализовать обещания, на волне которых 
оппозиция пришла к власти, то могут созреть условия для новой смены власти, и это будет происходить гораздо более жестко, чем ранее.

Эмиграция из Кыргызстана растет быстрыми темпами
24.03.2006. ЕurasiaNet.org

Проводя негласный референдум по достижениям кыргызской революции, граждане страны голосуют ногами и покидают страну 
в поисках лучших экономических возможностей. По некоторым оценкам, количество эмигрантов из Кыргызстана растет очень быстрыми 
темпами. Исход населения может достичь таких масштабов, что это нанесет серьезный ущерб кыргызской экономике, предупреждают 
некоторые эксперты.

Подавляющее  большинство  мигрантов ищут работу в  России и  Казахстане.  По некоторым оценкам,  от  350  до  500 тысяч 
кыргызов (население страны в целом составляет примерно 5 млн человек) работают посезонно либо постоянно за рубежом. Кыргызский 
депутат Кубанычбек Исабеков, председатель комиссии парламента по трудовой миграции, заявил в интервью EurasiaNet, что все больше 
выезжающих за рубеж кыргызов не намерены возвращаться на родину. «Помимо этнических славян, количество этнических кыргызов, 
покидающих страну навсегда, увеличилось втрое», – сказал Исабеков. По его словам, около 90 тысяч кыргызов в настоящее время 
получают российское гражданство.

В последние годы трудовые мигранты были финансовой опорой Кыргызстана. Согласно официальным оценкам,  трудовые 
мигранты перевели в 2005 г. около 200 млн долларов своим родственникам в Кыргызстане, что составляет примерно половину всего 
государственного бюджета страны. Объем денежных переводов, по словам Исабекова, увеличивается из года в год, что является еще 
одним свидетельством взрывного роста трудовой миграции. «В 2004 г. трудовые мигранты переслали из России в Кыргызстан через 
Western Union 160 млн долларов», сказал он. «Только в первой половине 2005 г. наши граждане перевели 124 млн долларов».
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Сурен  Айриян,  руководитель  московского  департамента  системы  денежных  переводов  «Юнистрим»,  сказал,  что  объем 
осуществляемых его компанией денежных переводов из России в Кыргызстан вырос в 2005 г. на 400%, достигнув 83 млн долларов. 
«Рынок денежных переводов растет невероятными темпами», сказал Айриян. «За прошлый год рынок переводов в СНГ вырос на 25-30% 
по сравнению с  предыдущим годом,  и  мы  ожидаем  дальнейшего  роста.  Главной  причиной  является  то,  что  российская  экономика 
развивается и все больше людей из стран СНГ остаются и работают в России».

По  мнению  некоторых  экспертов,  действительный  объем  денежных  переводов  кыргызских  трудовых  мигрантов  может 
оказаться  значительно  выше,  чем  это  официально  сообщается.  Многие  кыргызские  мигранты,  говорят  наблюдатели,  особенно  из 
отдаленных  горных  областей  страны,  стараются  не  пользоваться  телеграфной  системой  и  тихо,  без  декларации,  репатриируют 
полученные за рубежом доходы.

Недавние изменения в законе о российском гражданстве, инициированные президентом Владимиром Путиным, способствуют 
тому,  что  многие кыргызы стремятся остаться в  России.  Законодательные поправки позволяют всем бывшим советским гражданам, 
имеющим легальный статус, в ускоренном порядке получить российское гражданство. Кроме того, Федеральная миграционная служба 
России объявила в конце прошлого года, что намерена перевести в 2006 г. на легальное положение до 1 млн нелегальных мигрантов из 
стран СНГ.

Согласно прогнозам, в ближайшие два десятилетия население России будет уменьшаться примерно на 1 млн человек в год. 
Поэтому  Москва  все  более  охотно  привлекает  мигрантов,  чтобы  заткнуть  дыры  на  рынке  труда,  особенно  низкооплачиваемого  и 
неквалифицированного. Поправки, внесенные в законодательство, выгодны еще и тем, что усиливают политическое влияние Кремля в 
государствах СНГ.

Кыргызы стремятся  как  можно быстрее воспользоваться  изменениями в  российском  законодательстве.  Исабеков,  депутат 
парламента, отметил, что, имея легальный вид на жительство или российское гражданство, кыргызы смогут получать и более высокие 
доходы.  Кроме того,  они будут реже становиться жертвами вымогательства со стороны милиции.  У иностранных граждан в России, 
особенно выходцев из стран Кавказа и Средней Азии, часто проверяют документы, и те, у кого документы не в порядке, должны платить 
крупные взятки, чтобы избежать ареста и вероятной депортации.

Некоторые эксперты говорят, что в ближайшем будущем Кыргызстан получит выгоды от поправок в российский закон – прежде 
всего в виде роста денежных переводов. Однако в средне- и долгосрочной перспективе это представляет опасность для экономической 
стабильности Кыргызстана, добавляют эксперты. Вместо того чтобы продолжать посылать деньги домой, мигранты со временем могут 
решить переправить  своих  родных в Россию.  «Кыргызстан  ожидает  неизбежная миграция»,  говорит  Бермет Молдобекова,  директор 
бишкекского бюро Международной миграционной организации. Исабеков добавляет, что многие жители работоспособного возраста из 
таких районов Кыргызстана, как Алайский район Ошской области, уже выехали в Россию.

Кыргызское правительство должно принять немедленные меры для того, чтобы трудовые мигранты не теряли тесных связи с 
родиной,  говорят  некоторые  чиновники  и  эксперты.  По  мнению  Исабекова  и  других  чиновников,  кыргызский  парламент  должен 
рассмотреть закон о двойном гражданстве. До своего отстранения в марте прошлого года бывший президент Аскар Акаев собирался 
предложить законопроект  о  двойном гражданстве  –  шаг,  который в тот  момент диктовался желанием остановить отток  славянского 
населения  из  Кыргызстана.  После  внезапного  смещения  Акаева  вопрос  о  двойном  гражданстве  повис  в  воздухе.  Среди  других 
предложений – реформа налогового законодательства, которое поощряло бы кыргызских мигрантов отсылать деньги и товары домой, и 
создание при кыргызском посольстве в Москве специального дипломатического отдела по вопросам трудовой миграции.

В дополнение к этому кыргызское правительство должно позаботиться о том, чтобы кыргызы могли успешнее конкурировать на 
российском рынке труда. Молдобекова,  представитель ММО, сказала, что после 15 лет независимости многие кыргызы плохо знают 
русский. «Если Кыргызстан хочет экспортировать свои трудовые ресурсы и получать от этого выгоды, нужно вновь заняться обучением 
граждан русскому языку», – сказала Молдобекова.

Кыргызстан погряз в долгах
28.03.2006. IWPR

Чолпон Орозобекова (Бишкек)
Кыргызстан рискует оказаться наравне с беднейшими странами Африки, вступив в программу Всемирного банка и МВФ по 

облегчению долгового бремени, но у правительства нет другого выхода.
Намерение кыргызского правительства  вступить в программу Всемирного  банка  и МВФ по облегчению долгового  бремени 

беднейших государств у многих в Кыргызстане вызывает возмущение. Знаменательно то, что об инициативе было объявлено ровно в 
годовщину прошлогодней «Тюльпановой революции».

Теперь,  когда  ликование  по  поводу  победы революции  миновало,  чиновники  считают,  что  пришло  время  «спуститься  на 
землю» и признать, что у государства нет иной возможности справиться с неподъемным внешним долгом.

23 марта премьер-министр Феликс Кулов направил в МВФ и Всемирный банк официальное письмо, где говорится о готовности 
Кыргызстана участвовать в программе ХИПК (HIPC - Heavily Indebted Poor Countries Initiative).

«Мы будем приветствовать любое облегчение долгового бремени в рамках инициативы HIPC, которое поможет нам решить 
проблему устойчивости внешнего долга», – говорится в письме.

Инициативу  о  вступлении  Кыргызстана  в  ХИПК  озвучили  на  правительственном  совещании  15  марта  министр  финансов 
Акылбек Жапаров и министр торговли, промышленности и туризма Алмазбек Атамбаев.

По словам министра финансов, с помощью программы ХИПК «можно достичь позитивных результатов - таких, как списание 
многосторонних и двусторонних долгов».

Кроме  того,  программа  упрощает  выплату  процентов,  которые  огромным  бременем  лежат  на  государственном  бюджете 
Кыргызстана.

«Сокращение объемов обслуживания долга позволит перенаправить доходы бюджета на цели здравоохранения, образования 
и инфраструктуры», - сказал Жапаров.

По словам и.о. председателя Нацбанка КР Максатбека Ишенбаева, Кыргызстан может рассчитывать на списание примерно 
половины своего внешнего долга.

За 15 лет после распада СССР Кыргызстан накопил огромную для этой небольшой страны сумму внешнего долга – два с 
лишним миллиарда долларов, что составляет более 80 процентов ВВП страны. Никакого прорыва по линии экономического развития за 
эти годы не произошло, и теперь администрации Курманбека Бакиева придется нелегко.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Известный  политик  Роза  Отунбаева,  в  свое  время  служившая  в  администрации  Акаева  в  качестве  дипломата,  а  в 
администрации Бакиева – в качестве министра иностранных дел, во всем винит «старый режим».

«Мы оказались на уровне беднейших стран, стран, где идут войны, и у которых нет будущего. Это Акаев довел страну до такого 
состояния. Мы находимся на краю пропасти», – сказала она.

И.о. главы Нацбанка Ишенбаев признает, что вступление в ХИПК сразу не ликвидирует внешний долг страны. Во-первых, сама 
процедура  вступления может  продлиться  до  шести лет.  Во-вторых,  для  вступления  Кыргызстану  будет  необходимо выполнить ряд 
достаточно жестких условий, в том числе - приватизация энергетической и горнодобывающей отраслей, улучшение условий для ведения 
бизнеса, достижение прозрачности в сфере госуправления, ликвидация коррупции, улучшение работы социального сектора, улучшение 
ключевых макроэкономических показателей. В-третьих, будет списана лишь половина долга, да и то – в срок до 2045 года.

Программа ХИПК предназначена для беднейших стран с непропорционально большим внешним долгом, который они не в 
состоянии ни обслуживать, ни погасить.

Правительство  страны,  желающей вступить в  ХИПК,  берет  на  себя обязательство  провести пакет  жестких  экономических 
реформ и стабилизационных мер, а также воздержаться от дальнейшего наращивания суммы внешней задолженности.

Выступая на пресс-конференции 23 марта, президент Курманбек Бакиев сказал, что если Кыргызстану поставят невыполнимые 
условия, то «мы откажемся».

В  то  же  время  некоторые  политики  признают,  что  планы  по  вступлению  в  ХИПК  свидетельствуют  о  трезвой  оценке 
сложившихся реалий руководством страны.

Например,  депутат  Темирбек  Сариев  считает,  что,  учитывая  сложившееся  в  стране  положение,  Кыргызстану  ничего  не 
остается, кроме как отбросить гордыню и вступить в ХИПК. «Внешний долг Кыргызстана в 5 раз превышает годовой бюджет. Необходимо 
реструктуризировать  внешний  долг,  но  если  реструктуризировать  на  15-20  лет,  не  будет  никакой  пользы.  От  этого  положение  не 
улучшится, – сказал депутат. - Мы должны беспрекословно выполнять условия этой программы. Да, нам будут диктовать условия, но у 
нас нет выбора, мы должны терпеть».

Председатель банка «Иссыккульинвестбанк» Болот Байгожоев полагает, что руководство страны осознало невозможность для 
Кыргызстана собственными силами погасить свою внешнюю задолженность.

«Надо понимать реальное положение дел. Инвесторы не хотят иметь с нами дело на долгосрочной основе. Их отношение к нам 
похоже на “женитьбу на одну ночь”, - говорит Байгожоев. - Я не понимаю тех, кто говорит о “национальной гордости” или имидже. В 
настоящее время кредитный рейтинг Кыргызстана и так – ниже некуда. Какой может быть разговор об имидже?»

Действительно, противников вступления Кыргызстана в ХИПК больше пугают не жесткие условия МВФ и Всемирного банка, а 
то, что Кыргызстан встанет в один ряд с беднейшими, наиболее бесперспективными странами мира. В настоящее время участниками 
программы ХИПК являются 28 стран, 24 из которых находятся в Африке. Это страны, экономика которых полностью зависит от экспорта 
сырья; в них практически отсутствует промышленность. Эти страны пострадали либо от жестоких, коррумпированных режимов, либо от 
разрушительных войн.

Для многих в Кыргызстане встать в один ряд с такими государствами – невероятное унижение для страны,  в свое время 
входившей в состав промышленно развитой советской империи.

Инициативу по вступлению в ХИПК не поддержало Министерство иностранных дел Кыргызстана. Как заявил статс-секретарь 
министерства Таалайбек Кыдыров на заседании правительства 15 марта, вступление Кыргызстана в ХИПК отрицательно скажется на 
имидже республики в глазах мирового сообщества.

Это мнение разделяют многие политические силы в стране.
Лидеру молодежного движения «Келкел» Алишеру Мамасалиеву стыдно за свою страну и за утраченные идеалы революции. 

«После произошедших в Кыргызстане революционных преобразований признать себя банкротом -  это позор, -  говорит он.  -  Как так 
получается, что после революции Кыргызстан катится вниз в направлении таких африканских стран, как Сомали и Уганда?»

Мамасалиеву больше хотелось бы видеть Кыргызстан двигающимся в направлении Казахстана и России, но, в отличие от 
Кыргызстана, Казахстан и Россия – крупные государства с огромными запасами энергоносителей и бурно развивающейся экономикой. 
Кыргызстану придется «спуститься на землю».

Время размышлений
23.03.2006. Общественный рейтинг (Киргизия)

Сыргак Абдылжаев
"Обычно конструктивизм оппозиции строится на просчетах власти. Но власть,  как правило, воспринимает конструктивность 

политических  оппонентов с  точки  зрения только  собственных интересов.  В  этом заключается  ее  главная ошибка".  Альберт  Демарк, 
бельгийский философ (1856–1914)

Прошел первый год смутного времени со дня штурма "Белого дома". Политическая презентация новой власти состоялась, но о 
ее дальнейшей жизнеспособности все же утверждать пока еще рано. Как показывают результаты прошедшего года, особых перемен в 
жизни Кыргызстана мартовская смена власти пока не принесла и больших положительных сдвигов теперь ожидать не приходится. В 
сущности,  год  это  не  срок  для  подведения  итогов  правления  новой  власти,  а  короткий  промежуток,  отпущенный  временем  для 
строительства  фундамента  для  проведения  глубоких  реформ.  Критиковать  нынешнюю  власть,  конечно,  можно,  но  пока  рано  и 
бессмысленно.

После недолгих разборок среди ближайших соратников по революционному делу, ряды мартовских реформаторов ощутимо 
поредели,  и  бархат  тюльпановой  революции  заметно  потускнел,  утратив  в  глазах  рядовых  сторонников  былую привлекательность. 
Дороги  революционеров  разошлись.  Многие,  кто  был  в  авангарде  революции,  ушли  в  оппозицию.  Сложившаяся  противоречивая 
постреволюционная ситуация была вполне закономерна.  Для пришедшей к власти команды управленцев революция закончилась,  и 
кабинеты верхних этажей госуправления заполнили персоналии, доселе не замеченные в первых рядах мартовских колонн. Причина 
появления новых лиц в стенах дома центральной госвласти вполне объяснима. Время эйфории закончилось. Наступила пора заняться 
решением насущных проблем. На первый план вышла экономика, вытеснившая из стен БД революционную риторику и вместе с ней тех, 
кто выступал за продолжение передела власти. Последним штрихом к политическому портрету новой власти был уход со спикерства 
последнего из ветеранов парламентской оппозиции О. Текебаева, что четко продемонстрировало готовность БД пойти на жесткие шаги 
против любых оппонентов нынешней власти. Такая ленинская линия в поведении "мартовцев" также вполне оправдана тем, что любая 
революционная власть жизнеспособна тогда, когда она умеет защищаться. В противном случае она обречена на гибель.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В политических кулуарах многими аналитиками уход О. Текебаева с кресла спикера оценивается как временное поражение 
парламентского центра оппозиции. Однако перспективный анализ возможного развития дальнейших событий предполагает, что ситуация 
в высших эшелонах госвласти может измениться, и далеко не в пользу правящей команды. Но пока очевидно, что смена радикального 
спикера  О.  Текебаева  на  лояльного  центриста  М.  Султанова  является  заметной  тактической  победой  БД  в  укреплении  своих 
парламентских позиций. В принципе вынужденный уход О. Текебаева по собственному желанию был вполне ожидаем и прогнозируем. 
После открытого выступления президента в ЖК стало понятно, что парламентскому корпусу с оппозиционным спикером дальше не по 
пути. Инстинкт самосохранения продиктовал большинству парламентариев необходимость следовать воле БД. В противном случае ЖК 
ожидал бы процесс избирательно-персональных разборок с компетентными органами. Тем более, что с позиции мартовской революции 
нынешний состав парламента не является абсолютно легитимным органом в системе госвласти, так как был сформирован при прежнем 
режиме и,  следовательно, не вписывается в полной мере в постреволюционную конфигурацию политического госустройства страны. 
Понимание  именно  этого  факта  заставило  большинство  корпуса  ЖК  отцентрироваться  на  конъюнктурных  позициях  и  двинуться  в 
фарватере парламентской политики БД. Поэтому вполне логично, что большинство бывших сторонников прежнего режима без особых 
размышлений переметнулось на сторону пришедших к власти мартовцев. Естественно, что в таких условиях дальнейшее пребывание О. 
Текебаева в кресле стало весьма и весьма не только проблематичным, но и могло привести к нежелательным последствиям. В ситуации 
жесткого  противостояния  несложно  было  просчитать,  что  при  большинстве  лояльно  настроенных  приверженцев  БД  в  стенах  ЖК 
неизбежно привело бы к тому, что дальнейшая политика парламентской оппозиции натолкнулась бы на обструкционистские действия 
агрессивно-послушного  отряда  сторонников  нынешней  власти.  И  естественным  исходом  парламентского  противостояния  двух 
политических центров стало бы инициирование вопроса о недоверии О. Текебаеву с последующей сменой на пропрезидентского спикера 
ЖК. Отсюда становится понятным, что добровольная отставка экс-спикера была продиктована чисто прагматическими соображениями и 
его личными расчетами дальнейшего развития ситуации в парламенте. Поэтому упреждающий ход с отставкой оценивается аналитиками 
тактически дальновидным ходом в игре О. Текебаева. Более того, по некоторым оценкам, тонкая и выверенная игра вокруг отставки 
позволила ему набрать дополнительные политические очки и значительно поднять личный рейтинг популярности среди населения.

Между  тем,  как  отмечают  аналитики,  уход  О.  Текебаева  с  кресла  спикера  ЖК под негласным давлением парламентских 
сторонников  БД  внес  некоторое  расстройство  в  когорту  оппозиционных  сил и  заставил  многих  лидеров  пересмотреть  собственные 
позиции в отношении "мартовской" власти в сторону поиска конструктивных точек отсчета в будущих взаимоотношениях с БД. Однако 
конструктивизм  не  означает  лояльность  оппозиции  к  действующей  власти.  Несмотря  на  парламентский  провал,  отставка  одного  из 
ведущих  оппозиционных  лидеров  в  политических  кругах  страны  оценивается  как  тактическое  отступление,  которое  в  ближайшем 
будущем может привести к обратному результату. Очевидно, что отставка главного парламентского оппонента с поста спикера полностью 
развязала  руки  оппозиции  и  предоставило  ей  полную  свободу  действий.  Более  того,  уход  О.  Текебаева  напрямую  ведет  к 
стимулированию процесса консолидации  оппозиционных сил.  Тем более,  что  как показывают  результаты мартовской весны,  многие 
лидеры революции оказались за бортом власти и автоматически пополнили ряды новой оппозиции. С этой точки зрения появление такого 
солидного  оппозиционного  блока  как  Народная  коалиция  демократических  сил Кыргызстана  (НКДСК)  стало  первым явным  фактом, 
свидетельствующим о том, что на оппонирующем поле республики усиливаются центробежные процессы, ведущие к формированию 
основных политических  центров,  которые в  ближайшем  будущем уже выступят в  качестве  влиятельных партий против мартовского 
правления.  Поэтому  на  чьей  стороне  окажется  парламент  в  будущих  баталиях  -  сегодня  прогнозировать  преждевременно.  Анализ 
последних  событий  убеждает,  что  для  большинства  парламентского  корпуса  мартовская  смена  власти  не  является  окончательным 
итоговым  и  долговременным  ориентиром  в  постреволюционном  противостоянии  власти  и  оппозиции.  Сегодня  конъюнктурные 
парламентарии на стороне БД, завтра с таким же успехом эта часть политрегионщиков может перейти в лагерь противников.

Пока,  как  видно  из  последних  событий,  с  решением  текущих  социально-экономических  проблем  страны  у  нынешнего 
руководства  дела  обстоят  совсем  плохо.  Следовательно,  у  оппозиции  есть  неограниченное  поле  для  широкой  критики  власти  и 
дальнейшего наступления на властные рубежи "мартовцев". При этом необходимо отметить, что у правящей команды сегодня пока не 
исчерпан  кредит  социального  доверия.  Однако  время  играет  против  них.  Население  страны  терпеливо  (но  не  бесконечно)  ждет 
кардинальных изменений в социально-экономическом положении республики, и любые стратегические провалы в политике нынешнего 
руководства укрепляют позиции и усиливают влияние оппонентов власти. А просчеты и ошибки в политике БД, как показывают текущие 
события, и в дальнейшем неизбежны. И с этой точки зрения, по мнению ряда аналитиков, дальнейшая жизнеспособность нынешнего 
тандема президента и премьер-министра, скорей всего, будет определяться ситуацией в политико-экономическом развитии страны. А 
показатели социально-экономического развития постреволюционного Кыргызстана четко указывают, что экономика страны по-прежнему 
буксует на уровне повальной бедности. Тем временем уже ясно, что обещаниями построить светлое будущее народ страны сыт по горло, 
и накал революционных настроений остается критическим.  Сегодня сплошь и рядом наблюдаются всплески негативных настроений, 
которые прямо указывают, что дикая демократия с вечно голодными глазами надоела рядовому населению до невозможности. Очевидно, 
что революционный лозунг: "Так больше жить нельзя" еще не потерял свою актуальность.

Народ недоволен, оппозиция консолидируется. Что будет дальше - покажет время. Сегодня предельно ясно, что впереди нас 
ждут новые поворотные события, и история борьбы за власть на 24 марте пока не остановилась.

ТУРКМЕНИЯ
Ниязов распорядился поменять русла рек, посадить искусственные леса и 
выкопать новые озера

15.03.2006 Взгляд
Кирилл Комаров

Пожизненный  президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  поставил  перед  чиновниками  новую задачу  –  в  окрестностях 
столицы страны Ашхабада правительство должно посадить лес площадью 1000 кв. м. Туркменбаши полагает, что зеленые насаждения 
улучшат климат в Ашхабаде. Помимо этого, согласно планам Ниязова, в пустыне Каракумы построят искусственное озеро и зоопарк, куда 
переселят пингвинов.

Но и это еще не все инициативы президента Туркменистана Сапармурата Ниязова. В настоящее время строители заканчивают 
в Ашхабаде сооружение бетонного короба русла искусственной реки протяженностью 11 км.

Рукотворные леса и реки
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"Этот  проект  Сапармурата  Ниязова  обошелся  налогоплательщикам  в  63  млн.  долларов"  Согласно  новому  распоряжению 
Туркменбаши  каждому  министерству  республики  выделен  отдельный  участок,  на  котором  они  до  2015  года  обязаны  посадить  и 
вырастить деревья. "Мы посадим такие виды деревьев, которые растут на протяжении тысяч лет, и наш лес станет "лесом тысячелетия", 
– цитирует Сапармурата Ниязова агентство Regnum.

Помимо искусственного леса в Ашхабаде скоро появится и искусственная река. В настоящее время строительство ведут три 
турецкие строительные фирмы и украинская компания "Интербудмонтаж". По окончании работ – планируется, что это произойдет в этом 
году, – в центре главного города Туркмении появятся набережные, прибрежная зона отдыха, пешеходные и автомобильные мосты через 
реку, сообщает Turkmenistan.ru .

Вода в будущую реку будет поступать из Каракумского канала в Спортивное озеро, откуда мощные насосы будут качать ее в 
трубопровод  к  накопительной  камере  в  район  на  юге  столицы.  К  проспекту  Независимости  вода  по  естественному  склону  пойдет 
самотеком, а далее станет подаваться насосами по трубопроводу до верхней точки в местечке Бикрова и возвращаться к нижней отметке 
уже по каскадному руслу, состоящему из 20 ступеней.

Ширина рукотворного русла составит 12-15 метров, а заглубление – 3,5 метра. Причем, по расчетам специалистов, толща воды 
должна  составлять  не  менее  2,5  метра,  что  позволит  избежать  ее  "цветения".  Этот  проект  Сапармурата  Ниязова  обошелся 
налогоплательщикам в 63 млн. долларов.

Это, кстати, не единственный "водный" проект главы Туркменистана, который реализуется в стране. Помимо ашхабадской 
искусственной реки, в пустыне Каракумы строители заканчивают создание искусственного озера.

Оазис в пустыне
Но и это еще не все. Судя по всему, отец всех туркмен решил кардинально изменить образ пустыни. Помимо озер и рек, он 

разрешил ученым Национального института пустынь провести в Каракумах уникальный эксперимент по созданию искусственных запасов 
пресных  подземных  вод.  Сообщается,  что  благодаря  оригинальным  инженерно-конструкторским  решениям  сотрудники  института 
построили  на  экспериментальной  базе-стационаре  Каррыкуль  специальный  гидрокомплекс  площадью 1,75  кв.  км,  куда  будет  после 
дождей стекать вся влага. Инженерная конструкция котлована позволяет с минимальными потерями "спустить" влагу осадков с помощью 
скважин на глубину около 15 метров, где она образует пресноводную подземную линзу.

В таких подземных хранилищах, как утверждают ученые, можно собирать до 10-15 тыс. кубометров воды с 1 кв. километра 
водосбора ежегодно. В результате за 3-4 года можно создать запасы пресных подземных вод там, где их до этого вообще не было, 
причем настолько значительные, что влаги будет достаточно для организации отгонного животноводства и мелкооазисного земледелия.

Но  самый  "интересный"  проект  Ниязова  –  строительство  в  пустыне  Каракумы  зоопарка,  где  "обязательно  должны  быть 
пингвины". Как передает агентство Ananova, Туркменбаши считает, что именно в Каракумах (где температура превышает 40 градусов по 
Цельсию) пингвинов можно будет сохранить как вид, поскольку в Антарктиде "им угрожает вымирание от голода в результате глобального 
потепления". Зоопарк должен открыться уже в следующем году. На его сооружение президент Туркменистана выделил 18 млн. долларов.

Интересных  инициатив  от  Сапармурата  Ниязова  будет  еще  много.  В  1999  году  парламент  Туркменистана  признал  его 
пожизненным президентом, а недавно группа немецких врачей, проводивших плановое медицинское обследование Ниязова, осталась 
полностью удовлетворена полученными результатами, свидетельствующими об отличном состоянии здоровья их именитого пациента. 
Глава Туркменистана, как и прежде, находится в превосходной физической форме, несмотря на напряженный график работы и огромную 
психологическую нагрузку.

Деньги на проекты тоже найдутся всегда – равный по площади Германии,  Туркменистан располагает четвертыми в мире 
запасами природного газа.

"Газовая война" продолжается
19.03.2006. Взгляд

Кирилл Комаров
В  Туркменистане  сомневаются  в  платежеспособности  Украины  и  грозятся  отключить  газ,  в  случае  если  

задолженность не будет погашена
Украину ожидает второй этап "газовой войны" – на этот раз с Туркменистаном. Правительство этой страны пригрозило Украине 

прекратить  поставки газа,  пока  не  будет  погашена имеющаяся задолженность  в  158,9  млн.  долларов.  После газового  конфликта  с 
Россией Украина договорилась покупать у Туркменистана 40 млрд. куб. м газа по 50 долларов за тыс. куб. м в первом полугодии 2006 
года и по 60 долларов за тыс. куб. м – во втором.

О  возможном  прекращении  поставок  туркменского  газа  на  Украину  МИД  Туркменистана  заявил  в  субботу.  В  заявлении 
отмечается, что туркменская сторона "разочарована решением Киева отложить запланированный ранее визит украинской делегации в 
Туркмению".  Как  сообщает  Reuters,  предполагалось,  что  в  субботу  две  страны  подпишут  соглашение  о  погашении  задолженности 
Украины перед Туркменией за поставленный газ. Но в последний момент визит украинской делегации был отменен.

"Долг Украины перед Туркменией за поставку природного газа составляет,  по словам президента Туркмении Сапармурата 
Ниязова, 158,9 млн. долларов" "Затягивание украинской стороной исполнения своих обязательств в части погашения долга ставит под 
вопрос двухстороннее сотрудничество в топливно-энергетической сфере", – отмечается в заявлении туркменского МИД. "Туркменистан 
надеется, что руководство Украины в ближайшее время решит вопрос погашения долгов по оплате туркменского природного газа", – 
заявило туркменское внешнеполитическое ведомство.

В настоящее время долг Украины перед Туркменией за поставку природного газа составляет, по словам президента Туркмении 
Сапармурата Ниязова, 158,9 млн. долларов. При этом на Украине всячески пытаются затянуть переговоры по этой проблеме. К примеру, 
18 февраля в Ашхабаде на переговорах между Миннефтегазом Туркменистана и делегацией Украины во главе с министром топлива и 
энергетики  Иваном  Плачковым  украинская  сторона  признала  за  собой  задолженность  по  газовым  поставкам  в  сумме  158,9  млн. 
долларов. Президент Туркменистана Сапармурат Ниязов потребовал от Украины погасить газовые долги.

Однако уже через два дня украинские политики вообще отрицали существование какой-либо задолженности. 21 февраля глава 
НАК "Нафтогаз Украины" Александр Ивченко в интервью Пятому каналу заявил, что "Украина исправно платит за газ и не задолжала 
Туркменистану ни копейки".

При этом, по его словам, ситуация прямо противоположная – не Украина должна, а Туркменистан задолжал Украине. "Общее 
сальдо  расчетов  между  сторонами  в  пользу  Киева  –  почти  11  млн.  долларов",  –  заявил  председатель  правления  НАК  "Нафтогаз 
Украины".  По  словам  Ивченко,  заявления,  в  которых  Ашхабад  обвиняет  Киев  в  неоплаченном  долге  за  природный  газ,  можно 
расценивать как то, что "туркменская сторона пытается каким-то образом играть на вопросах поднятия цены".
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Более  того,  Ивченко  заявил,  что  "претензии  Туркменистана  к  Украине  в  плане  непогашенной  задолженности  являются 
подготовкой  для  реализации  сценария  повышения  цены  туркменского  газа  в  сентябре-октябре",  и  пригрозил,  что  Украина  готова 
оспаривать в Стокгольмском арбитражном суде поднятие цены на газ Туркменистаном в 2006 году.

Однако уже 24 февраля его слова опроверг премьер-министр Украины Юрий Ехануров, который заявил, что "Украина, скорее 
всего, будет оплачивать деньгами часть просроченных товарных поставок в Туркменистан", тем самым признав, что задолженность за газ 
существует. По его словам, украинская компания должна осуществить товарные поставки Туркменистану на сумму 106 млн. долларов, из 
которых на долю товаров, ассортимент которых все еще не определен Ашхабадом, приходится около 80 млн. долларов.

В итоге постоянно меняющаяся позиция Украины, видимо, так утомила туркменское правительство, что министры Сапармурата 
Ниязова пригрозили прекратить поставки газа на Украину. "Затягивание украинской стороной выполнения своих долговых обязательств 
ставит  под вопрос  двустороннее сотрудничество  в  топливно-энергетической  сфере.  Сложилась  ситуация,  когда  дальше  обсуждений 
решение вопроса о погашении долга не продвигается", – говорится в заявлении МИД Туркменистана.

Бог всех туркмен
22.03.2006. Газета.Ру

Ксения Солянская
Президент Туркмении Сапармурат Ниязов наметил путь к духовному совершенствованию нации
Президент Туркмении Сапармурат Ниязов наметил путь к духовному совершенствованию нации и наставил на него молодежь. 

Новое поколение должно трижды прочесть его книгу «Рухнама», чтобы потом гарантированно попасть в рай.
«Тот, кто трижды прочтет «Рухнаму», станет умным, поймет природу, законы, человеческие ценности. И после этого он попадет 

прямо в рай». С таким программным воззванием туркменский президент выступил на состоявшемся в воскресенье вечером праздничном 
концерте, посвященном национальному празднику Новруз (начало нового года по мусульманскому календарю) и празднику женщин.

Примечательно, что гарантии вознесения своим гражданам Туркменбаши предоставил лично. По его словам, когда он закончил 
писать первую и вторую книги «Рухнама» («Духовность»), он попросил Аллаха о том, чтобы тот, кто сможет «Рухнаму» прочитать трижды, 
у себя дома, вслух, час на рассвете, час вечером – сразу попадал в рай».

«Рухнама»,  как  известно,  это  «философско-историческое  исследование  Сапармурата  Ниязова  духовности  туркменского 
народа». По мнению Туркменбаши, «Рухнама» – это не просто книга, а целая программа духовного развития туркмен. Учение призвано 
стать  «хартией  поведения  человека,  сводом  канонов  и  установок  туркменского  общества».  Основная  его  задача  –  «направление 
духовного развития,  восстановление забытых обычаев и традиций.  В книге – пишут туркменские литературоведы – «красной нитью 
проходит  тема  Родины,  развития  страны,  судьбы  народа».  Не  случайно  два  тома  книги  президента  стали  с  недавнего  времени 
обязательным подарком молодожёнам при регистрации брака.

«Рухнама» была впервые издана на туркменском языке в 2001 году, сегодня имеет издания еще на 30 языках, в том числе 
японском, урду, арабском, украинском, литовском, белорусском, китайском, польском, фарси, казахском, чешском, турецком и даже на 
языке зулусов. Кроме того,  выпущено издание в звуковом варианте и издание со специальным шрифтом для слепых. Общий тираж 
«Рухнамы» в  прошлом году  превысил  миллион  экземпляров.  Причем  один  из  них  был отправлен  в  космос  и  будет  находиться  на 
околоземной орбите как минимум 150 лет.  В 2004 году президент Туркмении издал второй том «Рухнамы» с изложением наказов и 
заветов настоящим и грядущим поколениям страны. В честь книги президента месяц сентябрь был переименован в «рухнама», а один из 
дней недели – суббота – в «рухгюн» (духовный день). В этот день все жители страны должны читать книгу «Рухнама», ходить в театры, 
кино, совершенствоваться духовно. 

Кроме того, 2005 год решением парламента был объявлен в Туркмении годом «Рухнамы».
Интересно,  что  в  Туркмении  сегодня  «Рухнама»  преподается  во  всех  учебных  заведениях  страны,  на  государственных 

предприятиях  и  в  организациях  как  отдельный  учебный  предмет.  По  сообщениям  местных СМИ,  в  столице  Туркмении  проводятся 
государственные  интеллектуально-творческие  состязания  среди  школьников  на  звание  «Ученик  года».  Победителями  становятся 
главным образом те, кто быстрее всех процитирует отрывки из «Рухнамы», а также стихи Сапармурата Ниязова.

Наконец,  по  информации  «Немецкой  волны»,  министерством  обороны  Туркмении  разработана  в  этом  году  специальная 
программа, цель которой – доскональное изучение всеми военнослужащими республики книги «Рухнама». Управление по воспитательной 
работе  Минобороны  Туркменистана  регулярно  рапортует,  что  «во  всех  воинских  частях  Туркмении  в  определенные  дни  недели 
проводятся  занятия  по  «Рухнаме»,  которые  носят  не  просто  ознакомительный  характер,  а  построены  на  углубленном  изучении 
содержания книги». Кроме того, по сообщениям местных СМИ, в туркменской армии в скором времени планируется ввести должность 
заместителя по пропаганде «Рухнамы».

Но самое удивительное – в кабинете Туркменбаши убеждены, что изучение «Рухнамы» поможет людям не только попасть в 
рай, но и постичь искусство вождения автомобиля. В 2004 году министерство обороны Туркменистана, в чьём ведении находятся все 
автошколы страны,  издало указ,  согласно которому каждый,  кто  хочет  научиться  управлять автомобилем,  должен  будет  выдержать 
экзамен на знание текста «Рухнамы». Если верить местным СМИ, штудированию произведения Туркменбаши в автошколах Туркмении 
уделяют сегодня 16 учебных часов, в то время как на техническое устройство машины отпущено 20. 

ТАДЖИКИСТАН
Мысли вслух

17.03.2006. ЦентрАзия Ру
Дододжон Атовуллоев, главный редактор газеты "Чароги руз"

"Президент" убежавшего народа миллионы таджиков стали беженцами. Потому что жить на Родине невозможно
Моя страна напоминает мне больного, который не способен двигаться и ждет, когда кто-нибудь постучит в дверь и принесет 

лекарство. Но он еще не до конца осознает, что он по настоящему болен. И что родные давно от него отвернулись, а соседям его 
состояние до лампочки. А дети в поисках куска хлеба разбросаны по миру.

Но если говорить приземленно, то в самом деле Таджикистан находится на грани катастрофы. Фактически  идет духовный 
геноцид народа. Я не узнаю своих земляков. Они стали другими. Чужими. Незнакомыми. Неизвестными.

Я не могу понять, почему у этого некогда гордого, свободолюбивого и просвещенного народа не осталось ни одного певца, ни 
одного поэта, ни одного мыслящего человека, чтобы возвысить голос против зла?
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А зло – это колхозный режим президента Эмомали Рахмонова. Этот человек абсолютно не имеет совести. Если бы у него была 
бы хоть капля этой совести, то он пустил бы пулю себе в лоб.

Вот уже 14 лет он варварски насилует собственную страну. И еще 14 лет собирается продолжать делать это.
Я его не считаю президентом, ибо он никогда не был избран народом. Все так называемые выборы Рахмонова были фарсом, 

спектаклем режиссера-самоучки.
Для меня Рахмонов преступник,  жизнь которого является одним большим уголовным делом с кровавыми преступлениями. 

Преступник, который еще пока не находится в международном розыске. Преступник, над которым обязательно будет суд.
Я мечтаю о том дне, когда на его суде я буду участвовать в качестве одного из свидетелей.
Итак, я, Дододжон Атавуллоев, обвиняю Эмомали Рахмонова в:
1. развязывание гражданской войны в Таджикистане и убийство невинных людей независимо от национальности и религиозной 

принадлежности.
2. создание незаконных бандитских вооруженных формирований, организация террористических акций и захват заложников.
3. создание концентрационных и фильтрационных лагерей для мирных граждан Таджикистана, подозреваемых в нелояльности 

к режиму Рахмонова.
4. совершение государственного переворота и захвата власти вооруженным путем.
5. проведение политики геноцида против собственного народа.
6. хищениях государственной и частной собственности в особо крупных размерах с использованием собственной власти.
***
В Таджикистане достаточно политиков и политиканов. Но нет лидера. Лидер для меня - это такой человек, у которого есть 

только одна идея – Народ и его благополучие. Ради этой идеи он готов идти на плаху. Таких лидеров в моей стране сегодня я не вижу. 
Те, за кем когда-то шел мой народ, по сути, оказались трусливыми козлами.

Есть такая притча: однажды в пустыне караван потерял дорогу и заблудился. Все шедшие в караване вскоре вымерли, но один 
случайно оставшийся в живых поведал, что оказывается, во главе каравана шел Осел, который и привел к гибели всего каравана.

Я часто думаю, как живется и дышится таким политикам как Давлат Худоназаров и Абдумалик Абдуллоджанов, Саид Абдулло 
Нури и Сайфиддин Тураев, Бури Каримов и другие, которые подняли и повели народ, а затем бросили его на произвол судьбы. Я их 
считаю соучастниками преступлений Рахмонова.

Я знаю, все они устроились неплохо. По жирным животам и тройным подбородкам видно, что у них есть и что покушать и что 
попить. Но спрашивается: слышны ли им последние крики молодых ребят, которые погибли от пуль? Снятся ли им многотысячные хоры 
голосов митингующих людей на площади Озоди с требованием свободы и демократии? Готовы ли они встретиться с матерями тех, кто за 
них шел на верную смерть? И вообще, мучает ли их совесть?

***
Рахмонов принадлежит к той категории людей, которые готовы ради своей славы сжечь чужой дом, чтобы приготовить себе на 

завтрак яичницу. Он как хамелеон меняется в течение суток по нескольку раз. То он ярый антиисламист, то вдруг горячий сторонник и 
защитник ислама. То он ненавидит все западное и клянется в любви к России, то вдруг Россию объявляет источником всех зол, а дорогой 
счастья называет дорогу в Вашингтон.

Все эти годы он водил за нос не только  международное сообщество,  но и собственный народ.  Садам Хусейн,  Слободан 
Милошевич, Туркменбаши, Александр Лукашенко все вместе взятые не сделали столько зла своим народам, сколько сделал Рахмонов. 
Хуже Рахмонова может быть только Рахмонов!

Он бессовестно врет, что республика процветает. На самом деле Таджикистан стал самой последней страной в мире. В.В. 
Путин лично просил включить Таджикистан в разряд беднейших стран мира и простить ему долги. Причем не цивилизованные долги, 
связанные с трудностями роста. А долги проститутки, алкоголика и наркомана, которые бесполезно вытребовать.

Времена Рахмонова – самая черная страница в истории Таджикистана. Самое чудовищное, что сделал Рахмонов – убил Дух 
народа, предал забвению его многовековую историю и культуру.

Сегодня  в  домах  таджиков  наркомания  и  проституция  стали  обычным  явлением.  Некогда  одна  из  самых  грамотных  и 
образованный республик в Центральной Азии,  Таджикистан стал самым необразованным регионом: сотни тысяч молодых людей не 
умеют ни читать, ни писать. Что их ждет завтра? Наверняка они пополнят ряды рабов для третьих стран.

А  высококвалифицированные  специалисты,  такие  как  врачи,  учителя,  инженеры  и  прочая  таджикская  интеллигенция 
разъехалась по всем странам СНГ в поисках куска хлеба.  Ни для кого не секрет,  что сегодня все самые грязные работы в России 
выполняют интеллигенты-таджики и живут они в подземных люках теплотрасс, сараях, заброшенных бараках. Многие из них здесь, в 
России находят свой последний путь. У их семей даже нет средств, чтобы похоронить родных на Родине.

В  тоже  время,  на  собственной  Родине  резко  увеличилось  число  самоубийств  во  всех  возрастных  категориях:  одни  не  в 
состоянии  прокормить  свои  семьи  вешаются,  молодые  ребята  в  поисках  работы  от  отчаянья  топятся,  а  девушки  очень  часто  от 
безысходности совершают самосожжение. Государство и Рахмонов не дают сегодня молодым людям право выбора на жизнь. Выбор у 
них один: либо идти в наркокурьеры, проститутки и прочее рабство либо совершить самоубийство.

В Таджикистане война не закончилась. В настоящее время идет война Рахмонова с собственным народом. Одних убивает он 
голодом, других накопившимися болезнями, третьих заставляет идти в рабство, а непокорных отправляет в тюрьмы и расстреливает.

В этой рахмоновской войне умирает гораздо больше людей, чем в Афганистане и Ираке.
***
Мне часто задают вопрос: если у вас все так плохо, так почему же для мирового сообщества напротив, все очень хорошо? 

Вашего  президента  принимают  в  Белом  доме  и  Кремле.  У  вас  так  много  всенародных  праздников  и  грандиозных  международных 
приемов.  Его  называют  "Ваше  Величество"  и  "Ваше  Превосходительство".  Одни  его  называют  супердемократом  и  не  видят  ему 
альтернативы в республике. А другие молчат и при этом вручают ему высшие международные награды?

По правде говоря, я не знаю что и ответить. Я называю его своим именем, преступником – меня же обвиняют в предвзятости и 
неполиткорректности.

Когда-то  я  был  романтиком  и  верил,  что  такие  общечеловеческие  ценности  как  свобода,  демократия  и  права  человека 
относятся ко всем, в том числе и к моему народу. Теперь я понимаю, что глубоко заблуждался. Я понял, что если даже моя страна утонет 
в слезах детей, матерей и стариков и превратиться в одну большую лужу, то это никого не тронет. Напротив, в таких условиях кто-то 
попытается как можно скорее организовать в этой страдальческой луже слез военную базу, а кто-то плацдарм для антитеррористических 
сил.
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Мой народ постепенно превращают в стадо баранов. И все торги будут вестись не с баранами, а с Чабаном. А наш Чабан по-
прежнему безальтернативный. И пожизненный.

***
Я не врачеватель. Но мне так хочется найти хорошее, полезное лекарство или хотя бы одну нужную таблетку, чтобы принести 

больному. Если не вылечить, то хотя бы облегчить боль и страдания Моей Страны, Моего Таджикистана.
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